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، ورشقة مختلفة   "الاثنينية"إنه لمن دواعي سروري أن أضع بين أيديكم إضمامة أخرى من حديقة             
قوس قزح، وزخة من مطر الحب الذي عطر سماء لقاءات التكريم والوفاء التي سعدنا ا في                 من ألوان   
فقد بقيت منتظرة دورها للطباعة، حتى      "  أوائل وردٍ كُن بالأمس نوما    "آملاً أن تجدوا فيها     ..  هذا الموسم 

) الرابع عشر ( هذا الجزء    هيأ االله سبحانه وتعالى لها الوقت المناسب لكي ترى النور، وتصافح أعينكم في            
 ".الاثنينية“الذي ينضم إلى سلسلة 

لقد درجنا في هذه الأمسيات، على ذات النمط الذي سرنا عليه في الأعوام السابقة في تكريم                 
ذوي الفضل، الذين ما بخلوا بعلمهم وكرم أخلاقهم، فقد تعود هؤلاء النفر من سراة القوم على حمل                  

وإن شكرهم لهو جهد    ..  ولا شك أن الامتنان لهم لقليل     ..  ما طُلبت منهم  رسالة الكلمة وأدائها حيث   
المقل، الذي لا يملك إلا أن يسرج جياد كلماته لتجوب الآفاق، تشهد بأن هؤلاء الأساتذة الكبار قد                  
ضحوا بوقتهم، وجهدهم، وراحتهم، وربما بعض الالتزامات الاجتماعية، من أجل أن نقف معهم على               

 .حضهم الحب، ويمتعونا ذه الأحاديث الطيبة، والحوارات القيمةصعيد واحد، نم
بما يعنيه الحديث حولها من ركض متواصل، يحكي        ..  وعت اللقاءات بين أحاديث الصحافة    وقد تن 

 في سماء العطاء    قصة وقوف بعض المؤسسات الصحفية شامخة في وجه مختلف التيارات والرياح، وتتألق           
يات كفاح، وبدايات صعبة، تشكل في مجملها بوتقة تنصهر فيها الإرادة،             حكا..  الثقافي والفكري 

والحكمة، والصبر، وقوة الشكيمة، وفوق كل هذا وذاك حب العمل، لأنه قطب الرحى، وفيصل                
 .القول بالنسبة لمسائل النجاح والفشل

لة الكلمة  حملوا رسا ..   التأليف في الأدب والنقد والشعر     ويضم هذا الجزء لقاءات مع أساطين     
اضحة على خارطة   وممن سعدنا بلقائهم بعض كبار الصحفيين الذين تركوا بصمام الو         ..  بقوة وشرف 

.. في صدق ومصداقية ثبتت عبر السنين      جعلوا أفكارهم جسراً يصلهم بالمتلقي       ..  الإبداع والأصالة 
ولكن ..  نختلف معهم أو نتفق   قد  ..  م الكثر على امتداد الوطن العربي     فكان لهم القبول الحسن من محبيه     

 .يبقى احترامنا لهم في ازدياد مضطرد يوماً بعد يوم
وكان للدعاة وعلماء الحديث النبوي الشريف إطلالة ذات اء ورفعة وشموخ، استمدوها من              

تعرفهم بسيماهم، وجباههم النيرة التي تتلألأ بنور       ..  روح العلم الذي حملوا لواءه، وساروا به بين الناس        



نثروا على الحضور كنانة خبرام ورحيق علمهم،  وضمخوا الس بحديث            ..  العلم وحلاوة الإيمان  
   .المصطفى عليه وعلى آله أفضل الصلاة وأزكي السلام

وكم كانت وقفاتنا ماتعة عندما تطرق الحديث عن الإعجاز العلمي في القرآن الكريم، بحر لا                 
فسبحنا ..  لتي تشرح النفوس، وتفتح آفاق التفكر في ملكوت االله        ساحل له من عطاء الفيوض الربانية ا      

 . معهم في تيارات خالصة من متعة الفكر والبحث عن مزيد
 ومضى موكب اللقاءات ونحن في ركابه نمتح من خبرات بعض الرواد الأفاضل في مجالات                

 تكون بداية دراسات    إا مدارات تستحق التعمق والتأمل وقد     ..  القضاء، والتدريس، والطب الشعبي   
حتى تعم  ..  تحليل والمقارنة والنظرة الناقدة   متخصصة تجمع شتات مثل هذه المواضيع وتربط بينها بال         

 .الفائدة بإذن االله
كما كانت لنا وقفات مع بعض الأكاديميين، ورواد الطب الحديث، حيث تمت مناقشة بعض                

وجدان، وتساهم في تطوير الوعي الجمعي       إا أمسيات تثري ال    - في ذلك الوقت     -قضايا الساعة   
لأن من أهداف   ..  كما تتفاوت أعمارهم  ..  اوت مستويام الثقافية والفكرية    للمتلقين الذين تتف  

 .، يرسخ الثقة لدى شداة الأدبجيال وتواصلها بما يقوي الروابطأن تعمل على التقاء الأ" الاثنينية"
ين رجالات من مختلف مناطق المملكة، بالإضافة إلى        وقد شكَّلت هذه الأمسيات محاور لقاءات ب      

حيث استجابوا جميعاً مشكورين مأجورين بإذن      ..   الأخوة الأفاضل من خارج المملكة     لقاءات مع بعض  
و دائماً  وتحملوا مشاق السفر من أجل هدف نبيل كان حاديهم للقاء قلوب ف           "  الاثنينية"االله، إلى دعوة    

ننهل من علمهم، ونزداد من كريم فضلهم، ونسعى إلى توطيد أواصر            .  .للالتفاف حول ذوي الفضل   
 .المحبة معهم

فقد وجدنا بين تراث الإنسانية     "  الذكر للإنسان عمر ثان   :  "وأجدني هنا متفقاً تماماً مع القائل     
ن ا من الهشاشة والضعف ما يجعلها م      "  أوراق"هي في الواقع عبارة عن      "  برديات"وآثار الأمم السابقة    

التي سطِّرت عليها،   "  الكلمة"أضعف ما أنتجته الحضارة الإنسانية، ولكنها اكتسبت قوا من قوة             
فتحولت من ضعف إلى قوة، وقاومت الزمن وعوامل الطبيعة آلاف السنين لتحكي لنا أسطورة التلاحم               

لسنون، ويذهب  حيث تمضي ا  ..   حضارياً وذكراً يبقى مع الأيام      بين الكلمة والورقة لتمنحنا إرثاً     
 ولكنه  - ذلك العنصر الضعيف بذاته      -الإنسان في غياهب النسيان، ولكن يبقى نبضه حياً على الورق           

 . يكونا عنصراً يتحدى الزمن" رمز الإبداع"عندما يتحد مع الكلمة 
وختاماً كما يعلم القارئ العزيز، فإن الكمال الله وحده، لذا آمل المعذرة إذا حدث سهو أو خطأ،               
سيما وأن إعداد مثل هذا الكتاب يحتاج إلى تضافر عدة جهود، تبدأ بتفريغ المادة المسجلة على الورق،                 
ثم مراجعتها وتقويم ما يحتاج لذلك، وحذف المتكرر، ثم تأخذ مسارها في العمل الطباعي المعروف من                 



وما يلي  .  .ألوان الخ ، وتصحيح لأكثر من مرة، وتجهيز ملزمة الصور وما يتبعها من فرز             صف ومراجعة 
اليد "هذه  السلسلة من العمليات المعروفة لديكم، تمثل في الحقيقة             ..  كل ذلك من شحن وتوزيع    

فالشكر موصول لكل الجنود اهولين     ..  ز هذا العمل بالصورة التي تروا     التي ساهمت في إنجا   "  الخفية
 . من إن شاء اهللالذين بذلوا جهدهم لتبقى هذه الصفحات محفوظة على مر الز

.. آملاً أن تجدوا بين دفتي هذا الكتاب الفائدة والمتعة التي عشناها مع هؤلاء الأساتذة الكبار                
والتي ننقلها لكم بكل التجرد الذي تتطلبه الأمانة العلمية، سائلين االله سبحانه وتعالى أن يثيب كل من                  

 ..القصدساهم في هذا العمل خير الجزاء، واالله دائماً من وراء 

 .عبد المقصود محمد سعيد خوجه
 هـ١٤٢٠ شعبان ٣في جدة 

 م١٩٩٩ نوفمبر ١١الموافق 
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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 :د المقصود خوجة الأمسية بالكلمة التاليةافتتح سعادة الشيخ عب
أحمدك اللهم كما ينبغي لجلال وجهك، وأصلي وأسلم على خير خلقك، وخاتم أنبيائك، حبيبك              

 .وصفيك، سيدنا محمد وعلى آله الكرام الطاهرين، وصحابته أجمعين
 : الأساتذة الأحبة الأفاضل

بوجوهكم النيرة مجدداً في أثنينيتكم التي هفت       وأهلاً ومرحباً   ..  السلام عليكم ورحمة االله وبركاته    
وكما ..  إليكم بعد طول غياب، وأسأل االله العلي القدير أن يمن علينا بلقاءات ماتعة تتجدد في الخير وبه                

تعودنا أن نفتتح أمسياتنا بعلَم بارز ونجم ساطع في سماء الإبداع، فإنه يسعدنا أن نحتفي الليلة بالأخوين                 
مستعيدين في هذه اللحظات الخاطفة شيئاً من       ..  اذين السيدين هشام ومحمد علي حافظ     الكريمين الأست 

عبق التاريخ وزهو الماضي عندما التأم شمل رواد هذا المنتدى لتكريم القطبين الكبيرين الرائدين السيدين               
الذي يكن  فآل حافظ لهم أفضال لا تنسى على هذا المنتدى          ..  الوالدين علي وعثمان حافظ رحمهما االله     

لهم كل التقدير والاحترام، وكأني بالتاريخ يعيد نفسه، رغم قناعتي الشخصية بأنه لا يعيد نفسه مكرراً،                
ولكنها لمحات من الماضي بجلاله وائه تنعكس على الحاضر باندفاعه وعنفوانه فنقول تجاوزاً إن التاريخ                

ثلاً في جيل من آل حافظ تناول الراية، وحقق         يعيد نفسه، فما أسعدنا بالماضي الأغر والحاضر الزاهر مم        
 .الكثير من الإنجازات التي جعلت اتمع يتحدث عنهم عبر أكثر من منطلق ورؤية

سليلا بيت علم وأدب    ..  جميل أيها الأحبة أن تزدهي هذه الأمسية بالاحتفاء بأستاذين جليلين          
مة الكلمة والارتقاء ا، ولست في      وجذور راسخة في الصحافة والفكر، والعطاء الكبير من أجل خد          

حاجة إلى أن أطيل في التعريف بالأستاذين السيدين هشام ومحمد علي حافظ، فقد أضحى اسمهما علماً                
فرعان طيبان من شجرة مباركة، ظل العطاء من أجل         ..  خفاقاً في فضاءات الصحافة والأدب والفكر     

نبيهما، فبنيا جسوراً من الحب والود والإخاء مع        الكلمة التريهة هاجسهما الذي يتوهج منبجساً بين ج       
 .ملايين القراء عبر الوطن العربي وعلى امتداد حرف الضاد في جميع أنحاء العالم

ولعل الأجمل في هذا اللقاء أنه يجمعنا مع أستاذين كريمين تختلف حولهما الآراء، وعندما أقول                 
ن ألا يكون موجهاً للطعن والهدم، وتمزيق ما هو         ذلك أعني من منظور النقد الذي بالضرورة كما تعلمو        



قائم، بل يعني في المقام الأول تقويم الأداء وصولاً إلى أقصى فاعلية للعطاء في أي موقع كان، والحديث                  
هنا من المنطلق المهني وليس تكريساً للخلافات حول المسلك واتخاذها ذريعة للتشويش على الإنجازات              

الإشادة والتقريظ والثناء، ومن محاسن الصدف أن ضيفينا الكريمين مثار جدال           والإبداعات التي تستحق    
مهني بين كثير من المثقفين، ولا شك أن الذي بدون عطاء لن يكون في يوم من الأيام مداراً للحوار                     

المد والجدل والنقد، فكوما في هذا الموقف يعني بالضرورة تميزهما في العطاء بما يؤثر إيجاباً في حركة                  
 .الثقافي

والحقيقة أن الثناء على ضيفينا الكريمين لن يضيف إليهما الكثير، فهما في غنى عن المدح وتدبيج                
الخطب في ذكر مناقبهما والتذكير ببلائهما الحسن في بلاط صاحبة الجلالة، فالتاريخ كفيل بأن يثبت                

ما به لتشييد صرح شامخ من      ويشهد لهما بالدور الفاعل الذي قا     ..  كل ذلك وأكثر بأحرف من نور     
صروح الثقافة ممثلاً في مطبوعاما التي بلغت أربع عشرة مطبوعة ما بين يومية وشهرية، وباللغات                 
العربية والإنجليزية والأردية، وتغطي في ذات الوقت مختلف شرائح اتمع من الطفولة مروراً بالشباب               

 والتحديث، ومقابلة احتياجات تلك الشرائح وفق        إلى الكهول رجالاً ونساءً، رافعين لواء التجديد       
دراسات منهجية محددة توضح الهدف الذي يمكن تحقيقه من مخاطبة تلك اموعات البشرية حسب                

 .الأعمار والاهتمامات التي تشكل القاعدة الثقافية العريضة للقطاع المستهدف
قه لكل من رغب ولوجه، إنه مركب       ولا شك أن عالم النشر ليس بالعالَم الهين الذي يفتح مغالي          

خشن، وبحر هائج سواحله تكاد تختفي خلف سدفٍ من الظلام الكثيف الذي يحتاج إلى نور البصيرة                 
قبل نور البصر، ووسط هذا التحدي الكبير نجد ضيفينا الكبيرين وقفا في وجه التيار القوي، والمد                  

ة بالنفس، ورصيد هائل من التجارب، التي       الصاخب، بكل شجاعة، متسلحين بخلفية من الثقة الكبير       
أفرزت حلولاً خاصة لكل مشكلة من المشاكل الكثيرة التي أتصور أا قد اعترضت مسيرما الظافرة،               
فهناك كما تعلمون من الناشرين من ليس لهم إلا مطبوعة واحدة، ومع ذلك تقطر المرارة من سردهم                  

لتعبر مطبوعتهم الخط الأحمر، فإذا كان الأمر يتطلب متابعة          لمسيرة العناء التي يكافحون من خلالها،        
أربعة عشر مطبوعة، فهو بالتأكيد يدخل في نطاق الصراع الذي يكاد يفوق مقدرة البشر العاديين،                 
ولكم أن تتصوروا حجم العناء والضغوط التي يتعرض لها ناشر ذا الحجم، يعمل ليل ار، لتصل                  

 .في أنحاء العالم العربي والغربي، لتكون بين يدي القارئ في الوقت المناسبمطبوعاته إلى أصقاع نائية 
إن العمل الدؤوب الذي يقوم به السيدان الجليلان ليس نزهة، ولكنه عطاء خير يتدفق بلا                  
حدود، ومسيرة في وعثاء طريق مهدته أدوات الثقافة الراسخة التي تجعل من الحزن سهلاً، في وقت                  

المروءات النادرة، فاستطال عملهم ليبلغ الظل مداه في وقت وجيز نسبياً، وتحملوا            قلت فيه مثل تلك     
الكثير من العنت لتقف كل مطبوعة على قدميها قدر الإمكان، فإن اتكأت على أخواا فلها أن تفعل                  



ذلك، حتى يصل هدفها غير المادي إلى منتهاه، وأحسب أن ذلك هو ديدما وسط ساحة الصراع                  
 .لذي يخوضان غمارهالكبير ا

وقد يرى بعض الأساتذة غير ما ذهبت إليه بشأن التوسع في مجال النشر إلى الحد الذي وصل إليه                  
الناشران الكريمان، فهناك من يعتقد أن بعض هذه المطبوعات ذات طابع تجاري بحت، ولا تخدم في                  

يبدو عليه من ثوب فضفاض، إلا      الجانب الثقافي والفكري إلا القليل، ويرى آخرون أن التنوع، رغم ما            
إنه في الحقيقة لا يعدو تنوع ألوان ذات الزهرة في البستان، فليس هناك خط فكري يفصل بين تلك                    
المطبوعات، التي تشكل في مجملها نموذجاً مكرراً في التناول، كما ينقص بعضها العمق اللازم لترسيخ                

تيجية الفكرية، التي تقود في النهاية إلى تشكيل رؤية         قاعدة أو مدرسة محددة المعالم والأهداف، والاسترا      
 .واضحة، بالنسبة للشرائح التي تخاطبها كل مطبوعة

نبقى في النهاية أمام عمل كبير استوى على سوقه، واشرأب          ..  ومهما اختلفت الآراء أو تجانست    
 على تخطي حواجز العجز،     نحو سماء المعرفة والعطاء الإنساني بكثير من الثقة، ونكران الذات، والإصرار          

لنشرف بإنجاز سعودي عربي، تفخر به الأجيال بإذن االله، ويكون شاهداً على عصر الكبار الذين من                 
 .قدرهم أن يظلوا كباراً

مرحباً بكم مجدداً في هذه الأمسية الطيبة، وأحب أن أذكركم بأن            :  الأخوة الأساتذة الأفاضل  
الأديب الكبير راضي صدوق، فمرحباً بكم وبه في مشوار          ضيفنا القادم، سعادة الأستاذ الدكتور       

 .التواصل والحب والإخاء
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 �بذة من السيرة الذاتية للسيد هشام علي حافظ
 : تحدث عريف الحفل الأستاذ حسان كتوعة فقال

عن السيرة الذاتية للسيدين    أيها السادة الكرام اسمحوا لي بداية أن أقدم لحضراتكم نبذة مختصرة            
 : هشام ومحمد علي حافظ

 . هشام علي عبد القادر حافظ:الاسم كاملاً -١
 . المدينة المنورة:مكان الولادة -٢
 .م١٢/١١/١٩٣١ه ١/٧/١٣٥٠ : تاريخ الولادة-٣

 :الدراسات
لازم م والتخرج برتبة م   ١٩٥٤ بكالوريوس العلوم العسكرية من الكلية العربية المصرية عام          -١

 .أول



 .م١٩٥٥ بكالوريوس اقتصاد وعلوم سياسية من جامعة القاهرة عام -٢
 :الأعمال التي مارسها

 .م١٩٥٧ -م ١٩٥٥ ضابط برتبة ملازم أول في الجيش السعودي من عام -١
 .م١٩٥٨ - ١٩٥٧ ملحق أول بوزارة الخارجية السعودية -٢
 .م١٩٦٠ - ١٩٥٨ سكرتير ثاني بالسفارة السعودية بطهران -٣
 .م١٩٦١ - ١٩٦٠ سكرتير أول بالسفارة السعودية بواشنطن -٤
 .م١٩٦٣ - ١٩٦١ رئيس تحرير ومدير عام جريدة المدينة -٥
 –  ١٩٦٥ جنيف   -دة  ـ عضو الوفد السعودي الدائم لدى المقر الأوروبي للأمم المتح           -٦

١٩٧١. 
 . عضوية عدد من الجمعيات الخيرية-٧
" عرب نيوز "جريدة  :  عودية للأبحاث والنشر التي تقوم بنشر      رئيس مجلس إدارة الشركة الس     -٨

اليومية التي تصدر من    "  الشرق الأوسط "اليومية باللغة الإنجليزية التي تصدر من جدة، جريدة         
 التي تصدر   -الأسبوعية  "  سيدتي"الأسبوعية التي تصدر من لندن، مجلة       "  الة" لندن، مجلة    -

" المسلمون"لأسبوعية التي تصدر من لندن، جريدة         ا"  الشرق الأوسط "من لندن، مجلة     
عالم "اليومية التي تصدر من جدة، مجلة        "  الرياضية"الأسبوعية التي تصدر من جدة، جريدة        

" الرجل"اليومية التي تصدر من جدة، مجلة       "  الاقتصادية"التي تصدر من جدة، جريدة      "  الرياضة
" السيارات" التي تصدر من لندن، مجلة        الشهرية"  هي"الشهرية التي تصدر من لندن، مجلة        
" الجميلة"الأسبوعية التي تصدر من جدة، ومجلة       "  باسم"الأسبوعية التي تصدر من جدة، مجلة       

 .  الأسبوعية التي تصدر من لندنTVالشهرية التي تصدر من لندن، مجلة 

 السيرة الذاتية للسيد محمد علي حافظ
المدينة "امن مولده مع صدور أول عدد من جريدة          م وتز ١٩٣٧ولد في المدينة المنورة عام        •

التي أصدرها وحررها والده المرحوم السيد علي حافظ وعمه المرحوم السيد عثمان             "  المنورة
منذ نعومة أظافره وتدرج في كل االات فيها مما غرس فيه           "  مطبعة الرائدين "عمل في   .  حافظ

 .حب الصحافة والطباعة والنشر والتوزيع والإعلان
درس في المملكة العربية السعودية حتى الثانوية ثم نال منحة دراسية إلى مصر حيث درس                   •

وتدرب خلال الفترة على العمل     .  وتخرج بشهادة ليسانس في الصحافة من جامعة القاهرة        
 .بإشراف صاحبها الأستاذ مصطفى أمين" أخبار اليوم"الصحفي في دار 



 .الخدمة المدنية بوزارة الإعلامم عاد إلى المملكة وانخرط في سلك ١٩٦٠ •
اليومية بالاشتراك مع أخيه    "  المدينة المنورة "م، عين رئيساً لتحرير جريدة      ١٩٦٤  -  ١٩٦١

 .وطوراها حتى باتت جريدة يومية حديثة تتمتع بأعلى معدل توزيع في المملكة. السيد هشام
التي تملكها أسرته ومقرها    "  رالمدينة المنورة للطباعة والنش   "م أصبح المدير العام لشركة      ١٩٧٦ •

 .جدة بعد ترك العمل الصحفي
أول جريدة يومية بالإنجليزية التي أصدرها      "  عرب نيوز "عاد إلى العمل الصحفي رئيساً لتحرير        •

 .م١٩٧٥بالاشتراك مع أخيه السيد هشام عام 
شارك مع أخيه السيد هشام في تأسيس أكبر دار نشر صحفية في الشرق الأوسط وأصبح                  •

لتصبح واحدة من أكبر    "  المدينة المنورة للطباعة والنشر   "ثنان ناشرين لها، كما طورا سوياً دار        الإ
وأسسا شركة الخليجية للإعلان والشركة السعودية للتوزيع         .  الدور في الشرق الأوسط    

 .وشركة الأفق للنظم الإلكترونية وغيرها من المؤسسات الناجحة
أول جريدة عربية يومية دولية     "  الشرق الأوسط "ر جريدة   اشترك مع أخيه هشام في رئاسة تحري       •

مطبوعة أصدرا الدار الصحفية    ٢٤وهي واحدة من    .  تطبع وتوزع في عدة دول في نفس اليوم       
.  منها تصدر بانتظام يومياً أو أسبوعياًُ أو شهرياً بالعربية والإنكليزية والأوروبية            ١٦لا تزال   

تابعة للمجموعة السعودية للأبحاث والتسويق وعدد      كما أنه عضو مجلس إدارة عدة شركات        
 .آخر من الشركات الخاصة التي يساهم في ملكيتها

، ثم  "المدينة المنورة "في  "  صباح الخير "اشتهر السيد محمد بكتاباته الصحفية وبعموده اليومي          •
 ". الاقتصادية"و أخيراً في " الشرق الأوسط"و " عكاظ"

 

  )) عربكلمة معالي الأستاذ حسين(( 
وآسف أن جئت متأخراً بعض الوقت ولم يكن في ذهني          ..   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -

أبداً أن أتحدث لأني جئت لأستمع، وهذا الحديث أعتبره أمراً واجب التنفيذ، فهو يتساوى مع رغبتي في                 
ا الكريمين علي   الكلمة؛ الحديث عن الأستاذين هشام ومحمد علي حافظ يستدعي الحديث عن والديهم           

وعثمان حافظ، لقد كانا مثلاً فريداً في الإخاء والأدب والصدق والمؤاخاة والإنتاج والسعي لعمل                
الخير، لقد قاما بعمل لم يقم به أشخاص كثيرون، استوردا مطبعة على الباخرة ونقلاها من ينبع على                   

 من الموجودين في ذلك الوقت،       و لم يكن هناك عمق علمي      "  جريدة المدينة المنورة  "الجمال وأنشأا   
وكافحا وجاهدا في سبيل عملهما حتى أصبح جهدهما يعطي مثلاً فريداً للتآخي بين الناس مع بعضهم                 
البعض، وفوق ذلك تمكنا من بلوغ إدارة جديدة وهي تعليم البادية ففتحا مدرسة في المسيجيد وظلا                 



ا أظن إلى ركاب التعليم الحكومي، بعد أن         على م  - انضمت   - وبعد سنوات عديدة     -يصرفاا إلى أن    
آتت أُكلها ثمراً ناضجاً، هذان هما الأبوان، والكلام عنهما يطول جداً، ولكن إذا وجدنا أن الأستاذ                 
هشام والأستاذ محمد يقومان ذا العمل الكبير الضخم الذي يستدعي ثناء الناس جميعهم في مشوار                 

شر خيراً بما وجدناه مما قل أو كثر مما سوف يجد إن شاء االله، ولا                العلم والثقافة والصحافة فإننا نستب    
 :أريد أن أتحدث كثيراً ربما لا آخذ الفرصة من غيري إنما أقول ما قاله الشاعر

وما كـان من فضل أتـوه         
. 

وإنما توارثـه آباء آبائهم قبل         
. 

 . وشكراً لكم
 

  ))كلمة معالي الدكتور محمد عبده يما�ي(( 
 الحمد الله الذي علَّم بالقلم، علَّم الإنسانَ ما لم يعلم وأصلّي وأسلم على سيدنا محمد خير من                   -

 .تعلم، وأصدق من أعلم باالله عز وجل، وعلى آل بيته الطيبين الطاهرين
 في هذه الاثنينية ويعود الأخ الأستاذ عبد         أشعر بسعادة غامرة أن يجتمع الشمل مرة أخرى        

المقصود خوجه ونعود إلى هذه الاجتماعات الطيبة، المتواصلة فنحمد االله على سلامته وعودته أولاً،                
ونحمد االله على هذا الجمع الطيب المبارك، إا واالله الليلة ليلة مباركة أن نجتمع حول مائدة تضم هذين                  

 rة طيبة، وفي عمل طيب، أما وأما سيدين من آل بيت رسول االله               الرجلين من أصل طيب من بلد     
فهنيئاً لهما ذا النسب الطيب الطاهر ومن البلدة التي فو إليها النفوس؛ المدينة المنورة وفي عمل طيب                 

ن فطوال العمل الذي قاما به كان عملهم مشرفاً، وكان أبوهما صالحاً، والحقيقة دائماً عندما يهنأ الإنسا               
بمولود جديد كعادتنا في الحجاز نقول حضرنا ولادة فلان، أما أن تحضر حمله وتحضر مخاضه فهذا أمر                  
عجيب، ولكني والرجل الذي بجواري، حضرنا حمل الشرق الأوسط ومخاضها، وحمدنا االله على أا                

ن كيف؟ وأراد   خرجت بالنحو الذي كنا نأمل فيه، وكنا نتمنى أن يكون لنا صحيفة دولية نعتز ا ولك               
االله أن يتحملا هذه المسؤولية ويشقا طريقهما، وشاء االله أن نساهم بما استطعنا أن نساهم فيه في تلك                   
الفترة، وكان خلف الموضوع أيضاً مجموعة من الرجال المخلصين، وتلك الأيام نداولها بين الناس، إنني               

الأستاذ محمد علي، على ما قدما وما استطاعا        أشعر باعتزاز أن أتحدث الليلة لتهنئة أخي الأستاذ هشام و         
أن يعملاه ليصلا ذه المؤسسة إلى هذا المستوى الرفيع حتى أصبحت لنا كلمة دولية منافسة، فالتهنئة                 
من الأعماق والسؤال من االله سبحانه وتعالى أن يزيد في توفيقهما وأن يأخذ بيدنا جميعاً لكل ما فيه                    

 .الخير
 .  االله وبركاتهوالسلام عليكم ورحمة



  ))كلمة سعادة الدكتور عبد ا مناع(( 
اليومية فأنا أظنني أتحدث  )  المدينة( أسعد االله مساءكم بكل خير، لأنني صاحب تجربة مع جريدة            -

ذه الصفة، ولكن قبل ذلك أريد أن أمر مروراً حول هذه المهنة، مهنة المتاعب فإطلاق اسم أو صفة                   
افة تسمية في موقعها، فهي مهنة المتاعب خلال أدائها وقبل أدائها وبعد أدائها،             مهنة المتاعب على الصح   

وهي مهنة قد تقود الإنسان إلى قصر منيف، وقد تقود صاحبها إلى زنزانة معتمة، وإذا كان شكسبير                  
قال بأن مداد الكاتب مقدس مثل دم الشهيد فقد قال حقا، مهنة المتاعب هذه عشقها الأخوان هشام                  

د علي حافظ عشقاً حقيقياً ولم يكلا ولم ينيا خلال رحلتهما الطويلة مع الصحافة ومن أجلها،                  ومحم
أتذكر بين التجربة والقراءة مشاهد من هذه المتاعب، أحد هذه المشاهد وزير التعليم السابق في                  
 الكويت يتحدث إلى صحفي كتب في جريدة من الجرايد يقول إن نسبة رسوب الطلبة الكويتيين في                 

، فقال له من أين أتيت ذه المعلومة ؟ قال من مصادري، قال له هل تعلم                 %٩٠اللغة الإنجليزية بلغ    
 قصة أخرى لأحد صحفيين كتب مقالاً معلقاً على اجتماع           -أن الامتحان لم يجر بعد ؟ هذه واحدة          

فكتب في عدد الثلاثاء يحيي     كان معتقداً أن يتم في اليوم الاثنين مثلاً ومقالته كانت ستظهر يوم الثلاثاء،              
في جريدة المدينة   ..  هذا الاجتماع ويشيد بما جرى فيه وما دار فيه ثم يظهر أن الاجتماع لم يتم أساساً                

اليومية التي كان يرأس تحريرها محمد علي حافظ كان هناك صفحة فنية وكان يحررها الزميل العزيز                  
 الجمعة من كل أسبوع، وكان مقدراً في تلك الليلة،          الأستاذ بدر كريم، وكان يحرر هذه الصفحة صباح       
 فكتب وصفاً تفصيلياً لحفل سيدة      -كما يقولون -الخميس ليلة الجمعة، أن تغني سيدة الغناء العربي          

هناك قصة أكثر   ..  الغناء العربي وكيف أا أمتعت وأبدعت ثم ظهر في اليوم التالي أا لم تغن أساساً                
بريطاني وكان يعمل لليونايتد برس، وكان في بغداد وطلب منه أن يغطي            صعوبة من هذه وهي لصحفي      

 يوليو العسكرية فأعتقد أن الاحتفالات سوف لا تختلف عن احتفالات العام الماضي،              ١٤احتفالات  
وهو اعتاد أن يغطي هذه الاحتفالات فكتب وصفاً تفصيلياً لهذه الاحتفالات، وأا كيف تمت وكيف                

وقد ..  الخ..  و..  عسكري عظيماً، وكيف يحتوي على معدات عسكرية جديدة و         كان الاستعراض ال  
فعل كل ذلك من غرفته بالفندق، ثم ظهر في اليوم التالي أن الاستعراض العسكري لم يتم أساساً، فكان                  
جزاؤه الفصل على الأقل، هذه مشاهد من متاعب الصحافة وهي مشاهد هينة وخفيفة، وهشام ومحمد               

تجربة العميقة بلا جدال والفعلية بلا جدال، وهم أصحاب نقل جريدة المدينة من               علي أصحاب ال  
واقعها الأسبوعي في المدينة المنورة إلى جريدة يومية تصدر في جدة، وعندما صدرت جريدة المدينة في                 

م كان هناك صحيفة البلاد السعودية وهي صحيفة راسخة ولها قراؤها            ١٩٦٢تلك الأيام أواخر عام     
 جماهيرها، وكانت هناك صحيفة حراء التي تصدر في مكة ولها قراؤها وجماهيرها، وكانت هناك                 ولها



صحيفة الرائد الأسبوعية، وكانت هناك صحيفة الأسبوع التجاري الأسبوعية، للأستاذ عبد العزيز              
ل طريقها بشكل ممتع للغاية، بل وخلا     )  جريدة المدينة (مؤمنة، وكلها صحف رائجة ومقروءة، فشقت       

 صفحة، واستطاعت هذه الصحيفة الناشئة      ١٢ إلى   ٨ إلى   ٦ صفحات إلى    ٤وقت قصير، انتقلت من     
الشابة أن تعبر عن هموم الناس، وطموحات الناس، وآمال الناس، وقد كانت إلى جوار البلاد السعودية                

دينة تمثل تيار   التي كانت تعبر عن الجانب شبه الرسمي من أخبار الدولة وقطاعاا المختلفة، كانت الم               
الشباب الجديد والواعد الذي كان يقوده الأخوان هشام ومحمد علي حافظ، وأذكر على المستوى                
الشخصي أنني التقيت أول مرة بالأستاذ محمد الحافظ على باب مترلي، وقد جاءني يطلب مني أن أسهم                 

مد علي حافظ وأن أكتب في      في تحرير هذه الجريدة الجديدة في صورا الجديدة، وقبلت أن أساهم مع مح            
هذه الجريدة على شرط أن يبقى تعاوني وتبقى علاقتي بمجلة الرائد أو صحيفة الرائد مستمرة ومنتظمة                
بلا تأثير، وقبل الشرط، وبدأنا في المدينة بمقال أسبوعي سرعان ما تطور إلى مقال آخر، ثم تطور إلى                    

 والحقيقة أن المدينة اليومية لم تكن تمشي على          صفحة أخرى نرد فيها على مشاكل القراء وقضاياهم،       
قدميها، ولم تكن تركض في شارع الصحافة، ولكن الحقيقة كانت تركب، أقول صاروخاً، ربما مبالغة،                

 المكانة الأولى   - أكاد أقول    - ما احتلت    - فعلاً   -ولكن الحقيقة كانت تسير بسرعة بالغة وسرعان        
 في المدينة يقرؤه كل الناس، وكان يزين المدينة مقال جميل            وكانت صحيفة كل الناس، وكان الخبر      

صحفي بكل المعنى هو مقال صباح الخير للزميل والصديق محمد علي حافظ، وقد قادت المدينة اليومية                 
جملة قضايا، لكن من أبرزها وأهمها الدعوة إلى إنشاء جامعة الملك عبد العزيز الأهلية، أخذت من هذه                 

ية شخصية وتحمست لها وأفردت لها الصفحات، وظلت تتابعها عدداً بعدد حتى              القضية وكأا قض  
 .خرجت الجامعة وتشكلت الهيئة التأسيسية وبدأت مشوارها

لكن سرعان ما انتهت مرحلة الصحافة الفردية وبدأت مرحلة صحافة المؤسسات، وترك               
يقيان للصحافة فسرعان ما    ، ولكن لأما عاشقان حق     )المدينة(الأستاذان محمد علي وهشام حافظ       

تعال نزور هشام ومحمد علي     :  وجدما في شيء أشبه بالدكان، قادني إليه أحد الأخوان والأصدقاء قال          
ذهبنا إلى مكان كالدكان، فإذا ذا الدكان هي محاولة جديدة للأخوين لإصدار            .  حافظ، أين ؟ قال هنا    

عاً وبسيطاً، لكن كان هناك شيئاً واحداً، إصرار        جريدة إنجليزية اسمها عرب نيوز، كان كل شيء متواض        
هذين الرجلين الشابين على أن يقتحما ويظلا عاشقين لهذه المهنة مهما كانت المتاعب، ومهما شق                 

و الشركة السعودية للأبحاث    "  العرب نيوز "الطريق عليهما، ومهما صعب الطريق، ولم أكن أعتقد أن          
 نحو ما بلغته فيما بعد، يذكر للأخوين أما إلى جانب إنشائهما            ستنمو وتزدهر على نحو ما نمت، وعلى      

لأول صحيفة بمعنى الصحيفة اليومية باللغة الإنجليزية أيضاً يذكر لهما أما أقاما صرحاً صحفياً حقيقياً                
في بلد الصحافة، في لندن، حيث المواهب وحيث الكفاءات وحيث الامتحان الحقيقي والفعلي للرجال،              



عا فعلاً أن يقيما صحيفة من طراز أول ثم تبعتها مجموعة من المطبوعات الجميلة والرائدة، هذا                 واستطا
ومن أين لهما ؟ وكيف لهما ؟ هذه يعني أقاويل، تظل أقاويل،            ..  قد يقول بعض الناس   ..  يذكر للأخوين 

 ليس برجل   ، والحقيقة أن الأخوين غزلا ولكن     )الشاطرة تغزل برجل حمار   (ففي الصحافة هناك مبدأ     
حمار إنما بمغزل جميل نسج هذه اموعة من المطبوعات، أنا أختلف معهما أحياناً وقد نختلف في قضايا                  
فكرية وسياسية ولكنني أحيي فيهما عشقهما للصحافة وثباما وإصرارهما وسعيهما الدائب والمستمر             

 عند الحاضر ولكنهما يتطلعان دائماً      والمتطور فهما لا يقبلان بالوقوف عند الماضي ولا يقبلان بالوقوف         
 .إلى المستقبل وقد غزيا المستقبل وقد بلغا أفضل ما يمكن أن يبلغه صحفيان في مستقبلهما كصحفيين

أحييهما في هذه المناسبة وأتمنى لهما ولمطبوعات الشرق الأوسط كل نجاح وكل توفيق والسلام               
 .عليكم ورحمة االله

يبدو أن الوقت الجميل يركض     :  االله مناع قال الأستاذ عريف الحفل     عند اية كلمة الدكتور عبد      
سريعاً كما يقولون وهذه الكلمات التي نشنف ا آذاننا جميعاً في حضرة ضيفينا ولكن كما أسلفنا                  
الوقت وما أدراك ما الوقت حتى يستوعب هذا الحب الكبير، فأرجو منكم مرة أخرى الاختصار،                 

 : ستاذ المربي الكبير الأستاذ عبد االله بغداديوالكلمة الآن لسعادة الأ
 

  ))كلمة سعادة الأستاذ المربي الكبير عبد ا بغدادي(( 
وعكاظَ في الإطرابِ والإِنشاد

يت العروبة كالمَقام نِقاوةب    .
.                      

لكواكبٍ هو ملعب لجيادِ       
. 

لعو منبت لمكارمٍ هو مطْ       ـه 
. 

ووبن   لْا من الص   الض ادِبانِ بيت
. 

الحاملين الشمس فوق وجوِههم      
. 

 

كانت لغة الضاد هي الأداة     ..  وبعد، فقبل أن يكون للشرق أداة سياسيةً أو منبراً إعلامياً يجمع           
ربية، والشاعر السفير المتجول من المعارض والمنتديات يعرض         الجامعة وكان الشعر وهو ديوان الع      

فإن وهنت وشائج القربى بين نيلٍ وفراتٍ تدفَّق        ..  أما اليوم فقد بلغت مبلَغها العظيم     ..  حصيلة ما لديه  
 شرق  فَأْتلَف..  وتألق الأرز من جبالهِ الشماء، وصنوبر وأشجار سروه باللقاء        ..  بردى بالرحيقِ السلسلِ  

 ..وشرقَت بدموع الفرح عواصم
تنتظم فيها لغة الضاد مع ملايين      ..  واليوم لقد صار للضاد بيت وجديد للشرق أداة إعلام        :  نعم

وقد أفلحت  ..  القراء في الوطن العربي وعبر أقمار الفضاء من جميع أنحاء العالم وعلى امتداد رقعة واسعة              
الحُب والود والإخاءِ على امتداد حرف الضاد في مختلف         في بناء جسورٍ من     "  الشرق الأوسط "جريدة  



قد صارت لكل العرب وهي بيت من بيوت العروبة تجمع          "  الشرق الأوسط "جريدة  .  الأمصار والأقطار 
 .وتبدع إبداعة الحلوة المتأنقة تتذى منها حسناوات جياد سابغات رافلات. الشرق فيها فهو مؤتلف

البحرين ومرجـان بـحـار القر
. 

ه من لؤلؤ  اتره ود عقد نظيم فرائد  في   
. 

بفوح الزهر وسحر العطر        
. 

وروضة يانعة عباقـة بالنفحـات      
. 

.. تفردت بالوسطية في الرؤى مكنها من اختراق الحواجز الرقابية القائمة في بعض البلدان العربية             
..  الحدث في التو والساعةِ إلى القارئ العربي حيث كان وفي أي صِقْع من أصقاع العمورة               وتميزت بنقل 

 ..وبواسطة أقمارِ الفضاء
إلى أمة العرب في مشرق الكرة الأرضية ومغرا وبلُغة         "  الشرق الأوسط "ولقد حملت جريدة    

لغ بعد عيدها الفضي فهي داعيةٌ إلى       الضاد وكرست أماني أمةٍ جمعت وعين االله ترعاها ورغم أا لم تب           
صحوةٍ عربيةٍ ويب بِتراباتِ الأوطان أن تستيقظ لغدٍ مشرقٍ وضاءٍ يعيد لها قيمها وقِيمتها وأصالتها                

والشرق الأوسط ترنو إلى هذا الغد الأفضل والأجمل والأكمل         ..  وتراثَها العريض الرابض عبر العصور    
.. ي المثقل بالجني العنبرِ مبحر نحو شطآن الغدِ المشرقِ وطلعةِ الأمل البسام            وزورقها الفض ..  بإذن االله 

فرسالتها عبقريةٌ فَذَّةٌ تطرزها الآمالُ العِراض، تشدو مع الأيام أنشودةَ النور من فم الدنيا وسمع                  
 ..الزمان

ظ الآباء والأبناء،   هم جيل آل حاف   ..  والحاملون شمسها فوق وجوههم في فضاءات الصحافةِ       
الكبار سلَّموا الراية للجيل الثاني ممثلاً في الشقيقين السيدين الفاضلين هشام ومحمد علي حافظ، طيبة                

فهما ..  الطيبة منبتهم وطابوا وأزهروا مطيبين بالأطْياب وبطيبِ الطيوب وكل مكان ينبت العز طيب             
            وأرفع سليلا بيت عز وفضل وعلم بيت دعائمه أعز       بالذّرى بازخ النهى القوالى له طُن شامخ ..

ومكتسب والفخار تالد.. 
 من الجيل الثاني جالسا النبغة لسام ينفث الدر وعايشا الهوادِى والطلائع فَتربت               والحافظان

عمر ومنذ كانا برعمى وردٍ من طراوة ال      ..  فيهما حاسيةٌ صحفيةٌ مبكرة وتفتق الحِس الصحفي لديهما       
تطلَّعت العيونُ إليهما بلون وشذا، وقد مارسا الكتابة في عدة قنوات إعلامية فطوعا الكلمة لقلميهما                

قلمهما الأنيق لن يكف عن الدفق والعطاء،       ..  فلمعت خلية نابضة وسنبلة طائبة مثقلة بالجَني الذهب       
إما من  :  ما قطر مِداده إلا حباً، قلت     يصول ويجول في عالم الخلق والإار والإبداع ما خطَّ إلا وفاءً و           

إلى طيبات وطيبات   ..  بيت عريق من فنون الصحافة وشؤوا وشجوا لهم باع طويل في شؤون الفكر            
من سوانح تحرك الياسمين وتسكب الشذا في العقول وكتاب فصول من تاريخ المدينة شاهد أمين وإنشاء                

كان شيخ الصحافة   "  طيب االله ثراه  "الدهما العظيم    ه مؤكد فو   ١٣٨١أول مدرسة في الصحراء عام      
.. حفظ قيمها في قلبه وعقله وضميره على مدى الأيام        ..  وعميداً من عمدائها ورائداً من روادها الأماثل      



" كمرِه"ومن جهاده وجهده المضني أنه حمل قيمة أولِ مطبعة لجريدة المدينة في             ..  وحملها من بعده أبناؤه   
طِه وذهب باحثاً لشراء أول مطبعة تعمل لطباعة الجريدة وكان أن تحقق له ما أرادو لفَّه حول وس. 

      لففتقوم بجهد الأخوين الشقيقين مؤسسات إعلامية       ..  واليوم يصنع الخلف ما صنع الس
.. ومنارات إشعاعية بأسلوب الفضاء وبرسالة معاصرة وفكر متطور يأخذ بكل جديد من عالم التقنيات             

صانوها فصانتهم وعظموها فعظمتهم وحفظوا أقدارها وحرصوا عليها قبل         ..   رسالة الآباء  وتحقق فيهما 
وقد تطلب ذلك منهم الكثير من التضحياتِ وإنكار الذاتِ وعملوا بمثاليةٍ            ..  أن يحرص عليها غيرهم   

 الإشارة إلى مقال    وقبل أن أترك المقام مؤثراً موجز الكلام أود       ..  فائقةٍ وتكريساً ذَاتِياً ما وسعهم الجهد     
.. في عالم الفكر الصحفي   "  أبيضٍ وأسود "فقد جاء عموده الصحفي     "  الشرق"السيد هشام من جريدة     

فهو من خطراتِ العقل لا يمجه      ..  تحفةً بليغةً ونزهةً قصيرة ينبئ عن عقل رصين وفكر رزين وعلمٍ متين           
ووفاءٌ ..  خذ سهل ومعرفة بالوصل والقَطْعِ    لفظ عذب ومأ  ..  السمع وترتاح له النفس ويطرب له القلب      

ينثر به الحكمة ويشرف    ..  وتقارب من التلطفِ الخافي   ..  وتباعد من التكلف الجافي   ..  بالنثر والسجع 
 .الهِمة ويزيد من الفهم والأدب

يه تأت..  يخلع على اللفظة حباً جديداً فيخلقها خلقاً جديداً       ..  فقلمه البليغ لن يكف عن الإبداع     
 . ويمضي ا صوب صيرورا دنيا من زهر وقولة حق والسلام.. شيقة حواها شيق

 

  ))كلمة معالي الشيخ إبراهيم الوزير(( 
 :  سلام عليكم ورحمة االله وبركاته-

الحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على من أرسله االله رحمة للعالمين، وعلى آله الأبرار                  
 .لذين حملوا هذا الإسلام إلى مشارق الأرض ومغاراوصحابته الأخيار ا

في هذه الليلة المضيئة بوجودكم والمضيئة بوصول الأستاذ الجليل عبد            ..  أيها الإخوة الأعزاء  
المقصود خوجه، الذي سن هذه السنة الحسنة، في تكريم العلم والفكر والأدب والتاريخ، بالاحتفاء                

ا سعيد جداً أن أحضر هذه الأمسية وكل الأمسيات التي تقيمها             بممثلي الفكر والعلم والتاريخ، أن    
الاثنينية حيث يجتمع الأخوة ويستمعون إلى أطيب الذكر، عن أطيب الأشياء في حيام، إن الأستاذين                

 استطاعا أن ينشرا الفكر ويسمعا الصوت العربي حتى يصل إلى مشارق الأرض               – فعلاً   -الجليلين  
جل لهما لأن المسلم علمه االله سبحانه وتعالى في اليوم والليلة سبعة عشر مرة               ومغارا لا بد وأن تس    
بسم االله الرحمن   (درساً ضد الخوف بكلمة االله أكبر عندما يصلي ويثني بالرحمة           .  درساً لا يجب أن ينسى    

فيجب أن يتحرى في علاقاته مع أخيه ومع الإنسانية كلها هذه الرحمة وليتذكر بأن هذه                  )  الرحيم
لرسالة هي الرسالة الكونية ورحمة مهداة للعالم كله، فيجب أن ينتزع نفسه من ضيق الأسار الإقليمي                 ا



أو العصبية التي ليس فيها أي إثراء لحياة الإنسان إنما دائماً كنت أتابع ما يكتبه الأستاذ الأخ هشام،                   
 إنما أتابع قصائده في الرحمة      وأنا لا أعرفه شخصياً إلا في هذه الأمسية، التي هي من فضل الاثنينية،              

المهداة للعالم فأحلق معه في الآفاق التي يحلق فيها وأتمنى أن أسعد برؤيته في ذات يوم وهذا اليوم الحمد                    
الله حققه لي هذا الاجتماع الكريم، لأن هذه الرحمة المهداة هي التي يجب أن يعيشها كل إنسان على                    

 والذي وصف به الرسول بما لم يوصف به أحد؛ لا الملك              وجه الأرض لأا الحدث الكوني العالمي      
وكلمة العالمين تشمل الكون كله، ولنتذكر      "  وما أرسلناك إلا رحمة للعالمين    "المقرب ولا النبي المرسل،     

هذا المنهج الذي أتى به، عندما نتذكر ذلك نتذكر أن أهم شيء يجب أن تقوم به علاقة الإنسان بأخيه                   
 - وأنزلنا معهم الكتاب والميزان      - الأشياء الواضحة    -لقد أرسلنا رسلنا بالبينات     الإنسان هي العدل،    

 بالقسط،  - ليس المسلمون وحدهم أو أي فئة، ليقوم الناس، البشرية كلها             - ليقوم الناس    -لماذا ؟   
مة أن  وأتمنى على صحافتنا وجرائدنا سواء عند مراسليها عند جميع أقطار أمة الإسلام وهذه الأ             ..  العدل

يتحروا دائما الحقائق وأن لا تغشيهم غاشية قوى الشر التي دائماً لا تريد أن تصل الحقائق إلى الإنسان                  
كما هي واضحة متعلقة بالعدل وبالخير، وثانياً يجب ألا ينسى المسلم العالمية، وأننا للأسف الشديد                 

لوحدة، والقرية الكونية ونحن    المسلمون وحدهم عندما العالم يتقارب ويتحد ويصل إلى مستوى من ا           
إن هذه    أكثر فأكثر نتمزق ونضيع في وحدات صغيرة ضيقة لا تسمن ولا تغني من جوع، على كل                 

الصحافة وإشراقها ووصولها إلى كل مكان يجب أن تحمل هذه الرسالة التي فيها خروجنا من الظلمات                 
ون في ميدان الفكر والعلم وكل ما يؤدي        إلى النور، أحييكم جميعاً وأحيي الإخوان الأعزاء الذين يعمل        

 .إلى تقدمنا وخروجنا من المآسي المدمرة
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))كلمة سعادة الأستاذ أمين عبد ا القرقوري(( 
 المدير العام لمؤسسة البلاد للطباعة والنشر

 : السلام عليكم ورحمة االله وبركاته-
.. لى حمد الشاكرين، وأصلي وأسلم على سيدنا محمد صلاة المؤمنين المتبعين           أحمد االله تبارك وتعا   

وبعد أجد مجال الحديث في هذا المساء رغم اتساعه ضيقاً حرجاً، إنني أبصر أمامي الجوانب المشرقة                  
الرائعة في حياة الأخوين الكريمين السيدين هشام ومحمد علي حافظ وهي جوانب تذكرني وتذكركم               

رائدين الكبيرين الجليلين السيدين علي وعثمان حافظ، وإننا جميعاً حينما نكرم الليلة هشام               جميعاً بال 
ومحمد علي إنما نكرم في شخصيهما شخصيتي الرائدين الكريمين علي وعثمان حافظ فقد دخلا تاريخ                



ال الصحافة  الصحافة في هذا البلد من أوسع أبوابه، ودخلا تاريخ التعليم من أرحب أبوابه، وتركا في مج               
أثراًً لن ينساه المتابعون للصحافة والمتتبعون لآثار الكبار في دنيا الصحافة وما زلت أذكر، وأحسب أن                 
أبناء جيلي ومن بعده يذكرون البداية الجميلة القوية الرائعة لصحيفة المدينة التي أنشأها الرائدان علي                

 ما زلت أتذكر أمامي الدكان الصغير الذي        وعثمان حافظ، كانت البداية بسيطة، ولكنها كانت قوية       
افتتحاه في شارع العينية وما زلت أذكر المطبعة الصغيرة وما زلت أذكر السيدين الجليلين وأخاهما                 
 السيد خالد وما زلت أذكر أيضاً السيد هشام، إا ذكريات لا تمحى وأنه تاريخ مشرق نابض بالإبداع                

ه ومستقبله، حين أذكر صحيفة المدينة أذكر البيت الرائع الجميل           والوفاء لهذا البلد ولأهدافه وتاريخ    
 : الذي وصف به أمير الشعراء شوقي الصحافة حين قال

وآية هذا الزمان الصحـف    
. 

لكـل زمـان مضى آيـة      
. 

اريخها لقد أثبت شوقي ذا البيت أنه يعرف قيمة الصحافة، ويعرف تأثيرها في حياة الأمم وفي ت                
في هذا  ..  كلام جرايد :  وفي الوقت الذي كنا نسمع فيه البعض يتحدث عن الصحافة بامتهان فيقول            

الوقت كان هناك من يضحي بالكثير والكثير ليس من وقته فحسب وليس من جهده فحسب ولكن                 
فيه عن  بالكثير مما يملك في وقت كان الذين يملكون فيه لا يملكون إلا القليل، وفي كل وقت أتحدث                   

الأستاذ الجليل السيد علي حافظ وعن أخيه الجليل السيد عثمان، كنت أقول للذين لا يعرفون مسيرة                 
تصوروا أن علي وعثمان حافظ أسسا صحيفة المدينة         :  الرجلين الكبيرين العظيمين كنت أقول لهم      

ن نذكرها وأن نكبر    وشيدا مدرسة الصحراء قبل أن يشيدا بيتاً لأسرتيهما، تلك حقيقة تاريخية، يجب أ            
في ضوئها جهاد الرجلين الكبيرين والعظيمين، والحديث يتسع ويتسع، حين نذكر هذين الرجلين                
الكبيرين الرائدين ففي شخصيتيهما مجال رحب للحديث عن الخلق وعن الوفاء وعن صفحات لا تنسى               

قبل ومن بعد أن الناس     في حيام، لقد كانا في زمن صعب أعرف أنا ويعرف أبناء جيلي ومن كان من                
كانوا يعيشون في ضنك، وأن الناس كانوا لا يفكرون إلا في أنفسهم وفي مستقبل أسرهم، الذين عرفوا                 
تلك الفترة الصعبة لا يستطيعون أن يتصوروا مقدار التضحية والإيثار في حياة هذين الرجلين الكبيرين،               

 الكريمة الكبيرة والعريقة تحمل الراية، راية       ومن حسن الحظ ومن دواعي الاعتزاز والفخر، أن الأسرة        
البناء وراية التضحية وراية الإيثار جيلاً إثر جيل، حين مضى الرائدان الكبيران علي وعثمان حافظ،                
بعد أن أديا واجباً كبيراً، سنظل نذكره ويذكره التاريخ، لم تنته القصة، فوجدنا السيدين الكريمين هشام                

 بجهد عظيم وجليل وكبير نحن جميعاً نعتز به، ليس من اليسير أن نتصور كيف               ومحمد علي حافظ يقومان   
استطاع هذان الرجلان الكبيران أن يشيدا هذه الدار الصحفية أو هذا الصرح الصحفي الكبير                 

 حين نتذكر البداية البسيطة التي انطلقا منها         - فيما أتصور    -والعظيم الذي يعتز به العرب جميعاً        
 هذه البداية هي الرد البليغ والمفحم على أولئك الذين يتصورون أن الصحافة لا تزدهر               واحسب إن في  



ولا تثبت وجودها ولا تتطور إلا بالإمكانات المادية، إن الصحافة تتطور وتتقدم ليس بالإمكانات المادية               
ة أن يشيدا   ولقد استطاع هشام ومحمد علي حافظ بإمكانات قليلة محدود        .  لكنها بالقدرة على الإبداع   

صرحاً صحفياً نفخر به، ولعلي أذكر هنا أن آثار المدينة المنورة وعبق تاريخها ورسالتها الخالدة تتضح في                 
شخصيتي هذين الشقيقين ليس في إنشاء الصحيفة وحدها ولكن في الإصرار على أن تكون الرسالة                 

) المسلمون(أو مجلة   )  سلمونالم(الإسلامية هدفاً كبيراً وواضحاً من أهدافهم، وحين أنشآ صحيفة            
تعرضت لخسارة واضحة، واضطرا لإيقافها فترة، ولكنهما لأما يؤمنان برسالة الإسلام وبحاجة               
المسلمين لإحياء هذه الرسالة، بل ولحاجة الإنسانية كلها لإحياء هذه الرسالة الخالدة استأنفا إصدار                

ن المسلمين وفي الحديث عن مآسيهم حتى أني         وهي تؤدي الآن واجبها في الدفاع ع      "  المسلمون"مجلة  
أنصرف أحياناً فترة عن قراءة هذه الة لأا في بعض الأحيان تملأ نفسي أسى وألماً لما أرى فيها من                     
أخبار ومآسي الأقليات الإسلامية وغيرها، إن الحديث يا سادتي يتسع ويتسع إذا أردنا أن نتحدث عن                

 الكثيرة التي حققتها في مجال الإعلام العربي والإسلامي ولكننا سنظل           وعن الإنجازات )  الشرق الأوسط (
نتحدث عن الصحيفة التي لا تتثاءب، وعن الدار الصحفية الكبرى التي تزدهر، وعن القوة البشرية                 
التي تقف خلفها وعن العقلين المبدعين اللذين صنعا هذا الصرح الكبير الذي نعتز به، وما زالا يعملان                 

 . بداع يوماً إثر يوم، وفقهما االله وسدد على طريق الخير خطاهماعلى الإ
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

 كلمة الختام لسعادة الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين(( 
  ))رئيس �ادي جدة الثقافي الأدبي

ى آله  الحمد الله حمد الشاكرين والصلاة والسلام على سيد الأولين والآخرين سيدنا محمد وعل             
 : وأصحابه ومن اهتدى ديه إلى يوم الدين وبعد

 السلام عليكم ورحمة االله وبركاته،
وقبل أن أقول كلمتي، أسجل للتاريخ أن بداياتي الكتابية كانت في صحيفة المدينة المنورة منذ عام                

ه ببدايات يسيرة بسيطة، من كويتب يحاول أن يفك الحرف ولم أستطع في ذلك الوقت أن                  ١٣٦٩
أكتب في البلاد السعودية لأنني لست من الكبار ولست من الجهابذة، فلجأت إلى المدينة، البلد الذي                 
عشت فيه بعض الوقت أتعلم، فكان السيدان الفاضلان الجليلان يأخذان بأيدي الشباب أمثالي من                

بة بدء الاثنينية   الذين يحاولون أن يفكوا الحرف فبدأت من هناك ثم انطلقت بما فتح االله علي، وبمناس                
أحمد االله إليه أنَّ صاحبها قد رجع معافى بعد وعكة واعتصار بالألم ليجدد دوره في الاحتفاء بمحبيه                   



والذين يستحقون أن يحتفى م حسنات ووفاء منه، نحمد االله على شفائه وعوده، واالله لذو فضل على                  
 .الناس، اللهم اجعلنا من الشاكرين
 وأعتذر لأن الكلمة قد يكون فيها شيء من سعة، فالأخوان هشام             سأضطر أن أوجز في قراءتي    

 .ومحمد علي حافظ ورثا صناعة الصحافة عن والدهما وعمهما رحمهما االله
فالإخوان هشام ومحمد علي حافظ، ورثا صناعة       ".  و صنعة أبوك لا يغلبوك    "،"ولد الوز عوام  "

لأستاذ محمد علي حافظ أنه ولد مع مولد جريدة         الصحافة عن والدهما وعمهما، رحمهما االله، والتاريخ ل       
 أحد الروابط في ممارسة     - أو قل    -إذن هذا الاقتران الزمني رابط      .  ، في البلد الطيب   "المدينة المنورة "

للجريدة في  ..  صناعة الصحافة، للأخوين الكبيرين، والأخوان النجلان، بنوة لأحد الرجلين المؤسسين          
 درس الصحافة في مصر، كأنه ود أن يسلك طريق الوالد، لأن الصحافة              المدينة، والأستاذ محمد علي   

أما الأستاذ هشام   .  بريق وشهرة ومعطيات عمل وقرب، ومردود معنوي، قبل أن تكون مردوداً مادياً            
فقد مارس الوظيفة، لأن العمل في الصحافة لم يكن مغرياً ولا مشجعاً أمام طموحات الشباب، لا سيما                 

 .ق محدود يومئذوأن عائدها ضي
ولكن حين اتحيت الفرص، فرصاً مغرية ودافعة إلى العمل، كان التحول إلى ساحاا ذا دوافع                
أقوى وأغرى وأجدى من عائد الوظيفة المحدود، التي يلجأ إليها ذو البحث عن لقمة العيش له ولمن                   

 .يعول، لمتكإ ليس عنه مناص ولا محيد، ولغياب البدائل
والحياة فرص، والذي يستطيع     ".  لشركة السعودية للأبحاث والتسويق    ا:  "لذلك كان كيان  

إقتناص هذه الفرصة بتوجه، وبمغامرة ينال ذه الجسارة الحظوة والنجاح، والذي ينام عنها يخسر شوطاً               
 .إذا أتيح له، ليعوض ما فاته أو ما خسر.. لزمن، وربما تعلم درساً، فيحاول إقتناص فرصة أخرى

اب مغامرة في ساحات العمل، وهو ينشد الإنطلاقة القوية، وهو قد يخفق، وهذه             وأقول إن الشب  
.. طبيعة الحياة، غير أن الإخفاق لا يفت في عزم الطموح، إنما هو دافع إلى المزيد من المحاولات بعمل                  
الطامحين، الذي يدفع إلى شيء من التحدي، حتى يبلغوا آمالهم وتطالعا مموجري، وإرادة، وذلك ه. 

والصحافة تجارة، بجانب أا ممارسة إعلامية، تسير وفق خطط وبرامج، وترقب ما يجري على                
ساحة الحياة، وتمضي قيادا تتلمس سبلها إلى العمل الذي تريد أن تبرز فيه لكي ترتقي، ولكي تكون                  

 .مرغوبة عند القارئ والمعلن والممول
، وتتجدد مع الأيام، تطرق شتى الأبواب        والصحافة الناجحة تجوب الأرض في مزاحمة عريضة       

وتجنح صحافة اليوم في هذا     .  لكسب المزيد من القراء بتنافس عنيف، يصل إلى الشراسة والتحدي          
إلى البحث عن المغريات المباحة، لكي تكسب المزيد من القراء، ولا أقول               ..  السباق غير المحدود  

ء الذي أمامه وتوجهه، وهو يملك تقويماً، وأعني        تحتويهم، لأن القارئ اليوم فطن وذكي، ويدرك الشي       



القارئ النابه، وليس الذي يلهث وراء المسابقة والكسب المادي، فإذا توقف هذا الإغراء، انصرف عن               
 .الصحيفة إلى سواها، لأنه ذو هدف محدود

ون أمام ملي ..  التي تقدمها الشرق الأوسط، فيفوز قارئ بنصف مليون ريال         ..  وبمناسبة الجوائز 
: ، لأني لا أملك إحصاءات قراء الشرق الأوسط، والناس يتساءلون في صراحة، فيقولون             )مثلاً(قارئ  

فيفرح عشرة أجدى من فرد واحد، هذه كلمة هامشية ولعلها          )  مثلاً(لماذا لا تكون هذه الجائزة لعشرة       
، والناشران  "الشرق الأوسط "فهي ليست قضية عندي، ولكنها عند شريحة من قراء           !  تجد إستجابة 

اللذان يكرمان اليوم، لعلهما سمعا هذا الرأي، من بعيد أو من قريب، ولعلهما يعلنان وجهة نظرهما،                  
 . كما يقال- كلام الشارع -وأنا أنقل في هذا التلميح مثلاً 

ولا شك أن التجارة في صحافة دولية، تدار عبر تجارب، وتتطور بأسلوب يتلمس طريق                  
د ناجحاً ومردوداً مادياً عريضاً، أدى إلى توسع في مطبوعات شركة الأبحاث              الانتشار، فكان العائ  

والتسويق، وتحقيق المكاسب المادية والمعنوية والشهرة، وهي وليدة عمل وتجديد ودوافع في ساحات لا              
تحكمها قيود، وتبقى المغامرة وراء خطوات المزيد من المطبوعات، وتقرأ حسابات النتائج، لتدفع إلى                

زيد، أو تعديل خطط المسار، إذا لزم الأمر، لأن الذين يعملون، يتعرضون لمفاجآت، ولا سيما في                  الم
الركض الصحافي على مشارف القرن الحادي والعشرين، حيث طويت المسافات، وانتشرت الوسائل             

وأنا الفضائية عبر كرة الأرض، وقد حفلت بكل المغريات التي يصعب على الصحافة أن تجاريها فيها،                 
غير أن الصحافة سيبقى لها دورها ومذاقها ومسرحها، كلما          .  في عصر المعلومات الكثيرة جداً اليوم     

رنت إلى التطور وجارته عبر درس، وإدراك ما يريد القارئ، وما يرتقي ذه الوسائل الإعلامية الخطرة،                
صناعة الصحافة المتجددة   لا سيما التي يتاح لها مساحة عريضة من الحرية، لتكون طلعة وفي طليعة                

، كما يحلو للأخ هشام حافظ أن يعبر، في         "بمعجون التمري "والمتطورة، وليست صناعة تقليدية، أشبه      
 .بعض المناسبات، أو عن الشيء الروتيني المعتاد

وأقول إن المحطات الفضائية، لن تصرف الناس عن الكتاب والقراءة، أعني الأمة القارئة، ولن               
ها ما يجعلها جر الكتاب، لأن القارئ الواعي، والإنسان المدرك، له برامج حياتية               تبلغ من إغرائ  

منظمة، فهو يتعامل مع التلفاز بحسابات، حتى لا يطغى شيء على شيء، سواء كان مفرداً أو مع                    
أسرته، لهم برامج محددة لشرائح الأسرة، يتابعوا، ثم يغلقون التلفاز، لينشغل كل فرد من الأسرة                 

أما نحن العرب فإننا بعيد عن النظام والانتظام والالتزام، لأنا نجنح           .  التي منوطة به، لأنه ملتزم    ..  واجباتهب
وأنا أدرك  .  إلى الفوضى، ولا أدل على ذلك من استمرار محطات فضائية تعمل أربعاً وعشرين ساعة              

راف مبالغ فيه، فحتى مع     فوارق التوقيت، لا سيما مع الشرق الأقصى أو الغرب الأقصى، لكن هذا إس            
اختلاف التوقيت، يمكن أن يكون ثم جرعات، وفق برامج محددة هادفة، لتصل إلى أمريكا، وإلى اليابان،                



لكن الأمر في تصوري سباق غير      .   جدوى - إن صح هذا التعبير      -إن كان في هذا الغزو الفضائي       
حدث عن التوسع والانتشار، وليس     مدروس، ولكنه تظاهرية إعلامية عشوائية، ليقال هاك وخذ، ويت         

هناك فهم حقيقي للجدوى والمردود، وفائدة، أن تشاهد في الهزيع الأخير من الليل، وقت التسبيح                 
وما أخلقنا أن يكون بين برامج هذه المحطات الفضائية          !!  والاستغفار وذكر االله أفلاماً وحياة فنانين      

حسب توقيتات الدول المختلفة غير المسلمة، جرعات        المنتشرة المتسابقة، برامج بلغات مختلفة، تبث        
قصاراً، مركزة وجيدة، للتعريف بسماحة الإسلام وعدله ومعطياته وخلقه والحق فيه، وإن كان من                

فكيف .  المؤسف أن أنصاره أو كثيراً منهم صورهم مناقضة للدين القيم الخالص، لأم حادوا عن الحق              
 .نساهم أنفسهم ؟ فذلوا، وقد كانوا أعزة حين نصروا االلهيكونون قدوة، وهم قد نسوا االله فأ

معذرة في هذا السبح، فلعلي اضطررت إليه اضطراراً، وأنا أتحدث عن الصحافة والإعلام وما               
 .!.إليهما

ولست أريد أن أستأثر بالحديث في ليلة يكرم فيها إخوان، بلغا في سعيهما النجح، بفضل االله                  
 الجادة، فقيض لهما النجاح، ومضيا فيه، على قدم وساق، لأن ممارسة الإعلام،             أولاً وآخراً، ثم بجهودهما   

 .والصحافة خاصة شيء خطير، وسلاح ذو حدين كما يقال
ولا شك أن شركة الأبحاث تحقق لها دعم المشاركة التي دفعت ا إلى ما وصلت إليه، من حيث                   

 لأن أي نجح لا يكون إلا من خلال روافد          المال والدعم المعنوي، وتلك سبل النجاح اليوم وبالأمس،       
 .قويمة، وأولها على الإطلاق عون االله وفضله، ثم الإسهامات القوية القادرة

والصحافة رسالة إذا أحسن ممارستها، بجانب أا تجارة، وقوامها فكر متجدد، وممارسة متصلة،              
عات شركة الأبحاث، بمن فيها ومن      وتطور وإرتقاء، ليكون الانتشار وجوب الآفاق، وهذا ما تحقق لمطبو         

وأنا أغبط الأخوين على نجحهما المتصل، فهما قد عملا، فتحقق لهما ما وصلا إليه، بفضل االله،                .  وراءها
 .وقل اعملوا: الذي يعلن في كتابه العزيز

 .نرجو االله السداد والقبول والعون
 .. والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

 قصيدة شعرية
فل أرسل الشاعر الأستاذ يحيى توفيق حسن برسالة إلى سعادة الشيخ عبد المقصود               خلال الح 

 : هذا نصها وما تضمنته من شعر إيماني رصين: خوجه
 .أخي سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه حفظه االله

 : السلام عليكم ورحمة االله وبركاته



 : أرجو أن تجد فرصة الإلقاءأعتذر عن الحضور لأني سأكون خارج مدينة جدة وهذه بعض أبيات 
ِاعاً إلى المعروفِ كسلى عن الضيم       سِر

. 

رعى االله من آلِ الرسولِ أحبةً          
. 

وإن شمَّروا للجد بحراً من العزمِ         
. 

تراهم إذا أموا المساجد خشعاً 
. 

وس سمت فوق اللجاجةِ والظُلمِ       فن
. 

     ـوى الن ـلهم شيم همدى وتقود
. 

وفوق الوجوهِ البيضِ تاجاً من الحِلَّمِ       
. 

ترى الزهد وجهاً والسماحةَ منطقاً 
. 

فهلْ في هواهم إن تدلَّهت من لومِ         
. 

أولئك أهلِى عطَّر االله ذِكرهم         
. 

 وإن لم يكن    -ونحن نصلي ونبارك عليهم في اليوم أكثر من خمس مرات             ..   لوم لا..  لا لوم 
أما عميدا آلِ حافظ    !  لعميدي آل حافظ الأُول رحمهم االله إلا مدرسة الصحراء وجريدة المدينة لكفاهم             

و هذا الرتلُ من الصحف     "  الشرق الأوسط " فإن لم يكن لهما من فضل إلا جريدة          - هشام ومحمد    -
لات فذلك يكفيهم ليكونوا على رأس الهرم الإعلامي ليس في المملكة ولكن أيضاً على مستوى                وا

الأمة العربية، ولا يعرف هذا إلا من يغترب ويتلفت يميناً وشمالاً يبحث عن مطبوعة عربية فلا يجد إلا                   
 الشرق الأوسط 

 . ن أمتهم الخير كل الخيرفي مكتبة أي فندق يترل فيه في شتى أنحاء العالم، جزاهم االله ع
 

  ))كلمة الأستاذ المحتفى به هشام علي حافظ(( 
 . بسم االله الرحمن الرحيم-

 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاته
أشكر الأخ عبد المقصود، مع حفظ الألقاب، يكفي أن أقول أخاً، والإخوان كلهم إخواني                 

ائبون، فالأخ عبد المقصود في الحقيقة له سابقة        الحاضرون كلهم وحتى الغ   )  تاج رأسي (وكلهم كما يقال    
 .وريادة في تكريم الناس، وهذا شيء يحسب له، وربما سبحانه وتعالى يجزيه خيراً على ما يعمل

ثم أشكر الأخ حسين عرب حقيقة فالكلام الذي تكلمه عني وعن أخي وعن والدي وعن عمي                 
الدكتور الأخ  .  ني شاكر له بشكل ما له حدود      وعنا كلنا فالحقيقة ليس عندي شيء أقوله أكثر مما أ          

محمد عبده يماني، هو بالفعل كان قد حضر المخاض هو والدكتور عبد العزيز، والدكتور عبد العزيز                  
في )  جريدة الشرق الأوسط  (على الأخص في مطار هيثرو في لندن، هو أعطي له الأمر بالسماح بطباعة              

 الأوسط ستصدر لكن ليس لدينا رخصة لطباعتها في المملكة          المملكة العربية السعودية، جريدة الشرق    
الشرق "العربية السعودية، فخادم الحرمين ناداه هو كولي عهد وقال له يا عبد العزيز أنا سمحت بطباعة                 

في المملكة، هذا يقودنا في الحقيقة إلى حاجة تانية مهمة جداً وهي كتير جداً من الناس بيقولوا                 "  الأوسط



. طبعاً دا حديث آخر لكن الشيء البحب أقوله ويعرفه د          ..  المال..  ؟ وأحنا كيف قدرنا   من فين هذا  
 مليون ريال   ٣عبد العزيز هو أنه أحنا الفلوس التي أخذناها من الدولة عبارة عن             .  محمد عبده يماني ود   

م بثلاث سنوات وكنا نطالب ونقول يا جماعة نحن جريدة نخدمكم وأنت           "  الشرق الأوسط "بعد صدور   
 سنوات وأعطونا كل سنة مليون،      ٣الجرايد المحلية إعانة سنوية مليون ريال طيب إحنا احسبوا لنا             بتدوا

محمد عبده يماني هذا، أقولها بحق يعني، ما أقول أنه أحنا ما أخذنا فلوس              .  بعد جهد جهيد وعن طريق د     
الشرق "ولة على أننا نطبع جريدة      من الدولة لأ لكن هذه مالها قيمة، القيمة الحقيقية هي في موافقة الد            

 .في المملكة العربية السعودية ودا مكننا أن يكون لنا سوق رئيسي في المملكة" الأوسط
عبد االله مناع يعني تحدث الحقيقة وكأنه كان عايش معانا وقتها، هو طبعاً يعرف               .  أعود مع د  

ئد وإعطائها لناس ليس لهم حق      وحضر تحويل الجرائد من ملكية فردية إلى مؤسسات أو مصادرة الجرا          
فيها، طبعاً صار بيني وبين وزير الإعلام وقتها جميل حجيلان حديث ومتخاصمين صرنا وقتها إلى الوقت                
الحاضر نقابل بعض هو يطالع في وأنا اطالع فيه وما ارخي عيني إلا لما يرخي عينه، لأنه هو كان السبب                    

ال وجهد وشبابه في سبيل الجريدة دي يخرج من الجريدة          أنه والدي السيد علي حافظ مع ما قدمه من م         
يقول له لا ما أنت عضو في المؤسسة قلت له يا ابن الحلال كيف تسيب ابويا من الجريدة قال لي كفاية                     
أخوك وعمك، قلت له أنا عارف ليش طلعتوني من الجريدة لكن والدي إيش له علاقة ؟ والدي                    

.. وتحط بدله أخوه بس ؟ شيلوا أخويا محمد بس والدي خلوه          مؤسس الجريدة مع أخيه كيف تشيلوه       
أثنين من عائلة واحدة ؟ قال      ..  قلت له االله  ..  قال لي كفاية عليكم اثنين من عائلة واحدة في الجريدة          

قلت له إيش رايك انت عندك عائلة بيت الخريجي أصحابنا           .  اتركوا الفرصة لناس ثانين يخدموا البلد     
ي كل واحد في مؤسسة صحفية، كيف هذا ؟ قلت له طيب أنت إذا المنطق هذا                 أربعة من بيت الخريج   

 .مظبوط كذا واحد في وزارة الإعلام من عائلتك وأنتهى الموضوع
طبعاً في جدل كبير حول هل الصحافة رسالة أو الصحافة صناعة، طبعاً كل واحد عربي مسلم أو                 

ا لها رسالة، أنا بدي أوصل للسوق للقارئ بأي         مسلم عنده رسالة وهي رسالة الإسلام ولكن الصناعة م        
طريق لكن أي طريق لازم يكون شرعي ومسموح به ويتمشى مع النظام والقانون، أما أنا اشتغل اصلح                 

 .الناس أو أصلح البشر أو أحرر فلسطين، ما أقدر
انب الأستاذ عبد االله بغدادي مربينا وأستاذي وهو له فضل علي فهو له من الفضل هذا جزء بج                 

الأخ ابراهيم الوزير أعجبني فيه الحقيقة يعني هو بعده          ..  والدي وطبعاً االله سبحانه وتعالى هو الموفق       
العالمي أنه رسالة الإسلام ما هي للأرض فقط ولكن للعالم كله واالله سبحانه وتعالى في القرآن لما يخاطب                  

 يا أيها الذين آمنوا وهذه للمسلمين،        الناس في مخاطبتين يا أيها الناس وهذه للعالم كله وفي مخاطبة            



والإسلام فيه الرسالة وفيه النبوة، الرسالة هو يا أيها الذين آمنوا، والنبوة يا أيها الناس وأنا معجب ذا                  
 .البعد الذي طرحه وإن شاء االله يكون فرصة نجلس أنا وإياه نتناقش في المواضع هذه

 هو من أصدقاء والدي وعمي وأعرف مقدار حبه لهما          الأستاذ الأخ أمين عبد االله القرقوري طبعاً      
وهو يعرف مقدار حبنا له، وما ذكره عنهم يعني االله سبحانه وتعالى يكتبه في حسناته، أنا دائماً زعلان                   
يعني أزعل لأن والدي وعمي البلد ما قدرم وما قدرت تضحيام وشبام الذي ضاع وما كان                   

اتوا فقراء، ما عندهم شيء بكل صراحة ولكن عندهم الحمد الله،            عندهم وما يملكوه أبويا وعمي م     
عندما أقول لوالدي أنا زعلان يقول لي أحسن يا ابني قال لي أيش تبغى بتكريم الدنيا، االله سبحانه                    
وتعالى عنده الأحسن، إذا كان عملك خالص الله سبحانه وتعالى وليس لنفسك فأنت لازم تكون قانع                 

 .بكل شيء وبالذي حدث
الأخ الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين ذكر عن دراسة أخي محمد للصحافة، أخي محمد دائماً يقول                

 سنوات في جامعة القاهرة أدرس الصحافة يقول أنا الشيء الذي أعرفه أكثر             ٤لي أنا ضيعت من عمري      
ين  سنوات اشتغلنا كلنا بعد    ٨من الشيء الذي علموني له لأني اشتغلت مع والدي وعمي من عمري              

محمد لما كبر أنا أكبر منه على كل حال أخي محمد هو كان أكثر مني ملازمة لوالدي وعمي وأنا كنت                     
في مدرسة تحضير البعثات في مكة وأنا اضطريت أن أسافر إلى مكة ثم إلى القاهرة وأخي محمد كان أكثر                   

مما قاله لي    سنوات من عمري لأن الذي أعرف أكثر          ٤ملاصقة لوالدي وعمي، لكنه يقول ضيعت       
 .الأساتذة والمدرسين

أحنا طبعاً عاملين استفتاء كبير بالنسبة للجائزة ونتيجة لهذا          "  الشرق الأوسط "وبمناسبة جائزة   
 مليون ريال في السنة جوائز الشرق        ١٢الاستفتاء إيش القراء يبغوا من الجائزة، أحنا مخصصين           

 وعلى نتيجة الاستفتاء هذا سنحدد هل هي         الأوسط، وعملنا إستفتاء والاستفتاء الآن يصنف ويحلل      
نصف مليون ريال هل هي عشرين جائزة أو خمسين جائزة، هل مائة جائزة في الشهر ؟ هذا يعتمد على                   

 . وأنا مستعد للأسئلة وأشكر الجميع على سعة صدرهم. أغلبية القراء إيش بدهم
 :الأسئلة الموجهة للمحتفى به الأستاذ هشام علي حافظ وإجاباا

 :  السؤال الأول من الأستاذ أحمد الحلبي-
ليس جديداً أن نعرف من تسمى برغدة أو آثار الحكيم ممكن أن تكونا استعراضيتين أو ممثلتين                 

 أما أن تسند لهن أقلام وزوايا مجلات معروفة فما تفسيركم لهذه المغالطة ؟
االله سبحانه وتعالى بيعطي    واالله أنا ما عندي جواب شافي وكافي لكن كل إنسان عنده مواهب و             

ويأخذ، وهو أعطاهم موهبة الكتابة إيش فيها يعني ممثلة تكتب، طيب ما في دكتور كاتب، يكتب                   
 .قصص، ليش يعني



مجلات سيدتي والجميلة وهي، هل تشعرون أا تعبر عن         :   الأستاذ عبد االله رائف يقول     -
 واقع المرأة المسلمة ؟

 أن صدرت إلى الآن وإلى أن توفى شيخنا الجليل الفاضل العالم             نعم، سيدتي مثلاً يكفي أا منذ     
الداعية محمد الغزالي كان يكتب فيها أسبوعيا ولا زال إلى الآن عندنا حصيلة من كتاباته التي بعثها قبل                  
أن يموت ولا زالت تنشر إلى الآن وسنعيد نشر كل الحلقات التي نشرت من أول عدد صدر فيها                    

 الجميلة، ولولا تعبر عن هذا الشيخ محمد الغزالي أعتقد أنه ما في حد فيكم يشك                فسيدتي هي هي، وهي   
 .في إخلاصه فهي من أول عدد يكتب فيها حتى توفى ولا زال يكتب فيها

نستشعر أن مجلاتكم مجرد تقليد لات نسائية غربية ولا          :   سؤال عصام مجد يقول    -
 .تتناسب مع واقعنا

لام تنظير، الآراء التي مثل هذه لازم تعتمد على الأرقام نحن إذا كنا              واالله زي ما بيقولوا هذا ك     
نقلد الات الغربية وزيها وتوزع التوزيع الكبير دا كله فمعنى هذا أن اتمع الذي توزع فيه غربي أو                  

رئ أفكاره غربية أو قناعاته غربية، المسألة موش مسألة تقليد المسألة أنه الواحد لازم يعرف نبض القا                
 .وإيش يبغي القارئ وهذا كله في حدود االله سبحانه وتعالى

ألا ترون أن   :   الأخوان عبد ايد الزهراء وعلي المنقري يبدو أن سؤاليهما مشابه يقول           -
توسعكم في إصدار وتوزيع هذا الكم من الإصدارات الصحفية يكون على حساب النواحي               

 الموضوعية والإبداعية لهذه الإصدارات ؟
 كل مطبوعة بتخاطب فئة معينة من القراء، أو شريحة من القراء، يعني أنت داحين ما حد                  واالله

يعرف أننا بنصدر جريدة يومية أسمها اردو نيوز، طيب اردو نيوز إيش لنا علاقة بالاردو نحن ؟ بس                    
ي هذه جريدة بتخدم قراء موجودين في هذا البلد وفي دول الخليج ما عندهم حاجة يقروها فنحن د                  

وسيلة أحنا نحط الأفكار حقتنا في الجريدة دي ونرشد الناس بجانب أن نعطيهم الأخبار والمعلومات التي                
 .يبغوا عن بلدهم

نحن نعيش الآن في عصر     :  غازي الزين عوض االله من جامعة الملك عبد العزيز يسأل         .   د -
ى بالصحافة الإلكترونية، هل    المعلومات المترلية التي تستخدم الحاسبات الالكترونية وظهر ما يسم        

تعتقدون أن عهد الوسائل المطبوعة التقليدية سيتوارى وتعجز عن الاستمرار والديمومة في إطار              
 مقدرا على مواجهة هذه التحديات؟

المطبوعة اليومية  ..  نعم أوافقه في جزء وأختلف معه في جزء، أوافقه في أنه في نوع من المطبوعات              
ني عنها إطلاقاً لأن الحاسب الآلي ما يمكن تحطه في غرفة النوم وتقرأه، ولا يمكن                لا يمكن الواحد يستغ   



أنت جالس باسترخاء وتضع شاشة أمامك وتتفرج عليها، لكن في مطبوعات عامة أو المطبوعات                 
الاقتصادية سواء الأسبوعية أو الشهرية أو الدورية أو المطبوعات السياسية الأسبوعية دي ما في شك                

كوم عليها في النهاية بالموت، الإنسان يموت كيف، أو أي شيء يموت بعد توفر شروط الموت،                 أا مح 
هذا الشروط بدأت تتوافر للمطبوعات السياسية الأسبوعية، الجريدة الآن عبارة عن جريدة وفي نفس               

 زي  الوقت مجلة ويومية وسياسية، فينتظر أسبوع عشان مجلة تكتب بنفس الشيء ؟ الاقتصاد يومياً               
السياسة، السياسة والاقتصاد شيء واحد مرتبط ارتباط عضوي، لكن المطبوعات المتخصصة زي               
مطبوعات مثلاً زي سيدتي زي الرجل زي مطبوعات عن الطب، أنا مرة رحت في لندن لمحل لبيع                    
الات والصحف فدخلت وكنت في ذهني هذا الكلام الذي أقوله قلت أدور مطبوعة عن الشعر                 

مطبوعات أسبوعية ملونة مليانة إعلانات بس عن الشعر كيف الست تصفف شعرها،               ١٠وجدت  
 مطبوعات  ١٠كيف الرجل يصفف شعره، أدوات الشعر، إيش لعلاج الشعر، كل شيء عن الشعر في               

في الغرب المطبوعات المتخصصة ما لها حدود إطلاقاً، ومع التطور، ما أتصور            .  تصدر من بريطانيا بس   
اليومية حتضعف أو حتزول ولكن أعتقد أن حجمها حيتضاءل، يعني مقاس الصفحة              أنا المطبوعات   

حيتضاءل بدل ما تفتح الجريدة وتطيح منك تصير زي ورقة الفلوسكاب، تقدر تقراها في الطيارة تقدر                
تقراها في كل مكان، والطيارة في المستقبل ستبقى زي الكبسولة الكرسي صغير يدوب ما تقدر تفتح                 

بك واحد من هنا وواحد من هنا وتفتحها كدا، طبعاً لازم الجريدة قدامك قدر كدا أو في                  جريدة وجن 
القطار أو في سيارة حتى أو في اتوبيس ما ممكن تكون جريدة بالحجم دا تفتحها بالشكل دا، هذا في                     

د بحجم  المستقبل عندنا لكن أعتقد في الغرب الآن ابتدوا يوصلوا أو من فترة طويلة الجرايد التابلوي                
نصف الجريدة العادية وفي جرايد أصغر منها، في فرنسا طلعت جريدة بحجم فلوسكاب ونجحت توزيعياً               
بشكل كبير ولكن كان الناس الطلعوها مغامرين، ناس عندهم أفكار لكن ما عندهم فلوس، فتعبت                 

 .الجريدة وباعوها على ما أظن
ما كنت وأخوك رؤساء لتحريرها      الأستاذ محمد عبد الواحد يقول جريدة المدينة عند         -

 اليوم فكأن   اوعندما كنتما مالكيها كنتما تنشران الرأي والرأي المضاد وكانت لكل الناس أم            
 المسؤولين فيها يحجرون على الكتاب فما رأيكم ؟

لا نحن الكلمات هذه لا نستعملها، يا أستاذ محمد عبد الواحد أرجوك لا              :  عبد المقصود خوجه  
 .  أذيع كلمة مثل هذه مع احترامي الكبير لك لا-نختلف، لا 

يا سيدي المسألة مالها علاقة بمؤسسات أو بي، هو العلاقة أنه الناس البشتغلوا في               :  هشام حافظ 
 .الصحافة الآن في المملكة العربية السعودية ما لهم علاقة بالصحافة



منهجاً علمانياً في   يتهم البعض مطبوعاتكم بانتهاجها     :   الأستاذ محمد أحمد سليم يقول     -
لقب "  الشرق الأوسط "اختيار مواضيعها أو في جها العام إلى حد أن أطلق البعض على جريدة              

 .خضراء الدمن فما ردكم على هذا الاام وهل له أصل من الصحة
إحنا بنتعارك على   ..  واالله كان بودي أقوله االله لا يسامحك، ولكن أقول له االله يسامحك بس              

الإسلامية وعلى الموش عارف إيه والناس هناك بدهم يروحوا المريخ وبدهم يروحوا القمر              العلمانية و 
 .وموش عارف إيه، إيه دا ؟ خلينا يا شيخ

على ذكر أن والدك وعمك عالمان أديبان رحمهما        :  عبد العزيز معتوق حسنين يقول    .   د -
لمميزين في مدرسة الفلاح    االله ماتا وهما فقراء والسيد حسن أحمد حسنين عمي كان أديب ومن ا            

حسن نصيف في كتابه ذكريات طالب أن       .  في مكة مات وهو فقير من المنطلق هذا ذكر معالي د          
 العلم والمال عدوان لا يتفقان، فما قولك في رأي الدكتور حسن نصيف؟

ن أبداً، واالله سبحانه وتعالى طلب منا أن نعمل ونكسب           يلا أنا أختلف العلم والمال ليسا ضد      
 .ستمتع بالحياة الدنيا في الحدود التي عملها وأما بنعمة ربك فحدث، أنا ما أتفق معهون

ذكرت في إحدى مقابلاتك الصحفية أن لك ثلاث     :   أحد الإخوان من مجلة الشرق يقول      -
 .أمنيات وحبذا لو حدثتنا عن هذا الجانب، هذا السؤال الأول

ألا أموت على سرير، االله سبحانه وتعالى إن        أمنيتي الأخيرة أن أموت واقف، هذه أمنية حياتي          
 ..شاء االله يموتني وأنا واقف زي الشجرة إن شاء االله

أمنياتي وأنا صغير طبعاً، أنا والدتي االله يعطيها الصحة كانت تحدثني عن والدها أنا ما حضرته                  
 وهو زي   الشيخ محمد زاهد كان خطيب في المسجد النبوي الشريف، وكان طبعاً عنده موقف سياسي              

ما بيقولوا عندما قامت الثورة العربية في مكة بقيادة الشريف حسين وقف تاني جمعة بعد الثورة وأحل                  
دم الشريف حسين، لأنه خرج على إجماع المسلمين، وركب ناقته وذهب إلى ينبع ومن ينبع ركب                  

في المسجد  باخرة وهاجر إلى جزيرة موريشص وهناك عنده إتباع هو كان عالم شيخ عنده حلقة                  
الشريف ووالدي وعمي كانا من تلاميذه في الحلقة وأنا كنت معجب بطرح والدي هذا وكنت أتمنى                 

وحفظت القرآن الحمد الله،    ..  أن أصير إمام وخطيب في المسجد النبوي الشريف وأقوم أقول حللت دم           
نت صغير  لكن الأمنية دي راحت مع الوقت ورحت أقرأ قصص بوليسية موش عارف إيه، وعندما ك               

والدي كان يجلسني في الظهر قبل ما ينام ويقول لي اقرأ من ديوان المتنبي أو شوقي أو دواوين كثيرة،                    
كما كنت أتمنى أن أكون شاعراً مثل أحمد        ..  والأولاد في الشارع يلعبوا وأنا جالس أقرأ وأفسر كمان        

اعر بس أنا ما أحبه، قلت له ليش        شوقي، والدي االله يرحمه كان لا يحب المتنبي، ويقول لي هذا أحسن ش            



، ولكن كل الشعراء، ما في شاعر في         rما تحبه ؟ قال لي لأنه الشاعر الوحيد الذي لم يمدح الرسول              
 .، أما المتنبي قال لي أنا أحترمه لكن ما أحبهrالعربية إلا وله قصيدة في مدح رسول االله 

ية وأن كل شاعر سيظهر      الأخ أحمد سالم يقول أنت شاعر وذكرت أنك مدرسة شعر           -
 .سيقال هذا من أبناء مدرسة هشام حافظ حبذا لو حدثتنا عن هذا الجانب

أنا ما شاعر تقليدي ولا أحب أن أكون شاعر تقليدي لأني سأكون شاعر زي وزي أي واحد                  
شاعر، أنا عندي تجارب ووالدي االله يرحمه علمني كيف أكتب الشعر موزون ومقفى وهو شاعر كمان                

رحمه، لكن أنا قلت أسوي شيء جديد لا علاقة له بالشعر الحديث ولا الرمزي أنا أكتب بطريقة                  االله ي 
 .معينة وأعتقد أنني بدأت هذه الطريقة

 الأخ عبد االله دبلول يقول التراث المحلي بكل جوانبه ألا ترون أنه يستحق إصداراً يحفظ                -
 اطلاله ؟

أنا بشتغل بزنس زي ما     .  رأ ؟ أنا بدي القارئ    الجمعيات والحكومة تقوم بالواجب، مين بده يق      
يقولوا وما مستعد إيش لي أنا والتراث ؟ إذا بدي أتصدق بجزء مما عندي الناس الذين يحتاجون ذلك في                   

 .الحياة أكثر من التراث
أكدت عشرات المرات أا أول مطبوعة عربية       )  تي في ( الأخ عبد االله مكي يقول مجلة        -

 ن، فهل هذا شرف ننتسب إليه ؟تلتقي مع مايكل جاكسو
هذا شرف لمطبوعة تي في ما في شك، موش شرف لنا ولا لكم، ولكن تي في بالنسبة لها هذا                     

 .صرخة العصر في الغناء وهو بالنسبة للمجلة هذا شيء كويس، بالنسبة لي شخصياً ما لي علاقة
 ا الآخر؟الناشران محمد وهشام كيف يكمل أحدهم:  الأخ محمد حسن إسماعيل يقول-

أنا ومحمد تربينا تقريباً تربية واحدة على يد والدنا وعمنا االله يرحمهما ويرحمنا وشفنا والدنا وعمنا                
كانا شركاء في كل شيء بدون إستثناء ما عدا الزوجات، يعني بالفعل والدي ما يعرف إيش عنده                   

لكن لما كنا إحنا    ..   وخمسين الورثة تقسموا وقالوا خمسين   ..  إلى أن ماتا  ..  وعمي ما يعرف إيش عنده    
صغار كان عندهم صندوق حديد كل واحد أي فلوس تجيه يحطها، وكل واحد عنده مفتاح، يفتح                  

إذا يبغوا يساووا شيء يسووه     ..  ويآخد التاني ما يسأله قد إيش اخدت، ولا إيش أخدت ولا عملت إيه            
هذا مكتب وهذا مكتب، وإحنا شفنا      مع بعض الاثنين، كانوا يشتغلوا في مكان واحد الاثنين، ما كان            

دا عشناه طول عمرنا إحنا الآن أنا ومحمد أخويا في مكتب واحد في غرفة واحدة وبالطريقة دي، لكن                  
ما وصلنا لمرتبتهم في الشراكة الكاملة، هو له أشياء وأنا لي حاجات، في الأول كانوا شركاء ما عدا                    

 .انوا لا يفترقوا عن بعض إطلاقاً إلا في السفروك.. الزوجات بس، لكن كل شيء باقي شركاء فيه



أعارض رأيك مع   :  عدنان الحسين العطاس طبيب باطني بالحرس الوطني يقول         .   د -
الاحترام الكامل في الصحافة النسائية وكثرة القراء لا تعني بالضرورة صلاح الأمر فالكثرة               

خ الفاضل محمد الغزالي رحمه االله لا       اقترنت في كثير من كتاب االله بالباطل، وكذلك في كتابة الشي          
 .تعني بالضرورة جواز الأمر

أنا يكون ضميري مرتاح جداً إذا كنت ضمن حدود االله سبحانه وتعالى، وزي ما يقولوا استفت                
 .قلبك وإن أفتوك، أنا ضميري مرتاح، وكل إنسان له رأيه وأنا أحترم رأيه في نفس الوقت

ري لماذا استغنيتم عن خدمات الكاتب المعروف        ما أد :   الأخ عجلان الشهري يقول    -
جهاد الخازن برغم ما يملك من مقدرة صحفية فائقة وبما له من دور كبير في قيادة جريدة                    

 منذ بداياا الأولى ؟) الشرق الأوسط(
لكن كان رئيس تحرير إحنا رؤساء      )  الشرق الأوسط (هو طبعاً جهاد الخازن كان رئيس تحرير        

 جبناه تحت كرئيس تحرير لجريدة عرب نيوز، هو كان يشتغل في ديلي ستار موش                التحرير، هو كان  
رئيس تحرير كان كبير محرري الديلي ستار فحوادث لبنان بعدما الأخ أحمد محمود ترك رئاسة عرب                  
نيوز كان هو أول رئيس تحرير لعرب نيوز وراح جريدة المدينة كرئيس تحرير لها وإحنا طبعاً باركنا هذا                  

 نثق في قدرات الأخ أحمد محمود ورضينا بأنه يروح هناك ونجح الأخ أحمد محمود ونجحت معه                   لأنه
جريدة المدينة وكانت أول جريدة في عهده في المملكة العربية السعودية وبعدما هذا لكن إحنا طبعاً يعني                 

ل وإذا كنا راضين عنها     لعنتنا تصيب المدينة دائماً، إذا ما كنا راضين عن الناس اللي فيها فهي في الترو              
 فهي في الطلوع، فنحن ما راضين لا عن جريدة المدينة، أنا خرجت من السؤال، السؤال إيش كان؟

  لماذا استغنيتم عن جهاد الخازن؟-
والة، ولا نزال وطبعاً    "  الشرق الأوسط "يا سيدي طبعاً أنا ومحمد كنا نشرف على التحرير في           

صحفية ونحن أطفال صغار، وجهاد الخازن كاتب، لكن الذي صنع الكاتب           نحن تعلمنا أسرار العملية ال    
وصنعت غيره كتير كتاب كانوا مغمورين والآن لهم اسم كبير جداً في            "  الشرق الأوسط "دا هو جريدة    

العالم العربي، لكن أقولك بصراحة أنا إنسان لساني مفلوت زي ما يقولوا ولا أقدر أمسك إذا واحد                   
صراحة ما أكذب عليه، جهاد الخازن إحنا يعني طلعناه من الهذا بسبب فضيحة أخلاقية              سألني أقول له ب   

 .فقط ما غير



 الدكتور صلاح الدين المنجد يقول إن جريدة الشرق الأوسط تغطي عليها الأخبار               -
السياسية وأحياناً الاقتصادية ولكنها في الغالب خالية من الأخبار الثقافية والمقالات التراثية               

لإسلامية فهي صحيفة لا تمد القارئ بشيء عن ماضيه التراثي وعظمته حتى لو كان بالطرف                ا
 والأشعار اللطيفة وغير ذلك مما يدخل في هذا الباب، بماذا تعللون هذا النقص؟

فيها صفحتين ثقافة   "  الشرق الأوسط "أنا أختلف مع الدكتور أنه ما فيش نقص إحنا جريدة            
 .كله موجود والحمد الله.. ب حديث وأدب قديم الختراثية وثقافة حديثة وأد

زهدي يقول أنتم توزعون سنوياً أثني عشر مليون ريال جوائز على القراء وهذا أمر              .   د -
بست ريالات " الشرق الأوسط"هل من الحكمة أن تباع     :  مثير للإعجاب غير أني أسألكم كقارئ     

ت مرفقة ا دون أن تعرف هل يرغب         ثلاثة أيام في الأسبوع فارضين أن يشتري القارئ مجلا         
 القارئ في هذه الات أم لا ؟

أوافقه على جزء من هذا الكلام وأختلف معه في جزء، حتى الجزء الذي أختلف معه فيه إحنا                   
أسبوعياً "  الشرق الأوسط "راح نرجع فيه إلى أغلبية القراء، أنا أعتقد أنه ثلاث مطبوعات مع جريدة               

عليها كثير، ولكن مطبوعة واحدة أسبوعية مع الجريدة دا شيء متعارف عليه في               ت ريالا ةوإضافة ثلاث 
كل مكان في العالم، الجرايد الكبيرة في مطبوعة أسبوعية بتدي القارئ شيء مختلف عن الموجود في                  
الجريدة نفسها ودا بيحصل في كل الجرايد الكبيرة، وكما يعرف الأخوان الموجودين هنا من الشركة                

على رأسهم الأخ محمد معروف الشيباني عضو مجلس الإدارة المنتدب إحنا بنعمل إستفتاء ما بين               عندنا و 
القراء ونحدد على أساسه المطبوعات التي تنفصل والتي تبقى مع الشرق الأوسط، وإحنا عملنا الاستفتاء               

 أسمها السيارات،   لأنه كان معها مطبوعتين واحدة باسم عالم الرياضة وواحدة        "  الرياضية"دا في جريدة    
 .وفصلنا السيارات عن جريدة الرياضية بناء على الأستفتاء الذي حدث بين القراء

النجاح له بريقه ومسؤولياته كبيرة والمحافظة عليه، سؤالي كيف         :   الأخ خالد خضر يقول    -
 تتعامل مع أعداء النجاح وما هي نصيحتكم ؟

كل عمل الإنسان يعمله في الحياة له شروط، أو         طبعاً النجاح زي النصر، والهزيمة زي الفشل، ول       
كتاب، يعني كتاب الهزيمة فيه شروط الهزيمة، وكتاب النصر فيه شروط النصر، وكذلك كتاب النجاح               
فيه شروط النجاح، وكتاب الفشل فيه شروط الفشل، فالإنسان إذا اتبع شروط النجاح المسألة ما فيها                

همة جداً وعلى الإنسان أن يتبعها إذا اتبع الشروط هذه،           حظ إلا بقدر بسيط جداً لكن الشروط م        
إحنا في العمل حقنا وفي الطباعة وهي الأساس وبعدين دخلت عليه الصحافة، إحنا فلسنا مرتين بس                 



تعلمنا من التفليس دا شروط الفشل وشروط النجاح فلذلك الإنسان إذا أتبع الشروط نجح وإذا اتبع                 
 .الشروط المعاكسة يفشل

أا تميل إلى التعددية    "  الشرق الأوسط "أهم ما يميز جريدة     :  أحمد الأهدل يقول  .  ن د  م -
الفكرية والإعلامية، إلى أي مدى كان لهذا الاتجاه أثره في الرأي العام من خلال إستفتاء الرأي                 

 على جميع القراء ؟
 ولكن كلما ارتفع    طبعاً إحنا بنعمل دائماً بعض الأوقات إستفتاء وبعض الأوقات دراسات معينة          

توزيعك كلما تقول واالله أنا ماشي مظبوط وكلما انخفض توزيعك أو ابتدأ ينخفض تقول لا أنا لازم في                  
شيء غلط لازم تبحث إيش سببه وذا الشكل يتم دمج كل الحاجات دي الإستفتاء مع الاستطلاعات                

 .لتوزيعمع التحرير مع كل شيء عشان الواحد يقدر يصل لأكبر قدر ممكن من ا
أنتم متهمون بالإحاطة بالقومية    :  يقول)  قارئ وصحفي محب لكم   ( الأخ محمد مراد     -

 .العربية وروحها التي كانت ملموسة في الستينات الميلادية
فلتسقط القومية العربية، بعد الإسلام ما في شيء اسمه القومية العربية أبداً، الإسلام هو دين                 

دين المطلوب مننا كعرب نزل القرآن بلساننا أن نبلغ هذا الدين، االله            الجميع كلهم أو دين البشر أو ال      
سبحانه وتعالى أرسل رسالته إلى حبيبنا رسول االله اللهم صلي وبارك عليه، وطلب منه التبليغ، ولما توفي                 
الرسول اللهم صلّي وسلم وبارك عليه، جاءت الأمانة دي في أعناقنا جيل بعد جيل، أنا في إعتقادي أن                  

لإنسان الذي ما يبلغ الدين ما هو إنسان كافر إحنا تركنا المهمة دي وجلسنا نتخانق مع بعض إيش                   ا
نواقض الوضوء ؟ إيش سجود السهو ؟ حاجات فرعية ما لها علاقة بالدين اللي هو إبلاغ رسالة                    

يهود التوحيد للبشر الذين أرسل لهم الرسول كلهم موش لقوم ناس معينيين زي سيدنا موسى أرسل لل               
وسيدنا عيسى برضه لليهود، ونوح قوم نوح، كل الأنبياء والرسل جاءوا لأقوام معينين إلا سيدنا محمد                

 . خاتم الأنبياء للبشر كلهم فإحنا تركنا دا
لا تعبر عن طموحات الأمة الإسلامية، لماذا       )  المسلمون:  ( الأخ عبد الرحمن قطب يقول     -

؟ ولا زلنا نصر لماذا لا تكون لديكم رسالة في الصحافة           لمن هم أهل لها     )  المسلمون(لا تتركون   
 بدلاً من اعتبارها تجارة وصناعة فقط ؟

.. هو إحنا كمؤسسة اقتصادية لازم نشتغل تجارة أو بزنس، زي ما يقولوا نحن كأشخاص يختلف              
ل الكيان المعنوي دا عشان يعيش وعشان يدفع مرتبات الناس البشتغلوا فيه ويوظف ناس أكثر ويعم               

حاجة لازم يشتغل بدون حكاية الرسالة وما الرسالة، إحنا كأشخاص وكمسلمين لازم يكون عندنا                
رسالة لكن أنا كيف أقدر أعمل رسالة إيش أسوي أنا؟ إيش أسوي رسالة إذا كان قلت كل الدول                   



ت العربية دي كلام فارغ؟ كيف مطبوعتي تدخل البلاد العربية؟ كيف أمشي؟ كيف أوصل للقراء؟ أن               
لازم تتحرك حسب إمكانيات والوضع العندك الموجود السائد في العالم الإسلامي كله، عشان تقدر                

 .تصل لقارئك لكن لازم دا يكون داخل حدود االله سبحانه وتعالى، موش خارج حدوده
في ظل الكم الهائل    :  السعودية، الأخ عبد الرحمن عبد الملك يقول      )  اقرأ( قارئ من مجلة     -

ت في العالم سواء من التلفزيونات العربية الفضائية أو التلفزيونات العالمية التي ظهرت             من الفضائيا 
في الآونة الأخيرة وفي زحمة التنافس بين هذه الفضائيات ألا تعتقدون أن لها تأثيراً على مطبوعاتكم           

 سواء من الناحية الإعلانية أو التحريرية ؟ ما رأيكم في هذا الموضوع ؟
 .أو سؤال مشابه.. ى السؤال دا قبل كداأنا جاوبت عل

من يتتبع إصداراتكم يجد فيها تنوعاً عظيماً ما بين          :   يقول - السيد أبو زيد السري      -
الصحافة ذات الوجهة الإيمانية الدينية وأخرى تغوص في عالم آخر أقل ما يشار إليه أنه أبتعد عن                 

 ذلك التنوع، وأدامكم االله لنشر أخبار       النواحي الدينية، فهل تكرمتم وأوضحتم لنا فلسفتكم في       
 .الإسلام

 .إن شاء االله ربما يستجيب دعاك.. آمين
ما هو مستقبل الجريدة الإلكترونية في المنطقة العربية        :   الأستاذ محمد أمين كردي يقول     -

 والسعودية بالذات وهل لكم تطلعات نحو التوسع في هذا اال ؟
 .نعم
ث مؤلف لناصر الدين النشاشيبي نالك فيه من الغمز          أحد:   الأخ عصام محمد يقول    -

 واللمز كما نال غيرك من صحفيي العالم العربي، ما تعليقك ؟
ناصر الدين النشاشيبي معروف وأنا معروف واللي يكتبه هو يكتبه واللي أعرفه عن نفسي                 

، كتاب بس عني    أعرفه، وكل واحد يقرأ لازم يميز، أنا أتألف في كتاب، موش ناصر الدين النشاشيبي              
 . أنا الأخ سعود أظن موجود أنت في الكتاب، وكتاب وزع بالفاكسات وبالبريد، أنا أديلك نسخة

بدأتم حياتكم العملية بالحقل     :   السفير محمد عباس القنصل العام المصري يقول          -
الدبلوماسي ثم العمل الصحفي ثم عدتم للحقل الدبلوماسي وأخيراً الصحافة ولكم فيها جهد               
مشكور ومبادرات متميزة، نرجو إلقاء الضوء على تأثير وخبرات العمل الدبلوماسي على ضوء             

 تجربتكم على العمل في مجال الصحافة والنشر ؟



 لماذا لا تفكرون في إضافة نوع من التحقيقات الصحفية ولو في إطار محدود في البداية إلى -
 ؟"الشرق الأوسط"جريدة 

حكاية الدبلوماسية، الحقيقة أنا ما حبيت      ..  ة في الشرق الأوسط   التحقيقات الصحفية موجود  
العمل الدبلوماسي إطلاقاً، وكنت في صراع دائم مع نفسي، أول شغل لي كان في الجيش السعودي،                 
اشتغلت سنتين ونصف، وبعد أن دخلت الجيش وجدت أول موش موقعي هناك أبداً، والدي االله يرحمه                

 أنتقلت من هناك للسلك الدبلوماسي ولكني ما حبيت العمل الدبلوماسي           له دور كبير في ذلك، بعدين     
لأنه إحنا كنا كدبلوماسيين وكذلك أغلب دول العالم الثالث، موش إحنا بس، يعني الدبلوماسي الأمور               
تتم في خارج نطاق الدبلوماسية، رؤساء الدول والسفراء الغير مرئيين هم الذين يعملوا الشغل، أما                 

 .عبارة عن صور كدا، دا سكرتير أول ودا سكرتير ثالثإحنا كنا 
جائزة حافظ الصحفية لماذا الاحتفال ا خارج المملكة، ولماذا         :   غياث عبد الباقي يقول    -

 لا توظفون هذه التظاهرة الثقافية في إنعاش الحركة الثقافية بالمملكة؟ 
 .الجواب على السؤال دا حرج

أنا أحد المعجبين بجميع مطبوعاتكم الناجحة غير أنني        :   الأخ محمد سالم الشهري يقول     -
التي حولت باب الفتاوى إلى صفحة جذب من خلال         )  المسلمون(أعتب عليكم بالنسبة لجريدة     

الأسئلة الجنسية الفاضحة هل المسؤولون عن الجريدة غير مبالين بفكر أبنائنا وبناتنا، على الأقل               
 .ضعوا على هذه الجريدة للكبار فقط

 . حياء في الدينلا
الأرقام تطبع بالأرقام   "  الشرق الأوسط "في جريدة   :  عبد العزيز معتوق حسنين يقول    .   د -

 العربية وليست بالهندية فهل هذا مقصود ولماذا ؟
 .هذه أرقام عربية والأرقام الأخرى هندية

نينية هذا سؤال من محمد عبد الواحد المشاغب الأول والأكبر في الاث          :  عبد المقصود خوجه  
منحت جائزة علي وعثمان حافظ أخيراً لصحفي لم يكتب حرفاً           :  وغيرها نذيعه عشان نرضيه   

 .واحداً من التحقيقات الصحفية التي نشرت
جريدة "  عكاظ"قصدك نائب رئيس تحرير عكاظ، هذا عمل تحقيقات عن الشيشان، جريدة              

 . يد إستحق عليه الجائزةمنافسة لنا إحنا، لكن ماليها علاقة بالمنافسة، دا عمل صحفي ج



  ))كلمة ختام لسعادة الشيخ عبد المقصود خوجه(( 
 يا سيدي انتهت الأسئلة وشكراً لرحابة صدرك، وشكراً على صراحتك، وذه المناسبة قبل               -

فريد قرشي يشكرك باسم هيئة الإغاثة الإسلامية       .  أن نختتم هذه الأمسية لا بد من إشارة وردتني من د          
 ١٥تفضلتم به من نشر إعلانات مجانية عن هيئة الإغاثة منذ إنشائها وحتى اليوم بلغت قيمتها                وينوه بما   

بالإضافة إلى إعلانات الكثير من المؤسسات الخيرية بالمملكة واحتضام لجريدة             ..  مليون ريالاً 
يق هذا  والنظر إليه بمقياس خاص غير تجاري يحثهم على العمل الخيري الإسلامي عن طر             )  المسلمون(

 .المنبر
تلقيت رسالة من الزميل الأستاذ أسامة أحمد        ..  فيا سيدي شكراً واالله بلسام وألسنتنا جميعاً       

السباعي يعتذر عن الحضور، ويرفق السبب، إنه ضروري اليوم يكون مع الهيئة الاستشارية لشؤون                
 الحبيبين ابني الحبيبين رحمهما    خاصة وأا تكريم للأخوين   :  الطوائف، وكان يود بموجب رسالته هذه قائلاً      

 .االله وأما يستحقان التكريم للدور الذي اضطلعا به في مجال الإعلام والنشر
أحب قبل أن اختتم هذه الأمسية أن أرحب بأساتذة كرام شرفونا في هذه الأمسية بعد غياب                 

بق في المملكة العربية    عبد العزيز خوجه، ومعنا الليلة سفير اليمن السا        .  طويل منهم الزميل سعادة د    
السعودية، وكان دائماً من الذين يكرمونا بتشريفنا في الاثنينية وهو الآن وكيل وزارة الخارجية اليمنية                

ن أولهما معالي الشيخ الفاضل أحمد الشامي ومعالي        ان بارز االأستاذ السفير غالب علي جميل، ومعنا علم      
سية بعد غياب طويل فضيلة الشيخ محمد ناصر العجمي         الشيخ إبراهيم الوزير، كما معنا في هذه الأم       

من علماء الكويت، ومن المؤلفين والمحققين، فنرحب م جميعاً وبكم ونتمنى أن نلتقي في الأمسية القادمة                
 .مع الأستاذ الكبير الأديب راضي صدوق

 

 :ختام الحفل
تقديم لوحة الاثنينية هدية    ويقوم الآن صاحب الاثنينية الشيخ عبد المقصود خوجه ب        :  عريف الحفل 

 .ويقدم سعادته لوحة تذكارية من الفنان خالد خضر.. تذكارية لضيفه السيد هشام علي حافظ
نشكركم أيها الإخوة الحضور على تشريف الاثنينية، شكراً لضيفنا سعادة الأستاذ السيد هشام             

 .علي حافظ ونلتقي إن شاء االله في الاثنينية القادمة
 . ورحمة االله وبركاتهوالسلام عليكم
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 حفلَ التكريم
 لمةُ الإفتتاحك

 :سان كتوعةحعريف الحفل الأستاذ  ةلمك
سم االله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين سيدنا ونبينا وحبيبنا محمد وعلى              ب

 .آله وصحبه أجمعين
صحاب المعالي والسعادة محبي الاثنينية، الإخوة الحضور السلام عليكم ورحمة االله وبركاته،              أ

 .وأسعد االله أمسيتكم بكل خير
ن نلتقي مجدداً في هذه الدار العامرة دار الشيخ عبد المقصود خوجه لنحتفي جميعاً بضيف                نحا  ه

خير بداية لحفلنا هذا القرآن الكريم، القارئ       .  الاثنينية وهذه الليلة هو سعادة الأستاذ راضي صدوق       
 .الشيخ عبد ايد الشرقاوي يتلو ما يتيسر له من آي الذكر الحكيم

تلاوة مباركة 

  ))لمة المحتفىك(( 
 :الأمسية بالكلمة التالية بد المقصود خوجهع سعادة الشيخ افتتح

حمدك اللَّهم كما ينبغي لجلال وجهك، وأصلّي وأسلم على خير خلقك، حبيبك وصفيك،               أ
 .سيدنا محمد، وعلى آله وصحبه الكرام الطاهرين

 :لأحبة الأفاضلا
أرحب باسمكم بضيفنا الكبير الأديب الشاعر      سعدني أن   يلسلام عليكم ورحمة االله وبركاته، و     ا

وعلى رأسهم أستاذنا الكبير الشيخ عثمان      ..  وصحبه الكرام ..  الناقد الأستاذ الدكتور راضي صدوق    
بن ناصر الصالح، ومعالي الأخ الفريق الأديب يحيى المُعلِّمي، والأستاذ الدبلوماسي عبد الرحيم الحايك،              

يسعدونا ذه  للرياض،  االذين تجَشموا مشكورين عناء السفر من         ..ضبالريا  لسطينفنائب سفير دولة    
السويعات الماتعة، ويشرفونا بصحبتهم الماجدة، لننهل من فَيض عِلمهم، وكريم خلالهم، ونمتح من               

 .تجارم التي ستظلُّ عالقة بوجداننا دهراً طويلاً



 نجيب، لأنقب عن بعض نتاج      ذ أي تلمي  لقد عرجت على مكتبتي كالعادة، مثل      :  يها الأحبة أ
ضيفنا الكبير، والذي سعِدت بالتعرف عليه قبل بضع سنين، وقَرأته من قبل عبر كثير من الصحف                  

وقد أكدت لي هذه الفجوة الهُوةَ       ..  والات، ولكن هالني أنني لم أجد غير سِفْر واحد من تأليفه            
يم قد عانى شخصياً من شحِ التواصل       كرية، ولعل ضيفنا ال   السحيقة التي تفصل بين مثقفي الدول العرب      

يوان الشعر العربي في القرن     د"في طريق الأدب والفكر، حيث ذكر في مقدمة كتابه الموسوعي القيم             
طرفاً من المعاناة الكبيرة التي قابلها في سبيل جمعِ مادة الكتاب، واسمحوا لي أيها الأحبة أن                   "العشرين

في اية المطاف رأيت أن أشرك       و":  المقدمة حيث يقول    رة صغيرة مما جاء في تلك      أنقل إليكم فق  
السفارات العربية والملحقين الثقافيين ا في أداء الواجب إزاء الأدب في بلدام، فاتصلت ببعضِ                 

رية السادة السفراء وكتبت رسائل لبعضهم الآخر، بغية الحصول على بعض المراجع حول الحركة الشع             
موطداً العزم على مضاعفة الجهد ومواصلة البحث والتنقيب، معتمداً           في بلدام، ثم عدت إلى نفسي     

والجدير بالذكر أنه قد أشار في الحاشية إلى أن أربعة           .  "على الذات، مستمداً القوة من االله عز وجل        
طلبه إلى الجهات المختصة للتعامل     سفراء فقط قد استجابوا لندائه، ومن بينهم من أفاده بأنه قد تم تحويل              

 .فما كان منه إلا أن وطَّد العزم على الاعتمادِ على الذات.. ، وطبعاً لم يتم شيء بعد ذلكهمع
فقد عانيت شخصياً   ..  كلنا يا صديقي في الهم شرق     :  أود أن أهمس في أذن ضيفنا الكريم قائلاً       و

ء اخوة القناصل مستنجداً وطالباً تزويدي بأسم     نفس المأزق، وشربت من ذات الكأس، حين كتبت للأ         
 ومضى على   ،"لاثنينيةا"بعض الأدباء والشعراء والمبدعين في بلادهم ممن يرون تكريمهم ضمن فعاليات            

 .طلبي المتواضع عدة سنوات، وما زلت انتظر الإجابة
 موسوعياً  ن خلال عنق الزجاجة الذي لمستموه واضحاً في معاناةِ الضيف، وهو يستهل عملاً             م

أفضل ما يمكن أن يحصل عليه باحث ودارس بِشأن شعراء العربية في              لتزويد المكتبة العربية بواحد من    
القرن العشرين، يمكنكم تصور كمية الصبر التي تجرعها، وهو ينحت في الصخر، ليصل إلى معلومة                 

ثقفين، إما لأنه لا يجيد التزلف، أو لأنه ينأى         موثقة عن شاعر أصيل، غير أنه مغمور، لم يسمع به كبار الم           
أو لأن الإعلام في بلده ضعيف، أو لعشرات الأسباب التي يمكن سياقُها لتبرير الظلم                ،  عن الأضواء 

الذي يحيق يومياً بالمبدعين، الذين تركوا الساحة لمن استمرءُوا البقاء فيها متكئين على عكازي الشهرة                
 كُهوف الغبن،   في نفراً من الذين نفَض عنهم ضيفُنا غبار النسيان، آثروا الانزواء             ولعل..  واد الغابر 

 :ولسانُ حالهم يردد قول خليل مطران
َـاءِأ غَنم كـذي عـقلِ ضمـان بق

. 

غدوت لم أَنعم كذِي جهـلِ ولــمف 
. 

 بجرأة لا تضاهى، وأعطى من وقته وجهده        ذا هو حال الكثيرين ممن نقب عنهم ضيفنا الكبير        ه
ذي أضاء به بعض جوانب هؤلاء      لالشيء الكثير لينصفهم للتاريخ والأجيال القادمة، ورغم القليل ا         



المبدعين، فإنني أجزم بأحقيته في أن نحييه على شجاعته في التصدي لعمل عجزت عنه المؤسسات                  
لمراكز التي تستأثر بالإمكانيات والميزانيات، مؤثرة السلامة،       المختصة في مثل هذه النواحي، ونأت عنه ا       

نحن من ممالك دور النشر التي نسمع أعذارها         ن  والنوم على وسادة الأحلام الوردية، ولا أعلم أي        
فنعذُرها، ونتطلع إلى إجاباا فنرى أمامنا علامات استفهام كبرى تحتاج إلى إجابات وليست إجابة على               

 كل منها؟ 
               ،كِّل جزءاً من الحياة الأدبية والفكرية لضيفنا الكبيرشذا نقف أيها الأحبة أمام النسيج الذي ي

 قضيته عربة تجرها جياد غيره، بل واجهها بكفاح مريرٍ وصبرٍ عنيد لكي يكون              نفهو لم يشأْ أن يجعل م     
وحتى الشعراء الذين طَواهم الردى،     ..  سنداً وعضداً لمن يقف في الظل حائراً أمام سطْوِة ذوي الشهرة          

لم يبخل عليهم بالوفاء الذي لم يجدوه من أقرب الناس إليهم، عندما كانوا مِلْء السمع والبصر، فَجاء                  
 م  ١٩٠٠به الموسوعي برداً وسلاماً على هؤلاء الشعراء الذين ترجم لهم ابتداء من بداية العام                 تاك

 . م١٩٩٤ار الكَرمة في روما عام وحتى تاريخ نشر كتابه عن طريق د
نيئاً لضيفنا الكريم بما قدم وأنجز، والتحية له مقرونة بالإعزاز والاعتزاز بعمل كبير كهذا، نتمنى               ه

جزائِه، إذ تضم الموسوعة حوالي خمسة آلاف صفحة، وقد تزيد إذا تيسرت للأستاذِ               أأن نرى بقية    
 والتحليل والنقْد الموضوعي الذي اتبعه لتصنيف الشعراء         الدكتورِ الباحث المعلومات اللازمةُ للتوثيق    

 .ممن ضمتهم هذه الموسوعة
لاً االله سبحانه وتعالى أن     ئتمنى لكم أيها الأحبة وقتاً ممتعاً مع ضيفنا الكبير وصحبِه الكرام، سا            أ

لى أمل أن نلتقي في     وع..  يجمعنا م دائماً على طريق الكلمة النقية الطاهرةِ الخاليةِ من الغرض والمرض           
أمسيتنا القادمة مع معالي الأستاذ الدكتور أحمد الضبيب، مدير جامعة الملك سعود سابقاً، ليتحفنا بشيء               

 .مة الوطن والعلم والعلماءخدمن ذكرياتهِ وتجاربهِ وعطائه الثَّر في 
 السلام عليكم ورحمة االله وبركاته و

  ))اضي صدوق رلدكتور اسعادة للذاتية السيرة ان مبذة�(( 
 .م١٩٣٨ام عولكرم بفلسطين طن مواليد مدينة م •
• مبكِّرةع في التدريس مدة عامين، في سن مِلت. 
 :صحفية مواقع عديدة منهالخل الصحافة عن طريق الأدب وشغل خلال رحلته اد •

 .الأسبوعية الصادرة عن وزارة الإعلام الأردنية "سالة الأردنر"ئيس تحرير مجلة ر -
 .الشهرية الناطقة بلسان الجيش والقوات الكويتية المسلّحة "اة الوطنحم"ئيس تحرير مجلة ر -
 .ية في رومابوهي أول جريدة يومية صدرت باللغة العر "لأياما"دير عام ورئيس تحرير جريدة م -



 .الأسبوعية "لرائد العربيا"ئيس تحرير مجلة ر -
 "لسياسةا"وجريدة    "لوطنا" وجريدة   ١٩٦١ عام   الأسبوعية الكويتية   "لهدفا"نشأ جريدة   أ  -

الشهرية الصادرة عن رابطة الأدباء       "لبيانا"كما أنشأ مجلة    .  الكويتيتين وعمل مديراً لتحريرهما   
 .الكويتيين

اً ثقافياً للإذاعة الأردنية، وانتدب مع زميل آخر لتأسيس الإذاعة           رمل في الإعلام مستشا   ع  -
 .القطرية

-  قِلَ للمساهمة في             مِلَ في الإ  عذاعة السعودية مشرفاً على إدارة الأحاديث والثقافة، ومنها ن
 .تأسيس منظمة إذاعات الدول الإسلامية وشغل منصب المدير البرامجي للمنظمة

"ساً للدائرة الثقافية العسكرية إضافة إلى رئاسة تحرير مجلة          يملَ في وزارة الدفاع الكويتية رئ     ع  -

ماة الوطنح". 
ضو في عديد من الهيئات والمنظمات والمؤتمرات الأدبية والصحفية والثقافية العربية والدولة             ع  -

 :منها
 .لسطينفضو المؤتمر التأسيسي الأول لاتحاد كُتاب وصحفيي ع *
 .ضو نقابة الصحفيين الأردنيينع *
 .اد الصحفيين العربضو إتحع *
 .سيا وإفريقياآضو إتحاد كتاب ع *
 .لندنبالعالمية لحرية الصحافة والفكر ومقرها  "نب"ضو منظمة ع *
 .واشنطنبضو الجمعية العربية للدراسات الدولية ع *
ضو في المؤتمرات التأسيسية الأولى للمجلس الوطني الفلسطيني وسكرتير عام المؤتمر             ع  *

 .١٩٦٥ امعلكويت االفلسطيني في 
 .اعات الدول العربيةضو في عدة مؤتمرات للجمعية العمومية لاتحاد إذع *

 من الس الثقافي الإقتصادي الأوروبي ومقره في        ١٩٨٣ائز على الجائزة الدولية لقادة الفكر لعام        ح  •
 .ومار

 .كتب الشعر والقصة والرواية والدراسات الأدبية والتاريخية، ومن إنتاجه المطبوعي •
  .١٩٦٢يروت ب دار الكاتب العربي، ،"ان لي قلبك" نديوا -١
  .١٩٦٦يروت ب دار الكاتب العربي، ،"ائر بِلا هويةث" -٢
  .١٩٦٦يروت ب دار الآداب، ،"لنار والطّينا"ديوان  -٣



  .١٩٧٣يروت بدار العودة،  "قايا قصة الإنسانب"ديوان  -٤
  .١٩٩١لرياض ا، ١٩٨٨ يقوسيان، ١٩٧٨يروت ب ،"مطار الحزن والدمأ"ديوان  -٥
  .١٩٩١ر كَرمة للنشر، روما الحزن أخضر دائماً دا -٦
  .١٩٨٩هوامش في الفكر والأدب والحياة، وزارة الثقافة، عمان  -٧
  .١٩٩١لرياض ادار طُويق، . نظرات في الأدب السعودي الحديث -٨
العرب المعاصرين يقع في      توثيق أنطولوجي للشعراء  [ديوان الشعر العربي في القرن العشرين،         -٩

٥    ة للنشر في       ١٩٩٤لد الأول عام     آلاف صفحة، صدر امجميع الأجزاء  ووما،  ر عن دار كَر
 ]. وتأخر إصدارها لأسباب تمويلية١٩٩٤الباقية منجزة بالكامل منذ عام 

  .١٩٩٥ دار كَرمة للنشر، روما ،"ياح السنينر"ديوان  -١٠
 .)وتيربد الإصدار، دار الكاتب العربي، يق(الرغيف المحروق وقصص أخرى  -١١
كمال الصليبي عن   .  نصوص الحوار الذي دار حول كتاب د      :  (حوار مع مستشرق ألماني     -١٢

 .الكويتية "لدستورا"الموطن الأصلي للتوراة مع المستشرق الألماني ويندفور في جريدة 
 ).سيةادراسة تاريخية لاهوتية وسي( "نية الذهب والصراصيرآ"لقدس  ا-١٣
 .ومذكراتذكريات : هارب من الصحافة -١٤

  لفاضل االمربي ولكبير الأستاذ المةك(( 
 ))ثمان بن �اصر الصالح  علأستاذا

 .أديب يفهم يعي ويلِم ولكنه لا يعبر بقلمه لعدم مزاولته في هذا الميدان.. الأديب أديبان -١
 .وق راضي صد-مثل أديبنا . الواعي والمعبِر والفاهم وأديب يفهم ويعبر ويدرك فيكتب بأسلوب -٢
الأديب راضي صدوق أديب وكاتب وشاعر بمعنى الكلمة ومتذوق علماً وتعليماً ومدرساً ودراسة               -٣

وممارسة لها ثمراا في كتبه ومؤلفاته وإنتاجه يتغلغل في نفوس قرائه وتظهر في كتاباته وتتجلى في                  
 ."جتماعي ثقافي له أرجه وتوجههوا"مسامراته في كل ناد أدبي 

رز في نضجه الأدبي في مفهوم الأدب والثوب الجميل والأصيل الذي تتصف به              راضي صدوق با    -٤
 .كتاباته وتتسم به مؤلفاته

 أصبحت منتدى ومنطلقاً في بلد أصبح        -مقدرة أديبنا البارز ووجيهنا المعروف عبد المقصود           -٥
ية والغالية يؤمها   نبراً من المنابر العال   مملكة العربية السعودية و   الممصدراً من مصادر الثقافة من       

الأعلام والعلماء والأدباء ليترووا فيها ويرووا من معينها ما جعلني وحملني على الكتابة إلى أخي                



 راضي صدوق   - عبد المقصود خوجه ابن أديبنا الراحل خوجه رحمه االله ليكون            -وأستاذنا وأديبنا   
باركة والمشهورة التي تعاقب على التكريم      اً وبياناً وشعراً ليسعد بشرف هذه الاثنينية الم       بالشريف أد 

والمدام فيها أدباء ووزراء وشعراء وبلغاءُ من شتى أقطارنا العربية وعلى رأسهم ادباؤنا المعروفون                
 .. كريمريٍ من مقام أدبي وشدى فك- والله الحمد -والمشهورون في شتى الديار والمالك بمالهم 

م في العديد من البلدان العربية منذ أكثر من خمسة وثلاثين           راضي صدوق عمل في الصحافة والإعلا       -٦
عاماً إضافة إلى كونه شاعراً ودارساً وناقداً وكاتباً قصة ومقال مع مؤلفاته التي تتسم بالتنوع، ففيها                

 .ة والروايةصالشعر والدراسة الادبية والدراسات التاريخية إلى جانب الق
ــ  ــوجه[دوات ن ــبحت] خ ــلادي أص في ب

. 

ــ ــنارهاضـ ــرت مـ ــاً بصـ وءً وأقباسـ
. 

 
لُّ يـــؤمِ معيـــنها كَمـــناهلٍكُـــ 

. 

 مــا زارهــا- يــا ســادتي -ن ذا الــذي مــ
. 

 
ــ  ــا ه ــى–ذا بِه ــدوقِ أت ــن ص راضــي ب 

. 

ــن الآدي ــى مـ ــاعطـ ــيهِ ثمارهـ اب فِـ
. 

 
ــته أ  ــدةُ[ولَ ــة ال] ج ــن ثلّ ــا م سمعه

. 

بـــاءِ قـــد كَانـــوا لهـــا ســـمارهادأ
. 

 
غــر الــبِلادِ ــا سيصــبِح باسِــماًثَ 

. 

ــي [ ــعرِ راض ــن ش ــوارها] م ــوا ن فاقطِفُ
. 

 
ــ  ــراعةٍثـــ ــثقافةٍ وبـــ رواتنا بـــ

. 

 نـــدوةٍ أَضـــحت لِـــذَين شِـــعارهافي
. 

 
ــ  ــبوبةٌلَ ــمعةُ مح ــوجه س ــن خ ــا اب ك ي

. 

ملت مِــن الدنــيا ــا أقطارهــاشــ
. 

 

 ،دة بجلأدبي النادي ارئيس ولمعروف الكاتب الأستاذ اعادة سلمةك(( 
  ))بد الفتاح أبو مدين علأستاذا

 أبا رائد.. خي الأعزأ
إنك حقيق ذا الاحتفاء، وذا التقدير، لأنك       :  رجو أن تأذني لي، وأنت العزيز المكرم، أن أقول        أ

قائك ومن تحب، ومن يحبوك، لأن فيك أدب         وأصد كذو فضل، ولأنك ذو وفاء وصدق وتقدير لإخوت       



يحبب الناس فيك، والحق سبحانه     ..  ولأنك على خلق  .  نفس، وهو عندي مقدم على أدب الدرس       
 .نك لعلى خلق عظيمإو: ، قال لهوتعالى، حين امتدح رسوله الخاتم، 

نكم لن  إ  "الأمين  يقول  ..  ولذلك  ليس غير ذلك ما يستحق أن يرتقى به في التكريم والثناء،          و
 ."تسعوا الناس بأ موالكم، فليسعهم منكم الخلق الحسن

إنك لرجل من أخلاقك الكرم والطيبة، وقد يخدعك أصدقاؤك وغيرهم، لأنك متسامح ولعلك             و
واطفهم جياشة،  عتؤثر أن تكون مغلوباً لا غالباً، ولعل بعض طيبة الأدباء أم سريعو الانقياد، لأن                 

 !.. فيغلبون راضين أو كارهين
كما أظن، حتى السن، فأنت     ..  قد عرفتك منذ ربع قرن تقريباً، فأنت أنت، لم يتغير فيك شيء           ل

، ولقد مددت يدي حين جئت على ذكر الشباب          - ما شاء االله     -بفضل االله تتمتع بحيوية شباب       
ون، حتى لا أكون أو الذين يستمعون إلى هذه          لكما يقو ..  والحيوية، مددا لألمس شيئاً من خشب      

ممن جاءوا إلى هذه الدار العامرة، ليشاركوا صاحبها الكريم المتفضل باحتفائك، لأنه يقدر               ..  الكلمة
التي ..  لما يصنع، من هذه الحفاوة    يعتبرهم متفضلين، لأم استجابوا     الرجال ويحتفي م، حتى انه       
. الله ما نكره وتكره   إا اختفت من الحياة، حتى لا يصيبك لا سمح ا          ط  أستطيع أن أقول في غير احتيا     

فهنيئاً لكم برجل يكبر الرجال، وأمامي قول أمير الشعراء رحمه االله، وأنا أحب أن أردد هذه الجوانب                  
 المضيئة، في مثل هذه المناسبات، لأا تعبير عما في النفس من مشاعر، مردها الإيثار والعناية وحب الخير                

 :ير أحمد شوقي رحمه االلهلآخرين، وإشاعته بين الناس، يقول الشاعر الكبل
نمــــا يقــــدر الكــــرام كــــريمإ 

. 

ــرجالو ــرجالُ وزن الــ ــيم الــ يقــ
. 

 

هذا كلام صادق من شاعر كبير، يعرف قدر الرجال، ويحسن التعبير عما في النفوس التي تؤثر                و
 .ذلك سبيلاًالخير وتعمل له ما استطاعت إلى 

تقديراً لأدبه   أن أكون متحدثاً في هذا المحفل الكريم الذي يكرم فيه أديب بارز،               دكم أنا سعي  و
وأتحدث عن أدب نفسك،      ولو أتيح لي أن أكون الليلة خطيباً أمامك، لأرد إليك بعض فضلك،            .  ووفائه

 .وعن أدب درسك، غير أن باعي يقصر عن أفضالك ومحامدك
وفيك بعض دينك وبعض حقك، لأصل إلى ما        لأبأبلغ لسان، وأصدق بيان     كم أحب أن أقول     و

 .تريده نفسي، ولأنال شرف المشاركة المباشرة وسط هذا الجمع، في بيت رجل كريم عزيز
مثلي إذا أراد الحديث، أو إذا أراد أن يدير الحديث عما يحب، وهو حديث صادق لا زيف فيه                  و

وإني .  روءة وسماحة النفس والإيثار والوفاء    ين يجنح إلى الأفضال والم    ح..  ولا تصنع ولا رياء، فإنه يطول     
أن هذه الخصال الحميدة من صفاتك، لأن فيك أدب نفس، ليس فيه ممالاة ولا ريبة، وإنما                 :  أشهد االله 



 ولكن  – جوهري ماهر    –هو صادق، وأنك تعرف أصدقاءك وغير الأصدقاء، فأنت إن صح التعبير             
ن كثيرة، فتظلم نفسك، لأنك ذو كرامة وإباء وشمم         يالان دون ااة في أح    أدب نفسك وحياءك يحو   

وقليل أولئك الذين ينعمون ذه الخصال والأفضال، ذلك أا صفات الكبار، ورحم االله أبا               .  وحياء
 :الذي يقول.. الطيب

عبـت فـي مرادهـا الأجسامت
. 

إذا كانـت النفـوس كبـاراو 
. 

لناقد البصير، والكاتب   اما الحديث عن أدب درسك، فحدث عن البحر ولا حرج، فأنت              أ
إنك ذو ملكات، قلما    .  القدير، والصحافي اللماح، والقاص، وكاتب السير، وقارئ التاريخ ومستوعبه        

ولعل هذه الملكات والكفايات التي تصاحبك قد جنت عليك،         .  اجتمعت في فرد، وإنه لفضل االله عليك      
والذين يجنحون إلى الإستقامة    .  ثر عليك صدقك، ولعله بعض اسمك، والجنايات في الحياة ك          أو جنى 

كمسلك يدركهم الأين من صلابة التوجه، غير أن الذين يهادنون ينالون الحظوة والارتقاء، ولا يهمهم               
نت الواعي  فأنتظر وأ .  التي تبررها وسائل الحياة الكثيرة والمختلفة      .  درب مسارهم، لأن لهم غايام    

 ."وفاز بالأعجام نون نظر إلى الألف استقام فحرم العجمةأ"المدرك،
أعتذر إليك وإلى صاحب الاثنينية العزيز أنني مضطر أن ألتزم فأقصر من حديثي، وفق رجاء                و

المكرم ليتاح للمشاركين أن يتحدثوا عن الضيف ويحاورونه، ولولا ذلك لآثرت الليلة أن أحاضر عن                
تحدث عنه، وأن يكون    ي والغزير، لأن عطاءك يستحق الدرس الطويل، ويستحق أن           دلائلك الكثير 

محور حديث طويل، لأنه جامع ومتعدد الجوانب، ومرد ذلك مواهب، وليست موهبة واحدة فيك، ليلم               
أما أنت فالحديث عنك، والحديث إليك، والحديث معك، ضروب من          .  ا الدارس المامة سريعة عجلي    

 .افة العريضة المتعددةالمعرفة والثق
 بمعطيات أدبك وثقافتك، التي ألممت بأطراف منها، وسمعتك         ةإخال أن بياني يضيق عن الإحاط     و

تحاور الكبار، مصححاً ومعترضاً وناقداً، فكان المائرون يضيقون من مداخلاتك، ويحتدون في الرد               
فسه قصوراً، يؤثر العافية    عليك ليسكتوك، وهذا سلاح عاجز، وليس منهج عالم، والذي يشعر في ن            

يتقن درسه، وإنما أقحم نفسه فيما لا يستطيع فكبا، ولأنك حافظ ما               بالصمت أو التراجع، لأنه لم    
قرأت ودرست، فأنت تملك الحجة والبرهان والدليل، فنراك تصول وتجول، وحين أستمع إلى حديثك               

 من سعة إطلاعك وتثقيف      ومداخلاتك، أخالك تحاضر وأنت تناظر، لأنك ذو معارف وثقافات،          
ضواء، لأنك مهضوم التقدير، ويبقى شممك وأنفتك وكرامتك،        لأنفسك، ومع ذلك فأنت بعيد عن ا      

لأنك لا تداجي، ولا تتداني، ولا تتزلف، ولا تلبس، ولا تدنس، وتلك سمات الأديب الحق، وطبع                  
 .النفوس الكبار، التي تتعب في مرادها الأجسام، كما يقول أبو الطيب



حسن الزيات، كم وددت أن أصطنع        كم وددت، وما تغنى الودادة كما يقول ذو البيان أحمد         و
معك كما اصطنع الجاحظ مع أبي دؤاد، واصطنع طه حسين مع توفيق الحكيم، مع أولئك الرجال                  
الكبار في علومهم، ليكون الحديث مفعما عنك، لأنك أهل لأن يطول الحديث عن محامدك وخلقك                 

 .حتكوأدبك وسما
 آتي عليها، فأعذر تقصيري، لأا بعيدة عن        نجوانبك المشرقة كثيرة يا أخي، وأنا لا أستطيع أ        ف

وكم أنا مدين لهذا الرجل     .  المقايضة والمقايلة، والمصالح التي ترخص فيها النفوس، وهي عروض زائلة          
. ين أقف خطيباً أمامك   الذي على يسارك في ليلة الاحتفاء بك، لأنه حقق لي ما يشبه الحلم الجميل، ح               

 لكريم، أعلن بعض خصالك الحميدة، أمام هذا الملأ، ولعل أكثرهم           يزوبين يديك، وسط هذا الجمع العز     
يعرفونك، ويقرؤونك ويقدرونك، لأن أدبك وخلقك واعتزازك بنفسك قربك منهم، ولعل الخلق              

 .الدمث في مقدمة هذه الخصال الكريمة
ون جهد المقل، وقد صح مني العزم، ولا أريد أن أستأثر             أفضل لتتقبل من أخيك كما يقول      ف

الحديث دون سواي، وهم فيما أقدر أطول باعاً مني، وأفصح لساناً، وأشرق بياناً، وأبلغ في الحجاج                 ب
والثناء عليك بما أنت أهل له، لأنك ذو فضل، وفي بيت فضل، ومع جمع من الفضلاء، فأنعم ذا                     

 .يك وعلى الناسالتقدير، وهو من فضل االله عل
 السلام عليكم ورحمة االله وبركاته ،،،و

  ))سن عبد ا القرشي حلكبير الشاعر الأستاذ المةك(( 
 :سم االله الرحمن الرحيم، سادتي السلام عليكم ورحمة االله وبركاته ب-
ربطني بالشاعر الكبير الأستاذ راضي صدوق صداقة عميقة هي صداقة الشاعر للشاعر وفرحة             ت
قراءته وضمه إلى مكتبتي، عندي من دواوينه       بب بالأديب، وما أخرج راضي ديواناً إلا وسارعت         الأدي

ثبت طويل، وراضي من الفئة التي تعرف للكلمة وزا فلا تجد في قوله فضولاً إنما هو قيم الشعر                     
 هذا الصديق   ورائعه، وممن أثروا المكتبة الشعرية بإنتاج خصب رفيع جدير بالإكبار، لقد فوجئت بتكريم            

غير علم بشخصية المُكرم وإلا كان من حق الأستاذ راضي أن           ى  الشاعر الفحل، فقد جئت من سفر عل      
تقدم عنه دراسة من قِبلي أو تحية شعرية ولكنها مدخرة إن شاء االله ولراضي كما علمتم تاريخ ثقافي                   

دبي وفي كل مهرجان يحضره، فما      مجيد ومؤلفات عديدة، ولذلك فإن لاسمه لمعانه الدائم في كل منتدى أ           
ية إلا وكان حضورها كثيفاً وجمهوره موفوراً كما أن شعره النضالي هو في ذروة              عرأحيا راضي أمسية ش   

الشعر يهز مكامن الوجدان ويثير في النفس أعمق الإحاسيس وراضي عف القول يصدق فيه ما قاله                 
 :الشاعر



ا ابن صدوق فـي العلا مـرحبـاً ثم مـرحبا       ي 
. 

ــذباع ــربياً مه ــقاً ع ــعر عاش ــت للش ش
. 

 
 

 :من قول شوقيو
رآه رذيلــة لا تماشــي التأدبــاو

. 

الهجو هاجــه لمعاناتــه أبــى  إذاو 
. 

س للناشقين فـي زمبـق الشعـر عقـربا     د
. 

ا رأي الناس شاعـراً فاضـل الخلق طيبا       ـم 
. 

 .أهلا براضي مكرماً جديراً بالتكريم شاعراً قميناً بالتقدير مثقفاً حقيقاً بالإعجابف
 السلام عليكم ورحمة االله وبركاته و

 – بد الرحيم الحايك علأستاذ اعادة سلمةك(( 
  ))المملكة بلسطين فولة دفير سائب �

حمن الرحيم، سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه، حضرات الإخوة الضيوف            سم االله الر   ب -
الكرام يطيب لي بل ويسعدني أن أشارك اليوم في هذه الندوة المباركة لتكريم الأخ والصديق الأديب                 

 .ر الفلسطيني الفذ الأستاذ راضي صدوق، بمبادرة كريمة من سعادة الشيخ عبد المقصود خوجهعوالشا
ن اليوم الشاعر والأديب والمناضل الفلسطيني إنما تكرمون الشعر والأدب            نكم حين تكرمو  إ

لسطين والأردن  فوالنضال الفلسطيني، وأديبنا وشاعرنا اليوم ساهم في إنشاء العديد من الصحف في              
لمهجر، وتخرج على يديه ومن مدرسته كتاب وصحافيون تبوأوا مناصب عالية ولا يزالون،             اكويت و لوا

 شخص صفحات مطوية لا يعرفها إلا القليل من الناس حتى تأتي المناسبة لنشرها، وأرى                وفي سيرة كل  
لسطين فأن هذه المناسبة مناسِبة لأنشر بعض مآثر الأستاذ راضي صدوق، ففي الوقت الذي تلا نكبة                 

 ونثراً، أما هو فنجد شعره في       عراًش  لسطينف  على  البكاء  في  والأدباء   الشعراء م تبارى ١٩٤٨ام  ع
لك الفترة يلهب الحماس في النفوس ويبعث الأمل في الصدور ويميط سحابة اليأس عن العقول وقد                 ت

تاجه الشعري في بداية    نكان هذا   ..  توقع قيام ثورة فلسطينية جديدة لرفع الظلم وإعادة الحق إلى نصابه          
ينية، فمن زملائه   الخمسينيات وفي أوائل الستينيات شارك وزملاؤه للتخطيط في انطلاق الثورة الفلسط          

ما هو فقد أتخذ    ألسطين  فمن احترف العمل السياسي ومنهم من تخصص في العمل العسكري لتحرير             
واضعاً لنفسه جاً في عدم التدخل        الصحافة ميدانه الواسع ليدخل من خلالها كل بيت عربي وفلسطيني         

ن خلالها وليس   ملسطين و ف إلى   في الشؤون الداخلية للدول الأخرى، حاثاً الشباب الفلسطيني بالتوجه        
عاراً دعائياً لها، فكانت كتاباته سفراً ثميناً من   شلسطين  فمن خلال الأحزاب التي كانت ترفع شعار تحرير         

ولئن لقي خلال   ..  ية والأوروبية التي كرمته واعترفت بفضله      بسفير إعلامي أمين، في الساحة العر      



لى صدق الكلمة والجرأة في الحق ولهما ضريبة لا يقوى          مسيرته الحياتية من عنت وعناء، فذلك راجع إ       
 .على دفعها إلا أولي العزائم القوية الذين لا يخشون في الحق لومة لائم

لذي عرفته  السطين  فنا الليلة الذي كرم ابن      فاسمي شخصياً أشكر مضي   بلسطين و فإنني باسم   و
عتبر أن هذا التكريم هو     ألرياض، و ا جريدة   فيلسطين  فمنذ أكثر من ربع قرن حيث كنا نكتب لصفحة          

لتي القدس ومكة المكرمة    اتواصل آخر بين الشعب السعودي المضياف والشعب الفلسطيني، وبين            
 . على مر الأجيالىربطهما االله برباط إلهي وأنزل فيه قرآناً يتل

 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاتهو

  ))بي تراب الظاهري ألشيخ اضيلة فلمةك(( 
 :م عليكم ورحمة االله وبركاتهلسلاا -
اذا أقول في حق هذ الرجل الجهبذ، والزميل القديم في الإذاعة وبيننا ذكريات عميقة وعديدة                م

 :يسعني إلا أن أنشده بيتا مفرداً هو وقد قيل فيه ما قيل كله حق، وصدق، ولا
فتــح دراً أو تنظـم جوهـرات

. 

 ـ   إ  نهذا أخذ القرطـاس خلـت يمي
. 

من ذكرياتي معه أنه أجرى معي مقابلة إذاعية، وقال هات من محفوظاتك ما تشنف به آذاننا                  و
فلة، فقال له   افقلت له هناك قصة في الأغاني أن أبا زبيد الطائي جاء إلى عثمان بن عفان وهو متأخراً الق                 

خرجت في صيامة من أشراف     :  قالما الذي أخرك عن القافلة؟ فحكاه قصة طريفة وقعت له في مسيره،             
أبناء قبائل العرب ذوي هيئة وشارة حسنة ترمي من المهارة بأكثرها، ونحن نريد الحارث بن هشام                  

فواه، وذبلت الشفاه،   لأاخرورط بنا السير في حمارة القيظ، حتى إذا عصبت ا          فلشام،  االغساني ملك   
غلل، أشجاره مرنة وأطياره مغنة، فحططنا رحالنا       وسالت المياه، فإذا وادٍ بدا لنا كثير الدغل، دائم ال          

يعني (بأصول دوحات كرعبلات، ونبعات مرهبلات، وأصبنا من فضلات الزاد، فإذا أبو الحارث                
عثمان ..  غطيط، ولأرصاده وميض  ه  يقبل من أجمته، يتضرع في مشيته، لصدره نحيط ولضياغم        (الأسد  
وهذه من ذكرياتي   ..  نا قال لي الآن أراك ترعب المستمعين      وه..  يا أبا زبيد أراك ترعب المسلمين     :  قال له 

 .ولو كنت أعلم أنك الضيف لكان سويت قصيدة

 * * * 



 لصحافة للبلاد اؤسسة من مبد ا رجب علصحفي الأستاذ المةك(( 
  ))لليلة اذه ه فيداخلة مالنشر و

دوق كبير في نفسي، وهو     وأنا أيضاً لم أكن معداً كلمة، الأستاذ راضي ص        ..  لام االله عليكم  س  -
دائماً في قلبي أديباً شاعراً باحثاً، وأقول لكم كيف؟ لقد تعرفت على الأستاذ راضي صدوق من نحو                  

د، وكانت تحمل كلمة     م كانت صدرت في مؤسسة البلاد مجلة البلا        ٦٨ م أو    ٦٧ثلاثين سنة ربما عام     
ن أيام الأستاذ الشيخ عبد ايد شبكشي       مجلة إنما كان عنواا البلاد فقط، وكانت أسبوعية وأذكر م          

كانوا يعدون في مؤسسة البلاد لإصدار مجلة أسبوعية فصدرت هذه البلاد وهي النواة لة اقرأ، مما                  
و المسؤول عن هذه الة الأسبوعية،       ه أذكره عن الأستاذ راضي صدوق أنه كان سكرتيراً أو كان          

ستاذ راضي صدوق يشعرنا وقد كنت طفلاً صغيراً في          وكان يشرف عليها من ألفها ليائها وكان الأ        
فنجي )  الشيطنة(وقتها، يشعرنا أننا أساتذة وأننا كبار ويعاملنا على هذا الأساس وأذكر من بعض                

وعة من الشباب، وكان واسع الصدر، ويمتلك قدرة        منشغله في التحرير في الليل ونتكلم معه، ونحن مج        
محدثه، وحتى إن كان في حديثنا بعض الأخطاء أو الأغلاط فكان            عجيبة على الصمت والاستماع إلى      

وكان ..  الأساسالأستاذ راضي في ختام لقائنا به يوجه بكلمة، وكانت الأمور ماضية في الة على هذا                
 بكتابة ذلك المقال، وكان المقال       الأستاذ حسين العسكري يقوم هو     الالأستاذ راضي صدوق إذا غاب مق     

  لة يوكل الأمر إلى الأستاذ راضي         لة، وإذا غاب أي أحد من الكتاب         صفحتين في االملتزمين في ا
الأستاذ راضي  كان بحثاً في السياسة وإن كان بحثاً في الاجتماع،            صدوق، فإن كان شعراً وإن كان أدباً وإن       

 . باسم االله ما شاء االلهرفيغ
 جميلاً رائعاً راقياً في بعض الات       من ذكرياتنا مع الأستاذ راضي صدوق أنه كان ينشر شعراً         و

اللبنانية   "لأديبا" وفي   ،"افلة الزيت ق"غير الصحف السيارة الأسبوعية السياسية، كان ينشر في مجلة          
 من أيام   - أذكر   - إياها وكان يشجعنا، أيضاً      اوكنا نتلقف هذه الأعداد منه هو، كان يشتريها ويعطين        

     ا على الرحب والسعة، وأثناء عمله في الإذاعة أعد برنامج المرأة لمدة            وجوده في المملكة مقيماً في رحا
سنة أو سنتين، حقيقة إن البرنامج الذي أعده الأستاذ راضي صدوق في تلك المرحلة بعد فاتنة أمين                   

أخريات، وكان من أفضل برامج المرأة الذي أعده الأستاذ راضي صدوق،           ء  ونسا)  دكتورة الآن (شاكر  
ؤكد مقولة العقاد أن المرأة تجيد الطبخ ولكن إذا طبخ الرجل فهو أجود منها وأا تجيد                  وهذا طبعاً ي  

حياكة ملابسها فإذا حاك لها الرجل فهو أجود منها، فكان الموضوع يعني غاية في الجودة، الأزياء طبعاً                 
من الرجال أكثر،     - واالله يا أستاذ راضي      -فحقيقة برنامج المرأة كان له مستمعون       ..  المية، وهكذا لعا



ففي الفترة التي أعد حلقات البرنامج كان يستمع الناس إلى هذا البرنامج وكان برنامجاً قوياً ورائعاً                  
اء في مجلة البلاد، وهي     سوحقيقة كان الأستاذ راضي في تلك المرحلة يحسن أي عمل يوكل له              ..  جداً

أنا طبعاً أردت ذه الكلمة أن      ..  ي هو فيه  أو في الإذاعة، يغطي المكان الذ       "لةمج"البلاد بدون كلمة    
أذكرك بنفسي يا أستاذ راضي ولعلك تتذكر ذلك التلميذ المشاغب في تلك المرحلة، وكنا لا نشاغبك                

 وآخرين وآخرين أما الرجل الطيب في مؤسسة        ،وحدك، حقيقة كنا نشاغب الأستاذ الكبير علي العمير       
يس طه، كان من الكبار حقيقة، ويشملنا بكل ما كنا نتطلع           البلاد على أيامنا ونحن صغار فهو السيد        

إليه ونحن صغار متعلقون في تلك المرحلة بالصحافة، حتى أن المكافأة لما كان يأتيه البيان ا من الأستاذ                   
لاً يقوم بزيادا من عنده، ويستأذنه فيما بعد بالتلفون، يقول له جاء فلان             ليعبد ايد شبكشي ناقص ق    

، فكانت هذه أشياء عجيبة، طبعاً، نقول كلمة صغيرة عن الأستاذ عبد ايد شبكشي عليه رحمة                وزودته
 مكتب   في  االله في العمر، التقيت    التحرير الذين مروا والذين سيمرون علي إذا أمد       االله أنا أذكره في رؤساء      

ل المملكة مع حفظ    الأستاذ عبد ايد بعشرات عشرات الأدباء من داخل المملكة وخارجها، من داخ            
ومن خارج  ..  الألقاب عبد الوهاب آشي، أحمد عبد الغفور عطار، عبد القدوس الأنصاري، وآخرين            

يد شبكشي، فكنت   لا ويزور مكتب الأستاذ عبد ا     إدة  جالمملكة ما كان أحد يزور المملكة ويجيء إلى         
بي عند الأستاذ عبد ايد شبكشي،      تلتقي في تلك الأيام بعشرات من الأدباء والباحثين من العالم العر           

 أديباً ناشئاً من أمثالي في تلك الأيام لا يفارقونه، في            اوكان بعض السعوديين من أدبائنا الكبار إذا رأو       
 أدري إن كان ما     لادة  جاالله كان يدعونا في مطعم هنا في        ه  الظهر يدعونا إلى الغداء الأستاذ العواد يرحم      

 "يا أتفضل وتعال الغداء   ه":  نان فكان أي أحد يصيده في المؤسسة يقول له        زال موجوداً، اسمه مطعم لب    
ومن الناس الذين تعرفنا عليهم في مرحلة الأستاذ        ..  ويروح يغدينا وسبحان االله كانت الناس غير الناس       

 واالله وليس نفاقاً وليست مجاملة لأنني الآن من منسوبي مؤسسة البلاد              - أيضاً   يعبد ايد شبكش  
 لقب أمين عبد االله القرقوري هذا الجالس أمامكم الآن، وأيضاً كان أمين عبد االله متواضعاً كريماً                 وبدون

 هو أمين   ذامساعداً للشباب متفهماً لكل احتياجام وكما جاءت الإضافة الآن فعلاً كان وما زال، فه             
ئماً نعيش بين الكبار، الكبار     عبد االله من ثلاثين سنة وأنا عرفته على هذه الصفة، نحمد االله على أننا دا               

 .أدباً وأخلاقاً والكبار فضلاً وما نبغي من الدنيا شيء غير هذا
 . السلام عليكمو



  ))اضي صدوق  رلدكتور اعادة سه بلمحتفى المةك(( 
 :لرحيم، السلام عليكم ورحمة االله وبركاتهاسم االله الرحمن ب -
 الغامرة من العواطف النبيلة الكريمة السخية       الفيوض  يحظى بمثل هذه    ا أحسب أن أيما إنسان    م

يستطيع أن يرقى بالتعبير مهما أوتي من ملكة القول، أن يرقى بالتعبير إلى مستوى الوفاء والشكران                  
شكراً، شكراً لسعادة الشيخ الأستاذ عبد المقصود خوجه        :   أقول اوالعرفان، لكننا لا نملك إلا اللغة، لهذ      

جعلت من يوم الاثنين في حجم أيام الأسبوع جميعاً، شكراً على كريم ضيافته،             صاحب هذه الاثنينية التي     
شكراً على أنه استطاع أن يحشد هذا الجمع الطيب من كرام العلماء والأساتذة والأدباء والمثقفين،                 

يعاً أن من طبيعة الأدباء أن يكون بينهم تنافس بطريقة أو بأخرى، وقلما يجتمع الأدباء                جمونحن نعرف   
والشعراء حول طاولة واحدة، إن نجاح الأستاذ الشيخ عبد المقصود خوجه في حشد هذه الوجوه                  

 لسعادة  اًالكريمة، هذه النخبة الطيبة، ذه الكثرة الكاثرة المباركة هي شهادة حق بحقه، أيضاً أقول شكر              
لأصالة الأصيلة  مربي الأجيال الشيخ الجليل الأستاذ عثمان الصالح، هذا الرجل الذي تتجسد فيه ا              

ا إن  ملولايات المتحدة الأمريكية، و   االذي يغمرنا بحنانه الأبوي حسبي منه أنه كان في سفر طويل في              
تى جشم نفسه   حلكويت  امن    ا إن عاد  ملكويت و اتى توجه في اليوم التالي إلى       حلرياض  احط رحاله في    

معه هنا يعبر عن أصالة وأستاذية      ذا الترحال من بلد إلى بلد لنكون        هدة،  جمشقة السفر، وحضر إلى     
كذلك شكراً لجميع إخواني الذين كنت      ..  ومكارم أخلاق فشكراً له وما أحسب أن الشكر يفيه حقه         
           ًم ثم أصبحت كثيرام وبكم جميعاً بعد هذا الكلام الطيب الذي        قليلاً بنفسي قبل أن أستمع إلى كلما

لب، شكراً لأخي وصديقي القديم الجديد المتجدد       حرك بي كوامن الشجن المعتق، يعيش في شغاف الق        
دائماً الكاتب الشجاع الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين، وشكراً لشاعرنا الكبير وأخي وصديقي العزيز               

 المتوهج في دنيا الشعر العربي، وشكراً لشيخي الجليل          سمالأستاذ حسن عبد االله القرشي، ذلك الا       
من علمائنا وشيوخنا الأفذاذ في العصور الذهبية        بأساطين الفكر والعلم     الشيخ العلامة الذي يذكرنا جميعاً    
 الحايك، سعادة   الأستاذ عبد الرحيم    كذلك أشكر .  الظاهريتراب    الغابرة، شكراً لأستاذي الشيخ أبي    

لى هذه الكلمة الطيبة المشكورة، أشكر كذلك الأستاذ عبد االله رجب            ع  ،لسطينف  دولة  نائب سفير 
لى ذكريات جريدة البلاد عندما أرتبطت ا من خلال صداقتي بالأستاذ عبد ايد                الذي أعادني إ  

شبكشي، رحمه االله، وكنت أساهم في يوميات على مدى أكثر من عشر سنوات باستمرار، إضافة إلى                 
) إقرأ(فتتاحيات أحياناً وإنشاء البلاد الأسبوعية التي كانت مجلة ثم تحولت فيما بعد إلى               كتابة بعض الا  

الواقع أن البلاد الأسبوعية بدأت بداية      ..  بعد أن تم الحصول على امتياز بإصدارها كمجلة أسبوعية         
نسحبت لأترك   ا طريفة، جمعت جميع البراعم والشباب الواعدين، وقد حملت أمانتها أكثر من عامين، ثم            



ة في الإذاعة فالواقع عندما     اال إلى نخبة من الشباب الملهم المعطاء، أما بالنسبة لحديث برنامج المرأ            
حضرت إلى الإعلام هنا من خلال علاقتي وصداقتي الشخصية بمعالي الأستاذ جميل الحجيلان، اتصل بي               

ورئيساً لتحرير مجلتها الأسبوعية، قال       يث كنت أعمل مستشاراً لوزارة الإعلام     حمان  ععندما كنت في    
لى المملكة فلبيت شاكراً وحضرت، وبقيت إلى       بعد سقوط الضفة الغربية أقترح عليك أن تحضر إ        :  لي

ترة من الزمن كنت أشارك في التخطيط البرامجي للإذاعة، وكان كل أستاذ أو معد              فلرياض  اجواره في   
شيخ جميل الحجيلان يقول دعوا فلان يسد الثغرة         ليتخلف عن برنامج إذاعي لسبب أو لآخر كان ا         

في كل مجال وأذكر أن الأستاذ عباس غزاوي سفير          فوراً، فكنت أكتب في الاقتصاد وفي الأدب و        
ان مديراً عاماً للإذاعة والتلفزيون ونقل للخارجية وكان يكتب برنامجاً سياسياً           كلمانيا  أالمملكة حالياً في    

وكان هذا البرنامج ناجحاً فكلفني معالي الشيخ جميل الحجيلان أن أكتب             يومياً باسم صدى الأحداث،   
 فقد  ،"لبيت السعيد ا"ي السياسي دون توقيع، أما بالنسبة لبرنامج المرأة فكان اسمه           هذا البرنامج اليوم  

تعاقب على كتابته وإعداده عدد من السيدات لكن تقرير لجنة البرامج في النهاية لم يكن في صالح هذا                   
ت هذا  لبرنامج، فقيل لي أرجو أن تعد مجموعة من الحلقات النموذجية لفترة معينة حتى ينهج المعدا                ا

النهج، وفعلاً أعددت البرنامج لمدة طويلة، لأنه عندما توقفت قيل لقد نجح البرنامج فلا تتوقف، فبقيت                
لأنه كان في هذا      -ولكن دون اسم، لم أضع اسمي عليه           "لبيت السعيد ا"حوالي عامين أعد برنامج     

 في اتمع وفي التربية،     لكن حولته من كلام تقليدي عادي، إلى دور المرأة           -"بق اليوم ط"البرنامج  
 .إلى برنامج أسرة وليس برنامج للمرأة، هذا بالنسبة لملاحظة الأخ الأستاذ عبد االله رجبكذلك حولته 

أدباء وإن لم أستطع أن أسمي       وشكر جميع الإخوة الحضور من أساتذتي الأفاضل من علماء            أ
لندوة العامرة، الندوة الطيبة، لقد قطعت      أكثرهم بأسمائهم وكلهم أعزاء وأحباء، أود أن أشير إلى هذه ا          

مسيرة حياتي في العالم العربي من الشط الغربي للبحر الأحمر حوالي ثلاثين عاماً ثم جبت أقطاراً عربية                   
، لكنني لم أجد في أي بلد عربي هذا المناخ الأدبي العامر             اكأخرى وكانت لي علاقات أدبية هنا وهن       

عت أكثر من ندوة، وبالطبع     سمدة  ج إلا في هذا البلد المبارك، هنا في          بالثقافة والطيبة وكرم الضيافة   
نالك ندوة شيخنا الجليل مربي     هلرياض  االاثنينية مشهورة ومشهود لها في أوساط كثيرة، كذلك في           

ثنينية ألرياض و اعل التوأمة بين أثنينية     للرياض و اان الصالح، أيضاً هي أثنينية في       مالأجيال الأستاذ عث  
ائمة بما لمسته من محبة عميقة تجمع بين سعادة الشيخ عثمان الصالح، وسعادة الشيخ عبد المقصود                قدة  ج

كذلك هناك ندوات     ..وأمان أدعو لهما بالعمر المديد إن شاء االله       تدة  جثنينية  ألرياض و افاثنينية  ..  خوجه
دبي الثقافي المبارك غير متوفر     ذا المناخ الأ  هلمدينة المنورة،   اعت أن هناك ندوات في      سملرياض، و اأخرى في   

في أي بلد عربي آخر وهي فضيلة من الفضائل الكثيرة التي تتمتع ا هذه المملكة، إن ما يقوم به بعض                     
شجيع الثقافة في هذا البلد المبارك لا تقوم به           تالأفراد الأجلاء الأفاضل من دور لرعاية الأدب و        



 عربية أخرى أغنياء وأثرياء وموسرون كثيرون، ولكن        مؤسسات كبيرة في بلدان عربية أخرى، في بلاد       
لم يخطر في خاطر واحد منهم أن يخصص للأدب والثقافة ساعة من وقته أو يفرغ كرسياً في بيته                      

فبورك لهذا البلد لرجاله المخلصين، بورك لرعاة الثقافة ورعاة         ..  اًيستضيف فيه أديباً أو شاعراً أو مثقف      
 .ة الأصيلةالأدب في هذه الروح الطيب

رجو قبل أن ننتقل إلى الحديث كتبت أبياتاً شعرية عاجلة لم تأخذ إلا بضع دقائق أستأذنكم في                  أ
 :قراءا

ــ ــردتح ــبل الغ ــت البل ــيك وأن نو عل
. 

يــان تــرحل لا قلــب ولا كــبدأ 
. 

ــتقدو ــواق ت ــب والأش ــرح في القل الج
. 

ــترح  ــربا ل ــاء مغت ــوطن الآب ــن م  ع
. 

ــ ــد م ــبر والجل ــواها الص ــوع ط ن الدم
. 

ــرةو  ــيك غرغ ــرق ف ــة ع ــل خفف ك
. 

ــن الحنين ســداها الحـزن والكمدم
. 

لـك نظـرة عيــن منــك مجمـرةو 
. 

ــدو ــبلوى ولا تج ــى ال ــون عل  لا
. 

ــىت  ــذل أس ــيك روح لا ت ــبرت ف ك
. 

ــد ز ــيش ولا رغ ــل لا ع ــب الحواص غ
. 

ــ  ــاء ت ت ــغارك والبأس ــهمفرى ص رس
. 

ــ ــنده ــأوى ولا س ــرياح ولا م وج ال
. 

ــفعهو  ــاق تس ــر في الآف ــعبك الح ش
. 

لا أمـــان ولا ظـــل ولا بـــردو
. 

ــكن أ  ــل ولا س ــلا عق ــت ف ــا حلل ن
. 

ك الجــوانح واســتحيا بــك الجســدبــ
. 

تى نــزلت بــأرض الــنور فارتعشــتحــ 
. 

ــوركو ــبلد ب ــون وال ــيت والأهل الب
. 

ــههــ  ذا مقامــك عــند البــيت نِعــم ب
. 

نـــبع الـــنور والأقـــوام تحتشـــدلم
. 

ــةأ  ــار شاخص ــيك فالأبص ــر حوال نظ
. 

ــدو ــيائها تف ــن عل ــد م ــة ا هام
. 

أنمــا الدهــر في تــيه وفي فــرحك 
. 

ــئدو ــز مت ــيول الع ــن خ ــوكب م م
. 

ــطخبو  ــاد مص ــن الأمج ــرجان م مه
. 

 ـ يح د والعــددوفُّهــا الأمــلُ المنشـ
. 

طــت هــنا في رحــاب الــنور مــركَبهاح 
. 

ــا  ل  ــير ــي يس ــدك شــان والر الإيم
. 

ــودهاو  ــد مِق ــدروب ا ــت ل أسلس
. 

ــرتعدو ــيل ي ــف الل ــي خل ــالَم البغ ع
. 

ــها  ــاق جذوت ــتف في الأعم  ــر لفج
. 

ــ ــردف ــرح يبت ــل الج ــنين لع دى الس
. 

 ـ  ذا أنـا يـا رحـاب الطهـر معتكفه
. 

 .هللالسلام عليكم ورحمة او



  ))بد المقصود خوجه علشيخ لعقيبت(( 
بل أن نبتدئ حوارنا لي نقطتان أود أن أتحدث عنهما، الأولى لأستاذنا وضيفنا الكبير هذه                ق  -

الأمسية الأستاذ راضي صدوق وكل من يحضر هذه الأمسية لأول مرة، فالاثنينية كما يعرف روادها                
تفضلين ليحتفلوا بالعلم   مك دعوات توزع وإنما يأتون      هي لهم جميعاً، ومنهم وم وإليهم وليست هنا        

والفضل لمن يتفضل علينا فيكرمنا بأن يتيح لنا الفرصة ليكون المحتفى به، فهذا الحشد الذي تراه أتى                  
ليحتفي بك، ويحتفي بالعلم وليس لي في هذا المنتدى أكثر من مقعدي الذي اقتعده، وأصحاب الفضل                 

ردد الكلمة وأن ترددوها معي لكل من         أ  أختتم هذه النقطة آمل أن     يعرفون أهل الفضل، وقبل أن    
يتعامل مع الكلمة وكل من يشرفنا يكرمنا، ويكرم العلم، فأهلاً به وبكم جميعاً في كل أمسية فهي منكم                  

 .ولكم
 لنقطة الثانية تقديراً للعلم وللفضل وللعمل الجاد وتتويجاً لجهاد ضيفنا الكبير فإن الاثنينية تتبنى              ا

 وعمل عليها جاهداً باذلاً الكثير من جهده وفضله وعلمه، تعيد طباعة              لطباعة الموسوعة التي تفض   
الجزء الأول والأجزاء الباقية، فهو عمل يستحق أن يذكر فيشكر ويقدر وهذا فضل العلم للعلم، ليس                

 والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته .. لي فيه من فضل إلا أن أكون سبباً
 

  )) الكريمفلة موجهة للضيسئأ(( 
كان قديماً يقال إن الشعر     :  قوليبد السلام الوصابي    عؤال من الأخ الأستاذ أمين      س  -

ديوان العرب أي بمعنى أن الشعر كان يؤرخ الحياة الاجتماعية والسياسية وغيرها، هل لا زال                
 وقائع التاريخية في  الشعر في الوقت الحاضر يحمل هذا الدور؟ أو أن الإعلام نافس الشعر في ال              

 العصر الحاضر؟ 
كراً للأخ الكريم السائل، على هذا السؤال الذي يتكرر دائماً وباستمرار، نحن نعلم جميعاً أن                ش

لكل أدب من آداب الأمم نوعاً مميزاً بارزاً يطفو على الأنواع الأدبية الأخرى، أدب الإغريق، نعرف                 
 مثلاً، بالنسبة للأدب العربي عبر      ىنواع الأدبية الأخر  أن فن الأدب المسرحي كان يغلب فيه على الأ        

عصوره الطويلة ظل الشعر هو النوع الأدبي المميز في الأدب العربي لظروف درسناها جميعاً ونعلمها                 
إن الشعر يحظى بعناية خاصة عبر أجيال من قبل الأمة العربية، ونحن            ..  جميعاً، ولا حاجة للاسترسال فيها    

ويوجد فيها شاعر كانت تحتفل به احتفالا كبيراً، هذا كلام           ،  ل قبيلة كان يولد   قرأنا ونعرف أن ك   
معروف للجميع، كان الشعر هو الفن الوحيد في الماضي وحتى فترة قريبة من القرن العشرين، كان                  
أيضاً الشعر يحتفظ ببريقه الكامل لكن طرأت عوامل اتصالات كثيرة ظهرت الإذاعة، الصحافة،                



ائية، فتراجع دور الشعر وانحسر لم يعد الشعر يحتل نفس المكانة التي             فضالآن القنوات ال  التلفزيون، و 
كان يحتلها في الماضي نتيجة عوامل كثيرة ومتجددة، أريد أن أشير إلى أن الشعراء أنفسهم ساهموا في                  

المحدثون، لقد  إنحسار المكانة التي ظل الشعر العربي يحظى ا عبر الأجيال، الشعراء الجدد، الشعراء                
وا بالشعر العربي إلى طرائق مسدودة ودهاليز لا تفضي إلى آفاقه، نفتح الآن الدوريات الأدبية                 خلد

ونقرأ الملاحق الأدبية في الصحف فلا نجد إلا ما يسمى بقصيدة النثر، أين القصيدة العربية بقالبها                   
ا لي أن أقول هذا     حوطرون الآن، واسم  الموروث الأصيل؟ لقد انحسر مكاا، أشعر أن مدعي الحداثة يسي         

بصراحة، يسيطرون الآن على المنابر الأدبية والثقافية والإعلامية، وهم لا يفسحون مساحة ولو بسيطة              
للشعر العربي الأصيل وأنا أتابع ما ينشر باسم الشعر وليس بشعر، ورغم أنني أعيش بين الشعر العربي                 

ة مما ينشر باسم الشعر، لا معنى، لا صورة،         ثرفهم الكثرة الكا  الأصيل، إلا أنني أعترف أنني عاجز عن        
لا لغة، لا أجد شيئاً يتصل بالشعر في هذه النماذج بكل أسف، من حقهم أن يكتبوا نثراً فنياً جميلاً لكن                    
ليس من حقهم أن يسموا هذا النثر الجديد بغير اسمه، القصيدة مصطلح فني تمخضت عنه العبقرية                  

له مواصفاته وشروطه وإذا نقصت هذه القصيدة شرطاً من شروطها           ح  ة القديمة، مصطل  العربية الأدبي 
المعروفة أو وصفاً من مواصفاا المعروفة فلا يمكن أن نطلق عليها اسم قصيدة، القصيدة مصطلح فني                 

هذا ..  مكتمل المواصفات والشروط، أما ما يكتب فليكتبوا ما يشاؤون لكن يبحثوا عن اسم جديد له              
ختصر وأقول إن الشعر مكانته تراجعت كثيراً ليس عند العرب فقط بل حتى عند                أ لنسبة للقصيدة، با

كبر شاعر لا يطبع من ديوانه أكثر من ألف         أمريكا  أالأمم التي تملك وسائل نشر متقدمة ومتطورة، في         
 تطرح هذه   نسخة يوزعها على المكتبات والنقاد والمختصين في الدراسات الأدبية فقط، ونادراً ما             

 .ين للقراء، فانحسار الشعر موجة يشهدها العالم في كل مكان ونحن من جملة هذا العالموالدوا
 

ديهما سؤالان يبدو لي أما     لياث عبد الباقي    غلأستاذ  اازي الزين عوض االله و    غ.  د  -
ط بلغة الشعر قد سحبت البسا    يدعي بعض نقاد الأدب أن القصة القصيرة التي تكتب          :  متشاان

 الحياة المعاصرة، ما مدى صحة هذه الرؤية         وأصبحت هي ديوان العرب في     رمن تحت أرجل الشع   
والقصة والدراما بكل أشكالها المختلفة، نريد أن نقف حول رؤيتك          النقدية وأنت أحد رموز الشعر      

 .النقدية عن رؤية النقاد
عيداً عن  ب وخصائصها المميزة    نا من القائلين بضرورة الإبقاء على الأنواع الأدبية بشخصياا         أ

أما إذا كان هناك كاتب     ..  التشابك والتقاطع والتداخل، الشعر شعر، والقصة قصة، والرواية رواية         
روائي موهوب يمتلك لغة شعرية أو نصا ينطوي على لمسة من لمسات الشعر، فهذا لا يعني أن هذا                    

 القصة القصيرة   ة،عر شعر، بكل بساط   النص اقترب من الشعر، الرواية رواية، والقصة قصة، والش         



طبيعة العصر والظروف التي نحياها فتحت الأبواب واسعة أمامها بالنسبة للقراء، القصة تكتب بلغة                
مفهومة قريبة من التداول اليومي يمكن لأي قارئ مهما أوتي من الثقافة أن يتفهمها ويتسلى ا وأنا                   

ر مسألة تتصل بالروح، بالوجدان،     شعلية والتسرية، ال  أضع كلمة يتسلى بين قوسين، الشعر ليس للتس       
بأرقى المشاعر الوجدانية في الإنسان، لكن القصة يقرؤها المثقف وأنصاف المثقفين والقراء العاديين               
لأسباب ولدوافع كثيرة، فما أعتقد أن حصار الشعر مرتبط بصورة أو بأخرى أو بنسبة أو بأخرى                  

 احتلت بعض المساحات التي كان يحتلها الشعر،        صةلقصيرة أو أن الق   بتطور الفن القصصي أو بالقصة ا     
أنا لا أؤمن ذا ولكن طبيعة الحياة التي نحياها بما فيها من تعقيد وتشابك تؤهل القصة للنجاح والشيوع                  

 .بين قطاعات واسعة من الناس أكثر من الشعر، هذا ما أعتقده وأرجو أن أكون مصيباً فيه
 

ن سائر المدن   عولكرم  طقد امتازت مدينة     ل:  قوليلحميد الدرهلي   بد ا علأستاذ  ا  -
نارة العلم بأا أنجبت رجالاً أفذاذ وأدباء        مافا  يالفلسطينية وأخص بالذكر المدينة التاريخية       

ومفكرين ومبدعين وأبطالاً لم يحظ العالم العربي بأمثالهم وأذكر منهم آل الكرمي وأفرادها مثمرون              
الاستبداد اليهودي البغيض وآخر من عرفت الأخ        ورر بالرغم من التسلط     في العطاء أي الد   

 .خيري منصور الذي حدثنا عن الاستشراق والإستشراق المضاد
افا يقد خرج من    لافا  يشكر الأستاذ الدرهلي على هذه الملاحظة القيمة، ولا أريد أن أنتقص من             أ

 الرجل الذي تحصل على     لتاذ الدكتور يوسف هيك   يضاً مجموعة من العلماء والأدباء الأفذاذ منهم الأس       أ
دكتوراه من السوربون في وقت مبكر في العشرينيات وفي نفس الوقت تحصل على دكتوراه من                  

ان يجمع بين الثقافتين الإنجليزية والفرنسية، وكذلك الأديب والروائي الكبير          كريطانيا و بأوكسفورد في   
لم العربي وكان يكتب في السياسة      اد الفن القصصي في الع    والقاص الأستاذ محمود إيراني وهو من روا      

ذلك في  كافا،  يأيضاً من   الأسبوعية رئيس تحريرها الدكتور محمد حسنين هيكل هذا الأستاذ الإيراني            
 لكنه أصبح في الستينيات من العمر وأصبح يلقب بشاعر شباب           الأفغاني رغم أنه أفغاني     الشعر الشاعر 

كبيراً باللغة العربية وقلَّ أن يخطئ في اللغة، أيضاً هناك في             ، إلا أنه كان شاعراً    غم أنه أفغاني  رلسطين،  ف
يضاً، والأستاذ شفيق الحوت من كبار      أافا  يو من   هلسطين و فالشعر محمود الحوت من كبار شعراء        

قد فولكرم  طلما بالنسبة   أافا،  يلأستاذ الشاعر بشير قطبي أيضاً من       اافا، و يالمفكرين السياسيين أيضاً من     
عة من كبار العلماء على المستوى العربي والإسلامي، أسرة الكرمي بدأت بالشيخ مرعي             وظهر فيها مجم  

الكرمي الحنبلي يضاف إلى لقبه الحنبلي وهو من شيوخ الإمام ادد الشيخ محمد بن عبد الوهاب، ومن                 
م أنه توفي   رغترجمين في هذا القرن     أحفاده الأستاذ أحمد شاكر الكرمي، وبشهادة العقاد كان من كبار الم          

مل مع الشيخ حسين بن علي رحمه االله رئيساً         عكة المكرمة، و  مقبل أن يبلغ الثلاثين من العمر، كان في         



مل مع الحكم الفيصلي وأسس     عوريا و سهب مع فيصل إلى     ذكة  ملتحرير جريدة القبلة، ثم خرج من       
لة الميزان، وقد كرمه امع     مجوريا،  سبية الحديثة في    ضة أدبية لعله من رواد النهضة الأد      وريا  سفي  

وكان من كبار   ..  صدر عنه كتاباً خاصاً، هذا الشاب الذي توفي دون الثلاثين          أمشق و دالعلمي في   
كتاب القصة ومن أوائل الناس الذين نقلوا الرواية والقصة التي تكتب بالإنجليزية إلى العربية، ثم سار                 

لشاعر أبو سلمى، الأستاذ عبد الكريم الكرمي، وهو من         اكذلك هناك   ..  يما بعد على منهجه المترجمون ف   
كبار الشعراء على مستوى عربي وكان من كتاب الرسالة أيام الزيات، ثم شقيقه الأستاذ حسن                  

احب قول على قول، البرنامج الذي حوله إلى كتاب يقع          صندن و لالكرمي، مؤسس الإذاعة العربية في      
وأيضاً أخوهم الأستاذ عبد الغني الكرمي، من مؤسسي الكيان            ثة عشر مجلداً الآن،   في أكثر من ثلا   

الأردني وكان رئيساً للديوان الأميري مع الملك عبد االله ثم أصبح رئيساً للديوان الملكي وهذا الرجل                 
 لا يجاريه شيخ    كان يجيد الروسية والفرنسية والإنجليزية والإيطالية والعبرية والألمانية وكان في العربية           

ثم الأستاذ زهير الكرمي من     ..  هؤلاء أشقاء ..   وهو يكتب الشعر، الأستاذ عبد الغني الكرمي       ي،أزهر
ترة من الزمن، ثم الأستاذ محمود الكرمي كذلك، أيضاً         فمشق  دكبار العلماء في الأحياء وقد عاش في        

حمه االله  رما زار الملك سعود     لشاعر الشهيد عبد الرحيم محمود ذلك الشاعر الذي عند         اولكرم  طمن  
ألقى قصيدة وكان هذا عام     فلقدس  ا م أقيم له احتفال في       ١٩٣٤ام  علسطين  ف، زار   )وكان ولياً للعهد  (

 : م يقول فيها١٩٣٤
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 م المسجد الأقصى أجئت     ١٩٣٤ولي عهد المملكة، عام       م يسأل سمو الأمير سعود    ١٩٣٤ام  ع
تزوره أم جئت من قبل الضياع تودع؟ هذا الشاعر عبد الرحيم محمود، كان مدرساً، كانت تنشأ ثورة                 

ثم تنشب  .  ارب معهم يحوريا و سار في   ان يترك التدريس ويلتحق مع الثو     كوريا،  سضد الاستعمار في    
كذا، هذا  هلعراق و امهنته وزوجته وأولاده ويلتحق بالثورة في          د الإنجليز، يترك  ضلعراق  اثورة في   

 : يقول في هذه القصيدة١٩٣٦الرجل له قصيدة عنواا الشهيد نظمها عام 
ألقــي ــا في مهــاوي الــردىو

. 

ــى راحــتيســ  أحمل روحــي عل
. 

ــداو ــيظ الع ــات يغ ــا مم إم
. 

ــديقف  ــر الص ــياة تس ــا ح إم
. 

ا ونـــيل المـــنىيرود المـــناو
. 

ــتانو  ــا غاي ــريفة له ــس ش نف
. 

وف الجــناب حــرام الحمــىمخــ
. 

ــنلا  ــت إن لم أكــ  عشــ
. 

دوى مقــالي بــين الــورىو
. 

ــغي لي العإ  ــت أص ــونذا قل الم
. 



ــىو ــيه الخط ــذ إل ــن أغ لك
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. 

سى دمـه الأرض بالأرجوانك 
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 نصـيب لأسـد الفلامـنه و
. 

منه نصيـب لأسـد السـراةو 
. 

هم بعد عشر سنوات من هذه القصيدة كان هذا الشاعر يجاهد في معركة الشجرة في شمال                  الم
 أواخر الأربعينيات ثم استشهد ووجد مجندلاً في الأرض شهيداً كما وصف الشهيد قبل                فيلسطين  ف

د الرحيم محمود، وولده الآن اسمه الطيب عبد الرحيم، كان اسمه أبو             عشر سنوات، هذا الشاعر عب    
 لأنه يحب المتنبي، فسمى ولده الطيب، الطيب عبد الرحيم أمين عام سلطة الحكم الذاتي، هو ولد                 بالطي

ولكرم، ط ثورة فلسطينية أيضاً من      ١٩٣٦ناك قائد ثورة عام     هطولكرم، و لهذا بالنسبة   .  هذا الشاعر 
رك هذه  حلرحيم محمد، والحديث طويل، أسماء كثيرة، وشكراً للأستاذ الدرهلي الذي             لحاج عبد ا  ا

بالمناسبة السيدة سميحة خليل التي دخلت مع السيد أبو عمار في الانتخابات الرئاسية أيضاً              .  الذكريات
 سمها سميحة القبج وليس خليل، وسميت خليل نسبة إلى زوجها وكانت مدرسة مناضلة،            اولكرم، و طمن  

ن عام  مسرائيل، و إدرست التوجيهية من البيت بعد وفاة زوجها، وكان أولادها كلهم في سجون               
 م حتى دخول السلطة وهي تطارد من سجن إلى معتقل ومن معتقل إلى سجن للاتصال بأبنائها                 ١٩٦٧

 .ولكرمطهذه مناضلة من  ..سرائيلإالمعتقلين داخل سجون 
بدو لي  ي الدين أبو الحمد ومحمد منصور الشامي، و       لمعنا سؤالان أيضاً من الأستاذين      ه  -

جاء في سرد مؤلفاتكم الرد على المستشرق أو اللاهوتي          :  ل السؤال وكذلك أما متشاان يق   
بعنوان ليست التوراة من عسير، ما مدى صحة ذلك وما مدى أدلته التي أعتمد عليها لإثبات                 

 هذه الفرية بإيجاز؟ 
ليبي من أسرة كرست نفسها لخدمة التوراة جده أول من ترجم           الدكتور كمال الص  ..  أختصرس

لغة العربية أما هو فأستاذ التاريخ القديم في الجامعة الأمريكية ورئيس قسم التاريخ في                لالتوراة إلى ا  
إحدى المراحل فقد كتب كتاباً يقول إنه ينطوي على نظرية يرجح فيها لأول مرة أن منشأ اليهود                   

اة الأصلي في عسير ويدلل على ذلك بأن هناك أسماء مواضع وجبال ووديان               الأصلي ومنشأ التور  



لدان وقرى وردت في التوراة موجودة الآن في عسير، سارعت مؤسسة دير شبيجل للنشر الألمانية                وب
لأخذ هذا الكتاب للتعاقد بنشره بست لغات أوروبية دفعة واحدة ونحن لم نتعود من دور النشر                   

ا له  عولى أدبائنا ومفكرينا وتشجيعهم ونشر كتبهم دفعة واحدة ذه اللغات ودف           الأوربية الإقبال ع  
مبالغ خيالية، وما إن قرأت عن الموضوع حتى كتبت مقالاً سريعاً فيه كانت مقابلة مع الدكتور كمال                  
يشرح فيها تلخيص الكتاب، قلت انتبهوا هذا كلام خطير ومؤذي وضار لأن الصهيونية العالمية دخلت               

وهم الآن يحاولون أن يجدوا        البداية تحت مظلة الحق الديني المزعوم والحق التاريخي المزعوم         فيسطين  لف
لهم حقاً دينياً وحقاً تاريخياً في أي بقعة عربية أخرى للتواجد، فهذا الكتاب بغض النظر عن علميته من                   

ة للحركة الصهيونية   شأنه كشف نية صاحبه، لأن نشر كلام من هذا النوع من شأنه أن يتيح فرص                
ة في الجنوب، فسأرد عليه علمياً، هذا الكلام         لبلتستغله وتتمسك بحجة تاريخية أو حجة دينية بالمطا        

أول شيء قلت إن الرجل في كتابه يعتمد بالدرجة الأولى على            ..  سريع للتنبيه ورددت عليه علمياً    
مد عليه، هذه واحدة، التوراة مليئة      التوراة ونصوص من التوراة، التوراة ليست كتاب تاريخ حتى يعت         

ددهم أربعون ألف وفي سفر آخر في نفس        عصر و مهود كانوا في    ليبالتناقض فأحد الأسفار يقول إن ا     
 ألف يهودي، هذا تناقض، ودللت على        ١٦٠ان عددهم يعدل    كصر  مالتوراة يقول إن اليهود في      

أما بالنسبة  .  هذا جانب .  ونعتمد عليه مواقع كثيرة من تناقض التوراة وعدم صلاحيته كمرجع لنؤرخ          
 عبر موجات الهجرات المتتالية والمعروفة عبر التاريخ حيث ما          بائلق تعودت ال  للتشابه في الأسماء قلت   

تنشئ مجمعات سكنية جديدة في بلداا الجديدة، بلدان الهجرة، كانت تطلق أسماء بلداا الأصلية على               
. يداصرية اسمها   قولكرم  طنب  جلسطين  ف  فييدا و صوجد  تمان  ع  فييدا و صوجد  تبنان  لهذه، مثلاً في    

ذلك موجودة في بلاد    كصر  موجودة في بعض نواحي     ملسطين  فكثيرة في عسير موجودة في        يضاً أسماء أ
الأوروبيون لما رحلوا إلى العالم     ..  من طبيعة الأمور المهاجرون يحملون ذكريام وأسماء بلادهم       فلشام،  ا

ن الفراعنة  أسماء كثيرة، هل هذا معناه      ألقاهرة و اوا أيضاً ممفيس و   سميويورك، و نا  الجديد، يورك سمو  
كانوا هناك؟ فباختصار رددت عليه رداً مطولاً علمياً فتصدى لي مستشرق ألماني أسمه الهير وينفورد في                 

ذا مقال طويل ويحاول أن يدافع عن مؤسسة دير شبيجل فأخذ الحوار حلقات طويلة انتهى بأن حضر ه                
ي لا علم لك ذا وهذا من       فنه تطاول قليلاً في البداية قال أنت كاتب صح         لأمان  عالمستشرق إلى   

اختصاص ناس متخصصين في اللاهوت أو بالتوراة أو بالتلمود، فبعد نقاش طويل وكان نقاشاً رددت                
لرد عليهم حتى   فيه عليهم بنصوص من التوراة هم يعتمدون على التوراة وأنا اعتمدت على التوراة في ا              

 كتابة دراسات في دير شبيجل بالعربية       يعتذر وعرض عل  أمان و عانسف حجتهم، فجاء في النهاية إلى       
 .وهم مستعدون للترجمة، قلت له كنت أتمنى أن يأتي هذا العرض قبل المعركة معك، وأعتذرت



د من  في نظركم ما هي الطريقة المثلى لتنشئة جيل جدي         :  قوليحمد سليم   ألأخ محمد   ا  -
 فيه كثير من المعاني     سأدباء العرب والمسلمين في عصرنا هذا الذي طغت فيه الماديات واندر           

 الأدبية فأصبح الأدب العربي الإسلامي قليل الثراء فكرياً ومعنوياً كماً وكيفاً؟ 
نا أعترف بتواضع، وأصحبه بالتوجيه أو بالنصح ولكن تجربتي الخاصة أنني منذ البداية لمست في               أ

ت ولا الصحف، في    لافسي حب القراءة فأقبلت على القراءة من منابعها الأصلية ليس قراءة ا             ن
المرحلة الإبتدائية قرأت كتب الجاحظ، قرأت كتب أبي حيان التوحيدي، كليلة ودمنة، بدأت من المنابع               

وهذا الحب  العربية الأصيلة، قرأت الشعر العربي الأصيل، وتابعت نفسي، كنت أحب اللغة العربية               
 يأنس في نفسه موهبة للكتابة عليه أن يبدأ         ابربطني بتراثها وأوابد الكتب القديمة، فأنا أعتقد أن أيما ش         

أن كثيراً من الأدباء    :  بإتقان السلاح أو الآلة الأساسية في الكتابة، اللغة، بكل أسف نحن نلاحظ الآتي             
 الجامعات العربية يخطئون في القواعد ويخطئون       وكثيراً من أساتذة الأدب في كليات الآداب في كثير من         

اللغة العربية وإتقاا إتقاناً كاملاً أساس في بناء الأديب،         ..  أن نعترف ذا  ب  في الإملاء بكل أسف ويج    
اللغة قواعداً ولغة وبلاغة وبياناً بعد ذلك لا بد من القراءة والارتباط بنبع التراث العريق، الارتباط                  

  في شخصية ويشكل ضوابط في داخل الإنسان الشاب الموهوب، ويمنعه من السقوط           بالتراث يبني ال  
تيارات محدثة وافدة، فأعتقد أن هذه هي الطريقة، لا بد من اللغة والقراءة العميقة في تراثنا والانفتاح                  

عن على التيارات المعاصرة أيضاً لكن انفتاح الإنسان الحذر حتى لا يسقط بعيداً في مهاوي تنأى به                   
 .خصائص الشخصية العربية

 فجمع لك الرضى وجمع لك الصدق     بلكل من اسمه نصي   :  قوليصطفى عطار   ملأستاذ  ا  -
فجاءت حياتك منهما، سؤالي يتلخص في رجاء أن تحدثونا عن بعض قادة الفكر الذين كان لهم                 

 .دور في حياتكم الفكرية الثرية
الظن، ولكن لفضيلة شيخنا الكبير الأستاذ      كراً لتحية الأخ الكريم وأرجو أن أكون عند حسن          ش

برنامجه التلفزيوني إن اسمي خطأ في اللغة        آخر، فقد قال ذات يوم في        يعلي الطنطاوي بالنسبة لاسمي رأ    
 حق راضي صدوق لازم راضٍ صدوق في اللغة والاسم بكل أسف لغة خطأ وأرجو ألا يكون                 وهو على 

 كنت أقول دائماً إنني تتلمذت على نصوص وعلى نماذج          في المعنى أي خطأ، شكراً على هذه التحية،       
ثر العربي القديم أنا ابن قراءاتي الدائبة المكثفة العميقة المبرمجة، أما أساتذتي في               لنمن الشعر العربي وا   

المدرسة في المرحلة الابتدائية فكان لبعضهم دور تحبيبي في اللغة العربية وإرشادي إلى بعض المناهل التي                 
 تخلو من المحاضرات    ةثلي أن يردها، لكنني كنت أفتقد المناخ الأدبي في بلدي، كانت بلدة صغير            يمكن لم 

م، كان  ١٩٤٨وخاصة أنني نشأت في مرحلة حرجة، مرحلة نكبة عام           .  والندوات والعلماء والأدباء  



كتاب الناس في تلك المرحلة يلهثون وراء رغيف الخبز، وكان الكتاب المدرسي عزيز المنال فكيف ب                
 والمناخ الأساتذة والعلماء بعض من      ه،المطالعة، لهذا لم أجد المناخ الذي يمكن أن أقول إنني تتلمذت علي           

عناصره، لكن في جريدة الدفاع عملت في وقت مبكر، هذه الجريدة كانت عبارة عن حاضنة لنخبة من                 
ان شاعراً لكنه مغمور بكل     كصر،  مكبار المفكرين، وكان مدير تحريرها الأستاذ علي منصور، رجلاً من           

 يعمل مديراً لتحرير هذه الجريدة اليومية، كذلك         نان شاعراً عملاقاً وكا   كفلسطين،  بأسف، وتوفي   
ان صديق الصبا للأستاذ مصطفى صادق الرافعي، وقد هاجر         كصر،  مالأستاذ يوسف حنا، رجل من      

كنه توفي وعمره   للسطين و فن   م واستوط  ١٩١٤اء مع اللورد النبي كسكرتير خاص له عام         جصر  ممن  
طلاقاً، يوسف حنا كان أطرش، وفي مراسلات بينه وبين         إفوق التسعين وهو يتكلم المصرية، لم يغادرها        

الرافعي، لعل بعض الإخوان قرأ رسائل الشيخ أبي ريا، حسين الرافعي الشيخ أبي ريا، في هذا الكتاب                  
ة موحلة لا تنتج، لكنه كان عملاقاً في الكتابة         رسالة صغيرة عن يوسف حنا يقول إنه شخصية حية لزج         

 القديم ويتابع آخر ما يصدر باللغة الإنجليزية، أيضاً الأستاذ حسين فخري            دبالسياسية وكان يقرأ الأ   
يضاً الأستاذ الدكتور محمد أديب     ألأردن،  اصبح رئيس وزراء    أفلسطين  بالخالدي من كبار المفكرين     

لأستاذ الإيراني، الأستاذ إبراهيم الشنطي، الأستاذ خير الدين الزركلي         الحامري أصبح وزير الإعلام، ا    
في هذا المناخ بدأت حياتي الصحفية وتتلمذت على هؤلاء، كان          ..  ن سكرتيراً لتحرير هذه الجريدة    اك

معنا الأستاذ ناصر الدين النشاشيبي محرراً صغيراً وكان يتعلم في هذه الجريدة، وكذلك هناك صحفيون               
ه الجريدة  ذرجوا من هذه الجريدة، ه     تخلأردن  ا ورجال سياسة أصبحوا رؤساء وزارات في         عمالقة

بمناخها الفكري والسياسي والأدبي، وأنا في سن مبكرة جداً تتلمذت عليها ومن حسن حظي، بعيداً عن                
ناس التواضع، أنني أصبحت سكرتيراً لتحريرها وأنا دون العشرين، وكنت أتعامل مع هذه النخبة من ال              

 .الطيبين
رفها الكثير من المتابعين    عهناك بعض الأمور التي قد لا ي       :  قوليلي المنقري   علأستاذ  ا  -

للأدوات المسموعة والمشاهدة، مثلاً من أين يستقي المذيع أو مقدم الندوة أسئلة النقاش خاصة               
، وهل  الندوات التي تناقش مواضيع متخصصة، والمناقش غير متخصص في الموضوع محل النقاش           

  عليها؟ بةيتم عرض الأسئلة على ضيوف الندوة مقدماً ليتمكنوا من تحضير الإجا
كي تكون الندوة ناجحة لا بد لها من التحضير والتخطيط، وبالمناسبة يمكن التعليق على ما                 ل

بة في  نشاهده من ندوات ثقافية في القنوات الفضائية نحس أا تبتعد كثيراً عن المنهجية العلمية وعن الرغ               
لمشاهدين، الواقع أن الندوات    االإفادة الثقافية، يغلب عليها طابع الإثارة لاستقطاب أكبر عدد من            

الثقافية، وأنتم أعلم مني بذلك، لا بد من التخطيط لها تخطيطاً كاملاً، يشترك به ضيوف الندوة ومدير                  
عود إلى شخصية مدير الندوة ومدى      الندوة أو معد هذه الندوة، أما مسألة النجاح فيما بعد أو الفشل في            



ثقفاً ثقافة واسعة كلما استطاع أن يسهم في إنجاح الندوة           م حظه من الثقافة، فكلما كان مدير الندوة      
 .التي يعدها
ملىء كتابكم نظرات في الأدب السعودي       :  قوليثمان محمد مليباري     علأستاذ  ا  -

هو خالٍ من النصوص النثرية المتمثلة       وتراجم لعدد من الشعراء السعوديين و      بالنصوص الشعرية 
 منكم تغيير عنوانه إلى نظرات في الشعر السعودي         بفي القصص والروايات السعودية، لذا أطل     

الحديث، فالأدب في معناه يشمل النثر والشعر، وكتابكم خالٍ من النثر الفني السعودي، فهل               
 توافقون على هذا التغيير؟ 

ني أوافق على الملاحظة، هذا الكتاب في البداية كان محاضرة             أوافق على هذا التغيير ولك      لا
رجو من فضيلة الأستاذ أبي تراب أن يصححني بالنسبة لجَدة          أدة، و جريديان هنا في    لمأقيمت في فندق ا   

بدعوة من النادي الأدبي، ثم طلب مني أن أعيد النظر في هذه المحاضرة وأوسع ا قليلاً،                  ..دة وجدة جِو
شعر ل دور النشر المحلية، وألحقنا ا ملحقاً عن الشعر، ملحق كان يشكل ديوان ا                من قبل إحدى  

السعودي في هذا القرن مختصراً، لكل شاعر قصيدة، ثم نبذة صغيرة لكل من ورد اسمه في المحاضرة أو                   
 في الشعر من الإخوة الأدباء والشعراء، الملاحظة في محلها بالنسبة للنماذج ولكن بالنسبة للحديث               

 شيء، لم يكن    كلوالعرض والتناول فتحدثت فيه عن النثر الفني وعن القصة وعن الرواية وعن               
 .الحديث مقتصراً على الشعر فقط، إنما اقتصرت في النماذج على الشعر في الملحق فقط

"هل لي أن أسألكم عن موسوعتكم الأدبية الرائعة         :  قوليمود حسن زيني    محلدكتور  ا  -

ما الذي جعلها متميزة عن غيرها من الموسوعات التي ترجمت             " الحديث يوان الشعر العربي  د
 .عرب المعاصرين، أرجو إمتاعنا بالجواهر في هذا الديوان الكبيرلللأدباء ا
محمود زيني الذي أعاد إلى ذاكرتي موقفه الكريم من المحاضرة           .  كراً لكم وأنا أشكر سعادة د     ش

لأدبي، ما زلت أذكر له منهجيته      ادة  جي بدعوة من نادي     التي ألقيت باسم نظرات في الأدب السعود      
 تجاهلتهم إنني   تلك الندوة ممن قالوا   ه عندما تصدى لبعض الشباب في        قوموضوعيته ودماثة أخلا  

 الحديث عنهم، لكن كنت قرأت تقريباً كل ما صدر خلال غيابي عن المملكة من إنتاجهم                  وتجاهلت
لإملاء والعروض في هذه الدواوين، ورأيت ألا أتناولهم في         وسجلت ملاحظات على أخطاء في اللغة وا      

جهم بروح تشجيعية، فاعتقدوا بأني تجاهلتهم، فتصدى الأستاذ الدكتور محمود           حرالمحاضرة حتى لا أ   
أما بالنسبة للديوان   ..   ودفع عني غائلة شديدة كان فيها بعض التجريح        - جزاه االله كل خير      -زيني  

قديري وشكري لسعادة الشيخ عبد المقصود خوجه، لقد فاجأني بموقفه الكريم           فأريد أن أبدأ بتحيتي وت    
فكرة ليست    "يوان الشعر العربي في القرن العشرين     د"سبة لهذه الموسوعة الموؤودة، هذه الموسوعة       لنبا



لشام، امسبوقة، فلقد تعود دارسون وباحثون أن يكتبوا عن شعراء الحجاز، كتاباً مستقلاً، شعراء                
م المشهد  د يحدث أن جاء باحث وحاول أن يق       لملعراق،  العربي، شعراء   المغرب  اعراء  شصر،  معراء  ش

الشعري العربي في قرن كامل في عمل أدبي واحد، لدي خلال أربعين عاماً مجموعة كبيرة من الرسائل،                  
دي مراسلات  مراسلات، مع نخبة من أبرز الشعراء في العالم العربي، كانوا صغاراً ثم أصبحوا كباراً، عن               

ية فيها نماذج شعرية نادرة جداً من       دبمعهم تشكل وثائق تاريخية مهمة، وعندي في مكتبتي أيضاً ملاحق أ          
المحيط إلى الخليج، طوال أربعين عاماً ولدي أيضاً مجموعة من دواوين الشعر التي أصدرها شعراء كبار،                

لكاملة، ولعل أستاذنا الكبير الشاعر حسن      ثم تنكروا لها فيما بعد ولم يدرجوها في أعمالهم الشعرية ا           
هذه النماذج التي   ..  عرية العربية يعرف الكثير في هذا اال      لشقرشي الذي يعيش في صميم الحركة ا      

أملكها والرسائل والوثائق، ثم علاقتي الخاصة بكثيرين من رواد الشعر العربي، وأعرفهم في ضعفهم                
را في هذا العمل التوثيقي الموسوعي، ولقد بذلت جهداً يعلمه          وقوم، وحتى في شؤوم الخاصة، استثم     

 المراسلة، الاتصالات، كتب مع السفارات، وزارات الإعلام، عائلات          -يع المستويات    جم االله، على 
الراحلين من الشعراء وأبنائهم في كل مكان، حتى في المهجر، هناك في الجزء الأول الذي صدر شعراء                  

 دلدارسين المصريين هل هؤلاء مصريون؟ من أين أتيت م؟ منهم شاعر اسمه أحم            ألني بعض ا  سصر  ممن  
محمد عرفه، شاعر مصري، وأحمد شوقي قدم له ديوانه بقصيدة، هذا لم يكتب عنه في الدراسات                   

لشاعر الأستاذ حامد حسن، هذا الشاعر الآن تجاوز الثمانين أو          اوريا  سالمصرية، وهناك شعراء أيضاً في      
ه رسائل  نس وثمانين من عمره يعيش في قرية صغيرة اسمها التريكيش، هذا الرجل كتبت ع               في الخم 

دكتوراه وماجستير في الأربعينيات وكان بعض الناقدين والدارسين يفضلونه كشاعر رومانسي على              
ن الأخطل الصغير، هذا الشاعر العملاق أصبح نسياً منسياً، قدمته بالكامل لأول مرة في الجزء الأول م               

ومات عن هذا الشاعر المنسي،     علكتابي، وكثيرون من الباحثين السوريين اتصلوا بي يطلبون المزيد من الم          
يضاً، شعراء منسيون ومغمورون، لاحظت أن الشعراء        أصر والأردن وفلسطين    موكذلك شعراء في    

 وتعرضوا لتعذيب   الإسلاميين والشعراء المستقلين عبر مسيرة الشعر العربي في هذا القرن تعرضوا لظلم           
نهم النقاد، هناك شعراء يحترمون أنفسهم،      عوتغييب، هناك شعراء يؤثرون الابتعاد عن الأضواء، أبتعد         

لا يتزلفون للصحف ولا للباحثين ولا الدارسين، أيضاً تعرضوا للظلم والتعذيب، هناك ناس غيبوا                
م كثيراً، هناك شعراء تبنتهم      لأسباب سياسية مثلاً، هناك شعراء تبناهم الحزب الشيوعي وأبرزه          

أنا حرصت كل الحرص على أن      ..  ى حساب فنية الشعر   علالحركات القومية وأبرزم كثيراً، كل هذا       
أبحث عن هؤلاء الناس المغمورين والمظلومين والمنسيين، وحاولت جهد طاقتي إنصافهم، ولقد أنجزت              

ة، الناشر رجل تاجر كما نعلم جميعاً،       أكثر من خمسة آلاف صفحة وجمعت بالكمبيوتر ودققت وجاهز        
التي لم تعجبني وتعرضت لغبن كبير وذهب تعبي أدراج الرياح ثم           ة  نشر الجزء الأول على طريقته الخاص     



توقفت، هذا الكتاب لعله الأول من نوعه وأرجو ألا يكون في هذا مبالغة أو نوع من الدعاية، لأنه                    
يعتمد على المراسلات الشخصية والمعرفة الخاصة، ويعتمد       يعتمد على الكتب الموجودة في المكتبات و      

ع بعض أبناء أو أرامل الراحلين منهم، أيضاً هناك تصحيح لبعض المعلومات في              م على أحاديث شخصية  
كا، عالكتب، الشاعر أحمد شوقي المعروف أنه أمير الشعراء أنه مصري، وأنا أثبت أنه فلسطيني من                  

مل توصية من   يحصر  مد سافر والده إلى     قكا بفلسطين و  ع، أحمد شوقي من     وثائق بالطبع ليس اجتهاداً   ب
لى محمد علي باشا الكبير، وقال له هذا من اتباعنا وجماعتنا أرجو أن تجد له               إكا  عاشا الجزار والي    بأحمد  

ذا هكا،  عن  ملسطين  فكن أسرته من    لصر و موظيفة عندك واشتغل جد شوقي هناك وشوقي ولد في           
 قصيدة  ه هناك معلومات عن الشاعر معروف الرصافي، أبى الوطنية معروف، أنا أخرجت ل            نموذج مثلاً، 

لقدس، ايربرت صمويل، كان الرصافي أستاذاً في مدرسة في          هفلسطين  بيمتدح فيها الصهيوني الأول     
قيمت حفلة إحتفاء يربرت صمويل، وكان هناك مستشرق يهودي أسباني اسمه يهوذا، الرصافي عمل              أو

بة جداً، هذه   ية يمدح فيها هذا اليهودي الذي اسمه يهوذا ويمدح هيربرت صمويل، قصيدة غر              قصيد
ليست موجودة في أعمال الرصافي وقد أخرجتها من بعض الوثائق الفلسطينية القديمة، هذه من بعض                
النماذج النادرة، كذلك هناك كشوفات عثرت عليها، الشاعر الأخطل الصغير أمير الشعر سطا على               

مشهور، سطا عليه   د  هذا نشي ..  شيد للشاعر إبراهيم طوقان، نشيد مشهور، موطني موطني الجمال         ن
اسمه فتصدى له   بلمغرب  االأخطل الصغير ونشره باسمه، ثم سطا شاعر مغربي على هذا النشيد ونشره في              

ته باسمك  دارس شاعر مغربي اسمه الأستاذ الدكتور إبراهيم السلامي، وقال له هذا النشيد الذي نشر              
حاجات مماثلة كثيرة في هذا، أيضاً        لشاعر فلسطيني اسمه إبراهيم طوقان، هذه لأول مرة تكشف، وهناك         

لم أكتف بالتوثيق أين ولد ومن أين، ومؤلفاته ومناصبه، ونماذج من شعره، أيضاً حددت موقعه على                  
طني والقومي والإسلامي   خارطة الشعر العربي إذا كان له موقع في الشعر، وأيضاً بينت موقفه الو              

إذا كان مناضلاً، أيضاً أثبت هذا كاملاً في هذا العمل،          ،  والإنساني، إذا كان منحرفاً أو إذا كان وطنياً       
ومرة ثانية أتقدم بجزيل الشكر من أعماق قلبي لسعادة الشيخ عبد المقصود الذي يخرج الآن هذا العمل                 

 .شكراً مرة ثانية..  دائرة النسيان ودائرة الحرمانالحبيس الذي بذلت عمراً في إنجازه ليخرجه من
أنتم كاتب وشاعر إذاعي وصحافي، ترى أي هذه الفنون         :  وي يقول الأستاذ محمد الشن  ا  -

وإذا ما تعددت المواهب هل يمكن أن       ..  هي الأقرب إليك راجياً ألا تكون الإجابة كلهم أبنائي        
  عندك كانت الظالمة وأيها المظلومة؟ تظلم إحداها الأخرى، فإذا كان ذلك كذلك أيها

دانية العربية، خلاصة الروح العربية، أنا أحب الشعر        جنا أحب الشعر، الشعر هو خلاصة الو      أ
وأفضل الشعر وأوثره، لكني أيضاً كتبت القصة القصيرة والرواية الطويلة ودخلت القصة بحادثة                

هورة وكان رئيس تحريرها الأستاذ المرحوم      ين أعلنت مجلة الحوادث المش    حلكويت  اطريفة، كنت في    



شو رأيك  ( العرب جميعاً، فجاءني أحد الإخوان يقول لي           ةسليم اللوزي عن مسابقة لكتاب القص      
أنت لم  :  تشارك؟ الجائزة ضخمة وكنت في بداية حياتي، فقلت لا بأس، أشارك، أحد الأخوان قال لي               

ب وسأشترك وسآخذ الجائزة، ودعوت سكرتيري      تكتب القصة في السابق كيف تشارك؟ قلت أنا سأكت        
ء والأخوان يجلسون في مكتبي قصة اسمها البرشامة، ثم طبعها           ملافي مجلة حماة الوطن وأمليت عليه إ       

وقلت للشخص الذي تحداني بأني لا أكتب قصة، قلت أرسلها أنت في البريد، ثم ذهب ا وأرسل هذه                  
مجلة الحوادث وقال لي مبروك لقد فزت بالجائزة الأولى، وقد          القصة في البريد وبعد شهرين جاءني بعدد        

يجلسون، بالنسبة لهذه القصة لم أفرح بالجائزة وإنما فرحت بالمقدمة، الدكتور خليل             م  كتبتها إملاء وه  
ير أنه شاعر، كان في     غيروت  بحاوي دارس وناقد أدبي يدرس الأدب والنقد في الجامعة الأمريكية في             

ز امة للقصة يقول المعروف أن فلان شاعر، ولم يسبق له أن كتب قصة، الغريب أنه ف               اللجنة، كتب مقد  
في هذه القصة على أسماء لامعة في عالم القصة العربية، ولاحظنا أيضاً أنه حطم أقانيم القصة التقليدية                  

 ومن  وابتكر لنفسه أقانيم جديدة جعل التوتر النفسي هو البطل، القصة خالية من الحدث ومن الشخص              
ة بالنسبة لي مشجعة لدخول     دمالمكان والزمان، جعل من التوتر هو البطل المحرك للقصة، كانت هذه المق           

عالم القصة أكثر من فرحتي بالجائزة ثم بدأت أكتب قصصاً، وقد نشرت لي مجلة القصة المصرية بعض                  
قصة وأحياناً ألم ا إلماماً     قصصي كقصص افتتاحية بأعدادها قبل الكتاب المحترفين بحمد االله، فكتبت ال           

سات فطبيعة كوني فلسطيني صاحب قضية فقد عدت        راأما الد ..  كلما وجدت المناخ غير ملائم للشعر     
إلى دراسة التوراة بطبيعتها الكاثلوكية والبروتستانية لأتعرف على اليهود والصهانية، وقرأت التلمود             

القديمة ولم أترك شيئاً، تعمقت تعمقاً كبيراً في التوراة         وقرأت المشنا والكومار وقرأت الأدبيات اليهودية       
عنهما ثم تعمقت بالأناجيل الخمسة حتى الإنجيل المحرم من الفاتيكان برنابا أيضاً             ع  والتلمود وما تفر  

درسته دراسة كاملة، ثم قمت بدراسات مقارنة بين الأديان، كل هذا لأعرف حقيقة الحركة الصهيونية               
 مد االله كانت قراءتي في    بحوما و ر ودخلت في حوار مع بعض الحاخامات اليهود في           ومنابعها الأصلية 

الذي لا يعرفون شيئاً عنه كانت تفيدني كثيراً وتتيح لي فرصة التفوق            التوراة والإنجيل ومعرفتي بالقرآن     
 .شكراً لك. عليهم

 الترجمة  حسب ما ورد في     "ان لي قلب  ك"لكم ديوان   :  قوليبد ايد الزهراء    علأخ  ا  -
 :المقدمة وعنوان الديوان ذكرني بقول القائل

اع منـي هل لـه رد عـليض
. 

ـان لـي قلـب بجرعاء الحمىك 
. 

 ما مدى توافقكم مع قول هذا الشاعر؟ ف
لواقع لأول مرة أسمع ذا البيت، الخواطر تتوارد وهذا شيء معروف ولا يوجد شك أنني                  ا

 أخذ عني أكثر من هذا الأستاذ أحمد عبد المعطي حجازي له قصيدة اسمها كان لي                 أخذت عنه أو هو   



 يروتبصدر في     الصدور، ديواني لب تاريخه بعد تاريخ ديواني في        ققلب وله ديوان اسمه مدينة بلا        
 العربي، هل يمكن أن يقال إن الأستاذ حجازي اقتبس مني؟ لا أقول هذا وإنما الأفكار                 العالم  زع في وو
 .داولة والخواطر أحياناً تتوارد على أكثر من ذهن وخاطرمت

المسموعة تأثيرها القديم؟     ل تعتقدون مع هجمة المحطات الفضائية أن يظل للكلمة         ه  -
 وذلك يقودنا إلى سؤالكم ما الذي تراه ضرورياً لكي تسترد الإذاعة بعضاً من مكانتها الغابرة؟ 

ل وسيلة من وسائل الاتصال مجالها وحقلها الخاص الذي          ظني كما لا يخفى عليكم جميعاً أن لك        في
لة شهرية عن صحيفة يومية، ولا يمكن أن        مجتعمل فيه وتؤثر فيه أيضاً، لا تغني إذاعة عن صحيفة، ولا            

يغني كتاب عن صحيفة ولا صحيفة عن كتاب، كذلك لا يمكن أن يغني تلفزيون عن إذاعة، الإذاعة                  
ن تراجع قليلاً أو المساحة انحسرت، قد يكون التلفزيون الذي يجمع بين            قائمة ولكن مجال عملها قد يكو     

 إغراء أكثر لكن الإذاعة ستظل تحتفظ بمكاا ودورها إلى          لهالكلمة والصورة وأشياء كثيرة له بريق و      
 . مدى طويل لأن التلفزيون لا يمكن أن يلغي الإذاعة، لكن أثر بطريقة أو بأخرى على الإذاعة

  ))بد المقصود خوجه علشيخ ان مشرىب وعليقت(( 
 نجهل الكثير منها سواء     اكراً لضيفنا الكبير وكلنا تقدير لما تفضل به علينا من معلومات كن           ش  -

عن جهاده أو بعض جوانب المعرفة التي كانت تخفى علينا، وردتني بعض الأسئلة فحجبتها إما لأا                  
 طلب مني أن أترك لضيفنا الكبير أن يمتعنا بشيء من           تكررت أو لأا في غير مجال هذه الأمسية، الكثير        
من توثيق أكبر قدر ممكن من معلومات الضيف أو         ة  قصائده والحقيقة كما تعلمون أمسياتنا تقام للإفاد      

إلقاء الضوء عليه وآثرت أن أعطي لضيفنا اال أن يمتعنا بمعلوماته التي استفدنا منها استفادة كبرى                 
"ثق، ولكن هذه ولا أدري قدر إصابتي من خطئي فليعذرني من طلب مني لأن                لأن شعره منشور ومو   

بدأ في الاستماع من الضيف عن شخصه ومن زملائه ومن يعرفون            لمأساساً قامت على هذا ا      "لاثنينيةا
وأخيراً أترك للزميل   ..  عنه توثيقاً لشخصيته والاستماع إليه لكي نعلم ما لا نعلم عنه أو عن غيره               

توعة ليقرأ أبياتاً وردت تكريماً للضيف، أما الدكتور زاهد زهدي فقد وردت منه كلمات               الأستاذ ك 
فنترك له أن يقرأها بصوته الرائع ويشنفنا       )  تبتها ارتجالاً وأنا أستمع لضيف الندوة      ك لدي أبيات :  (نصها

كرفون للزميل  بسماعها وهي آخر ما سيقال في هذه الأمسية ولنجعلها مسك الختام وقبل أن أترك الماي              
دة بجالكتوعة أحب أن أوضح أو أن أزف بشرى جميلة علمت ا الآن وهي أن جمعية الثقافة والفنون                   

 رجب القادم،   ٨تقيم أمسية شعرية يحييها الشاعر الأستاذ الكبير حسن قرشي، في يوم الثلاثاء الموافق              س
ا ممدة  ج بفندق انتركونتننتال    ١٩/١١/٩٦ رجب القادم الموافق     ٨ م، أكرر يوم الثلاثاء      ١٩/١١/٩٦

 .  هؤلاء الحضوردلا شك فيه أن كثيراً منكم يسعده أن يحضر هذه الأمسية ويشرفني أن أكون أح



  ))لشعرا(( 
 :قول فيها يلي محمد الشهريعباعية مهداة للأستاذ راضي صدوق من ر

ــاضو ــس م ــك في الأم ل
. 

ك في الحاضـــر مجـــدلـــ 
. 

ــد و ــى الأع ــيعل اء ماض
. 

ــيفأ  ــة سـ ــت للأمـ نـ
. 

ــيلا ــم قاضـ  ولا في الحكـ
. 

ــاءلم  ــذا ريـ ــل هـ  أقـ
. 

ــ ــيي ــق راض ــب الح ا أدي
. 

ــ  ــيس ــياء ماض ر إلى العل
. 

 

 :اهد زهديز.  دلشاعر اشاركةم
قصود بأنه كتب إلى جميع القنصليات      استمعت أولاً إلى ما قاله سعادة الشيخ عبد الم         :  قول ي -

 :يسألهم عن من يستحق التكريم في بلاد العرب فلم يجبه أحد وما زال الانتظار، فقلت على الفور
ــوراً دون لأ ــبت ف ــن ج ــا م م

. 

و كنت تسأل عــن ذوي الفـنل 
. 

وي ذوات الشــن والــرنتحــ
. 

لأطنـــبوا في رصـــف قائمـــةو 
. 

ــ ــبطنث ــزة ال ــيها ه نت عل
. 

ــ  ــاممـ ــزت روادفهـ ن إذا هـ
. 

ــنو ــلا وه ــياها ب ــعوا للق س
. 

تملكت أعصـــام طـــربافـــ 
. 

 

تبت للأستاذ راضي أبياتاً على عجل وطلبت منه أن يجيبني عليها شعراً ولكنه أجاب إذ ألقى لنا                 ك
 :قصيدة جميلة ورائعة

ــ ــيد ايـ ــيا سـ ــعر راضـ لشـ
. 

ــ  ــعراًقــ ــوابك شــ ل لي جــ
. 

ــ ــيبــ ــقاء راضــ ين الأشــ
. 

ل أنـــت عمـــا تـــراههـــ 
. 

رنو لـــــه بامـــــتعاضتـــــ
. 

ــأ  ــيم أن عينــــ يك مثلــــ
. 

ــاض ــة وارتكـــــ مـــــ
. 

ــعياإ  ــل ســ ــرع الكــ ذ يهــ
. 

ــ ــيمــ ــالب للأراضــ ن ســ
. 

ــن؟ي  ــلام وممــ ــي الســ بغــ
. 

ئس الجــــنا المهــــاضبــــ
. 

ــوراًو  ــل جــ ــل الطفــ قاتــ
. 

ــ ــراضفــــ نام دون اعتــــ
. 

لوا القـــــوادم مـــــنهســـــ 
. 

 جملـــــــة الأنقـــــــاضفي
. 

ــارتأ  ــوافي فصــ ــا الخــ مــ
. 

 ذه أبيات مرتجلة، وشكراًه



  ))لحفل اتامخ(( 
ود أن نذكر حضراتكم بأن ضيف الاثنينية القادمة بإذن االله تعالى وطبعاً الدعوة مفتوحة ليس                ن -

 .هناك دعوة لها هو معالي الدكتور أحمد الضبيب مدير جامعة الملك سعود سابقاً
 : هيخ عبد المقصود خوجشنويه للت

عبد االله المعطاني بعث إلي بكلمة صغيرة مؤداها أنه هو الذي سوف يدير أمسية الأستاذ                .  د  -
.. القرشي ويقول حتى الآن لم يحدد مكان الأمسية وفندق انتركونتننتال أحد هذه الأمكنة، التاريخ صح              

 .ددها والشكر لهحفي أمسيات الاثنينية القادمة متى ما تبينا مكان الأمسية سن
لآن يقوم صاحب الاثنينية الأستاذ عبد المقصود خوجه بتقديم هدية تذكارية لضيفه ضيف              ا  -

الاثنينية سعادة الأستاذ والأديب الكبير راضي صدوق، يقدم سعادته لوحة تذكارية من الفنان خالد                
للضيف، ن مؤلفاته هدية    مومجموعة  )  البلد الأمين (لأدبي  اكة  ممحمود زيني إصدار نادي     .  خضر، يقدم د  

شكراً لضيفنا الكريم، شكراً لكم على هذه الأمسية الجميلة وتشريفكم حضور الحفل على أن نلقاكم                
 .بمشيئة االله في الاثنينية القادمة، نستودعكم االله، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 







 المحتوى 
- ١ .كلمة الافتتاح لصاحب الاثنينة سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه

- ٢ .أحمد الضبيب. نبذة من السيرة الذاتية للضيف الكريم د
- ٣ .كلمة لسعادة الدكتور منصور الحازمي

- ٤ .كلمة لسعادة الأستاذ الشاعر حسن عبد  االله القرشي
- ٥ .الشعفيكلمة لسعادة الدكتور محمد سعيد 
- ٦ .كلمة لسعادة السيد أياد أمين مدني

- ٧ .كلمة لسعادة الدكتور محمد بن عبد الرحمن الهدلق
- ٨ .كلمة لسعادة الدكتور حمزة المزيني

- ٩ .كلمة لسعادة الدكتور عبد االله المعطاني
-١٠ .كلمة لسعادة الدكتور محمود زيني

-١١ .وجهتعقيب لسعادة الشيخ عبد المقصود خ
-١٢ .أحمد الضبيب. د. كلمة المحتفى به أ

-١٣ .تنويه لسعادة الشيخ عبد المقصود خوجه
-١٤ .أسئلة موجهة للضيف المحتفى به والإجابات عليها

-١٥ .ختام الحفل
 

• • •



 حفل التكريم 
  ))كلمة الإفتتاح(( 

 :فتتح الشيخ عبد المقصود خوجه الأمسية بالكلمة التاليةا

 م االله الرحمن الرحيمبس

أحمدك اللهم كما ينبغي لجلال وجهك، وأصلي وأسلم على خير خلقك، حبيبك وصفيك،               
 .سيدنا محمد وعلى آله وصحبه الكرام الطاهرين

 :أحبتي الكرام
 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

الكبير المربي  كم جميعاً معالي ضيفنا      وأحيي باسمِ ..  ب بكم أجمل ترحيب في هذه الأمسية       أرح
 بت الثَّ ملَذلك الع ..  الفاضل الأستاذ الدكتور أحمد بن محمد الضبيب مدير جامعة الملك سعود سابقاً            

فمرحباً به  ..  لم في بلادنا  الذي عرفتموه إدارياً محنكاً، ومربياً فاضلاً، على قمة إحدى منارات العِ            
ازمي عضو مجلس الشورى، ومحمد الهدلق عميد       منصور الح سعادة الأساتذة الدكاترة    :  وبزملائه الأفاضل 

عفي عميد كلية الآداب، وحمزة المزيني رئيس قسم اللغة العربية،          سعيد الش كلية الدراسات العليا، ومحمد     
ثَوجميعهم من جامعة الملك سعود، الذين كرمونا بمشاركتهم التي ننها عالياً، ونقدرها أيما تقديرم. 

 تختلط فيها المشاعر، يصعب على المرء أن يعبر عن مكنون نفسه تجاه             في مثل هذه اللحظات التي    
  عالم فاضل، رسم      عاب، ذلك أن طريق العِ     لحياته منذ البداية طريقاً محفوفاً بالص  ين الذي  ن اللّ لم ليس بالهي

إنه ..   القتادِ طُرى ا إلى مجد دونه خ     ى نفسه، ويرقَ  و ه ملجِ أن ي  ونَ إنسان، د  يمكن أن يسير فيه كلُّ    
من سلك طريقاً     (لقول الرسول   ..  طريق شائك، وبحر مائج، وإلا لما كان جزاؤه طريقاً إلى الجنة           

 من يعلم أن طريق الجنة محفوف بالمكاره، والصبر على           وأنتم خير  ) االله له به طريقاً إلى الجنة      لم مهد للعِ
 .مغريات الحياة المختلفة

 في دلكبير، منذ نعومة أظافره وحتى يومنا هذا، دخل معتركاً صعباً،            ب العلم سار ضيفنا ا    ر
دران جامعته، بل آثر المشاركة     له بالنجاح والتوفيق، لم تلن قناته، وما تقوقع بين ج          وجهاداً مريراً، كلَّ  



.. ؤلفاًكري، م ال في ميادين العطاء الأدبي والفِ       ال وج ص وفكر ثاقب، فَ     جريءٍ المفتوحة بقلبٍ 
حاضراًوم ..شاركاً بآرائه في كثير من الفعاليات التي استمعتم إلى سردها من الأستاذ عريف الحفلوم. 

            مؤسسة أخرى، ذلك لأن     وكما تعلمون أيها الأحبة، إن إدارة جامعة ليست مثل إدارة أي 
       جهِالتعامل مع البشر، وذؤابة المثقفين على و     قَ نظر، ومعرفة بِ   عدِ التحديد، تحتاج إلى بالرجال  رد 

ل مثّه لجامعة الملك سعود ت    وقد أدرك معالي ضيفنا الكبير هذه الحقيقة، فكانت إدارت        ..  وقيمتهم وقامتهم 
   فترة أحسبها من أخبِص   الفترات التي م ا ر ت  ..   جزل له المثوبة كما أجزل العطاء علماً       نسأل االله أن ي

  . مشرفاًوعملاً دؤوباً
 المشاركة الفاعلة في مجريات      وأعني ا عدم   -عظم الأكاديميين   ها م وإن كانت ملاحظة لا يخلو من     

صبح  هذا التقليد الذي أوشك أن ي      رس نجد أن فارس أمسيتنا قد كَ      -ها  ادِ أبع الحركة الاجتماعية بكلِّ  
جان التي ساهمت بدرجة ملحوظة في المسار العلمي         قاعدة، وشارك بقوة في كثير من المؤتمرات واللّ        

شكر ذكر فت  بصماا في النسيج الثقافي على مستوى الوطن، بالإضافة إلى المساهمات التي ت              وتركت
 بالإضافة إلى مؤلفاته التي طبع منها سبعة أعمال، وهنالك ثلاثةُ          ..  سواء في الدول العربية أو الغربية     

 . طريقها إلى النور قريباً بإذن االلهدجِ أن ت نأملُ تحت الطبعِكتبٍ
من هذا المد الطيب، إلا إنني أشعر في قرارة نفسي أن الحائط الذي يفصل الجامعة عن                 وبالرغم  

 الجامعة في اتمع    ياحاتمع ما زال قائماً بحصونه وأبراجه، ولعل الأكاديميين لهم عذر ونحن نلوم، فاندِ            
 لن يتم   ل العلم في هذا    ترجم ذلك عملياً من خلال الحضور المكثف، واليومي، لحملة مشاع           ما لم ي

  ثقافي أدبي، وفي كل محاضرة عامة، وعن طريق المشاركة الفاعلة لحلِّ            اتمع، بحيث نجدهم في كل نادِ     
قضايا الأمة بموجب تكريس ما لديهم من علم، وإخضاع تلك المشاكل للتشريح والبحث والتحليل،               

 بما ي عطيات العصر، حتى تجد كلُّ    واكب م   لول عِ لائمها من ح   مشكلة ما ي  لمية، وبدائل مطقية، وأعتقد  ن
أن إنشاء مؤسسات استشارية سواء في االات الهندسية أو الاقتصادية أو الدراسات الاجتماعية                

        طير الدراسات ويرفع   ساعد كثيراً في تأْ   وغيرها من التخصصات الدقيقة في رحاب الجامعات، سوف ي
  من قيمتها ويوع دائرة العطاء، وهذا لا يع     س     الآن، أو البحث عن منافسة      ني انتقاص قدر ما هو قائم 

               ح قضية للبحثِ  تضر بأي طرف، ولكن الهدف سام والقصد نبيل والله الحمد، وما أقوله لا يعدو طر 
              رس والنقاش خاصة ونحن في جمع طيب من المفكرين والعلماء والصحفيين بحيث تجد الفكرة طريقها للد

رورة أن تكون الفكرة صائبة تماماً ولكنها تفتح الطريق للحوار الذي           والنقاش والتمحيص، وليس بالض   
قد يكِّشل منها في النهاية نموذجاً للطرح الناجح لخدمة الوطن والمواطنين وهو ما نبو إليه جميعاًص. 

ها بشكل أو بآخر، ستبقى في النهاية عبارة عن         لفُّصار الذي ي  إن الجامعة إذا لم تقف في وجه الحِ       
ذلك أن المدرسة مهما كبرت     ..  ري ليس الغرض من إنشاء الجامعات     صووهذا في ت  ..  رسة كبيرة مد



الناشئة مع نخبة من العلماء، وفي ذات الوقت تمثل           وتقة لصهر جيل من   أما الجامعة فهي ب   ..  تبقى مدرسة 
           تمع، والعمل على حل مشاكله، بل ودثل تلك المشاكل    حدوث م  رءِالعقل المتفرغ لحد كبير لدراسة ا

وبالتأكيد لن يتأتى ذلك ما لم يشارك هؤلاء العلماء الأفاضل في الندوات والمحاضرات              ..  في المستقبل 
العامة والخاصة، ويضعوا أيديهم في أيدي مواطنيهم مشاركة في مجالس إدارات الشركات، ومراكز               

اك أكثر من جامعة لإنجاز عمل      البحث العلمي، والتواصل مع مراكز المعلومات المختلفة، وربما اشتر         
ر به ع خاصة في الوقت الذي أصبح بالإمكان الإطلالة على العالم كلَّ         ..  معين يعود بالفائدة على الجميع    

 على أزرار   سةٍم، والاغتراف من مختلف المعارف الإنسانية، والعلوم التطبيقية بمجرد لَ         )الإنترنت  (شبكةِ
 .مانالكمبيوتر الذي أصبح معجزة هذا الز

إن تفجير هذه القضية في هذا الوقت بالذات أصبح من الضرورة بمكان، بل أصبح واجباً ملحاً                 
ملزماً لكل صاحب فكر، وحامل قلم، حتى نرى علماءنا يقفون بشموخ وتجرد لخدمة وطنهم                  
ومواطنيهم، من مواقع تخصصام المختلفة، فلا يوجد تخصص بغير أرضية يستطيع من خلالها تقديم                

 .اركته الفاعلة للمساهمة في قضايا الأمةمش
 تحتاج إلى   -إن مسألة دور الجامعة في اتمع لا يمكن تجاوزه والمرور عليه مرور الكرام، فهي                

إضاءات لإبراز أهميتها، إذ ليس من المعقول أن نثق في هؤلاء الأساتذة العلماء الأفاضل، ونضع فلذات                
اعات المحاضرات وغيرها، وفي ذات الوقت نجد دورهم محدوداً          أكبادنا بين أيديهم، يخاطبوم في ق      

ولا بد من   ..  بالنسبة للمشاركة في الأنشطة الثقافية والفكرية والعلمية التي تحتاجهم على نطاق واسع            
      هود للوصول إلى آلية يحكمها المنطق بشأن مشاركة أساتذة الجامعات في أمور مجتمعهم           تضافر ا

 قنواته للوصول به إلى     ه في مختلف أوجهِ   عفْهم بدورهم هذا ود   اسِسبع إلا من إح    ين وهذا لا ..  المختلفة
 .الطريق الذي نتمناه لهم ولنا

.. أرجو ألا أكون قد أثقلت عليكم أيها الأحبة ذا الاستطراد الذي استدعته أهمية الموضوع               
ة فكرة قد تقود بمشيئة االله إلى        آملاً أن تؤدي آراؤكم وحواراتكم القيمة لإثراء هذا الجانب وبلور          

 . نحو اتمعبحرانفتاح أكاديمي أَ
وأحب أن أذكركم بأن ضيفنا القادم سعادة الأستاذ          ..  مرة أخرى نرحب بضيوفنا الكرام     

الدكتور محمد عبد المنعم خفاجي، الأديب الكبير المعروف، رئيس رابطة الأدب الحديث في مصر، والتي               
افية في أرض الكنانة، وسيكون في معيته بمشيئة االله، سعادة الأستاذ الدكتور عبد              تعتبر أقدم جمعية ثق   

فمرحباً بكم وم في لقاء يتجدد      ..  العزيز شرف، أستاذ الإعلام ورئيس القسم الأدبي بجريدة الأهرام        
 .وأنتم بخير

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



  ))أحمد الضبيب. �بذة من السيرة الذاتية للضيف الكريم د(( 
 . أحمد بن محمد بن حسن الضبيب:الاسم

 .م١٩٣٥الموافق /  ه١٣٥٤ :تاريخ الميلاد
 . مكة المكرمة:مكان الميلاد

 .أستاذ بقسم اللغة العربية، كلية الآداب، جامعة الملك سعود، الرياض، المملكة العربية السعودية -
 .ه٣/٣/١٤١٦مدير جامعة الملك سعود حتى  -

 . سعودي:الجنسية
 :التاريخ العلمي والوظيفي -١

 .م١٩٦٠حصل على البكالوريوس من جامعة القاهرة سنة  -
 .ـه١/٥/١٩٨٠إعتباراً من ) الرياض سابقاً(عمل معيداً بجامعة الملك سعود  -
 وكان  م،١٩٦٦في يوليو سنة      بالمملكة المتحدة )  ليدز(حصل على درجة الدكتوراه من جامعة         -

 ).دراسة نقدية للأمثال العربية القديمة في كتاب مجمع الأمثال للميداني(كتوراه عنوان رسالة الد
إعتباراً من  )  الرياض سابقاً (عمل مدرساً بقسم اللغة العربية بكلية الآداب بجامعة الملك سعود              -

 .ـه١٠/٣/١٣٨٦
ى ـ إل ١٩٦٧ه الموافق   ١٣٩٢ إلى   ـه١٣٨٧عين عضواً في مجلس كلية الآداب منذ عام            -

 .م١٩٧٢
) الرياض سابقا (عين قائماً بأعمال رئيس قسم اللغة العربية بكلية الآداب بجامعة الملك سعود                -

 .م١٩٦٩ الموافق ـه١٣٨٩إعتباراً من 
خ ـودة بتاري ـة عشرة المعق  ـرقي إلى درجة أستاذ مساعد بقرار مجلس الجامعة بجلسته السابع           -

/ـه١٣٨٩ام الدراسي   ـاية الع م، إعتباراً من     ٩/٥/١٩٧٠ الموافق   ـه٤/٣/١٣٩٠
 .م١٩٧٠/م١٩٦٩ الموافق ـه١٣٩٠

ن ـإعتباراً م )  الرياض سابقاً (عين رئيساً لقسم اللغة العربية بكلية الآداب بجامعة الملك سعود             -
 .م١٩/١١/١٩٧٢ الموافق ـه١٣/١٠/١٣٩٢

 ـه١/٥/١٣٩٤إعتباراً من   )  الرياض سابقاً (عين عميداً لشؤون المكتبات بجامعة الملك سعود          -
 .م١٧/٣/١٩٨٠م إلى ٢٢/٥/١٩٧٤ الموافق ـه١/٥/١٤٠٠إلى 

ن ـإعتباراً م )  اًـالرياض سابق (رقي إلى رتبة أستاذ بقرار الس العلمي بجامعة الملك سعود              -
  .م١٦/٧/١٩٧٨ الموافق ـه١١/٨/١٣٩٨



ن ـاً م ي إعتبار ـث العلم ـات العليا والبح  ـود للدراس ـة الملك سع  ـن وكيلاً لجامع  ـعي  -
 .م٩/٣/١٩٩٠م إلى ٢٩/١١/١٩٨٥ الموافق ـه١٢/٨/١٤١٠ إلى ـه١٥/٢/١٤٠٦

ى ـحت.  م١٠/٣/١٩٩٠ الموافق   ـه١٣/٨/١٤١٠عين مديراً لجامعة الملك سعود إعتباراً من          -
 .ـه٣/٢/١٤١٦

 :الأعمال الإنشائية والمشاركات الأخرى داخل الجامعة -٢
، )الرياض سابقاً (شعبي في جامعة الملك سعود       جمعية اللهجات والتراث ال    ـه١٣٨٦أسس عام     -

وهي أول جمعية علمية لجمع التراث الشعبي واللغوي في المملكة العربية السعودية، وانتخب              
 .رئيساً لها

، وهو أول   )الرياض سابقاً ( متحف التراث الشعبي في جامعة الملك سعود         ـه١٣٨٧أسس سنة     -
ية، وظل ينميه ويطوره ويشرف عليه إلى وقت         متحف من نوعه في المملكة العربية السعود       

 .قريب
شارك في كثير من اللجان التي شكلها مجلس الجامعة أو إدارة الجامعة، وعمل مقرراً ورئيساً                   -

لجنة برنامج تقويم الاستعداد الأكاديمي، ولجنة الفراغ النظامي، ولجنة دراسة          :  (لكثير منها، ممثل  
شفيات، ولجنة الابتعاث والتدريب، ولجنة تأديب أعضاء هيئة        برنامج الماجستير في إدارة المست    

التدريس، ولجنة وضع لائحة الدراسات العليا في الجامعة، ولجنة التطوير الجامعي، ولجنة               
مسابقات الوظائف الإدارية في الجامعة لما فوق المرتبة السادسة، ولجنة الخطط الدراسية في               

 ).هاوغير.. الجامعة، ولجنة تأديب الطلاب
اشترك في عدد من اللجان التي شكلتها كلية الآداب لدراسة وتطوير مناهجها، ودراسة المناهج                -

 .المقترحة للأقسام الجديدة، وخاصة قسم الإعلام والدراسات العليا في الكلية
 .اشترك في لجنة دراسة الخطة الاكاديمية الجديدة لكلية التربية -
 . وهيئة عليا في المملكةشارك في عضوية سبعة عشر مجلساً -
 .شارك في وضع مناهج اللغة العربية للمرحلة الثانوية، ومناهج كلية التربية للبنات -
كتب الكثير من المقالات في الصحف والات وشارك في النشاط الإذاعي والتلفزيوني                 -

 .بالمملكة
عن أعماله    .لسعوديةحصل على ميدالية الاستحقاق من الدرجة الأولى للمملكة العربية ا             -

 :العلمية المنشورة
 . كتاب الأمثال لأبي فيد مؤرج بن عمرو السدوسي- ١
 . دراسات في لهجات شرقي الجزيرة العربية- ٢



 . آثار الشيخ محمد بن عبد الوهاب- ٣
 . بحوث ودراسات نقدية- على مرافئ التراث - ٤
 . الأعمش الظريف، أخباره ونوادره- ٥
 .عة والمطبوعات في بلاد الحرمين الشريفين بواكير الطبا- ٦
 .مقالات في اللغة والثقافة والاجتماع) نسبة إلى الرياض( أوراق رياضية - ٧

 .كما أن له ثلاث مؤلفات تحت الطبع -
 .أما في مجال البحوث فقد أنجز ثلاثة عشر بحثاً، منها ما هو باللغة الانجليزية -
 .عامة داخل المملكة وخارجهاكما ألقى العديد من المحاضرات ال -
 .وقد شارك ضيفنا الكبير في ثلاثة عشر مؤتمراً في مختلف أنحاء العالم -

 :عضوية االس والهيئات العليا في المملكة -٣
 .ـه٢٠/٢/١٣٩٢عضو الس الأعلى للآثار في المملكة العربية السعودية إعتباراً من  -
ن ـي تشكيله الأول إعتباراً م    ـة ف ـكة العربية السعودي  عضو الس الأعلى للإعلام في الممل       -

 .ـه١٤٠١ وحتى ذي القعدة ـه٦/٥/١٣٩٧
 .ـه١٤٠٠ إلى ـه١٣٩٤) الرياض سابقاً(عضو الس الأعلى لجامعة الملك سعود  -
 .ـه٣/٣/١٤١٦ حتى ـاه٤٠٦عضو الس الأعلى لجامعة الملك سعود منذ سنة  -
 ـه١٤٠٦ إلى   ـه١٣٩٧لعالمية إعتباراً من تاريخ إنشائها سنة       أمين عام جائزة الملك فيصل ا       -

 .م١٩٨٦م إلى ١٩٧٧الموافق 
 .م١٩٧٧ الموافق ـه١٣٩٧عضو هيئة جائزة الملك فيصل العالمية منذ سنة  -
 .ـه١٤١٠ وحتى ـه١٤٠٦رئيس الس العلمي بجامعة الملك سعود منذ سنة  -
 .ـه١٤٠٦سنة عضو مجلس الجامعة بجامعة الملك سعود منذ  -
 .عضو اللجنة الاستشارية الثقافية العليا لجمعية الثقافة والفنون -
 .عضو الجمعية العمومية لمؤسسة الملك فيصل الخيرية -
 وحتى  ـه١٤٠٦عضو مجلس إدارة معهد الإدارة العامة بالمملكة العربية السعودية منذ عام               -

 .ـه١٤١٠
 وحتى  ـه١٤٠٦ذ عام   ـبمدينة الرياض من  "  زيزد الع ـدارة الملك عب  "س إدارة   ـو مجل ـعض  -

 .ـه١٤١٠
 .عضو مجلس إدارة مركز الملك فيصل للدراسات الإسلامية منذ إنشائه -



م ١٩٨٩/ـه١٤٠٩منذ إصدارها سنة    )  إصدار جديد (رئيس تحرير مجلة جامعة الملك سعود         -
 .ـه٣/٣/١٤١٦حتى 

 .ـه١٤١٤بية السعودية حتى شعبان عضو الس الأعلى لجامعة الملك فيصل بالمملكة العر -
وحتى   .م١٩٩٤/ـه١٤١٤ي والجامعات منذ سنة     ـم العال ـى للتعلي ـو الس الأعل  ـعض  -

 .ـه٣/٣/١٤١٦
 .عضو مجلس إدارة المعهد الدبلوماسي في وزارة الخارجية -

 :عضوية االس والهيئات الأكاديمية خارج المملكة -٤
 .م١٩٨٠منذ إنشائها عام عضو أكاديمية المملكة المغربية  -
عضو الس الاستشاري لمركز الدراسات العربية في جامعة جورج تاون بواشنطن بالولايات               -

 .م١٩٦٧المتحدة الأمريكية، عام 
 : نشاطات أخرى-٥

شارك في وضع مناهج اللغة العربية للمرحلة الثانوية، ومناهج كلية التربية للبنات، وذلك ضمن                -
 .فرعية العليا للتعليمأعمال اللجنة ال

ألقى دروساً في الأدب العربي القديم على طلاب جامعة الملك فهد للبترول والمعادن سنة                   -
 .م١٩٧٠

كتب مقالات كثيرة في الصحف والات السيارة بقصد التثقيف والتوعية، وسجل للإذاعة               -
في إذاعة المملكة العربية    كثيراً من الأحاديث، وشارك في كثير من الندوات العلمية والثقافية            

 .السعودية وتلفازها
 : الأوسمة-٦

 .ميدالية الاستحقاق من الدرجة الأولى للمملكة العربية السعودية -
 : الأعمال العلمية المنشورة-٧

دراسة وتحقيق، مطابع الجزيرة، الرياض،     :  كتاب الأمثال لأبي فيد مؤرج بن عمرو السدوسي         ١/١
 .م١٩٧٠/ـه١٣٩٠

. م.  ت  لدكتوراترجمة مع تعليق وتقديم لكتاب      :  ت في لهجات شرقي الجزيرة العربية     دراسا  ١/٢
، ٧م  ـجونستون، أستاذ اللغة العربية بجامعة لندن، ضمن مطبوعات جامعة الرياض، رق             

 .م١٩٧٥/ـه١٣٩٥
آثار الشيخ محمد بن عبد الوهاب، سجل ببليوجرافي لما نشر من مؤلفاته، الرياض، المطابع                 ١/٣

 .م١٩٧٧/ـه١٣٩٧ية للأوفست، الأهل



 .م١٩٨١/ـه١٤٠١على مرافئ التراث، بحوث ودراسات نقدية، الرياض، دار العلوم،  ١/٤
 .م١٩٨١/ ـه١٤٠١الأعمش الظريف، أخباره ونوادره، الرياض، دار الرفاعي،  ١/٥
 فهد  بواكير الطباعة والمطبوعات في بلاد الحرمين الشريفين، الرياض، مطبوعات مكتبة الملك            ١/٦

 .م١٩٨٧/ـه١٤٠٨الوطنية، 
ي اللغة والثقافة والاجتماع، الرياض،      ـ، مقالات ف  )نسبة إلى الرياض  (أوراق رياضية،     ١/٧

 .م١٩٩٤/ـه١٤١٤
مشاركة الكاتب بمناسبة مرور عشرة قرون على نزول القرآن          ( إرتباط العربية بالإسلام     ١/ب

 .م١٩٦٩ر ، العدد السادس، يناي"اللسان العربي"، مجلة )الكريم 
 Ancient Arabic Proverbs ; Some critical and comparative  ٢/ب

observations, Annual of Leeds University oriental Society, Vol. VII, 
1969-1973 

 نظرة في حركة إحياء التراث في المملكة العربية السعودية، بحث ألقي في مؤتمر الأدباء                  ٣/ب
 .ـه١٣٩٤ة، ربيع الأول، السعوديين في مكة المكرم

 حركة إحياء التراث قبل توحيد الجزيرة، مجلة الدارة، العدد الأول، السنة الأولى، ربيع                ٤/ب
 .٦٢ – ٤٤م، ص ١٩٧٥/ـه١٣٩٠الأول، 

، مجلة الدارة، العدد    )كتب العقيدة والتشريع  ( حركة إحياء التراث بعد توحيد الجزيرة         ٥/ب
 .٢١ - ٨م، ص ١٩٧٨يناير /ـه١٣٩٨، صفر ٣الرابع، مج 

، مجلة الدارة، العدد    )كتب التفسير والحديث  ( حركة إحياء التراث بعد توحيد الجزيرة         ٦/ب
 .م١٩٧٨سبتمبر /ـه١٣٩٨، شوال ٤الثالث، مج 

، مجلة الدارة، العدد الثالث،     ")١"كتب التاريخ   ( حركة إحياء التراث بعد توحيد الجزيرة        ٧/ب
 .١٦ - ٩م، ص ص ١٩٨٠مارس /ـه١٤٠٠، ربيع الثاني ٥مج 

، مجلة الدارة، العدد الرابع، مج     ")٢"كتب التاريخ   ( حركة إحياء التراث بعد توحيد الجزيرة        ٨/ب
 .٢٨ - ٢١م، ص ص ١٩٨٠يونيه /ـه١٤٠٠، رجب ٥
، مجلة الدارة، العدد الرابع،     ")١"كتب الجغرافية   ( حركة إحياء التراث بعد توحيد الجزيرة        ٩/ب

م، ص ص   ١٩٨٩ريل،  ـر، مارس، أب  ـفبراي/ـه١٤٠٩مضان  ، رجب، وشعبان، ور   ١٤مج  
١٥ - ٨. 
، مجلة الدارة، العدد الثاني،     ")٢"كتب الجغرافية   ( حركة إحياء التراث بعد توحيد الجزيرة        ١٠/ب

 .١٩ - ٧، ص ص ـه١٤١٠، المحرم، وصفر، وربيع أول ١٥مج 



، ٤ة الدارة، ع    ـ مجل ،")٣"ة  ـكتب الجغرافي ( حركة إحياء التراث بعد توحيد الجزيرة        ١١/ب
 .٣٩ - ٧، ص ص ـه١٤١٠، رجب، شعبان، رمضان ٥مج 

 الإنسان والماء في جزيرة العرب، بحث ألقي في دورة أكاديمية المملكة المغربية، المعقودة في                ١٢/ب
م، ونشر في   ١٩٨٢ ابريل   ٣٠  -  ٢٧ الموافق   ـه١٤٠٢ رجب سنة    ٦  -  ٣الرباط بتاريخ   

 .١٣٢ - ٩٠م، ص ص ١٩٨٢مط، سنة وقائع هذه الدورة، الرباط، بلا
 الجامعات ومسيرة التنمية، بحث ألقي في دورة أكاديمية المملكة المغربية، المعقودة في باريس              ١٣/ب

م، ونشر في وقائع    ١٩٨٩ يونيو   ٧  -  ٥ الموافق   ـه١٤٠٩ ذي القعدة سنة     ٣  -  ١بتاريخ  
 .٤٩ - ٢٩م، ص ص ١٩٨٩هذه الدورة، الرباط، سلا، سنة 

 

 ضرات العامة المحا-ج 
 مظاهر الطبيعة في الأمثال العربية القديمة، ألقيت في الموسم الثقافي لجامعة الملك سعود                 ١/ج

 .م١٩٦٦، سنة )الرياض سابقاً(
الرياض ( القصص الشعبي في مصادرنا القديمة، ألقيت في الموسم الثقافي لجامعة الملك سعود               ٢/ج

 .م١٩٦٩، سنة )سابقاً
صرة، ألقيت في الموسم الثقافي السادس لدولة الإمارات العربية المتحدة، أبو            بين التراث والمعا   ٣/ج

 .م٩/١/١٩٧٨ظبي، 
 من ملامح حركة إحياء التراث في المملكة العربية السعودية، ألقيت في جامعة الإمارات                ٤/ج

 .م١١/١/١٩٧٨العربية المتحدة، العين، وهي أول محاضرة عامة ألقيت فيها بتاريخ 
 

 ت الطبع كتب تح-د 
 . كتاب الأمثال الصادرة عن بيوت الشعر، تأليف حمزة بن الحسن الأصفهاني، تحقيق ودراسة١/د
 . حركة إحياء التراث في المملكة العربية السعودية٢/د
 . كتاب مجمع الأمثال للميداني، تحقيق على نسخ خطية فريدة٣/د

 

 : المؤتمرات- ٨
أن /لمستشرقين السابع والعشرين المعقود بجامعة ميتشجن     ل الجامعة ضمن وفدها إلى مؤتمر ا       مثّّ  -

 .م١٩٦٧اربر، في الولايات المتحدة الأمريكية، سنة 
ل الجامعة ضمن وفدها إلى مؤتمر المستشرقين السابع والعشرين المعقود في باريس، بفرنسا، ما              مثّ  -

 .م١٩٧٣ يوليو، سنة ٢٢ - ١٦بين 



لأدباء السعوديين المعقود في مكة المكرمة، وألقى فيه بحثاً،         ل الجامعة ضمن وفدها إلى مؤتمر ا      مثّ  -
 .ـه١٣٩٤ربيع الأول سنة 

 .ـه١٣٩٤شارك في مؤتمر رسالة الجامعة، المعقود بمدينة الرياض، شهر ذي القعدة، سنة  -
 النرويج، خلال الفترة ما بين      -شارك في مؤتمر الاتحاد العالمي للمكتبات، المعقود في مدينة اسلو             -

 .م١٩٧٥ أغسطس، ١٦ - ١١
 .ـه١٣٩٧ل الجامعة في إجتماعات مجلس إتحاد الجامعات العربية، المعقود بمدينة عمان، سنة مثّ -
شارك في ندوة الخبراء والمسؤولين لبحث وسائل تطوير إعداد معلمي اللغة العربية، التي نظمتها                -

 للرئيس، وذلك في مدينة الرياض، سنة       المنظمة العربية للتربية والثقافة والعلوم، وانتخب نائباً      
 .م١٩٧٧

 كوريا، خلال الفترة ما     -شارك في مؤتمر الاتحاد العالمي للمكتبات، المعقود في مدينة سيؤول              -
 .م١٩٧٦ يونيو، سنة ٥ - مايو ٣١بين 

ة ـشارك في مؤتمر الاتحاد العالمي للمكتبات، المعقود في مدينة كوبنهاجن، أغسطس، سن                -
 .م١٩٧٩

 .م١٩٨٠ارك في اللقاء الأول للمكتبيين السعوديين، وانتخب رئيساً له، وذلك في شهر مايو ش -
 .م وحتى الآن١٩٨٠ أكاديمية المملكة المغربية وندواا المختلفة، منذ عام اجتماعاتشارك في  -
ترأس وفد المملكة إلى المؤتمر الخامس لوزراء التربية والوزراء المسؤولين عن التخطيط                  -
 .م١٩٩٤حزيران، / يونيو١٤ - ١١لاقتصادي في الدول العربية، القاهرة ا

شارك في الندوات الفكرية لرؤساء الجامعات في مجلس التعاون الخليجي أثناء توليه وكالة                  -
 .  وإداراا–الجامعة للدراسات العليا والبحث العلمي 

 مي كلمة سعادة الأديب والناقد المعروف الدكتور منصور الحاز(( 
  )) عضو مجلس الشورى

شكراً جزيلاً، الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين، أيها                -
وأود أن أشكر باسمكم جميعاً هذا المضيف الكريم         :  الأخوة الكرام السلام عليكم ورحمة االله وبركاته       

د نظره وحبذا لو كُرم الأستاذ عبد المقصود        الذي أكرمنا وأسبغ علينا الشيء الكثير من كرمه ومن بع         
خوجه في هذه الباحة أو الساحة لأنه فعلاً يستحق أن يكرم قبل عبد المنعم خفاجي، والأستاذ عبد                   
المقصود خوجه قد طرح قضية كبيرة جداً وهي قضية دور الجامعة ويبدو أنه استغل وجود الدكتور                  



معة الدكتور الضبيب، فينبغي أن يوجه هذا الكلام إلى مدراء          الصديق أحمد الضبيب، ولكنه قد ترك الجا      
الجامعات الحاليين والقضية مهمة جداً ولكن يبدو أن الحوار فيها يحتاج إلى أمسيات كثيرة جداً،                  
ودعوني الآن أعود إلى موضوع الصديق الحبيب أبي عمرو، ومعرفتي بأبي عمرو الدكتور أحمد محمد                 

 ثلاثين عاماً كنا في بريطانيا طلاباً وفي الرياض حين عدنا أساتذة في كلية               الضبيب تعود إلى أكثر من    
كان ذلك قبل الطفرة، حين كان الشباب في         )  م١٩٦٦  (ـه١٣٨٦الآداب بجامعة الرياض سنة      

بحبوحة من الأحلام وكنوز القناعة التي لا تفنى وكنا شباباً تزدحم بنا حجرات كلية الآداب التي كانت                 
عاً قيل إنه كان في الأصل مدرسة ابتدائية وكانت أحلامنا في ذلك الوقت لا تتعدى حدود                 مبنى متواض 

الأكاديمية بكل ما تعنيه من تواضع وجد ودأب، ولكل منا وجهة معينة ولكننا نتفق جميعاً على غاية                   
الجمع فإنني  واحدة وهي أن نقدم شيئاً نافعاً تعلمناه إلى الجامعة وإلى الوطن، وحين أتحدث هنا بصيغة                 

أعني فعلاً مجموعة الزملاء الذين تخرجوا صدفة في عام واحد وكأم مع موعد مع الزمن، الضبيب                  
 أضافوا  ..والأنصاري والشاذلي والبدلي والشامخ والحازمي وفيما بعد عبد العزيز الفدا ومحمد الصالح            

ا على زعمهم قد حللنا زمنياً بعد جيل        علينا فيما بعد الجيل الثاني أو الجيل الوسط أو الجيل القنطرة لأنن           
الرواد وأننا أضفنا شيئاً ذا بال في العلم أو الفكر أو الثقافة، إن جيل الضبيب إذاً هو ذلك الجيل الذي                    
رأى الجامعة طفلة تحبو في أسمالها القديمة لم تتجاوز الثالثة أو الرابعة ثم رآها بعد عودته من الدراسة صبيةً                   

ال في براءا منطوية في حجراا العتيقة، ثم رافقها وهي تنمو وتكبر حتى غدت على ما                في العاشرة لا تز   
هي عليه اليوم، فتاة عصرية قوية جميلة تكاد من فرط شباا وما أحيطت به من الترف والنعمة ألا تذكر                   

ا أكثر الرجال   من ماضيها شيئاً، ولكن الجيل الأول هو ضمير هذه الجامعة، وذاكرا التي لا تنسى، وم              
الذين لا بد أن يذكروا حينما يكتب تاريخ الجامعة، ومن أوائل هؤلاء زميلنا الدكتور أحمد الضبيب                  
الذي ننتظر منه الآن في نضجه وحكمته ما عودنا عليه من الأعمال العظيمة وهو في مقتبل شبابه، لقد                   

معية اللهجات والتراث الشعبي،    كان صاحب أوليات نذكرها له بالفخر والاعتزاز، فهو أول مؤسس لج          
ومعظم ما يحويه متحف الفولكلور بكلية الآداب حالياً هو من تجميعه وتصنيفه وتأسيسه، وأذكر عندما               
كنا نعمل لجمع هذا التراث الشعبي أننا كنا أنا والدكتور الضبيب والشامخ والشاذلي نذهب إلى                  

ي الأشياء القديمة ثم ينظفها أبو عمرو بمعرفته        الحراج، حراج بن قاسم، في الرياض، وكنا نجمع ونشتر        
ويضعها في المتحف، وهو أول محقق للتراث، من أبناء الجامعة، في كتاب الأمثال لأبي فيد السدوسي،                 
وأول من ترجم ترجمة علمية موثقة لأحد المستشرقين في كتابه دراسات في لهجات شرق الجزيرة                  

يا دقيقاً وشاملاً لآثار الشيخ محمد بن عبد الوهاب، وأول من            العربية، وأول من كتب دليلاً ببلوغراف     
كتب عن حركة إحياء التراث في المملكة العربية السعودية، وهو إلى جانب ذلك كله أول رئيس لقسم                 
اللغة العربية من السعوديين في جامعة الملك سعود ولفترة خمس سنوات، وأول عميد لشؤون المكتبات                



يكتب عن تاريخ مكتبة جامعة الملك سعود لا بد له أن يتوقف كثيراً عند تلك               لمدة ست سنوات، ومن     
الضبيب مهمة التأسيس والتجهيز والبناء، وقد كانت المكتبة        .  الحقبة الذهبية الرائعة، التي تولى فيها د      

. قبله لا تعدو أن تكون مستودعاً متواضعاً للكتب والدوريات، أما معارض الكتب فقد أولاها د                 
فإذا ما عددنا   ..  بيب عنايته الفائقة، وقد كانت معارض عالمية حقيقية تجمع كل الألوان والاتجاهات           الض

إلى أعماله خارج الجامعة قلنا إنه أول أمين لجائزة الملك فيصل العالمية هذا إلى جانب عضويته لكثير من                  
ضافة إلى ما قدمنا حضور     اللجان واالس العلمية في داخل المملكة وخارجها، وللدكتور الضبيب إ          

ثقافي متميز في صحافتنا، والقراء يذكرون له صولاته وجولاته في جريدة الرياض وفي ملحق الرياض                
الأسبوعي المحتجب على نحو خاص، وله الكثير من الآراء السديدة الجديدة التي قد تحسب من أولياته                 

ف السائد مثل مقالته عن دكتوراه الصيف، ومقالته        أيضاً ولا سيما في مقالاته المثيرة التي يخالف ا العر         
عن قصيدة حافظ ابراهيم في اللغة العربية ومقالته عن مسمى الشعر النبطي، وسلسلة مقالاته العلمية                
عن تبسيط النحو وطرق تعليم اللغة العربية، وله أيضاً بعض المحاضرات والبحوث العلمية الطريفة                

، الضرير  الشيق الأعمش   فيتمثل في كتيبه  ، أما جانبه الضاحك     "تراثعلى مرافئ ال  "ضمن كتابه القيم    
النثرية والأكاديمية غالباً شاعر رقيق لا يعرف الناس كثيراً عن             جانب كل هذه الأعمال    إلى  والضبيب

شاعريته المخبأة خلف شاربه الكث المخيف، أو الذي كان كذلك فيما مضى من الزمن، وأذكر                  
التي نشرها بجريدة الرياض منذ سنوات طويلة وقد أحدثت صدى طيباً في             "  نسرين"قصيدته الجميلة   

أوساط الباحثين والنقاد لما حملته من مشاعر إنسانية رفيعة وخيال بديع، وهو حاضر البديهة سريع النظم              
في الأخوانيات والمداعبات، وأذكر أنني كنت وإياه في أسفارنا الكثيرة نتسلى بملء الصفحات من هذا                

لشعر العذب الخفيف الذي كانت تمليه بعض المفارقات الطريفة والمناظر الخلابة الساحرة، وهكذا نرى              ا
أن أبا عمرو هو صاحب أوليات ومبتكرات ومصادمات وقد لا يكون الوحيد في هذه الصفات ولكنه                 

الماً لأصبنا منه   من القلائل الذين استطاعوا أن يوفقوا بين مشاغل العلم ومشاغل الإدارة ولو خلص لنا ع              
الخير الكثير، لقد كان في صراع دائم بين حبه للعلم وإحساسه بالواجب الذي يفرضه العمل الموكل                 
إليه، وأعتقد أن إدارة الضبيب قد ربحت كثيراً من صرامته العلمية الجامحة دوماً إلى الانضباط                   

منها ما يجنيه الإداري المحترف ولكنه      والموضوعية والتنظيم والتراهة والمنهجية والحذر، وإن لم يجن هو           
والحمد الله قد عاد إلينا أخيراً كما كان سليماً معافى وأباً خيراً إلى صومعته الفكرية بعد سفر طويل                    
طويل، حجبه عن قرائه ومحبيه، وأسقط من كبحه أوراق الورد وكبرياء القلم، فهنيئاً له بما حقق للوطن                 

.. ر منه الكثير الكثير على الرغم مما يحكى عن آفة النسيان وشراسة الزمن            وهنيئاً لنا بعودته وإننا لننتظ    
 .وشكراً



  ))كلمة لسعادة الأستاذ والشاعر الكبير حسن عبد ا القرشي(( 
 : بسم االله الرحمن الرحيم، سادتي الأكارم السلام عليكم ورحمة االله وبركاته-

ولذلك رأيت  ما ينبغي إلى الجهد الذي تبذله       لقد مضى زمن ونحن نحضر الاثنينية دون أن نشير ك         
ثقافية رائعة، اضطلع ا فرد        وبالحديث عما نراه من أهميتها، فالاثنينية رسالة       أن أبدأ هذه المرة بتحيتها    

واحد من أبناء الوطن رأى أن يشارك بجهده في دعم الصرح الثقافي لوطنه، وجهده غير قليل وها هي                   
استوعبت وتستوعب كل أسبوع جمهرة مصطفاة من مثقفي الأمة           ذي قد أينعت وكثر قطافها و      

يحضرون ويحاضرون ويتناقشون في العديد من شؤون الثقافة والفكر في جو تسوده الأنسة والمتعة                 
ويكون فارس الأسبوع ومكرمه واحد     ..  العقلية وتعطره دائماً نسمات الشعر الأصيل العذب الرقراق       

بناء الوطن العربي الواسع أو من أبناء الثقافة على امتدادها الإسلامي أو            من أبناء الوطن القطري أو من أ      
فحيا االله هذا الجهد الفردي للصديق النبيل الأستاذ عبد المقصود خوجه، هذا              ..  العالمي دون تفريق  

الجهد الذي تنوء بحمله وبعبئه العصبة ذوو القوة، أقول هذا وأنا أعرف مدى الحياء والتواضع اللذين                 
لآن بردي صاحب الاثنينية، وفي طليعة من كرمهم وتكرمهم الاثنينية صفوة الأكاديميين من أبناء                يم

البلاد وفي طليعة هذه الصفوة الحاصلون على أعلى درجات التشريف الجامعي من تسلم منهم رئاسة                
تور منصور  جامعات الوطن الغالي وعمادات كلياا العريقة ورئاسات أقسامها كالأستاذ الكبير الدك           

التركي وضيف الليلة الصديق الأستاذ الكبير المربي العريق الدكتور أحمد الضبيب عدا الذروة من                 
 .الجامعيين الفضلاء

والدكتور الضبيب أحد العاملين السباقين المشاركين في بناء الصرح الجامعي على هدى وبصيرة              
تقدير الواجب ووفرة العطاء وهو يمت       وقد أيسر به كثيراً واتصف بحنكة الإدارة وكمال الأداء و           

.. بالنسبة إلى عائلة من أعرق العوائل وأكرمها وأقرا إلى الفضل وللمرء من معدنه وعنصره نصيب               
وقد مر بنا ذكر ذلك الثبت الطويل من جهده وجهاده اللذين خلفا له أبناء ومريدين عاملين يتعطر                   

ر والعرفان، ولا حاجة بنا إلى ذكر أعماله ايدة فهي          ذكرهم، وترطب اد على ألسنتهم جميعاً بالشك      
االله والجامعة دائماً هي قمة التحصيل العلمي والثقافي الفاعل والمتفاعل ونحمد           ..  ملء السمع ملء البصر   

 الغالية تسعد بالعديد من الجامعات الراقية التي تتمتع         بلادنا  وأفضاله، فقد أصبحت    جميعاً على فضله  
كاديمي من عليا الجامعات والمراكز الجامعية والعالمية، ولي سابقة في تحية جامعاتنا نثراً               بالاعتراف الأ 

وشعراً، وحينما كانت عندنا جامعة واحدة هي جامعة الملك سعود قلت في ختام إحدى قصائدي في                 
 :تحيتها

وعشتم للغد العبقري خير ثماره       
. 

ىــلاد مرح ـاب الب ـا شب ـي 
. 



دارهــودة الغريب ل  ـا ع ــإ
. 

ي بلادكم جامعات  ــت ف ـوسم 
. 

وها هي جامعاتنا المالئة لربوع الوطن قد سمت وزكت وآتت أكلها الطيب الناضج والحمد االله،               
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

 محمد سعيد الشعفي. كلمة لسعادة د (( 
  ))الملك سعود بجامعة ميد كلية الآداب ع

أشكر الأستاذ عبد المقصود خوجه لدعوتي للتحدث عن الصديق أحمد الضبيب، والذي تشرفت             
شخصياً بالتعرف عليه منذ سبعة وثلاثين عاماً خلت، وذلك عندما عدنا من رحلتنا العلمية من القاهرة،                

صت لنا غرفة واحدة أطلق عليها       جامعة الملك سعود، وقد خص     -وتم تعييننا كمعيدين في كلية الآداب       
ولكن معرفتنا ببعض ظلت سطحية في بداية الأمر لأننا كنا نعامل بعضنا البعض بطريقة              .  غرفة المعيدين 

رسمية خالية من الود والمحبة، غير أن علاقاتنا أخذت تنمو رويداً رويداً وتتوطد خاصة بعد أن سافرنا                  
ريطانيا زادت قوة ورسوخاً، فقد قدر لنا أن نلتحق بجامعة           وفي ب .  سوياً من المملكة فبيروت فالقاهرة    

ببريطانيا وتم انتماؤنا أنا والدكتور الضبيب والدكتور عبد الرحمن الأنصاري إلى قسم الدراسات             "  ليدز"
السامية، بل كان من محاسن الصدف أن يشرف علينا الثلاثة أستاذ واحد مع العلم أنه ليس متخصصاً                  

 الضبيب كما لم يكن ملماً بموضوع تخصصي         الصديق العزيز أحمد  وهو ميدان   في موضوع الأمثال    
للجزيرة العربية، إلا أنه كان عبارة عن مكتبة متنقلة يدرس كما ندرس ويستقصي عن                التاريخ الحديث 

كل صغيرة وكبيرة ويبذل جهوداً خارقة في قراءة ما يقع تحت يده في تخصصاتنا لكي يستطيع متابعتنا                  
قيقة ويرسلنا من وقت لآخر لبعض المختصين البارزين لكي يطلعوا على ما أنجزناه ويدونوا                متابعة د 

ملاحظام وتعليقام، وللحق فالرجل عبارة عن موسوعة، فقد حباه االله الفهم والقدرة على العمل،               
 والإيطالية  وقد ساعده على ذلك تمكنه من لغات كثيرة منها العربية والإنجليزية والألمانية والفرنسية              

 .والأسبانية ناهيك عن معرفته معرفة تامة باللغات الشرقية القديمة
وقد عشنا نحن الثلاثة عيشة إخاء ومودة لا نفارق بعضنا البتة، وقد حظيت بصفة شخصية                  
بإهتمام ورعاية الأخوين العزيزين فقد كانا متزوجين ويسعى كل منهما أن ألبي دعوته لتناول وجبة                 

ركت ذلك فبدأت أنتحل الأعذار للتظاهر بأنني مشغول بينما في حقيقة الأمر أنني أتوق              وقد أد .  شهية
 إلى تلبية دعوة أحدهما وبالطبع هذا في الأيام العادية، أما في عطلة اية الأسبوع وبالتحديد يوم                   -

السبت، فقد درجنا أن نقضيه عند أحدهما وبعد أن تزوجت وتم إحضار زوجتي صرنا نقضي يوم                   
 .لسبت عند واحد منا أو نقوم برحلة ترفيهيةا



ومن خلال إقامتنا في ليدز ووجودنا في قسم واحد نشأت بيننا ألفة ومحبة لدرجة أن الصديق                  
أحمد عندما أخبرته بعزمي على الزواج أبى إلا أن يقدم التهنئة بحضوره شخصياً إلى أا غير مبال بصعوبة                  

على أن نقبل دعوته ونسافر في طريق عودتنا معه إلى المدينة            السفر ومشقته وزاد على ذلك أن أصر        
واستمرت علاقاتنا ببعض عائلياً وشخصياً قوية ومتينة حتى        .  المنورة لكي يستضيفنا في دارته ويحتفى بنا      

 .اليوم
ثم عدنا إلى أرض الوطن لنبدأ فترة البناء بناء الأجيال كل في مجال تخصصه فأخذ الصديق أحمد                  

 قسم اللغة العربية يبذلون جهوداً جبارة ليس فقط في أمور التدريس والبحث العلمي وإنما                وزملاؤه في 
الإسهام في الكتابة الصحفية وإلقاء المحاضرات العامة في المنتديات الأدبية والرياضية والمشاركة في                

لمختلفة لم تفت في    على أن تلك الأعباء والأنشطة ا     .  الندوات التلفزيونية والأحاديث الإذاعية وغير هذا     
وترجم كتاب اللهجات الشرقية    [عضده ولم تمنعه من الاهتمام بالتأليف فحقق العديد من المخطوطات           

ونشر بعض الأعمال الرصينة التي تدل على سعة إطلاعه وتفوقه العلمي،            ]  من الإنجليزية إلى العربية   
عربية وهو أول سعودي يتولى هذا      ومن هنا فقد وقع عليه الاختيار ليشغل منصب رئيس قسم اللغة ال            

المنصب وفي قسم اللغة العربية أهتم بالتراث الشعبي واللهجات الشعبية وهداه تفكيره وزملاءه في قسم               
اللغة العربية إلى إنشاء جمعية التراث الشعبي التي كان أول مهامها جمع التراث الشعبي بكل أنواعه                  

مة المتحف الشعبي الذي يحتوي على ثروة وطنية نادرة لا          والانكباب على دراسته وقد نتج عن هذا إقا       
 اختيرتقدر بثمن، وكذلك إقامة ندوات للتراث الشعبي تعقد سنوياً في رحاب جامعة الملك سعود ثم                 

أميناً لجائزة الملك فيصل فأرسى قواعدها وشرع قوانينها وأقترح موضوعاا ووضع أهدافها وشروطها             
في الآفاق لدرجة أنه أضحى يشار إليها بالبنان وكسب بذلك سمعة مرموقة            فبدأت قوية وأنتشر صيتها     

فتحت الطريق له فيما بعد بتعيينه في منصب رفيع هو وكيل الجامعة للدراسات العليا والبحث العلمي،                
وكنت أعرف تماماً أنه صعب     .  وقد أسهم في وضع الأسس والقواعد الأكاديمية القوية في نظام الترقيات          

 ولذا أذكر أنني عندما ذهبت إلى مكتبه لتهنئته أوصيته خيراً بزملائنا في الكليات العلمية لأم                 المراس
استقبلوا تعيينه بالتذمر وعدم القبول ويا ليت أنني لم أفعل ذلك لأنه مال لهم كل الميل وأعرض عن                    

الكليات العلمية وأخذ   ثم عين مديراً للجامعة فاستمر في محاباة الأخوة في           .  زملائه في كلية الآداب   
أما إذا احتاج إلى الترويح عن نفسه والابتعاد عن          .  يقرم ويعينهم في المناصب القيادية في الجامعة       

 يث الودية دالأحا  أذنيه بالفكاهة وتبادل  الروتين اليومي الممل نراه يهرع إلينا أصدقاءه ليشنف           
كانت تجربتي معه جيدة، وخاصة بعد أن تم        هذا فقد      الأدبية والثقافية، وعلى الرغم من     والمطارحات

تعييني عميداً لكلية الآداب فلقد وجدت منه كل عون ومساعدة ولعل ذلك يعود إلى ما بيني وبينه من                  
 .المودة الصادقة والمحبة الزائدة التي تفوق الوصف

 .وفي الختام أشكركم على إصغائكم والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



  الأستاذ السيد أياد أمين مد�يكلمة لسعادة(( 
  ))الكاتب والأديب المعروف

بسم االله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على خاتم الأنبياء والمرسلين، أيها السادة أساتذتي                -
وإخواني السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، لقد أسعدني الصديق العزيز الأستاذ عبد المقصود خوجه                

أحمد الضبيب، وتأتي سعادتي    .  عة أو تزيد أن أشارك بكلمة في الاحتفاء بمعالي د         حين طلب مني قبل سوي    
لما أحمله للدكتور أحمد من محبة واحترام وإكبار، ولا أدعي أن ذلك نتيجة لزمالة، فعندما كان الدكتور                  

ارات يصول ويجول في قاعات الدراسة في جامعة القاهرة أو في قاهرة المعز كنا نحن حينها نلعب في ح                  
المدينة المنورة، ولعل سبباً آخر من أسباب تلك المحبة هو أننا نعتبر الدكتور أحمد من أبناء المدينة شاء أم                   

 هذه نكتة للإخوان من     -حتى أنفي عنه صفة المكاوية حرصاً على سمعته الحسنة في هذا المحفل              (أبى،  
شتركة لتركيا وقد كان من حسن      أحمد جمعتني به صدفة حسنة في رحلة م        .  لكن الحقيقة أن د   )  مكة

الطالع وحسن حظي أنا أن دامت الرحلة أكثر مما كان متوقعاً فسعدت وسعدنا جميعاً بصحبته وعرفنا                 
فيه سعة الصدر وحسن الخلق وكريم الصحبة، وأبوته الحانية على من كان مثلي في ذلك الوقت، وليس                 

أحمد تناول  .  الشعفي سوى أن أتمنى لو أن د      .   ود منصور الحازمي .  لي أن أضيف كثيراً إلى ما تفضل به د        
في كلمته التي نترقب سماعها منه هذه الأمسية أن يحدثنا قليلاً عن نواحي تجربته المختلفة الأكاديمية                  

في جامعة بريطانيا، وعمل وترأس       والعملية، فقد درس معاليه في جامعة القاهرة، ثم أكمل دراسته العليا          
 الجامعة الأم في المملكة العربية السعودية، يا ترى ما هي حصيلة تلك التجارب              جامعة الملك سعود وهي   
أحمد الجو الأكاديمي بين جامعات ذات تقاليد مختلفة وبيئة علمية مختلفة ؟             .  المختلفة ؟ كيف وجد د    

 فهمت من   - كأنني   -وكيف يجد الجامعات في المملكة عموماً فهل هي مجرد مدارس ثانوية كبيرة كما              
لأستاذ عبد المقصود خوجه وهو يلمح ويشير، وقد كان حديثه صريحاً لا تلميحاً في الحقيقة، فإن                   ا

كانت هذه تلميحات الأخ عبد المقصود لا أدري كيف ستكون تصريحاته ؟ لكننا الحقيقة نتوق إلى                  
 فيها سنوات   أحمد يحدثنا عن اختلاف التقليد الجامعي بين هذه الجامعات التي قدر له أن يقضي             .  سماع د 

أحمد المبكر بالتراث الشعبي، حبذا لو حدثنا       .   د اهتمامأيضاً لاحظنا   ..  عديدة ويرقب ويدرس ويقارن   
قليلاً عن هذه الناحية، أي تراث شعبي ؟ ولأي غرض ؟ وكيف يمكن المحافظة على التراث عموماً في                   

افظة على التراث أن ترتكز عليها ؟       بلد مثل المملكة العربية السعودية ؟ ما هي الفلسفة التي يمكن للمح           
أيضاً لمعاليك بحث كما قيل لنا عن أعمال الشيخ محمد بن عبد الوهاب، والشيخ كما نعرف جميعاً له                   
الدور البارز في تكوين الضمير اتمعي للمملكة العربية السعودية، هل وجد جديداً في دراسته ورصده               



غ النظامي التي قيل إنه ترأسها في وقت ما، فأي فراغ نظامي            لأعمال الشيخ ؟ وما هي طبيعة لجنة الفرا       
كان الذي درسته تلك اللجنة، وهل هناك ما يمكن أن نستفيده من أعمالها ونتائجها ؟ الحقيقة كما قلت                  
هناك أساتذة أفاضل لا بد أن تعطى لهم الأولوية في الحديث عن معاليه ولكن أرجو أن نتيح له جميعاً أن                    

 .ولكم الشكر.. باستفاضة ونستفيد من تجربته الممتدة أكاديمياً وعلمياً وإدارياًيتحدث لنا و
 .والسلام عليكم ورحمة االله

 

 كلمة لسعادة الدكتور محمد بن عبد الرحمن الهدلق (( 
  ))الدراسات العليا بجامعة الملك سعود  عميد كلية

 شكراً جزيلاً لراعي هذا الحفل      بسم االله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على رسول االله،           -
الأستاذ المفضال عبد المقصود خوجه على هذا التكريم الذي يقوم به في الاثنينية التي طارت شهرا في                  

وأظن أننا لو استقبلنا من أمرنا ما استدبرنا نحن الذين جئنا من            ..  شرق المملكة وغرا وشمالها وجنوا    
رح، وأن يسأل كل واحد منا صاحبه عما يريد أن يقوله عن              الرياض فإنه كان ينبغي لنا أن نتصا       

الدكتور الضبيب، أقول هذا لأن ما سأقوله قد تعرض له كثيرون، والذي أحرق الورقة التي سأقدمها                 
أقول ما أن يذكر    ..  هو عريف هذا الحفل لأنه قد قرأ عليكم سيرته الذاتية وهي التي غرفنا منها جميعاً               

بن محمد الضبيب في مجلس من االس حتى ينصرف الذهن رأساً إلى العلم وإلى               معالي الدكتور أحمد    
الجامعة وما يتصل ا من أمور أكاديمية وأدبية فهو رجل قد عشق العلم منذ الصغر رباه والده على                    
حب العلم وعلى الجد والمثابرة وربطه بالكتب منذ أن كان في عمر ينصرف فيه عادة من هو في مثل                    

 الكتب وما اتصل ا إلى أمور هي أكثر إغراء وأخف على النفس، لقد كانت لوالده رحمة االله                  سنه عن 
عليه مكتبة مترلية تضم عدداً طيباً من المصادر الشرعية والأدبية نشأ ابنه على التزود منها، والنهل من                 

 .معينها، ومن هنا نشأ الدكتور الضبيب عاشقاً للتراث مهتماً بدراسته ورصده
وتتبع السيرة الذاتية والأدبية للأستاذ الدكتور أحمد الضبيب أمر يطول شرحه لو حاولنا                 -

الوقوف عند تفاصيلها ولهذا فإننا سنكتفي بإشارات موجزة لعلها تكون مناسبة لمثل لقائنا في هذه الليلة                
 قاله الزملاء فإن للتكرار     وأغفروا لي أيها الأخوة الكرام إن أنا كررت شيئاً ولو كان كثيراً مما            ..  المباركة

الدكتور الضبيب التحق في مطلع شبابه بالمعهد       ..  في اللغة العربية دلالة وهو أنه يؤكد ما اجتمعنا لنقوله         
العلمي السعودي بالمدينة المنورة وهناك بدأت تتفتح مواهبه حيث نجده يبدأ في قرض الشعر ويساهم به                

مي بالمدينة فقد ذكرت صحيفة البلاد السعودية أنه قد ألقى           لحفلات التي كان يقيمها المعهد العل      ا في
 وبعد تخرجه من    ..هـ١٣٧٤قصيدة في حفل مشترك أقامه المعهد العلمي والمدرسة الثانوية في عام             



المعهد العلمي التحق بكلية الآداب بجامعة القاهرة، ومن هناك أخذ يبعث بمقالات عن أبي الطيب المتنبي                
 وبعد عودته من    ..لسعودية التي كان يرأس تحريرها الأديب عبد الفتاح أبو مدين           إلى صحيفة الرائد ا   

، ثم ابتعث إلى ليدز     ـه١٣٨٠البعثة في مصر عين معيداً بكلية الآداب بجامعة الملك سعود في عام               
كما قيل، وكان موضوع الرسالة هو ما         هـ١٣٨٦ببريطانيا حيث حصل منها على الدكتوراه عام         

ريف الحفل، وبعد عودته عمل مدرساً بقسم اللغة بكلية الآداب وتدرج في السلم                سمعتموه من ع  
الأكاديمي حتى حصل على درجة الأستاذية كما أنه تدرج في السلم الإداري بقسم اللغة العربية إلى                  
عميد شؤون المكتبات، فوكيلاً للجامعة للدراسات العليا والبحث العلمي، ثم مديراً للجامعة، وقد               

ه الأعمال الإدارية كثيراً ولكنها لم تستطع أن تصرفه عن البحث العملي والكتابة الأدبية فقد كان                شغلت
يسترق الوقت ليخلو بنفسه في مكتبته العامرة يؤلف ويبحث، حتى أخرج للناس كتباً علمية رائدة في                 

سدوسي، وقد ترجم   مجالاا، من هذه الكتب ما ذكره العريف، كتاب الأمثال لأبي فيد مؤرج العمر ال             
ونشرته له جامعة   "  دراسات في لهجات شرقي الجزيرة العربية      "إلى العربية كتاب الدكتور جوستون       

الملك سعود، وأيضاً آثار الشيخ محمد بن عبد الوهاب سجل ببلوجرافي، كما نشر مؤلفات على مرافئ                
من الموضوعات الأدبية، وله    التراث، وهو يحتوي على عدد من الأبحاث التي نشرها فيما يتعلق بعدد              

كتاب خفيف الظل جداً وهو الأعمش الظريف، لأنه يتحدث عن هذه الشخصية الفكهة المرحة الذكية               
وهناك ..  اللماحة، وأيضاً له كتاب عن بواكير الطباعة والمطبوعات في بلاد الحرمين، وله أوراق رياضية             

نها إخراج نسخة محققة تحقيقاً علمياً       كتب أخرى يقوم الدكتور الضبيب بإعدادها للنشر من ضم          
لكتاب مجمع الأمثال للميداني، هذا كتاب قد حقق من قبل لكنه حققه تحقيقاً جديداً، وله كتاب عن                  

 .حركة إحياء التراث في المملكة العربية السعودية
والأستاذ الدكتور الضبيب مثل ما ذكر صديقنا الأستاذ الدكتور الحازمي صاحب أولويات              

اتفقنا على أن له أوليات فقد أسس       ..  ادات، صدقوني لم أكن قد اطلعت على ورقة الدكتور منصور         وري
بعد عودته مباشرة من البعثة جمعية اللهجات، وأيضاً متحف التراث، وأهلته شهرته الأكاديمية والأدبية               

وكيلاً للجامعة   إلى أن أصبح     ـه١٣٧٩لأن يصبح أول أمين عام لجائزة الملك فيصل منذ إنشائها عام            
 كما أهلته مترلته الأكاديمية لأن يصبح عضواً في عدد من االس واللجان من بينها               ـه١٤٠٦في عام   

 ٨٠مجلس الآثار والس الأعلى للإعلام وهو عضو في أكاديمية المملكة المغربية منذ إنشائها في عام                  
ي بمركز الدراسات العربية في جامعة      عضو مؤازر في امع العلمي العراقي وعضو الس الاستشار         

والأستاذ الدكتور الضبيب يحمل ميدالية الاستحقاق من الدرجة الأولى من           ..  جورج تاون بواشنطن  
المملكة العربية السعودية، هذه نبذة مختصرة عن السيرة العلمية والإدارية للأستاذ الدكتور الضبيب أما              

ئه وطلابه فالحديث عنها ممتع وشيق وأنا وإن لم أكن من            الجوانب الأخرى في حياته وعلاقاته بزملا      



زملائه في فترة الدراسة فإني قد عرفته منذ ما يقرب من إحدى وثلاثين سنة، وهذا الحديث الشيق يحتاج                  
 .إلى وقت طويل لا تتسع له هذه المساهمة القصيرة في هذه المناسبة الكريمة

باسم هذه الوجوه الكريمة الحاضرة في هذه الليلة         متعك االله بالصحة والعافية يا أبا عمرو، و        
أحييك وبارك االله في من دعا إلى هذا الاحتفال الرائع وشكراً له من الأعماق احتفاءه بأهل الأدب                   

 .والفضل
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

 كلمة لسعادة الدكتور حمزة المزيني (( 
  )) ود بجامعة الملك سع رئيس قسم اللغة العربية

 السلام عليكم ورحمة االله وبركاته -
بسم االله الرحمن الرحيم، أود في البداية أن أشكر الأستاذ عبد المقصود خوجه على تفضلّه                  
بدعوتي، خاصة لأن لي علاقة بالمكرم خاصة، ففي الواقع دعوته لي اعتبرها بالنسبة لي شيئاً مهماً جداً                  

عض الحق لأستاذي، كنت أتوقع من الأساتذة الأفاضل الذين هم          لأنني لا بد أن أُبدي في هذه الليلة ب        
على علاقة أوثق بالدكتور أحمد الضبيب، مثل الدكتور منصور الحازمي، والدكتور الشعفي، أن يبينوا               
ليس الجانب المضيء في سيرة الدكتور أحمد الضبيب وإنما الجانب السيء ولأنني أنا من طلابه وأعرفه لا                 

لجانب السيء، أما الجانب المضيء فيعرفه الإخوان ولذلك جرؤت على كشف المكرم             أعرف منه إلا ا   
كتبت ما أريد أن أقوله عن حبي وتقديري لأستاذي، لكني غيرت رأيي عندما رأيت              ..  بين أيديكم الليلة  

 .كل الكلام عن الحب والتقدير، وله مني كل الحب والتقدير
نني لم أعد أتذكر كلمة واحدة مما تعلمته منه، وذلك على           أود في البداية أن اُطمئن أستاذي أحمد أ       

الرغم من الكم الهائل والمعلومات التي تلقيتها منه عن العصر الجاهلي، وعلى الرغم من ذلك الغوص                 
العميق في الكشف عما تعنيه تلك القصائد الكثيرة الطويلة التي كان يدرسها لنا، وهو ما كان يستدعي                 

مماحكات الزوزني وغيره من شارحي الشعر القديم وكذلك على الرغم من تلك             الانغماس الكامل في    
المعلومات الثرية التي تلقيتها منه في مادة اللهجات العربية، والوضع اللغوي في العصر الجاهلي وصدر                
الإسلام وكانت تلك المعلومات بالنسبة لي في ذلك الوقت جديدة وطريفة، فقد نسيت ذلك كله،                 

لك أنني اكتشفت فيما بعد الحقيقة في جوانب كثيرة على خلاف ما تعلمته منه، لكن                 ونفهم من ذ  
نسياني للمعلومات التي درستها على يديه يمكن أن يفسره القول المشهور لأوسكار وايلد وهو إن                  
 التعليم ممتاز لكن أفضل ما نتعلمه لا يأتي من طريق التعليم، فصحيح أنني نسيت ما تعلمته من معلومات                 



لكني لم أنس ما اكتسبته من تلمذتي على يد الأستاذ الدكتور الضبيب من أمور جوهرية أخرى تفوق                  
تلك المعلومات أهمية، ولا بد من ملاحظة الفرق بين كلمتي التعلم والاكتشاف، التعلم نتيجة حتمية                 

ومما يفسر  ..  ى وأنفع للتلقين أما الاكتشاف فهو جهد غير واع يقام به تلقائياً وينتقل بالعدوى وهو أبق             
 بأن المعلومات متغيرة دائماً     وأقنعنينسياني لتلك المعلومات أيضاً أن الأستاذ الدكتور الضبيب علمني           

فكلما تقدم البحث توسع مجال الرؤية وجدت طرائق جديدة في الحصول على معلومات أوفى وأدق،                
لحس البحثي وتقتصر فائدا على كوا وسيلة       بل أنه كان يعلمنا أن المعلومات التي تتعلم وسيلة لتربية ا          
فإذا نسيت ما علمني الأستاذ من تلك        ..  لاكتشاف الأنظمة المتخفية وراء ظاهر هذه المعلومات       

المعلومات فإن عذري أنني كنت أنفذ ما كان يطالب طلابه به فهو الذي ينبغي أن يلام، كما اكتشفت                  
 أنني فقدت موهبتين مهمتين هما قول الشعر وحس           أنني فقدت نتيجة لتتلمذي على أستاذي أحمد       

خر الدكتور منصور الحازمي المعروف بحس الدعابة المتميز        الدعابة، ولم يفلح تتلمذي على أستاذي الآ      
والشاعرية الرقيقة أن يعيد لي ما فقدته، وسبب فقدي لهاتين الموهبتين أن أستاذي أحمد كان وما يزال                  

 لا بد أن تؤدي إلى مثل هذه النتيجة، ومن هذه الخصائص الدقة الفائقة              يتحلى بعدد من الخصائص التي    
في البحث والتحري والتنقيب، والتأني في النظر والاستقصاء، فأظن أن هذا هو الذي جعلني أفقد حس                

 وليس هناك علاقة بين كلمة      -الدعابة والشعر، وذلك أن هاتين الموهبتين تتطلبان مخيلة ضبابية حالمة            
 بعيدة عن الوضوح والصرامة والدقة التي تأتي نتيجة لتلك الخصائص، ولا             -، واسم الدكتور    ضبابية

 حس الدعابة وقول    -يعني هذا أن الأستاذ الدكتور الضبيب لا يتحلى ما في ذلك الوقت أو الآن                
  يزال يتمتع بحس   من الشعر، فقد كان وما      كلامي بأن له الكثير    والدكتور الحازمي أيد     -الشعر  

الدعابة وقول الشعر ولكن ذلك يعني فقط أنه كان ممثلاً بارعاً جعلني أصدقه وأقتنع بطريقته وأحاول                 
تلبس تلك الخصائص على حساب ما كنت أظن أني أتمتع به من مواهب، أما هو فظل يجمع بين تلك                    

 ويصدق عليه المثل    الخصائص العلمية الصارمة وهاتين الموهبتين الجميلتين، فهو قد خدعني في واقع الأمر           
ومن أهم الخصائص التي يتمتع ا وقل من يباريه فيها البراعة في              ..  القائل رمتني بدائها وانسلت   

استعمال اللغة وتتبين هذه الخصيصة في طلاوة الأسلوب وتفننه في التعبير عن أفكاره بلغة مشرقة مؤثرة                
لا بد من الإشارة هنا عن وجهة نظره        وهي خصيصة عجزت عن تعلمها منه، وبخل هو بتعليمي إياها و          

الصحيحة عن اللغة، فوجهة نظره في دراسة اللغة وتعليمها قديمة جداً على كثير من المواقف التي                   
يعتنقها من يهتمون ذه الظاهرة الإنسانية الفريدة، فهو ينظر إلى العربية على أا جزء من هويتنا                   

لكاً خاصاً للذين ماتوا قبل منتصف القرن الثاني          وشخصيتنا نحن العرب المعاصرين فهي ليست م       
الهجري، إذ هي لغتنا أيضاً كما كانت لغتهم، فيجب إذاً ألا يوحى إلينا بأن أقصى ما يمكن أن يطمح                    
إليه العربي المعاصر هو أن يبرع في محاولة تقليد العرب الأوائل، بل أنه يوحى إلينا أيضاً في بعض                     



حتى من تقليدهم، وعلى ذلك فإن هذه المواقف تقتضي منطقياً النظر إلى             الأحيان أنه لن يتمكن أحد      
العربية على أا لغة ميتة لا متكلمين أحياء لها، مثلها في ذلك مثل اللاتينية، وتجهل هذه المواقف أو                    
تتجاهل حقيقة أن العصر الذهبي للغة العربية لم يكن العصر الجاهلي وإنما كان العصر العباسي هو عصر                 
العربية المتميز عندما أصبحت العربية لغة عالمة وعالمية، وما يدل على أن العربية لغة حية متنامية وأا لم                  
تتوقف بعد النصف الأول من القرن الثاني، ويرى الأستاذ الدكتور الضبيب أن استئناف هذه اللغة عند                

ديداً يقوم على النماذج الشائعة في      المتكلم العربي المعاصر وأحياءها في وجدانه يتطلب وصفها وصفاً ج         
الكلام العربي في مختلف عصوره وأن يميز بين النحو الذي يدرسه متخصصون بوصفه تفسيراً للنظام                 
اللغوي العربي، والنحو الآخر الذي تنشأ عنه السليقة اللغوية الكفؤة عند المتكلم العربي المعاصر سواء                

التخصصات، وإذا لم يتحقق ذلك فإننا سنقع لا محالة فريسة          متخصصاً في اللغة أم في غيرها من          أكان
للغات الأجنبية والعاميات الإقليمية الضيقة، واللغة العربية الميتة التي لا تخدم وظيفة حية، ولو أتيح                 
اال لتنفيذ نظراته الدقيقة هذه عن العربية لكنا في ظني في وضع أفضل مما نحن عليه وذلك أن اللغة                    

ة الوحيدة لتوصيل العلوم، فكيف يمكن توصيل العلوم إلى عقول الناس وكيف يمكن أن تبنى               هي الوسيل 
معرفة متماسكة تثمر معرفة متماسكة ونحن نقول لغة لا يشعر الإنسان معها بالاطمئنان إلا إذا كان                  

قفه العقلانية  لقد أثر الأستاذ الدكتور الضبيب في طلابه بمنهجه ودقته وحيويته وبعد نظره وموا            !!  صامتاً
من اللغة العربية، وذلك ما يبقى بعد أن تتقادم المعلومات أو تنسى فإذا ذكره طلابه فإنما يذكرون                   
غرسه الروح النقدية المتفتحة فيهم وبناءه لشخصيام ليكون كل واحد منهم متفرداً في وجهات                 

كانوا وما يزالون يمثلون جيلاً     إني أعد نفسي محظوظاً بتتلمذي على نخبة من العلماء الذين             ..  نظره
متميزاً شق طريق التعليم الحديث المعتمد على الكفاءة الوطنية وأسس لنهضة فكرية تتلمذ عليها طلام               

كما أنني محظوظ بانتمائي    .  وغير طلام في الوطن كله، وفي مقدمة هؤلاء العلماء أستاذي أحمد الضبيب           
الملك سعود الذي ينتمي إليه الأستاذ الدكتور الضبيب وزملاؤه          إلى قسم اللغة العربية وآداا بجامعة       

الرواد، وإنني ليملؤني الزهو كما يقول الأستاذ الزميل الدكتور عبد االله الغذامي عندما أجيب من                 
يسألني بأنني من قسم اللغة العربية وآداا بجامعة الملك سعود، وأجد أن رد فعل السائل دائماً هو إذن                  

أليس هذا مما يفخر    ..   الأستاذ الدكتور الضبيب والأستاذ الدكتور الحازمي وفلان وفلان        أنت من قسم  
به ؟ خاصة إذا كان الذي يوجه إليه السؤال مثلي، ممن تتلمذ عليهم وإنني لسعيد أيضاً أن يتفضل                    

لاء أستاذنا الضبيب بالتدريس مرة أخرى في قسمه الذي رعاه منذ سني النشأة الأولى وقد شعر الزم                
جميعاً في القسم أن وجوده معنا يضفي على قسمنا ألقاً حاضراً زيادة على الألق التاريخي الذي أضفاه                  

أساتذة الجيل، وواحد من       وأعود وأؤكد أنني سعيد جداً بحضور تكريم أستاذ من          ..هو وزملاؤه عليه  
ع والبصر وسيظل    وسيظل معالي الأستاذ الدكتور أحمد الضبيب ملء السم         ..أعمدة الثقافة والفكر  



طلابه أوفياء له لقاء ما بذره في نفوسهم من شغف بالعلم وحرصٍ على الأنفة من العادي والسطحي                  
وفوق ذلك كله بذر الانتماء للغة العربية فيهم وبذل الجهد في الارتقاء ا وتخليصها من سيطرة المواقف                 

 .ه لهذا اللقاء البهيجالتقليدية، وأكرر الشكر للأستاذ عبد المقصود خوجه على دعوت
 . والسلام عليكم

 عبد ا المعطا�ي،. كلمة لسعادة د(( 
  ))بجامعة الملك عبد العزيز بجدة  أستاذ النقد الأدبي

 :بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين -
 أو رئيس عن رئيسه     لأن يتحدث زميل عن زميله أو صديق عن صديقه أو طالب عن أستاذه             

فهذا شيء جرت العادة فيه، وأما أن يتحدث رجل بعيد عن كل هذه الإطارات وكل هذه القيود                   
فأتصور أن لحديثه نوعاً آخر من المفهوم ونوعاً آخر من التذوق، فمعالي الأستاذ الدكتور أحمد الضبيب                

 وأرجو أن يسمح لي جرأتي      - أحتج إليه    -   أيضاً -لم أزامله ولم أتتلمذ على يديه ولم يرأسني يوماً ما ولم            
 في طلب ما، طول مناصبه في جامعة الملك سعود وبالتالي فإني أرجو أن يكون هذا الحديث                   -هذه  

متجرداً نوعاً ما من مثل هذه القيود التي يتقيد ا الإنسان مهما كان شعوره، ومهما كانت موضوعيته،                 
شيخ عبد المقصود خوجه المتفضل ذا التكريم قبل يومين أو           إلي الدعوة من الأستاذ ال     أرسلتوحينما  

ثلاثة أيام بالفاكس كان لدي مساحة من الوقت، أن أكتب ما أريد، وأن أكتب عن فكر الأستاذ                    
 من  أجعل  رأيت أن آتي في هذه الليلة لكي      الضبيب، وعن نقده وإني بحمد االله لقدير على ذلك ولكن           

ويقولون إن خير دراسة للنص هي أن تصادم هذا النص، ولا أتصور              أدبياً،الضبيب نصاً شعرياً، أو نصاً      
أنني أستطيع أن أصادم الضبيب لضخامته، وأيضاً ضخامة مكانته وعلو قدره، وقبل أن أتحدث عن                 
الأستاذ الضبيب، أود أن أتحدث بإشارة سريعة إلى الجمهور، كنت أتوقع أن يكون الجمهور أكثر من                 

ثنينيات السابقة لأن الأستاذ الضبيب عالم جليل، وفاعل في ساحتنا الثقافية           الاودنا في   ذلك بكثير كما تع   
ولكن يبدو أن المقاييس قد اختلفت وأن المفاهيم قد اضطربت، حينما جاء أبو علي القالي إلى الأندلس                 

قديراً له وأنه   استقبله أهل الأندلس على رأسهم والي المدينة على مسيرة يوم من المدينة إجلالاً له وت                
مهما كانت، ومهما بلغ الإنسان من المناصب الإدارية سوف تذهب هذه المناصب يوماً ما ويبقى شيء                
واحد؛ يبقى العلم والمعرفة وما تركه من أثر في هذا اتمع، ولذلك عندما جاء أحد ملوك الغساسنة إلى                  

م فيحسن، قال وكنا يا أمير المؤمنين       سيدنا عمر بن الخطاب، قال له إن حسان بن ثابت كان يقول فيك            
نعطيه فنجزل، قال ذهب ما أعطيتموه وبقي ما أعطاكم، فإن ذهب الشيء الكثير من هذه المناصب                  



التي تقلدها الأستاذ الدكتور الضبيب سوف يبقى ما أعطانا من الفكر ومن العلم ومن الثقافة، ولا شك                 
 . خدينه ومساوٍ له في القدر والعلمالحازمي وهو. أننا جميعاً كما تفضل الأستاذ د

الضبيب من خلال مقالاته الجريئة ومن خلال إهتمامه بالتراث وإنني صادقت           .  إننا جميعاً عرفنا د   
 هـ،٩٨الضبيب من خلال مقالين فقط، المقال الأول دكتوراه الصيف وكان ذلك في عام              .  الأستاذ د 

وراه الصيف وكل يغني على ليلاه، ودكتوراه الصيف        وكتبت مقالاً حييته فيه وأنا لم أره من قبل، دكت         
الضبيب ينظر إلى أستاذ الجامعة بمنظار أكاديمي علمي، وليس بمنظار اجتماعي           .  يدل على أن الأستاذ د    

أو أنه حاز على شهادة الدكتوراه وهذه سوف آتي عليها بعد هنيهة من الوقت، ومن هو الأستاذ الذي                  
وشيء ذ الذي لا يستحق التكريم، فهذا شيء يعود إلى الأستاذ نفسه             يستحق التكريم ومن هو الأستا    

. د.  مؤشر إلى اهتمام أ      الآخر فهو مقال الفرنجي برنجي، وهذا أيضاً       المقال، أما   نفسها  يعود إلى الجامعة  
الضبيب بالتراث وانفتاحه على المعارف العامة كما رأينا وإجادته لكثير من هذه اللغات، فالأستاذ                

ر الضبيب مغروس في تراث هذه الأرض، وهويته لم تطمس على الرغم من أنه شرق وغرب،                 الدكتو
وأنه ليستمد قوته من خلال هذا التراث ومن خلال هذه الأصالة، ومن خلال ذوده عن فكر اللغة،                   

 المتفجر  وعن حضارا العربية، فنحن لن تقوم لنا قائمة إذا أضعنا هذه الهوية، نعم ننفتح على هذا العالم                
بطاقاته وعلومه وتخوم الفضاء ولكننا نحتفظ ويتنا، وما ضاع قوم احتفظوا ويتهم، وما بقي قوم                  

 .ضاعت لغتهم وحضارم
نعود إلى عدم مشاركة الأكاديميين في الساحة كما تفضل الأستاذ عبد المقصود خوجه، هذا يا                

 في اتمع؛ أنا أتصور أن      - لو تتبعتم    -عيب  إخواننا أيضاً ليس من عيوب الأستاذ الجامعي، وإنما ال         
اتمع لم يعط الجامعة ما تستحق وأن اتمع لم يعط أستاذ الجامعة ما يستحق من التقدير ومن يهن                    
يسهل الهوان عليه، وبالتالي لا تقوم قائمة للجامعة أو لأي مؤسسة علمية نحن لا نعطيها ما تستحق،                   

ا شيء من التجريح الذي لا أقبله أنا كأستاذ جامعة، أن الجامعة ليست             وهذه الكلمات التي سمعتها فيه    
مدرسة ثانوية، الجامعة غير، هناك بحوث جادة، هناك طلائع من الأساتذة الأكاديميين، ومنهم هذه                 
الصفوة، ومنهم من مثَّل المملكة في مؤتمرات، وأيضاً حازوا على قصب السبق في كثير من اللقاءات،                 

وهو مؤتمر النقد قد رت كوكبة الأساتذة السعوديين كل من رآهم حتى أن الدكتور                وآخر مؤتمر   
خليفة لقيان، وهو يعتبر نفسه حامل عصا مارشال النقد الأدبي والفكري في الكويت يقول لي وأنسبها                 

عبد االله هؤلاء الصفوة قال عنكم طلاب جامعة الكويت نتمنى أن يدرسنا هؤلاء              .  يقول لي إنكم يا د    
الأساتذة، هذا في مستوى العلوم النظرية، وأما في مستوى العلوم الأخرى التجريبية والتي منها في                  

 بحث ساعين لنشرها،    ٣٠٠جامعة أا وجامعة الملك عبد العزيز لوحدها حوالي كليتين فيهما حوالي             



منك ومن أبيك،     أشعرإنني  :  وأين اتمع الذي يقبل عليها، ولذلك قال حسان بن ثابت للنابغة الذبياني           
 :قال يا ابن أخي إنك لن تستطيع أن تقول

عـك واس ـت أن المنتأى عن   ـوإن خل 
. 

و مدركي ـذي ه ـكالليل ال ك  ـفإن 
. 

وأنا أتصور أن أساتذة الجامعة يملؤون العيون ويسرون القلوب وهذا ليس دفاعاً عنهم لأن من                
 :هذا التكريم ولكن العموم يا إخواننا يوقعنا في شيء من الشطحأساتذة الجامعة من هو لا يستحق 

ن اللوم أو سدوا المكان الذي سدوا      ـم
. 

مـاً لأبيك ــم لا أب  ــوا عليه ـأقل 
. 

دواـوا ش ـوإن عاهدوا أوفوا وإن وثَّق    
. 

اـوا البن ـوا أحسن ـأولئك قوم إن بن    
. 

 وشكراً  

  )) كلمة الدكتور محمود زيني(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، حمداً وصلاة، حمداً الله جلَّت قدرته، وصلاة وسلاماً على خاتم النبيين                 -

 :والمرسلين، أيها الإخوة سلام االله عليكم ورحمته وبركاته
قط تزاملنا في القاهرة في     جئت محيياً أخي المكي مولداً وأحيي أخي وزميلي الذي سبقني بسنتين ف           

أحمد .  معالي الأخ د  ..  منصور الحازمي .  أ.  قسم اللغة العربية، عرفته منذ ذلك التاريخ كما عرفه د          
الضبيب له دور فعال في اتمع وأحببت بالكلمة أن أحييه على ما بذل من جهود خارج نطاق الجامعة،                  

النظرة التي كانت تلاحقها، وكان المتخرجون      وهو الذي أخرج الجامعة من عنق الزجاجة الضيق، ومن          
والحاصلون على الدكتوراه في تلك الفترة ينظر إليهم بنوع من الإكبار وقد أثبتوا والله الحمد جدارم،                

الضبيب لكن نقطة   .  منصور عن أنه ذكر ولم يترك لنا شيئا عن أولويات د           .  أريد أن أذكر ما قاله د     
الملك فيصل، كان أول أمين عام لهذه الجائزة، وأثبت بكفاءته قدرته           واحدة وهي رئاسته لمركز جائزة      

العلمية على خوض معركة كبيرة وإثبات وجود وأن الجامعة جزء من اتمع، هي اتمع، وهذا كان                 
قبل أكثر من خمسة عشر عاماً، وأنا أذكر هذا لفضله على الجائزة وقد أرسى قواعد هذه الأمانة وانطلق                  

لى دائرة العالمية واتصل بشرق الكرة وغرا، علمائها وباحثيها، وكان له دور فعال في جميع                بالجائزة إ 
اللجان التي أشرف عليها ومنها جائزة الملك فيصل العالمية في الأدب والتي شرفني االله بأن أكون عضواً                 

محمد .  الشامخ ود محمد  .  منصور الحازمي ود  .  في لجنة الاختيار والترشيح معه ومع إخوتي الأفاضل د        
 .الفدا وشيخنا الشيخ حمد الجاسر حفظه االله

أحييه مرة أخرى وأذكر له فضله وأتمنى له مزيداً من النشاط والعمل العلمي الجاد الذي يرفع من                 
قيمة الجامعة ويجعلها في مصاف الجامعات العالمية واالله حسبنا ونعم الوكيل، وشكراً لكم على                  

 .م على سيدنا ونبينا محمد وعلى آله وصحبه أجمعيناستماعكم وصلّى االله وسلّ



 :تعقيب للشيخ عبد المقصود خوجه
 شكراً للأساتذة الكرام الذين تفضلوا بالحديث إلينا عن سعادة ضيفنا الكبير، أمامي طلب من               -

اخلة أن لديه مداخلة على كلمتي فإذا كانت المد       :  المربي الكبير الأستاذ عبد االله بغدادي جاء فيه نصاً        
عبد االله المعطاني، أنا    .  عما أشرت إليه عن أساتذة الجامعة فلا بد لي أن أشير أولاً لما تفضل به الزميل د                

عندما طرحت، طرحت فكرة، ولست بحاجة إلى أن أوضح، أساتذة الجامعة هم ذؤابة المثقفين كما                 
 في الحقيقة وليست    هما فكرتان ..  أشرت في كلمتي وهم مكان تقدير كبير وإكبار، وعندما طرحت          

فكرة واحدة، طرحتهما للبحث وقلت أنه رأي شخصي ودائماً الرأي الشخصي يحمل الصحة ويحمل               
التعديل وأحياناً عدمه ولكن بالتأكيد ما طرحته يكتنفه الكثير من التقدير والاحترام والموضوعية بإذن               

البحث لعل في ذلك ما       راسة من أهل  االله وأما نقاش الفكرتين أو الرأيين فهذا كما ذكرت يحتاج إلى د           
يفيد الجميع، فإذا كان أستاذنا الشيخ عبد االله بغدادي يريد أن يتحدث في نقاش هذا الموضوع، تعودنا                 
في الاثنينية أن النقاش حول نقطة سيكون نقاشاً ونقاش مضاد له ولن ينتهي بذلك وليس هدف الاثنينية                 

فون تكريم الضيف وإلقاء الضوء من أخدانه وزملائه ومريديه         ذلك، الهدف دائماً كما تعودنا وكما تعر      
عن حياته لتوثيق ما يمكن توثيقه بأكبر قدر ممكن، فيا أستاذنا البغدادي هل لك في هذا الشأن أو في                     

 .شأن آخر
 . في شأن الجامعات: بغداديو

 

  ))رد الشيخ عبد المقصود خوجه(( 
ة في المداخلة في هذا الشأن وذا أكون غير منصف،           أرجو أن تعذرني لأني تلقيت أكثر من رغب        -

هذه مجرد فكرة للطرح وقد نحتاج إلى اثنينية أخرى أو في الجامعة أو أي مكان آخر إذا أذنت لي، هنا                     
بعض نقاط أود أن أستعرضها معكم، الأستاذ مصطفى عطار طلب أن يتكلم ويتحدث عن نشاط                 

لكية بمكة المكرمة، يبدو الوقت قصير لأنه مع الأسف نبدأ كما           الدكتور التوثيقي وخصوصاً المطبعة الما    
تلاحظون في وقت متأخر ويا حبذا لو يتفضل الأساتذة الكرام بالحضور مبكراً لنبدأ في الثامنة والنصف                
ويتسع الوقت لنا بذلك جميعاً بكلمات أكثر وتوثيق أكبر ونقاش بينكم وبين الضيف في وقت فيه                   

 الأخرى قلة الحضور في هذه الأمسية، الحقيقة أود أن أوضح أن كثيراً من الأساتذة               إتساع أكثر، النقطة  
لم يحضروا الليلة وكانوا في شوق لللإلتقاء بالدكتور الضبيب والسبب هناك عذر ربما إلى حد ما، أن                  

لأستاذ والدة الأستاذ محمد سعيد طيب قد انتقلت إلى رحمة االله، وكثير منهم في هذه الأمسية يواسون ا                 
محمد سعيد طيب في مترله ولعل في ذلك بعض العذر، الاثنينية كما تعودت ليس هناك دعوة إلا لمن                    
سيلقي كلمة وله التصاق بالضيف كزميل أو تلميذ أو رجل يعرف أمراً يستفاد منه، أما دعوة الحضور                 



يف له علاقة بالكلمة    مفتوحة لكل من له علاقة بالكلمة وكما نردد دائماً ونرحب بكل ض              فالاثنينية
الكلمة في الوقت الحاضر لأستاذنا وضيفنا الكبير فليتفضل مشكوراً لنستمع          .  فأهلاً وسهلاً ومرحباً به   

إليه، وبعد ذلك كالعادة سيكون حوار بينكم وبينه بالأسئلة التي لدي واحلتها لعريف الحفل، وشكراً                
 .  لكم وله والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))لمة المحتفى به معالي الدكتور أحمد الضبيبك(( 
 .بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه ومن والاه -

أخي الجليل الأستاذ عبد المقصود خوجه، أيها الحفل الكريم، أود أولاً أن أعبر عن شكري لك                 
لة التي تتألق بوجود هذه النخبة الكريمة من رجال          أيها الأخ الكريم على إتاحة هذه الأمسية الجمي        

الأدب والثقافة، ورواد العلم والمعرفة، والتي تمثل حلقة من حلقات ذهبية دأبت نفسك السمحة                 
وسجاياك النبيلة على أن تزين ا جيد الثقافة بين الحين والأخر، وأن تعقد فيها أواصر الحب بين                    

ن ضاقت فيه مساحة الحب بين الناس، واشتد فيه سعير المادة،            المفكرين بتعريف بعضهم ببعض في زم     
ولعل من نافلة الكلام القول أن      ..  وأصبح الشر هو الذي يتأبط الإنسان في مناطق كثيرة من العالم           

بلادنا والله الحمد في تآلفها وترابطها كانت وما زالت والله الحمد موئل الخير ومناط الحب والصفاء أكثر                 
خرى خارجها، ولكن الناظر في التطورات الاقتصادية والاجتماعية التي مررنا ا لا             من أي منطقة أ   

يخطئ نظره الاختلاف الكبير بين ما كنا عليه وما نحن عليه الآن فيما يخص أنماط السلوك والممارسات                  
فين الاجتماعية المختلفة خاصة فيما يتعلق بالعلاقات الاجتماعية بين الناس بشكل عام وبين المثق                

والمفكرين بشكل خاص، ولعل أهم ما فقدناه من ممارساتنا القديمة المحببة تلك العفوية المطلقة وعدم                 
التكلف الذي كان يطبع حياتنا بشكل عام فلست تأبه بزيارة صديق في أي وقت شئت، ولا قريبك أي                  

اً في برامجهم اليومية فلا     زمن أردت، وفي المكان الذي تحدده، ثم أن الناس في السابق كانوا يتفقون كثير             
يشذ بعضهم عن بعض إلا نادراً ولكون هذه البرامج اليومية موحدة ومعروفة كان اللقاء كثيراً ووفيراً                 
فلا تكاد تنقطع عن صاحبك، ولا تكاد تختفي عن قريبك وإذا حدث ذلك جد الجميع في البحث                   

 أسباب التنابذ وحلت     عنك، واستقصاء سبب غيابك، لذلك زادت أسباب الاجتماع وبعدت           
               في  المشكلات في بداية حدوثها، وقُضي على العداوات في مهدها، وعاش معظم الناسِ إلا من شاء ربك 

واحات من الحب والوئام، ولست أقول إن الناس كانوا ملائكة في ذلك العصر الحديث القديم، أو                  
ل والتواد التي كانت بلا شك      كانوا في مجتمع يخلو من المشكلات، ولكني أتحدث عن نسبة التواص           

سائدة في اتمع، أكثر من نسبتها في مجتمعنا المعاصر، ولعل من الغريب أن وسائل الاتصال                    
والمواصلات التي قاربت بيننا وبين بلدان العالم المختلفة وجعلت العالم كما يقولون قرية واحدة قد                 



كن بعيداً عنهم، والهاتف ساعد على الاكتفاء       باعدت بين أصدقائنا وأحبابنا، فالسيارة مكنتنا من الس       
بالسماع بدل اللقاء، والطائرة شجعتنا على أن نترك مرابع الطفولة، ومدارج الصبا لنعمل بعيداً عنها                
ولتكون لنا صداقات وعلاقات أخرى تحل محل علاقاتنا القديمة، كما شجعت كثيراً منا على السفر                 

 . للانفكاك من عمل أو غيرهوالترحال خارج البلاد حين نجد فرصة
في السابق كانت الصداقات جماعية، فصديق الأب صديق لأبنائه، صديق للعائلة جميعاً، كما أن               
الصداقات تتوارث بين العائلات المختلفة، أما الآن فإن الفردية والانعزال جعلتا لكل فرد من أفراد                 

يره، أما صداقات الأدباء والمفكرين مع بعضهم بعضاً       العائلة صداقاته الخاصة، والتي لا تتعداه غالباً إلى غ        
فكانت أكثر ظهوراً من الآن، ويكفي أن نقول إن لقاءات روادنا من الأدباء والمثقفين كانت تتكاثر                  
وتتكرر في المساجد والمقاهي والمراكيز التي عرفت منها مكة والمدينة وجدة الكثير، أما إذا اختلفت                 

إن البريد كان يتكفل بالربط بين هؤلاء الأُدباء في رسائل فريدة تجمع رقة               الديار، وبعدت الأقطار ف   
الشعور إلى حلاوة الأسلوب وتمثل جنساً أدبياً راقياً طالما أبدع فيه المبدعون وتنافس فيه المتنافسون، لقد                

اص، غير  تسبب الهاتف فيما يبدو في قلة الاهتمام بالرسائل، ولعله قضى على الرسائل الأدبية بشكل خ              
أن الأمل أن تعود هذه الرسائل مجدداً بين أدباء المستقبل عبر الفاكس، أو الناسوخ كما يسميه مجمع                  

 .اللغة العربية، والبريد الالكتروني، وما قد يستجد من وسائل التقنية في الاتصالات
نفحة من نفحات   تلك أيها الأخ الكريم أفكار أثارا في مخيلتي هذه الأمسية الجميلة التي نجدها               

الماضي ب علينا فتثير الكثير من الشجون وتشدنا إلى زماننا الرومانسي البريء الذي عشناه بكل                 
 .أبعاده الجميلة والذي تحن إليه نفوسنا بما فيه من قيم ومواضعات نحن في أمس الحاجة إليها الآن

 شخصيته وربط تجربته،    في حياة كل منا محطات معينة، تسهم في تكوين         :  أيها الأخوة الكرام  
وقطار الحياة بلا شك يمر بك على محطات صغيرة وأخرى كبيرة وتتفاوت استفادتك من هذه الوقفات                
بمقدار ما تقضيه فيها من زمن، أو تتزود فيها من معرفة، ولعل أول محطة في حياتي كان لها أثر كبير في                      

 طفل صغير، ولعلها بدأت قبل أن أعي شيئاً في          تصوراتي المستقبلية هي تلك المحطة التي نزلت فيها وأنا        
الحياة، ولكنني عندما استحضر ما فيها بحسب ما يروى لي عنها أجدها مزيجاً من الفرحة والرهبة، كان                 
ذلك في مكة المكرمة، التي هي أول أرض مس جلدي تراا، والتي قضيت فيها سنوات طفولتي المبكرة،                 

 يوماً نزلت بي والدتي إلى الحرم المكي الشريف مع بعض صويحباا،             يقال إنني عندما بلغت الأربعين    
وهناك طفن بي حول الكعبة المشرفة، وعندما انتهى طوافهن أخذني المطوف منهن ووضعني على عتبة                
باب الكعبة على الملتزم وبقيت برهة والمطوف يدعو وهن يرددن وراءه وأنا شاخص ببصري إلى الباب،                

عليهن متعتهن الروحية، ورجعت أمي إلى البيت وهي سعيدة، وبقيت مدة طويلة              لم أبك ولم أنغص     



ولعل في    تكرر ما حدث على مسامعي، فتختلط في نفسي مشاعر الزهو والسعادة، بالرهبة والخشية،             
 .ذلك أثراً في بعض تصرفاتي

أيام الصبا،  أما المحطة الثانية فكانت في المدينة المنورة، التي نشأت فيها وعشت فيها أحلى                 
وتكونت فيها أفكاري الأولى عن الحياة والناس، كان والدي رحمه االله يرغب في أن أتعلم تعليماً شرعياً                 
فأدخلني في المرحلة الابتدائية مدرسة العلوم الشرعية ولكن بعض أساتذتي أسبغ االله عليهم الرحمة كانوا               

م ارتياحي فيها، فكان أن نقلني إلى المدرسة        من القسوة بحيث جعلوني أنفر منها، وأشكو إلى والدي عد         
الناصرية الابتدائية، وهناك وجدت طريقي في التعليم النظامي سهلاً ميسراً، لكن ما أن أيت المدرسة                
الإبتدائية حتى عادت فكرة التعليم الشرعي تلح على والدي، فكان أن وجهني إلى المعهد العلمي                  

ة، وفي المعهد قضيت سنوات من أجمل سنوات الصبا، مليئة بالنشاط           السعودي بدلاً من المدرسة الثانوي    
عبر برامج المسامرات الأدبية والمشاركات الثقافية، وتفتحت فيها ملكة شعرية كانت حصيلتها مجموعة             
من المحاولات التي ألقيت في حفلات المعهد في تلك الأيام ونشرت لي في تلك الفترة أول مشاركة في                   

 . في جريدة البلاد السعوديةشكل نشيد وطني
لم تكن أيام المعهد السعودي تحصيلاً نظامياً بمناهج كنا نأخذها في المدرسة وحسب، ولكنها                 
تعدت ذلك إلى قراءات واسعة لعمالقة الأدباء في تلك الأيام، طه حسين والعقاد وأحمد أمين والزيات                 

إلى المدينة المنورة بانتظام فنتابعها خاصة ما       والرافعي، وكانت الصحف السعودية والات المصرية تصل        
كان منها متعلقاً بالثقافة والأدب، ومن آثار نشاطنا أن أصدرنا في المعهد مجلة تكتب باليد وزعت أعداد                 
منها محدودة كما أتفقت مع زميلي عبد الرحمن الأنصاري ومحمد الصالح أن نجتمع دورياً لقراءة بعض                 

 .ق عليها ومكاتبة مؤلفيها والتعرف عليهم ورصدنا ذلك في شكل اتفاق مكتوبالكتب الأدبية والتعلي
ثم كانت محطة أخرى لها أثر كبير في حياتي وحياة جيلي، تلك هي مرحلة الدراسة في القاهرة،                  
كلية الآداب، هناك خرجنا من بيئتنا الثقافية الضيقة نوعاً إلى بيئة أرحب، تشكلت فيها كثير من                   

كرية وتعرفنا فيها على كبار الأساتذة والأدباء، حضرنا فيها بعض دروس الدكتور طه حسين              قناعاتنا الف 
التي كان يلقيها يوم الأربعاء، وشاركنا في ندوة العقاد المترلية، وحضرنا بعض اللقاءات الثقافية التي                 

طة رائعة، لها   كانت تعج ا القاهرة، وتعلمنا مبادئ البحث العلمي وكيف نقوم به، كانت القاهرة مح              
 .أثر كبير في التأهيل والتدريب والتعامل مع الحياة بشكل عام

وتأتي بعد ذلك محطة كان لها أكبر الأثر في حياتي، تلك هي مرحلة الابتعاث إلى بريطانيا التي لم                   
هم تكن الحياة فيها ممتعة في تلك الأيام بالقدر الذي كانت في القاهرة، بسبب انكماش الانجليز وتفرقت                

العنصرية في ذلك الوقت، ولكني أفدت من هذه المحطة فوائد كثيرة، ففيها اطلعت على أمهات كتب                 
التراث العربي، أغوص فيها بعمق، وقرأت كثيراً مما كتب عن قضايا الإسلام واللغة والأدب، ولعل أهم                



 فيها من بحوث    ما لفت نظري في هذه المرحلة هو سطوة الات العلمية المتخصصة، وما كان ينشر              
ودراسات، الأمر الذي لم يكن لنا به سابق عهد في شرقنا العربي، ولم تكن تلك القراءات باختيار، أو                   
من أجل المتعة والتسلية، بل كانت في معظمها بإجبار من المشرف الذي لم يكن يرضيه شيء، وكان                   

حث الإلمام بلغات أخرى ودراسة     يطلب منا إلى جانب الإطلاع الأوفى على الموضوعات التي تتعلق بالب          
لغات سامية وأخرى غربية فكانت الدراسات المكثفة لبعض هذه اللغات مع محاولة إجادة بعضها،                
تعلمت في هذه المرحلة الانضباط العلمي، ومحاسبة النفس قبل أن يخط القلم ما يريد، والحذر من                   

اهج البحث العلمي منذ أن تبتدئ البحث        التعميم، وإطلاق الأحكام الجزافية، والالتزام الصارم بمن       
وحتى تنتهي بقائمة المراجع، إذ لم يكن المشرف يقرأ البحث من أوله وإنما كان يبدأ بقائمة المراجع فإذا                  

في ذكر سنوات الطبع والنشر     وجد خللاً في ترتيب الكتب والبحوث أوعزوها إلى مؤلفيها أو إهمالاً            
ضيع هذه القاعدة من قواعد البحث العلمي،         م بالمنهج، وأن من    بحجة ضعف الالتزا   البحث  إليك  أعاد

وهي أضعفها، فهو لما سواها أضيع، تلك هي محطات التأهيل وهي محطات تختلط فيها المتعة بالتعب                  
 في تكوين   الأثرومشقة البحث بنشوة المعرفة، ولكنها بلا شك كانت ذات مردود لا ينسى، له أكبر                

 .ريق أمامه نحو آفاق أرحب في هذه الحياةشخصية الإنسان، وفتح الط
أما محطات العمل فلست محدثكم عنها لطولها وتشعبها وقد كانت بدايتها عودة مجموعتنا من                
الغربة، مجموعة صغيرة من أساتذة كلية الآداب والعلوم، وكانت مجموعة الآداب مجموعة منسجمة               

وكان همنا تطوير البحث والمعرفة في جامعة        طموحة شديدة الثقة بقدرة بلادنا على تحقيق الأفضل،          
الملك سعود، وجعل هذه الجامعة في مصاف الجامعات الكبرى في العالم، ونحمد االله أن حقق كل منا مع                  
زملاء آخرين أتوا بعدنا هذا الطموح، ولم يختصر الأمر على الإسهامات العلمية لكل واحد وإنما شملت                

لفردي مجالات إدارية وتنظيمية ولائحية وبناء مراكز ومكتبات         جهود هذه اموعة على المستوى ا      
وإنشاء جمعيات علمية وكليات ومعاهد وما إلى ذلك، قام ا كل منا بحسب جهده وإسهامه وطموحه                 
 .وقدراته وبحسب ما أوكل إليه من عمل وأتيح له من فرص، وهي أمور لا يتسع الحديث لها هذه الليلة

لكرام الذين تفضلوا بالحديث عني في هذه الليلة، أولئك الذين أثنوا بما             وختاماً أشكر الإخوة ا   
منصور الحازمي،  .  تحمله نفوسهم الطيبة وأفكارهم الجليلة الجميلة كالزميل الكبير الجليل الأستاذ د            

ح حمزة المزيني، الذي كان يجمع بين المدح أو إخراج المد         .  محمد الهدلق، وتلميذي الأستاذ د    .  والأستاذ د 
بما يشبه الذم، والأستاذ الكبير الجليل الناقد والأستاذ الدكتور المعطاني الذي تكلم بلغة النقد ومصادمة               
النص، وأشكر أيضاً جميع الأخوة، الأستاذ الكبير الشاعر الجليل الأستاذ حسن عبد االله القرشي،                 

 نية أن أراه هذه الليلة، والأستاذ     وزميلي الكريم الأستاذ الدكتور محمود زيني الذي من محاسن هذه الاثني          
الجليل أياد مدني الذي سعدت بصحبته في تركيا والذي قد أحدثكم عن مقالبه وعن ما يفعله بزملائه                  



عندما يسافر معهم، وهو رجل خفيف الظل وكثير المرح، ولا زلت أحمل له من خلال هذه الرحلة                   
ستاذ الدكتور الشعفي، الزميل المخلص الحبيب      الكثير من الإحترام والود والحب، وزميلي الكبير الأ        

 عاماً ويبدو أنه كبر أكثر من اللازم ونسي سنتين على الأقل تسبق التخرج              ٣٧الذي رافقته أكثر من     
 عفوياً جليلاً جميلاً، يأتي إليك      - على عادته    -فقد رأيته أول ما رأيته في مكتبة جامعة القاهرة، وكان           

؟ وماذا تفعل ؟ وكنت في قاعة من قاعات المكتبة أنظر في كتاب وإذا               ويقول من أنت ؟ وأين تسكن       
: نعم، أنا سعودي، قال   :  أنت سعودي ؟ قلت   :  أنا أحمد، قال  :  برجل على رأسي يقول من أنت ؟ قلت       

وما إلى ذلك من الأسئلة العفوية الجميلة التي تفيض ا روحه الجميلة، وأشكر مضيفنا              ..  وأين تسكن ؟  
 . الأستاذ عبد المقصود خوجه على إتاحة هذه الفرصةالكبير الجليل

 والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته 
 

  ))تنويه للشيخ عبد المقصود خوجه(( 
شكراً لكم، قبل بدء الحوار بين ضيفنا الكريم والأساتذة الأجلاء، لي نقطتين             :  عبد المقصود   -

حة الأدبية منذ أيام علماً من أعلامها الكبار        صغيرتين أود أن أشير إليهما كما تعلمون فقد فقدت السا         
وأعني به الأستاذ الأديب الكبير المؤرخ محمد علي مغربي فنسأل االله سبحانه وتعالى أن يعيضنا عنه خيراً                 
وأن يغفر له، ويترله منازل الصديقين والشهداء والصالحين، وقد أشار الأستاذ مجد مكي عن ذلك، فقد                

ويسرني أن أرحب هنا بالشاعر الأستاذ وليد       ..  ن هذه النقطة فجزاك االله خيراً     كان في ذهني أن أتكلم ع     
 .سيف وهو من شعراء المقاومة وأكثركم يعرف عنه وقرأ له فأهلاً وسهلاً

 

  ))أسئلة موجهة للضيف الكريم(( 
تخرج لنا جامعاتنا خريجين درسوا : الأخ يعقوب محمد إسحاق ووقع بكلمة تلميذك يقول     -

لم يعد مجتمعنا في حاجة إليها وينضم هؤلاء إلى قائمة العاطلين، وسؤالي متى وكيف                تخصصات  
تفكر جامعاتنا في تطوير مناهجها وتخصصاا وتأخذ زمام المبادرة في قيادة اتمع بحيث تلغي                

 التخصصات التي لا نحتاجها وتستحدث تخصصات جديدة تجاري حاجة السوق واتمع ؟
كن أن يوجه لي قبل الآن، إنما أتطفل في الإجابة عليه، في الواقع أن الجامعات               هذا السؤال كان يم   

أيضاً أُنشئت للعلم والمعرفة في مختلف        بلا شك قد أُنشئت لخدمة اتمع، وخدمة خطط التنمية ولكنها         
 التخصصات، قضية المراجعة هذه لا شك واردة والجامعات فعلاً، كل جامعات المملكة تعاود بين حين               
وآخر دراسة خططها لأنه يكون من العبث أن تصرف المبالغ الكبيرة في تخصصات ليس عليها إقبال،                 



ونحن نعرف أنَّ بعض التخصصات قد ضاقت سبل التوظيف أمامها، ولكن الجامعة لا تخرج للتوظيف،               
لة في هذا   وإنما تخرج متخصصين أو باحثين في موضوعات معينة، وهم يبحثون بطريقتهم الخاصة، المشك            

أن الجامعة في مجتمعنا لم تعد مجرد مكان للتأهيل للوظيفة وإنما أصبح الحصول على الشهادة الجامعية في                  
حد ذاته هدفاً من أهداف كثير من أفراد اتمع، ولذلك عندما ينال أحدهم شهادة في أي تخصص فإنه                  

 من هذه التخصصات التي لم يعد لها        يعد نفسه محظوظاً، ومن هنا نجد ظاهرة تفسير الإقبال على كثير           
 .ذلك البريق في مجال التوظيف لا في القطاع الخاص ولا في القطاع الحكومي

 

كان لمعاليكم دور عظيم في اال التربوي والثقافي        :  الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول      -
لذي يشغلكم في هذا    إذن ما ا   أعطى مردوداً إيجابياً ملموساً،      -والله الحمد -والاجتماعي الذي   

 وجمود الصحافة المحلية ؟ المسألة الثقافية والتراثالزمن في 
ما يشغلني هو ما يشغل كل مثقف وكل مفكر في الوضع الثقافي بشكل عام سواء في بلادنا أو في                   

لاح البلاد العربية عموماً، ونرجو إن شاء االله أن يستطيع كثير ممن ينتمون إلى الثقافة أن يوفقوا إلى إص                  
الوضع الثقافي في بلادنا وفي البلاد العربية سواء فيما يخص ما يطرح على الساحة الثقافية أو ما يخص                   

 .التخطيط نحو تنمية ثقافية في أفراد اتمع في الاستعداد نحو التقدم نحو القرن القادم
 

 معاليكم بحكم أن: غازي الزين بن محمد عوض االله من جامعة الملك عبد العزيز يقول        .  د  -
كان سابقاً مديراً لجامعة الملك سعود وتمتعون بخبرات طويلة في العمل الأكاديمي، التعليم التعاوني              

الأول هو المناهج نفسها وهل     :  فلسفته قائمة على التدريب العملي للطلاب وهذا يرتبط بجانبين        
ل التي تتولى   تسمح بوجود جانب تدريب عملي بجانب الدراسات النظرية، الثاني جهات العم           

التدريب، هل ستأخذ بالجدية وبالاهتمام المطلوبين لإنجاح الفكرة في التعليم التعاوني علماً بأن هذا     
النظام قد نجح في دول أخرى وأدى إلى فاعلية جيدة في توظيف الخريجين، نريد أن نستأنس برأي                 

 معاليكم ؟
ن أن تشترك ا المؤسسات المختلفة مع       لا شك أن التعليم التعاوني من الأمور الجيدة، التي يمك          

الجامعة، وعلى حسب علمي هناك في جامعة الملك سعود برامج معدة على هذا الأساس، لكن المشكلة                
في بلادنا خاصة بالنسبة للجامعات، وهذا قد يجيب على شيء من استفسارات سعادة أخي الجليل                 

ع، الحقيقة الإحجام ليس من الجامعة وإنما من         الأستاذ عبد المقصود خوجه عن دور الجامعة في اتم         
اتمع، الجامعة وخاصة في مجالات الصناعة وفي مجالات البحث العلمي تستطيع أن تؤدي خدمات جلى               
للمجتمع، ولكن المشكلة أن رجال الأعمال في بلادنا والقائمين على الصناعة قليلاً ما يلتفتون إلى                 



 كان لدينا وما زالت اتفاقيات كثيرة مع شركات كبرى مثل           لك سعود مثلاً نحن في جامعة الم    الجامعة،  
سابك وغيرها، اتفاقات تدريبية واستشارية وما إلى ذلك، وكما تعلمون جميعاً جامعة الملك فهد للبترول               
والمعادن لها أيضاً جهود كبيرة في هذا اال، فإذن الجامعات مستعدة ولكن المشكلة أن كثيراً من رجال                 

عمال أو رجال الصناعة وما إلى ذلك يفضلون التعامل مع شركات أو مع مؤسسات خارج المملكة                الأ
للحصول على بعض النتائج التي يمكن أن تؤدي لهم من خلال الجامعات بأسعار أقل ربما حتى من أسعار                  

 كلية الهندسة وفي    التعليم التعاوني بدأنا أيضاً في    ..  التكلفة، ويندرج تحت هذا الموضوع التعليم التعاوني      
كلية الحاسب الآلي وما إلى ذلك، برامج تحتوي على بعض ما يفيد مجال التعليم التعاوني ولكن ليس                   

 .هناك في الحقيقة خطط منفذة أو أقسام قائمة تدبر هذا النمط
 

في الجزيرة العربية وغيرها    :  الأستاذ أمين عبد الوهاب الوصابي من مجلة بلقيس يقول           -
جات بين قبيلة وأخرى، وبين منطقة ومنطقة مجاورة، هل هذه اللهجات المختلفة              تتعدد الله 

الإيقاعات الصوتية تعتبر من ضمن الموروثات التراثية يجب المحافظة عليها ؟ وهل صحيحة هذه               
 المقولة السائدة أن الماء يلعب دوراً كبيراً في تشكيل اللهجات واختلافها باختلاف الآبار والأار؟

ات العربية لا شك أن كثيراً منها هي رواسب لأنماط لُغوية قديمة كانت موجودة في                  اللهج
الجزيرة العربية، وفي تراثنا العربي القديم نجد كثيراً من الظواهر اللهجية التي ما زالت تعيش بيننا في                   

وي وتشكل  أما موضوع الماء وغيره في البيئة بشكل عام تشكل لا شك المزاج اللغ             ..  الجزيرة العربية 
 .أيضاً ربما في كثير من الأحيان الناحية الفسيولوجية للإنسان وقد يكون هذا أيضاً من الأسباب

 

ما هي أمثل السبل العملية بحكم خبرتكم الميدانية لتمكين         :  محمد بشير حداد يقول   .  د  -
دمة أعضاء هيئة التدريس من تحقيق وظائف الجامعة الثلاث وهي التدريس، البحث العلمي، خ             

اتمع في زمن يتاح فيه للتعليم الجامعي في البلاد المتقدمة القيام بدور القيادة العملية                   
 للمجتمعات؟

هذا يعتمد على أستاذ الجامعة نفسه، وعلى مدى استعداداته الفطرية والعلمية والثقافية، وإنكاره             
شكل متوازي إلا إذا كان منكراً      لذاته، يعني لا يمكن أن يقوم أستاذ الجامعة ذه العمليات الثلاث ب            

لذاته وكان لديه قدر كبير جداً من التضحية ولديه أيضاً سعة في الأفق، ولا شك أن أساتذة الجامعة                    
 .يختلفون في هذا من شخص إلى آخر

 

أحمد الضبيب، ونحن جميعاً نرحب     .  معالي أخي د  :  الأستاذ المربي مصطفى عطار يقول      -
اً للاثنينية وروادها نرجو أن تحدثنا شيئاً عما ذكرته في ندوة التعريب            بمعاليك الكريم ضيفاً عزيز   



التي شاركتم فيها مع زملاء كرام بمركز الملك فيصل للبحوث والحضارة، بأن دور نشر يابانية                
عرضت عليكم قيامها بتعريب أي كتاب تريدونه في الجامعة وذلك إبان توليكم عمادة شؤون               

 المكتبات، وشكراً جماً؟
هذه الواقعة الحقيقة ذكرا في أكثر من مناسبة تدليلاً على أن قضية تعريب العلوم ليست عائقاً                 
كبيراً أمام الإنسان العربي، وأن القول بأننا لا بد أن نصنع المصطلحات أولاً ثم بعد ذلك نترجم ليس له                   

ثر عملية التعريب في    أي سند من الواقع ويمكن التغلب عليه بشكل أكبر، والحقيقة هذا هو سبب تع              
الوطن العربي، لأن الفكرة كانت أن نبدأ بتعريب المصطلحات ثم بعد ذلك نعرب العلوم، الواقع أن                  
المصطلحات تتكاثر يومياً وبكميات كبيرة جداً، بالآلاف، وإذا كنا سننتظر إلى أن نعرب كل هذه                 

اً لشؤون المكتبات كانت قد طرأت      المصطلحات فإننا لن نعرب شيئاً من العلوم، عندما كنت عميد          
عندنا في الجامعة شبه إشاعة حول تعريب العلوم، طبعاً العلوم الزراعية والكيمياء والفيزياء وما إلى ذلك                
كان أكثرها معرباً في جامعة الملك سعود ولكن الطب وما إلى ذلك كتبها ما زالت باللغة الإنجليزية،                  

اردة في سنة من السنوات وكأنما تسربت إلى خارج المملكة وفي           فكانت هذه الإشاعة أو هذه الفكرة و      
تلك السنة وجدنا كثيراً من دور النشر تتصل بنا من بينها دار نشر كبرى يابانية، والمعروف أن                    
اليابانيين يدرسون العلوم في الجامعات بلغتهم اليابانية وقد التقيت بأحد المهتمين فسألته قلت له كيف                

بوا جميع هذه الكتب وجميع البحوث وكذلك الات العلمية بلغتكم وهي تنهال يومياً             استطعتم أن تعر  
بالآلاف، قال لي الأمر ليس صعباً، بمجرد أن تقرر أن تعرب، يعرب لك الآخرون، هم الذين يبيعون                  
لك الكتب، دور النشر جميعاً سوف تتكاتف وتعرب لك، ثم بعد ذلك أنت تجري عليها التعديلات التي                 
تريد، وجربنا ذلك في بعض المؤلفات، كان جون وايلي قد تولى ترجمة كثير من الكتب على حسابه                   
بموجب عقد بيننا وبينه في الجامعة واستطعنا أن ندرس كثيراً من الكتب باللغة العربية، فالقضية ليست                 

الإنجليزية التي هي تمثل    ذه الصعوبة التي ينظر إليها وطبعاً هذا لا يعني أن يتخلى الإنسان عن اللغة                
عصب الحياة بالنسبة للعلم الحديث ولكن لا بد أن تدرس العلوم بالنسبة لطلابنا العرب بلغتهم حتى                 
يستطيعوا استيعاب هذه المعلومات بسهولة حتى لا يضطرون إلى الترجمة مرتين أو تفهم المراد مرتين فهو                

 العربية ثم يحاول أن يفهم، وهذا يسبب في الحقيقة تخلفاً           أولاً يترجم من اللغة ثم من هذه اللغة إلى اللغة         
 .كبيراً لنا في استيعاب هذه العلوم وخاصة في أساسياا على الأقل

 

مما يلاحظ على جيل الأمس القريب والبعيد من          :  الأستاذ عجلان الشهري يقول     -
 العلم وتوسعاً في    الأساتذة السعوديين سواء كان ذلك في رحاب الجامعات أو المدارس قوة في            

الثقافة والأدب وأثراً في طلاب العلم وأفراد اتمع عبر القنوات المختلفة، وذلك ما لم نلاحظه في            



العديد ممن خلفوهم في الميدان وتحملوا المسؤولية، بل إن الضعف ساد وانتشر حتى في أساسيات               
 سبب ذلكم من وجهة نظركم      قراءة وكتابة بين خريجي الجامعات، ما       اللغة العربية وقواعدها  

 كمتخصص؟
 التعميم ليس جائزاً في مثل هذه الحالة، ولكن القضية تحتاج إلى أن ينظر إلى الأمور بشكل                   -

فردي، وأعتقد أن الإنسان الذي يتعب على نفسه لا بد أن يكون في وضع جيد سواء كان من قدماء                    
اً من زملائنا الذين أتوا بعدنا على درجة كبيرة من          المحاربين أو من المعاصرين أو المحدثين وأعتقد أن كثير        

العلم والمعرفة والإتقان اللغوي والحضور الأدبي، فهي لا شك تعود إلى الشخص نفسه وإلى أساتذته                 
الذين علموه والبيئة الثقافية التي عاش فيها والتي تحرضه على الالتزام بالمنهج أو تجعله في بعض الأحيان                 

 .نهجمتحللاً من هذا الم
 

الأمثال "محمود الشهابي يقول ما رأي سعادتكم في كتاب العلاّمة المرحوم أحمد تيمور             .  د  -
 ؟"الشعبية المصرية

 كتاب الأستاذ أحمد تيمور لا شك أنه كتاب رائد في الأمثال العامية يعتبر من الكتب الرائدة                  -
رية وهو بلا شك من المراجع التي يرجع        في مجاله، والذي جمع فيه مجموعة جيدة من الأمثال العامية المص          

 .إليها عند المقارنة بين أمثال البلاد العربية المختلفة
 

المكتبة العربية فيها قلة وندرة : سؤال من الأستاذ صلاح الدين مارديني مدرس لغة عربية        -
دة في كتب الاختبارات الموضوعية للغة العربية بمختلف فروعها، وإن كان هناك محاولات جي              

لإصدارات جامعة الملك سعود مثل العربية للحياة، والإملاء الوظيفي، وفهم المسموع، وغيرها             
وكلها لغير الناطقين بالضاد، فهل هناك كتب في هذا الموضوع أكثر ثراء للناطقين بالضاد فهم                

 أشد حاجة لها نرجو إرشادنا لهذه الكتب على مبلغ علمكم وإطلاعكم الواسع؟
 أن اللغة العربية لغير الناطقين ا قد خدمت خدمة جيدة خاصة في جامعة الملك               أتفق معكم على  

سعود حتى أنني كنت أنادي بأن تدرس هذه الكتب للناطقين بالضاد، لأا فيها سهولة وفيها أمور                  
اء وظيفية عملية والواقع أن كثيراً من طلابنا لا يفترقون كثيراً عن الطلاب الأجانب فهم في الواقع غرب                

 حقيقة، الطالب   الطالب الأجنبي، بل إننا نجد العكس     عن اللغة العربية، ولذلك ليس هناك فرق بين         
الأجنبي الذي يأتي من باكستان أو ماليزيا أو من إفريقيا نجده يتقن اللغة العربية كتابة وقراءة وتحدثاً                   

عربية منذ السنة الأولى     واختياراً في بعض الأحيان أكثر من الطالب العربي الذي يدرس اللغة ال              
الإبتدائية، وهذا شيء مؤسف حقيقة، لا بد أن هناك طرقاً نؤسس فيها للغة العربية عند طلابنا منذ                   



نعومة أظفارهم لأنه لا يجدي التعليم بعد أن يصل الإنسان إلى الجامعة لا بد أن يكون طالبنا منذ نعومة                   
يسرة له، أما أن نحشو ذهنه بكثير من المصطلحات وكثير          أظفاره متشبعاً باللغة العربية عارفاً طرقها، م      

من القواعد التي لا يستعملها في حياته الخاصة أو العامة فإن هذا هدر لوقته وهدر لطاقاته، وأحرى به                   
أن يدرس ما يفيده، ولنأخذ مثلاً لهذه اللغة الإنجليزية، نجد الطلاب يدرسون اللغة الإنجليزية ولا                  

 إلا وقد ثقفوا منها الشيء المناسب، فلماذا ينجحون في اللغة الإنجليزية ولا                يأخذون وقتاً طويلاً  
ينجحون في اللغة العربية، لا بد أن هناك خللاً والمسؤولون لدينا في التعليم لا بد أن يعرفوا ذلك                     

سوف ويبحثوه من أساسه وأن لا يصيخوا إلى الدعوات التي تقول بأن تغيير النحو بالطريقة التقليدية                 
يقضي على اللغة، اللغة العربية كما قال زميلي الدكتور حمزة هي لغة خالدة مستمرة متجددة فيها كثير                 
من الألق ولا يمكن إن شاء االله أن تتأثر لأا محفوظة بحفظ القرآن الكريم، وهناك فرق بين النحو الذي                   

رف أسسه، بل إننا لم نعرف      يعطي للمتخصص والنحو الذي يعطى للإنسان العادي وهذا الفرق لم نع           
حتى الآن المزاج اللغوي لنا، فلكل جيل هناك مزاج لغوي معين لا بد أن نراعيه حين نعلمه وذلك لا                    
يكون إلا بالدراسات المكثفة والبحوث التي تجري على هذه الأجيال وعلى اللغة المستعملة ولذلك                

يعون أن يستفيدوا منها، هناك كثير من       نشتق بعض القواعد التي يمكن أن تدرس للطلاب والتي يستط         
أبواب النحو التي لا تفيد كثيراً، صحيح أا تفيد لمن يقرأ التراث القديم إنما لا تفيد الإنسان في حياته                    
العادية، إذا أراد أن يكتب تقريراً أو أراد أن يتكلم في لقاء أو أراد أن يكتب رسالة أو ما إلى ذلك،                      

 أشياء لا يحتاجون إليها إلا عند التخصص وعندئذ يستطيعون الوصول إليها في             إذن لماذا نتعب طلابنا في    
 .مظاا

 

قبل وصولك إلى رئاسة الجامعة عالجت بعض قضايا         :  الأستاذ عثمان مليباري يقول     -
التراث المرتبط بالفكر العربي المعاصر، كما نشرت دراسات نقدية جادة حول الأعمال المتصلة              

بك في عرسك الثقافي بعودتك إلى مرافئ التراث للكشف عن معطيات تراث             بالتراث لذا أطال  
 ؟. الأمة وإبرازها للجيل الحاضر فهل تعود يا سيدي والمثل العربي يقول العود أحمد

يا سيدي أنا شاكر ومقدر لك حسن ظنك وأصلاً ليس أمامي إلا هذا، لأنني لا أحسن إلا هذا،                  
 .فمكره أخوك لا بطل

 

الأستاذ الدكتور الضبيب عرفت من أحد الأخوة        :  بد ايد الزهراء يقول   الأستاذ ع   -
الدكاترة المتكلمين بعملكم في تحقيق مجمع الأمثال للميداني، ما وجه القصور في الطبعة المحققة التي   

 حققها الأستاذ محيي الدين عبد الحميد برأيكم ؟



أستاذاً جليلاً في علوم النحو وفي اللغة        الأستاذ الشيخ محيي الدين عبد الحميد رحمه االله كان           
العربية لكنه عندما حقق مجمع الأمثال لم يحققه على نسخ خطية وإنما حققه على طبعة قديمة مطبوعة في                   

 -المطبعة الخيرية في مصر، وهذه الطبعة لم تكن الحقيقة مخدومة بالتحقيق المناسب، ولذلك نجد في طبعته                 
يراً من الأوهام، تجده مثلاً يقول قال أعرابي وهو ابن الأعرابي، أو قال ابن                كث -تجاوز االله عنه وعافاه     

من الأشياء اللطيفة التي وجدا في تحقيق الشيخ محيي الدين عبد الحميد أن             ..  الأعرابي وهو أعرابي مثلاً   
تقول وصنعته على الكتاب صنعة محسن معان، هناك مثل من أمثال العرب             :  الميداني في المقدمة يقول   

المحسن معان، فالشيخ عبد الحميد رحمه االله قرأها محسن معان، وقال معان مدينة بالبلقاء بين كذا وكذا                  
 لكنها  - االله يرحمه    -وما إلى ذلك، وهنالك كثير من الأوهام في الحقيقة في طبعة الشيخ عبد الحميد                

اً عندما كنت أدرس في مرحلة      بدون شك سدت فراغاً كبيراً في المكتبة العربية واستفدت منها كثير           
 .الدكتوراه

 

أحمد الضبيب، الشعر الشعبي هو الأدب      .  معالي الأخ د  :  محمود حسن زيني يقول   .  د.  أ  -
الشعبي الفصيح لا أظنكم تختلفون معي في ذلك، لكن الشعبي على العامي يجعله أدباً أمياً محلياً،                 

ثل هذا لأدب الذي وجد لقلة من الأفراد في         وهل الجامعات والمؤسسات الثقافية موطناً مناسباً لم      
 اتمع، أرجو توضيح رأيكم ؟

منصور الحازمي موضوع الشعبي وإطلاقه على هذا الشعر الذي ينشر          .  أولاً كما تفضل أخي د    
في الصحف لا أوافق عليه وسبق أن حصلت بيني وبين الأستاذ عبد االله بن خميس مناوشات حول هذا                   

 بالشعر البدوي إعتماداً على تعريف ابن خلدون له في المقدمة، فقد اسماه الشعر              الموضوع، وكنت أسميه  
البدوي ولم يسمه الشعر الشعبي، والواقع أنه ليس شعبياً لأن الشعر الشعبي له خصائص معينة في كل                  
الشعوب، تشترك فيه جميع الشعوب منها عدم معرفة القائل، ومخاطبته للضمير الجمعي، ومنه أشكال               

يرة، ولكن هذا الشعر هو شعر يقوله أفراد معينون لا يفترق تماماً عن الشعر الآخر الذي يكتب                   كث
باللغة الفصحى، موضوع وجوده في الجامعات هو يمكن أن يدرس كظاهرة ولكن لا يدرس كفن، وفي                 

ة جامعة الملك سعود الحقيقة لم يكن هناك مقررات حوله وإنما كان يدرس ضمن الدراسات المتعلق                 
بالبيئة، والمتعلقة بدراسة الأوضاع الاجتماعية، والثقافية القديمة في الجزيرة العربية، ولا شك أن في هذا               
الشعر الكثير من الأشياء الجميلة وفيه غثاء كثير، وسبق أن كتبت مقالاً في جريدة الرياض حول                   

ة هو التراث العربي القديم     التراث، واعترضت على أن يسمى تراثاً، قلت أي تراث ؟ تراث هذه الجزير            
الممتد عبر السنين والذي بدأ قبل العصر الجاهلي وأستمر إلى هذا العصر، فإذن تسميته بالتراث أيضاً                 



لست موافقاً عليها، القديم منه يمكن أن يسمى تراثاً أما المعاصر منه فليس تراثاً ولا يمكن أن يعد من                    
 . التراث

  ))ختام الحفل(( 
الحقيقة وردتنا أبيات   ..  الحديث شيق وذو شجون مع معاليكم ولكن ضيق الوقت        :  عريف الحفل 

شعرية من شاعر طيبة محمد ضياء الدين الصابوني والأستاذ علي محمد الشهري، ولكن نعتذر عن قراءا                
نظراً لضيق الوقت، والأسئلة كثيرة جداً، والأستاذ عبد المقصود خوجه حاول قدر المستطاع أن يختصر               

ا الكثير ولا شك أن هذا يدل على محبة معالي ضيفنا الكريم وأود أن أكرر، إذا سمح لي الأستاذ عبد                    منه
المقصود، رجاء الحضور مبكراً حتى نستطيع أن نتحاور براحتنا ولا يتحكم فينا الوقت خاصة وأن                 

 نبدأ الثامنة والنصف    صلاة العشاء في حوالي السابعة والربع تقريباً وحبذا لو أتينا مبكراً حتى يمكن أن              
 .وأنتم رواد الاثنينية وأكيد لكم رأيكم

مرة أخرى باسمكم جميعاً نشكر معالي ضيفنا الكريم على هذا التشريف لحضور هذه الاثنينية                
 .وكذلك صحبه الكرام على ما تجشموه من مشاق ونصب حتى وصلوا إلى هذه الدار

 خوجه بتقديم هدية تذكارية ولوحة الاثنينية        الآن يقوم صاحب الاثنينية الأستاذ عبد المقصود       
 .كما يقوم سعادته بإهداء ضيفه الكريم لوحة للفنان خالد خضر.. لمعالي ضيفه الكريم

شكراً لكم أيها الأحبة إلى أن نلتقي في         ..  والآن يتفضل معالي الضيف لافتتاح حفل العشاء       
 . االله وبركاتهالاثنينية القادمة، نستودعكم االله، والسلام عليكم ورحمة

 







 المحتوى 
- ١ .خوجهكلمة الافتتاح لصاحب الاثنينية سعادة الشيخ عبد المقصود 

- ٢ .نبذة من السيرة الذاتية للضيف المحتفى به
- ٣ .كلمة لمعالي الدكتور محمد عبده يماني

- ٤ .كلمة لسعادة الدكتور عبد العزيز شرف
- ٥ .كلمة لسعادة الشاعر الكبير الأستاذ عبد االله حسن القرشي

- ٦ .كلمة لسعادة الدكتور محمد بن مريسي الحارثي
- ٧ .كلمة لسعادة الأستاذ عابد خزندار

- ٨ .كلمة لسعادة الشاعر الكبير الأستاذ مصطفى زقزوق
- ٩ .قصيدة شعرية للشاعر الأستاذ ضياء الدين الصابوني

-١٠ .محمد عبد المنعم خفاجي. د. كلمة ضيف الحفل المحتفى به أ
-١١ .أسئلة موجهة لفضيلة الضيف المحتفى به وإجاباا

-١٢ .تعقيب لفضيلة الشيخ محمد علي الصابوني
-١٣ .ختام الحفل
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 حفل التكريم
 كلمة الإفتتاح

 : الأمسية بالكلمة التاليةخوجهافتتح الشيخ عبد المقصود 
أحمدك اللهم كما ينبغي لجلال وجهك، وعظيم سلطانك، وأصلي وأسلم على خير خلقك،               

 .وخاتم رسلك وأنبيائك، سيدنا محمد النبي الأمي، وعلى آله وصحبه الكرام الطاهرين
 :فاضلالأحبة الأ

 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته
يشرف أمسيتنا هذه الليلة ضيف كبير عزيز، تجشم مشقة السفر من أرض الكنانة، ليفيض علينا               

 وباسمكم جميعاً أرحب أجمل ترحيب بضيفنا الكبير، سعادة الأستاذ            ..من غزير علمه، وصافي بيانه     
وصنو روحه، سعادة الأستاذ الدكتور عبد العزيز        الدكتور محمد عبد المنعم خفاجي، وبرفيق دربه         

 وأهلاً وسهلاً ما في بلدهما الثاني، وبين        ..شرف، أستاذ الإعلام، ورئيس القسم الأدبي بجريدة الأهرام       
 .محبيهما وتلاميذهما الكثر

 يهِفَّ كَ طِاسِبكَوإذا حاولت أن أزيدكم تعريفاً بضيفنا الكبير، أكون كمن يحرث في البحر، أو               
أكبر من أن تستوعبه كلمات،     م الذي نحتفي به الليلة،      لَ، ذلك أن الع   هِغِالِب بِ وا ه مو  اه فَ غَبلُي لِ اءِى المَ إلَ

أو صفحات، وسأكتفي هنا بذكر ما كتبه عنه أحد علمائنا وأساتذتنا الأفاضل الذين رحلوا إلى دار                  
كم مكانة ضيفنا، ووزنه بين عمالقة الفكر والأدب في          البقاء، وسأبقي اسمه حتى اية مقاله، لتتضح ل       

 :العالم العربي، حيث قال علامتنا الفقيد، عليه رحمة االله
 إذ يعتبر علماً بارزاً من أعلام الفكر المعاصر، بل هو من أعلامه في              .."هو أعرف من أن يعرف    "

 الأدب والتاريخ من الوفرة والغزارة، ما       المقدمة، بل لا أعتقد أن هناك مؤلفاً معاصراً، بلغت مؤلفاته في          
 مع إتسامه بإطلاع واسع، وتحريه      ..بلغت مؤلفات الأستاذ الجليل الدكتور محمد عبد المنعم خفاجي         

 .الدقة والشمول، والاستيعاب، والاستقصاء، ما وسعه إلى ذلك سبيل
بلا ، لفاز الدكتور خفاجي     وفي حسباني، أنه لو كان لغزارة الفرد في الإنتاج الأدبي جائزة معينة            

 !شك ذه الجائزة دون منازع



وما دامت مؤلفات الدكتور خفاجي، حيث هي من الوفرة والجودة والشهرة، في هذا المكان                
 ".فهو كما قلت أعرف من أن يعرف"المرموق المعروف جداً،

يها من صديق،    مثل هذه الشهادة القيمة يعتز ا بالتأكيد كل أديب، سواء حصل عل             إن شهادةٌ 
 ولكن عندما تأتي هذه الشهادة بحذافيرها من معالي أستاذنا           ..أو من كاتب عادي، أو من تعليق عابر       

، يكون صداها مختلفاً، ووقعها في النفس كبيراً، ورنينها في           ) رحمه االله  -عبد العزيز الرفاعي    (الفقيد  
ف، وبالتالي ينطبق علي    رع من أن ي   فرعخر، وكلاهما أَ   فهذان علمان عرف أحدهما الآ     ..الأذن متصلاً 

 غير إضاءات   .. فما للحديث طائل بعدما استمعتم إليه      .."قطعت جهيزة قول كل خطيب    :  "المثل القائل 
، الذي لم   ]رحمه االله [ أمام ضيفنا العملاق، وشهادة أستاذنا الرفاعي        - رغم عظم محتواها     -تتضاءل  

 . الأمانة العلميةيجامل أحداً طوال حياته على حساب
لقد تخرج على يدي ضيفنا الكبير أجيال من الأساتذة والدكاترة، وأختارته مختلف الجامعات               
المصرية والعربية عضواً مناقشاً في رسائل الماجستير والدكتوراه، وحكَّمته جامعات عربية كثيرة في               

 .فحص النتاج العلمي للمرشحين لوظائف الأستاذية في أقسام الأدب
" رابطة الأدب الحديث  "ا أن المحتفى به رئيس لأقدم جمعية ثقافية وأدبية في مصر وهي                كم

بالقاهرة، التي مضى على إنشائها أكثر من ستين سنة، وقد رأسها أمير الشعراء أحمد شوقي، والدكتور                
 وقد كتب عن إنتاجه     ..أحمد زكي أبو شادي، والدكتور إبراهيم ناجي، والناقد مصطفى السحرتي          

 .الأدبي بعض المستشرقين، وسجلت رسائل جامعية في مصر وتونس والجزائر والسعودية عنه وعن أدبه
وقدم ضيفنا الكبير عدداً ضخماً من مؤلفاته للمكتبة العربية، ولا عجب في ذلك، فهو أديب                 

اب منها   وشملت مؤلفاته عدة أبو    ..وناقد، ومؤرخ للأدب العربي، وشاعر له خمسة عشر ديواناً مطبوعاً         
الأدب، والنقد، والبلاغة، واللغة، والبحوث الأدبية، والتصوف، والإسلاميات، والتاريخ، ومناهج            

فقد أتحفنا بقصة الأدب    :   ولعل من المشهور في مؤلفاته ما يشبه السلسلة من قصص الأدب            ..البحث
 وقصة الأدب في    المهجري، وقصة الأدب في الأندلس، وقصة الأدب في مصر، وقصة الأدب في ليبيا،             

الحجاز، وقصة الأدب المعاصر، وعشرات من الكتب الأخرى بما فيها موسوعة ألفاظ القرآن الكريم،               
 .وما حققه من أمهات الكتب، وعيون التراث

 وكل دقيقة بجواره تمثل قيمة       ..إننا في حضرة أستاذ عالم فاضل، من بقية الناس         :  أيها الأحبة 
    وما أحرانا جمعاً أن نتيح له أكبر قدر من الوقت ليحدثنا عن قصته              :  احقيقية، يصعب التقليل من شأ

الرائعة، وكفاحه الطويل مع اللغة والتأليف والبيان، لنوثق من خلال هذه الأمسية مسيرته بلسانه،                
 .العربية، فهم أحوج ما يكونون لترسم خطى مثل هؤلاء الكبارا لتكون نبراساً لأجيال من شباب أمتن



ني تذكيركم أن ضيفنا القادم سعادة الدكتور زاهر بن عواض الألمعي، الأديب والكاتب              ويسعد
 . سعيداً بتشريفكم.. آملاً أن نحظى بلقائكم مجدداً للاحتفاء به..المعروف، وعضو مجلس الشورى

 والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته 

 بسم ا الرحمين الرحيم
  ))محمد عبد المنعم خفاجي. د. فى به أ�بذة من السيرة الذاتية للمحت(( 

 .يمثل الدكتور محمد عبد المنعم خفاجي مدرسة علمية معاصرة في الأزهر الشريف وجامعته -
وقد تخرج على يديه أجيال من الأساتذة والدكاترة، وأختارته مختلف الجامعات المصرية والعربية             

الجامعات العربية في فحص النتاج العلمي      مته مختلف   عضواً مناقشاً في رسائل الماجستير والدكتوراه، وحكَّ      
 .للمرشحين لوظائف الأستاذية في أقسام الأدب

وهو عضو في لجنة فحص النتاج العلمي للمرشحين لوظائف الأستاذية في أقسام الأدب والنقد في               
 .جامعة الأزهر

بالقاهرة ذات الستين   "  رابطة الأدب الحديث  "وهو رئيس لأقدم جمعية ثقافية وأدبية في مصر وهي          
عاماً من حياا، والتي رأسها أمير الشعراء أحمد شوقي، ثم الدكتور أحمد زكي أبو شادي والدكتور                  

 وفي  ..إبراهيم ناجي في الفترة الأولى من حياا والناقد مصطفى السحرتي في الفترة الثانية من نشاطها               
 . والأدبيةالوقت نفسه يرأس مجلس إدارة مجلة الحضارة الثقافية

 وقد كتب عنه الكثير من النقاد والأدباء في مصر والعالم العربي            ..ومؤلفاته وأعماله الأدبية كثيرة   
أرنست .  عبد الكريم جرمانوس، د   .  وفي المهجر، كما كتب عنه بعض المستشرقين، وفي مقدمتهم د          

رة كتب، وسجلت    وصدرت عنه وعن أعماله العلمية والأدبية نحو عش          ..بانرت دراسات متعددة  
 .رسائل جامعية في مصر وفي تونس والجزائر والسعودية عنه وعن أدبه

وهو أديب وناقد ومؤرخ للأدب العربي، وشاعر له خمسة عشر ديواناً مطبوعاً، أقدمها ديوان                
أحلام " بتقديم المرحوم الأستاذ توفيق دياب، وآخرها ديوان           ١٩٣٦الصادر عام   "  وحي العاطفة "

 .واوين أخرى مخطوطةإلى د" الأمس
 .عمله وكتاباته في الصحافة منذ الأربعينات حتى اليوم، سواء في الصحف المصرية أم العربية

وقد ألف الكثير من الكتب في الأدب والنقد والبلاغة واللغة والبحوث الأدبية والتصوف، وفي               
 :الإسلاميات، وفي التاريخ، وفي مناهج البحث، وغيرها ومن مؤلفاته

 قصة  - قصة الأدب المهجري     - أبو عثمان الجاحظ     -لمعتز وتراثه في الأدب والنقد والبيان       ابن ا 
 قصة  - قصة الأدب في الحجاز      - قصة الأدب في ليبيا      - قصة الأدب في مصر      -الأدب في الأندلس    



في  تفسير القرآن الكريم     - المكتبة الأدبية    - مدارس النقد    - مدارس الشعر الحديث     -الأدب المعاصر   
 الحياة  - الحياة الأدبية بعد ظهور الإسلام       -)  ستة أجزاء ( الأدب العربي الحديث     -ثلاثة عشر جزءاً    

- موسوعة ألفاظ القرآن الكريم       - الحياة الأدبية بعد سقوط بغداد        -الأدبية في العصر الجاهلي      
 :وقد حقق الكثير من كتب التراث وفي مقدمتها" الإسلام والعصر"

الشعر لثعلب   قواعد   - شرح مقامات الحريري للشريشي      -بديع لابن المعتز     ال -فصيح ثعلب   
الإعجاز وأسرار البلاغة لعبد القاهر     ل   دلائ –  رآن للباقلاني  إعجاز الق  - الشعراء للأصمعي     فحولة -
 ديوان عمر بن أبي     - نقد الشعر لقدامة     - سر الفصاحة لابن سنان الخفاجي       - الوساطة للجرجاني    -

 - ولقطر الندى ولشذور الذهب      - إلى شروح له للأجرومية      - ديوان المتنبي وهو رهن الطبع       -  ربيعة
 شفاء الغليل للشهاب    -ولابن عقيل، وله شرح على كتاب الإيضاح في البلاغة للقزويني في ستة أجزاء              

 .الخفاجي الخ

 - أ -
 . م١٩١٥ليو  يو٢٢ولد في تلبانة من قرية مركز المنصورة محافظة الدقهلية في  -
 . م١٩٤٠ من كلية اللغة العربية بجامعة الأزهر عام - الليسانس -حصل على الشهادة العالية  -
 .١٩٤٤ - ١٩٤٠عمل مدرساً في الليسيه فرانسيه في القاهرة  -
 .١٩٤٤نال الشهادة التمهيدية لشهادة الأستاذية عام  -
 برسالته عن   ١٩٤٦اه في الأدب والنقد      الدكتور -حصل على الشهادة العالمية من درجة أستاذ           -

 .الشاعر الناقد الخليفة العباسي ابن المعتز
 ثم رئيساً لقسم الأدب والنقد في الكلية نفسها عام           ١٩٤٨عين مدرساً في كلية اللغة العربية عام          -

 ورئيساً للفرع نفسه حتى     ١٩٧٤، ثم عميداً لكلية اللغة بجامعة الأزهر فرع أسيوط عام            ١٩٧٣
 .غه سن المعاشبلو

 .١٩٧٨ - ١٩٧٤عين عضواً في الس الأعلى للأزهر، وعضواً في مجلس جامعة الأزهر  -
 .١٩٧٣وعضواً في لجنة الشعر في الس الأعلى للفنون والآداب عام  -
 . حتى اليوم١٩٧٦وعضواً في لجنة الشعر ثم في شعبة الآداب في االس القومية المتخصصة منذ عام  -
 . في القاهرة-واً في الس الأعلى للشؤون الإسلامية وعض -
 .١٩٨٣، فرئيساً لها عام ١٩٦٩انتخب نائباً لرئيس رابطة الآداب الحديث عام  -
 وأستاذاً في معهد الدراسات الإسلامية بالقاهرة       ١٩٨٠عين أستاذاً متفرغاً بجامعة الأزهر منذ عام          -

 .١٩٨١عام 



 .١٩٧٥لية الآداب جامعة الخرطوم السودانية عام اختير أستاذاً زائراً في ك -
 .١٩٣٢كان عضواً في جماعة ابوللو منذ قيامها عام  -
، وخبير في مجمع اللغة العربية منذ عام         ١٩٧٦وهو عضو في مجلس إدارة اتحاد الكتاب منذ عام             -

 ).شعبة الآداب(، وعضو في االس القومية المتخصصة ١٩٨٤
 ).فرع الآداب (١٩٨٩للجائزة التقديرية عام رشحته جامعة الأزهر  -

 - ب -
 .١٩٨٣حصل على وسام العلوم والفنون والآداب من الطبقة الأولى عام  -

 - ـ ج-
 :مشروعات ثقافية أسهم في إنجازها

 في إعداد تفسير القرآن الكريم الذي نشرته وزارة الأوقاف والس الأعلى للشؤون               اشترك  -١
 .١٩٦٩الإسلامية، منذ عام 

 في إعداد تفسير القرآن الكريم الذي ينشره مجمع البحوث الإسلامية بالأزهر منذ عام                اشترك  -٢
١٩٧٦. 

 . وتحقق ذلك بقيام امع في مكة المكرمة منذ سنوات١٩٦٢ دعا إلى إنشاء مجمع فقهي، منذ عام -٣
 .١٩٨٩ رشحته جامعة الأزهر لجائزة الدولة التقديرية عام -٤
على نمط  "  سوق الفسطاط للشعر والنقد   "عبد العزيز شرف    .   بالاشتراك مع د   ١٩٨٦ أسس عام    -٥

 .١٩٨٤وأصدر بالاشتراك معه مجلة الحضارة الشهرية منذ عام " سوق المربد"
:  وفي مقدمتهم  ١٩٨٩ وأسس مع إخوانه من الأدباء والشعراء والنقاد رابطة الأدب الحديث عام             -٦

 .د عامر بحيري، وحسن كامل الصيرفي، ومختار الوكيلعبد اللطيف السحرتي، ومحم مصطفى
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  )) ا�ي، وزير الإعلام الأسبقكلمة لمعالي الدكتور محمد عبده يم(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء                  -

والمرسلين سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين، لعلك لو استدبرت من أمرك ما استقبلت ما دعوتني                 
سبحان االله الأمطار طل في     للحديث وأنا مبتل، فقد حاولت أن أشق طريقي من المترل بصعوبة،              

الخارج بشكل مكثف وأنتم هنا آمنون هادئون مستمتعون ذه اللحظات المباركة، الحقيقة أني أشكر               
 هذه الفرصة الطيبة وفي هذه الأمسيات الجميلة التي يتيحها لنا             خوجهلأخي الأستاذ عبد المقصود     

 لهم حق السعي في هذه المناسبة، أرحب هذه          فجزاه االله خير الجزاء، وجزى االله السامعين الذين كان         
وصاحبناه وشرفنا  عبد العزيز شرف هذا الأديب الذي قرأنا له          .  الليلة بالأستاذ الفاضل، والأستاذ د    

المملكة، هذه ليلة طيبة نرحب بكما        باعتزاز كبير لكل تلك العلاقة الطيبة التي تربطه بأبناء وأدباء ومثقفي           
 أن نعطيكما الفرصة ولا نقتطع مزيداً من الوقت          وأشعر أن من واجبنا عليكما    فيها ونعتز ذا اللقاء     

ونستمع إليكما فنحن في شغف بعد طول انقطاع ونسأل االله أن يجمعنا بكم دائماً على خير إنه سميع                   
 .مجيب، وشكراً لكم

 . والسلام عليكم



 ذ الكبير الدكتور عبد العزيز شرفكلمة لسعادة الأستا (( 
  ))ورئيس القسم الأدبي بجريدة الأهرام المصرية لام أستاذ الإع

بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله حمداً كما ينبغي لجلال وجهه الكريم، والصلاة والسلام                  -
 .على سيدنا محمد المصطفى عليه أفضل الصلاة وأزكى السلام

تاذي وصديقي الأستاذ   ، معالي السفير المصري، أس    خوجهأيها الأخ الكريم الأستاذ عبد المقصود       
محمد عبد المنعم خفاجي، أساتذتي وأصدقائي      .  الدكتور محمد عبده يماني أستاذي المحتفى به هذه الليلة د         

وزملائي الحاضرين، المضيفين دائماً في هذه الليلة وفي كل ليلة بفكرهم المتألق دائماً في كل موقع من                  
م وأحييكم بالتحية التي أراها شعاراً لهذه الاثنينية والتي         المواقع التي يقيمون فيها، أحييكم بتحية الإسلا      

أتخذنا منها مجمعاً للقيم، أحييكم بتحية الوفاء، فالاثنينية بالفعل كلما تأملت في أعمالها وفعالياا المضيئة               
على مدى السنوات التي تصل هذا العام إلى الخمسة عشر عاماً، هذه السنوات حافلة بالفعل، ليس                  

جيل الوثائقي لأعلام هذه الأمة فقط وإنما تمثل تسجيلاً لذاكرة هذه الأمة ومع القيم، أي الوفاء                بالتس
كقيمة عليا نراها ونفتقدها ونبحث عنها، تحية لكم في مجلس الوفاء هذا، وتحية للاثنينية الي أتاحت لنا                  

 المنعم خفاجي، وكما قال أخي      مة الدكتور محمد عبد   أن نشهد هذا العرس للوفاء وتحية لأستاذنا العلاّ       
 فإن الدكتور خفاجي هو البحر المحيط فكيف نختصر البحر المحيط           خوجهوصديقي الأستاذ عبد المقصود     

نكم ترون من آثار أعماله الجوانب      إنكم تعرفونه جميعاً أكثر مني و     إفي كلمات نوجزها أو نختصرها      
المحور الأدبي والنقدي، في المحور الفكري في المحور         المضيئة في محاور متعددة، في المحور الإسلامي، في          

الإبداعي وفي الشعر خاصة في هذا النشاط الأدبي الذي تألق في جماعة أبوللو وفي رابطة الأدب الحديث                 
ن والتي أتخذ منها وسيلة لأداء الرسالة العربية الإسلامية فضمت الرابطة في عهده أعضاء من المهجر، وم               

الكبير، ومن المملكة، ومن مصر ومن كل مكان، هذا الرجل الذي نحتفل به هذا اليوم هو                العربي    نالوط
أيضاً يحتفل بالوفاء في كل أمسية نقيمها في رابطة الأدب الحديث، في كل كتاب نقدي ينصف فيه علماً                  

رابطة كيف  من أعلام الفكر والأدب في القديم والحديث، وربما نذكر نحن الذين تتلمذنا على يديه في ال               
كان يحنو علينا، وكيف كان يتقبل أخطاءنا التي كنا نراها جليلة أو جريئة في ذلك الحين، فيقلل من                    
هذه الأفكار ومن هذه الآراء، وفي هذا الس الكريم من الزملاء ومن الأصدقاء الذين شهدوا هذا                  

ذا الس، مجلس الوفاء، للاختصار في       للإرادة الكريمة التي يمليها ه     امتثالاًوتعاملوا معه بالفعل، إنني     
القول، أختصر وأمتثل لأؤكد حبي للمحتفى به، وللمحتفي بالدكتور محمد عبد المنعم خفاجي                 



وأشكركم الشكر الجزيل وأسأل االله تعالى لكم ولصاحب هذا الس العظيم كل التوفيق والسداد،               
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))لكبير والشاعر المعروف حسن القرشيكلمة للأستاذ ا(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، الأخوة الأجلاء السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، ما أجمل أن نجتمع                 -

في هذا المكان الجميل الرحب كل أسبوع، لنسعد بلقاء هذه الصفوة من الإخوان الأعزاء ونشترك في                 
ا ومفاخرها، وفارس الليلة هو العبقري الأستاذ الدكتور        تكريم أحد الأفذاذ في شوامخ العربية ورموزه      

 .محمد عبد المنعم خفاجي
ــالأوراد   ــربيع كـ ــندى كالـ كالـ

. 

نابــغ الفكــر كالحــيا في الــبلاد    
. 

كالحــــب مــــوغلاً في الفــــؤاد
. 

ــئ    ــنغم الداف ــباح كال ــعاع الص كش
. 

ــاد   ــة وجهـ ــن همـ ــيضٍ مـ وفـ
. 

ــجاياه   ــر سـ ــبا بغـ ــري سـ عبقـ
. 

ادارة الأمجــــو مــــنللــــتع
. 

ــل    ــم والفض ــرموا العلَ ــرموه وك ك
. 

اددنــــيا مــــن عــــالم وقــــ
. 

ــ  ــل الفك ــاء االلهرج ــن عط ــة م ر نفح
. 

ال في كــل نــاد في ضــمير الــرج 
. 

ادىن تـــتهمشـــرع مـــن مفـــات 
. 

الأستاذ الكبير محمد عبد المنعم خفاجي بحر لا سواحل له، ونموذج تفخر به كل العصور، وهو                 
مرو بن بحر، وبالرئيس الحسين بن سينا، أو        أستاذ أجيال وبقية أعلام الرجال، وما أشبهه بالجاحظ ع         

الفضل بن علي، وندر في عصرنا الراهن من جاراه أو يجاريه في عدد مؤلفاته المبارك في شتى ضروب                   
لا يعلم مداه إلا االله، وهو رئيس         المعرفة وفنوا وألواا، والتي أنفق فيها من الجهد والعناء والوقت ما          

خر بعضويتها عشرات العشرات من أفذاذ الكتاب والأدباء والشعراء،          رابطة الأدب الحديث التي يف    
كما أنه شاعر فحل أسس بفنه دولة القريض وصنو هذه الرابطة العتيدة جماعة أبوللو الجديدة والتي                  
يرأسها صديقنا الأديب الكبير الأستاذ الدكتور عبد العزيز شرف، الحاضر هذه الأمسية، وللأستاذ               

على أدبنا فطالما كرم بعض أدبائنا من رجال الماضي، ولا يعرف الفضل لأهل الفضل              خفاجي أيادٍ بيض    
 .إلا ذووه

خفاجي في كتابه شجون لا تنتهي عن الشاعر الكبير حمزة شحاتة، أحد شعراء الرعيل              .  يقول د 
عر الأول وأحد العمد في المدرسة الحديثة في الشعر الحجازي وهو ومحمد حسن عواد فرسا رهان في الش                

الجديد، كما يقول ونأسف لصرف حمزة شحاتة عن الشعر، كما أفضل شخصياً أستاذنا الخفاجي على                
المتشرف بخطابكم بالبحث والدرس، والدكتور الخفاجي مدعو دائماً إلى كل المحافل والمؤتمرات                



نها ويؤرخ لها   والمنتديات الثقافية حيث يثريها بمشاركاته ويملؤها أدباً وفضلاً ثم لا يلبث أن يكتب ع              
مشيداً بإيجابياا، منبهاً إلى سلبياا، ولكل وجه صفحتان، ويتمتع أستاذنا الخفاجي بشهرة عريضة               
وذكر حميد في جميع الأوساط في حضوره وغيابه، وأينما حل وارتحل، وقد شارك الدكتور الخفاجي،                 

 قصة الأدب في الحجاز، المطبوع عام       الأستاذ الجليل والأخ الكبير عبد االله عبد الجبار في كتاب قيم هو           
 م وهو كتاب مرجعي في بابه، ويعتمد عليه الكثيرون من مؤرخي الحياة الأدبية في بلادنا، وإذا                 ١٩٥٨

خفاجي تذكرني بدؤوب صنوه وصديقه الناقد العربي الكبير        .  كان الشيء بالشيء يذكر فإن جهود د      
هرة المؤلفين السعوديين تضم بضعة آلاف اسم،       واد الطاهر الذي أنتج موسوعة ضخمة عن جم       جعلي  

وخلّف ثبتاً طويلاً من المؤلفات القيمة النافعة، والذي كان أستاذاً جامعياً فحلاً ولعدة سنوات ضمن                 
أساتذة جامعتنا العتيدة، جامعة الملك سعود، وقد توفي أخيراً رحمه االله وعوضنا عن فقده خير العوض،                 

ريم أستاذنا النابغ الدكتور الخفاجي كعادا في تكريم الجهابذة الموهوبين ومثله           فلقد أحسنت الاثنينية بتك   
عطائهم إ بتكريمهم و  خوجهمن تفخر به الاثنينية وصاحبها الشهم الصديق الأديب الأستاذ عبد المقصود            

 .والاحترامبعض ما يستحقون من تقدير لمكانتهم المحفوفة بالإجلال 
 أستاذنا الدكتور الخفاجي بعض حقه، ولكن أرباب القلم عطاؤهم المحبة           إن الثناء ليقصر عن إيفاء    

 .وجوائزهم التقدير، وحالهم يمثله نابغة العربية أبو الطيب المتنبي
د الحال م تسع ـق إن ل  ـد النط ـفليسع

. 

الـا ولا م  ـدك ديه ـل عن لا خي  
. 

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
ي الكلمة لسعادة الدكتور محمد بن مريسي الحارثي، هنالك معلومة حصلت عليها            قبل أن نعط    -

عبد العزيز شرف تشير إلى أن ضيفنا له ما شاء االله حوالي خمسمائة مؤلف في               .  من رفيق درب ضيفنا د    
 . الإسلاميات التفسير، الحديث، البلاغة، الأدب، والشعر، أطال االله في عمره ومتعه بالصحة والعافية

 

 محمد بن مريسي الحارثي. لسعادة دكلمة (( 
  ))بجامعة أم القرى بمكة المكرمة أستاذ اللغة العربية

بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء                  -
 .والمرسلين سيدنا محمد وعلى آله وصحبه والتابعين أجمعين

ليكم ورحمة االله وبركاته، يسعدني في هذه الليلة أن أكون عضواً في            أيها الإخوة الفضلاء السلام ع    
تكريم رجل من رجال الفكر والأدب والشعر في عالمنا العربي، نحتفل به في هذا الصالون الأدبي الموقر                  
الذي طالما كرم كثيراً من علمائنا وفقهائنا ومفكرينا وأدبائنا وشعرائنا، فلصاحب هذا الصالون الموقر               



كر الجزيل على هذا الوفاء الذي يأتي في زمان عز فيه الوفاء في كثير من المحافل العلمية، أيها الأستاذ               الش
الجليل الأستاذ الدكتور محمد عبد المنعم خفاجي ونحن نحتفي بك هذه الليلة بالقرب من بيشة ومن رنية                 

رض شرقاً وغرباً، وهم يعودون     المعقل الأول لبني خفاجة الذين ارتحلوا من هذه الديار إلى أصقاع الأ            
إلينا في هذه الليلة المباركة لنكرم رجلاً منهم تكريماً يليق بمكانته العلمية وبما أسدى إلى كبدنا العربي                   

 .الإسلامي
أيها الإخوة إن ضيفنا في هذه الأمسية المباركة قلَّبت كثيراً، وحاولت، أن أزور بعض الكلمات                

إذا "وبمقام هذا الصالون الأدبي الكريم، فعندما نظرت إلى مقولة المتصوفة            المناسبات التي تليق بمقامه     
 الإشارة أمام هذا الرجل     واتسعت، فكيف حالي إذا اتسعت العبارة       "ضاقت العبارة أتسعت الإشارة   

الذي تنوع نشاطه بين الإبداع وبين التحقيق والتأليف، لا شك أن الإنسان يحار عندما يتناول شخصية                
شخصية المتنوعة لكني سأركز على ثلاث محاور ربما كانت تشغل فهم ضيفنا هذه الليلة، أولاً                كهذه ال 

إن الأستاذ عبد المنعم خفاجي يعتبر موسوعة علمية مثله في هذا مثل علمائنا الفضلاء القدماء الذين                  
ر الذي أود   كانوا يطولون في كل فن ويعتبرون أن الأديب هو من تفنن في فنون المعرفة، الشيء الآخ                

الإشارة إليه هو سعة إطلاعه فقد كان يصل إلى المراجع التراثية دون عناء أو جهد، وهو الشيء الذي                   
جعله يكثر في تعايشه، شيء آخر أن المحتفى به كان من أكبر الشخصيات الفكرية العربية التي وقفت                  

الشخصيات  أن المحتفى به الليلة من       أمام المد الشيوعي في أوج هذا المد في عالمنا العربي، الشيء الآخر           
الذين انغمسوا في التهريج       تحولات في أدبنا العربي ولم يصر أولئك       بما يطرأ من    التي كانت على علم   

 ..صولنا التراثية الأدبية وعن نبعها الذي يستفيد منه كل ما يطرأ على حياتنا من تجديدات              وعزفوا عن أُ  
راً لسعة إطلاعه على الثقافة العربية، أقول أنه يمثل الثقافة العربية في            الدكتور محمد عبد المنعم خفاجي نظ     

هذا العصر شأنه في هذا إذا رجعنا قليلاً إلى الوراء وتمثلنا علماءنا الفضلاء أمثال ما أشار إليه الأستاذ                   
اقياً ثم صنع   الشاعر الكبير حسن قرشي كابن قتيبة، والمبرد، نظراً لأنه هضم معالم عصره هضماً معرفياً ر              

ذلك في صناعة عربية جديدة أخضعها لطبيعة الفكر العربي والإسلامي بينما نجد من نمثله به كابن قتيبة،                 
كان على علم بمعرفة العصر لكن لم يهضم هذه المعارف كما هضمها خفاجي لكنه وظفها توظيفاً دقيقاً                 

 الشخصية الثالثة وهي شخصية المبرد ويمثل       يفوق تنظيم المعلومة التراثية أو الآنية في عصر الجاحظ، ثم         
 فشكراً  ..الثقافة العربية، أنا أريد أن أخلص إلى أن المحتفى به يمثل الثقافة العربية البحتة الأصيلة                 

 .للمحتفى به وشكراً لصاحب الاثنينية على هذا الاحتفاء
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



  ))اركلمة لسعادة الأستاذ عابد خز�د(( 
الدكتور محمد عبد المنعم خفاجي واحد من القلائل من غير هذا البلد الذين خدموا أدبنا،                  

. وكرسوا جزءاً غالياً من وقتهم وحيام لدراسته، وهؤلاء مع الأسف يعدون على أصابع اليد الواحدة              
اد الطاهر،  أذكر منهم الأساتذة عبد العزيز شرف، وبكري شيخ أمين، ومحمد صالح الشنطي، وعلي جو             

ف موسوعة من جزأين عن الأدب السعودي، وقد وافته المنية قبل شهر، وولى خبر وفاته                 والأخير ألّ 
مع أن هذا الرجل    .  كالطيف، دون أن يذكره أحد إلا القليل النادر كالأستاذ محمد رضا نصر االله              

وفضله، على أن هذه البادرة     العظيم كان يستحق أن ينال جائزة الملك فيصل للنقد الأدبي عرفاناً بجميله             
 جائزة سلطان   - فيما أذكر    -  لم تأت منا، وأتت، ويا للمفارقة، من الإمارات العربية حيث منح            

 .العويس للنقد الأدبي
 أن يبادر بتكريم الدكتور خفاجي قبل فوات         خوجهلهذا فجميل جداً من الأخ عبد المقصود         و

دث إلا عندما يخطفهم الموت، كما حدث للرائد الشيخ         الأجل، كعادتنا في تقدير الرجال الذي لا يح       
 هذا من   -محمد علي مغربي، الذي لم نتذكره إلا بعد أن وافاه الأجل، بل أن أحد كبار الأدباء في بلادنا                   

  ة على الأقل    وجهة النظر الرسمي-  جم عليه قبل أسبوعين من وفاته فشكراً للأستاذ عبد           هاجمه و
. غني عنه لتواضعه الجم   .  تور خفاجي غني عن التكريم، وجدير به في نفس الوقت         المقصود، ولو أن الدك   

ولأنه لم يسع في حياته قط إلى عرفان أو تكريم، بل تطلع فقط إلى خدمة اللغة العربية والأدب العربي                    
                 م حتى لو   دون أن ينتظر عرفاناً من أحد، وجدير بالتكريم لأن مثل هذا الرجل العظيم يجب أن يكر

 :شنا تواضعه، ولهذا بادرت وأسرعت في ايء بدون دعوة لأسهم في التكريم مردداً قول المتنبيخد
 تسعد الحال  د النطق إن لم   ـفليسع

. 

الـا ولا م  ـدك ديه ـيل عن لا خ  
. 

ومال هنا رغم أا معطوفة على خيل المنصوبة، رفعت على الموضع، باعتبار أن موضع لا مع                  
 :وضعا أبتداء، ومن شواهد سيبويه في هذا الصددخيل م

ــان ذاك ولا أبلا أم لي  كـــ
. 

ــنه  ــذا لعمــركم الصــغار بعي ه
. 

هذا ما أحسبه، والدكتور خفاجي عالم نحوي جليل، وبوسعه أن          .  وخبر لا مال، ولا أب محذوف     
جامع الدروس  "هو قد حقق وشرح كتاب      و.  يصحح لي هذه المعلومة، فأنا لا أعدو أن أكون تلميذاً له          

وقد أقدمت إحدى دور النشر اللبنانية على سرقته،         .  للغلاييني، وهو من أعظم كتب النحو     "  العربية
 الدار اللبنانية أقدمت على     ونشرته دون أن ينال الدكتور خفاجي جزاء على ذلك، ومع الأسف فإنَّ            

عدد   دون أن تبذل اليسير من العناء في ذلك، إذ أن         سرقة كشاف الشواهد كما جاء في الطبعة المصرية         
صفحات الطبعة اللبنانية يختلف عن عدد صفحات الطبعة المصرية، ولهذا إذا أردت أن تبحث عن                 



شاهد في الطبعة اللبنانية لا تجد في الصفحة المشار إليها في الكشف، أي حشف وسوء كيل، وويل                   
 .ينللمطففّ

ا ينيف على مائتي كتاب، وأشرف على إعداد مثل هذا العدد            والدكتور خفاجي حقّق وألّف م    
سائل الدكتوراة والماجستير، وله بجانب ذلك نشاط اجتماعي وثقافي مدون فهو يرأس رابطة               رمن  

الأدب الحديث، ويشرف على تحرير مجلة الحضارة، ويكتب مقالاً أسبوعياً في صفحة الأهرام الأدبية،               
من أين للدكتور خفاجي هذا الزمن الفسيح والعالم        :   عبد الجبار وسألته   وقد كنت عند أستاذنا عبد االله     

الرحب بحيث استطاع أن يحقق هذا الإنجاز، ولم أخرج منه بجواب مقنع اللهم إلا أن إنجاز شيخنا يصل                   
 .إلى مرتبة الإعجاز

عمري ذلك ف وقد عرفت شيخنا الجليل قبل ما ينيف على أربعين عاماً، لا خير لي من أن أذكر                  
 :الآن ثلاثة وستين عاماً، وعزائي ما قاله الشاعر السوري خير الدين الزركلي

ابـر الشباب إه  ـن أث ـوعلي م 
. 

ت لمّتى ـت شاب ـبرت فقل ـقالوا ك  
. 

ابـا لهن حس  ـين فم ا السن ّـأم
. 

اـة الصب ـا إلا بلهني  ـس الصب لي 
. 

 

 .شاعر، وهو عبد االله بن قيس الرقياتولو أنني أردد أيضاً قول ال
ــنني ــومهنيلمـــ  وألـــ

. 

ــباح   ــواذل في الص ــر الع بك
. 

ــه   ــت إن ــبرت فقل ــد ك وق
. 

ــلاك   ــد ع ــيب ق ــن ش ويقل
. 

 

 رفعت لأن أنّ في الآية تعني       انِحِرإِنْ هذَانِ لَس  في الآية   "  هذان"وأنه تعني نعم، وقد قيل إن       
ة على الرفع في لغة من قالنعم، وقال غيرهم أن هذان مبني: 

اـد غايتاه ـي ا ـفا  ــبلغ
. 

اــا أباه ــاها وأب ــأنّ أب  
. 

 

وقد رأيت الدكتور خفاجي أول ما رأيته في دار الأستاذ عبد االله عبد الجبار الذي كانت تعقد                  
أمسية كل يوم ندوة يحضرها لفيف من المفكرين والشعراء السعوديين والعرب مثل حمزة شحاتة              فيها في   

والغلالي والقصبجي وعبد االله خطيب، ومصطفى السحرتي ومحمود أبو رية، والدكتور خفاجي، وشعراء             
 نفس  شبان مثل فوزي العنتيل والفيتوري، وكان النقاش فيها مفتوحاً على كل التيارات، وهادئاً في               

خر، وكان أهم هذه التيارات الوافدة أو الجديدة هو شعر            الوقت يحترم فيه الواحد منهم رأى الآ       
في ندوة الأستاذ عبد االله إلى معسكرين يتخندق في أحدهما           )  ١٩٥٢عام  ( آنذاك   وانقسمناالتفعيلة،  

جو أن لا ترفعوا    أر(معسكر المحافظين على الشعر العمودي حمزة شحاتة والغلالي وأنا، أي محسوبكم             
ويقف في المعسكر الآخر الدكتور خفاجي والسحرتي وعبد االله عبد الجبار على أساس أن لا               )  حواجبكم



نرفض كل جديد رد أنه جديد وخروج على النمط التقليدي، وبالنسبة لي فلم أكن أستحسن شعر                 
الذي كنت، ولا زلت،    التفعيلة لأن ذائقي ولدت وغمست على الشعر العمودي خاصة بحر الطويل             

قفا نبك من ذكرى حبيب     :  أعتبره أجمل بحور العربي وأعظمه، وبالذات عند امرىء القيس في معلقته           
، والمتنبىء في   رهشلخولة أطلال ببرقة    :  فعولن مفاعيلن فعولن مفاعلن، وعند طرفة في معلقة        :  ومترل

 :القصيدة التي يقول فيها
وإّلا فقد عشنا ا زمناً رغدا         

. 

منى إن تكن حقاً تكن أحسن المنى 
. 

 هذا إذا لم تخنى الذاكرة، والذاكرة      -وصفى الدين الحلّى المتوفى في منتصف القرن الثامن الهجري          
 :خؤون

ــولن مفاعــل فعــولن مفاعــيلن فع
. 

طــويل لــه بــين الــبحور فضــائل 
. 

 يستعمل مجزؤاً، ولهذا   لا   - مثل السريع والمنسرح     -ذات  أي أنه أفضل البحور، وهذا البحر بال      
: البحور التي تقبل التجزئة مثل الرجز        التفعيلة، الذين لجأوا بدلاً من ذلك إلى       شعراء  يستعصي على 

فاعلن فاعلن  :  فعولن فعولن فعولن والمتدارك أو المحدث      :  مستفعلن مستفعلن مستفعلن، والمتقارب   
بحور لاقتراا من النثرية وخاصة بحر الرجز، ويكفي دلالة على ذلك أن             فاعلن، وكنت أكره هذه ال    

 :ألفية ابن مالك نظمت على وزن هذا البحر
ــم  ــرف الكل ــل ثم ح ــم فع وأس

. 

ــتقم  ــيد كاس ــظ مف ــنا لف كلام
. 

 . الشعر من النثرية وطواعيته للنظم سمي بحمارلاقترابهمستفعلن مستفعلن مستفعلن، وهذا البحر 
على أنني استثني من هذا البحر هذين البيتين اللذين ينتميان إلى الرجز المنهوك، واللذان أعجب                
ما أي إعجاب، وهما لدريد بن الصمة، واللذان ينتميان إلى الرجز المنهوك أي مستفعلن مستفعلن                 

 :وحسب
ــذع ــيها ج ف

. 

يـــا ليـــتني 
. 

ــع وأضـــ
. 

ــيها  ــب ف أخ
. 

 .الجذع هو الشاب الحدث، والخبب والإيضاع نوعان من السير السريع
وكان شعر التفعيلة أيامها مستهجناً من كبار النقاد وبالذات العقاد الذي كان رئيساً للجنة                

 وكان النقاد   الشعر في الس الأعلى للثقافة، وكان يحيل قصائد التفعيلة التي ترد إليه إلى لجنة النثر،               
 :يتندرون على بيتي صلاح عبد الصبور

ــي ــت نعلـــ ورتقـــ
. 

ــريق   ــاياً في الط ــربت ش وش
. 



 رائعة تصف معاناة الشاعر من السجن اليومي أو الراهن وكده في             أبياتاًمع أنني أعتبرها الآن     
 .سبيل الحصول على لقمة رخيصة للعيش

ه يقال أن   حفظها عن ظهر قلب مع أن     أام أردد أبيات السياب الرائعة الخالدة التي        وأنا في هذه الأي   
 .شعر التفعيلة لا يحفظ

 ..مطر
 ..مطر

 أتعلمين أي حزن يبعث المطر؟
 وكيف تنشج المزاريب إذا أمر؟
 وكيف يشعر الوحيد فيه بالضياع؟

 … مطر
 ..مطر

 وفي العراق جوع
 !ويا للمناقضة 

 

  اب يستمد فكرته من التراث، فقد وردت كلمة التراث بقيمة سلبية في جميع               على أن السي
 :المواضع في القرآن الكريم

      وأمطرنا عليهم مطراً فساء مطر المنذرين           وقد تكررت هذه الآية، إذ جاءت في سورة ،
 .الشعراء، وسورة النمل

تور خفاجي ومصطفى   وإذا كنت استحسن شعر التفعيلة الآن، فالفضل في ذلك يعود إلى الدك            
 .السحرتي

لا أريد أن أطيل عليكم، وقد أطلت، فقد قلت إن الدكتور خفاجي خدم الأدب السعودي، إذ                 
، وألف مع الدكتور عبد العزيز      "قصة الأدب في الحجاز   "اشترك الأستاذ عبد االله عبد الجبار في تأليف         

معنى المعنى وحقيقة   "لاً عن كتابي    شرف كتاباً عن العواد قمت بنشره، وقد كتب الدكتور خفاجي مقا          
ه الوحيد الذي فهم    وهو عن تطبيق السميوطيقا على الشعر الجاهلي، ولا أغالي إذا قلت إن            "  الحقيقة

 .أن نقاداً حداثيين كباراً لم يفهموه، أذكر منهم الدكتور جورج طرابيشيالكتاب مع 
 رسالة للماجستير أو الدكتوراه     أخبرني الدكتور خفاجي قبل ثلاثة أعوام أنه كان يشرف على          

 استعدادعن حمزة شحاتة، ولا أعرف إذا كانت الرسالة قد أنتهت أم لا، وعلى أية حال فأنا على                    
 .لنشرها على حسابي



  ))كلمة للشاعر الكبير الأستاذ مصطفى زقزوق(( 
 .بسم االله الرحمن الرحيم -

يراً ما تضمنا هذه الدار العامرة ويغطينا       السادة الأعزاء، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، كث       
صاحبها بابتسامته العاطرة، وذه المناسبة الطيبة، مناسبة تكريم سعادة رئيس رابطة الأدب الحديث في               
القاهرة الأديب الكبير أستاذنا الدكتور محمد عبد المنعم خفاجي لا يسعني إلا أن أرحب به في هذه                   

ه في مصر روابط حميمة نابعة من عطائه الأدبي السامي مما يعجز الوصف             الدار العزيزة، فقد جمعتني وإيا    
عن حصره واللسان يعجز عن الثناء عليه والوفاء له والتعبير عنه، ترحيباً ودعاء بدوام الصحة، وأن يمد                 
االله في حياته، أما وقد جئت لأحييه صديقاً حفياً له مكانة عزيزة في نفسي كما أحيي صديقي الأستاذ                   

 .دكتور عبد العزيز شرفال
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))قصيدة شعرية للشاعر الأستاذ ضياء الدين الصابو�ي(( 
 :وهذه قصيدة من شاعر طيبة الأستاذ ضياء الدين الصابوني -

ــم   ــاء في ذا الموس ــي الأدب ــيوا مع ح
. 

ــنعم   ــبد الم ــتور ع ــي الدك ــيوا مع ح
. 

الله درك مــــن أديــــب ملــــهم
. 

 متميــزاً حــيوا الخفاجــي رائــداً   
. 

ــتكلم  ــم لم يـ ــور العلـ ــير نـ وبغـ
. 

حــيوا الخفاجــي عالمــاً متواضــعاً    
. 

لم يخـــش قـــولة قائـــل متجشـــم
. 

مفي الحـــق لم تأخـــذه لـــومة لائـــ 
. 

ــم   ــل معل ــر ك ــيان وفخ ــيخ الب ش
. 

ــره  ــيه بذك ــيا تت ــيخ والدن ــا ش ي
. 

يرها وهــج الهــوى المتضــرم  ويــث
. 

ــه تنســـاب في أعماقـــنا  كلماتـ
. 

ــوم   ــريق الأق ــتم في الط ــد ج ولق
. 

ــا   ــارم حقه ــى المك ــذي أعط ــت ال أن
. 

ــي   ــتلوها فم ــبي وي ــا قل  ــدو يش
. 

ــن   ــيني وبي ــب ــك ي ــا أُخ ودةي م
. 

غـــنمفـــزيارة المخـــتار أعظـــم م
. 

ــبة    ــو أن أراك بطي ــنت أرج ــد ك ق
. 

ــ ــيم ــب الظم ــربات للقل ن أفضــل الق
. 

شـــد الـــرحال إلى زيـــارة أحمـــد 
. 

ــبي مكــرم     ــه مــن ن ــم بط أعظ
. 

ــ  ــرفت ب ــيش ــزهه الدن ــت ع اا ونال
. 

لضـــيغمالنائـــبات وفي الوغـــي كافي 
. 

لهمــن مــثله في المكــرمات ومــث    
. 

ــرم   ــد مك ــيوم ج ــنا ال ــت في ولأن
. 

ــاً    ــك عالم ــرموا ب ــرموك فك ــد ك ق
. 



ــزم  ــة ولزم ــيج لمك ــو الحج ــا ف كم
. 

و القلــوب إلــيك في شــوق  فــ 
. 

مــــتقدم والفضــــل للمــــتقدم
. 

ــه  ــيش ــك الأج ــددت ل ــك رائ ال أن
. 

ــم  ــير معل ــيم خ ــنت في التعل ــل ك ب
. 

ــن  ــنت الم ــياءها ك ــنت ض ــا وك ار له
. 

ــم    ــم بلس ــان أعظ ــو إلى الإيم تدع
. 

ورســـالة التعلـــيم خـــير رســـالة 
. 

والجامعـــات وكـــل نـــادٍ معلـــم
. 

ــبها     ــيان أدي ــاحات الب ــرفتك س ع
. 

وغرســـت آمـــالاً بقلـــب الـــنوم
. 

ــزرا     ــات ف ــتك الجامع ــد دع ولق
. 

ولأنــت خــير مشــجع ومكــرم   
. 

مقصـــود إنـــك جـــة لقلوبـــنا 
. 

في صــفوة العلمــاء مــثل الأنجــم   
. 

ولأنــت في التكــريم جــد موفــق    
. 

وتـــنير للظلمـــا كـــدار الأرقـــم
. 

ــعراً   ــبة مشـ ــتظل دارك للمحـ سـ
. 

إلا ذووه وكـــل قلـــب مـــنعم  
. 

ــه    ــريم لأهل ــلَ الك ــرف الفض لا يع
. 

وســــلوكنا للهاشمــــي الأقــــوم
. 

والمــرء إن يســخط ففــي آلامــه    
. 

ــرم   ــدو اـ ــتلين إلى العـ أو نسـ
. 

ــن  ــىء رأس ــيدة أن نطأط ــأبى العق ات
. 

ونـــذيقها طعـــم الهـــوان العلقـــم
. 

تــأبى الشــريعة أن نــذل نفوســنا 
. 

ــلم  ــزة مس ــب ع ــند الخط ــريك ع وي
. 

ــناً    ــان إلا مؤمـ ــح الإنسـ لا يفلـ
. 

في مرضـاـته ومطـبـقاً قـوـل الحبـيـب الأعظـمـ
. 

وـاه   لا   وـن هـ اـن إلا أن يكـ ــح الإنسـ يفل
. 

وهـــنت عـــزائمها ولم تـــتقدم  
. 

ــ  ــواً رسـ ــةعفـ ــا أمـ ولَ االله إنـ
. 

حــيرى وتخفــق في ظــلام مــبهم   
. 

ــنت   ــارة فانث ــف الحض ــرها زي ــد غ ق
. 

فــإذا بأحضــان الــرذيلة ترتمـــي   
. 

أخــذت مــن الغــرب الحقــير قشــوره 
. 

ــاضٍ  ــان م ــبد الفرس ــد ع ــرمق  أك
. 

ــورى   ــير ال ــا خ ــولَ االله ي ــواً رس عف
. 

فخـــر العـــوالم أســـوة للمســـلم
. 

ــد     ــنبي محم ــى ال ــه عل ــلى الإل ص
. 

  ))يمحمد عبد المنعم خفاج. د. كلمة المحتفى به أ(( 
 على سيد المرسلين سيدنا محمد وعلى آله وصحبه         بسم االله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام       -
 .أجمعين

 راعي الاثنينية، سعادة الأستاذ الكبير السفير المصري        خوجهالأستاذ الكريم الشيخ عبد المقصود      
في المملكة العربية السعودية، معالي الأستاذ الكبير الدكتور محمد عبده يماني، حضرات أصحاب المعالي               

 .ار وأعلام هذه الندوة ومفكريها وأدبائها وشعرائها ونقادهاوالسعادة شيوخنا الكب



جئت إليكم من مصر أحمل تحيات جامعاا ومنتدياا وجميع هيئاا الثقافية والأدبية،            :  أيها السادة 
أحمل إليكم تحيات الأدباء والنقاد والشعراء الذين يتطلعون دائماً بقلوم وعقولهم إلى الاثنينية، هذه               

الأدبية الرائعة المستوى التي تؤدي رسالة من أعظم الرسالات في تاريخ الأدب الحديث والفكر               الندوة  
المعاصر، وأشهد أنني قد لقيت منتديات ولقاءات كثيرة، أدباء في الرباط أو في الجزائر أو وهران أو في                  

و في العراق أو في     تونس أو في ليبيا أو في السودان أو في دمشق أو في المملكة العربية السعودية أ                 
أشهد ملتقى مثل   كراتشي أو في بروماي أو في مختلف أنحاء البلاد التي طوفت ا وأشهد أنني لم ألتق أو                  

هذا الملتقى الكبير الذي تجمعت فيه صفوة المفكرين والأدباء والكتاب والشعراء من أعلام الأدب                
 .والفكر السعودي المعاصر

اباً وأستاذاً، ولكنني عشت فيها بجسمي وبكياني منذ أن كنت          وقد عشت في السعودية طفلاً وش     
أستاذاً في جامعة الإمام قبيل السبعينيات، والتقيت بأدبائها ومفكريها، وكنت من قبل أحرص على                
الالتقاء بكل أدباء المملكة وشعرائها وكتاا الذين نجدهم في القاهرة وندعوهم إلى ندوة رابطة الأدب                

دها أن تعقد مؤاخاة أدبية بينها وبين الاثنينية هذه الندوة الرائدة، وشهدت في القاهرة              الحديث التي يسع  
ندوة الشيخ محمد سرور صبان رحمه االله، ندوة حافلة تكتمل مساء كل خميس في قصره في المعادي ثم في                   

ة والأدبية،  مصر الجديدة، ويجتمع فيها كل الأدباء والشعراء والكتاب يناقشون مختلف المسائل الفكري            
وكذلك ندوة محمد خليل عناني في بيته بالهرم، وندوة الأستاذ المفكر الكبير عبد االله عبد الجبار في مترله                  
حيث كان كبار أدباء المملكة الذين يفدون إلى القاهرة نجتمع م ونلتقي معهم ونشهد الكثير من روائع                 

 .أدم
افتها، صحافتها، في أعماق مشاعرنا في قلوبنا في         والمملكة ليست بغريبة عنا، أدا، فكرها، ثق      

أدبنا القديم والحديث كانت غرساً ما نقتطفه من روائع الأدب والفكر، وجميع هذه البلاد المقدسة                 
شهدت أقدم جامعة في تاريخ الإسلام وهي المسجد النبوي الشريف، الذي كان أقدم جامعة منذ جلس                

ؤدي الأمانة ويدعو إلى العقيدة المطهرة، وقد كان بعض الأساتذة            في أروقته يبلغ الرسالة وي     النبي  
يناقشون مسألة أقدم الجامعات في العهد الإسلامي، فريق يقول إنه الأزهر الشريف وكنت أنا معهم                 

، وفريق آخر يقول كلاماً آخر، وقلت       ـه٢٤٥وفريق آخر يقول إا جامعة القرويين التي أنشئت عام          
الأزهر هو الجامعة الإسلامية الأولى في العالم الإسلامي ولكن إذا اعتبرنا قيام الحلقات             لهؤلاء وهؤلاء إن    

 يكون أقدم من جامعة القرويين حقاً لأن         ـه٣٨٩العلمية الجامعية في مدن بعد قيامه بقليل في عام           
من الزمان،   لكن لم تكن فيها حلقات علمية إلا بعد ذلك بقرنين            ـه٢٤٥ام  جامعة القرويين أنشئت ع   

ومصر شهدت أقدم جامعة في إفريقيا وهي جامعة الفسطاط الإسلامية، الجامعة التي جلس فيها الإمام                
الشافعي وابن نصير ويزيد بن حميد، وجلس فيها قبلهم عبد االله بن عمرو بن العاص، وجلس فيها أيضاً                  



 في شبابه ووفد إليها الأدباء والشعراء       الكثير من العلماء والفقهاء والمفتين، وجلس فيها أبو تمام متعلماً         
، وعبد االله بن     ه ٢١والنقاد، وقد قامت هذه الجامعة منذ قيام مسجد عمرو بن العاص في القاهرة عام               

 هو مؤسس هذه الجامعة أو كان يزيد بن حميد الذي كان من بعده               ه ٦٨عمرو بن العاص المتوفى سنة      
عد أقدم  علمية فيها فإن جامعة الفسطاط الإسلامية ت       بعشرات السنوات، والذي أسس الحلقات ال      

الجامعات في إفريقيا، ولكن يبقى المسجد النبوي الشريف هو الجامعة الإسلامية الكبرى التي قامت منذ               
 .تمت الهجرة النبوية الشريفة

 ، وفي دمشق كان المسجد الأموي الكبير مقراً للعلماء        ـه١٥قامت جامعات في القاهرة منذ عام       
والحلقات العلمية لم تنتظم انتظامها الجامعي، وكانت جامعة الفسطاط الإسلامية هي الجامعة التي سبقت              
كل هذه الجامعات وأدت رسالتها كاملة، وجلس في حلقاا المتنبي وكبار الشعراء العرب، وكان                 

يحاورونه حين كان في    للمتنبي حلقة علمية يقرأ فيها شعره، ويستمع إليه الشعراء والنقاد ويناقشونه و            
، الجامعات الأخرى جامعة المدينة المنورة الإسلامية هي         ـه٣٥٠ حتى عام    ـه١٣٤٦مصر عام   
 .الجامعة الأم

نعيش بفكرنا وعقولنا وقلوبنا معكم، مع هذه البلاد المقدسة، هذه الأرض الطاهرة            :  أيها السادة 
 في مشارق الأرض ومغارا، ونعيش مع الأدب        الطيبة، هذه الأرجاء الشريفة التي يحن إليها المسلمون       

العربي القديم والحديث الذي نشأ في هذه البلاد، وتحدث عن آمال المسلمين وأحلامهم، وعن حياة                 
الفكر الإسلامي وما كتب فيه وتحدث عن مختلف شؤون العالم الإسلامي، وما أصدق هؤلاء الشعراء                

واطفهم وتجارم الشعرية، وعبر معهم كذلك الشعراء في        هذه الرحاب المقدسة بكل ع    الذين عبروا عن    
مصر وفي دمشق وفي كل مكان من البلاد العربية عن حنينهم إلى هذه الأرض المقدسة الطاهرة الطيبة،                  
ومن حسن الحظ أن تقوم الجامعات الجديدة في المملكة العربية السعودية تتابع الرسالة وتبلغ الثقافة،                

 وآداا إلى كل مكان ويأتي إليها طلاب العلم من كل صوب وكل حدب، هذه                 ثقافة اللغة العربية  
الرسالة الكبيرة رسالة العربية رسالة الإسلام والثقافة الإسلامية هي التي يعتمد عليها العالم الإسلامي               

 .اليوم مهما أنكر المنكرون، ومهما جحد الجاحدون
لطاهرة تتحدث عن أدا وفكرها وشعرائها، لا       في الرباط كانت الأنظار تتجه إلى هذه البلاد ا        

ننسى فضل هذه البلاد العظيمة، التي نحن إليها حنين الأم إلى ابنها وحنين الأب إلى أبنائه، ويحن الناس                   
دائماً إلى جذورهم العربية، إلى أصولي التي أنتمي إليها، أشعر أن جذوري العربية تستقر في هذه البلاد،                 

ود إليها واستمد منها الكثير من المعلومات وأقرأ عن أسلافي ابن سنان الخفاجي الأمير              ثم أراد االله أن أع    
صاحب الفصاحة، وابن خفاجة الأندلسي الشاعر الخفاجي قاضي القضاة في العهد العثماني أعلام كثيرة              

لى سوريا  ثم كتبت بعض الكتب في تاريخ قبيلتي العربية التي نشأت في هذه البلاد الطاهرة ثم هاجرت إ                



والعراق ومصر وإلى الأندلس، وكتبت غيرها من الكتب التي حاولت أن أجيب فيها عن تاريخ أصولي                
 ثم كانت انتماءاتي الثقافية حافزاً لي على أن أكتب كتاباً كبيراً في تاريخ الأزهر الجامعي منذ                  ..العربية

 منذ عصر الفتح الإسلامي إلى اليوم       قيامه، وقد صدر في ثلاثة أجزاء، ثم عدت إلى أدب مصر وأدبائها           
فكتبت قصة الأدب في مصر وقصة الأدب الحديث وقصة الأدب المعاصر وما إليه، ثم كانت انتماءاتي                 
العربية فكتبت مع الأستاذ عبد االله عبد الجبار قصة الأدب في الحجاز، وقصة الأدب في ليبيا، وقصة                   

ثير من هذه الكتب التي حاولت فيها أن أستثير          الأدب في الأندلس، وقصة الأدب المهجري، والك       
 .الماضي وأستثير أصحابه وأرنو إلى المستقبل

نحن عشنا في عصر النهضة الفكرية الكبيرة، عصر المدارس والمذاهب الأدبية تتصارع تصارعاً              
 وحافظ  كبيراً في القاهرة، كان هناك صراعاً أكبر بين مدرسة اددين ومدرسة المقلدين، مدرسة شوقي             

هذا الصراع أسفر عن قيام الحركة الرومانسية في الشعر المعاصر،           .  ومدرسة التجوال العقاد وشكري   
التي تدعو لكي يكون الشعر تعبيراً عن الذات لا عن تجربة شعرية أن يبعد عن المناسبات وعن النماذج،                  

ودعمت نشاط  .  كنت مع هؤلاء لسبب واحد وهو أن أكون مع مدرسة تمثلت في الشعر المعاصر               
المحافظين وأن شعر المناسبات طارئ ولا يستحق مشاعر الشاعر ولكن كانت أبوللو في بادئ الأمر                 
تحتفي بكل المدارس الأدبية القديمة والحديثة، لا تنكر على المحافظين شعرهم، ولا تنكر على اددين                 

 ما دامت تعبر تعبيراً صادقاً      تجديدهم، وتحتفي بكل قصيدة يبدعها صاحبها من أعماق نفسه ومشاعره         
وأميناً عن نفسه، احتفت جماعة أبوللو بشوقي رائداً فخرياً لها، وفي نفس الوقت تحتفي بأبي شادي رئيساً                 
لها، وفي الوقت نفسه تحتفي بالشعراء كأبي القاسم الشابي، والتجاني يوسف بشير من السودان، ومحمد               

اء الرومانسيين وتحتفي بشعراء الشعر العمودي الرصين،        الحسن إسماعيل، وعلي محمود طه، وبالشعر     
شعر شوقي شعر البارودي، شعر إسماعيل صبري وغيرهم من الشعراء الذين ينظمون القصيدة                 
العمودية، وكنا نتعجب لمن ينكر على شوقي شاعريته، ولمن ينكر على مدرسة المحافظين تجديدها ونعرف               

 جددها بالتراث الشعري، وأعاد للشعر عصر العباسيين وعظمته،         أن البارودي أمد الشعر العربي بمواد     
وأعاد للقصيدة العربية قيمتها الفنية والاجتماعية والسياسية، وجعلها حداء الجماهير في كل مكان،               
وجعلها أغنية الناس في كل محفل، وكذلك صنع شوقي وكذلك صنع حافظ، وذهبت ميولنا مع أبولو                 

ديم، وكانت المعركة قائمة وشديدة واستمرت سنوات طويلة، وكان النقاش           لذلك لأا لا تتنكر للق    
 .والحوار فيها على أشده

يجب أن نعبر عن    ول   حول الفرعونية والعربية، وهناك فئة تق      في القاهرة   ثم قامت معركة أخرى   
خرون يناقشون  البيئة المصرية، الدار المصرية، الفرعون المصري، ودافعوا عن كل القيم القديمة وناس آ             



ذلك، وكنا نناقش ذلك ونقول إننا بانتمائنا العربي نغذي رسالة الشعر الحقيقية ونؤدي أيضاً ما يجب                 
 .تجاه ثقافتنا العربية القديمة والحديثة من أصالة وتجديد

لقد ولدت في مصر، وشهدت نحو الثلاثين وزارة وبعد الثورة نحو الخمسين وزارة،             :  أيها السادة 
 العشرين شيخاً من شيوخ الأزهر وعاصرت المنتديات الأدبية والفكرية والشعرية،              وشهدت نحو 

ي، أو بين الفكر الرومانسي والوجداني، والكثير       وعشت مع معاركها الفكرية سواء بين العقاد وشوق       
من القضايا الفكرية وبين الذين ينتمون إلى الشعر الفصيح والذين يدعون إلى العامية أمثال سلامة                  

وسى ولويس عوض، وبين دعاة الواقعية ودعاة الشعر العربي الأصيل وبين الانتماء الإسلامي والانتماء              م
العلماني، هذه المعارك الكثيرة عشناها وعشنا أيامها واشتركنا في الحوار مع كل الذين ناقشوا القضايا                

 في كل ما كتبته من كتب        العربية والإسلامية ومع الفكر الإسلامي العربي برؤية عربية، وطروحاا         
ومؤلفات ومقالات، ولم يمض يوم لم أدافع فيه عن الفكر الإسلامي الذي عشت له وكتبت من أجله                   
ودافعت عنه واشتركت في مختلف القضايا وأرجو أن تسمحوا لي بأن نناقش قضايا العقيدة في حوارات                

 . وراعيها الكريمالأساتذة الأدباء والمفكرين والمثقفين وشكراً لكم وللاثنينية
 . والسلام عليكم

  ))سئلة موجهة للضيف المحتفى بهأ(( 
: غازي الزين عوض االله، الأستاذ بجامعة الملك عبد العزيز، قسم الإعلام          .  سؤال من د    -

شرف عظيم في هذه الأمسية الثقافية الاثنينية أن أحظى بحضور تكريم أستاذي الدكتور محمد عبد               
ظى أيضاً في معيته بأستاذي الدكتور عبد العزيز شرف أستاذ الإعلام           المنعم خفاجي، كما أنني أح    

والصحافة الأدبية الذي تتلمذت على يديه في دراسة الصحافة الأدبية، والذي كان لي بمثابة                
موجه أكاديمي حينما كنت أعد رسالة الدكتوراه عن الصحافة الأدبية في المملكة العربية                 

كيف نوفق بين نظرية    :  لفضل العظيم بعد االله، فلهما الشكر، سؤالي      السعودية، فإنني مدين لهما با    
 الشعر الإبداعية ومسؤوليته الاجتماعية وفق نظرية الأدب؟

نظرية الأدب تنادي أو تدعو لجنس الأدب الذي يخدمه، سواء في الشعر قصيدة وفي القصة أو في                 
ول الفنية لنظريات النص الأدبية هي      الرواية أو في الملحمة أو غير ذلك، محافظة الأديب على الأص           

الأساس الأول في الإبداع الأدبي ثم هذا الأدب في اتجاهاته وفي أخلاقه يتجه إلى خدمة البيئة تمع                   
الإنسان العربي المسلم الفكر العربي الإسلامي، خدمة قضايا التراث، إضاءة الطريق أمام الأجيال                

دب الإسلامي العربي، وأن لا يبتعدوا عن التراث، لأن          القادمة، وتعريف الشباب لكي يحيطوا بالأ      
التراث هو قوام كل تجديد وكل ابتكار وكل حياة فنية مبدعة، والتراث هو الإسلام ونحن كما نرجو                  



في الحاضر والمستقبل لن نقيم أي بنيان إلا على أساس تراث متين والاتجاه الموضوعي بالنسبة للشباب                 
ن نجمع بين حقيقة الأدب وهدف هذا الأدب، شكراً للأستاذ الكبير الدكتور             العربي إلى الإبداع هو أ    

 .غازي وهو من أعلام أساتذة الإعلام في جامعة الملك عبد العزيز وكاتب ومفكر كبير
 

سيادتكم متفائل بمستقبل الأمة العربية في الأمور       :  الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول      -
 عية وكيف تبدي رأيك في ذلك؟السياسية والإقتصادية والإجتما

أنا أعتقد أن هناك مستقبل عظيم للأمة العربية في كل قطر من أقطارها ما دامت عقول شباا                  
وهذا كله    وخدمة عقيدا ومثقفيها تعمل من أجل خدمة الأمة العربية وخدمة تراثها وخدمة ثقافتها             

والتجديدات الرائعة العظيمة في المسجد       ة بالخير، وكما شاهدنا في المملكة الاتجاهات العظيم        يبشر
النبوي والمسجد الحرام، من الذي صنع هذا الكيان، إم العقول المفكرة من أبناء هذه الأمة وهي                  
تتحدى الحاضر وتعمل لبناء المستقبل، ولا شك أن ما تم بفضل االله تعالى وعونه سيكون له أكبر الأثر                   

ا عون االله، ومعنا كل مقومات الكفاح والتنمية والتجديد وتقويم            طالما تمسكنا بعقيدتنا وتراثنا، معن    
 .المستقبل على أساس متين من الحاضر ومن الماضي

روسيا لولا العوامل الاقتصادية الرائعة من البلاد الإسلامية التي ضمتها إليها لما كانت دولة من                
ن الإمكانات الإقتصادية في تركستان     الدول الكبيرة، ولكانت دولة من الدرجة الرابعة أو الخامسة ولك         

وفي بخارى وسمرقند والبلاد التي ضمتها إليها جعلت منها دولة كبيرة ولولا الدول الإسلامية التي                  
اغتصبتها لكانت دولة من أضعف الدول، إمكانياتنا الكبيرة في الاقتصاد في الثقافة في العلوم في الآداب                

 نجد إنساناً عربياً كبيراً كإنسان المملكة إنسان من ينبع يعمل            في التراث في الحضارة الإسلامية التي     
سفيراً لدى بلاد الغزنويين ثم يسافر إلى الصين لاعتبارات سياسية، ثم يكتب عن الشعوب العربية                  
والإسلامية في وسط آسيا، العقل العربي مبدع وهو الذي يوصل الحضارة الإسلامية لروعتها وعظمتها              

 .اوجلالها ومفاخره
 

ذكر أن من مؤلفاتكم الوفيرة ما يتعلق بالتصوف، ونحن         :  الأخ محمد علي صالح يقول      -
نسمع من بعض الناس هجوماً شديداً على التصوف دون تمييز لهذا التراث فما رأيكم في هذا                  

 الموقف وماذا كتبتم في هذا اال؟
س الأدب الإسلامي، وأدرس    أنا لا أنظر إلى التصوف إلا على أنه أدب إسلامي أدرسه، كما أدر            

 عن عقيدة   أتكلمقصائد ابن الفارض التي تتعلق بالذات الإلهية على أا من صميم الأدب الاسلامي، لا               
 نستطيع أن   عز وجل، ولا    عن أدم وشأم مع االله    هؤلاء الصوفيين، ولا عن فكرهم ولكن أتكلم        

، والمستشرقون يهتمون به إهتماماً كبيراً ونريد أن        التراث الإسلامي أولاً  ه دوراً في    التصوف لأن ل  ننكر  



نقرأ ما يقوله المستشرقون عنهم ونرد على مزاعمهم فيه، فإذا فهمنا جزءاً أو جانباً من الأدب                    
 .لإسلامي لا نستطيع أن نرد على افتراءات المستشرقين وأكاذيبهم وأضاليلهما

لكم فوق الخمسمائة مؤلف، هذا     عبد العزيز شرف إن     .  الأستاذ مجد مكي يقول ذكر د       -
عدد وفير يدل على علم وفير واتساع في الوقت، وهذا العدد الوفير يذكرنا بمؤلفات الإمام                 

الموسوعات العلمية، ونلاحظ اليوم ضعفاً في الهمة العلمية وقلة         السيوطي وابن عبد الهادي في عهد       
اجة طلبة العلم وحملة الشهادات      فما هو السبيل لزيادة الهمة للنهوض بح        في الإبداع العلمي،  

 الجامعية؟
أولاً لي نحو خمسمائة كتاب مطبوع، ثانياً كيف نكتب هذا يعتمد على المراجع والمصادر فمكتبتي               
عامرة وا المراجع والمصادر وبفهم المراجع والمصادر أستطيع أن كتب وأقضي وقتي في الكتابة                  

 .والقراءة
أنجب أديبنا الكبير وعالمنا الفاضل أبناء كان        هل  :  الأستاذ حسن جوهرجي يقول     -

 لأحدهم مساق أدبي واهتمام فكري يحاول أن يسير في نفس الدرب الذي سلكه والده؟
الأستاذ محمد كافور وزير التربية والتعليم والثقافة في قطر الآن هو الذي حضر رسالة الدكتوراه               

الرحمن ملحم الملحم وكيل وزارة الشؤون      عن أدب الخليج وعبد العزيز حسين وزير الدولة وعبد           
 .الإسلامية بالكويت تلميذي كلهم تلاميذي ربيتهم ليكونوا جنوداً مخلصين للثقافة العربية

لنهضة الأدب  مصر رائدة النهضة الأدبية حديثاً في عالم العروبة أنجبت جيلاً من الرواد                -
 كثيرون مثل شوقي وحافظ،     فلوطي وأمثالهم ين، والبارودي، والمن  العربي أمثال طه حسين، وأحمد أم     

أستاذنا الفاضل أن ذلك البريق قد خفت أم أن         ألا يلاحظ   :  السؤال من الأخ محمد الجوهري يقول     
 عدد الرواد من مصر أثر في ذلك؟

 البيئة الثقافية تتجدد كل وقت، وتتغير مناطقها وملامحها كل يوم، فإذا كان جيل الأمس                ..نعم
باراً للثقافة والفكر في الأدب وفي علوم الشريعة واللغة العربية والأدب العربي فهذا               أنجب رواداً ك  

العصر الذي عاشوا فيه كان يساعدهم على ذلك، عصرنا عصر السرعة وعصر الحضارة الغربية وعصر               
 .التلفزيونات وكرة القدم والسينمات، هذا هو السبب ولكن إلى عودة إن شاء االله

وأساتذته وكثيراً ما   ق القرني يقول كان طه حسين رحمه االله يمقت الأزهر           الأخ عبد الرزا    -
 كان يعدد أخطاءهم كما ذكر ذلك في الأيام، ما رأيكم فيما ذكرنا؟

سيدي، الدكتور طه حسين أزهري النشأة، وكان حتى في قمة مجده يقدم ما استفاده من بيئة                  
، وانفتح على النظريات الجديدة وكان يعترف بفضله دائماً         الأزهر الثقافية التراثية القديمة واللغة والفكر     



وكان أيضاً في آخر حياته قد فتح الأبواب لجميع خريجي الأزهر في جميع المدارس لشغل وظيفة التدريس                
وأساتذة الدراسات الإسلامية كانوا أزهريين، وما ذكره في كتابه الأيام          )  عندما كان وزيراً للمعارف   (

وكان في الأزهر   .  قيرة التي عاش فيها طالباً ومجاوراً في الأزهر ثم عالماً على أيدي شيوخه            يصور البيئة الف  
مدارس متعددة أيضاً في عصر طه حسين الأول يعني في أوائل القرن العشرين نجد مدرسة الإصلاح                  

معجزة والتجديد وقد اهتمت بالأدب العربي اهتماماً كبيراً ووضعت الأساس لفهم البلاغة العربية و              
 بالصحافة وبعض الأشياء الجميلة التي جاءت مع الاحتلال الإنجليزي، وتتفق            واهتمتالقرآن الكريم،   

 وما إلى ذلك، وكان طه حسين له        الحديث  للعمل على دراسة السيرة وكتب    أيضاً على بعض الأساتذة     
ا إلى ذلك، والدكتور    اتجاهات تنكر على المتعصبين عدم اتصال الشباب بالصحافة أو كتابة القصيدة وم           

طه حسين احتفى به الأزهر في عهد الشيخ شلتوت وكرمه وعبر في كلماته في هذا اللقاء عن حبه                    
الأفكار في وقت من الأوقات ثم تتفق بعد          فالعميق للأزهر وتقديره مع تمنياته للأزهر وجامعته، قد تختل        

 .طلاقذلك، طه حسين لا نستطيع أن نقول إنه معاد للأزهر على الإ
 

نقرأ ما بين فترة وأخرى كتابات أدبية تشير        :  الأخ أمين عبد السلام الوصابي يسأل قائلاً        -
إلى عدم التواصل الأدبي في الوطن العربي، ما هي الخطوات التي يمكن من خلالها إيجاد جسور                  

 طلوبة؟التواصل بين الأدباء في الوطن العربي حتى يمكن تفعيل هذه الحركة بشكلها وصورا الم
حقيقة نجد أن الاستعمار الفرنسي لمصر وبجانبه الاستعمار الفرنسي لتونس واحتلال بلدان إفريقيا             
كان يريد أن يفكك أو يقطع أواصر الصلة بين العالم العربي ولكن كان دائماً الحنين إلى الوحدة وإلى                   

ي ذكرته من أسباب حصارنا     دمج العالم العربي والإسلامي كان واضحاً، وهذا شيء طبيعي حتى أن الذ           
الاستعماري في بلادهم إلى الأزهر أو إلى المسجد النبوي الشريف أو إلى الحرم الشريف وكانوا                  
يتحملون حتى الموت في سبيل عطشهم الثقافي الأدبي والفكري وحنينهم إلى هذه البلاد وإلى وحدة                 

ومتعاونة في مشكلات الأمة العربية وأنا      عربية قد تظهر في اتحاد ملوكها وحكامها وأمرائها ورؤسائها،          
أرى أن أفضل وسيلة هي اتحاد واجتماع المثقفين في الجامعات والأدباء والكتاب والصحافة عن طريق                
اللقاءات الأدبية والفكرية والثقافية والعلمية، هذه اللقاءات هي أساس وحدة الأمة العربية، والغرض              

ما تفيد قيام الجامعات بنشر فكرة الوحدة والتعارف والتآزر بين           في قيام جامعة الدول العربية، بقدر       
الشعوب العربية مع المنتديات واللقاءات، يعني ندوة الاثنينية تجمع الأمة العربية في لقاءات مستمرة                

 .وهذه اللقاءات ذات أثر كبير خاصة تحت مظلة الجامعات



وقد تحقق هذا    مجمع فقهي إسلامي     دعوتم إلى إنشاء  :  الأستاذ عبد ايد الزهراء يقول      -
يتحقق ما كان يصبوا إليه        هذا امع الفقهي   بقيام  خفاجي أنه .   د تعالى، هل يرى    بفضل االله 
 ويأمله؟

م كتبت مقالات في جريدة الأهرام وجريدة الأخبار ومجلة الأزهر أدعو إلى             ١٩٦٢أنا في سنة    
عن الأحداث والفتاوى الفقهية    دروا أحكاماً   هذا امع ليجمع علماء الإسلام في صعيد واحد ليص         

ذلك قضاء على البلبلة التي تطرأ بين الشعوب العربية،           والشرعية في كلمة واحدة، ورأي واحد، ويكون في       
المكرمة بفضل المملكة العربية السعودية وكان ذلك عملاً عظيماً، ومقدمة             وأحببت أن يقام امع في مكة     

لف البلاد الإسلامية، امع الفقهي لا تصلني تقاريره ونشراته وأعماله حتى             فقهاء من مخت    كبيرة وفيه 
 .أستطيع أن أحكم إن كان في سبيل أداء رسالته، وأترك هذا الحكم لأساتذتنا ليقولوا رأيهم فيه

هل تذكر لنا من فضلك بعض ذكرياتك في جامعة الإمام          :  الأستاذ عثمان مليباري يقول     -
 اض حيث كنت أحد المدرسين فيها؟محمد بن سعود بالري

جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية في الرياض جامعة عظيمة وشاهقة وطموحة إلى عمل كبير               
لخدمة الإسلام، ويفد إليها كثير من أبناء العالم الإسلامي خاصة من شرق آسيا ووسط إفريقيا وهي مقر                 

ها أن توصل أنوارها إلى مختلف البقاع الإسلامية،         كبير من مقرات الثقافة الإسلامية، والأمل كبير في        
وألا تقصر الانتساب فيها إلى عدد معين أو على دولة معينة، وأن تكون حمى لكل طالب يهفو إليها من                   
العالم الإسلامي، وهي منارة رفيعة، قضيت فيها ثلاث سنوات عملت خلالها مع الدكتور تركي وهو                

 .اهتمامرجل فذ، وعالم كبير، وصاحب جد و
تطرقتم إلى ذكر حلقات العلم التي تعقد في البلاد         :  الأستاذ أنس محمد علي الصابوني      -

 الإسلامية، هل يمكن إعادة مجد تلك الحلقات أم يكتفي بالدراسة حسب رأيكم؟
والجامعية في  ة   كل الجهود الفكرية والثقافية والعلمي      وفيها تتضافر   الجامعة هي حلقة علمية   

رتباط وفي إخاء، هذا التناسق يرفع من شأن الثقافة الإسلامية ومن شأن اللغة العربية                تناسق وفي ا  
والأدب العربي ويخرج جيلاً جديداً من أجيال الأمة الإسلامية والأمة العربية، ومع ذلك تظل الحلقات                

ع العلمية  العلمية في المساجد، والحلقات العلمية في الجامعات، والحلقات العلمية في مختلف اام              
والفقهية والأدبية وعمل المنتدى الأدبي كمنتدى الاثنينية يؤازر هذه المنظومة وهذا التقاء فكر وثقافة               

 .ولغة والهدف والرسالة شيء جميل جداً



بلبلة فكرية في     ذكرتم في حديثكم أنكم عشتم عصر     :  الأستاذ عجلان الشهري يقول     -
     زالت تلك البلبلة الفكرية    ددين لفترة خلت، فهل لا      القاهرة بين مدرسة المحافظين ومدرسة ا

 ؟موجودة في عالم الأدب أم أخذت أشكالاً وألواناً جديدة
البلبلة الفكرية نشأت من تأثير الاستعمار، الاستعمار عندما وفد إلى القاهرة كانت له تطلعاته               

بي الإسلامي، وعمل في سبيل      العر انتمائهاورغبته العارمة في عزل مصر عن ثقافتها وعن عقيدا وعن           
ذلك الكثير، ولكن مصر بحركة المفكرين وساستها قضت على كل هذه المحاولات ولكن تأثر بعض                 
الشباب العربي بالمفاهيم الغربية في الأدب والثقافة واللغة حيث درسوا في بعض الجامعات الغربية وتأثر               

فكر الشيوعي، درس بعضهم في فرنسا      بعضهم، كما درس بعض الشباب في موسكو وبعضهم تأثر بال         
وانجلترا وأمريكا وقد يكون بعضهم تأثر بالفكر العلماني، ونجد آثار ذلك في كتابات بعض الكتاب حين                
يدعون إلى آراء بعيدة عن فكر الإسلام والفكر العربي التراثي وطبعاً اتمع المصري لم يقض على كل                  

 .ذلك، يعني في تجدد دائم بالنسبة لهم
ما الذي تخشاه على صلة الجيل المعاصر باللغة العربية وآداا : الدكتور محمد حداد يقول -

 على مستوى التعليم الثانوي والأساتذة الجامعيين؟
ضعف شبابنا في اللغة    اب  ير، لأن أسب  نحن ما دمنا مرتبطين بالتراث لا نستطيع إلا أن نأمل كل الخ           

التراث، في القاهرة عندما كنا ندرس درسنا أدب الحريري، وأدب            صلتهم ب  انقطاعالعربية يعود إلى    
الكاتب ونحفظ الجاحظ ونحفظ ابن خلدون ونقرأ كتب الأدب القديمة والعظيمة والمطبوعات الأدبية              
الرفيعة ونحفظ منها بعض المختارات، والفكر الأدبي يغذي الثقافة العربية ويقوي ملكة اللغة العربية                

 نفوس الشباب، ولكن ضعف الشباب الآن في مستوى تعليم المدارس الثانوية مرجعه             والذوق العربي في  
إلى بعدهم عن التراث، يعني لا بد لطالب المدرسة الثانوية أن يقرأ لطه حسين والمنفلوطي والعقاد                   

محمد حسين هيكل، يقرأ كل ذلك وهذه وسيلة كبيرة للقضاء على أسباب الضعف               .  والزيات ود 
 الجيل في اللغة العربية، بل الشاب الذي يحرص على قراءة التراث سيكون أقوى في                 الموجودة لدى 

الأدب واللغة، بل أقوى في جميع العلوم، ونحن إذا حللنا ضعف الأدب واللغة في مستوى التعليم فيجب                 
 .أن ندخل التراث كمادة أصيلة في مدارسنا وجامعاتنا

عر ديوان العرب، وهو في الواقع أمر لا جدل         الش:  الأستاذ نبيل عبد السلام خياط يقول       -
فيه ولكن ونحن في وقتنا الحاضر يذهب بعض القصصيين إلى تحريف وتغيير هذه المقولة إلى أن                  

 القصة ديوان العرب فما ردكم على هؤلاء القصصيين؟



عرب يعني  أولاً لا يمكن أن يتأثر الشعر عن مكانته الأولى في عالمنا العربي، وعندما نقول ديوان ال               
هو الانتماء وهو الفكر وهو الثقافة وهو اللغة وهو الوجدان وهو أيضاً المؤثر في البيئة العربية واتمع                  
العربي والشباب العربي، ولا يمكن أن ننكر على الشعر العربي مكانته، لكن الآن عند قيام مدرسة الشعر                 

عفت زخمه الأدبي، نازك الملائكة طالبت في        الطالب للشعر العمودي التراثي وأض     انتماءالجديد أضعفت   
كتبها أن هذا الشعر ليس معناه القضاء على الشعر العمودي وقد نجد في دواوينها مثلاً عشر قصائد                  
حرة وأحياناً الديوان كله شعر عمودي ولكن بعض الشباب يحاول أن يكتب شعراً حراً وحسب                  

كلغة رفيعة من لغات الوجدان     وننتمي إليه، نعتز به     وينخرط فيه، لكن الشعر العمودي يجب أن نعتز به          
 .والروح والقلب والذوق

نعتذر عن الإطالة حيث أثقلنا على ضيفنا الكبير والسؤال التالي سيكون الأخير، الفريق               -
 خفاجي شاعر له ستة عشر ديواناً فماذا توحي إليه هذه الليلة من الشعر؟. د: يحيى المعلمي يقول

ية للاثنينية ولكن الأستاذ الكبير عبد المقصود أصر على ألا تلقى لأنه لا يريد                لدي قصيدة تح  
مدحاً بالنسبة للاثنينية، ولا ما يقوم به من عمل كبير، ولكن الليالي الجميلة ستعود وتتكرر ونلتقي إن                  

أرق الشعراء  شاء االله ونستمع إلى الشعر من أساتذتنا الكبار، ومعنا الفريق يحيى المعلمي وهو شاعر من                
وله ديوان شعر مكتوب نرجو أن نطلع عليه قريباً، وإن شاء االله لنا لقاءات شعرية وأدبية نتكلم فيها                   

 .وإن شاء االله نلتقي وهذه الوجوه على خير
 . والسلام عليكم ورحمة االله

  ))تعقيب لفضيلة الشيخ محمد علي الصابو�ي(( 
سلم على صفوة خلقه سيدنا محمد وآله وصحبه        بسم االله الرحمن الرحيم، نحمد االله ونصلي ون         -
 : وبعد..أجمعين

أتمنى وأطلب من االله عز وجل أن يترل علينا رحمته في كل اثنينية حتى يكون اجتماعنا في هذه                    
القاعة الجميلة لأننا سندخل على أيام البرد، وقد مرت علينا أيام لم نحضر فيها بسبب الرياح التي ألمت                   

وهو اْلَّذِي ينزلُ   عة، هذا الاجتماع واللقاء بسبب الغيث والمطر وصدق االله العظيم           بنا، ورب ضارة ناف   
دِ معب ثَِ منيطُاْلغا قَنالحْمِيد لِيالْو ووه هتمحر رنشوا وي . 



  ))ختام الحفل(( 
 سعادة الأستاذ    قائلاً الشكر موصول لضيفنا الكبير     خوجه الشيخ عبد المقصود     -اختتم الحفل   

الدكتور محمد عبد المنعم خفاجي على ما تفضل به علينا في هذه الأمسية، والشكر لصنوه ورفيق دربه                  
سعادة الدكتور عبد العزيز شرف الذي أسعدنا بحضوره، وشكراً لكم جميعاً، وشكراً لسعادة الشاعر               

نعلم أن سعادتكم شاعر مطبوع     "الكبير الأستاذ حسن عبد االله القرشي الذي تلقيت منه قصاصة تقول            
؟ هذه المسألة تحتاج إلى محاضرة وإلى أمسية        "ولكم خمسة عشر ديواناً فهل نستمع إلى شيء من شعركم         

لوحدها، والحقيقة لا تفوتني هذه المناسبة لأقدم الشكر إلى سعادة الفريق يحيى المعلمي على ما تفضل به،                 
و أن أقدم الشكر له باسمي واسمكم جميعاً على ما تجشم من            وله جهد مشكور في تحضير هذا اللقاء، وأرج       

عناء ومشقة وهو يرافق الضيفين الكريمين نيابة عني لأنني قد مررت الأسبوع الماضي بظروف صعبة                 
 متين الكبيرين جميعاً وترك أعماله في الرياض، فشكراً موصولاً له، وشكراً للعلاّ            فكان ينوب عنكم     
نحتفي فيها ما إلا      مين، وكما تعلمون كانت الاثنينية الماضية هي التي كنا نود أن           رالأستاذين الكريمين المك  

أن الأمطار بتلك الغزارة حالت دون ذلك، فتكرموا علينا بالبقاء إلى الآن لهما هنا عشرة أيام، وهذا فضل                   
 .كبير لن ننساه لهما وجزاهما االله خيراً عنا وعن الجميع

* * * 
 :لأمسية موجهاً الحديث للحضوروختم عريف الحفل ا

أيها الإخوة الحضور نذكر حضراتكم بأن ضيف الاثنينية القادمة إن شاء االله هو سعادة الدكتور                  -
 وستبدأ الاثنينية القادمة في الثامنة       ..زاهر بن عواض الألمعي الشاعر المعروف وعضو مجلس الشورى          

 .ضور مبكراًوالنصف مساء بمشيئة االله تعالى ونرجو التكرم بالح
شكراً لسعادة ضيفنا الكبير الدكتور محمد عبد المنعم خفاجي، وضيفنا كذلك الدكتور عبد                -

 بتقديم  خوجهالعزيز شرف ولصحبهما الكرام، والآن يقوم صاحب الاثنينية سعادة الشيخ عبد المقصود             
 .لوحة الاثنينية التذكارية لسعادة ضيفه الكريم







 المحتوى 
- ١ .كلمة الافتتاح لسعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه صاحب الاثنينة

- ٢ .نبذة من السيرة الذاتية للمحتفى به
- ٣ .كلمة لسعادة الدكتور صالح بن سعد العلي

- ٤ .كلمة لسعادة الدكتور عبد االله عبد الرحيم عسيلان
- ٥ .كلمة لسعادة الأستاذ علي محمد الشهري

- ٦ .يدة للمحتفى به بمناسبة تكريمهقص
- ٧ .أسئلة موجهة لسعادة الضيف المحتفى به

- ٨ ].مداخلة[تعليق للشيخ عبد المقصود خوجه 
- ٩ .تعليق واعتذار من المحتفى به

-١٠ .ختام الحفل



 حفل التكريم 
 كلمة الإفتتاح
 :افتتح الشيخ عبد المقصود خوجه بالكلمة التالية

 الرحمن الرحيمبسم االله 

أحمدك اللهم كما ينبغي لجلال وجهك، وعظيم سلطانك، وأصلي وأسلم على خير خلقك،               
وخاتم أنبيائك، حبيبك وصفيك، سيدنا وسيد ولد آدم، محمد بن عبد االله، وعلى آله وصحبه الكرام                 

 .الطاهرين
 :أيها الأحبة

 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته
الذي تفضل  ..  م جميعاً بضيف أمسيتنا، الدكتور زاهر بن عواض الألمعي        ب باسمك حريسعدني أن أُ  

، حيث تجشم معه مشقة السفر الدكتور صالح بن سعود العلي، بينما             "الاثنينية"مشكوراً بتلبية دعوة    
هما تكبد الدكتور عبد االله عبد الرحيم عسيلان، مشقة السفر من المدينة المنورة، لكي يمتعانا بعلمِ                 

مع بطيب ذكريات ضيفنا الكبير، ولا عجب،       تلْلق حديثهما، وت  أَهما، وتزدهر الأمسية بِ    وأدبِ هماوفضلِ
سعيداً بلقائكم جميعاً وقد تشرفنا قبل باستضافة       ..  قال من اسمه نصيب كما ي     ولكلّ..  فهو زاهر ألمعي  

 .هـ١٤١٢الأخ الدكتور العسيلان حيث أحتفينا به عام 
ر سنوات عمرها التي بلغت خمسة عشر       بع"  الاثنينية"د استضافت   كما تعلمون أيها الأحبة، فق    

وكان أجمل ثياب   ..  هاعاماً، العديد من العلماء والمفكرين والأدباء والشعراء من داخل المملكة وخارجِ          
ذي تميزٍ  ها يوم يأتيها فارس من جزءٍ     رسِع     ونسيج حضاري واجتماعي م ،فَتد، سواء من شرق أو غرب      ر

 من رجال ألمع، من منطقة عسير،       مٍ بالاحتفاء بعلَ  أو جنوب هذا الكيان الحبيب، وها نحن نسعد       أو شمال   
التي أنجبت الكثير من العلماء والأدباء والشعراء، واحتفاؤنا هذه الليلة بواحد من أبنائها إنما هو احتفال                

وفناً راقياً أصيلاً، نابعاً من     بكل أولئك الأساتذة الأفاضل الذين أثروا الساحة الأدبية عطاء متوهجاً،            
       الشعر مع نسمات الربيع الدائم الذي       شموخ جبالها، وخصوبة أرضها، واعتدال مناخها، حيث ينساب 

يق باستمرار أبواب تلك الديار الحبيبة إلى نفوسناد. 



  بحب اللغة والشعر والطبيعة، نشأ ضيفُ       العابقِ في ذلك الجو    ه، حيث ك  رابِنا مثل سائر أت ان حب 
هم، وأثناء إجازام   حالِرلهم وتِ  من هم أكبر منهم في حِ       ندية أيضاً يشيع في وجدام، إذ يرونَ       الجِ

 عما وصلوا إليه من مكانة اجتماعية مرموقة، وانتظر صديقنا بفارغ           هم الرسمية التي تنبئُ   زاتِالسنوية، بب 
  الصبر أن يشعن الطوق، غير عابئ بالكُ      ب اب ودروسه،   ت     حتى يجد له مكاناً بين رك لْفائه في سِ  ص

                 بشيء من الخشونة    الجندية، وكان له ما أراد، غير أنه لم يجد نفسه في تلك الحياة التي ولا شك تتسم 
و نحو العلم والمعرفة    فُهلت ت ها بين جوانحه ظَ   ردتسجت ب  الشعر والأدب التي ن     وحروالانضباط، فَ 

ه لصالح  مست الإبداع، وأحسب أنه عاش صراعاً داخلياً لفترة وجيزة، ح         والثقافة والإنطلاق في فضاءا   
         نداء الروح في ذاته المرهفة، ليعود مرة أخرى إلى د    خطاه روح وثابة في     ور العلم، أملاه الشوق، وتقود 

روبِد           ه نحو الأفق الْ    الشعر والأدب، ويدرك هذه المرة أن العلم وحده هو زاده وراحلتوان ي، وأل ردِو
، وينسج منها إبداعات مؤلفاته التي تراوحت بين دراسات علوم           اهؤيف التي سوف يشكل منها ر     الطّ

، مستندة إلى   مطِكما أن بحوثه ودراساته قد جاءت بذات الن        ..  القرآن الكريم، والشعر، والتاريخ   
جذّر عميقاً في نفس ضيفنا الكبيرالتراث الإسلامي الذي ت. 

ه وثقافته لخدمة الأهداف     علم فظَّواح نحو مجتمعه، و   تلكبير صنعاً بالانفِ  وقد أحسن الضيف ا   
السامية التي ظل يسعى لترسيخها بين مواطنيه وأبناء أمته، حاملاً مشعل الدعوة حيناً، والجهاد بالكلمة               

لأدبية، قاعدة  انات الشبابية، والملتقيات العلمية، والندوات ا     رجهحيناً آخر، متخذاً من المساجد، والمِ     
 .مفتوحة لأداء رسالته نحو اتمع

ابط، ومجالس، وأندية، رأيت أن أتطرق لواحدة منها        وة ر ده في عِ  نا عضويت وقد ورد في ترجمة ضيفِ    
وهي رابطة الأدب الإسلامي العالمية التي تأسست قبل عشر سنوات، والتي أسعدني سماحة العلامة                

الشرف فيها، وللرابطة أهداف كبيرة، ومبادئ عامة، تسعى          الشيخ أبو الحسن الندوي بعضوية       
          ا بالتأكيد تحتاج إلى تأْلتحقيقها على نطاق العالم، غير أ    الوقوف  طير، وتحديد، وتمويل، حتى تستطيع 

على قدميها أسوة برصيفاا في دول العالم الأخرى، وعلى وجه التحديد المنظمات التي تخدم أهدافاً                 
عم اللامحدود الذي تتمتع به تلك المنظمات، والإخلاص        غير إسلامية، حيث نلاحظ الد    دينية، وعقائد   

 م على ضلال مبين، إلا أن         .   منسوبيها والعاملين على نشر أهدافها الهدامة       الذي يميزفبالرغم من أ
 من غزو   تهمنخدمتهم للأهداف التي استطاعوا تحديدها بدقة، ووفروا لها الإمكانيات المادية، قد مكَّ            

كراً على الفكر الإسلامي الرفيع والمتطور بكل المقاييس، ولكن          مناطق كانت حتى وقت قريب حِ      
تقاعبعض المسلمين في خدمة قضاياهم، بموجب منظور علمي، أفقدهم الكثير من الأراضي والقواعد              س 

حدد أهدافه بدقة   ن ي التي كانوا ينطلقون منها، ولذلك أرى أن أهم أولويات العمل الأدبي الإسلامي أ             
رات الأخرى التي قد تعترض طريقه، وأن يعمل في ذات           ودراسة متأنية، ويرسم طريقه وسط المؤثّ      



   مويل اللازم لتحركه وفق ميزانيات محكمة، وطروحات علمية تستقطب طاقات           الوقت على توفير الت
  به، لتظلَّ  زع ت شدٍ لهذه الأمة أمر ر    الشباب لأداء رسالته وخدمة عقيدته، أسأل االله العلي القدير أن يهيئ          

 .أبداً خير أمة أخرجت للناس
أرحب مجدداً بضيفنا الكبير وصحبه الكرام، وعلى أمل أن نلتقي مرة أخرى في الاثنينية القادمة                

 .للاحتفاء بفضيلة الدكتور خليل ملا خاطر، المحدث المعروف والأستاذ بكلية التربية بالمدينة المنورة
 . لام عليكم ورحمة االله وبركاتهوالس

 "�بذة عن السيرة الذاتية للدكتور زاهر بن عواض الألمعي"
 .هـ١٣٥٤من مواليد رجال ألمع بمنطقة عسير في عام  -
درس لفترة قصيرة بالكتاب ثم سافر في سن مبكرة إلى جيزان والتحق بالجندية ثم تأهل لدخول المعهد                   -

 .هـ١٣٨٦لتحق بكلية الشريعة بالرياض وتخرج فيها عام هـ ثم أ١٣٧٧العلمي بشقراء عام 
النسخ في القرآن   "هـ وكان موضوعها    ١٣٨٩نال درجة الماجستير من جامعة الأزهر بمصر عام            -

 ".الكريم
مناهج (هـ وكان موضوعها    ١٣٩٣كان أول سعودي يحصل على الدكتوراه من جامعة الأزهر عام             -

 ).الجدل في القرآن الكريم
 .ياته الوظيفية في الجندية ثم تفرغ للدراسة ثم التدريس بمعهد أا العلميبدأ ح -
 .عمل مديراً لمعهد نجران العلمي ست سنوات -
 .عمل في التدريس بكلية الشريعة بالرياض -
 .عمل عميداً لشؤون المكتبات بجامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية لمدة ست سنوات -
في المكتبات عمل أستاذاً في الدراسات العليا بكلية أصول الدين في الجامعة              فترة عمله    انتهاءبعد    -

 .نفسها
 .لفترة وجيزة) بكندا( وزارة التعليم العالي للعمل في الملحقية التعليمية  انتدبته-
 .عمل عميداً لكلية الشريعة وأصول الدين بفرع جامعة الإمام محمد بن سعود بأا -
دها تكليفه بعضوية مجلس الشورى ويعمل عضواً في لجنة الشؤون الإسلامية            لّآخر المناصب التي تق     -

 .بالس
 :تصنيف أعماله ونشاطاته

 . متزوج، وله تسعة أبناء وأربع بنات:الحالة الإجتماعية -



مدارس التفسير في   ( له أهتمام بمجال تخصصه في الدراسات القرآنية، وقد بدأ في التأليف عن              -١
، وله أهتمام كذلك بالدراسات التاريخية والجغرافية وقد        )التابعين وأشهر رجالها  عهد الصحابة و  

 ).أصحاب الأخدود في ضوء القرآن والسنة والتأريخ(ألف كتاباً بعنوان 
 له إسهام في مجال الدعوة والفكر والأدب وظهر معظم ذلك عن طريق وسائل الإعلام المحلية                -٢

م الحج تلقى أمام الملك وكبار حجاج بيت االله الحرام أيام           والعربية وكانت له حوليات في موس     
 .الملك فيصل والملك خالد رحمهما االله
 :ويمكن أن تصنف هذه الأعمال إلى ما يلي

 . بحوث علمية تخصصية في مجال الدراسات القرآنية-١
 زواج  مع المفسرين والمستشرقين في   ( دراسات فكرية في المذاهب والملل والنحل ويمثل كتابه          -٢

 .جانباً من هذه الدراسات)  بزينبالنبي 
 . دراسات أدبية-٣
 . محاضرات عامة-٤
 . مقالات أدبية ثقافية نشرت في الصحافة المحلية والعربية-٥
 ).أوجه الإعجاز في القرآن الكريم( برامج وندوات إذاعية وتلفازية مثل برنامجه التلفازي -٦
 . مقابلات صحفية عن الفكر والأدب-٧
 . أمسيات شعرية داخل المملكة وخارجها-٨
 . نشرت له قصائد كثيرة في وسائل الإعلام المحلية والعربية-٩
١٠-اب والأدباء مقالات ودراسات لشعره كتب عنه بعض الكت. 
 . شارك في العديد من مجالس الجامعات والكليات-١١
 . عضو في أكثر من مجلس إدارة-١٢

 

 فهي نموذج يحتذى في العمل الدؤوب، والنشاط المتجدد تقلب في             أما حياته العملية العلمية   
مناصب علمية وإدارية عديدة، جلها في مجال التدريس والتعليم ابتداءً من المرحلة الإعدادية والثانوية               
وانتهاءً بالجامعة، فقد عمل مديراً لمعهد نجران العلمي ست سنوات، ثم أنتقل للتدريس في كلية الشريعة                

ض، فعميداً لشؤون المكتبات بجامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية لمدة ست سنوات، فأستاذاً في               بالريا
  ة أصول الدين في الجامعة نفسها، فعميداً لكلية الشريعة وأصول الدين بفرع              الدراسات العليا بكلي

عليم العالي للعمل في    جامعة الإمام محمد بن سعود بأا، وكان قد انتدب لفترة وجيزة من قبل وزارة الت              



ه من المناصب عمله عضواً في مجلس الشورى كما أنه عضو في             دالملحقية التعلمية بكندا، وآخر ما تقل     
 .لجنة الشؤون الإسلامية بالس

وإذا تطرقنا إلى جهوده العلمية والأدبية نجد أا غزيرة ومتعددة الجوانب والحديث عنها ذو                
ث علمية أكاديمية ومنها ما هو محاضرات ومقالات أدبية وثقافية           شجون منها كتب ومؤلفات وبحو    

وفكرية، ومنها ما هو ندوات متخصصة، ومنها ما هو مساهمات ثقافية وعلمية في وسائل الإعلام                  
بأنواعها من صحافة، وإذاعة، وتلفاز، ومنها مشاركات فعالة في المؤتمرات واللقاءات العلمية والتعليمية             

ارجها، ومنها مقابلات صحفية حول الفكر والأدب، ومنها أمسيات شعرية في مختلف            داخل المملكة وخ  
 :المنتديات الأدبية والعلمية داخل المملكة وخارجها، وإليك بعضاً منها

 

 :المؤلفات
 . مناهج الجدل في القرآن الكريم-١
 . دراسات في التفسير الموضوعي للقرآن الكريم-٢
 .لعبد الرحمن بن نجم المعروف بابن الحنبلي) ال من القرآن الجداستخراج( تحقيق كتاب -٣
 . بزينب مع المفسرين والمستشرقين في زواج النبي -٤
 . علوم القرآن دراسات جامعية-٥
 ).سيرة ذاتية( رحلة الثلاثين عاماً -٦
 . مع الشباب في تنمية القدرات والمواهب-٧

 :دواوين الشعر
 ديوان شعر:  على درب الجهاد-٨
 ديوان شعر:  الألمعيات-٩
 ديوان شعر:  من نفحات الصبا-١٠

 :البحوث والدراسات
 .هـ١٣٩٣ آثار الحج في ترابط الأمة الإسلامية مجلة الدعوة عام -١
 . مكتباتنا الإسلامية-٢
 .هـ١٤٠٣ رحلة مع الشاعر عمر اء الدين الأميري الجزيرة -٣
 ".هـ١٤٠٢ الجزيرة الملحق الثقافي" حوار وردود أدبية –٤
 ".هـ١٤٠٤الجزيرة "  إلى متى هذا الزيف؟-٥
 ".هـ١٣٩٧المعجم الجغرافي لبلاد الحجر مؤلفه عمر العمروي :"  دراسة في مقدمة كتاب-٦



 ".هـ١٤٠١للشاعر يحيى إبراهيم الألمعي : "عبير من عسير:  دراسة في مقدمة ديوان–٧
 ".هـ١٤٠٨ عام ٤٥٨نهل العدد الم: " المِلل والنحل الدينية وخطرها على الأمة–٨
 ".هـ١٤١١ عام ٤٨٤المنهل عدد : " أسانيد الحديث القدسي ومتونه رواية ودراية–٩
 ".هـ١٤٠٨ رجب الة العربية" : أار شبه الجزيرة العربية وبحيراا في الماضي–١٠

 :المحاضرات العامة
 : داخل المملكة-أ

 ".هـ١٤٠٢الندوة العالمية للشباب في القرعاء عام معسكر : " دور الجامعات في بناء اتمع-١
مهرجان الشباب العربي السادس في     :  " المملكة العربية السعودية في حاضرها وآفاق مستقبلها       –٢

 ".هـ١٤٠٤الرياض عام 
 ".هـ١٤٠٠جامعة الملك فيصل بالإحساء عام : " الأخلاق الإنسانية في القرآن الكريم–٣
 :لعامة في بعض الكليات والمدارس والمساجد ومنها على سبيل المثال مجموعة من المحاضرات ا-٤

 ".هـ١٤٠٣الجامع الكبير في الرياض عام : "الجهاد في سبيل االله أسبابه وأهدافه -أ
 ".هـ١٤٠٤الرياض عام  الجامع الكبير في: "مداخل الشيطان ووجوب الحذر منها –ب

رجان الوطني التاسع للثقافة والتراث عام       ضمن فعاليات المه  :   مفهوم الشورى في الإسلام    -٥
 .هـ١٤١٤

 : خارج المملكة-ب
 ".رأس الخيمة بالإمارات العربية المتحدة: " بناء الشخصية المسلمة، المعهد العلمي-١
بالفجيرة بالإمارات  "دار الإصلاح الإجتماعي     :   الصحوة الإسلامية ومساراا الفكرية     -٢

 ".العربية
 ".بدبي الإمارات العربية: "مركز الدعوة والإرشاد/تربية أبنائهم مسؤولية الآباء في -٣
 ".الإصلاح الاجتماعي بدولة البحرين: " الدعوة إلى االله مناهجها وآداا- ٤
 :الندوات

 : داخل المملكة-أ
 .هـ١٣٩٥ الندوة التحضيرية لمؤتمر سوق عكاظ الرياض عام - ١
 .هـ١٤٠٧ال الدفاع المدني والسلامة عام السويسرية في مج  السعوديةالندوة العلمية -٢
 .هـ١٤٠٣في المدينة المنورة عام :  ندوة الأدب الإسلامي الجامعة الإسلامية-٣
 .هـ١٤٠٧نادي النصر بالرياض :  ندوة عن حماية الشباب من المؤثرات الداخلية-٤
 .والمدارس مجموعة من الندوات داخل جامعة الإمام محمد بن سعود وفي المساجد العامة -٥



 : خارج المملكة-ب 
 .هـ١٤٠١ ندوة الأدب الإسلامي لكنؤ الهند عام -١
مراكش على هامش الأسبوع الثقافي      :   ندوة عن التواصل بين المغرب العربي والمشرق         -٢

 .هـ١٣٩٧السعودي عام 
 .هـ جامعة صنعاء١٣٩٧صنعاء :  ندوة مصغرة عن مناهج التعليم في الجامعات العربية-٣
 .هـ١٤٠٥] كندا[  عن المشكلات الطلابية في جامعات الغرب ندوة-٤

 :الأمسيات الشعرية
 . أمسيات شعرية في النوادي الأدبية والجامعات: داخل المملكة-أ

 .هـ١٣/٢/١٤٠١ أمسية شعرية في جامعة الملك فيصل في -١
 . أمسية شعرية في جامعة الملك فهد للبترول والمعادن-٢
 .معة الإسلامية في المدينة المنورة أمسية شعرية في الجا-٣
 . أمسية شعرية في النادي الأدبي بأا أكثر من مرة-٤
 . أمسية شعرية في النادي الأدبي بالمدينة المنورة-٥
 . أمسية شعرية في النادي الأدبي بالقصيم-٦
 . أمسية شعرية في الباحة-٧
 . من المدارس أمسية شعرية في مدينة الرياض في جامعة الإمام ومجموعة-٨
 . أمسية شعرية في المعهد الفني بالقاعدة الجوية بالظهران-٩

 : خارج المملكة-ب 
هـ في الرباط، الدار    ١٣٩٧ أمسيات شعرية ضمن فعاليات الأسبوع الثقافي السعودي عام           -١

 .البيضاء، تطوان، مراكش، فاس
 .ـه١٤٠١ أمسية شعرية في دولة الإمارات العربية رأس الخيمة عام -٢
 .هـ١٤٠٥ أمسية شعرية في نادي الطلبة السعوديين في كندا عام -٣

 :المؤتمرات واللقاءات العلمية والتعليمية
 : داخل المملكة-أ

 .هـ١٣٩٤ مؤتمر الأدباء السعوديين الأول عام -١
 .هـ١٤١٢ مهرجان الجهاد الذي نظمته جامعة الإمام محمد بن سعود عام -٢
 .هـ١٣٩٦لذي نظمته جامعة الإمام محمد بن سعود عام  مؤتمر الفقه الإسلامي ا-٣



 .هـ١٤٠٤ مهرجان الشباب العربي السادس بالرياض عام -٤
ة الإمام محمد بن سعود عام       ـه جامع ـ أسبوع الشيخ محمد بن عبد الوهاب الذي نظمت         -٥

 .هـ١٣٩٨
 .رياضهـ بال١٣٩٩للشباب عام  نظمته الندوة العالمية الذي: مؤتمر الشباب المسلم -٦

 : خارج المملكة-ب 
 .هـ١٣٩٧ الأسبوع الثقافي السعودي، المملكة المغربية عام -١
 .هـ١٣٩٦جامعة السليمانية في العراق عام :  الجامعات العربيةاتحاد مجلس -٢
 .هـ١٣٩٧جامعة صنعاء عام :  وفد جامعات المملكة إلى الجمهورية العربية اليمنية-٣
 . اهـ٤٠٥ين المبتعثين في كندا عام  اللقاء مع الطلاب السعودي-٤

 :العضوية في االس
 . عضو في الهيئة الاستشارية العليا للندوة العالمية للشباب الإسلامي-١
 . عضو في رابطة الأدب الإسلامي العالمية-٢
 . عضو مجلس إدارة جمعية البر الخيرية في الجنوب-٣
 . عضو النادي الأدبي بأا-٤
 .وله قصائد لعدد من الات وللصحف: ى عضو مجلس الشور-٥

 :بعض الصحف والات التي نشر قصائده فيها
 .م١٩٧٨ نيسان عام ٢٧ و٢٦ الثقافة السورية قصيدة ص -١
 .هـ٧٥١١/٣/١٤١٤ عدد ٤١ مجلة اتمع الكويتية قصيدة ص -٢
 .م١٩٩٧ عام ١٩٩٣ جريدة الأنباء المغربية قصيدة عدد -٣
 .م١٩٨١ عام ٥٥ و٤٩ و٤٧لخيمة ثلاث قصائد في عدد  مجلات بلدية رأس ا-٤
 .هـ١٣٩٨ ربيع أول ٣٩ المنهل قصيدة عدد -٥
 .هـ١٣٩٩ جمادى الثانية عام ٤٠ المنهل قصيدة عدد -٦
 .هـ٣٠/٣/١٣٩٤ البلاد قصيدة في -٧
 .هـ١٠/٣/١٤٠٤ الجزيرة قصيدة في -٨
 .هـ٢٠/١١/١٣٩٨ المدينة قصيدة في -٩
 .هـ١٠/١/١٤٠٠ المدينة قصيدة -١٠

 وهناك قصائد أخرى في الصحف والات



 :ووردت له قصائد في بعض الكتب ومنها
 .نشر جامعة الملك عبد العزيز:  مؤتمر الأدباء السعوديين الأول-١
 .٦٨ و٦٧ تاريخ عسير في الماضي والحاضر تأليف هاشم النعمي ص -٢
 .١٠٩ و١٠٨ سيد الماحي ص  / نجران الحديثة للأستاذ-٣
 .١٥ ص١عبد الكريم الحقيل ج. عراء العصر الحديث ش-٤

 

 :سات لشعره ومنهااكتب عنه بعض الكتاب والأدباء مقالات ودر
صفحة في كتاب المذاهب الأدبية في الشعر الحديث لجنوب المملكة           /  ٦٠/دراسة مطولة في      -١

 .هـ١٤٠٤السعودية للدكتور علي علي مصطفى صبح مطبوعات امة عام العربية 
والعدد هـ  ٩/٢/١٤٠١ في   ٥٠٧العدد  شاعر من السعودية    :  مجلة اتمع الكويتية بعنوان     -٢

 .هـ١٠/٣/١٤٠٢ في ٥٥٥
 .هـ١٢/٢/١٤٠٠هـ وفي ١٤٠٣جمادى الثانية عام  ١٤مجلة الدعوة السعودية في  -٣
 .هـ١٣٩٨ صفر عام ٣٠ المنهل في العدد -٤
 . أدب وأدباءهـ بعنوان١٣/٧/١٣٩٧ هـ و٢٢/٣/١٣٩٣ جريدة الرياض -٥
 .هـ١٤/٣/١٣٩٦ هـ و١٩/٢/١٤٠٠ في ٤٧٩٨ المدينة العدد -٦
 .هـ٢٩/٨/١٤٠٠  و١٤٠٠ رجب عام ١٥ البلاد -٧
 .هـ٢٤/١/١٤٠٠ في ٢٥٠ مجلة اقرأ العدد -٨
 .هـ١٥/٢/١٤٠١ جريدة اليوم -٩

 
 :شهادات تقدير من جهات متعددة ومنها

ب من منطقة عسير يحصل على الدكتوراه        شهادة تقدير من إمارة منطقة عسير لكونه أول شا         -١
 ).التفسير وعلوم القرآن(في 
 شهادة تقدير من الرئاسة العامة لرعاية الشباب لمشاركته في مهرجان الشباب العربي السادس              -٢

 .هـ١٤٠٤في الرياض عام 
 مجموعة من وثائق التقدير والدروع من جامعة الإمام محمد بن سعود وبعض الوزارات                 -٣

 . ة الأدبيةوالأندي



 كلمة لسعادة الدكتور صالح بن سعود العلي (( 
 )) عضو مجلس الشورى

 :بسم االله الرحمن الرحيم، أيها الإخوة الأحباب السلام عليكم ورحمة االله وبركاته -
نحمد االله سبحانه وتعالى أن هيأ لنا أن نلتقي ذه الوجوه الخيرة في رحاب هذه الدار المبرورة                   

ر، نحمد االله سبحانه وتعالى أن جمعنا هذا الاجتماع على مثل هذه الموائد العلمية والفكرية               وصاحبها البا 
 .والأدبية

أيها الإخوة الكرام ما إن وجهت إليَّ الدعوة من قبل أخينا المفضال صاحب هذه الاثنينية الأستاذ                
 .عبد المقصود خوجه إلا وبادرت بالإجابة شاكراً، لأجمع بين حسنتين اثنتين

الحسنى الأولى هي الحظوة بالمشاركة في هذه الاثنينية المباركة والظفر بلقاء المنتدين فيها من علماء               
وأدباء ومفكرين وعلى رأسهم صاحبها وقطب رحاها الأستاذ الفاضل الذائع الصيت عبد المقصود               

الضياء في هذه المملكة    خوجه، الذي جعل من هذه الاثنينية نادياً من النوادي الفكرية والأدبية الوهاجة             
العزيزة التي تذخر بحمد االله بمنابر علمية وثقافية في أماكن كثيرة منها، هذه الاثنينية التي شاء االله لها أن                   

 .يكون لها هذا السنى والسناء والثناء لما تميزت به من خصائص فذة
 ومحب أجله لأنه    الحسنى الثانية هي كون هذه الدعوة جاءت للمشاركة في الاحتفاء بأخ أعزه            

رفيق درب وزميل عمل ثم هو مع ذلك واحد من أرباب الفكر والأدب، ذلكم هو الزميل المحتفى به                   
 .العزيز الأستاذ الدكتور زاهر بن عواض الألمعي

أيها الأخوة لقد زادت قناعتي ذه الاثنينية واتصافها بالعدل والنصفة عندما جاء الدكتور زاهر              
 على مر عمرها المديد إن شاء االله، إن هذا الرجل كما عرفته وعرفه الكثيرون                الألمعي أحد مكرميها  

واحد من رموز الثقافة والفكر والأدب في هذه البلاد إضافة إلى تخصصه الرئيس في مجال الشريعة                   
والعلوم الإسلامية، إنه الأكاديمي الذي وجه جل اهتمامه وبالغ عنايته إلى التصدي للحائفين من                 

قين حين وجهوا سهامهم للتشكيك في القرآن الكريم وأولوه تأويلات القصد منها الطعن فيه               المستشر
، لقد انبرى مكرمنا لهؤلاء يدحض حججهم ويقارعها الدليل بالدليل            وفي رسول الإسلام محمد     

ل بطريقة علمية بعيدة عن العاطفة والتشنج في محاضرات ومن خلا         ..  والحجة بالحجة والبرهان بالبرهان   
 وسلم بزينب بنت جحش رضي االله عنها، ذلك         اللقاءات مع المفسرين والمستشرقين في زواج النبي        

 .الزواج النبوي المقدس الذي حاول المغرضون أن يلبسوه ما ليس منه



أما عن أدبه وشعره فهو الذي دخل به حلبة الأدباء والشعراء وقدح فيه بزند وقاد بل حلق في                   
 ولن استرسل في ذكر ما أسهم به هذا الألمعي في هذا الميدان فقد كفاني صاحب هذه                 آفاقه شعراً ونثراً،  

ذا فقد جلى وتجلى وأبدع في ذكر هذا الميدان            الاثنينية أستاذنا عبد المقصود المؤونة في الإسهاب       
الإشارة   بما أشير إليه وإنما أرى لزاماً      اكتفاءأقول لن أسترسل    ..  منا الذي أسهم فيه بقسط وافر     ومكر 

الأولى أن هذا الرجل قد بدأ في       ..  إلى ميزتين من المزايا التي أرى الدكتور زاهر اتسم ما إتساما متميزاً           
حيث كانت نشأته في بيئة بدائية      ..  تكوين شخصيته العلمية والأدبية من الصفر وبجهود ذاتية منه هو          

الله ض كالصقر من أحد وديان عسير وحلق        فبإلهام من ا  ..  هي أبعد ما تكون عن المطامح التي فكر فيها        
في سماء اد، وطوف في آفاق هذه المملكة حتى وجد بغيته الأولى في اال العسكري، ثم في اال                    
التعليمي الذي ما إن وضع قدمه في أول طريقه حتى آلى على نفسه أن يصل إلى منتهاه وقد كان له ما                      

قصود، فقد كان مسك الختام دراسته شهادة الدكتوراه بجامعة          أراد كما قال سعادة الأستاذ عبد الم       
 .الأزهر

 لهذا  والاحترام هذه بدايتها، وبيئة شحيحة كتلك التي نشأ في أحضاا تفرض التقدير              إن سيرةٌ 
العصامي الذي تغلب على كل الصعاب حتى وصل إلى ما وصل إليه، الثانية أن أدب هذا الرجل شعراً                  

نه فكر مستنير، وحلاه عقل رصين وروح إسلامية صافية اصطبغ ا ذاك الأدب حتى              كان أو نثراً قد زا    
كان ذا سمة مميزة، ولا مثل لذلك الأدب إذا تحلى بتلك الروح الإسلامية كتلك التي ازدان ا أدب                    
الألمعي، الأمر الذي يتيح للمهتمين بتاريخ الأدب العربي أن يعدوه من رواد الأدب الإسلامي، الذي                

 .شق طريقه وفرض وجوده بين أنواع الآداب الأخرى
لا يسعني في ختام هذا     ..  أيها الأخ الكريم الأستاذ عبد المقصود أيها الإخوة الحاضرون        ..  وبعد

 :التعليق وإزاء هذا التكريم والاستضافة إلا أن أردد مع الشاعر قوله
فحلو وأما وجهه فجميل      

. 

ولم أر كالمعروف أما مذاقه        
. 

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 كلمة لسعادة الدكتور عبد ا عبد الرحيم عسيلان (( 
 أستاذ الأدب والنقد بجامعة الإمام محمد ابن سعود الإسلامية 

  ))فرع المدينة المنورة
: وبعدبسم االله والحمد الله والصلاة والسلام على رسول االله وعلى آله وصحبه ومن والاه                  -

أيها الإخوة الكرام، في مستهل حديثي هذا لا يسعني إلا أن أتقدم بجزيل الشكر لأخي الفاضل والأديب            



الكريم الأستاذ عبد المقصود خوجه الذي أتاح لي هذه الفرصة لكي ألتقي بنخبة من رجالات العلم                  
 عن مزاياها، ويكفي أن أقول      والأدب ولكي أجدد اللقاء أيضاً ذه الاثنينية التي لا يمل المرء الحديث            

إا تمثل مرحلة هامة جداً في تاريخ الأدب والفكر في بلادنا الحبيبة فعبر عمرها المديد تمت فيها لقاءات                  
أدبية كثيرة مع عدد كبير من رجالات الأدب، ومن رجالات العلم والفكر، وأثمرت هذه اللقاءات                 

ثنينة، الا تلك الدات العديدة التي صدرت عن هذه          عملاً يعد سجلاً حافلاً للآداب والعلم تمثل في       
والحقيقة أود أن أقول هنا إن هذه الاثنينية التي تسعى إلى تكريم أهل العلم والأدب كانت حافزاً                    
للكثيرين منهم إلى مزيد من البحث ومزيد من التبحر ولا سيما في االات أو في الموضوعات التي                   

 .تطرح في هذه الاثنينية
ول بالنسبة لي لقد شرفت بتكريم سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه لي في سنة من السنوات،                أق

وكان مدار الحديث حول المخطوطات، والحقيقة كانت فاتحة خير لي لأنني خرجت بأفكار عديدة                 
طرحت في ذلك اليوم حول المخطوطات ونتج عن ذلك أن قمت بعد هذا اللقاء بإلقاء محاضرة في                   

الأدبي بجدة حول المخطوطات، ثم تطور الأمر بفضل االله إلى كتاب صدر عن مكتبة الملك فهد                 النادي  
الوطنية بعنوان تحقيق المخطوطات بين الواقع والنهج الأمثل أستطيع أن أقول إن الفضل في ذلك الله ثم                  

الحديث عن  لما تحصلت عليه في تلك الأمسية التي أقيمت في هذه الدار العامرة وكانت تعبق بأريج                  
 .المخطوطات

أعود بعد هذه المقدمة إلى أخي العزيز سعادة الدكتور زاهر بن عواض الألمعي، لقد سمعنا قبل                  
زاهر بن عواض الألمعي، تفضل أخونا الفاضل الأستاذ عبد         .  قليل الشيء الكثير عما قيل عن سعادة د       

 مما يتجلى في أستاذنا الفاضل      المقصود خوجه وألقى كلمة ضافية كشف فيها النقاب عن أوجه كثيرة           
صالح .  علماً وأدباً وخلقاً ودأباً في مجال العمل العلمي وفي مجال العمل الأدبي، وكذلك تفضل أخي د                

سعود العلي وألقى أيضاً كلمة ضافية، فأصبحت الكلمة تقريباً الأخيرة لي ولذلك أستطيع أن أقول                 
خونا الفاضل لا يزال فيها مجال للحديث، ومجال كبير         على الرغم مما سمعته أن الشخصية التي يكرمها أ        

جداً ذلك لأن هذه الشخصية متعددة الجوانب، ولذلك لا أدري هل أتحدث الآن عن ما تتمتع به هذه                  
الشخصية من مزايا في مجال العلم الشرعي، أو ما يتجلى في هذه الشخصية مما يتعلق بالجانب الأدبي؟                  

جزة أولاً عن نشأة هذه الشخصية، وعن تدرجها في مجال العلم، ولعلي            ولكن أستطيع أن أعطي لمحة مو     
 كثيراً مما يتعلق ببعض الجوانب التي       أقصر حديثي بشكل مركز عن جانب الشعر عنده لأنني سمعت شيئاً          

 .كنت قد أعددت شيئاً عنها
 حضن  درج صاحبنا أول ما درج على روابي بلدة تعشق الجمال ويعشقها الجمال، بلدة تنام في               

الطبيعة الخلابة فتغفو وديعة وتستيقظ فاتنة، لأهلها حظ من طبيعتها وحظ من أسمها حين ننسب أحدهم                



هـ، وبروح  ١٣٥٤إليها أا رجال ألمع بمنطقة عسير، وعلى ثراها استنشق أول نسمة حين ولد عام                
عينيه تطلع إلى الاغتراف    عصامية اتجه بكليته إلى العلم منذ نعومة أظفاره ففي مسقط رأسه بعد أن فتح               

نذروا   من معين المعرفة، وكانت البداية مع أترابه الصبية يسعى إلى تعلم القراءة والكتابة على أيدي من               
اب بلدته، ومع أن حاجته إلى العمل جعلته يلتحق بسلك الجندية في سن مبكرة إلا               تأنفسهم لذلك في كُ   

يواصل بعزيمة وثابة مسيرته في دروب العلم والمعرفة، وأخذ         أن نفسه التواقة إلى العلم أبت عليه إلا أن          
هـ ثم كلية الشريعة    ١٣٧٧يرتقي صعداً في هذا المضمار ابتداءً من المعهد العلمي بشقراء عام               

هـ ولم يقف طموحه العلمي عند هذا الحد، بل سعى إلى المزيد              ١٣٨٦بالرياض، وتخرج فيها عام     
 أتجه إلى علوم القرآن والتفسير وهناك حصل على درجة            وصوب نظره إلى الأزهر في مصر حيث       

هـ وكان بذلك أول سعودي يحصل على درجة        ١٣٩٣هـ ثم الدكتوراه عام     ١٣٨٩الماجسيتر عام   
الدكتوراه من جامعة الأزهر وفي ظل الدرجتين العلميتين اللتين تحصل عليهما تقدم ببحثين قيمين                 

لموضوعات الدقيقة والهامة والتي لا يتيسر التصدي لها        يعكسان مقدرة الباحث على الغوص في خضم ا       
إلا لمن له اطلاع واسع، وقدم راسخة في علوم القرآن ودقائق ما يتصل به من معارف ومناهج ولا سيما                   

، أما الماجستير فعنوان الرسالة هو       "مناهج الجدل في القرآن   "موضوع الدكتوراه الذي كان بعنوان       
 في ذلك فصاحبنا يدرك تمام الإدراك قيمة العلم وأهميته في بناء شخصية              النسخ في القرآن، ولا غرو    

 :الإنسان وفي رقي الأمم وتقدمها والنهوض ا أليس هو القائل
مـن صـروح السـلام ـج إخــاء    

. 

ــنوا  ــد واب ــارج ا ــوا في مع فارتق
. 

ــعداء   ــة الس ــيه دوح ــي ف تعتل
. 

 ـ  ــنوا في ذرى اـ ــرحاًوابت د ص
. 

 :إلى أن قال
ــاء    ــل العلم ــناها فطاح ــد ب ق

. 

ــامى  ــة لا تسـ ــم دولـ إن للعلـ
. 

ــاء  ــه بالعطـ ــى فيوضـ تتنامـ
. 

ــذب زلال   ــين ع ــن مع ــوا م فال
. 

ــبلاء   ــناين والنـ ــورد الـ مـ
. 

ــى   ــيالي ويبق ــنطوي الل ــنهل ت م
. 

أما حياته العملية فهي نموذج يحتذى في العمل الدؤوب والنشاط المتجدد، تقلب في مناشط علمية               
وإدارية عديدة جلها في مجال التدريس والتعليم ابتداء من المرحلة الإعدادية والثانوية وإنتهاء بالجامعة،               

ة الشريعة بالرياض وعميداً    فقد عمل مديراً لمعهد نجران العلمي لست سنوات ثم أنتقل للتدريس بكلي            
لشؤون المكتبات بجامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية إلى آخر مما عرفنا من مناصبه العلمية التي                  

 .سمعناها
الحقيقة أن أنشطة أخينا الدكتور زاهر عديدة وعديدة جداً في اال العلمي واال الفكري؛ فقد               

لشعرية في الجامعات وفي النوادي الأدبية، وكذلك أيضاً كان         ساهم مساهمة فعالة بكثير من الأمسيات ا      



له نشاط ثر وواضح في اال الإعلامي، فقد أسهم بكثير من البرامج، وشارك مشاركة فعالة في إعداد                 
الكثير من البرامج سواء كان ذلك في التلفاز أو كان ذلك في الإذاعة، كما كانت له أيضاً مشاركة                    

 من الات العلمية، وأيضاً في الصحف ولم يقتصر نشاطه فقط على الداخل فقد كان               بالكتابة في الكثير  
له أيضاً نشاط كبير في الخارج، وله أيضاً نشاط دعوي، والحقيقة قد لا يتسع اال لعداد أنشطته                   

 .الكثيرة، ولذلك اكتفيت بالإلماح إليها بشكل مجمل
زاهر قدم راسخة فيه وله كما عرفنا ثلاثة         .   د أما ما يتعلق بالشعر وقد كان لضيفنا الفاضل        

من نفحات  "و  "  على دروب الجهاد  "و  "  الألمعيات"دواوين شعرية صدرت في أوقات متفاوتة وهي         
هـ وهو في السنة الثانية بمعهد شقراء حيث        ١٣٧٨، بدأ شاعرنا أول محاولة لقرض الشعر عام         "الصبا

١٣٧٨قصيدة ألقاها في الحفل الثقافي بمعهد شقراء عام         أخذت موهبته الشعرية تتفتح، وكانت البداية       
 :هـ ومطلعها

لك تشهدي ـى الميدان ع  ـي عل ـوطوف
. 

رديـاء وغ ـي السم ـأيا طير حومي ف    
. 

 :وجاء فيها
ــنجد  ــل م ــاده ك ــيش ق ــارة ج بغ

. 

وعــند الــتحام الحــرب يمــتد زحفــنا 
. 

ــعاً كـ ـ ــيعا خاض ــا مط ــيدأتان ل س
. 

ــزه    ــوم أع ــلام ق ــنو الإس ــا ب لأن
. 

وبما أا أول محاولة لا غرو أن يشوا ما يشوا، غير أا تشي بموهبة شعرية وليدة كانت تحتاج                  
 إلى النماء والصقل ويبدو أن هذه الموهبة سرعان ما تنامت بشكل ملحوظ على مر الأيام، ويظهر ذلك                

هـ ألقيت في النادي    ١٣٧٩لمن يتابع قصائد الشاعر في ديوانه الألمعيات حيث يجد قصيدة مؤرخة عام             
الثقافي بمعهد شقراء، أي أا جاءت بعد عام على أول محاولة شعرية له وفيها نجد الروح الشعرية تبدو                   

 :م أمته فهو القائلأكثر تألقاً وفي هذا الوقت المبكر من قول الشعر نجد الشاعر يتفاعل مع همو
ــتد  ــيماً ولم أعـ ــعى كلـ وأسـ

. 

أدب علــــيلاً بــــلا علــــة 
. 

ــهد  ــيش في المش ــع الج ــول م يص
. 

ــزا    ــريك الغ ــبي ش ــن قل ةولك
. 

 :ويقول
فــنحن جمــيعاً علــى مــوعد   

. 

ــي   ــطين لا تيأسـ ــا فلسـ ألا يـ
. 

 :ونجد أيضاً روح الحكمة في قوله
ــد  ــة الأمجـ ــعى إلى الغايـ وتسـ

. 

ــعاب   ــتذل الص ــنت لا تس إذا ك
. 

ــث الهــدى الســرمد ولســت وري
. 

فــلا كــنت يــوماً حلــيف الحــياة 
. 



وشاعرنا يعايش أحداث عصره ويعبر تجاهها بكل صدق عما يعتمل في نفسه من أحاسيس                 
ر فياضة تعكس دعوة الأمة الإسلامية والعربية إلى أن تعيش حياة الإباء والشمم وأن تحقق ذاا                ومشاع

من خلال شخصية فريدة لها استقلاليتها في ظل هدي الإسلام والإيمان الراسخ حيث العزة والقوة                 
 شاعرنا عن   والفلاح وهنا النبع الثر الذي لا ينضب، وليس في مجلس الأمن ومؤتمرات العدل، وقد عبر              

 . يقول في الأولى منهما مبيناً رأيه في مجلس الأمنقصيدتينذلك في 
مجلـس الأمـن خضـوعا وإنكسارا      

. 

ــزمنا   ــلام أن يلـ ــن الإسـ أمـ
. 

ــف ودارا    ــه ل ــذنا ب ــا ل كلم
. 

لــيس للحــق بــه معتصـــم    
. 

ــرارا    ــتلو ق ــاذج ي ــرار س وق
. 

 جلســـة طارئـــةكـــل يـــوم 
. 

ولشاعرنا قصائد عديدة في مناسبات كثيرة، منها مناسبة الحج حيث درج الشاعر على التعبير               
عن أحاسيسه ومشاعره تجاه دينه وأمته في قصائد حولية يلقيها كل عام في الحفل السنوي الرسمي الذي                 

أى الأستاذ الفاضل الأستاذ عبد العزيز       يقام تكريماً لحجاج بيت االله الحرام، وهذه القصائد وإن ر           
الرفاعي يرحمه االله أن منها ما هو ذو طابع خطابي إلا أن بعضها ينطوي على تجربة شعرية زاخرة بالحياة                   
تتحدث عن هموم الأمة الإسلامية وتعبر عما تنطوي عليه نفس الشاعر من عاطفة تتسم بالروح                  

لمين لاستنقاذ بيت المقدس من أيدي المغتصبين، وأترك        الإسلامية ويتجلى ذلك في استنهاض همم المس      
لكم متابعة أحاسيس الشاعر وعواطفه في قوله ضمن قصيدة ألقاها في الحفل السنوي الذي أقامه جلالة                

هـ، يقول  ١١/١٢/١٣٨٨الملك فيصل بن عبد العزيز يرحمه االله تكريماً لحجاج بيت االله الحرام بمنى في               
 :فيها

 أم القـــرىاالله أكـــبر مـــن ربى
. 

ــذرى   ــالك وال ــبر في المس االله أك
. 

ــورا ــى أو أن ــرق في الدج أو لاح ب
. 

ــرق    ــلألأ مش ــا ت ــبر م االله أك
. 

ــفرا   ــبدر أس ــا ك ــبدو ملامحه ت
. 

ــتي    ــتقوى ال ــا ال ــبر إ االله أك
. 

 :إلى أن قال
وتفجـــر الـــبركان مـــن أم القـــرى

. 

ضـجت رحـاب القـدس وأنـتفض الثرى         
. 

لــتدك صــرح البغــي ثمــة زمجــرا    
. 

ــوامة    ــة قـ ــنادي أمـ ــى يـ ومضـ
. 

ــثأرا   ــود ونـ ــتى تعـ ــومة حـ مكلـ
. 

ــنا  ــرمين إن قلوبـ ــث الحـ ــا ثالـ يـ
. 

كــبراأعناقــنا قــد صــار عهــداً أ   
. 

يـــا ثالـــث الحـــرمين إن العهـــد في 
. 

 .كما تلاحظون الروح الإسلامية كما قلت بارزة وظاهرة في مثل هذه الأبيات التي تلوت بعضها



ومن ضروب الشعر التي كان لشاعرنا إسهام فيها ما يعرف بالمعارضات الشعرية، وهذا اللون               
 موهبة ومقدرة فنية تتسامى على النص الشعري السابق الذي تجري معارضته إن لم              من الشعر يحتاج إلى   

تدانيه روعة وإتقاناً وهو ما نراه ماثلاً في القصيدة النونية التي عارض فيها الشاعر قصيدة للشاعر أحمد                 
جمالها، بطبيعة  البدري الذي زار منطقة أا، وكأنه تأثر فيها بشدة البرد فحمل عليها حملة عنيفة وأنكر                 

الحال شاعرنا قرأ قول الشاعر أحمد البدري فعارضه بأبيات، هذه الأبيات في الحقيقة أردت أن أقف                  
عليها لكي تتضح لنا مقدرة الشاعر في أن يتعارض القصائد الشعرية ويتسامى أيضاً في معارضته حتى                 

قف عليها وإنما وقفت على قصيدة      على ما قيل من شعر يعارضه، وطبعاً القصيدة التي عارضها أنا لم أ             
 :الدكتور زاهر يقول فيها

ــزان ــلاص مي ــى الإخ ــه عل إن لم يقم
. 

لكــل قــول مــدى الأزمــان خــذلان 
. 

مــن خانــه الفهــم أو أغــواه شــيطان
. 

ــداركها   ــوي في م ــول يه ــة الق وزل
. 

ــوفان ــياف طـ ــا وللأطـ في ذم أـ
. 

ــذ أ  ــتهفمـ ــبدري قولـ ن ردد الـ
. 

ــركان  ــي ب ــوافي فه ــنها الق ــور م تف
. 

وجــاء طيفــي لــه في الأفــق جلجلــة 
. 

ــزدان   ــر ت ــة بالزه ــا رأى روض فم
. 

عجـبت مــن شــاعر نــدت مشــاعره  
. 

كأنــه مــتعب الأفكــار غلــبان   
. 

ائــق في الأعمــاق يدفــنهايطــوي الحق 
. 

ــأن  ــه ش ــو ل ــأن يعل ــال ب ــا إخ وم
. 

تلــك المقــالات قــد غــالى فســطرها 
. 

ــلطان   ــيدان س ــق في الم ــا الح وإنم
. 

ــدلاً   ــي ج ــا لا أبتغ ــاً له ــاك نقض فه
. 

ــتان   ــول ــذاك الق ــا ف ــق أ في أف
. 

ــبدو   ــلا ي ــبار ف ــا الغ ــبحأم ــه ش ل
. 

ــوان  ــر أل ــياج الزه ــن س ــيطها م يح
. 

ــنة     ــت محص ــذرى بات ــا في ال لأ
. 

ــان  ــر إنس ــه في الده ــتريح ب لا يس
. 

وقــولكم في عــتاب إــا بلــد    
. 

ــان  ــاح يقظ ــا ص ــه ي ــول ب ولا يق
. 

ــزا    ــى لع ــول لا يرق ــذلك الق ف
. 

 ..ر القصيدةإلى آخ
 

وفي الجانب العاطفي للشاعر رصيد زاخر بالعواطف والمشاعر الرقيقة التي تعكس تجربته الغزلية              
هذا الديوان  (الذي يقول عنه الشاعر نفسه في المقدمة         "  نفحات الصبا "من خلال ديوان كامل هو       

نحة بأمانيها العذاب   نبضات قلب يتألق به الوجد ولواعج أشواق تشعشع في حنايا الضلوع، وأطياف مج            
وتتجلى لنا ملامح هذه التجربة من خلال قصيدته فلسفة         )  في مرابع الصبا، ومواطن ذكريات الشباب     

 :حب التي يقول فيها
ــرفوا   ــا ع ــوا وم ــا ذاق ــوهوا وم وش

. 

قالـوا عـن الحـب مـا قالـوا وما هرفوا            
. 



هـم اسـتباحوا رحـاب الطهـر وانحرفوا        
. 

ــوائبهم   ــافي ش ــبعه الص ــدرت ن ــد ك ق
. 

ــرف   ــبل والش ــى الن ــه يتجل ــيا ب عل
. 

فالحـب جوهـر مـا في الكـون مـن مثل            
. 

ــف    ــفو وتتص ــا تص ــس الأبي وم نف
. 

ــه   ــيش ب ــا تج ــى م ــب في االله أسم والح
. 

 ــتلف ــلاق تخ ــوء والأخ ــاوس الس وس
. 

الماجـــنون وشـــيطان ومـــا نفـــثت 
. 

ــزدلف ــدار رخــيص العــرض م ــالي ب م
. 

ــهم   ــال قائل ــتكانت ق ــا اس ــووا ولم أغ
. 

 ..إلى آخر الأبيات 
تلك القصيدة التي يتغنى فيها بجمال العسيرية،       "  نفحات الصبا "ومن القصائد البارزة في ديوانه      

ال الشعر العاطفي الغزلي ولا أود أن أطيل في تحليل هذه القصيدة              وهي تعكس تألق الشاعر في مج      
 :واستجلاء مواطن الجمال فيها، فهي تتحدث عن نفسها إذ يقول فيها

ــا    ــوب وحلق ــق القل ــل في خف تغلغ
. 

ــق    ــا وتألـ ــتان سمـ ــك فـ جمالـ
. 

م وأشــرقاتــلألأ في جــنح الظــلا  
. 

وثغـــرك بســـام كومضـــة بـــارق 
. 

بســحر علــى الــوجدان أفضــى واطــبقا
. 

ــوهجت    ــان ت ــيك الحس ــاظ عين ولح
. 

ــرقا  ــرباً ومش ــر غ ــداها الث ــوالى ص ت
. 

ــداب   ــرح في أه ــرد وتم ــيك خ  عين
. 

تـرى الحسـن في عينـيك أزهـى وأعرقا         
. 

ــا     ــيارى لأ ــبدو غ ــا ت ــيون المه ع
. 

رواء ثـــراء قـــد ســـرى وتـــدفقا
. 

ــروقه   ــي في عـ ــدك ورد ينتشـ وخـ
. 

ــى   ــبة ملتق ــان لي في دار عق ــد ك وق
. 

ــبا   ــرة الص ــيل في زه ــت وادي الن ويمم
. 

ــى    ــيها وينتق ــدر ف ــاد ال ــلاد يص ب
. 

ــنعاء  ــا  .. وص ــيج وإ ــان الخل وأوط
. 

ــا  ــاز معلق ــبي في الحج ــات قل ــد ب وق
. 

ــاعر   ــوله شـ ــد تـ ــا نجـ ولي في ربـ
. 

وطفــت فجــاج الأرض ســهلا ومرتقــى
. 

ــيلة     ــيوف جم ــراءت لي ط ــا ت ومهم
. 

ــنطقا  ــناً وم ــب حس ــلء القل ــتك م رأي
. 

ــثلها    ــرعاء م ــناي ف ــت عي ــا لحظ فم
. 

أهــيم بــه حقــا ولــيس تملقــا    
. 

اذبـــية والســـنافأنـــت مـــثال الج 
. 

ــى    ــا تق  ــمو ــر ويس ــزينها طه ي
. 

ــية  ــا ألمعــ ــيرية، في لحظهــ عســ
. 

ــي    ــيخنا الألمع ــا ش ــرأي ي ــا ال فم
. 

فـــلا بـــد مـــن ناصـــح المعـــي 
. 

فصــلوا علــيه أيــا مــن معــي    
. 

لـــى الخـــاتم المصـــطفىوصـــلوا ع 
. 

الحقيقة هذه إلمامة سريعة حول ما لشاعرنا من تألقات شعرية وإبداع شعري، وطبعاً لا نتمكن                
من أن نلقي الضوء على ما هناك في دواوينه من إبداعات كثيرة وإنما تصيدت بعض الأبيات أو بعض                   

 .القصائد



عي الأدبية والعلمية كثيرة ولعل الجانب العلمي أيضاً        إن مآثر الأستاذ الدكتور زاهر عواض الألم      
أستطيع أن أقول إنه من الجوانب البارزة لدى الدكتور زاهر، فمثلاً نجد له عناية واضحة وعناية كبيرة                  
في مجال الدراسات القرآنية وله أبحاث جادة وأعتقد أن رسالته التي تقدم ا لكي ينال درجة الدكتوراه                 

عاً هاماً وموضوعاً جديراً بالدراسة وهو موضوع الجدل في القرآن، وأيضاً لا يستطيع             كانت تمثل موضو  
أن يتصدى لمثل هذا الموضوع إلا من أوتي علماً جماً، وعلماً غزيراً بمنهج القرآن في الجدل، لأن الخوض                  

.. انب المنطقية في مثل هذا الموضوع يقتضي أن يكون الباحث على إلمام بكثير من الجوانب العقلية والجو              
هذا في الحقيقة غيض من فيض مما بدا لي حول الدكتور زاهر، وأكرر شكري مرة أخرى لسعادة                    

 .. الأستاذ عبد المقصود خوجه الذي أتاح لي هذه الفرصة والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 كلمة ضيف الاثنينية سعادة الأديب والكاتب والشاعر المعروف،(( 
  ))ى، الدكتور زاهر بن عواض الألمعي عضو مجلس الشور

 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته -
الحمد الله العلي القدير والصلاة والسلام على عبده ورسوله النبي الأمين وعلى آله وأصحابه                

 .م تسليماً كثيراًالقادة الفاتحين والغر الميامين وسلّ
 :أما بعد

يطيب لي وأنا بينكم في هذه الأمسية الطيبة         :  ضورأصحاب المعالي والسعادة، أيها الإخوة الح     
المباركة أن أتقدم بخالص الشكر والتقدير لصاحب القلب الكبير، والخلق الراقي الرفيع أخي وعزيزي               
الأستاذ عبد المقصود خوجه على دعوته الكريمة، واستضافته لنا في إثنينيته الرائدة، وإذا كان هناك من                

نما يعرف الفضل ذووه، ويزيد سعادتي الغامرة أن أرى وجوهاً كريمة من              أو ما يستحق التكريم فإ    
رجالات الفكر والأدب والعلم والإعلام في هذه الأمسية الطيبة، أرى إخوة لنا تربطنا م وحدة                  

        عليه بالأمن والإيمان وبنعم           الوسيلة والغاية في هذا الوطن الغالي الذي من االله عليه بنعم كثيرة، من 
وسمو ولي عهده الأمين، وإذا كان لي من كلمة شكر           .  ة في ظل قيادة خادم الحرمين الشريفين       كثير

وعرفان للأستاذ الكبير عبد المقصود خوجه وللإخوة الحاضرين والمتحدثين في هذا المساء فإنني                 
 :أستميحكم عذراً بأن أسجل شكري وامتناني شعراً فأقول

ــزقا    ــي تم ــن هيام ــياني م ــان ك لك
. 

ــة    ــبراً وعف ــر ص ــلال الح ــولا خ ول
. 

فســر حــياتي أن أُحــب وأعشــقا   
. 

ــبلتي    ــو ج ــذري فه ــوى الع ــا اله فأم
. 

ــرقا    ــبك أش ــبي بح ــا قل ــبي كم بح
. 

فــرفقا بحــبات القلــوب وأشــرقي    
. 



 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

 :ذ علي محمد الشهري وهو من محبي الاثنينية نظمها بمناسبة هذا التكريمأبيات شعرية للأستا -
أصحاب المعالي، أصحاب الفضيلة، أصحاب السعادة، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، هذه              -

قصيدة متواضعة مهداة إلى سعادة الدكتور زاهر بن عواض الألمعي، وأرجو معذرتي لاختلال الوزن                
 :والقافية

 القـــول كالأصـــمعيفـــلا أملـــك
. 

ــتذرا    ــئت معـ ــادتي جـ ــا سـ أيـ
. 

ــع   ــنفس بالأدمـ ــا الـ ــئن لهـ تـ
. 

ويــا شــاعر الحفــل إنَّ الخطــوب    
. 

ــي  ــد مدعــ ــه حاقــ وفي فعلــ
. 

ــول   ــفاء العقـ ــل بشـ ــن قائـ فمـ
. 

ــلع   ــهام إلى الأضـ ــي السـ و يرمـ
. 

ــوب   ــفاء القلـ ــل بصـ ــن قائـ ومـ
. 

بــــئس السياســــات والمطمــــع
. 

فأفغــــان تــــندو لمهلكــــة    
. 

ــرع ــرد بالمصــ ــم الفــ ولا يعلــ
. 

وفي الـــزنج إن رحاهـــا تـــدور   
. 

ــع  ــيها إلى امــ ــوق بنــ عقــ
. 

ــن   ــكو لمـ ــر تشـ ــذي الجزائـ وهـ
. 

ــرعوي  ــرحم لا تـ ــرعوي الـ ولا تـ
. 

كأنــــا رمــــاح لأعدائــــنا 
. 

 

بمناسبة تكريمه في     زاهر الألمعي .   به الدكتور  للمحتفى  قصيدة،  ]"دةج  "الأحمر  عروس البحر [
 .، عبد المقصود خوجه]اثنينية[

ــه  ــوب في وهجانـ ــفاء القلـ وصـ
. 

ــه   ــباب في ريعانـ ــرتني الشـ ذكـ
. 

والهــوى العــف في ذرى عــنفوانه  
. 

ــوى   ــود نش ــنفوس بال ــتلاف ال وائ
. 

ــتغار ــهفـ ــن لمعانـ ــنجوم مـ  الـ
. 

ــوراً   ــلأ الأرض ن ــمس تم ــي كالش ه
. 

ــه    ــتال في أردان ــداً وأخ ــاس ق م
. 

ــا     ــيح إذا م ــهد كالمل ــي كالش ه
. 

ويشـــدو الهـــزار مـــن ألحانـــه
. 

ــق  ــبة العش ــاق في حل ــبارى العش يت
. 

ــبقانه  ــك في عـ ــداها كالمسـ صـ
. 

ــون  ــلأ الك ــيافهم يم ــارى أط تتس
. 

ــانه   ــداح في أحضـ ــباً فانـ حبيـ
. 

وتــرى العاشــق المعــنى كمــن لاقــى 
. 

ــوانه   ــلام في أكـ ــيم الأحـ وـ
. 

ــتهاجاً  ــرحيق اب ــة ال ــي ل يحتس
. 

مانعـــته الأقـــدار مـــن إعلانـــه
. 

علّـــه يجـــتبي ســـلافات حـــب 
. 

ــزانه  ــن في أوان اتـ ــه الحسـ أوجـ
. 

ــتها  ــريدة لامس ــن ف ــا م ــا له ي
. 

ــلطانه  ــد في سـ ــار للمجـ وفخـ
. 

ــزٍ    ــوة ع ــوب نش ــلء القل ــي م ه
. 



ــه ســرت حلّــت في القلــب في خفقان
. 

ــيلة أنىّ  ــبوبتي الجمـ ــك محـ تلـ
. 

وتــــبدت شمّــــاء في شــــطآنه
. 

تخــذت مــن ســواحل البحــر مهــداً 
. 

وجـــلاء الفـــؤاد مـــن أحـــزانه
. 

 الســنى والمعــالي ]جــدة[إــا  
. 

* * * 
ــن و ــوهٍم ــجانه لَ ــن أش ــار م  أث

. 

يـم قبل اـم ه ـ ك ]عروس البحار [ا  ـي 
. 

موحـــيات وأنـــتِ ســـر بـــيانه
. 

ــاعفته  ــاعر س ــن ش ــى م ــم تغن ك
. 

أريحــــي في ذوقــــه وافتــــنانه
. 

تملأيـــن الـــدنا قصـــائد حـــب 
. 

يضـــيق الفـــؤاد عـــن كـــتمانه
. 

أنــت للعاشــقين مصــدر إلهــام    
. 

ــ ــنار يشـ ــهومـ ــن أركانـ اد مـ
. 

ــدق    ــوئل ص ــرمات م ــت للمك أن
. 

ــانه   ــره ولسـ ــتقيم في فكـ مسـ
. 

حــل فــيك الأبــاة مــن كــل نــدب 
. 

وبعـــض كالـــدر في ميـــزانه  
. 

ــزاياك   ــض م ــريم بع ــندى والتك وال
. 

ــه  ــاب في وجدانـ ــنان ينسـ وحـ
. 

أو كلــثم الحبــيب بعــد فــراق    
. 

ــه    ــبين زمان ــى ج ــى عل ــد تجل ق
. 

ــا    ــه ي ــية[إي ــاج ]اثنين ــي ت  ه
. 

ــيدانه   ــان في مـ ــبارى الفرسـ تـ
. 

ــمار    ــتوج مض ــارس الم ــت للف أن
. 

كـــــريم في داره وكـــــيانه 
. 

ــر  ــبهة الده ــوفاء في ج ــز ال ــو رم ه
. 

ــو  ــود[ه ــبد المقص ــرجانه]ع  في مه
. 

  ــى ــرمات ردءٌ حفـ ــو للمكـ هـ
. 

ــه ــرام في ريعانــ ــال المــ ونــ
. 

 الخــير بســاماً]جــدة[ في ثغــر حــلّ 
. 

هـــي بعـــض مـــن دره وجمانـــه
. 

ــامى  ــاً لا تس ــقنا روائع ــم عش ك
. 

وتجـــنى الـــثمار مـــن بســـتانه
. 

يـــتوالى القـــريض والأدب الجـــم 
. 

بكــرام الوجــوه مــن إخــوانه   
. 

ــنا   ــيلة جمعتــ ــارك االله لــ بــ
. 

يحانـــهكـــراماً نســـتاف مـــن ر
. 

ــروءات   ــك الم ــاب تل ــي في رح نلتق
. 

رمــــز ودٍ في ســــره وبــــيانه
. 

ــتحايا    ــرونة بالـ ــبلوها مقـ فاقـ
. 

 

د المقصود  وإنني في ختام هذا التكريم وهذا اللقاء أشكر شكراً عميقاً أستاذنا الكبير الفاضل عب              
على دعوته الكريمة وعلى ما لهذه الاثنينية من صدى واسع في المملكة العربية السعودية وأنديتها                  
ومحافلها الأدبية والعلمية أو في خارج هذه البلاد، فجزاه االله عن العلم والأدب خير الجزاء، وإنني سعيد                 

غاية إخوة أكارم وأساتذة فضلاء، مثل      برؤية إخوة لنا كما قلت من قبل تربطنا م وحدة الوسيلة وال            



أستاذنا الكبير الدكتور الشامي والأستاذ المنجد وأستاذنا الشيخ الصابوني كثير من الإخوة والوجوه              
 .الكريمة التي سعدنا ا في هذا المساء الطيب

ذ كما أنني أتقدم بشكر خاص إلى زميلي الفاضلين الأستاذ الدكتور صالح السعود العلي والأستا             
الدكتور عبد االله عبد الرحيم عسيلان على ما غمراني به من الكلمات الطيبة، وإن كنت أنتقد أن                   
شهادما بالنسبة لي مجروحة، لأا تربطني م روابط الود والإخاء والتكريم، ومع ذلك فإنني أشكر                

 وما عشنا في هذه الأمسية في       لهما ما أفاءا به علي في هذه الليلة المباركة، إضافة إلى ما حبانا به جميعاً               
 .رحاب صاحب الأمسية سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))أسئلة موجهة لسعادة الضيف المحتفى به(( 
يلاحظ على أعضاء رابطة الأدب الإسلامي الاهتمام       :  محمد حداد يقول  .  سؤال من د    -

نظير، ولا زالت ساحة الإبداع التقليدي والجديد لا تشهد من إقتحامهم          إلى حد كبير بالتأطير والت    
الإبداعي إلا القليل، ترى ألم يحن الوقت لتشمير ساعد الجد من أعضاء رابطة الأدب الإسلامي                
نحو العطاء الإبداعي المتميز باعتبار أن الإبداع الأدبي المتنوع الملتزم هو الذي ستتحطم على                

 ترضين على مصطلح الأدب الإسلامي؟صخرته شماتة المع
ما أشار إليه الأستاذ عبد المقصود خوجه من الدعوة إلى الاجتماع في الشهر القادم هو                ..  شكراً

ما نرجو إن شاء االله أن تكون له نتائجه، وأن تكون له الثمار الطيبة التي تعالج جوانب القصور إن                     
ه تلك اللقاءات الخيرة التي تبناها أستاذنا الكبير بل         وجدت في مثل هذا الاتجاه، فننتظر ماذا تسفر عن        

 . استضافها وله جهده وله إسهاماته الجيدة في هذا اال وشكراً
 

 :تعليق للشيخ عبد المقصود خوجه
أود أن أوضح بعد شكري وتقديري للدكتور الألمعي لما أشار إليه، الحقيقة ليس لي دور في هذا                  

ة الأدب الإسلامي أكثر من الاستضافة لبعض الأساتذة المفكرين لتقييم           الشأن وأقصد ما يتعلق برابط    
مسيرة أعمال الرابطة على مدى العشر سنوات الماضية وإيجاد أنجع السبل وأفضلها لما يستقبل من                 
الزمان لتحقيق أهدافها، فليس لي أكثر من ذلك، والفضل يعود من بعد االله سبحانه وتعالى لسماحة                  

سن الندوي وللأساتذة الأفاضل لمن لهم سبق الفضل قبلي بالتشرف بعضوية شرف أعضاء             مولانا أبو الح  
الرابطة، فأنا متطفل جديد لم يحدث لي أن عملت معهم، وكان لي شرف اللقاء م فإليهم الفضل وآمل                  



أرجو ..  من االله سبحانه وتعالى أن يوفقنا جميعاً لعمل جماعي نستطيع من خلاله أن نصل إلى ما نصبو إليه                 
من ناحية أخرى وبالطبع هذا لم يفتكم جميعاً أنه في كلمتي أو أثناء تحدثي ارتجالاً بعض الأخطاء النحوية                  

" ساحاتالمَّ"واللغوية ولكن قد يعذرني الكثيرون منكم لأن مرضي أحياناً يشتط بي، ولا يعني هذا أن                 
 . شاكراً ومقدراًاشتغلت، ولكن إلى حد ما لي العذر وطبعاً هي لا تخفى عليكم،

 

غازي الزين عوض االله، أستاذ الإعلام بجامعة الملك عبد العزيز بجدة،           .  هذا سؤال من د     -
في تقدم علوم الدراسات النقدية للأدب خرج من رحمها تعددية المناهج النقدية التي تحكم              :  يقول

الأدبي الحديث الذي   على النصوص الأدبية شعراً أو نثراً عن طريق إستقرائها وفق نظرية النقد              
يستخدم في بعض مناهجه أدوات علمية كالتفكيكية والتشريحية والأسلوبية والتكعيبية وهلم             
جرا، سؤالي هل تعتقدون أن مثل هذه المناهج المعاصرة وإن اختلفت في أسلوب قراءا للنصوص               

 داعاته؟تخدم النص الأدبي وصاحبه أم أا تأتي بشكل مغاير فتحبط العمل الأدبي وإب
أولاً أشكر السائل الكريم، ولعله أحسن الظن كثيراً عندما تحدث الإخوة عن الجانب الأدبي                

 عليه أو انخرط مع مجموعة من يهتم في هذه االات، الواقع أن الدراسة النقدية                  أتطفلالذي قد   
ولهذا فلن أتكلم   والدراسة الأدبية المتخصصة ليست عندي فعلاً، ليس تواضعاً ولكن هذه هي الحقيقة              

في هذا اال وبجانبي العمالقة أمثال أستاذنا الشامي، والأستاذ عبد االله العسيلان، وصلاح الدين                 
المنجد، بل صاحب الأمسية والاثنينية وهو أيضاً الناقد والمفكر والمتابع، والواقع ليس لي من إجابة حول                

، واحترم كلمته فيما    ) امرءاً عرف قدر نفسه    رحم االله (هذا الموضوع وأرجو أن يعذرني السائل لأنه         
 .يقول أمام العلماء وأمام المتخصصين في هذا اال

 

يسأل الأستاذ عدنان محمد حسن فقي، محامي ومستشار قانوني ونجل شاعرنا الكبير،               -
ومن محبي الاثنينية، لقد خرج من الملاحق الأدبية والصفحات الثقافية في صحفنا المحلية أدباء                

حد كبير إنتاج الأدباء المبدعين الحقيقيين، ألا       لصحافة، منهم الناثرون ومنهم النقاد، وانحسر إلى        ا
ترون أن مثل هذه الظاهرة تؤثر إلى حد كبير على ضة الحركة الأدبية والثقافية في بلادنا وتعرضها                  

 إلى التراجع والتردي؟
 كميدان للتعبير والإبداع وطرح ما يمكن       الواقع هذه المساحات في صحافتنا المحلية وجدت فعلاً       

طرحه من معالجات أو من قضايا أدبية، وغير ذلك من أنواع العلوم والمعرفة ورافد الفكر والمعرفة،                  
وينبغي أن تكون معلومة للجميع ومطروحة وإذا وجدت بعض السلبيات فيما ينشر أو يزاحم الأدب                

لا أم المبدعين بإحسارهم أو بتخليهم عن ذلك، لأنه وجد          الذي يتسم بالإبداعية فأنا في الواقع أقول و       



أدب مقابل أو أدب لا يرقى إلى الإبداع أحياناً، وليس ااماً لما يذكر أو يوجد ولكن إن وجد فإنني                     
أعتقد أن المبدعين ومن لهم قدم راسخ في هذا اال ينبغي أن يزاحموا، وينبغي أن يطرحوا، فالبقاء                    

 .للأصلاح
 حال هذه مسؤولية الصحافة، ومسؤولية رؤساء التحرير، ومسؤولية من يقوم على هذه             على كل 

الأجهزة سواء مقروءة أو مسموعة أو مرئية ينبغي ألا يطرح على الجمهور إلا ما يفيد وما يكون له أثره                   
 .الفعال في توجيه اتمع وإسعاده والرقي بمستواه الفكري والثقافي والأدبي، وشكراً

 

لا يزال الجدل الأدبي : ستاذ أمين عبد السلام والوصابي رئيس تحرير مجلة بلقيس يقول   الأ  -
قائماً بين إشكالية الشعر القديم والجديد، فلا زال هناك فريق يهاجم التوجه إلى التجديد الشعري               

ي يعتبر  في الوقت الذي نرى فيه تطور الحياة بكل اتجاهاا الفكرية والثقافية، لماذا هذا الرفض الذ              
 في حد ذاته ترجمة فعلية لإيقاع حياتنا التي تتناغم مع كل ما هو جديد؟

كأني به يتحدث عن المناهج الأدبية التي جدت، وأنا في الواقع أرى أن التجديد في المضامين وفي                 
       راد من التجديد ترك الماضي وإسدال الستار عليه بجوانبه الفنية          الرؤى أمراً طيباً، ولكن إن كان ي 

والإبداعية، وإيجاد قوالب فنية جديدة تفصل بيننا وبين أدبنا الذي نعتز به فإن هذا أمر فيه نظر، فلو                   
جاء شخص يقول نريد أن نطور اللغة العربية فمثلاً الفاعل لم يبق مرفوعاً؟ لم لا يكون قام زيداً؟ من                     

ا الاتجاه ومن هنا نقول الخليل      باب التطوير والتقدم، أعتقد أننا جميعاً سنقول له ليس معك حق في هذ             
بن أحمد وغيره ممن تقدم من رجالات العلم في مجال النقد والأدب وكأنه يشير إلى الشعر فإن الخليل بن                   
أحمد اجتهد وحصر ما توفر لديه وما حفظه من الأقدمين في مجال الأوزان الشعرية حتى أوجد هذه                   

 .ج عن الجانب الإبداعي أو عن القواعد المألوفةالبحور، فمن خرج عن ذلك فإنني أعتقد أنه قد خر
 أو تطور اتمعات  فأما أن نطور في أساليبنا وفي نظرتنا للكون والحياة وفي النمو مع حاجات               

 وتجديداً في الأساليب والمضامين فأنا لا أعتقد أن في هذا بأساً،            التعبير  ونمواً في   في الفكر   البشرية نمواً 
ة اامع العلمية والجامعات ورجال التوجيه والقيادة في بلادنا فهذه مسؤوليتهم،           أما فيما يتصل بمسؤولي   

أن تمتد إلى اللغة العربية أيادي التخريب أو يحل محل لغة القرآن ما لا ينبغي، أنا أعتقد هذا وإن جاز أن                     
كون لغة أدب   يتكلم به الناس وإن وجدت العامية أو ما يعرف باللهجات المحلية، لكنه لا ينبغي أن ت                

 .وكتابة وتدوين في جامعاتنا، وفي مجالسنا الفكرية والأدبية، وشكراً
 

تراءت لي من خلال قصائدك تكرار لفظ اللامع الألمع،          :  الأستاذ ماهر سرميني يسأل     -
 فما تفسير ذلك في نظرك؟.. الألمعي، إلخ



ه نصيب، وأنا أعتز    على كل حال الإخوة يقولون كما تفضل أستاذنا الكريم لكل مسمى من اسم            
فهي بلدنا  "  رجال ألمع "ذا الكلام ولمعلوميتكم إا ليست خاصية في الألمعي وإنما هو منسوب إلى ديار              

ولعل ما فينا من جوانب القصور والضعف تغطيها هذه التسمية التي نعتز ا أو تروا فلعلها بمثابة                   
 .التكميل أو التلميح، وشكراً

 

بما أنكم عملتم عميداً لشؤون المكتبات بجامعة       :  يد عبد ايد يقول   الأستاذ عبد الحم    -
الإمام محمد بن سعود الإسلامية بالرياض، وبما أننا في ندوة علمية أدبية ثقافية تم بالكلمة وتحترم          

 الفكر، كيف ترون حال الكتاب وما هي سبل تشجيع الناس على القراءة باختصار؟
مات المتعددة، والكمبيوتر، وروافد المعلومات، ومع ذلك فسيبقى         الواقع أننا في عصر المعلو     

الكتاب كتاب علم وكتاب مرجع، ولن يستغني عنه اتمع مهما وجدت الوسائل المتطورة، فيمكن في               
أمريكا مكتبة الكونجرس أو غيرها من المكتبات هم يسعون إلى إقتناء التراث والمخطوطات وغير ذلك                

يبقى الكتاب في الواقع هو لجمع المعلومات ولتدوينها وإيجاد العلاقة بين الماضي             من روافد المعرفة، ف   
والحاضر، والأساتذة الذين يهتمون بالتراث مثل الدكتور عبد االله عسيلان وبالمخطوطات وتحقيقها مثل             

ى صلاح الدين اد، كثير من العمالقة في مجتمعنا يخدمون هذا الجانب وأنا لا أرى خطراً عل                  .  د
الكتاب، وإن قل من يستخدمه لتعدد روافد المعرفة وقنواا، فقد يستمع إلى التلفاز أو إلى غير ذلك من                  
الوسائل مثل الكمبيوتر، فهو جالس في محله يستقبل المعلومة من أي مكان توفر له، هذه طبيعة الحياة                  

ته وله محبوه بين رجالات     وطبيعة التطور الذي وجد، ومع ذلك سيبقى الكتاب له مكانته وله معلوما            
 .الفكر والعلم والأدب

 

كتاب االله تعالى نور لا يأتيه الباطل من بين يديه          :  سؤال من الأستاذ محمد أنس الصابوني       -
ولا من خلفه، ودور المستشرقين في التشكيك فيه معروف، وقد كان لكم السبق في مواجهة                 

 حول تناولهم للسنة النبوية المطهرة لا        المستشرقين مع القرآن، فهل لكم معهم مواجهة أخرى        
 سيما وأن البعض ممن ينتسب انتساباً إلى الإسلام قد تأثر بمنهجهم ما بين التشكيك والإنكار؟

 من  مع المفسرين والمستشرقين في زواج النبي       (الواقع ربما كتبت في هذا الجانب كتاباً متواضعاً         
نطلقوا من رواية غير صحيحة رويت حتى للأسف أا         ، والسبب في ذلك أن بعض المستشرقين ا       )زينب

جاء إلى زينب وأنه رآها وهي مبتذلة أو في ثياب غير ساترة فكأنه وقع                 في بعض التراث بأن النبي      
 وقعت في    وهو يذكر االله ويسبح ويهلل، فذكرت ذلك لزيد فقال لعلكِ          حبها في قلبه فأنصرف النبي      

 ، من هنا أوجدوا منها قصة حب وغرام بالنسبة للنبي           ها النبي   نفسه، ثم عرض زيد طلاقها ليتزوج     



وهذه المرأة التي هي ابنة عمه أو عمته، وقد كان هو الذي أشرف على تربيتها وهو الذي أيضاً كانت                    
موجودة وهو الذي زوجها لزيد، فإذن هذه القصة لو ثبتت، فاالله سبحانه وتعالى هو مقلب القلوب،                 

ع االله أمراً من الأمور ولكن هذا بعد أن تثبت القصة أما أا مكذوبة أو لم تثبت هذه                  وليس عيباً أن يشر   
فلم يتهافت المستشرقون ويصوغون منها النبي العاشق وما إلى ذلك من الأمور              القصة عن رسول االله     

، االله أبدى    مبدِيهِ وتخفِي فِي نفْسِك ما اللَّه     واالله جل وعلا ذكر في قوله        التي تجرح كرامة النبي     
 العشق والغرام أم أبدى الزواج؟

  ويقول يا رسول االله أريد أن أطلقها يقول النبي            عندما يأتي زيد بن حارثة إلى الرسول         
 بأا ستكون زوجة له     أمسك عليك زوجك، وقد جاء جبريل عليه السلام قبل ذلك يخبر النبي               

 الفوارق الطبقية التي وجدت في اتمع، وديننا هو دين الحياة           للقضاء على ظاهرة التبني، والقضاء على     
ما كان محمد أبا أحد من رجالكم       (يلغي الفوارق الطبقية بين أفراد اتمع ويريد أن يلغي ظاهرة التبني،            

، إذن كان زيد بن محمد فأراد االله جل وعلا أن يلغي هذا الأمر ولن                )ولكن رسول االله وخاتم النبيين    
 ولا يتوفر هذا المظهر إلا في هذا الحدث، فاالله جل وعلا لأمر ما جعل               لقدوة إلا في رسول االله      تكون ا 

 الكراهية بين زيد وبين زينب بعضهما لبعض، فقال زيد أريد أن أطلقها، وأخبر جبريل رسول االله                  
كان يطمع من    وحبه لزيد    بأنه سيتزوجها، وأن االله سيزوجك لأمر تشجيعي، فلشدة حياء رسول االله            

االله أن يعفيه من هذا التكليف، ومن هذا الأمر فكلما جاء زيد قال أمسك عليك زوجك، القرآن                   
الكريم قال له وتخفي في نفسك ما االله مبديه، وهو الزواج، بعض المفسرين أو المستشرقين قال وتخفي في                  

ه القرآن، ثم أنه لو     هذا الكلام غير صحيح وما تحدث عن       ..  نفسك حبها الذي وقع في نفسك، لا       
افترضنا فرضاً أن شخصاً ابتلي ابتلاء بمحبة رجل آخر، فتكتم وستر هذا الحب وكتمه أيلام على هذا                  
الأمر؟ ما بال من قال في زوجة فلان قصائد وخرج يعلنها للناس أيكون ممدوحاً؟ إذاً الذي وجهه االله                   

 الزواج الذي أخبرك االله به من قبل بواسطة          ، هو )وتخفي في نفسك ما االله مبديه     (تعالى وعاتبه عليه،    
 .جبريل، فلما قضى زيد منها وطراً زوجناكها

أنا آسف للإطالة لكن كان هذا البحث لأنني كنت في جهة ما وقال لي شخص إن نبيكم هو                    
النبي العاشق، ثم بدأ الحوار فبدأت أبحث في هذا الموضوع حتى خرج هذا الكتاب المتواضع وهو في                   

 صفحة ليس لي جهد فيه، ولكني جمعت ما كتب حول هذا الموضوع إنما ليس جهداً ذاتياً                  ١٢٠قرابة  
 .إنما جمع ما كتبه العلماء، وما حلله المحللّون، وتتبعت الأسانيد في هذا الموضوع، وشكراً

 

لقد كانت رسالتكم عن درجة الماجستير حول النسخ        :  الأستاذ عبد ايد الزهراء يقول      -
ن الكريم، أطلب من سعادتكم بيان الحكمة في نسخ النص دون الحكم في بعض الآيات               في القرآ 



حسب ما ظهر لكم من بحثكم علماً بأن التعليلات المختلفة التي ذكرها الكثيرون غير مقنعة ولا                
 قوية  
 :واعتذارتعليق 

ن الآن،  أنا أعتذر للأخ الكريم السائل لأن الزملاء عندهم سفر بعد نصف ساعة م              ..  شكراً
فالواقع تمر الأوراق من أمامي للتنبيه لهذا مع سعادتنا برؤيتكم وحب الاستماع إليكم، ليس لزيادتكم                
علماً ولكن أنا استفيد وسأدون هذه الأسئلة إذا تكرمتم وتبقى محفوظة لي وإذا صار هناك تبادل                   

 . للمعلومات بيني وبين السائل هذا ما يسعدنا جميعاً
 

 ) )ختام الحفل(( 
في اية هذه الأمسية السعيدة التي كنا نود ألا تنتهي بسرعة هكذا، نشكر              :  عريف الحفل   -
 المعروف عضو مجلس الشورى    جميعاً سعادة ضيفنا الدكتور الأديب والشاعر والكاتب           وباسمكم
 زاهر بن عواض الألمعي، ونذكر حضراتكم بضيف الاثنينية القادمة إذا شاء االله هو فضيلة                 الدكتور

 .الدكتور خليل ملا خاطر المحدث المعروف والأستاذ بكلية التربية بالمدنية المنورة
الآن يقوم صاحب الاثنينية الأستاذ عبد المقصود خوجه بتقديم هدية تذكارية لضيفه الكريم،               

 .عبارة عن لوحة الاثنينية، كما يقدم سعادته لوحة نيابة عن الفنان الفوتوغرافي الأستاذ خالد خضر
راً لسعادة ضيفنا مرة أخرى ولصاحبيه الكريمين وشكراً لكم أنتم أيها الحضور على                 شك

تشريفكم، ونلتقي إن شاء االله مجدداً في الاثنينية القادمة، نستودعكم االله والسلام عليكم ورحمة االله                 
 .وبركاته
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 حفل التكريم
  ))كلمة الإفتتاح(( 

 :افتتح الشيخ عبد المقصود خوجة الأمسية بالكلمة التالية
الله رب العالمين، والصلاةُ    الحمد  والسلام          رِ على المبعوث رحمة لعباده، وعلى آله وصحبه الغ 
بعهم بإحسان إلى يوم الدينالميامين، ومن ت. 

 :أيها الأحبة الأفاضل
 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

بكم أجمل ترحيب، وباسمكم أُ     أرحب ب بضيوفنا الأكارم، وكلهم مكان حفاوة وتكريم، ولو        حِر
  ر، ولكنها تض  ـوم الزواه ـ لهم جميعاً لكانوا لها نعم النج      كانت أمسيتنا تتسعهم، م وفضلِ هِ عن علمِ  يق

 علم فضيلة أستاذنا الدكتور خليل ملا خاطر، الذي نعقد هذه الأمسية            لِحها بر  غبيطُ وأرجو أن لا يميلَ   
المشايخ محمد نمر الخطيب، ومحمد     :   والتقوى أصحاب الفضيلة    البرِ على شرفه، وتزدان بوجود أهلِ    

نا الأفاضل   عمر فلاتة، هذه الكوكبة من علمائِ      عوامة، وممدوح جنيد، والدكتور محمد عوض، والدكتور      
، هالذين شرفوا هذا الحفل، قادمين من طيبة الطيبة عق طريق البر والجو متجشمين عناء السفر ووعثاءَ                

 م التي نتطلع إليها بكثير من التقدير              ليزداد تكريمنا للضيف الكبير بألق نور وجوههم الطيبة، ومشاركا
 .والاهتمام

ها تستحق التكريم على عدة مراحل، فنكرم طفولته،         فوجدت...   حياة ضيفنا الكريم   لقد تأملت 
ويفاعطفل حفظ القرآن الكريم قراءة وتجويداً قبل         ونكرم من خلاله كلَ   ...  ، وشبابه، وكهولته  ته 

ثم نعرج  ...   يافعاً كان يؤم الناس ويخطب، و يصلي م الجمعة          وكيف لا نكرم  ...  السابعة من عمره  
ى تكريم كل شاب نشأ في عبادة االله مثل ضيفنا، الذي لا نزكيه على االله، ولكن نزيح الستار قليلاً                    عل

عن حياة طالب علم بإمكانه أن يتسلم شهادته الجامعية، مثل غيره من مئات الطلاب، ويضعها في إطار                 
        جميل، ثم يسعى إلى أي وظيفة مريحة، ولكن شق  على م أن يركْ   ضيغمٍ باتِ بين جنبيه وث   لُ يحمِ ن إلى  ن 

 نفسه على طلب العلم بالطريقة التقليدية، وجلس على ركبتيه بين كبار العلماء الذين               ن، فوطّ الدعةِ
 ذاع صيت  هم، وطارت شهرتم في الآفاق، ويكفي أن نعلم أنَّ       ه م أثناء وجوده في    - درس عليهم    ن 

لعلامة الكبير السد مكي الكتاني، وحصل على        فضيلة العلامة الشيخ السيد محمد الهاشمي، وا       -دمشق  
إجازة منهما، وتلقى بعض دروس العلامة الفقيه الشيخ صالح العقاد، والعلامة السيد محمد المنتصر                

      الكتاني، وغيرهم من كبار العلماء الذين يوعندما وجد الفرصة سانحة في مصر أثناء       ...   إليهم بالبنان  شار



 الأزهر الشريف، جلس إلى عدة علماء منهم فضيلة العلامة الشيخ محمد            التحضير لدرجة الدكتوراه في   
علي أحمدين، والعلامة الشيخ محمد محمد السماحي، والعلامة الشيخ عبد الوهاب عبد اللطيف،                

 .م من كبار علماء مصرهوغيرِ
 فكان  ى،ر السير، ويحسن الس   ت عزمته على أن يغذَ    ح رجلاً ناضجاً، ص   موجدير بنا أن نكرِ   

شكرن ا وتقدير           لها حول سيد البشر،    نا له عن مؤلفاته الكثيرة التي تجاوزت الستين كتاباً وبحثاً، تمحور ج
هذه ...  ه الكرام الميامين، والسنة المطهرة، ورجال الحديث الشريف        رسولنا الهادي الأمين، وصحبِ   

  الإشراقات التي شع  سناها، وعم  ها المسلمين في مشارق الأ     نفع  ا، تقفشاهداً على علوِ   رض ومغار  
 في ميدان الحديث الشريف، علوم الحديث، والسيرة النبوية، والشمائل           هِعِكعب ضيفنا الكبير وتضلُ   

 .المحمدية
 بنا أن نقف أمام     ث، الفقيه، البليغ، يجدر    محطات في حياة هذا العالم المحد      هذه أربع :  أيها الأحبة 

 نعومة أظافره وإلى    منذُ...   لكي يصل إلى منتهاها    هد والمثابرة التي اقتضته   كل واحدة منها، متأملين الج    
    يومنا هذا، ما زاغ بصر رجِ ه ت ها، ولهوِ  الدنيا وزينتِ  جاه    على درب    الشباب، وغرور الحياة، سار 

    عل هِليكون بإذن االله خياراً من خيار، يجود بفضلِ       ...  ماًعلِّالسلف الصالح متعلماً وعالماً م   حبي ى طلابه وم
 عناء السفر من المدينة المنورة إلى هنا، بعد انتهاء          ه من هذه البلاد الطيبة، وما تجشم      علمه في كل صقعٍ   

جاه محبي علمه، وشعوره العميق بالأمانة الكبيرة الملقاة على         ه ت  على علو همتِ   محاضراته مباشرة، إلا دليلٌ   
 . الذين ينافحون عن حياض الدين والحق والعدلداةهم من الهُعاتق العلماء والدعاة، وغيرِ

في هذا الجو العابق بنور العلم، و الذي تزدحم فيه مشاعر الوفاء، من الرجال الذين يعرفون قيمة                 
، لن  ت ودلّ توقامة ذوي الفضل، وفي هذه اللحظات التي تترجم فيها الأحاسيس إلى كلمات، مهما قلّ             

المحتفى به حقَ   تفي زجي الشكر عميقاً وخالصاً لضيفنا     ، لا أجد في غمرة هذا النور إلا أن أُ          من التكريم  ه
الكبير، وصحبه الكرام على أريحيتهم، وتجاوم مع دعوتنا المتواضعة، لكي يمتعونا ذه اللحظات                

       ا في الواقع تمثل خلاصة سنوات من         المباركة، التي ستبقى محفورة في الخاطر والوجدان عبرالسنين لأ 
ها من خدمة تتقاصر دوا أرفع الأوسمة، فهنيئاً لضيفنا         ها وأجلُ طاء الثر لخدمة العلم وطلابه، وما أجملُ      الع

الكريم، ولصحبه الكرام بما حققوه من منارات علم ستبقى بإذن االله على مر العصور شاهداً على                   
 في كل خطوة خطوها إلينا      راجياً االله سبحانه وتعالى أن يكتب لهم      ..  مكانتهم السامية، وحب الناس لهم    

 .حسنة في ميزان أعمالهم المبرورة إن شاء االله
   ها الأحبة بسويعات ماتعة مع ضيفنا الكريم، وصحبه الأفاضل، وعلى أمل            أطيب أمنياتي لكم أي

أن نلتقي في الأسبوع القادم بإذن االله مع سعادة الأستاذ الأديب علي بن حسن العبادي، رئيس النادي                 
 . لأدبي بالطائف، وإلى الملتقى وأنتم بخيرالثقافي ا



  ))�بذة من السيرة الذاتية للمحتفى به الشيخ خليل ملا خاطر(( 
 .فضيلة الشيخ خليل بن إبراهيم بن ملا خاطر بن محيمد الخضر: الاسم

م، من عائلة   ١٩٣٨ولد في مدينة دير الزور بالجمهورية العربية السورية، عام           :  مكان الميلاد 
قد أمضى نحواً من أربعين سنة      )  ملا خاطر ( حيث كان جده     -في منطقة الفرات بالعلم والدين      معروفة  

أحد علماء المنطقة   )  الشيخ ويس بن الشيخ أحمد الكبير     (يقرئ كتاب االله عز وجل، وجده من والدته         
 .المعروفين

الابتدائية تلقى تعليمه الأولى في الكتاب، ثم التحق بمدارس مدينته فحصل على الشهادات                
والمتوسطة والثانوية، ثم التحق بكلية الشريعة بجامعة دمشق وحصل على درجة الليسانس في الشريعة               

ثم التحق بكلية أصول الدين بجامعة الأزهر الشريف فحصل على درجة الماجستير، ثم               ...  الإسلامية
 .الدكتوراه، وكلاهما في الحديث وعلومه
للتدريس بجامعة الإمام محمد بن سعود       )  هـ١٣٨٦(ية عام   قدم إلى المملكة العربية السعود     

 .الإسلامية، والتي كانت تسمى بالرئاسة العامة للكليات والمعاهد العلمية
للتدريس في المعهد العالي للدعوة الإسلامية، دراسات       )  هـ١٣٩٩(انتقل إلى المدينة المنورة عام      

 .عليا، والذي يعرف الآن بكلية الدعوة
 .في قسم السنة في كلية أصول الدين، في الدراسات العلياعاد للرياض 

انتقل إلى كلية التربية بالمدينة المنورة، فرع جامعة الملك عبد العزيز وما             )  هـ١٤٠٥(في عام   
 .زال فيها يدرس الحديث الشريف وعلومه

موعة أشرف على مجموعة كبيرة من الرسائل الجامعية في الماجستير والدكتوراه، كما ناقش مج              
منها، وكل ذلك في الحديث وعلومه، كما شارك داخل المملكة وخارجها في تحكيم بحوث وإنتاج                  

 .السادة الأساتذة بغرض الترقيات العلمية، وكذا للمجلات العلمية
لا يقل عن ستين مؤلفاً وتحقيقاً، بالإضافة إلى عدد كبير من البحوث والمقالات التي                 لفضيلته ما 
وله نشاط معروف   ...  كما شارك بعدد كبير من الندوات العلمية      ...   المحلية والخارجية  نشرها في الات  

فيما يتعلق بالإعجاز العلمي في السنة النبوية الشريفة، ولذا اختير من قبل رابطة العالم الإسلامي ليكون                
 .مستشاراً للهيئة التأسيسية للإعجاز العلمي

 :لما تنته بعد وهي مشاريع علمية ضخمة ولدى فضيلته ثلاثةُ
لابن الأثير الجزري رحمه االله تعالى، وسيكون بحدود        )  الشافي في شرح مسند الشافعي    ( تحقيق كتاب    -١

 .كباراً، ولا يوجد له نظير في الشروح) عشرين مجلداً(



 ).هـ١٣٨٧( جمع أحاديث الإمام الشافعي رحمه االله تعالى، منذ عام -٢
حاديث التي جاءت بالأسانيد التي يسميها علماء الحديث          جمعه لأصح الصحيح، حيث جمع الأ       -٣

 .أصح الأسانيد
شترك في عدد من المؤتمرات التي أقيمت في المملكة وخارجها، ولكنه ظل يعتذر خلال السنتين                ا

          عي لحضور مؤتمرات في الهند،     الأخيرتين لانحراف صحته، نسأل االله سبحانه وتعالى أن يمتعه بالعافية، ود
 .  وأوروبا، والمغربوسمرقند،

  ))محمد عبده يما�ي وزير الإعلام الأسبق. كلمة لمعالي د(( 
م الإنسان ما لم يعلم، وأصلي وأسلم       م بالقلم علّ   بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي علّ        -

على سيدنا محمد خير من تعلم، وأصدق من أعلم الله عز وجل، الحمد الله الذي أكرمنا ذا الرسول                    
لكريم والنبي العظيم، بلغ الرسالة وأدى الأمانة ونصح الأمة وجاهد في االله حق جهاده، هذا النبي الذي                 ا

يعلمنا أن أهل القرآن هم أهل االله وخاصته، واليوم نكرم رجلاً من أهل االله، لأنه من الذين خدموا                    
 االله إن شاء االله وخاصته،      موا القرآن فهو من أهل    كتاب االله ومن الذين حفظوا القرآن، ومن الذين علّ        

، وتفرغ لهذا الأمر وبرع في هذا الأمر وجاهد في هذا            ثم أن االله أكرمه فخدم حديث رسول االله          
، وهذا رجل جمع    الاتجاه، وأنا من المولعين برجال القرآن وبرجال الحديث، وبآل بيت رسول االله              

، ث، وسيد من آل بيت رسول االله         فهو من رجال القرآن، ومن رجال الحدي       ...  اد من أطرافه  
صاحبت هذا الرجل الإنسان، هذا العالم الفاضل، فوجدت فيه وداعة وخلقاً نبيلاً وهدوءاً وقدرة على               
الحوار، وقدرة على الاستيعاب، وحفظ، لا يدانيه فيه إلا شيخنا الأستاذ أبو تراب الظاهري حفظه االله،                

تاب وفي أي صفحة، تتحاور معه فتتحاور مع رجل          في أي لحظة تسأله عن حديث يخبرك في أي ك          
، لكني شاهدت   هادئ، عليه سمة من سمات أهل الحديث ومن الذين ينتسبون إلى حديث رسول االله                

هذا الرجل يتحول إلى كتلة من الغضب وإلى أسد هصور إذا ما انتهك جانب من جوانب الحديث أو                   
ث، يتحول هذا الرجل الوديع إلى رجل آخر، تراه         استهزئ به، أو حدث أي شيء لا يليق ذا الحدي         

 .يثور ويغضب لأحاديث رسول االله 
، و رفعة   عظيم قدره   (كم له من صولات وجولات أجملها ما كنت أشاهده وهو يكتب كتابه             

هذا الكتاب الذي أتمنى أن يدخل كل بيت، لأن فيه من الأحاديث الصحيحة ما يستطيع                )  مكانته  
، وأجمل ما في    د عليه ليعرف مكانة وعظيم قدر هذا الرسول الكريم والنبي العظيم،            الإنسان أن يعتم  

هذه الكتب أن فضيلة الشيخ خليل ممن يعتد به في هذا الفن وهذا المضمار، يحقق ويسهر ويدقق، يعرف                  
ثل هذا  الرجال، ويعرف علم الجرح والتعديل، هذه الجوانب التي أكرمه االله سبحانه وتعالى ا، هيأته لم              



نضر االله وجه   [، يعلِّمنا أن من ينقل هذا الحديث يسأل االله أن ينضر وجهه،             اال، وهذا رسول االله     
... ] فوعاها فبلغها كما وعاها فرب مبلغ أوعى من سامع          - مقالتي   - أو سمع    -امرءاً سمع حديثي    

 لهذا الحديث النبوي الشريف،     ، يسأل االله أن ينضر الرجال الذين يتصدون       هكذا يعلِّمنا رسول االله     
فكيف بأولئك الذين وقفوا أنفسهم على هذا الفن يتعلمونه ويعلمونه الناس ويحرصون عليه ويتأدبون               

، الذين وعوا هذا الحديث وصدقوا وحرصوا ودققوا وائتموا به فكانوا           بآداب أصحاب رسول االله     
االله االله في أصحابي لو أنفق أحدكم مثل أُحد         (:  ، يحذرنا يقول  خير من بلغ هذا الأمر حتى أن الرسول         

 .)ذهباً ما بلغ مد أحدهم ولا نصفه
، فكيف بنا   هذه قضايا جوهرية تدلنا على عظيم العمل والتصدي لخدمة حديث رسول االله              

ونحن نجتمع الليلة لنكرم رجلاً من رجال الحديث ثم كيف نحن وهذه الصفوة الكوكبة كما قال أخي                  
لمقصود تجتمع من حولنا كلها جاءت لتكرم هذا الأمر ولتعنى ذا الأمر ولتكرم رجلاً من               الأستاذ عبد ا  

رجال هذا الفن، هذه واالله نعمة من نعم االله عز وجل أسأل االله سبحانه وتعالى أن يجعلنا من الذين                     
، ديث رسول االله    تحفهم الملائكة في هذا الس المبارك الذي نجتمع فيه الله وفي االله وفي سبيل سماع أحا               

 .وفي سبيل تكريم الرجال الذين عنوا ذا الفن وحرصوا عليه
 أشعر بأن الاثنينية تزهو وتزدهر وترتفع هامتها وهي تكرم بين كل يوم وآخر               - واالله   -إنني  

رجالاً مثل هذا الرجل الفاضل الذي نعتز اليوم باستقباله وتكريمه مع هذه الصفوة الطيبة الطاهرة                  
، هذا النبي الكريم، هذا     الله أن يجعل ليلتنا هذه ليلة مباركة، ويكرمنا جميعاً بحبنا لرسول االله              ونسأل ا 

 .الرسول العظيم الذي ترجى شفاعته لكل هول من الأهوال مقتحم
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 كلمة لمعالي الأستاذ الأديب والشاعر الكبير حسين عرب، (( 
 )) قاف الأسبقوزير الحج والأو

ى االله على سيد المرسلين وعلى آله         بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين وصلّ           -
وصحبه أجمعين، أما بعد فإذا كان خير الكلام ما قل ودل فإني سوف أقل ما استطعت لأني لو أطلت                    

اً من أهرامات العلم    مهما أطلت لا أستطيع أن أبلغ ما يستحقه هذا الضيف الكبير الذي يعتبر هرم               
والفضل والدين والخلق، فقد سبقت سمعته معرفته لدى كثير من الناس، وإني أعتبر هذه الليلة حسنة                 
تضاف إلى حسنات الأستاذ عبد المقصود خوجة الذي لا يألو جهداً في تعريفنا وتنويرنا بمثل هذه                   

 انصرفوا إلى المادة، وإلى المناصب، وإلى       الوجوه المشرقة المضيئة، الذين يقلون ويكثر الناس، لأن الناس        



أمور الحياة الأخرى، بينما هم يحافظون على الدين والسنة والعقيدة والصحيح من الأحاديث وكشف               
الزائف منها لتنوير البشرية جميعها بما لهذا الدين من فضل ولما لهذه السنة من أدب وخلق لا يمكن                     

مره في تتبع فضائل علوم القرآن وعلوم السنة وعلوم العربية،          الإحاطة به لأي مخلوق ولو أفنى طيلة ع       
فأكرر شكري لفضيلته الذي أعتبر نفسي تشرفت بالجلوس إليه ولو وقتاً يسيراً وشكراً لأخينا الأستاذ               

 .عبد المقصود على هذه الفرص السانحة الفاضلة التي يسعفنا ا أسبوعياً
 . والسلام عليكم ورحمة االله

  ))مة أبي تراب الظاهرييلة الشيخ العلاكلمة لفض(( 
تحيتي لضيفنا العزيز   ...   أبدأ حديثي ليس بالمنسوخ إلا في الدفاتر، السلام عليكم ورحمة االله            -

الذي وهب عمره لحديث رسول االله دراسة متناً وسنداً وتحليلاً، الذي جمعني بيني وبينه حب الحديث،                 
 منذ اليفاعة، وهو إلى وقته هذا يشتغل ذا الحديث            ، الذي غُذي لبانه هو     وحب رسول االله،    

 .الشريف، ويتمنى أن يقضي نحبه وهو في خدمة أحاديث رسول االله، 
م سقيت الراحا  ـب ذكرك ـن طي ـم

. 

وإذا ذكــــرتكم أفــــيدكم أني 
. 

ــحاحا ــذاك ش ــائي ب ــيت أحش ألف
. 

ــدكم   ــي عه ــيت إلى تناس وإذا دع
. 

يكفي ما قاله المتقدمون في حق العلماء المحدثين والفقهاء والمفسرين، وهو الرجل الذي جمع بين                
هذه العلوم كلها، وتكفي كلمتي هذه إن شاء االله وأنا بيني وبينه تجمعنا صداقة كبيرة جداً وأترك                    

 .الفرصة لإخوتي الذين سيتكلمون بعدي
 . والسلام عليكم ورحمة االله

 

  )) لفضيلة الشيخ محمد نمر الخطيبلمةك(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، وأفضل الصلاة وأتم التسليم على سيد الأولين                 -

 .والآخرين مولانا محمد وعلى آله وأصحابه وأتباعه إلى يوم الدين، صلاة دائمة بدوام ملك االله العظيم
المباركة أن أشارك ولو مشاركة طفيفة في إكرام رجل          كم يسعدني في هذه الليلة      :  أيها السادة 

، فأنا أهنئه من قلبي وأدعو االله       كما قال عنه السادة المتكلمون، رجل جعل حياته كلها في نبينا محمد             
 .تبارك وتعالى أن يطيل في حياته حتى ينفع به الأمة وينفع به العلم

الشيخ خليل بالحديث، ولكن أريد أن       عرفه الناس بالعلم، عرف الناس فضيلة        :  أيها السادة 
أعرفكم شيئاً ربما عرفه غيري من الناس، الشيخ خليل لكثرة ما ألف في الحديث، ولكثرة ما ألف                    



، اكتسب فضائل عظيمة، اكتسب فضائل كثيرة، تلك هي الأخلاق           خاصة في سيرة سيدنا محمد      
 .لق عظيموأنك لعلى خ:  حيث يقولالمحمدية التي وصف االله ا حبيبه 

ما فائدة العلم أيها الإخوان لو ألف إنسان مئات الآلاف من الصحف وألف عشرات القصائد                
كل ذلك لا يغني عنه فتيلاً إذا لم يكن صاحب خلق عظيم، إذا لم يكن                ...  وألف...  في المدح، وألف  

خلاق، والذين  مقتدياً بسيدنا ومولانا محمد صلوات االله وسلامه عليه الذي كانت أكبر معجزاته الأ              
، من الجماهير الكثيرة، والأمم الكثيرة وخاصة ممن لم يشهد معجزاته كشق القمر،             آمنوا برسول االله    

، ودخلوا الإسلام وآمنوا بالقرآن من أخلاقه صلوات        ونبع الماء، وكذا وكذا كلهم آمنوا بأخلاقه        
و من أهل الأخلاق؟ هل هو من أهل        االله وسلامه عليه، فإذا أردنا أن نتلمس عالماً من العلماء هل ه            

؟ هذا هو المطلوب، مطلوب من الناس جميعاً ولكن أكثر ما يكون مطلوباً من               الأسوة برسول االله    
تحضرني أبيات للبحتري كم    ...  العلماء الذين وقفوا وأوقفوا حيام في العلم وتقديس العلم ونشر العلم          

 :تنطبق على فضيلة الشيخ خليل
 ـ     م بعض جوابه  وجهلـت كـان الحل

. 

ــته  ــان إذا حدثـ ــن لي بإنسـ مـ
. 

شربت من أخلاقه وطربت من آدابه      
. 

وإذا ظمـــــئت إلى المـــــدام 
. 

ــه  ــه أدرى بـ ــمعه ولعلـ وبسـ
. 

ــبه   ــديث بقل ــغي للح ــراه يص وت
. 

الشيخ خليل، صاحب الصدر الواسع، جرت مناقشة في بيتي الصغير          الشيخ خليل وما أدراكم ما      
بينه وبين جماعة في مسألة تاريخية، وكان عدد من الناس يستمعون إلى الشيخ تارة وإلى ذلك الشاب تارة                  

ج علمية مسنودة بأسانيد وكانت حجة ذلك الشاب هوائية عاطفية          ـأخرى وكانت حجج الشيخ حج    
وته على الشيخ وتجاوز قدره على الشيخ حتى خجلت، كنت صاحب مترل            ولكن سبحان االله ارتفع ص    

خشيت وتألمت أن يعلو على الشيخ صوت من أصوات لا حق لها ولا نصيب لها في العلم، وأردت أن                    
أتدخل وإذا الشيخ بحر هادئ، بحر لا ساحل له، تقبل كل كلام وعانق صاحبه وقال له السلام عليك،                  

 .هذه الأخلاق إذا وجدت عند إنسان كان إنساناً عظيماً. ..أخلاق... السلام عليك
الأخلاق أيها السادة هي التي ترفع الإنسان إلى أرفع درجات الملائكة، والأخلاق السافلة تلحق              
الإنسان بأقل درجات الشياطين، وكم من مجلس جلست فيه عند الشيخ أو مع الشيخ فلم أر لسانه                  

 ولا يكون في مجلسه منكر، فأنا والله الحمد معجب ذا الأخ الكريم             يتكلم عن أحد، لا يستغيب أحداً،     
وأرجو االله تبارك وتعالى أن ينفع به الإسلام والمسلمين، وأن يجعلنا جميعاً من أصحاب الأخلاق الكريمة                 

 .الفاضلة، وأن يجعل لنا أسوة بحبيبنا المصطفى 
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



  ))الشيخ محمد عوضكلمة لفضيلة (( 
 بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعلى آله                -

، تكريم أخي وحبيبي    ]يرفع االله الذين آمنوا منكم والذين أوتوا العلم درجات          [وأصحابه أجمعين،   
ل فقيه في العالم كله، وهذا الواجب       الدكتور الشيخ خليل هو تكريم لكل عالم في العالم كله، وتكريم لك           

          م في كتابه وأعلى قدرهم في          علينا أن نفعله مع علمائنا لأن االله عز وجل قد كرمهم في كتابه، ورفع شأ
 كتابه، فأشكر أخي صاحب الاثنينية على تكريمه لأخينا الشيخ خليل وأسأل االله عز وجل أن ينفعنا بكم                

 شاب قد طلب العلم أن يقتدي بالمحتفى به أخي وحبيبي الشيخ             جميعاً وبعلومكم جميعاً، وأوصي كل    
خليل، ليصبر على طلب العلم، ويستمر على طلب العلم، ونحن بحاجة ماسة في هذه الأوقات للعلماء                 
المخلصين المحققين حتى نعيد لهذا الدين مجده ولهذا الإسلام عزه، وعلى أيديكم سوف يكون إن شاء                  

 .االله
 . حمة االلهوالسلام عليكم ور

  ))كلمة لفضيلة الدكتور حامد الرفاعي(( 
ومن ثم  ...   بسم االله، والحمد الله، والصلاة والسلام على سيدنا وحبيبنا محمد بن عبد االله               -

 :السلام عليكم ورحمة االله أيها الأحباب
 إن  إن الأمة اليوم تعاني من إضطراب شديد في فكرها ومفاهيمها ومثلها، كذلك في العالم أجمع،               

اتمعات العالمية اليوم تعاني من إضطراب أمني كبير، ومن اضطراب حضاري مخيف، وأحسب أن مرد               
هذا إلى غياب الرشد في المفاهيم، وفي الرؤى والتصورات التي على أساسها يقوم الأمن الاجتماعي                 

ها إلى هذه الأمة    والأمن الحضاري في كل مجتمع، ونحن المسلمين بفضل االله تعالى وبنعمته التي أسدا              
فبوأها موقع الوسطية بين الأمم وشرفها بمهمة الشهود الحضاري على الناس بماذا؟ بعقيدة الإسلام،                

 .وبرسوخ مفاهيم هذه العقيدة، وفقه هذه العقيدة
هذه المقدمة أيها الأحباب أردت أن أجعلها بين يدي الإشارة إلى أهمية الاحتفاء بالعلم والعلماء                

حتفاء الجليل الحبيب إلى القلب للأخ الحبيب فضيلة الشيخ خليل ملا خاطر كواحد من               وإلى هذا الا  
علماء هذه الأمة الذين انعقدت ركبهم، وانحبسوا في سبيل تأصيل مفاهيم هذه الأمة، وفي سبيل تأصيل                

 .علاقتها وارتباطها بآثار هذه الأمة، آثار رسول االله 
فقيه الشيخ سيد حوا، رحمة االله عليه، الشيخ ااهد          دخلت ذات يوم على الشيخ العلاّمة ال       

ما بك يا أبا محمد؟ فقال يا أخي إني أحس أن مذاهب أهل السنة                 :  المفكر، فرأيته مهموماً فقلت   



قلت ولم؟ قال لقد قل المعتنون والمهتمون بفقه هذه الأمة، بعلم هذه الأمة بعلم                .  والجماعة في خطر  
اس عن علوم الكتاب والسنة إلى غيرها من العلوم وهذا الانصراف قد            الكتاب والسنة لقد انصرف الن    

ب خللاً كبيراً في مفاهيم الأجيال، وفي تصورات هذه الأجيال، وفي سلوكيات هذه الأجيال مما جعل                سب
، وتعتني بغير ما أكرمها االله به من كتاب وسنة، لذا أيها الأحباب             نزل إلى رسولها    الأمة تتدبر غير ما أُ    

 .أجد أن الاعتناء بالعلماء والفقهاء إنما هو الاعتناء بصحة هذه الأمة
لي نشاط في العمل الإسلامي المتواضع، وخلال مسيرتي المتواضعة في العمل الإسلامي، ومن               

 الذي يصيب العمل الإسلامي في كل       الاضطرابخلال تأملاتي في تلك المسيرة المتواضعة، وجدت أن         
ا هو بسبب غياب الفقه الإسلامي، وبغياب العلم الذي يرشد المخلصين لدين             موقع وفي كل ميدان إنم    

االله، والمخلصين لدعوة االله، إن المخلصين كثر، ولكن الإخلاص أيها الأحباب عندما يقوم بغير علم،                 
وعندما يقوم على غير رشد، وعندما يقوم على غير هدى، وعندما يقوم على غير فقه، هذا الإخلاص                  

باالله يتحول أحياناً إلى ضده، وينعكس سلبياً على مسيرة هذه الأمة ومقاصدها الخيرة وهي خير               والعياذ  
 .أمة أخرجت للناس

في ذات مرة كنت في مجلس أحد الأحباب، مثل هذا الس الطيب المبارك، وطلب مني ذاك                  
عد في وجهه   الأخ الفاضل أن أتحدث كلمات مثل هذه الكلمات، فأنبرى لي شاب لم ينبت الشعر ب                

لي تعليق فيما تحدثت، لم أتحدث أكثر من خمس دقائق، وإذا بذاك الشاب قد سجل علي خمسة                  :  وقال
 بعض العلماء والمصلحين منهم الشيخ محمد       الملاحظات كنت ذكرت  عشر ملاحظة فقهية، من هذه      

حمه االله ذاك   عبده، ورشيد رضا، وكان الحديث عن هذه االس، فقال لي كيف تقول عن محمد عبده ر               
الضال الذي أضل هذه الأمة والذي ابتدع بدعة الفكر والثقافة في مسيرة هذه الأمة، ثم انفلت                   
كشريط كاسيت معبأ لينال من العلماء في كل مكان، ونظرت إلى هذا الشاب وهو يمسد لحيته                    

 ماذا  شعيرات يشدها كأنه يستعجلها النمو، و قلت ماذا أجيب هذا الشاب، وبدأت أحدث نفسي               
أجيب هذا الشاب وهو ينهال على علماء الأمة وفقهائها بالسباب والنيل، ويحقرهم ويصفهم بالضلال              

 طلب مني الس أن أرد، فقلت واالله يا أخي ليس           انتهىوالحيد عن كتاب االله وسنة رسوله؟ وبعد أن         
ذكرتني بشبابي،  عندي رد، ولكن عندي تساؤل، قلت له يا ابني أيها الحبيب فرحت بشبابك لأنك                 

وفرحت بحماسك لأنك ذكرتني بحماسي، و تألمت أنك كما أنا كنت من قبل متحمساً بغير فقه وبغير                  
علم، أيها الحبيب هؤلاء الذين ذكرم من علماء الأمة في مشرق هذه الأمة ومغرا لقد منحهم خادم                  

ت تقول عنهم أم ضالين مضلين      الحرمين الشريفين جائزة الملك فيصل لخدمة الإسلام والمسلمين، وأن        
فأي الشهادتين نتبع، شهادتك أم شهادة جائزة الملك فيصل؟ وذا أختم حديثي والسلام عليكم ورحمة               

 . االله وبركاته



 كلمة لسعادة الأستاذ أمين عبد ا القرقوري (( 
  ))مدير عام مؤسسة البلاد للصحافة والنشر

 أحمد االله تبارك وتعالى حمد الشاكرين، وأصلِّي وأسلم على          ...السلام عليكم ورحمة االله وبركاته    
 : صلاة المتبعين المحبين وبعدسيدنا محمد 

              م العلماء في أي عصر وفي أي وقت وفي أي مكان فإنما نكرالناس بالتكريم،  م أجدر   حينما نكر
العلماء فلن يصلوا إلى     ورثة الأنبياء، ومهما قال البشر في تكريم         العلماء  قال    االله  أن رسول ،  يكفي

 لعلماء هذه الأمة، وحين نرجع إلى تاريخنا وإلى          شيء من هذا المستوى الذي حدده رسول االله          
المراحل الحاسمة في هذا التاريخ الزاخر بالتحديات، والزاخر بالجهاد، نجد أن العلماء كانوا هم القادة في                

ء هم الذين حفظوا لنا هذا الدين بروايتهم           المعارك الحاسمة في تاريخنا الطويل ونجد أن العلما          
 وباجتهادهم، ولولا العلماء لما حفظ هذا الدين ولما فسر القرآن ولما رويت الأحاديث ولما               وباستنباطام  

 .وضعت القواعد والأصول ولكن العلماء بتوفيق االله لهم قاموا ذه المهمة الجليلة العظيمة
 حينما قال    والتكريم للعلماء أتذكر قول رسول االله         حين أفكر في العلماء وأسمع التقدير      

وددت لو رأيت إخواني، قال الصحابة ألسنا إخوانك يا رسول االله؟ قال أنتم أصحابي ولكن               (لصحابته  
، إنني أعتقد أن     أو كما قال     )إخواني أقوام يأتون بعدي لم يروني يود أحدهم لو يراني في أهله وماله             

ق عليهم هذا الحديث وقد ينطبق على غيرهم من ااهدين ومن المخلصين لهذه              العلماء هم الذين ينطب   
ي لأرى دائماً في العالم العامل أخاً لرسول        ـالعقيدة، ولكن العلماء يظلون هم الأجدر ذا الوصف وإن        

 .االله 
ح لعلي أسجل هنا ملاحظة لاحظتها أكثر من مرة في تكريم العلماء، في تكريم الشيخ عبد الفتا                

أبي غدة والشيخ الزرقاء، ومجموعة من العلماء فإنني ما لاحظت إقبالاً في تكريم شخصيات أخرى يشبه                
الإقبال العظيم على تكريم العلماء، وهذا التكريم يدل على ارتباط الفرد المسلم بالقائد المسلم في مجال                 

نا وبينهم الجنائز، لأن الشعب     العقيدة والفكر والثقافة، ولقد كان سلفنا يقولون عن أهل البدع، بين           
يخرج في جنازة العالم العامل كما خرج في جنازة أحمد بن حنبل ومع غيره ونحن الآن نقول للمبتدعة                    

 وعقائدهم نقول لهم بيننا   المتأخرين، للعلمانيين والاشتراكيين والقوميين والمرتدين على اختلاف ألوام         
ة الإسلام بيد أحد العلماء أو أحد المخلصين        ـارتفعت فيها راي  ، في كل المناسبات التي      بينكم الجماهير و

للإسلام وجد التأييد التام والمطلق حتى في الدول التي سيطرت عليها العلمانية والاشتراكية نجد أن                 
الإسلاميين ينتصرون في الانتخابات وهي أداة هؤلاء العلمانيين، نجد أم ينتصرون في نقابات المهندسين              



ين والأطباء، لا ينتصرون بتأييد العامة والعاطفيين، ولكنهم ينتصرون بتأييد المثقفين لأم               والمحامي
 .يدركون أن تاريخ هذه الأمة ومصيرها يرتبط بالإسلام وحده وليس بأي عقيدة أخرى

من حسن حظ هذه الأجيال أا شهدت ارتفاع راية الاشتراكية، وارتفاع راية القومية، وقد ظن               
ون في مرحلة من المراحل أن الاشتراكية هي الحل وأن الاشتراكية ستكتسح العالم الإسلامي               الاشتراكي

كله وأا هي البديل عن الإسلام، ظنوا هذا، ولكن الفرد المسلم في كل مكان ظل وفياً لعقيدته حين                   
 .يجد مجالاً للتعبير عن هذا الوفاء، ثم جاء التعبير العالمي حين سقط الاتحاد السوفياتي

إننا نكرم العلماء لأم ورثة الأنبياء ولأم قادة تاريخنا كله، ولأم من أسباب النصر في هذه                 
 .الأمة، ونرجو أن يستمر هذا الدور العظيم في تاريخنا المقبل

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))عمر فلاته. كلمة لفضيلة د(( 
الله نحمده ونستعينه، ونستهديه ونستغفره، ونتوكل عليه        بسم االله الرحمن الرحيم، إن الحمد         -

ونعوذ باالله من شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا، من يهده االله فلا مضل له، ومن يضلل فلا هادي له،                   
وأشهد أن لا إله إلا االله وحده لا شريك له وأشهد أن سيدنا ونبينا محمداً عبده ورسوله، أرسله االله                     

 .ى االله عليه وعلى آله وصحبه ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدين وسلم تسليماً كثيراًرحمة للعالمين، فصل
 :أيها الإخوة، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته: أما بعد

في بداية حديثي أتقدم بالشكر الجزيل لصاحب هذا المقام الذي جمعنا في هذا الحفل الطيب،                 
علماء الأمة الإسلامية وفي الحقيقة أن هذه العادة أتخذها          والذي اجتمعنا من أجل أن نكرم عالماً من          

 .صاحب هذا المكان عادة تحمد له وأسأل االله سبحانه وتعالى أن يجزيه عن المسلمين خير الجزاء
 م بالشكر الجزيل لكل من حضر وشارك في هذا الحفل الطيب الذي يحتفى فيه بعالم                كذلك أتقد

وهذا الحضور إن دل على شيء فإنما يدل على عمق ومحبة للدين             من علماء المسلمين، وهذا الشهود      
 .ولحملة كتاب االله وسنة رسول صلى 

من فضل االله علي أن أشارك في هذه الليلة لأتناول بعض نقاط أتحدث ا عن فضيلة                :  أيها الإخوة 
ل إلى المدينة   شيخنا وأخينا فضيلة الأستاذ الدكتور الشيخ خليل ملا خاطر، عرفت الشيخ يوم أن وص              

، وكانت خير معرفة، رأيته شاباً لم تنبت في لحيته شعرة            هـ في مسجد النبي     ١٣٨٦المنورة سنة   
بيضاء، وإنما كان يظهر عليها الوقار، وقد تحلى وتزيا بعمامته المميزة التي يعرفها كل من رأى الشيخ،                  

راسي بعد أن من االله عليه بأن افتتح        وكان الشيخ عندما قدم المدينة قدم ليقضي فيها إجازة العام الد           
معقلاً من معاقل العلم وهو المعهد العلمي في الجوف، وهذه حسنة تكتب للشيخ ونسأل االله سبحانه                  



وتعالى أن يضاعف له ثواا لأا معقل علم، ولأا معقل فضل، ولا يزال هذا الصرح العلمي يؤدي                  
 وتوالت اتصالاتنا بالشيخ إلى أن من االله عليه وأكرمه           دوره في صقع من أصقاع هذه البلاد العزيزة،       

فعاد إلى المدينة التي أحبها والمدينة التي أكثر الترداد إليها مكلفاً بأن يفتتح صرحاً جديداً من صروح                  
العلم ألا وهو المعهد العالي للدعوة في المدينة المنورة والذي يعرف اليوم باسم كلية الدعوة التابعة لجامعة                 

 .الإمام محمد بن سعود الإسلامية، فله فضل الأولية في هذين المضمارين
الشيخ خليل ملا خاطر أكرمني االله سبحانه وتعالى بمرافقته ومزاملته في كلية التربية، بجامعة الملك               
 عبد العزيز يوم أن أكرمه االله تعالى بسكنى المدينة للمرة الأخيرة بعد أن أنتقل عمله إلى الرياض وعاد                  
إلى المدينة مرة أخرى، وقد سبقني كثير من الإخوان في الكلام عن الشيخ من حيث علمه ومن حيث                   
أخلاقه ومن حيث حلمه، وكل ما ذكر لا شك أنه حقيقة نلمسها في الشيخ جزاه االله خيراً، لكني أود                    

الأول الذي  أن أشير إلى خصلة أراني ألاحظها في الشيخ جزاه االله خيراً ولعلها كانت هي الأساس                  
أوصل الشيخ إلى ما أوصله تلك هي إخلاصه في عمله لربه سبحانه وتعالى، وهذه الخصلة وإن كانت                  
من أعمال القلوب إلا أن ما وقر في القلب يصدقه العمل، فإخلاصه في عمله ودأبه في عمله ظاهر في                    

المسجد النبوي، فإن   كل ما نشاهده من علم ومن سجايا أخرى، الشيخ جزاه االله خيراً أحد أركان                 
، وستجده في   اراً فجراً أو عشاءً فإنك ستجده في مسجد رسول االله             أردت أن تبحث عنه ليلاً أو     

 بأا روضة من رياض الجنة، فهنيئاً له على ما           الروضة الشريفة، هذه الروضة التي وصفها النبي         
 . وألا يضيع ثواب عملهأكرمه االله به، ونسأل االله سبحانه وتعالى أن يضاعف له الأجر

من منطلق صحبتي لفضيلة الشيخ أؤكد على ما أشار إليه الإخوان من حيث أنه ذو فضائل ومن                 
أبرزها أنه عف اللسان، لا تسمع منه كلمة لا ترضاها فهو عف اللسان فيما يقوله، وعف اللسان إن                   

لإضافة إلى ما منحه االله من وقار       قال قولاً جاداً أو قال قولاً هازلاً وهذه بعض صفات أهل العلم، با             
وتواضع وحرص على مشاركة إخوانه في ما يحصل من أفراح أو أتراح، إنه جزاه االله خيراً علمنا الكثير                  
حيث أننا نقتدي به في هذا الباب وفي هذا المسلك، ونسأل االله سبحانه وتعالى أن يكتب له الثواب في                    

 محبته الله ولرسوله وقد أكرمه االله سبحانه وتعالى وعجل له            ذلك، ومما تميز به الشيخ جزاه االله خيراً        
وأكرمه بالحياة في هذه البقعة المباركة،        ة،ـبشيء من ثواب هذه الخصلة الطيبة فأكرمه بسكنى المدين         

وأكرمه بأن وفقه لشكر هذه النعمة أن سطر بيده وكتب بقلمه كما سمعنا ستين مؤلفاً عشرون منها                   
، وكتب في السيرة    ، فقد كتب في سنة رسول االله         خيراً عن محبة االله ورسوله       كما أخبرني جزاه االله   

، وقد برزت لنا هذه المحبة التي        وكتب في مناقب أصحاب رسول االله        وكتب في شمائل رسول االله،      
ظيم أكرمه االله سبحانه وتعالى ا في كتبه ولكن ثلاثة كتب منها تتجلى فيها هذه المحبة كتابه الأول ع                  

، عن سائر الأنبياء وتميزت     ، ورفعة مكانته عند ربه، ذكر فيه مائة خصلة تميز ا رسول االله              قدره  



أمته تبعاً له عن سائر الأمم، ولا شك أن هذا التنقيب، وهذا التفتيش، وهذا التتبع هو من توفيق االله                    
 .)لئن شكرتم لأزيدنكم( سبحانه وتعالى، ومن زيادة الفضل مقابل الشكر كما قال سبحانه وتعالى

، والمنافحة عما وجه إليه وتمثل في كتابه مكانة         أما الكتاب الثاني فكان حول سنة رسول االله         
، أما الكتاب الثالث فهو     الصحيحين حيث بين دور صحيحي البخاري ومسلم وهما مرتكز سنة النبي            

ها عن قضايا تتعلق بالمدينة، تتعلق      فضائل المدينة، كتاب جاوزت صفحاته ألف ومائتي صفحة، تحدث في         
بسكنى المدينة، تتعلق بما يجب على أهل المدينة وتتعلق بما يحق لأهل المدينة، ثم تحدث عما بالمدينة من                    

 وآثار أصحابه، وهذا الكتاب قدم له بقوله إنه عربون محبته ووفائه لصاحب هذه               الآثار، آثار النبي    
لتسليم، وقد بلغه االله سبحانه وتعالى وأكرمه بأن حقق له أمنيته التي             المدينة عليه أفضل الصلاة وأتم ا     

طالما تمناها، ونسأل االله سبحانه وتعالى ألا يحرمه سكنى هذه المدينة وأن يمد في عمره وأن يجعله ممن تبلغه                   
هم ، يوم يقوم الناس لرب العالمين، ويوم يخرج الناس من بقيع المدينة وقد شملت               شفاعة رسول االله    

، هذه بعض نقاط أحببت أن أشارك ا في هذا المحفل الطيب وأكرر الشكر أيضاً لصاحب                 شفاعته  
 . هذا المحفل وأسأل االله سبحانه وتعالى له التوفيق والمثوبة، وأعذروني إن كنت قد أطلت

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))خليل ملا خاطر. كلمة المحتفى به فضيلة د(( 
م االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعلى آله                 بس -

وأصحابه أجمعين، اللهم لا علم لنا إلا ما علمتنا إنك أنت العليم الحكيم، اللهم علمنا ما ينفعنا، وانفعنا                  
ن إذا شئت سهلاً، فيسر لنا      بما علمتنا، وزدنا علماً، اللهم لا سهل إلا ما جعلته سهلاً وأنت تجعل الحز             

اللهم إنك تعلم أني ما أردت أن أقف هذا          ...  أمورنا واختمها بالسعادة إنك على كل شيء قدير        
الموقف، اللهم إنك تعلم أني ما رغبت في الحضور، اللهم إنك تعلم أني ما أردت أن أُكرم، اللهم إنك                    

ددت في ذلك مع أني قد وصلني الكتاب الأول         تعلم ما في نفسي ولا يعلم أحد ما فيها إلا أنت، ما تر            
 الاثنينقبل شهور ثم جاء الثاني، ثم جاءت المكالمة الأولى فالثانية فالثالثة فالرابعة فالخامسة، إلى يوم                  

الماضي وأنا أعتذر، لا استعلاء ولكني لا أرى نفسي أهلاً لذلك، ثم لخشيتي عما قيل في هذا الس                    
ل هذه االس عادة، لأن الذي يقال إما أن يكون حقيقة صدقاً، وإما أن يكون               المبارك، وما يقال في مث    

مبالغاً فيه، فما كان مبالغاً فيه فهو خطر على قائله، وعلى المحتفى به وعلى السامعين لأم يظنون                    
 أن يكون   بالمحتفى به ما ليس فيه، وأما إن كان صدقاً فإما أن يكون منتشراً بين الناس فيعرفه الناس وإما                 

مختفياً لا يعلمه الناس ولا يريد المحتفى به أن يعلم ويتحدث به، وإنما يريد أن يبقى بينه وبين ربه، والأمر                    
أَذْهبتم الثالث وهذا أخوفها على نفسي أن يكون ممن قدمت لهم حسنام في دنياهم، فيقال لهم،                  



    متا واسينالد اتِكُميفِي ح اتِكُمبا طَيبِه متعت            هذا الذي أخشاه وأرجو االله تعالى أن يغفر لي خطيئتي في ،
حضوري وفي حال اعتذاري ولكني أقول اللهم اغفر لي ما لا يعلمون وحققني بما يقولون وأغفر لي                   

 .واجعلني خيراً مما يظنون
حقر من  إن تكريمكم أيها الإخوة في واقع نفسي ليس لشخصي فإنني واالله أعرف نفسي أني أ                

ذلك، وقد لا يشاطرني الإخوة هذه المقولة، ولكنكم كرمتم شيوخي، كرمتم أحبابي كرمتم أهل العلم،               
كرمتم أهل بيتي الذين قصرت في حقهم فتنازلت أهلي عن جميع حقوقهم من اليوم الأول، كيف لا                   

ى مكتبي لا أقوم إلا     وقد يمر علي في اليوم أحياناً اثنتان وعشرون ساعة وأنا لا أدري، وأنا جالس عل               
تحاسبني يوم القيامة، وقد      لصلاة وأحيانا أقوم لطعام، فقد عجزت عن أداء حقوقها فأسقطتها حتى لا            

 .قصرت في حق أولادي، كل ذلك لأمر يريده االله عز وجل
أيها الإخوة إن الثناء على العلم والعلماء لم يقم به أحد بمثل ما أداه االله عز وجل في كتابه، كيف                    

قد وصفهم صفة من صفاته، ومنحهم اسماً من أسمائه، فلو نظرنا في كتاب االله تعالى في كلمة عالم،                    و
عالمين، علماء، عليم، علام، بلغت ست وثمانين ومائة آية، وإذا نظرنا إلى كلمة العلم ومشتقاته نجد                  

م وأهل العلم ولكن لما     تسعاً وأربعين وستمائة آية في كتاب االله عز وجل، فأين يبلغ تكريم الخلق للعل              
 الماضي  الاثنينصادتني شبكة الأخ عبد المقصود ووقعت في سنارته فليس لي إلا أن أمتثل وقد أعلن في                  

 .فاضطررت أن أحضر
أيها الإخوة إن أساس العلوم الشرعية جميعها علم الحديث وعنه تفرع سائر العلوم من علم                 

 أن استقل وقد يندر أن يوجد كتاب في كتب الحديث           التفسير الذي كان مندرجاً تحت علم الحديث إلى       
إلا وفيه كتاب من كتب التفسير، ففي صحيح البخاري، صحيح مسلم، سنن الترمذي، النسائي                 

لا نجد كتاباً من كتب الحديث إلا ويبدأ        :  علم العقائد ...  نجد كتاباً بعنوان كتاب التفسير    ...  الكبرى إلخ 
وحيد أو يذكر كتاباً من هذه الكتب في ثنايا كتبه، بل أفرد علماء              بكتاب الإيمان وينتهي بكتاب الت    

الحديث كتباً بعنوان كتاب التوحيد، كتاب السنة، علم الفقه وهو أوثق العلوم بالحديث لأنه فقه                  
ه وهو المُوطَّأ نجد التنازع فيه، هل       ـالحديث، وعليه المدار ومنه اشتق، ولو نظرنا لأقدم كتاب في الفق          

 فقه أو كتاب حديث؟ ولو نظرنا إلى الكتاب الثاني، كتاب الأم، لنجده قد جعل مداره على                 هو كتاب 
يقدم آيات من كتاب االله ويثني بسنة رسول االله عليه وعلى آله الصلاة              ، وأحياناً   حديث رسول االله    
 .والسلام، وهكذا

لحديث، فلو نظرنا إلى التاريخ     بل انتقل الأمر إلى العلوم المساندة، فقد تأثرت تأثراً كبيراً بعلم ا            
وإلى أوائل من ألف فيه كابن شبه، والمسعودي، والطبري وأمثالهم نجدهم ينقلون كل ذلك بالأسانيد                
متأثرين بعلم الحديث، لم يكن شيء من الأخبار في الأمم السابقة وفي هذه الأمة قبل الإسلام وفي صدر                  



ند ابتداءً من عصر الصحابة رضي االله عنهم، ومن          الإسلام يؤخذ شيء منها بالسند، وإنما وجد الس        
بعد، وما ذلك إلا للحفاظ على هذه السنة النبوية الشريفة حتى لا يتقول متقول ولا يفتري مفتر ولا                   

 .يدخل زنيم في ثناياها فيضل ويضل غيره
 على  ، قام الصحابة الكرام رضي االله تعالى عنهم بجهود مضنية في حفاظهم           بعد وفاة رسول االله     

هذه السنة الشريفة، وفي تطبيقهم لها، وإنكارهم على من خالفها، ومذاكرم فيما بينهم لها، والحث                
على احترامها، ومراجعة بعضهم بعضاً عند التشكك، والتثبت في قبولها والاحتياط في أدائها، ومن ذلك               

 مقدمة صحيحه، ما كانوا     ظهر نواة الإسناد حتى قال ابن سيرين رحمه االله تعالى كما ذكره مسلم في              
يسألون عن الإسناذ فلما وقعت الفتنة قالوا سموا لنا رجالكم فما كان من أهل السنة أخذوا بقوله وما                   
كان من أهل البدعة رفضوا قوله، كما دون بعض الصحابة الكرام رضي االله عنهم ما كانوا قد سمعوه                   

عليه وعلى آله الصلاة والسلام هو أبو بكر        ، وأول من دون الحديث بعد رسول االله         من رسول االله    
الصديق رضي االله عنه، ثم عمر رضي االله عنه، حيث بقي يستخير االله تعالى سنة كاملة، ثم نظر فخشي                    

 .أن يتخذ ذلك معارضاً لكتاب االله تعالى فعزف عن ذلك
لتابعين في  نتج عن احتياط الصحابة وعن تثبتهم وفعل كبار التابعين وأواسط التابعين وصغار ا             

العامل الأول هو علم الإسناد، ولم يكن موجوداً قبل ذلك البتة، فلا             :  احتياطهم وتثبتهم سبعة عوامل   
يوجد عند اليهود والنصارى قصة واحدة يستطيعون أن يتصلوا ا إلى عيسى عليه السلام أو على                  

 قصة الطلاق عند النصارى     موسى عليه السلام أو على نبينا عليه الصلاة والسلام إلا قصة واحدة في             
ومسلسلة بالكذابين، الأمر الثاني هو التفتيش عن الرجال فكان نواة علم الرجال وتاريخ الرواة، ثالثاً                
التوثق من الأحاديث وهذا نواة علم علل الحديث، رابعاً وضع قواعد وضوابط لمعرفة الصحيح من                 

وكان هذا نواة علم الجرح والتعديل، سادساً       غيره وهو نواة علم مصطلح الحديث، خامساً نقد الرواة          
 جمعهم للحديث في مصنفات، ثم خص الصحيح بعد ذلك بالتصنيف، سابعاً حصرهم للموضوعات وما             

 .لا أصل له وإن كان هذا قد تأخر حدوثه بعد عصر التابعين رحمهم االله تعالى
صحابة رضي االله عنهم الذين     لما ظهر الكذب من قبل الزنادقة والملحدين وبعض أهل الدنيا قام ال           

أدركوا ذلك الزمان، وكبار التابعين بعد، بجهود مضنية في مقاومة الوضع والوضاعين، فكان أحدهم               
على سبيل المثال، مثل يحيى بن معين يحفظ صحيفة كاملة، ولا أعني بالصحيفة ورقة، أعني بكتاب كله                  

حنبل رحمه االله تعالى كيف تحفظ صحيفة معمر        أا موضوعة فلما سأله أحمد بن       أحاديث موضوعة ويعلم    
عن أنس وتعلم أا موضوعة؟ قال حتى لا يأتي أحد فيغير في السند فيدخل هذه الصحيفة بين                     عن ثابت 

 .المسلمين، فإذا ما نقلها قلنا قف هذه من صحيفة فلان، وكلها موضوعة، مكذوبة



ل يحيى مثلاً مع شيخه الفضل بن       صاروا يمتحنون شيوخهم ليروا مدى حفظهم وضبطهم، كما فع        
 فإذا أسقط المحدث السند عوتب    دكين رحمه االله تعالى، صاروا لا يأخذون من الحديث إلا ما جاء بسند              

قال له الإمام الزهرى    ...  قال رسول االله    :  اً، وقال ـ لما روى إسحاق بن أبي فروة حديث       عتاباً شديداً، 
على االله، لا تسند حديثك، تحدثنا بأحاديث ليس لها خطم ولا            قاتلك االله، ما أجرأك     :  رحمه االله تعالى  

ولما طلب سفيان بن عيينة من الإمام الزهري رحمه االله تعالى وهو من صغار التابعين أن يحدثه                   .  أزمة
بحديث فقال ائتنا به من غير إسناد، قال ثكلتك أمك وهل تستطيع أن ترقى إلى السطح بغير سلم؟ أيها                   

ا لا يقبلون مجرد قول المحدث حدثنا فلان عن فلان، بل لا بد من سبر أحوال الرواة                   صارو:  الإخوة
ومعرفة إتصال الراوي بالآخر، أذكر لكم مثالاً واحداً فقط لتعلموا الجهود المضنية التي قام ا علماء                 

 تعالى فحدثت   الحديث، عندما قال نصر بن حماد رحمه االله تعالى كنا على باب شعبة بن الحجاج رحمه االله                
كنا نتناوب رعية   :  عن أبي إسحاق عن عبد االله بن عطاء عن عقبة بن عامر رضي االله تعالى عنه قوله                 

الإبل إلى آخر الحديث، الحديث طويل، فلطمه شعبة رحمه االله تعالى كفاً على وجهه ثم دخل شعبة إلى                   
 الأودي رحمه االله تعالى، إنك      إدريسالبيت، فجلس نصر بن حماد يبكي فخرج شعبة فقال عبد االله بن              

أسأت إليه، قال أما ترى أنه يحدث عن أبي إسحاق عن عبد االله بن عطاء عن عقبة، وقد سألت أبا                      
إسحاق رحمه االله تعالى من الذي حدثك ذا الحديث فغضب أبو إسحاق، فقال له مسعر بن كدام رحمه                  

حدثني لي هذا الحديث لأرمين بحديثه كله، فقال        واالله لئن لم يسند     :  االله تعالى لقد أغضبت الشيخ فقلت     
قال فرحلت إلى مكة، عبد       عبد االله بن عطاء، وأين عبد االله بن عطاء؟ وشعبة في الكوفة، لاحظوا يا إخواني،              

 إنما أريد هذا الحديث، فلما لقيت عبد االله         االله بن عطاء في مكة، قال فرحلت إلى مكة واالله لا أريد الحج            
فقال مالك رحمه االله تعالى إن سعداً       ...   حدثك هذا الحديث؟ قال سعد بن إبراهيم       بن عطاء قلت من   

بالمدينة، فجئت المدينة ولقيت سعداً فقلت من حدثك هذا الحديث؟ قال حدثني زياد بن مخراق، وزياد                 
بن مخراق في البصرة، قال فقلت ما هذا الحديث؟ واالله لو يصح لي هذا الحديث فهو خير لي من أهلي                     

ذه الأميال الطويلة على    ـى ه ـومالي ونفسي، شعبة بن الحجاج أمير المؤمنين في الحديث بالعراق، مش          
 .قدميه، وقد ركب أحياناً وأحياناً يمشي من أجل حديث واحد

كان رواة الحديث يروون الحديث من خمسين وجهاً ومن ستين وجهاً كما قال أبو حازم الرازي،                
كثر من ذلك، إذا كنت قد جمعت وأنا المتأخر في القرن الرابع عشر حديث              بل كانوا يروونه ويجمعونه أ    

 جمعته من خمس وستين طريقاً فما بال المتقدمين؟ لو أرادوا           )...إذا وقع الذباب في إناء أحدكم     (الذبابة  
إنما (جمع طرق هذا الحديث لجمعوا بأضعاف هذا العدد وإذا نظرنا إلى حديث واحد كلكم تعرفونه                  

 إلا من حديث سيدنا عمر، ولم يروه عن عمر رضي            هذا الحديث لم يصح للنبي       )...ل بالنيات الأعما
االله عنه إلا علقمة بن وقاص، ولم يروه عن علقمة بن وقاص إلا محمد بن إبراهيم التيمي، ولم يروه عن                     



شر هذا  محمد بن إبراهيم التيمي إلا يحيى بن سعيد الأنصاري، وعن يحيى بن سعيد الأنصاري انت                 
الحديث، جمع الإمام الهروي طرق هذا الحديث وتتبع طرقه فرواه عن سبعمائة راوٍ من تلامذة يحيى بن                  

ولهذا قالوا الإسناد   ...  سعيد الأنصاري، من يفعل هذا الفعل يا إخواني؟ هذا ما سأتحدث عنه بعد قليل             
 .المباركمن الدين، ولولا الإسناد لقال من شاء ما شاء كما قال عبد االله بن 

إن علماء الحديث أيها الإخوة استسهلوا ما نالوه من تعب ومشقة، فراحتهم في نصبهم،                  
 المنهاج في ذلك، رحل     وسعادم في شقائهم، وسكينتهم في تعبهم، لقد رسم لنا أصحاب رسول االله             

ضي االله  أبو أيوب الأنصاري رضي االله تعالى عنه إلى مصر من أجل حديث واحد عند عقبة بن عامر ر                  
تعالى عنه، و هو حديث الستر على المسلم، رحل جابر بن عبد االله رضي االله تعالى عنه من المدينة إلى                     
دمشق من أجل حديث واحد فقط وهو عند عبد االله بن وريث الأنصاري رضي االله تعالى عنه، وهو                   

 واحد، مشى أبو حاتم     حديث القصاص، سافر الإمام الشافعي رضي االله تعالى عنه أياماً من أجل حديث            
الرازي رحمه االله تعالى، وأرجو أن تغلقوا أسماعكم حتى لا تسمعوا الخبر، ألف فرسخ على قدميه، قال ثم                  
تركت العد، مشى ما يزيد على خمسة آلاف كيلو متر على قدميه، ثم ترك العد بعد ذلك، هؤلاء علماء                   

 .ا نفاد الزاد والماء حتى أغمي على بعضهمالأمة فعلوا ذلك، تحملوا الجوع، تحملوا العطش، تحملو
أحمد بن حنبل عندما خرج من العراق ليسمع هو وإسحاق بن راهويه رحمه االله تعالى من عبد                   
الرزاق الصنعاني في صنعاء، فلما دخلوا مكة رأى إسحاق عبد الرزاق في الطواف وكان أحمد لا يعرفه                 

لا :  هذا أخوك عبد الرزاق في الطواف تعالى نسمع منه، قال         فقال يا أبا عبد االله، لقد كفاك االله المؤنة          
واالله لن أغير نيتي، خرجت من بغداد على أن أسمع منه الحديث في صنعاء، واالله لن أغير نيتي ولن أسمع                    
منه إلا في صنعاء، خرج أحمد مع القافلة فنفد الزاد ومكث يوماً ويومين وثلاثة حتى شطف بصره فأجر                  

ولو أردت أن   ...  قافلة من أجل أن يأكل ويشرب حتى وصل صنعاء فسمع منه في صنعاء            نفسه أجيراً لل  
أتحدث عما لقيه علماء الحديث من عناء ومشقة لا يسعني ساعات طويلات، لم فعلوا هذا؟ لم هذا                    

 العناء؟ لم هذا الجهد؟ لم هذه المشقة؟ لم هذا النصب؟
لي، وهي القاضية على كتاب االله عز وجل، لأن         إن السنة النبوية هي الإسلام العم     :  أيها الإخوة 

كتاب االله تعالى أخذ بالسنة ولولا السنة ما عرف القرآن، لأن النبي عليه وآله الصلاة والسلام هو                   
الذي أخبرنا أن هذا قرآن، فأخذناه على أنه قرآن، نحن مأمورون بالأخذ بالسنة والتمسك ا كالأخذ                

 إلا بطاعة االله تعالى،     ، ولا طاعة لرسول االله       تعالى إلا بطاعة رسوله      بالقرآن الكريم لأنه لا طاعة الله     
 بأي شيء إنما هي بسنته، والسنة النبوية وحي كالقرآن الكريم، ولكنه غير متلو،               فطاعة رسول االله    

السنة النبوية وحي، إن أنواع الوحي اثنتان وأربعون خصلة نزل القرآن في واحد فقط، وأما السنة                  
وية فجاءت ا جميعاً، وقد تعبت في هذا تعباً شديداً حيث قرأت كتاب االله تعالى عشرات المرات،                  النب



ى عشرة آلاف حديث، فاستخرجت ما      ـد عل ـفاستخرجت ما يزيد على ثمانين نصاً، وقرأت ما يزي        
 ستة منها   يزيد على مائة عنوان في الدلالة على أن السنة النبوية وحي، ونظرت في دلائل النبوة فوجدت               

كلها تدل على أن السنة النبوية وحي، وما تقليعة العصر الإعجاز العلمي في السنة إلا برهان ساطع                   
ودليل واضح على أن السنة النبوية وحي إذ لا يمكن أن يصدر ذلك كله من مجرد إنسان عادي، إنما                    

والسلام، فلولا رجال الحديث    هي مشكاة النبوة وحي أوحاه االله تعالى إلى نبيه عليه وعلى آله الصلاة              
قال ...  وما قاموا به لظهر في هذه الأمة من تبديل في الدين وتغيير في الشريعة ما حصل في سائر الأمم                   

وقال سفيان  ...  لكل دين فرسان وفرسان هذا الدين أصحاب الأسانيد       :  يزيد بن ذريع رحمه االله تعالى     
فعلوا ذلك كله   ...  ، وأصحاب الحديث حراس الأرض    الملائكة حراس السماء  :  الثوري رحمه االله تعالى   

، لهذا ازدحم الناس على علماء       إِنا نحن نزلْنا الذِّكْر وإِنا لَه لَحفِظُونَ       :  تصديقاً لوعد االله تعالى   
الحديث قديماً، ازدحمت مجالسهم إلى حد لا تحتمله العقول، فقد كان يحضر مجلس الواحد منهم عشرات                

، فهذا مجلس أبي مسلم الكجي كان يحضره نيف وأربعون ألفاً سوى النظارة الذين يقفون                  الألوف
ويتفرجون، وكان يحضر مجلس عاصم بن عدي الواسطي رحمه االله تعالى أكثر من مائة ألف رجل،                   

 .ويحضر مجلس الهجيمي ثلاثون ألفاً، وأما ما سوى ذلك أو أقل من ذلك فهذا كثير جداً
قسم غلب عليهم الفقه، ولا معرفة لهم بالحديث، فهؤلاء أطباء، وقسم            :  قسامالعلماء ثلاثة أ  

حفظ المتون والأسانيد ولا معرفة لهم بالفقه وهؤلاء صيادلة، وقسم جمعوا بين الحديث والفقه وهم                 
... الأئمة، الجهابذة، النقاد، العارفون، وهم أقل القليل ولكن وجودهم يحيي هذه الأمة ويسعد الناس              

أما الأمر الأول فهو جمع أحاديث الباب، فلا يفهم          :   الحديث أيها الإخوة يحتاج إلى ثلاثة أمور        وفهم
الحديث بمجرد وجود رواية واحدة، بل لا بد من جمع طرق الحديث بكاملها، لأن رواية تفسر رواية،                  

لكم مثالاً  ورواية تبين رواية، وأخرى تقيد، وأخرى تفصل، وأخرى تخصص، فيتضح المعنى؛ فلو ذكرت              
واحداً عند التناقض أو التعارض وكلا الأحاديث التي سأذكرها في الصحيح فقوله عليه الصلاة                 

، وقوله  ) آكل الربا وموكله وكاتبه وشاهديه     لعن رسول االله    (:  والسلام، قول عبد االله بن مسعود     
ح، إذن آكل الربا    عليه الصلاة والسلام اللهم من لعنته فاجعلها له رحمة وقربى، وهذا في الصحي               

يأَيها الَّذِين آَمنوا   مرحوم، إذا نظرنا إلى الحديثين وكيف يكون مرحوماً واالله تعالى أعلن الحرب عليهم              
          ينمِنؤم متوا إِنْ كُنبالر مِن قِيا بوا موذَر قُوا اللَّهاللَّهِ      .  ات بٍ مِنروا بِحلُوا فَأَذَنفعولِهِ فَإِن لَّم تسور  

، كيف يكون؟   الَّذِين يأْكُلُونَ الربوا لا يقُومونَ إِلَّا كَما يقُوم الذِّي يتخبطُه الشيطَن مِن المَسِ            ويقول  
يا أم  (إذا نظرنا في الروايات الأخر عرفنا الجواب، ففي حديث أنس رضي االله تعالى عنه واللفظ لمسلم                 

رطي على ربي، إني اشترطت على ربي اللهم إنما أنا بشر أرضى كما يرضى البشر                سليم أما علمت ش   
 - في الرواية الثانية     -وأسخط كما يسخط البشر، اللهم فأيما رجل من أمتي ضربته أو سببته أو لعنته               



 فهل المرابي لعنته لا يستحقها؟ إذن هذا موطن الحديث، ولو            )ليس لها بأهل، فاجعلها له رحمة وقربى      
أردت أن أستعرض لكم نصوصاً كثيرة، مثلاً ما رواه أصحاب السنن وصححه ابن خزيمة وابن حبان                 

يا رسول الله،   (وفي الحديث الثاني واللفظ للبخاري      )  أيما امرأة سألت زوجها طلاقها لم ترح رائحة الجنة        (
لى الكفر في   امرأة ثابت بن قيس، ثابت بن قيس ما أنقم عليه في خلق ولا دين، غير أني أكره ع                    

كيف هنا تطلب   )  خذ الحديقة وطلقها تطليقة   :  نعم، قال :  أتردين عليه حديقته؟ قالت   :  الإسلام، قال 
 امرأة سألت زوجها طلاقها لم ترح رائحة الجنة؟ إذا          أيما، وهنا يقول    الطلاق ويقرها عليه رسول االله      

جها طلاقها من غير ما بأس لم ترح         امرأة سألت زو   أيماجمعنا بين النصين كيف يكون؟ الرواية الأخرى        
 ..رائحة الجنة، ومن هنا وقع كثير من الناس في أخطاء نتيجة عدم إدراكهم لهذه النقطة

 ... الفقه، لا يعرف الحديث إلا بالفقه، فمن لم يعرف الفقه لا يعرف الحديث: ثانياً
 .المَلكة، التي يكرم االله تعالى ا بعض عباده: ثالثا

إنما يحبه  :  ها الإخوة هو علم الرجال كما قال الإمام الزهري رحمه االله تعالى             علم الحديث أي  
وإذا لم تعطه كلك لم يعطك جزءاً منه، وإذا لم تفنِ فيه عمرك وراحتك لم يعطك شيئاً منه                   ...  ذكورهم

ومن هنا من قرأ كتاباً أو حضر مجلساً لا يستطيع أن يتصدر في الحديث وأهل الحديث بل لا بد من                      
لجثو على الركب، ومزاحمة العلماء ومعرفة المصطلحات وتفتيش الدفاتر لذا فنحن بحاجة إلى العالم                ا

الرباني الذي تحقق بالسنة، وتشبع بالحديث، وشرب لبن الفقه وجرى ماء الحديث في عروقه، وانغرس                
مة ويشيع الطيب في    في فؤاده، ممتثلاً حال نبيه عليه وآله الصلاة والسلام، مترجماً عنه، يعطف على الأ              

كما نحتاج إلى طالب العلم المتواضع النبيه الحصيف، الحريص على العلم           ...  مجلسه، وإذا رؤي ذُكر االله    
والطلب، الراغب فيه، وصلتي بالحديث قديمة والحمد الله، وليس لي فيها فضل، ولا إرادة، بل الفضل                 

كروا وأنا صغير، وقرأت المتون والشروح      كله الله تعالى، وكل ميسر لما خلق له، طلبت العلم كما ذ            
على شيوخي من الفقه، فغلب علي، وكنت أرجع إلى شروح الحديث بين الفينة والفينة حتى كان يوم                  
من الأيام سئلت وأنا في درس عن مسألة فقهية فأجبت فيها وذكرت فيها الحديث الذي كان قد علق                   

ل جوابي إلى أحد شيوخي رحمه االله تعالى العلامة         في ذهني من كتاب من كتب الفقه، فحمل ذلك السائ         
الشيخ محمد سعيد المفتي، فأملى كتاباً وأرسله إلي، لأنه كان مريضاً وكفيف البصر، وذلك في آخر                  
حياته، هذا الكتاب يتطاير شرراً، ولكنه وضعني على الجادة، لك في الصحيح ما يغنيك، وإياك أن                  

 لحديث؟ ومن رواه؟ وما طُرقُه؟ ومن قال به؟تعتمد على ضعيف، ومن أين لك هذا ا
أذكر لكم ذلك الموقف لكي نقف على الجادة، هذا الحديث الذي ذكرته أقول              :  أيها الإخوة 

إلا القلة وهذا الحديث    به  العار خير من النار، هذا الحديث ضعيف من جميع طرقه ولا أعلم أحداً قال                
وقال بما خالفه جماهير علماء الأمة ولكن مقالة الشيخ          يخالفه أحاديث كثيرة في الصحيحين وغيرهما،       



         ني أن صحيفتك بيضاء فلا تلطخ تلك الصحيفة أو تسودها          ـالتي كتبها إلي ثم قال لي أعلم يا ب ...
هكذا قال لي شيخي رحمه االله تعالى، فعكفت على صحيح البخاري فقرأته وحفظت كثيراً منه، وأنا في                  

الشريعة، قرأت كثيراً وتتلمذت على كثير، واستجزت كثيراً وشغفت          ذلك ما زلت طالباً في كلية        
بالمطالعة وقل علم إلا ولي فيه قراءات أو سماعات أو حضرت مجالسه، ولكن كل ذلك يتفاوت ولا                   
أستطيع أن أشرح منهجي في مؤلفاتي فكلها والحمد الله تدور حول محور واحد وترسم حقيقة واحدة                  

 .ذلك فيما يريد جل شأنهأرجو االله تعالى أن يحقق 
 من خلال حياتي وتجاربي من والدي رحمه الله تعالى كثيراً، ووالدي رحمه االله هو الوحيد                 استفدت

                 ني إن علم   في العائلة الذي لم يطلب العلم، ومع هذا فقد استفدت منه كثيراً، استفدت عندما قال لي يا ب
علم السلوك مع البشر لا ينال بالشهادات ولا        السلوك لا يؤخذ بالشهادات ولا تعطيه الجامعات، إن         

 وقد ابتليت   استفدتتعطيه الجامعات، فوضعت أذني خاضعاً متذللاً وعرفت كيف أتعامل مع الخلق،             
بدقة الملاحظة، أذكر لكم حادثتين طريفتين وأختم ا حديثي، استفدت من الحيوان، كان بيتنا من                 

 متر مربع، وفي هذا البيت كانت       ٩٤٩داً، مساحته دونم يعني     البيوت العربية القديمة، وساحته واسعة ج     
أما الدرس الأول نظرت إلى هذه القطة       :  هناك أحجار متراكمة فنظرت إلى قطة استفدت منها درسين        

وهي تنظر إلى فأر في الجدار من الضحى وجلست هذه القطة مسمرة لا تتحرك ولا ترمش بعينها،                   
 العصر، وهي ثابتة لا تتحرك، إلى أن خرجت الفأرة فانقضت            وظللت أراقبها، أذهب ثم أعود حتى     

عليها واصطادا، قلت عجباً قطة تثبت هذا الثبات وتصبر هذا الصبر، كيف حالنا نحن البشر، كيف لا                 
نصبر على مرادنا؟ وكيف لا نثبت لتحقيق غاياتنا، فعلمت أن الغاية العليا لا تنال بالعجلة بل لا بد من                   

 وطول البال، لذا لو مرت علي مسألة قد تأخذ مني يومين أو سبعة أيام فأكثر حتى أحرر                  الصبر والتأني 
 .تلك المسألة

نظرت إذا أعطيناها قطعة لحم أو قطعة خبز تجلس بجوارنا           :  القصة الثانية من هذه القطة نفسها     
 بين الأحجار،   وتأكل ما أعطيناها، أما إذا ذهبت هي أو سرقت فإا لا تجلس عندنا بل رب وتدخل                

حيوان يعرف الحلال والحرام؟ تعرف هذه القطة أن إذا أعطيناها تجلس            !!  تصعد إلى السطح، عجيب   
بجوارنا وتأكل في غاية الأمان، وأما إذا بت فتعرف أن ما فعلته لا يجوز فتخشى الضرب والإهانة                   

ت الزهد والورع، تعلمت ترك     فتهرب، فما بالنا نحن البشر؟ كيف نتكالب على الحرام والمشبوه؟ فتعلم          
الحرام والإقبال على الحلال وأسأل االله ألا يدخل جوفي وجوف أولادي درهماً أو ذرة من حرام أو                   

 .شبهة، وأرجو االله تعالى أن تكونوا كذلك
وأرجو أن تأخذوها عبرة لأا تمثل حياة كل الناس، الشباب الحريص على             :  أما القصة الأخيرة  

لجهل، عندما طلبت العلم وحفظت الشمائل ونظرت في السنن وأنا صغير، بدأت             التطبيق ولكن مع ا   



أطبق، فإذا بدأت الصلاة بدأت أجمع ما جاء في الصلاة كل نافلة كل سنة فكم تسبيحة كان يقولها عليه                   
الصلاة والسلام في ركوعه؟ في سجوده؟ كيف كانت قراءته عليه الصلاة والسلام إذا قرأ؟ يقف عند                 

رحمة ويسأل، وعند كل آية عذاب فيستغفر، كم كان يقرأ من الآيات في كل ركعة؟ وبدأت                 كل آية   
أطبق ذلك على نفسي، فالركعتان التي يصليها غيري بدقيقتين أصليها أحياناً بربع ساعة أو ثلث ساعة،                

    ت  سنة، لا زل   ة عشر ت إماماً بمسجد الحي عندنا في بلدنا وأنا ابن سبع          ولكن ما الذي حصل؟ صلي
أحفظ الزمان والمكان والوقت، وصليت كعادتي والوقت صيف، ودرجة الحرارة عندنا في البلد ترتفع               

 ولا مراوح في المسجد، لا نعرف المراوح، ولا المكيفات، وصليت هذه الصلاة وأنا               ٤٧  -  ٤٥إلى  
صار مستغرق، فلما سلمت، ما الذي حصل؟ رأيت الناس منهم من جلس ومنهم من تبللت ثيابه حتى                 

 المنهج؟  المنهج  هو  لنعرف كيف العرق يتناقط من ثيام، اللهم اغفر لي يا رب، أذكر لكم هذه الحادثة              
      ذه الحادثة مع أ ير ولكن لنعرف الدرس من ورائها، ما الذي حصل         ـا نقص كب  ـالنبوي، لا أتحدث

 مثل هذه الصلاة، لقد     يا إخواني؟ قام رجل مسن قال يا شيخ واالله لي ستون سنة وأنا أصلي ما صليت               
أهلكتنا، انظر إلى ما حصل فينا، وقام الثاني والثالث والرابع، فرجعت إلى نفسي، أهكذا كان هدي                  

؟ فعرفت فيما بعد أنه عليه وآله الصلاة والسلام إذا صلى بمفرده أطال حتى تورمت                 رسول االله   
          ته عليه السلام، وقال عليه وآله      ز في صلا  قدماه، ولكنه إذا صلى إماماً وسمع صوت بكاء صبي تجو

، وقال لمعاذ رضي االله عنه أفتان أنت يا معاذ؟ نعم كدت أن             "من أم الناس فليخفف   :  "الصلاة والسلام 
افتن الناس، ولكني تبت إلى االله، وأسأل االله تعالى أن يرزقني أن أكون رحمة تابعة للرحمة المهداة من                    

م إنه على ما يشاء قدير وبالإجابة جدير والحمد الله رب             الغفور الرحيم عليه وآله الصلاة والسلا      
 . العالمين

  ))الأسئلة الموجهة للمحتفى به الضيف الكريم(( 
-          نا، وأمرنا بالزكاة فأديناها، وأمرنا     السؤال الأول يقول أمرنا االله تعالى بالصلاة فصلي

 في الآية المعروفة بالقرآن     بيه  بالحج فقمنا به، وعندما أمرنا االله سبحانه وتعالى بالصلاة على ن           
عجزنا عن ذلك وطلبنا من الحق سبحانه وتعالى الصلاة على نبيه بالصيغ المختلفة، فما هو سر                 

 .العجز وما وراءه؟ ولدكم عبد االله عمر خياط
هذا عبد االله خياط سامحه االله، قبل عدة سنوات كتب في الجريدة يطالب هذه القضية لأنه سمعني                 

 عندما سألته سؤالاً ورسب، في الصلاة عندما تركع وترجع إلى نفسك تحاسبها هل أنت                وأنا أتحدث 
، كتب الفضائل والمناقب لو نظرت في        طبقت ذلك، هل نفذت ذلك؟ عندما تقرأ أحوال النبي           

 إلى نفسك وتنظر    وتنظر،    النبي  صحيح البخاري وصحيح مسلم ونظرت إلى أفعال الصحابة وأحوال        



نحن من أولئك الجيل الذي جعلهم االله تعالى خير الخلق بعد الأنبياء؟ فهذا كثير يا                    أين إلى المسلمين، 
 .أخي

 

ذكرتم :  هذان سؤالان من طالب العلم علم الدين أبو الحمد ومحمد الوظاف يقولان              -
 ...، دعا بالرحمة على آكل الربا كما ورد بالحديث الشريففضيلتكم أن رسول االله 

 ...أنا قلت دعا بالرحمة على آكل الربا؟؟ حاشى الله يا أخي... أنا ما قلت... لا
 

، ولم يبين لنا في الربا بياناً شافياً، فما         وقال أمير المؤمنين رضي االله عنه توفي رسول االله            -
رأيكم في اختلاف العلماء علماء الفقه والحديث في شأن الفوائد البنكية في العهد الحديث والذي               

 أفكار المسلمين؟أثار بلبلة في 
أولاً يسامحني هذا الأخ، آفة الفهم السقيم، أنا ما قلت إن النبي عليه وآله الصلاة والسلام دعا                  

 ما دعا بالرحمة على     ، النبي   بالرحمة على آكل الربا، فهذا خطأ كبير ومقولة شنيعة على رسول االله             
غفر االله تعالى، وهذا الذي أعلمه من       آكل الربا، وإن كان قد صدر شيء من ذلك على لساني فأنا أست            

لعن االله آكل الربا وموكله وكاتبه       (قال في حديث ابن مسعود       :  نفسي أني ما قلت ذلك، قلت      
 هذا الذي قلته وذكرت الحديث الثاني في معرض التعارض بين الحديثين اللهم من لعنته                  )وشاهديه

كل الربا مرحوم، ذه الدعوى، ما النبي عليه        فاجعلها له رحمة وقربى فمعنى ذلك يأتيني إنسان ويقول آ         
ولذلك اضطررت أن آتي بحديث آخر هو حديث أنس في صحيح           …  الصلاة والسلام قال، أنا أنقل      

 طبعاً هذا الشرط من باب      -يا أم سليم أما علمت شرطي على ربي، أني اشترطت على ربي              (مسلم  
عالى كتب الرحمة على نفسه، االله تعالى يجبر من قبل          الأمل، االله تعالى يعطي عبده ما يريد، كيف االله ت         

 فقوله اللهم إنما أنا بشر أرضى       -أحد؟ حاشى الله، لكن من باب التفضل والتكرم من المولى جل شأنه             
ه أو ضربته في الرواية     ـتي سببت ـن أم ـد م ـكما يرضى البشر وأسخط كما يسخط البشر فأيما أح        

هذه الزيادة تبين إخراج    )  ليس لها بأهل  ( وقلت في الحديث زيادة      )ة وقربى الثانية أو لعنته فاجعلها له رحم     
 .آكل الربا لأنه مستحق

وأما القضية التي أثارها فمسألة البنوك النص صريح في كتاب االله تعالى في آكل الربا والقرآن                 
 وهذا إخبار   افَاً مضعفَة لا تأْكُلُواْ الربوا أَضع   الكريم تعرض لآكل الربا في موضعين رئيسين، الأول          

الذِين يأْكُلُونَ الربواْ لا يقُومونَ إِلا كَما       عما هو موجود في وقت نزول الآيات القرآنية، والأمر الثاني           
وأَحلَّ االلهُ البيع وحرم    ن المَسِ ذلَك بأَنهم قَالوا إِنما البيع مِثْلُ الرِبواْ           ِـيقُوم الَّذِي يتخبطُه الشيطَن م    

 االله البيع وحرم الربا، الألف هنا لإيش؟ في الربا، أهي للعهد أم                فلما قال جل شأنه وأحلّ     الربواْ
الاستغراق أم للجنس؟ فعلى حسب ذلك فجميع أجناس الربا محرمة ولم يستثن القرآن صورة من تلك                



فة لتبين لنا ربا الفضل وتبين لنا ربا النسيئة، الذهب           الصور، ولهذا جاءت الأحاديث النبوية الشري      
بالذهب والورق بالورق، والبر بالبر، والشعير بالشعير، والملح بالملح، والتمر بالتمر، ربا الهاء وهاء،               
فإذا اختلفت فبيعوا كيف شئتم، وذكر الصرف وما يختلف بين الصرف وبينه عليه وآله الصلاة                  

لبنوك أتأخذ مالاً مقابل مال؟ أم مقابل جهد تبذله؟ أمالك يشتغل بطريق حلال             والسلام، فأنت بالنسبة ل   
مشروع أم بطريق غير مشروع؟ علماء الأمة المعتبرون الذين يخافون االله تعالى ما رأيت أحداً منهم ممن                  

 من  أدركتهم سواء من الهند إلى المغرب ومن الشمال إلى الجنوب اختلفوا في تحريم ذلك، أما ما نسمعه                 
فتاوى فأسأل االله تعالى أن يغفر لقائليها وأن يلهمهم الرجوع عن تلك الفتاوى، ويعدوا الجواب إذا                  

 .سئلوا يوم القيامة عن تلك الفتوى
 

الأخ عبد االله محمد يقول نحمد االله ونقول إنه سبحانه وتعالى بالإجابة جدير فهل نمدح                  -
 ن ظاهر اللفظ أم ماذا؟االله أم نخلع صفة الجدارة عليه وهو ما تبين م

هذا ما صفة من الصفات، لما نقول بالإجابة جدير يعني االله تعالى هو أهل وهو يجيب دعوتنا إذا                   
نحن دعوناه، االله تعالى أخبر عن نفسه أنه أهل التقوى وأهل المغفرة فهو أهل لذلك يعني جدير بذلك،                   

 .فهكذا أخبرنا جل شأنه أنه أهل لذلك
 

الحديث الآتي الوارد     ما مدى صحة  :  المسلمون اسمه سعيد الخوتاني يقول    مراسل في صحيفة      -
 بأن يكون هناك غناء لأن الأنصار       يقال فيه إنه عليه السلام قد وجه        بمناسبة عرس حدث في بيته      

 .قوم يحبون الغناء وأعتذر عن معرفتي بنص الرواية
العرس وباب إذا ما خانت     ارجع إلى صحيح البخاري في كتاب النكاح في باب الوليمة في              

 .ذاكرتي الباب الذي بعده أو قبله تجد الحديث
 

السؤال الأخير من الأستاذ نبيل عبد السلام خياط، مدير العلاقات العامة بنادي مكة                -
كما نعلم جهود واجتهادات الأئمة الأربعة رحمهم االله في خدمة الإسلام               :  الثقافي الأدبي 

 ضوء الكتاب والسنة، هل لنا لو أردنا أن نختار ما نريد من               واستخراج الأحكام الشرعية في   
الأحكام الشرعية من غير الالتزام على مذهب من المذاهب الأربعة طالما هذا الحكم صحيحاً                

 وأسهل من الأحكام الشرعية الأخرى؟
إما مجتهد مطلق، وهذا أنقطع من مئات السنين،        :  هذا سؤال وجيه، المسلم أحد ثلاثة أشخاص      

ما طالب علم وهذا يتفاوت من مجتهد مقيد إلى طالب مبتدئ، وإما عامي ولا أعني بالعامي الذي لا                   وإ
يعرف القراءة والكتابة، بل أعني بالعامي كل من ليس له دربة ومعرفة بالأحكام الشرعية، وإن كان                 



ة، ولا غضاضة في    أستاذاً جامعياً، ولكنه ليس له معرفة بالعلوم الشرعية، فهذا عامي بالعلوم الشرعي            
ذلك، أنا لا أعرف التجارة فأنا عامي فيها، قال الشافعي رحمه االله لو كلفت شراء بصلة ما عرفت أن                    

فأما ...  أحل مسألة، ما هي وظيفتي، الصانع هو عامي في التجارة، البناء عامي في الصناعة وهكذا                
ي فمذهبه مذهب مفتيه، وأما طالب العلم       اتهد فلا يجوز له التقليد بل يجتهد حسب الدليل، وأما العام          

إما أن يكون عنده أهلية التتبع والبحث والاستقصاء أم لا، فإن كان عنده أهلية               :  فهذا أحد شخصين  
ويبحث ويتتبع ويجمع الطرق والروايات والأدلة ويناقش بين تلك الأدلة ويناظر بينها مع وجود الملكة               

 .ما من ليس ذلك فليبق محيطاً نفسه بما هو فيهوالفهم وتوصل إلى حكم ما يلتزم ذلك وأ
الغناء إن كان السائل يريد الحديث فذكرت الحديث وأما إذا           :  مواصلة لسؤال حول الغناء     -

 كان يريد الحكم فالغناء قد يخالفني الشيخ وبعض الإخوة الغناء للنساء، لأنه ما عهد في زمن النبي                   
لنساء، والنساء هن اللواتي يضربن بالدف، و جميع الروايات         رجل يغني في عرس، إنما الذي يغني هن ا        

 في العرس لأن العرس هو وقت       والطرق هي ذلك، فإن كان أراد الحكم فهذا مما أباحه لنا رسول االله              
 . لهو، فلذلك فيه فسحة، وعرس الرجال غير عرس النساء، فالنساء هن اللواتي يتجملن ويتحلين

 

  ))ود خوجةتعقيب الشيخ عبد المقص(( 
أعتذر للأخوة الكرام الذين لم نستطع تقديم أسئلتهم لضيق الوقت كما أعتذر لشيخنا ضياء                 -

الدين الصابوني عن إعطائه الوقت لإلقاء قصيدته الشعرية التي لم يخبرنا عنها إلا الآن وكنت رجوته                  
خوان الذين يودون إلقاء    أكثر من مرة إذا كان لديه قصيدة أن يخبرنا في بحر الأسبوع وكذلك بعض الأ              

كلمة الأسبوع القادم من الأفضل إذا تلطفوا علينا لإبلاغنا حتى نستطيع أن نعطيهم حق الأولوية، لأنه                
 عن عشر طلبات لإلقاء كلمات ويبدو       - ونحن على المنصة     -لا يقل     في الحقيقة مثلاً الليلة أنا تلقيت ما      

تي نستمع فيها إلى هذا العدد الكبير من الكلمات ولكن ما            الليلة كما رأيتم وسمعتم، الليلة الأولى ال      
دائماً ذا الشكل فنستفيد من       رـو نحض ـساعدنا على ذلك تفضلكم بالحضور مبكراً، فيا حبذا ل         

الوقت، و نعطي الفرصة لأكبر عدد من المتكلمين، ونعطي الفرصة أيضاً للضيف أن يحاور جمعكم                  
 .الكريم بأكبر عدد من الأسئلة

 الأشياء المباركة في هذه الأمسية أن يشرفنا معالي أستاذنا الفاضل حسين باشا سراج الذي لم                من
نره منذ عامين، لم يحضر الاثنينية لمرضه وكم نحن سعداء الليلة بحضوره فأهلاً ومرحباً به، كما نرى بيننا                  

 .عرفان نظام الدينالزميل الصحفي الإذاعي التلفزيوني الأديب المعروف لديكم جميعاً الأستاذ 
شكراً لضيفنا الكريم فضيلة الشيخ خليل ملا خاطر على الوقت الطيب المبارك الذي أمتعنا به                
وما تكرم به علينا من فضل علمه وما استفدنا به من الإجابة على أسئلتكم التي في الحقيقة نرى من                     



ا تكلم في هذه الأمسية، سعداء      خلالها كم له من نورانية وكم له من فضل في ما ألف وفيما درس وفيم              
ه اموعة الطيبة من الرجالات الكرام الذين واكبوه، والذين          ذأيضاً بحضور الجمع الذي واكب ه      

تحدثوا هذه الليلة فأحسنوا الحديث فأفادونا بإعطائنا مزيداً من إلقاء الضوء على شخصية المحتفى به،                
لقائنا بإذن االله في أمسيتنا القادمة وأترك الحديث         وشكراً لحضوركم جميعاً وإلى     .  وعلى فضله وعلمه  
 . لزميلي عريف الحفل

  ))ختام الحفل(( 
كما أسلفنا في بداية هذه الأمسية أن ضيفنا الأسبوع القادم إن شاء االله الأستاذ العبادي رئيس                 

 .النادي الأدبي الثقافي بمدينة الطائف والدعوة طبعاً ليست موجهة لأحد ولكنها عامة
ن يقوم صاحب الاثنينية الأستاذ عبد المقصود خوجة بتقديم هدية تذكارية لضيف الاثنينية               الآ

الاثنينية، كما يقدم سعادته لوحة       ةـفضيلة الشيخ خليل بن إبراهيم بن ملا خاطر، وهي عبارة عن لوح           
ذه من الفنان خالد خضر هدية تذكارية، وهذه هدية أخرى مقدمة من الشيخ فهد عليان الحاشدي                 

  .المناسبة
شكراً لكم يا فضيلة الشيخ وجزاكم االله عنا خير الجزاء وشكراً للأخوة الحضور وإلى اللقاء إن                 

 .شاء االله في الاثنينية القادمة والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 







 المحتوى 
- ١ .كلمة الافتتاح لصاحب الاثنينية الشيخ عبد المقصود خوجة

- ٢ .نبذة من السيرة الذاتية للمحتفى به
- ٣ .كلمة لفضيلة الشيخ محمد علي الصابوني

- ٤ .كلمة لسعادة الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين
- ٥ .كلمة لسعادة الدكتور عبد المحسن القحطاني
- ٦ .قصيدة شعرية للشيخ ضياء الدين الصابوني

- ٧ .عبد االله بن عبد العزيز المصلح. كلمة المحتفى به د
- ٨ .الأسئلة الموجهة للضيف، وإجاباته عليها
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 حفل التكريم
  ))كلمة الإفتتاح(( 

 :افتتح الشيخ عبد المقصود خوجة الأمسية بالكلمة التالية

 بسم ا الرحمن الرحيم
م الإنسان ما لم يعلم     علَّ ..م بالقلم  الله الذي علَّ   الحمد..     تعلَّ  وأصلي وأسلم على خير من وأصدق  م 

منبينا وحبيبنا محمد ابن عبد االله، وعلى آله وصحبه ومن            .. آدم  ولدِ  سيد ..م باالله عز وجل    أعلَ ن 
 .والاه

 :أيها الأحبة الأفاضل
 أحيي ضيف هذه الأمسية فضيلة      نْني أَ دسعِ باسمكم جميعاً ي   ..السلام عليكم ورحمة االله وبركاته    

ليفيض "  الاثنينية"دعوة  العلامة الدكتور عبد االله بن عبد العزيز المصلح، الذي تفضل مشكوراً بتلبية              
 هذه الأمسية   مِلاز وت .. ازدحام برنامجه وارتباطاته المتعددة    مغْ النافعة ر  هِ وبحوثِ هِعلينا من فتوحات دراساتِ   

ها من   خلال اجتماعات الس الأعلى للمساجد، وما واكب        ه فضيلت همع النشاط المكثف الذي بذلَ    
 العلماء الكبار أمثال ضيفنا      هذا شأنُ   ولكن ..تابعة المستمرة توصيات وقرارات وإنجازات تتطلب الم    

والالتقاء    بنشر العلم   الأمر م جانباً عندما يتعلق    همومهم ومتاعبهِ   نراهم يضعون كلَّ   ..الذي نحتفي به  
انه وتعالى أن    االله سبح   ونسألُ ..مهِ الأمانة الملقاة على عاتقِ    لَقَ ثِ  يعلم ن م  الطيبة، لأم خير   هِعلى ضفافِ 

يوأن يجعلَ  ..نا الأفاضل، على هذا الجهاد الذي نذروا أنفسهم في سبيله          ضيفنا الكبير، وجميع علمائِ    ثيب  
       لهم في كل خطوة خطوها إلينا حسنة تفرش دروب    ولا بنون، إلا من      لا ينفع مالٌ   هم بالنعيم المقيم، يوم 

 .أتى االله بقلب سليم
 فبالعلم والتعليم الجامعي، وفي تلك السيرة       هِتية جانباً من جهادِ   لقد أوضحت سيرة ضيفنا الذا    

، ولن  الذاتية اختصار كبير لمسيرة عامرة بالعطاء النابض بالحيوية في كل عمل قام به فضيلته نحو أمتهِ                
أزيد  عليها الكثير        غير التركيز على ثلاثة ملامح أساسية، ي ا      كلٌ لُكِّشمنها عمل مؤسسة قائمة بذا  ،
 لم يقتصر على التدريس الجامعي فحسب، بل        ه الإدارية في مجال التعليم الجامعي، ففضيلت      هأعمالُ:  هاأولُ
كرالكثير من وقته وجهده لإنشاء، وعمادة، وافتتاح كليات جامعية في مختلف أنحاء المملكة، وهذا                س 



 التعامل مع صفوة    لإداري، حيثُ دليل على ملكته وحنكته الإدارية في واحد من أصعب مجالات العمل ا           
  ه من اختلاف في أسلوب الإدارة جملةً      المثقفين بما يتطلب      ها  وتفصيلاً للوصول إلى الأهداف التي ترصد

المعنيةالجهات . 
الثاني والملمح   : تلك المؤلفات    ها الكثير   كتاباً مطبوعاً حتى الآن، تناول خلالَ       التي بلغت اثني عشر

    من القضايا التيتمع الإسلامي، ومنها على سبيل المثال لا الحصر مسألةُ          مالاقتصاد الإسلامي    ا 
    يوم  بقوة كلَ  الذي ما زال يتبلور ويظهر ..  ويغزو الفكر         الاقتصادي في بعض الدول التي لا تدين  

  بالإسلام، حيث يهذا العلم الكثير من العناية والاهتمام      ونَلُو ..  ير أربعة مؤلفات   نا الكب  ضيفُ  وقد أفرد
 الملكية الخاصة في الشريعة الإسلامية، ومزايا المصارف         قيود:  ذات علاقة بالاقتصاد الإسلامي وهي    

 في  والوجيزالإسلامية، والمرابحة من التراث الفقهي إلى التطبيقات المعاصرة في المصارف الإسلامية،              
 النمو والتطور    بعجلةِ هاث الإسلامي القيم وربطَ    هذا التر  ثَع أن ب   ولا شك  ..أحكام الإجارة والشركة  

       تمعات الحديثة في العالم الإسلامي يالتي انتظمت اعد  قَ جهداً مد      من  راً يستحق كل إشادة وتقدير، لما له 
أهمية بالغة في ترشيد حركة الإصلاح، وتوفير المراجع اللازمة لمكتبة الاقتصاد الإسلامي، التي تحتاج إلى               

 الاقتصاد  سِس مضاعف، نظراً لأن معظم المراجع المتاحة الآن للباحث والدارس العادي مرتبطة بأُ            جهد
 .الغربي

والملمح  نا في مجال الإعجاز العلمي للقرآن والسنة، باعتبارهِ        بنشاط ضيفِ   الأخير يتعلق أمين  عام  
       هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة، وهذا بحر أشار إليه   واسع  سبحانه وتعالى في قوله       الحق   قُل لَّو

 وهكذا  لِهِ مدداً كَانَ البحر مِداداً لِكَلِماتِ ربِي لَنفِد البحر قَبلَ أَن تنفِد كَلِمات ربي ولَو جِئْنا بِمِثْ                
 وكلما  .. عليها ن االله الأرض وم    العصور إلى أن يرثَ    يبقى القرآن الكريم تلك المعجزة الخالدة على مرِ       

تصديقاً لقوله تعالى    ..ها من قبلُ   الإنسان النظر في الكتاب العزيز ظهرت له فيوض من نور لم يدركْ            أمعن 
       ينبم ابوكِت وراللَّهِ ن نم اءَكُمج قَد  .           نم مهرِجخلَمِ ويلَ السبس هانورِض عبات نم دِى بِهِ اللَّههي
 .لظُّلُمتِ إِلَى النورِ بِإِذْنِهِ ويهدِيهِم إِلَى صِراطٍ مستقيِمٍا

 :أيها الأحبة
 .. المبرور لما وسعني الوقت    هِ عطائِ  استقصاءَ  ولو أردت  .. عن ضيفنا الكريم قد يطول      الحديثَ إنَ

، هِ وجهادِ هِ وعلمِ هِاً بفضلِ  الأول بتكريم ضيفها اعتراف     كما تعلمون معنية في المقامِ     )  الاثنينية(ولكن  
 .. عنه من قبل   رشن ولسان عارفي فضله، وذكر ما لم ي       هِ على توثيق مسيرته بلسانِ     الوقتِ والعمل في ذاتِ  

 هِ هذه الأمسيات بطابعها الحميمي الذي تسعى لترسيخِ       حتى تنفرد  ها زاداً طيباً للأجيال    ، ولتبقى فعاليات
 .م الخير النبيلهِأولئك الشباب من عطاء روادِالقادمة بإذن االله، وليستفيد 



 الختام لهذا الفصل من موسم       أن أشير إلى أن هذه الأمسية هي مسك         بحِوفي ختام كلمتي، أُ   
 الفصل القادم   ، على أن تعاود الانعقاد بمشيئة االله بعد شهر رمضان المبارك، وتستهلُ              )الاثنينية(

هـ ١٤١٧ شوال   ١٧لمعروف الأستاذ فهمي هويدي، بتاريخ      باستضافة المفكر الإسلامي، والكاتب ا    
كم الكريم بقرب حلول     جمع ني ذه المناسبة أن أهنئَ    دسعِ وي ..م بمشيئة االله  ١٩٩٧ فبراير   ٢٤الموافق  

        شهر رمضان المبارك، سائلاً االله سبحانه وتعالى أن يعليكم، وعلى الأمة الإسلامية، باليمن والخير       عيده 
 .  وكل عام وأنتم بخير..والمسرات

 . مِحيمن الرح الر امِسبِ
  )) عبد ا بن عبد العزيز المصلح/السيرة الذاتية للدكتور(( 

 .نشأ وتربى في مدينة الرياض -
 .التحق بمعهد إمام الدعوة بالرياض ومنه نال الشهادة الثانوية -
 .هـ٩١ إلى ٩٠التحق بكلية الشريعة بالرياض وتخرج فيها عام  -
- هـ١٣٩١ن معيداً بكلية الشريعة عام عي. 
أكمل الدراسات العليا بجامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية ونال منها شهادة الماجستير                   -

 .والدكتوراه
 .هـ وصار عميداً لها١٣٩٦قام بإنشاء كلية الشريعة واللغة العربية في أا عام  -
هما كلية الشريعة وأصول الدين والثانية كلية اللغة العربية          ثم لما قسمت الكلية إلى كليتين إحدا         -

 .والعلوم الاجتماعية كان عميداً للأولى ومشرفاً على الثانية
 .قام بافتتاح كلية الشريعة والدراسات الإسلامية بالأحساء -
 .قام بإنشاء فرع جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية بالجنوب وكان مديراً له -
١٣٩٦ر في عمادة كلية الشريعة وأصول الدين ومديراً لفرع الجامعة في الجنوب في الفترة من                استم  -

 .هـ١٤١٥هـ وحتى 
حالياً لوزارة الشؤون الإسلامية والأوقاف والدعوة والإرشادوفضيلته معار . 

 ألف مجموعة من الكتب منها
 .ت المعاصرة الملكية الخاصة في الشريعة الإسلامية ومقارنتها بالاتجاها- ١
 . قيود الملكية الخاصة في الشريعة الإسلامية- ٢
 . القواعد العامة في فقه الجنايات- ٣



 . الشبهات التي تدرأ العقوبات في الفقه الإسلامي- ٤
 . منهج الإسلام في صيانة اتمعات- ٥
 . حقوق غير المسلمين في اتمع الإسلامي- ٦
 .سير الإمام الطبري ومنهجه في التف- ٧
 . مزايا المصارف الإسلامية- ٨
 . دليل مناسك الحج والعمرة- ٩
 ) .مؤلف مشترك( ما لا يسع المسلم جهله - ١٠
 . المرابحة من التراث الفقهي إلى التطبيقات المعاصرة في المصارف الإسلامية- ١١
 . الوجيز في أحكام الإجارة والشركة- ١٢

 المؤتمرات
 .رات داخل المملكة وخارجها ممثلاً للمملكة أو مبعوثاً منهااشترك في عدد كثير من المؤتم

 

  يقوم بهابعض الأعمال التي
 .أمين عام هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة -
 .عضو الس التأسيسي لهيئة الإسلامية العالمية -
 .يةالمشرف الإقليمي لمكاتب هيئة الإغاثة الإسلامية العالمية في المنطقة الجنوب -
 .رئيس لجنة المعلمين بالهيئة -
 .رئيس تحرير مجلة الإعجاز -
 .  الذي يقدمه أسبوعياً منذ أكثر من ثمانية عشر عاماً]برنامج قضايا وردود[وفي مجال الإعلام  -
 

  ))كلمة لفضيلة الشيخ محمد علي الصابو�ي(( 
يدنا محمد وعلى آله    ي ونسلم على صفوة خلقه س     بسم االله الرحمن الرحيم، نحمده تعالى ونصلّ        -

، أيها الإخوة الأفاضل نلتقي اليوم في       ربنا آَتِنا مِن لَّدنك رحمةً وهيِئْ لَنا مِن أَمرِنا رشداً          وصحبه،  
   م رجلاً من رجالات الدعوة، من رجال العلم، هؤلاء الذين كرمهم االله عز وجل              هذه الدار العامرة لنكر

دته وشهادة الملائكة الأبرار، قرا على وحدانيته، وقرن معه العلماء العاملين،           حينما قرن شهادم بشها   
                  الحَكِيم زِيزالع وإِلا ه طِ لا إِلَهاً بِالقِسلائِكَةُ وأُولُواْ العِلمِ قَائِمواَلْم وإِلا ه لا إِلَه هأَن اللَّه هِدش  ، ومن
 قدره وشأنه، فالعلم يحي موات القلوب كما تحيا الأرض بوابل            حق بالتقدير والتكريم ممن رفع االله     أ



المطر، وما أجمل ما قاله لقمان الحكيم، لم يكن نبياً إنما كان حكيماً ظهر االله الحكمة على لسانه قال                     
ركبتيك فإن االله عز وجل يحي م القلوب الميتة         بيا بني جالس العلماء وزاحمهم      (لولده من ضمن حكمه     

 ). الأرض بوابل المطركما تحيا
يرفَعِ اللَّه الَّذِين آمنوا مِنكُم والَّذِين أُوتوا العِلْم         هؤلاء الذين رفع االله قدرهم وقال فيهم         

ٍ ينبغي أن نكرمهم لأن االله عز وجل كرمهم، وقد قال حبر الأمة وترجمان القرآن عبد االله بن                  درجات
 قال  أَولَم يروا أَنا نأْتِى الأَرض ننقُصها مِن أَطْرافِها        :  وله تعالى عباس رضي االله عنهما حين فسر ق      

نقصها بموت علمائها، فالأمة لك والأمة تفسد ويكثر فيها الشر والضلال إذا فقدت هذه الأنوار                 
 .الساطعة

وة ومنهم  الحمد الله أن االله عز وجل سلكنا في ضمن من سلكهم من أهل العلم ومن أهل الدع                 
 وإنما نقول   -الأخ الكريم المحتفى به فضيلة الشيخ عبد االله المصلح، هذا الرجل؛ لا نزكي على االله أحداً                 

 رجل دعوة، رجل عمل، رجل مجاهد، جاهد بنفسه، بقلمه، ببيانه، بأسلوبه المشرق             -ونشهد بما نعلم    
 قدر ما يقدم للأمة من خير ومن نفع         إذا كان قدر الإنسان على      .في سبيل نصرة هذا الدين، فحياه االله      

ومن خدمة، فإنه يكون في الرعيل الأول ممن أسدوا إلى الأمة كل خير وبخاصة في أمر الإغاثة التي لا                     
             ار مع أن عنده ثلاثة بيوت ولكن لا يستقر له          يكاد تمر فترة أو أيام ألا وتراه من بلد إلى بلد، هو طي

كستان، مرة في البوسنة والهرسك، وقد وجدته عدة مرات في تركيا           قرار، مرة في أفغانستان، مرة في با      
وقته من أجل نفع المسلمين لا من أجل شيء أو          براجع من بعض البلاد، فالرجل مجاهد، والرجل يضحي         

 :نفع مادي يرجع إليه، ولقد أحسن من قال
 

ــداء ــم أع ــلِ العل ــون لأه والجاهل
. 

ان يحسنه ا ك ــرئ م ــوقدر كل ام   
. 

اءــم أحي ـل العل ـى وأه الناس موت 
. 

ه أبداً ــا ب ــش حي ـفخذ بعلم تع   
. 

 

إننا نكرم فضيلة الشيخ ونعلم جهده وجهاده في سبيل نصرة دين االله، في سبيل تبليغ دعوة االله،                 
             نياً وقَالَ إِنالِحمِلَ صا إِلى اللَّهِ وععن دملا مقَو نسأَح نوم لَمِينالمُس مِن      نحن في هذا العصر في ،

حاجة إلى دعاة صادقين مخلصين يأتون البيوت من أبواا لا إلى أدعياء في الدعوة أو أدعياء في العلم،                   
دعاة يعرفون كيف يجمعون ولا يفرقون، ويبشرون ولا ينفرون، لأم يسلكون طريق الحكمة ومن أوتي               

الأحكام ولكن أيها الإخوة لما يتصدر الجهال مناصب الفتوى ويصدرون          الحكمة فقد أوتي خيراً كثيراً،      
 .العشوائية باسم الدين فويل للأمة، وويل لهؤلاء الدعاة لأم يهدمون ولا يبنون



أقص عليكم قصة عظة وعبرة، كنت ذات يوم في الحرم الشريف على عادتي أتلو كتاب االله                  
ة من الطلاب من الثانوية يأتون إلي ومعهم رجل شيخ           وأراجعه حفظاً مع بعض الإخوة، وإذا بكوكب      

أستاذ، قالوا نتحاكم عند الشيخ، ستة أو سبعة ما أذكر، ماذا عندكم؟ قال صحيح أن من قال أو                    
أعتقد بأن المطر يترل من السحاب والسحاب يأخذ هذا الماء من البحار هذا كافر مشرك خارج عن                  

الأستاذ يقول إن هذا كفر وشرك، قلت كيف        :   هذا؟ قالوا  الإسلام؟ قلت أعوذ باالله من الذي يقول      
وأَنزلَ مِن السماءِ   نعم، شرك هذا وكفر، لأنه كذب القرآن االله جل وعلا يقول             :  يقول هذا؟ قال  

اءًـم      ًكَاارباءً ماءِ ممالس ا مِنلْنزون         أحفظه الحمد  :   ما قال من السحاب قلت له تقرأ القرآن؟ قال
 اللَّه  أَلَم تر أَنَّ  قلت هل قرأت قول االله عز وجل        ..  ، وأخبرني أنه أستاذ، يدرس الثقافة الإسلامية      الله

 -وق بعض   ـ متراكم بعضه ف   -  ثُم يؤلِف بينه ثُم يجعلُه ركَاماً       -  حابايسوق س  -   يزجِىِ سحاباً 
    ِخِلالِه مِن يخْرِج قدى الورفَت  -             المطر من خلاله بنص القرآن هل قرأت قول االله عز وجل  متأَيأَفَر
ونَ اءَ  ـالْمبرشزِلُونَ      .  الَّذِي تالمُن نحن نِ أَمالمُز مِن وهمزِلْتأَن متءَأَن        ما هي المزن؟ إرجع إلى قواميس اللغة 

وأَنزلْنا مِن المُعصِراتِ   أت قول االله عز وجل      إلى التفاسير، جمع مزنة وهي السحابة، هل قر       …  العربية  
 .ا كان السحاب يعلو إلى جهة السماء أطلق عليه سماء، لكن لمَّماءً ثَجاجاً

وحادثة أخرى واحد خطيب في بعض البلدان لا نذكر البلد، يقف على المنبر ويكفر من لا يعتقد                 
ا لم يقرأ القرآن ولم يفهم معناه ولم يدرك ما العرش وما            أن االله في السماء يعني داخل السماء، فنقول هذ        

الكرسي ولا السموات ولا الأرض، ما عرفها، أيها الإخوة الأفاضل إذا كنا نعلم جميعاً أن هناك كرسي                 
وعرش وهذا الكرسي بالنسبة إلى العرش كما جاء في الأحاديث النبوية الشريفة كحلقة في صحراء لا                 

 أو كحصاة، هذا الكرسي أحاط بجميع السماوات والأرض بالنص القرآني القاطع            يعلم مداها إلا االله،   
   ضواتِ والأَرمالس هسِيكُر سِعو           ،فكيف يسع العرش أن يكون داخل السماء، واالله داخل السماء 

إنما قرأوا  ثم التكفير أمر خطير ما فقهوا ولا فهموا هذا الدين لأم ما أخذوا العلم عن أهله المختصين و                 
من بعض الكتب، ومرت عليهم بعض الأحاديث ما فهموا معناها، الرسول عليه الصلاة والسلام جاءه               

أين االله  :  رجل يسأل أن عليه عتق رقبه وعنده جارية يريد أن يعتقها، قال أدعها لي فدعاها له، فقال لها                 
فإا مؤمنة، الجماعة بعض الغافلين      أعتقها   فأشارت إلى السماء يعني تؤمن باالله فقال له رسول االله            

الْرحمن على  يأخذون أا إشارات إلى السماء، ومعناها، أن االله في السماء، االله سبحانه وتعالى يقول                
 ما نعرف عظمة االله وجلاله لماذا نحكم بكفر          وسِع كٌرسِيه السمواتِ والأَرضِ     العرشِ استوى 

تقدمت فيه العلوم الكونية والطبيعية وتدهورت فيه العلوم الشرعية والدينية لأن           الناس؟ نحن في عصر     
الذين يدرسوا ليسوا على جانب من الفهم والذكاء أو الرغبة في العلم الحقيقي إنما غرضهم الشهرة،                

مة ظعرف  ـا أن نع  ـاالله عز وجل خلق هذا الكون وأبدعه وأمرنا أن نتفكر في مخلوقاته؛ فينبغي علين              



هذا الإله الجليل الكبير، الذي استوى على العرش، والعرش أحاط بالكرسي، والكرسي أحاط                 
بالسموات والأرض ولا نتعجل في تكفير الناس أو تضليلهم، فلذلك نحن نشكر فضيلة الشيخ وأمثاله                

السديدة من الدعاة الواعين الذين يدركون المعاني ويفهمون السر، ويعلمون الناس في الطرق الحكيمة               
 .كيف يحبون الدين، ويتمسكون بالإسلام أما الذين ينفرون من دين االله فينبغي أن نحذرهم

ــرودا رأيــت أســودها مســخت ق
. 

ــلاد    ــيم في ب ــل خ ــا الجه إذا م
. 

 

نسأل االله عز وجل أن يوفقنا لما فيه رضاه، وأن يبارك لنا في علمائنا العاملين، وأن ينفعنا بما                    
منا، وأمانة في أعناقكم أيها الإخوة هذا الدين ليس خاص برجال معينين، لا يوجد في القرآن الكريم                 عل

يا أيها الذين   (كله يا أيها العلماء، يا أيها الوزراء، يا أيها الكبراء، إنما هناك نداء لكل مؤمن ومؤمنة                  
م ليتعلموا الشريعة لا نرسل الذين لا       يجب أن نبذل جهد أبنائنا النبغاء، نرسله      .  )آمنوا كونوا أنصار االله   

يفقهون، أو لا يفهمون، نرسل أبناءنا ليتعلموا، إنما عندما تكون الدنيا عندنا أغلى من الدين عند ذلك                 
تم بأبنائها، هذا في الهندسة هذا في الطب، هذا في الكيمياء، هذا في الفيزياء، الموقوذة والنطيحة هذا                  

سله للدين، هذا قصور وتقصير في حق هذا الدين العظيم الذي أكرمنا االله به،              نرسله للدين، والمتردية نر   
نسأل االله أن يوفقنا جميعاً لنصرة دينه وأن يجعلنا من الدعاة العاملين إنه سميع مجيب الدعاء والحمد الله                   

 . رب العالمين

  ))كلمة لسعادة الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين(( 
إن هدى االله هو الهدى وأمرنا لنسلم لرب العالمين، الحمد الله رب            بسم االله الرحمن الرحيم، قل        -

العالمين والصلاة والسلام على سيد الأولين والآخرين نبينا محمد وعلى آله وصحبه ومن اهتدى ديه                
 .إلى يوم الدين

 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته وبعد
 يعرفني ولكنني عرفته من أدب نفسه        حقاً لقد أسعدني الليلة تكريم رجل من الفضلاء لعله لا          

، هذا البرنامج   )قضايا وردود (وسماحته، وعرفته من علمه وسماحة خلقه، من خلال برنامجه التلفزي            
يجذب المشاهد إليه لما فيه من نصح وإرشاد، ووصايا توجه للسائلين والذين يكتبون إلى فضيلته يطلبون                

 عبد االله المصلح وله من اسمه نصيب موفور العلم، كان            منه المشورة والرأي والنصح، وكان الدكتور     
أهلاً لأن يرشد وينصح، ويقدم صائب الرأي لمستنصحيه، ولا يقتصر هذا العطاء الخير على السائلين،                
ولكنه ينفع من يسمعه من المسلمين، والدين النصيحة كما يقول من لا ينطق عن الهوى، عليه أزكى                   

 .الصلوات



 والعلم عطاء االله لعباده، وإا لسمات غالية عالية ينالها أهلوها وهم حقيقون             إن الخلق والسماحة  
ا، لما فيهم من صفات متميزة وسماحة، ولعوم للناس، وهو عمل شريف فيه أجر عظيم، من ازي                  

 .الذي لا يضيع أجر من أحسن عملا
 العلمي في القرآن والسنة ورئيس      إن أستاذنا الدكتور عبد االله المصلح المدير العام لهيئة الإعجاز         

تحرير مجلة الإعجاز والعضو في الس التأسيسي لهيئة الإغاثة الإسلامية العالمية على علم واسع، ودراية               
إن االله لذو فضل    "عريضة بما وكل إليه في هذه الأعمال الجليلة، مما وهبه له خالقه من فضائل وسجايا                 

فة حين يكونان لرجل قدوة في العلم والسلوك والفضل، وضيف           وما أجمل العلم والمعر   "  على الناس 
الاثنينية الليلة صاحب هذه المزايا الحميدة الكريمة، هنيئاً له هذه العطايا من المعطي الذي خلق فسوى،                 
والذي قدر فهدى، وكل ذلك من فضل ربه، وهو ضرب من الامتحان يقدره الشاكرون، وندعو االله                 

 . الشكورن القليل الذين قال االله فيهم في كتابه العزيز وقليل من عباديجلت قدرته أن يجعلنا م
لقد كنت حريصاً حين زرت أا خلال جائزا التي يسخو ا أميرها الكريم خالد الفيصل، كنت                
أتوق إلى رؤية الشيخ المصلح لأسلم عليه، وآنس به، وأستمع إليه، وكذلك فاتني لقاء فضيلته حين زار                 

يلة القاضي الشيخ محمد الظاهري قبل أشهر في جدة، وحين أعلمني أخي الشيخ الظاهري                أخاه فض 
ليتك أخبرتني لألقى الشيخ المصلح وأتعلم منه، وأنصت إلى حديثه، وقد وعد أخي               :  بذلك قلت له  

الشيخ الظاهري بأن يعلمني بزيارته القادمة، وها هي الاثنينية تحقق أملاً حين تفضل صاحبها الوجيه                 
الشيخ عبد المقصود خوجة باستضافة الدكتور المصلح ليحتفي به، ونحتفي معه بشيخ جليل ملء السمع               
والبصر، له في نفوسنا ولاء، وفي قلوبنا نجاء ووفاء، تقديراً لعلمه مرده ود صادق، وإخاء وامق، وإكبار                 

دب فجمعوا بين أدب النفس     لخلقه العالي وأدبه السامي، والرجال الذين حباهم االله بالعلم والفضل والأ          
وأدب الدرس أخيار، اصطفاهم االله ليكونوا عوناً لعباده في بذل الخير والمعروف، ثم هم يسعون في عالم                 
المعرفة، وحسبك بالإعجاز العلمي في القرآن والسنة علماً ومعرفة، وإن الكتاب العزيز الذي أنزل على               

 - أمة برعت في البلاغة والبيان، لأا أمة بلاغة          -ية  خاتم الرسل بلسان عربي مبين وعلى الأمة العرب       
فكان لا بد لها من معجزة مما برعت فيه، وعرفت به وتميزت من صناعة البلاغة، فكان القرآن الذي                   
أعجز فطاحل العرب، وقد نزل بلسام، وتحداهم أن يأتوا بسورة من مثله، وتحدى الثقلين الإنس                 

لَئِنِ اجتمعتِ الإِنس والجِن علَى أَنْ      ن بعضهم لبعض ظهيراً قال تعالى       والجن أن يأتوا بمثله وأن يكو     
 .يأْتوا بِمِثْلِ هذَا القُرآنِ لا يأْتونَ بِمِثْلِهِ ولَو كَانَ بعضهم لِبعضِ ظَهِيراً

ه إن العمل والبحث في معطيات الإعجاز في القرآن والسنة لشيء عظيم وعمل جليل يقف دون               
فحول الرجال، ولكن االله يهيئه لمن وقف نفسه من عباده لاستخراج الكنوز من الذكر الحكيم الذي لا                 

، وحفظه االله ليبقى    ما فَرطْنا في الكِتابِ مِن شيءٍ     تنقضي عجائبه، الذي قال فيه مترله سبحانه وتعالى         



، علماً وحياة كريمة    كتاب االله وسنة رسوله     حجة وبرهاناً ودليلاً ونوراً وهادياً للتي هي أقوم بحسب          
 فقد نصحت للأمة وأديت     -لمن اتبعهما، وهدى من الضلال، وصدقت يا رسول الله وأنت القائل              

الأمانة التي اخترت لها وهي أمانة ثقيلة ولكنك من أولي العزم، هيأك ربك للرسالة الخاتمة للناس كافة،                 
تركت فيهم ما إن    (:  ؤوفاً رحيماً، وكنت رحمة للعالمين قلت     وكنت على خلق عظيم، وكنت بالمؤمنين ر      

، والسنة المطهرة معرفة وعملاً ووقوفاً على العلم        )تمسكتم به لن تضلوا بعدي أبداً؛ كتاب االله وسنتي        
 .فيها، ثم إعداداً وتقديماً للمسلمين ليعلموا وليعملوا بما تعلموا وعملوا

ي يقول عن نفسه إذا قلت أما بعد كنت خطيبها،           لست أريد أن أستأثر بالوقت، فلست الذ      
ولكنها تحية لشيخ جليل جمعنا حب في االله، في دار عامرة إن شاء االله تكرم الرجال، وتحتفي م                     
وتقدرهم وتشكرهم لأم استجابوا لدعوة الحب والوفاء، إا خصال غالية ومروءة باقية من نفس                

 ديدنا فنعم ايبون، نرحب بأستاذنا الدكتور عبد االله المصلح،          كريمة اتخذت من تقدير الرجال منها ولهاً      
حفيون به، وساعون إليه، وموفون له قدره لعلمه وأدبه وخلقه وسماحته، وحسبه بذلك فضلاً ونحن                 
خليقون أن نكبر ونؤثر ونشيد ونقدر صاحب هذه الخصال الكريمة والحميدة وتلك نعم االله وفضله                 

 .ذو الفضل العظيميؤتيه من يشاء واالله 
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

 عبد المحسن القحطا�ي عضو هيئة التدريس . كلمة لسعادة د(( 
  ))بجامعة الملك عبد العزيز

بسم االله الرحمن الرحيم، سلام االله يحفكم ورحمته تغشاكم، وتمنيت أن أتحدث واقفاً، سبقني                 -
ح، فتناولوا موضوعات عدة فقلت في نفسي قبل أن أدلف          الإخوة في الحديث عن الشيخ عبد االله المصل       

 عليها، تلك هي    ما عساي أن أقول؟ فوجدت أن هناك خصيصة يجب أن أركز            :  إلى هذا المكان  
العصامية، والعصامية أيها الإخوة الأكارم لذة يشعر ا أصحاا، ولا أقول يتيه فرحاً وإنما لا يستسلم                 

از آخر، ثم وجدت أن العصامية تفضي إلى التواضع وتفضي إلى             للمنجز، بل يبحث دائماً عن إنج      
الوسطية ولا أريد من الوسطية معناها الذي قد يتبادر إلى الذهن المستعجل وإنما الوسطية هي العمق،                 
والعرب قالت فلان أصاب كبد الحقيقة، ثم إذا أراد أن ينجز عملاً وأراد أن يشعره بحبه قال أنت في                    

 وشيخنا عبد االله    ..هي وسطية الإسلام هو، العمق الحقيقي في معرفة الدين وكنهه          سويداء قلبي تلك    
 .المصلح هو من ذلك الجيل وهم كثر والحمد الله في مملكتنا، وفي عالمنا العربي والإسلامي



حينما التحق في معهد إمام الدعوة أتعرفون ما هو شرط الالتحاق ذا المعهد؟ إنه إجازة من شيخ                 
طاً بأنه قرأ علي كذا وكذا، وأنا أزكيه بأن يلتحق ذا المعهد، هذه هي المقابلة الشخصية                 يكتب له خ  

الحقة، لا يستطيع أي فرد أن يلتحق بمعهد من تلقاء نفسه من غير أن يجثو على الركب ويتلقى العلم                    
ها الإخوة  ويأخذ الإجازة، ولعلي من السيرة الذاتية التي سمعتها فوجئت بكتب عدة، أقول لكم أي               

الأكارم إنني لم أقرأ منها إلا كتاباً واحداً هو الملكية الخاصة في الشريعة الإسلامية وأعجبني هذا الكتاب                 
 .لشموليته ووضوحه وأسلوب إقناعه

الإقناع أيها الإخوة يحتاج إلى كلمة تبني ولا دم، إلى كلمة تقول الحق، تعرفون أيها الإخوة                  
طر الأشياء، وقديماً قيل مقتل الرجل بين فكيه، واسمحوا لي أيها الإخوة حين             الأكارم أن الكلمة من أخ    

 ..تحدثت عن العصامية لأقول إن العصامية لذة يشعر ا أهلها فهنيئاً للشيخ عبد االله المصلح بعصاميته                
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 للإخوة الذين كانوا سيتحدثون     الإخوة الحضور حقيقة الكلمات التي ستقال كثيرة ونعتذر          -
نظراً لضيق الوقت وكذلك نتوق لنشاهد عن قرب ضيفنا الذي تعودنا أن نشاهده عبر الشاشة                  
الفضية، الحقيقة بودنا أن نختم هذه الكلمات الجميلة والمعبرة بقلادة عودنا الشيخ ضياء الدين الصابوني               

 : أن يعلقها على جيد ضيوف الاثنينية، تفضل يا شيخ
 

  ))الدين الصابو�ي مشاركة وقصيدة الشيخ ضياء(( 
الحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على سيد المرسلين الرحمة المهداة والنعمة المسداة                 -

 :وعلى آله وصحبه ومن أتبع سنته وأهتدى ديه إلى يوم الدين
ــان   ــن الأرك ــج واه ــبطل لجل وال

. 

الحــق أبلـــج ســاطع الـــبرهان   
. 

ــوانيفقلوبـــ ــيه حـ ــو إلـ نا فـ
. 

ــنا     ــاء حبيب ــدة في لق ــراك ج بش
. 

ــوجدان   ــاب في ال ــا تنس  ــإذا ف
. 

ــنا  ــغاف قلوب ــرت ش ــرحةً غم ــا ف ي
. 

ــاني   ــر ربـ ــالم متبحـ ــو عـ هـ
. 

ــا    ــاج فخارن ــبد االله ت ــيخ ع والش
. 

ــا   ــدعاة وف ــر ال ــيدانفخ رس الم
. 

ــه   ــيل مقام ــيخ الجل ــو الش ــذا ه ه
. 

ــبان    ــزيمة الش ــيك ع ــت ف ولمس
. 

ــعاً     ــاً متواض ــرفتك عالم ــد ع ولق
. 

ــبركان   ــار وال ــن الإعص ــوى م أق
. 

صـــلب العـــزيمة همـــة جـــبارة 
. 

ــان    ــلاص والإيم ــن الإخ ــنبي ع ت
. 

ــور   ــن ن ــيك م ــةوعل ــة حل  الهداي
. 

ــدران  ــواه في الغـ ــتدفق الأمـ كـ
. 

يـــتدفق الإيمـــان في أعماقـــه 
. 



الشــكر معقــود بكــل لســان   
. 

كــرمت يــا مقصــود شــيخاً فاضــلاً 
. 

ــك ــوابـش ــرياض ل ــتانـر ال ل ه
. 

ــريمكم    ــى تك ــكركم عل ــا لنش إن
. 

ذكــروا فلأنــت في العــدوان  إن ي
. 

والعالمـــون العاملـــون أقلـــه   
. 

ــرفان   ــفوة العـ ــنابغين وصـ للـ
. 

ــا حفل  ــم ــريم إلا رفعـ ــة التك ةـ
. 

ــان  ــة الإيمـ ــوفاء دعامـ وأرى الـ
. 

ــلح   ــجية في مصـ ــوفاء سـ إن الـ
. 

ــان   ــل مك ــياء ك ــنا العل ــت ب بلغ
. 

أكـــرم بداعـــية سمـــت هماتـــه 
. 

ــان   ــدين أي تفـ ــيا في الـ متفانـ
. 

ــاده   ــق جه ــلام ح ــدت في الإس جاه
. 

ــزان   ــة الميـ ــتوي في كفـ لا يسـ
. 

شـــتان بـــين مصـــلّح ومهـــدم 
. 

نــدب كــريم الأصــل عــالي الشــان
. 

ــع   ــن متواضـ ــيخ مـ الله در الشـ
. 

ــيطان   ــد الشـ ــره لمكائـ في فكـ
. 

ــل  ــو مص ــح في وعظـه ــندـ ه ومف
. 

أظهــرت فــيه روائــع التبــيان   
. 

ــق    ــد موف ــاز ج ــت في الإعج ولأن
. 

ــوان  ــل ه ــدكم بك ــاع مج ــد ض ق
. 

ــرقة  ــاكم ف ــا كف ــلمون أم ــا مس ي
. 

ــران    ــة الكف ــن ربق ــرروا م فتح
. 

ــية  إن ا  ــلاف بلـ ــرق والخـ لتفـ
. 

ــان  ــالف الأزمـ ــا في سـ وجهادنـ
. 

م واســأل الــتاريخ عــن أمجادنــاـقــ 
. 

ــان  ــدنا في أذل مكـ ــيوم عـ والـ
. 

ــا  ــوك الأرض تخطــب ودن ــت مل كان
. 

ــج ــدوانـ ــطوة الع ــيهود وس ور ال
. 

ــتكيـــه  ــريحة تش ذي فلســطين الج
. 

ــجان ــد وفي أشـ ــنوح في كمـ ويـ
. 

والمسـجد الأقصـى يـئن مـن الأسى         
. 

ــران    ــن الزع ــربيد م ــول ع ويص
. 

    ــد ــكت خال ــد ويس ــيه رعدي أيت
. 

حســب الشــعوب تســاق كالقطعــان
. 

ــرة    ــأرض ح ــلا ب ــبان خ وإذا الج
. 

ــاني   ــريض الع ــثل الم ــعفه م في ض
. 

ــتخلفاً    ــاً مـ ــدب واقعـ إني لأنـ
. 

ــ ــود واني ـم ــعلوك حق ــل ص ن ك
. 

ــارب   ــلامأيح ــن أبــنائه الإس  م
. 

بل الهــدى يــا خالــق الإنســانـســ
. 

ــدنا  ــك واه ــنا بلطف ــا رب فاشمل ي
. 

بســفينها نــنجو مــن الطــوفان   
. 

رحمةجــد يــا كــريم علــى العــباد بــ 
. 

ــوان   ــة الرض ــنا خلع ــع علي وأخل
. 

دىن فيوضات الن  ـا م ـب علين ـوأسك 
. 

فخــرِ العــوالم جــةِ الأكــوان   
. 

ــدٍ    ــنبي محم ــى ال ــه عل ــلّى الإل ص
. 

 . والسلام عليكم



  ))كلمة المحتفى به الدكتور عبد ا بن عبد العزيز المصلح(( 
لحمد كما ينبغي لجلال وجهك وعظيم سلطانك، اللهم صلي وسلم على عبدك             اللهم لك ا    -

ورسولك نبينا وحبيبنا وقائدنا وقدوتنا ودليلنا إلى االله، محمد بن عبد االله صلوات االله وسلامه عليه،                  
 .صلاة وسلاماً دائمين ما دامت السموات والأرض

ثين الذين سبقوني بالحديث والذين     معالي الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجة، أحبتي المتحد         
تحدثوا عني بما أجد في نفسي معه في حياء مع االله عز وجل، أيها الإخوة الأحبة جميعاً من حضور هذه                     

سلام االله عليكم   الأمسية المباركة أحييكم جميعاً بتحية الإسلام تحية أهل الجنة، تحيتهم يوم يلقونه سلام، ف             
 .ورحمته وبركاته

شت في ذاكرتي عن قول يفي بحسن هذا التلاقي بيني وبينكم فلم أجد أفضل من                صدقوني أني فت  
 :محفوظ قديم قاله شاعر أظن أنه عاش حالة كمثل حالتي معكم فقال

ــا  ــباب أن ــت بال ــبابي؟ قل ــن ب م
. 

قــال لي المحــبوب لمــا زرتــه    
. 

حيـــنما فـــرقت فـــيه بينـــنا
. 

ــال لي أ  ــوىق ــريف اله خطــأت تع
. 

ــنا   ــيه موه ــباب عل ــرق ال أط
. 

ومضــى عــام، فلمــا جئــته    
. 

ــنا   ــباب ه ــت بال ــا ثمَّ إلا أن فم
. 

ــباب؟ قلــت أنظــر  ــال مــن بال ق
. 

وعــرفت الحــب فأدخــل يــا أنــا
. 

قــال لي أحســنت تعــريف الهــوى 
. 

 

ني لواجد نفسي في هذه الدقائق التي أسعد فيها بإكرام أخي وحبيبي في االله هذا العملاق المبارك                 إ
الذي يجلس بجواري، أجد نفسي مغتبطاً إذ عرفني ذه الوجوه الخيرة المباركة المتوضئة المستنيرة بنور                

ز مثلي أن يرد التحية بمثلها،      الإيمان، فله مني الشكر، ولمن سبقني بالحديث، أقول لأحبتي لا قدرة لعاج           
فقد كانت تحيتكم تحية تعني لو أردت أن أكافئكم لأجزلت ولكن من قال لمن أحسن إليه جزاك االله                    

 .خيراً فقد بالغ في الثناء، ويكفيني أن أقول لكم جزاكم االله خيراً
ولقد تحتفل الذاكرة بمجموعة من الذكريات، ذكريات العمل وذكريات التعامل مع الآخرين              

بدأت حياتي العلمية في مدينة الرياض في معهد إمام الدعوة العلمي، ثم في كلية الشريعة، وفي كلية                   
الشريعة في الرياض كنت قد كلفت تشريفاً بأن أكون أميناً عاماً للأنشطة الثقافية والطلابية، ولا بأس                 

هي مجمع جامعة الإمام محمد بن      بأن أنقلكم إلى تلك الأجواء، يوم أن كانت كلية الشريعة في الرياض             
سعود الإسلامية، قبل أن تترامى أطرافها وتنطلق فروعها وتمتد أروقة عطائها في كثير من مواقع الدنيا،                
كان عندنا في ذلك الحين مجموعة من الأنشطة الطلابية أذكر أا كانت تشكل أكثر من عشرين جمعية                  



كم النشاط ركن خاص كنا قد عقدنا له منبراً في           من جمعيات النشاط الطلابي، لكن من لطائف ذل        
ركن طالب يرتجل، يلتف زملاؤه من      :  حديقة الكلية وكان يعتليه الطلبة، كنا نسميه في ذلك الوقت          

حوله ويقف في وسطهم خطيباً متكلماً في موضوع يختاره، ثم يبدأ زملاؤه في نقاشه وحواره، وكان                  
ط نسألهم أين تذهبون فيقولون نحن ذاهبون إلى ركن طالب          ون من النشا  ـالذين يشتركون في هذا الل    

م ـيرتجل، إذ أن رعدة مواجهة الناس كانت تواجههم في بداية الطريق، لكن الذين كانوا يرتجفون ه                
 .ه يهتدونـق وبـالذين أصبحوا يرتجلون وهم الذين صاروا بعد ذلك رجالاً يقولون الح

تح كلية الشريعة واللغة العربية في مدينة أا، هذه         بعد أن نلت درجة الدكتوراه كلفت أن أفت       
والمنطقة العزيزة على قلوبنا جميعاً، والتقيت فيها بأمير صادق الهمة، قوي العزيمة، ذي رغبة ملحة               المدينة  

في أن ينفع من حوله، وهو سمو الأمير خالد الفيصل، عندما جئت المنطقة كان معي زميل آخر بعث من                   
 افتتاحد هو أخي الدكتور مزيد إبراهيم المزيد، وكان أخي الدكتور مزيد مسؤولاً عن              جامعة الملك سعو  

فرع لجامعة الملك سعود وكنت مسؤولاً عن إفتتاح فرع لجامعة الأمام، والحقيقة أنا كنا في ذلك الوقت                 
عليم الجامعي في   ننحت نحتاً حتى نجد طالباً، حتى نلقي طالباً تتوافر فيه شروط القبول لكي نبني قاعدة الت               

المنطقة الجنوبية، وبدأنا بداية كانت تكتنفها من العواطف الجياشة والرغبة الكبيرة في محاولة إقامة هذا                
 في كل   -النوع من العمل، وانطلق بفضل االله من كلية واحدة إلى كليتين وفي كل كلية من الكليتين                  

رة آلاف طالب وطالبة، والحمد الله رأينا        وأصبح طلاا الآن يزيدون عن عش      -واحدة منهما كليتان    
فيها من الفضل والخير ما نرجو أن يجعل االله فيمن تعلموا فيهما خيراً ورشداً، ومكثت في أا وطالبني                   

 :البعض بأن أغادرها إلى غيرها فقلت لهم
ــا   ــى رباه ــام عل ــت المق وأزمع

. 

ــا   ــت أـ ــة أراك ألفـ وقائلـ
. 

ها قلـــبي وتاهـــاتعلـــق حـــب
. 

ــا    ــة إن أ ــي الملام ــت دع فقل
. 

ــواها  ــنها ه ــن محاس ــبي م وحس
. 

ــديفــلا أرضــى لأــا مــ  لـن ب
. 

 

كنت عميداً لكلية العقيدة وأصول الدين ومديراً لفرع جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية               
الأثناء ندبت جامعة الإمام واحداً ممن يعمل فيها لكي يكون مندوباً مراقباً في             هناك بعد ذلك، في تلك      

وكنت ذلك الذي حظي بذلك الشرف الذي فيه خدمة          "  هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة      "
أهل :   قال وقوله الحق   ، الذي الله   ا وألتمس في كلام رسول   لكتاب االله عز وجل، وكأني أتلمس        

وخاصتهم من خلقه، رغبت رغبة حداها حب لهذا الدين، ولكتابه، ولنبيه،             االله   لـم أه ـالقرآن ه 
والانتصار له أن أكون ذلكم الرجل، وتعاونت مع الإخوة في هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة،                 

تاب أنذا أشرف بخدمة ك     ثم طلب إلي أن أكون أميناً عاماً لهيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة وها              



االله عز وجل في هذه الهيئة المعطاءة المباركة والتي أعتقد أن منهجها في الدعوة منهج فاعل، لأن العلم                   
 الناس عليه، فلا تكاد تجد خلافاً حول حقائقه ثم أن هذا الزمن هو زمن                يهو الشاهد الثقة الذي ألتق    

ا القرآن لا بد أن يبقى مهيمناً في        انفجرت فيه العلوم، ورسولنا عليه الصلاة والسلام قد بشرنا بأن هذ          
كل زمن، تتجلى هيمنته في أن يفوق ما فاقت العقول فيه، فإذا كان السحر في زمن موسى هو الذي                    
يحتاج إلى عصا موسى، وإذا كان الطب في زمن عيسى هو الذي يحتاج إلى ما وهبه عيسى من فضل االله                    

د أن نجد في كتاب االله وسنة رسوله ما يرقى فوق هذه            أن يبرئ الأكمة والأبرص، فإنا في زمن العلم لا ب         
  .العقول، ويعطيها من البرهان أن ليس هذا القول من قبل البشر، وإنما هو من قول االله عز وجل

كم من حادثة مرت علينا، وإني لأرجو أن يكون حديثي سمحاً وسهلاً لا أتعمق فيه، كم من                   
دين وجلالة هذا القرآن، الهيئة أقامت مجموعة من المؤتمرات         حادثة مرت علينا لتنبئنا عن عظمة هذا ال       

نريد أن  :  وكان من ضمنها مؤتمر عقدناه في مدينة موسكو، وقلت لأخوتي من العاملين معي في الهيئة               
، وأن قول االله    نعقد مؤتمراً نثبت فيه بالمنهج العلمي أن هذا القرآن وهذه السنة، وأن قول رسول االله                

المنهج العلمي، وليس قول غيره، وسيبقى قول غيره ظناً، إن يظنون إلا ظناً، وأما قول               قول حق يتفق و   
االله فهو المهيمن على كل شيء، وخرجنا بكل طاقتنا، واستدعينا مجموعة من المتعاملين معنا من العلماء                 

جاز الذين يشكلون سقف معرفة في علومهم، ويشكلون مرجعية في علومهم، وتعاونوا مع هيئة الإع               
العلمي وذهبنا إلى مدينة موسكو وفي فونت قورباشوف، موقع المعهد الذي كان يصدر الفكر الإلحادي               

له، وإني لأعلم أن وقتكم أكبر، وإني لأسأل االله أن يجمعني           كر  ـم بالمؤتم ـالمتسم بالعلمية، لن أحدثك   
 معي لتعبيرات مديره بعد اية      بكم في لقاء أوسع لأفيض لكم حديثاً عن هذا المؤتمر، لكني أقول اسمعوا            

الملتقى قال لي من هنا كنا نصدر للدنيا لا إله، فجئتم لتقولوا لنا بالمنهج العلمي لا إله إلا االله، وأنقل                     
 كبيرة في سنها، كبيرة في مقامها، كنت أرى الروس يهتمون ا            امرأةلكم حدثاً بسيطاً من هذا المؤتمر،       
ا، فقيل لي إا شيخ من شيوخ علوم الفضاء، التي كانت مسؤولة في             إن هي دخلت القاعة، فسألت عنه     

يوم من الأيام عن إطلاق قمر صناعي للفضاء بدون رائد فضاء، سألت من أي البلاد هي؟ من أي                    
 قالوا لي نعم، وكانت تجلس في       ..الأجناس الروسية؟ فقيل لي إا تترية، فقلت إذن من جذور إسلامية          

دها قلمها وفي أذا سماعة المؤتمر تلتقط كل ما تقدر على التقاطه، في آخر يوم من                الصف الأمامي وفي ي   
أيام المؤتمر وإذا ا تعتجر المترجم، لا زال بعض إخوتي الذين حضروا معي المؤتمر يذكرون هذا الاسم،                 

جلست  ودخلت علي المكتب ولما      اسمه لفجين، هو واحد من مذيعي موسكو بالعربية، وجاءت به إليَّ           
واستقرت ووضعت أوراقها انفجرت تبكي، عجبت لبكائها لكني سكت إذ أن الهدوء والبصيرة والأناة              
يجب أن يتحلى ما من يقابل مثل هذه المواقف المحرجة لكن صاحبتي أطالت بكاءها، فقلت للمترجم                 

البقاع، أليسوا هم   قل لها إني لأعلم أا من أصل تتري وأعلم أن التتار هم قادة هذا الدين في هذه                    



أصحاب مملكة بشكيريا وتترستان؟ أليسوا هم الذين حموا الإسلام عشرات السنين؟ إننا جئنا لكي                
 نبياً ورسولاً وبالمنهج    ننتصر لأجدادك المؤمنين الذين كانوا قد آمنوا باالله رباً وبالإسلام ديناً وبمحمد             

من أجل هذا أتيت لأني تربيت من       :  جيب قالت العلمي الذي تؤمنين به أنت، فردت علي هذا الرد الع         
نعومة أظفاري على أن الدين ميتافيزيقيا، وعلى أنه غير خاضع للمنهج العلمي، لكن ما تقولونه أنتم في                 
هذا الملتقى هو ما أدرسه لرواد الفضاء، ثم بدأت تفتح هذا الكتاب الذي بيدها وتقول لي لقد سمعتكم                  

فمن يرد االلهُ أنْ يهدِيهِ يشرح صدره للإِسلامِ ومن يرِد أَنْ يضِلَّه             ل  وأنتم تذكرون بقول االله عز وج     
إذا وصلتم إلى   :   وأنا أقول لطلابي من رواد الفضاء      يجعلْ صدره ضيِقَاً حرجاً كَأَنما يصعد في السماءِ       

قلة الضغط سوف يرتفع ثم يضغط على        ألف قدم فإن الحاجب الحاجز نتيجة لضعف الأوكسجين و         ٢٥
الرئة وسيكون حالكم أنه سيصبح التنفس ضيقاً حرجاً، لا شيء أدق من قول االله ضيقاً حرجاً في                    

ثم سمعتكم تتحدثون عن صغر الضوء،      :  وصف حالة من يصل إلى هذا المستوى من العلو، ثم قالت لي            
وءَايةً لَّهم الَّيلَ نسلَخ مِنه     ل االله عز وجل     ضوء النهار فوق الأرض وما وراءه من ظلمة وتستدلون بقو         

 وأن الضوء فوق الأرض ليس إلا كالقشرة الرقيقة فوق هذه الكرة الأرضية             النهار فَإِذا هم مظلِمونَ   
 كيلا، ثم بعد ذلك يبدأ      ٨٠ونحن نعلم أن ذلك ليس إلا في حيز صغير لا يتعدى عشرات الكيلوات،               

هذا المنهج  :  س، ثم بدأت تتحدث حديثاً عما كنا قد تحدثنا عنه في المؤتمر ثم تقول لي                الظلام الدام 
العلمي الذي به الآن بدأت أوقن أن هذا القرآن يستحيل أن يكون من عند بشر هو ما أعاهدك أن                     

 .أعلم به التتار وأقول لهم لقد كان أجدادكم على حق إذ كانوا مؤمنين باالله سبحانه وتعالى
 هذه هي هيئة الإعجاز العلمي الصيغة الحضارية التي تتحدث عن علم يكتشف شيئاً من               ..أحبتي

خلق من خلق الكون فنجد تطابقاً بين حقيقة تكتشف في خلق االله وبين قول ظاهر الدلالة في قول قاله                    
ور، والكتاب  االله فكأن االله يقول لخلقه إن لي فيكم آيتين لا تنمحيان ولا تنقضيان أبداً؛ الكون المنظ                 

المسطور، وهذان الدليلان تلاقيهما يدلان على أن خالق الكون هو من أنزل القرآن، وبالتالي فأنتم                 
 .معشر المسلمين على حق

هذه هي هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة بكل يسر وسهولة، وإن كانت هيئة الإعجاز                
 آية من مجموع آيات     ١٣٠٠ القرآن في أكثر من      العلمي قد تجلى لها من خلال نشاطها أن يذكر االله في          

ا مسألة تستحق أن يقف     إ آية، أن يكون نصيبها الثلث في الكون،          ٦٢٣٦القرآن التي مجموعها    
، فما من حرف في كتاب االله إلا ولوجوده حكمة فكيف بألف            واستفادةالمسلمون عندها دراسة ودراية     

 هيئة الإعجاز بدأت من أجل أن تؤدي جزءاً من دورها،            آية تكون في كتاب االله سبحانه وتعالى، ثم        
، وكلام االله عز وجل مما يمكن أن تقدمه في العطاء العلمي            تحاول أن تكتشف في ثنايا كلام رسول االله         

 .النافع للبشر الشيء الذي نأمل أن نحققه في المستقبل



الباحث المتعاون مع الهيئة    ها أنتم تشاهدون في العدد الأول من مجلة الإعجاز العلمي ذلكم              
والذي اكتشف من قميص يوسف علاجاً للماء الأبيض في العين وليس كلاماً ذي هراء، أحبتي ولكنها                

، وغداً أو بعد غد سيصل إلينا هنا من أجل أن يتعاقد مع أخ كريم من                اختراعحقيقة أخذ عليها براءة     
خترع إلى دواء تجدونه قريباً، إخوانكم من        الإخوة المتعاونين في صناعة الأدوية لكي يحول هذا الم          

الباحثين في هيئة الإعجاز وهم يعكفون على أبحاثهم أنا لا أفشي سراً ولكني أبشر بشارات أن يجد                   
، في نبت من نباته ما      الباحثون في هيئة الإعجاز العلمي ذلك المضاد الحيوي في قول رسول االله               

 علاج الإيدز، إخوانكم الباحثون الذين يشتغلون الآن من         سيكون حديث هذا الزمن إذ أم اكتشفوا      
، من أكل سبع تمرات من عجو لم يضره سم ولا سحر، هذا             أجل أن يبرهنوا للناس قول رسول االله        

  .جزء من هموم هذه الهيئة
 وحتى لا أطيل عليكم أريد أن أقول لكم شيئاً، إن هذه الأمة بخير وصدق حبيبي وسيدي                 ..أحبتي

 الأمة  ..)من قال عن الناس أم هلكوا فهو أهلَكُهم، وفي رواية فهو أهلَكَهم           (:   الذي قال  االله  رسول  
بخير، وهذه الأمة ستبقى ما بقي الليل والنهار هذه الأمة فيها خير كثير، وصدقوني أن الذين يتعاملون                  

ة ـ لو فتحت الصفح   مع الناس من خلال النظرة الأولى أو الصفحة الأولى قد يخطئون كثيراً، إنك              
، هذه الأمة ستبقى إلى أن يرث االله الأرض ومن           لوجدت قلوباً امتلأت بحب االله ورسوله       ة  ـالثاني

عليها، ربما أصاا قليل من نعاس، أو فتور، لكنها أمة باقية، والذي يحفظها هو االله عز وجل، حفظها االله                   
صلتي بالناس في برنامج قضايا وردود، حفظها االله        الأمر الأول وهو ما استفدته من خلال        :  بثلاثة أمور 

لأن االله لم يجعل سبب عزها ولا ذلها بيد عدوها ولكنه جعله كامناً في نفوسهم، ومراجعة النفس أمر                    
ممكن وسهل ميسور إن االله لا يغير ما بقوم حتى يغيروا ما بأنفسهم، ولأن إصلاح هذه النفوس قائم                    

، هذا المنهج المحفوظ عندما     إِنا نحن نزلْنا الْذِّكْر وإِنا لَه لحَافِظُونَ        على منهج محفوظ والذي حفظه االله     
نعرض قلوبنا عليه سنجد ذلكم التجاوب والتلاقي بين الفطرة النقية وبين الكتاب الطاهر، يتلاقيا                 

 الدنيا لا تزال    هلحين في هذ  فنصلح من خلالهما أحوال الأمة، والأمر الثاني أن االله أبقى رجالاً أخياراً صا            
طائفة من أمتي على الحق لا يضرهم من خذلهم، إن الذين يقولون إن الأمة قد ولت وذهبت يخطئون                   

، وما قال   كنتم خير أُمةٍ أُخرِجت للناسِ    كثيراً لأم لا يعرفون أن هذه الأمة الذي صاغها هو االله             
ع هذه الأمة إلى ثلاث قواعد؛ القاعدة الأولى قاعدة الحب           خرجت لكن تحتاج المسألة في تعاملنا م       

والرحمة، فإذا لم يكن فيمن يريد أن يعالج قضايا الأمة فيه حب ورحمة م، وإلا فإنه لا يستحق هذه                     
، إن الرحمة والحب هما     ومآ أَرسلْناك إِلا رحمة للعالمين    المزية ولا ينفع في هذه المترلة، ولماذا قال االله           

 .الوصفان اللذان يجب أن يلتزم ما من يريد أن يوجه الناس إلى االله سبحانه وتعالى



الأمر الثاني لا بد أن يكون الذي يريد أن ينفع أمته صادقاً فإن الصدق غير الدعوة، إن من يريد                   
ذات أن يعبد ذاته أو أن يخدم ذاته من خلال دعوته للآخرين لا يستطيع أن يخرج حديثه من ذاته إلى                     

أخرى، حتى تفنى في نفسه ذاته ويتخلى عن الأنا وعند ذلك من خلال صدقه يمكن أن تصل عباراته إلى                   
قلوب الآخرين، والأخير هو أن نكون صادقين، فإن الصدق هو الذي يلف هذه العبارات وهذه                  

ع الناس في   قوي تخرج من فم قائلها إلى قلوب الآخرين فيقبلوها، ومن خلال تجربتي م            الكلمات بدافع   
مراسلام أو مكاتبام، والحديث إليهم أقول هذه الأمة خيرها موجود وسيبقى إلى أن يرث االله الأرض                

 .ومن عليها
لا أريد أحبتي أن أطيل عليكم وإن كنت أريد أن أختم حديثي بأني قد تأملت ماذا بإمكاننا أن                   

تي لا يجوز أن يكون الخلاف فيها سبباً        نقدم لأمتنا في زمن حصل فيه شيء من تكبير بعض القضايا ال            
للاختلاف بين المسلمين، فقلت بأن واجبنا أن نقدم للأمة القواعد العامة التي لا يجوز أن يختلف الناس                  
عليها وأن نعلمهم بعد ذلك أن ما عداها من أبواب الخلاف في الجزئيات مسألة لا يجوز أن يختلف                    

ا أدراك ما عمر، الذي اتفق مع ابن مسعود في قضايا لا يجوز             المسلمون عليها، رضي االله عن عمر، وم      
أن يختلف المسلمون عليها في أركان هذا الدين في إسلامنا وإيماننا وقواعدنا الكلية، ثم اختلف مع ابن                  
مسعود في أكثر من مئة مسألة عدها العلماء وما جرح عمر ابن مسعود ولا جرح ابن مسعود عمر،                   

 . وسلام االله عليكماللهم اجعلنا كذلك، 
 

  ))الأسئلة ويجيب عليها فضيلة المحتفى به(( 
الإعجاز العلمي ربط بين ما ورد في القرآن الكريم         :  سؤال من الأخ علي المنقري يقول       -

والسنة النبوية وما حدث في هذا الكون، ألا يرى فضيلتكم أن مثل هذا العلم المهم يحتاج إلى                  
لوم الشرعية والطبيعية، وهل هناك نية لإنشاء كليات أو         أشخاص متخصصين بل ومتعمقين في الع     

أقسام تخرج أشخاصاً يجمعون بين هذه التخصصات يستطيعون إيصال مثل هذا العلم بشكل               
 فاعل ومقنع؟ 

وأعمالها ا  ـة في مجالسه  ـأعلم أن الجلسة لا تأذن لي أدباً في أن أفيض بالحديث عن هيئ               
يا إخوتي نحن في هيئة     :  جاز العلمي ولكن حيث جاء هذا السؤال أقول       وقواعدها في النظر في قضايا الإع     

الإعجاز العلمي أخذنا على أنفسنا ألا نخرج قضية من القضايا إلى الخارج حتى يلتقي عليها مجموعة من                 
صفوة العلماء في علوم الشريعة واللغة العربية، إذ أن علم دلالة الألفاظ علم لا بد من اعتباره، ونحن                   

ث عن قضايا الإعجاز ثم أن نأخذ رأي ونأخذ قول إخوتنا من العلماء الذين يعتد بقولهم في هذه                   نتحد



الجزئية بالذات، فتجدنا مثلاً في علم الأجنة نتحدث ونتعامل مع صفوة من علماء علم الأجنة في الدنيا،                 
ن العلماء ومن   تجدون بعض الأبحاث هنا للبروفسور كيث مور، وبرساد، ومارشال جونسون، مجموعة م           

إخواننا المسلمين الذين تخصصوا في هذه العلوم لكننا نحاول ألا نقحم القرآن في مسألة لم تكن قد                    
 . الناس فيها إلى حقيقة مستقرةوانتهىوصلت بعد إلى سقف المعرفة 

لدينا في الهيئة مجلس علمي استشاري يضم نخبة من خيرة إخوانكم العلماء التقنيين، نسميهم                
لعلماء التقنيون والعلماء الشرعيون، وتبحث المسائل بحثاً حتى أن بعض قضايانا مر عليها الآن               هكذا ا 

أربع سنوات وهي تبحث وتمحص وإلى الآن لم نأذن بإخراجها بعد؛ مثلاً كسرعة الضوء، رغم أنكم                 
ة ناسا في   تعلمون ما بذلنا في سبيل الوصول إلى تقريرها من الجهد والاتصال على سبيل المثال بوكال                

يدبر الأَمر أمريكا لنأخذ منها بالتحديد الدقيق كم تقطع القمر حول الأرض في ألف عام، لأن االله قال              
 ونحن نعد أيامنا    مِن السماءِ إِلى الأَرضِ ثُم يعرج إِلْيه في يومٍ كَانَ مِقْداره أَلْف سنةٍ مِمِا تعدونَ                 

مر ومع ذلك لم نأذن لأنفسنا بأن نخرج هذا الأمر حتى ننتهي منه ونقرره قراراً               وشهورنا كما نعلم بالق   
هذا بالنسبة للمنهج الذي نطمئنكم بأن حماية كتاب االله من أن يظهر فيه تعارض أو تناقض،                 …  ائياً  

كلياتنا بالنسبة لمحاولة أن نجد في      …  هذا الأمر قد راعيناه حق رعايته ونسأل االله أن يعيننا على فعله              
وفي جامعاتنا وفي مؤسساتنا العلمية من يمكن أن يتبنى لنا الإعجاز العلمي في منهجه الدراسي أقول                  

تعلمون ما سأقوله إننا في زمن التخصص، هذه الصبغة والألوان الموجودة على الة قد نجد لها في                 وأنتم  
 أن ننشئ له أقساماً كي تدرس       بعض الأماكن جهات متخصصة تتحدث فيها، ألا يحتاج كتاب االله إلى          

الإعجاز العلمي وتؤصله في هذه الجامعات؟ إن ذلك مما يجب علينا تجاه كتاب االله عز وجل والذي                   
أحب أن أبشركم به ولا أحب أن أستبق الأحداث أن جامعة إسلامية من أكبر الجامعات في العالم                    

        ية مادة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة في        ت قض الإسلامي بل هي أكبر جامعة في العالم الإسلامي تبن
مناهجها الدراسية، وصارت مادة للتدريس ونحن الآن نتعاون وإياهم في سبيل كتابة هذا الكتاب لكي               

سنريهم آياتِنا في الأَفاقِ وفي     :  تي أن االله قال   ـي يا أحب  ـيكون كتاباً دراسياً يدرسه الطلاب، صدقون     
يبتحتى ي مفُسِهأَنالحَق هأَن ملَه ن. 

الأستاذ غياث عبد الباقي يقول بعد أن أثنى على الهيئة وما تقوم به لكن يقول للأسف لا  -
نرى لكم نشاطات منبرية ولا نشاطات إعلامية على الساحة العلمية والثقافية أخص منها                

 تلافي هذا التقصير؟ بالتحديد الجامعات والنوادي الأدبية الثقافية هل هناك خطة لديكم ل
شكراً لك ونحن نعترف بالقصور ابتداء، حتى نريحك يا أخي الحبيب، لكن إن كان لك صلة بمن                 

ك بين  يملك قرار دعوتنا فأدعنا لتقيم علينا الحجة، وإن فعلت أكون شاكراً، وإن اشترطت أن نقبلّ                
 .عينيك فعلنا



ين يعلمون ويدركون معجزة    قليل من هم الذ   :  الأستاذ علم الدين أبو الحمد يقول        -
القرآن في الآيات العلمية والكونية المبثوثة في القرآن والسنة، ولكن الغالبية العظمى من المسلمين              
والشباب خاصة لا يدركون ذلك لانصرافهم إلى الفضائيات الحديثة، فما مدى التعاون بين هيئة              

سموعة والمرئية والمقروءة؟ وهل يمكن     الإعجاز العلمي في القرآن والسنة وبين وسائل الإعلام الم        
 عودة ذلك النشاط كما كان سابقاً وخاصة في الفضائيات العربية؟ 

الله لك، وله ولإخوتي الذين يهتمون ذا الجانب أقول لكم أحبتي لقد كاتبنا واحدة من                ا  شكر
ستعداد أن نسخر   هذه الفضائيات، وسلمناها كل ما في مقدورنا أن نسلم لهذه الفضائية من أبحاث وا              

سووا دعاء كما   (كل جهودنا من أجل أن نتعاون معها ودخلت مفاوضاتنا في دهاليز المفاوضات، يعني              
، سووا دعاء لعل االله عز وجل أن يهديهم، ولكن قد تتساءلون لماذا هذا               )يقول إخواننا الباكستانيون  

 الدين من خلال قضايا الإعجاز      الحرص منا الشديد على أن نستخدم الوسيلة الإعلامية في بلاغ هذا           
العلمي؟ أقول أحبتي لأن االله قال سنريهم آياتنا في الآفاق فقضية رؤية الحقيقة العلمية وهي تجسد                   
أمامهم في شكل هذه المؤثرات العلمية ثم تأتي الآية معها لكي تقال وتتلى بعدها سيكون لها من الأثر ما                   

 .االله به عليم
قى إن شاء االله نحاول، بالنسبة لما قامت به الهيئة في الماضي من إخراجها              لا زلنا أحبتي نحاول وسنب    

وإن شاء االله سيكون   "  إنه الحق "الهيئة الآن تعد نفسها لإخراج الجزء الثاني من شريط          "  إنه الحق "لشريط  
ق والعمل جار فيه ولكن الأمل أن نفعل أكثر من ذلك إخوتي وصدقوني أن هذا الأمر يستح               .  ذلك قريباً 

أن يخدم، وله عائقان؛ العائق الأول ضعف الإمكانيات المادية لهيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة،                
ولو تعلمون كم ميزانية هذه الهيئة التي تتحرك يمنة ويسرة به لعجبتم ولقلتم هل هذا الحق؟ إنني أقول                   

يتها إلا قلة قليلة هم الصفوة      لكم وبكل صدق إن هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة لا يتقن أهم             
في هذه الأمة أنا أعمل في هيئة الإغاثة الإسلامية العالمية، نجمع في المنطقة الجنوبية لهيئة الإغاثة في كل                   

 ألف يتيم في المنطقة الجنوبية وحدها، لهيئة الإغاثة، لكني كونت لجنة            ٢٣ مليوناً نكفل    ٣٠عام حوالي   
والغنى مدينة جدة في رمضان العام الماضي، طافت على أحبتنا من ذوي            ء  لجمع التبرعات في مدينة العطا    

المهمة الهامة،  الثراء وخرجت بمبلغ ثمانين ألف ريال فقط، وسألتهم ولماذا؟ قالوا إن الناس لا يتقنون هذه                
 .واالله المستعان أما لماذا لا يتقنوا شيء لا يجوز الحديث عنه في هذه الساعة

 

في ظل السباقات الحضارية المحمومة     :  ن فقي محامي ومستشار قانوني يقول     الأستاذ عدنا   -
والفتن المعاصرة التي تحيط بالأسرة المسلمة ما دور قطبي الأسرة المسلمة الزوج والزوجة في                



الحفاظ على هذا الكيان من التصدع والوقوف حائلاً بينها وبين التحديات المعاصرة عسى االله أن               
 ؟ .اً غلفاً وآذاناً صماءيفتح بكلامك قلوب

ما أحلى حديثك يا أخي المحامي، إني سوف أستقي من بعض عباراتك ما يمكن أن أقوله، يا ليتك                  
، توجه هذا السؤال لي في التلفاز حتى تكون الفائدة أكبر لكني أقول في هذه العجالة إن رسول االله                    

 إن من أراد أن يوفر لنفسه       )ن تربت يداك  فاظفر بذات الدي  (قد حدد المنطلق إلى سعادة الأسرة فقال        
محضناً إيمانياً مباركاً فليبحث عن الجمال الذي لا ينقطع أبداً إنه جمال الدين والروح، فإن وجدها فقد                  

 .وجد ضالته، وإن غرق في عينين نجلاوين فقط فإنه سيغرق إلى الأبد
 

ع فيما يسمى بالطبق    الأخ حسن اليامي يقول نأمل من فضيلتكم إفادتنا عن حكم الشر            -
 الفضائي أو الدش الذي غزا عصرنا الحالي؟ 

يا سيدي أنا لست هنا في مقام الفتوى، إنني في مقام المنادمة الإيمانية، بيني وبين هذه الوجوه                   
الطاهرة الطيبة، وعلى يميني ويساري كوكبة من العلماء والأدباء، ولكن أظن أن الأمة قد تجاوزت هذا                

من خلال ديننا أن هذه الأشياء ليست إلا وسائل، ونحن المالكون لكيفية تسخيرها في               الأمر، وعلمنا   
وحضارة، هذه الوسائل يا أخي قد كلفت في فترة من فترات            حق يقيم أمة أو في باطل يهدم قيماً          

ة ـة، محط ـالتعاون مع إخواننا في الرابطة مع مجموعة معي في أن ندرس إمكانية إنشاء محطة إسلامي                
ال أو فضائية من أجل أن تكون منبراً للمسلمين يجدون فيها ضالتهم المنشودة في فتوى راشدة                 ـرسإ

وكلمة صائبة وعمل طيب يعينهم على أن يقيموا حيام على هدى ورشد من االله عز وجل، وخرجنا                  
 .إلى آفاق الدنيا نبحث عن هذه الإمكانية وعن إمكانية ملئها بإنتاج يغطي مساحتها

الله أن إخوانكم في الدين في مشارق الأرض ومغارا كانوا يقولون لنا لقد تأخرتم كثيراً،                يعلم ا 
أين أنتم إنا في أشد الشوق إلى أن نجد هذه المحطة، والذين جربوا هذا الجانب من إخوانكم على سبيل                    

 بعضاً من ضالتهم     وجدوا فيها  ٧المثال في تركيا وجدوا أن محطة كاتقرتي أو محطة سمنلولو أو محطة قناة              
في هذا الجانب ونحن نأمل أن نجد في مؤسسات إخواننا وأثريائنا وأهل الدربة والحنكة والفضل في أمتنا                 
أن نجد فيهم اهتماماً ذا الجانب، وأعلم أن إحصائية علمية عملتها بعض المؤسسات العلمية المتخصصة               

ه عملت دراسة في تلفزيون مصر ووجدوا بأن        التي تريد أن تتعرف على رغبة المشاهدين فيما يشاهدون        
الرقم الأعلى للمشاهد المصري كان لحديث الدكتور مصطفى محمود في برنامجه العلم والإيمان ثم بعده                

 .بعشرات الدرجات تأتي فوازير رمضان التي فيها حشد ضخم مما تعلمون ولا أريد أن أقوله
يبني ذاا، الأمة في شوق ولا تظنوا أن الناس لا           إذن الأمة في حاجة إلى أن تتلقى شيئاً فيه ما            

 هناك قاعدة هائلة من الطيبين والطيبات والصالحين          ..يدغدغ عواطفهم إلا كوامن الشهوات لا      



والصالحات والذين يريدون أن يأنسوا بالخير هم كثر يا أحبتي ومن لهم بمن يروي فيهم مهم إلى                    
يمكن أن فعل ذلك؟ إم لا زالوا يناشدون أن يجدوا مثل هذه المرائي             الكلمة الطيبة والمرائي المتزنة، من      

 .يبحثون عنها وإن شاء االله سيجدوها في مثل هذه الوجوه الطيبة إن شاء االلهم ـوم هـيرة إلى اليـالخ
 

الدكتور غازي الزين عوض االله من جامعة الملك عبد العزيز كلية الآداب قسم الإعلام                -
بعة عشر قرناً لم يظهر قانون مقنن يوضح أو يحدد معيارية أو فلسفة النظرية              على مدى أر  :  يقول

 السياسية التي يقوم عليها أسلوب التعامل مع أهل الذمة، نريد من فضيلتكم توضيح ذلك؟ 
ليأذن لي أخي الحبيب أن ليس طبعي أن يكون حديثي فيه طبع المخالفة لكن أقول له إن هذا                    

نظر من أخي الحبيب، وأن حقوق أهل الذمة في هذه الأمة قد رصدت رصداً غير               الأمر يحتاج إلى إعادة     
عادي حتى أن كثيراً من المنصفين الذين أدركوا هذا الأمر جيداً من غير المسلمين قالوا بأن حياة أهل                   

 .لهذا الأمرالذمة تحت ظلال الدولة الإسلامية لم يجدوا لها مثيلاً في الدنيا، أتريدون أن أعطيكم مثلاً حياً 
قبل دخول أجدادكم من الذين ذهبوا لفتح مصر، كان هناك حرب معروفة بالحرب الدينية بين                
الكنيسة الكاثوليكية والكنيسة الأرثوذكسية وكان يحاول الكاثوليكيون أن يحولوا مصر إلى كاثوليك،             

لاف من المصريين، كان    ومكثت الحرب سنين طويلة معروفة في التاريخ اسمها الحرب الدينية قتل فيها آ            
يؤتى بالرجل المصري ويوضع في خيشة أو في كيس ويقال له هل تريد أن تكون كاثوليكياً ويقول لا                   

بعد أن دخل عمرو بن العاص، وجعل بجواره لا إكراه في الدين،            .  فيرمى في البحر ويؤتي بالثاني وهكذا     
دوا في هؤلاء المسلمين صيغة أخرى      وهي آية محكمة في كتاب االله عز وجل، ودخل مصر وإذا م يج             

غير الصيغ المألوفة، لا قهر ولا إذلال ولا تسلط وكانوا يرون فيهم الصدق في التعامل، الوفاء في                    
الوعد، كانوا يرون فيهم صيغة أخرى، حتى استشعر أهل الذمة من غير المسلمين كرامتهم الإنسانية من                

ه ـم استشاطت في  ـب ابن عمرو بن العاص واحداً منه      خلال هذا الدين الجديد، فيوم أن لطم أو ضر        
لإنسانية سافر إلى المدينة ليقول لعمر إن ابن واليك يضربني، كم في عهد الرومان من رجل                 اه  ـكرامت

إذن القضية أن الإنسان قد استشعر كرامته       !  كان يضرب ويقتل ولا تز القلوب ولا تتحرك الأفئدة؟        
 الإسلامية النقية الفتية، ويستدعي عمر بن الخطاب عمرو بن العاص            الإنسانية تحت ظل هذه الدولة    

وابنه إلى المدينة ويأخذ الحق لهذا القبطي الذي خرج من مصر لكي يشتكي ابن عمرو بن العاص ثم                    
 .يزيد عليه اخلع عمامة عمرو واضربه على صلعته فلولا أنه ابن أمير المؤمنين لما فعل كذا وكذا

 المسلمين في الدولة الإسلامية كتبت وحققت وحددت في حقوقهم المالية،            المهم أن حقوق غير   
حقوقهم من حيث حمايتهم، وأرجو من أخي الحبيب إن شاء االله تعالى إن أعطاني عنوانه أو تعرفت عليه                  

 . معذرة للإطالة..أن أرسل إليه كتيباً صغيراً كتبته عن حقوق غير المسلمين تحت ظل الدولة الإسلامية



شاهدنا وقرأنا بعض مطبوعات الهيئة، وخاصة مجلة       :  الأخ سعيد محمود أبو الدهب يقول       -
الإخراج والإعداد ماذا عملتم في هذا      الإعجاز العلمي ورأيي أا لم تصل إلى المستوى المطلوب من           

  الجانب وهل هذا القصور بسبب المادة أم ماذا؟
هذه الة هي محاولة جريئة للدخول في عالم          حقيقة   ..للمادة، ولأنك غائب يا سيدي    :  لسببين

الات حتى قلت لواحد من خيرة العاملين ولا أسميه حتى لا تكون هذه جلسة دعاية، قلت له يا أخي                    
نحن دخلنا تخصصكم، قال في الوقت الذي أنوي أن أخرج فيه يا دكتور عبد االله؟ فأقول أعلم ما في                    

تحم العقبة وأن نقدم للناس شيئاً يقرأونه في شكل جمالي، ومما            هذا العمل من عناء لكننا نريد أن نق        
انتقدنا فيه البعض قال أنتم تبالغون في الأشكال الجمالية، قلت لهم هل يحرم هؤلاء الناس حتى من تذوق                  

 من النواحي الإخراجية حتى يكون جميلاً، على أية حال نحن في بداية الطريق ومن               الإعجاز الجاف حتى  
الذي يحرص أن يتعامل مع      ا واالله   ـي ستجدن ـعيننا فنحن في انتظاره، تقدم إلينا يا أخ        أراد أن ي  

 .الآخرين، أما الوضع المادي فلن نقول عنه شيئاً الآن
 

هل من حكمة تقودك في الحياة، وهل أنت راض         :  الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول      -
 عن أداء الصحافة المحلية؟ 

 صراحة من أراد أن يسعد في هذه الدنيا فليأخذ برأس الحكمة التي             أما الحكمة فأقول لكم بكل    
هي مخافة االله، لأن العبد إذا استشعر رقابة االله له فإنه يرقى فوق ذاته وفوق عبودية الذات، إنه يرقى                    
فوق نزوات نفسه ونزعاا ونزعات الشيطان، يصبح شيئاً آخر يحميه ربه، فرأس الحكمة مخافة االله عز                 

 .وجل
لصحافة المحلية ما في شك الحمد الله بدأت تقفز قفزات خيرة، وبدأنا والله الحمد نجد صحافتنا                  ا

تمتد في آفاق الدنيا، نقدم والله الحمد رؤانا ومنظوراتنا في كثير من الأمور إلى الدنيا ليرى الناس والله                    
ائع البشر الصواب   الحمد في صحافتنا عطاء جيداً ونحن لا ندعي لأنفسنا العصمة ونحن بشر وفي طب               

ولكن الجيد فينا يوم أن تكون هذه الإمكانية إمكانية الخطأ تحت طائلة المراجعة، فإذا               .  وإمكانية الخطأ 
 .راجع الإنسان نفسه ارتقى فوق العناد والكبر، وباالله التوفيق

 

كل ما نخشاه أن يكون هناك تساؤل في ظل عدم          :  الأستاذ عبد العزيز تركستاني يقول      -
وابط لتفسير الآيات والأحاديث في الإعجاز العلمي، ما هو دور الهيئة في ذلك؟ أو                وجود ض 

السؤال بشكل آخر هل يمكن أن نترك الحبل على الغارب لأي شخص أن يفسر الآيات                   
 والأحاديث في مسألة الإعجاز؟ وهل هناك ضوابط وضعتها الهيئة؟ 



مسموع ولا   أذنه، لكن الهمس هنا      ه حديثاً أهمس به في    دثأخي عبد العزيز كنت أريد أن أح      
 أقول ما يجب أن أقوله على الجميع، أطمئنك يا أخي الحبيب أن الهيئة قد وضعت ضوابط                  إلا أن   يجوز

درجة وسوسة العلماء المتقنين الذين يحاسبون      ه إلى   ـا نسمي ـظلت تمحصها تمحيصاً علمياً وصل إلى م      
رة جلية لقضايا البحث العلمي في القرآن والسنة،        أنفسهم على الكلمة من أجل أن تحدد ضوابط ظاه        

ويا ليت الإخوة في مكتب مكة جاؤونا ببعض نسخة من الضوابط حتى اطمئنكم، وقرئت هذه                   
الضوابط على اللجنة العلمية الاستشارية لهذا الشأن فأقرا والله الحمد لما فيه من دقة في هذه الضوابط،                 

تاجه أو عطاؤه من خلال الهيئة لكننا لا نستطيع أن نكمم أفواهاً             ومن لم يلتزم هذا الأمر فلن يخرج ن       
تتقول يمنة ويسرة، هي تتحمل مسؤوليتها، أما نحن في هيئة الإعجاز العلمي فنعمل وفق هذه الضوابط                 

 . وباالله التوفيق..المحددة والتي بإمكانك أن تتطلع على نسختها التي طبعت قبل شهور قليلة
 

يقولون إن هناك إعجازاً علمياً في كلمة متاعاً         :  ين محمد يقول  الأستاذ صلاح الد    -
 .. الآية ..للمقوين التي وردت في سورة الواقعة عند الحديث عن النار أفرأيتم النار التي تورون              

 ؟ .نرجو من فضيلتكم إيضاح ذلك جزاكم االله خيراً
كان أخي أن يطالعه ويجد      هذا كتاب النار الذي تشاهدونه بإم       .. نعم ..قد رصدنا يا أحبتي   

 .الجواب فيه، وصلى االله على محمد
 

الأستاذ عجلان الشهري يقول أختلف الدعاة في مناهج الدعوة الإسلامية كل حسب ما  -
يرى أنه الأصوب في الطريقة والمسار، وبحكم موقعكم كداعية برزت أنشطته في االين الداخلي              

مية في العالم يطمئن من يحمل هم الدعوة ويحقق          والخارجي، هل ترون أن سير الدعوة الإسلا       
الإسلامي من ناحية، ومن ناحية أخرى دعوة غير المسلمين إلى حياض الدين            أهدافها بإصلاح اتمع    

  القويم؟
قلت لأحبتي في بداية اللقاء بأن من الأمور التي على الأمة أن تعيها أن هناك قضايا ومسائل                   

ليها فلا يجوز أن يكون اختلافهم سبباً للاختلاف والناس قد يجدون في بلد             اجتهادية إذا اختلف الناس ع    
هذه الوسائل الدعوية فيرون أنه في تلك الفترة وفي         ما أو في موقع ما أو في زمن ما مسلكاً من مسالك             

 ذلك البلد وفي تلكم الجهة أوفق وأكثر تأثيراً في الدعوة إلى االله عز وجل، أقول إذا كان ذلك كذلك                   
 أن تلك مدارس كل يرى أنه يخدم دينه من          اعتبارفهذا مما يليق بنا أن يعذر بعضنا بعضاً في مسلكه على            

 .خلالها، وباالله التوفيق



من البرامج الناجحة كان برنامج العلم والإيمان الذي        :  الأستاذ عبد ايد الزهراء يقول      -
يئة التي ترأسوا وبين الدكتور     كان يقدمه الدكتور مصطفى محمود، هل هناك تعاون بين اله           

 مصطفى خاصة وأن اال واحد؟ 
 الدكتور مصطفى محمود ما من شك أنه ممن تكلم في هذا الجانب لكنه لا يخضع                   ..أحسنت

لضوابط هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة، ويبدو أن هيئتنا كهيئة متخصصة يعمل فيها مجموعة                
تكامل المتجانس، يبدو أن ضوابطها في هذا الباب أكثر دقة وأكثر قوة، ولا             من العلماء بروح الفريق الم    

 وأنا أعلم أن    ..نحرم غيرنا من أن يعمل في هذا الطريق ويتحمل مسؤوليته بنفسه، وجزاه االله خيراً               
أن  أسأل االله    ..الدكتور مصطفى محمود قدم شيئاً خيراً في هذا الباب جزاه االله خيراً وهي اجتهاداته هو              

يجزل له الأجر على اجتهاده وهو دائر بين أجر أو أجرين لا يحرم من الأجر إن شاء االله فإن أصاب                      
 وهذه الروح التي يجب أن      ..فأجران أدركهما وإن أخطأ فلا يخرج عن طائلة الأجر ينال أجراً واحداً            

 .تكون بين العاملين في حقل الدعوة
 

 في كلمتكم القيمة ضرورة جمع الأمة على        ذكرتم:  الأخ سالم عبد العزيز هادي يقول       -
الأولويات والقطعيات في الدين، وللأسف نجد بعض الناس يجعلون من الفروع أصولاً ومن               
الظنيات قطعيات، وعلى سبيل المثال قضية التأويل بضوابطه العلمية من الفروع يجعله البعض من              

فروع يجعلها البعض من قضايا العقائد      الأصول وركناً من أركان الإيمان، ومسألة التوسل من ال        
 الأمة على القطعيات وهم يختلفون فيها؟ ع ـن جمـفكيف يمك

وكأني أقول لأمتي أيها الناس هذه قضايا       )  ما لا يسع المسلم جهله    (قد كتبت في ذلك كتاباً سميته       
لأمور الاجتهادية  اختلف الناس في ا   يجب أن نقف عندها لكي تكون كلمة جامعة لنا ثم بعد ذلك إذا ما                

قد وقع بين أعلام الهدى في هذه الأمة في ماضيها فإن              التي ليس الخلاف فيها وليد اليوم، ولكنه خلاف        
على أن يصوبه بقدر استطاعته وألا يكون الاختلاف في الجزئيات سبباً              بعضنا سوف يعين البعض الآخر    

 .للاختلاف بين الأمة
د رضي االله عنه، ولهذا لا بد أن يكون بيننا حس نحسن            إن الخلاف شر كله كما يقول ابن مسعو       

فيه كيف نتعامل مع المخالف لنا في المسائل التي يجوز أن يكون فيها خلاف، لا بد للأمة من أن تعي هذا                     
الدرس وأن تتبينه، في باب الأسماء والصفات، هناك قواعد أوجزا في ثلاث كلمات فقط، إذا اتفق                  

ك، أقول لكم صراحة هناك مسائل، وعندي مجموعة من العلماء نراهم الآن،             المسلمون عليها بعد ذل   
هناك مسائل في الفقه الأكبر الذي يعني مسائل العقائد، مسائل جزئية اختلف عليها حتى الصحابة                 
والتابعون من بعدهم وهي مسائل جزئية فيها خلاف تحتاج إلى تحقيق وتحرير وأن ندخلها بروح البحث                



رأيي صواب  :  (يجعل للمخالف ما يسميه علماؤنا أدب الحوار بينهم يقولون في كلمام           العلمي الذي   
انظروا إلى هذا الود الباقي رأيي صواب يحتمل الخطأ،         ).  يحتمل الخطأ، ورأي غيري خطأ يحتمل الصواب      

ين  إلى الباب المفتوح ب    فانظروايمكن يراجع نفسه، ورأي غيري في هذه الجزئية خطأ يحتمل الصواب،             
الأمة لكي تتلاقى، حتى لا تأتي بقطعيات تفصل بينها ثم بعد هذا الانفصام النكد تكون الخصومة التي                  

 .تتلوها شنائع وبلاوي تصيب الأمة
   رسول االله القاعدة الأولى أن االله وأن      :  في باب الأسماء والصفات هنالك ثلاث قواعد كلية       

أن االله سبحانه وتعالى وصف      أعلم باالله منا، الثانية      الله   ا بنفسه منا ورسول    أعلم باالله منا، االله أعلم    
 سمى ربه بأسماء ووصفه بأوصاف فيجب علينا أن          نفسه بصفات وسمى نفسه بأسماء، ورسول االله         

والقاعدة الثالثة قطع النظر عن إدراك الكيفية، ليس        .  نقبلها كما قبلها وفهمها صحابة رسول االله        
هذه الثلاث قواعد في هذا الباب لو أتقنها المسلمون لحلت لهم كثيراً            .  لبصيركمثله شيء وهو السميع ا    

 .من الإشكالات التي يقفون عندها وباالله التوفيق
 

. يسأل الأستاذ عبد االله محمد ويقول ذات مرة عبرت عن حبك لسورة الرعد في القرآن               -
 ؟ .الوقتهل لك أن تخبرنا عن تفصيل حبك لهذه السورة؟ طبعاً بما يسمح به 

 .واالله صدق صاحبي وسأؤجل الإجابة عليه لموقع آخر لأنه لا بد من الإطالة
 

الأستاذ محمد عبد االله من كلية علوم الأرض يقول هناك ما يسمى الظواهر الخارقة لمن                  -
مثال ذلك معرفة ما يريد أن يقوله الشخص الآخر دون أن يتحدث به، ومعرفة              .  يمن االله ا عليه   

 في مناطق أخرى في العالم في نفس الوقت والساعة، نسبة إلى الذبذبات الحسية وما               أحداث تدور 
 يسمى بالتخاطر عن بعد، هل في الإسلام ما يعارض مثل هذه الظواهر أو ما يؤيدها؟ 

أولهما الفراسة، والفراسة نور يقذفه االله في قلب مجموعة         :  نعم في الإسلام شيئان أقرهما هذا الدين      
لقه يدركون من خلاله شيئاً غير مرئي في الحس المألوف، وهذه الفراسة قد وقعت لكثير                من أصفياء خ  

:  يقول من الصحابة والتابعين وتابع التابعين وستبقى إلى أن يرث االله الأرض ومن عليها، والرسول                
كرامة، والثانية قضية هي أكبر منها بكثير وهي قضية ال          .  )اتقوا فراسة المؤمن فإنه يرى بنور االله       (

 صح ذلك عنه، وقالها،     ..يا سارية الجبل  :  والكرامة تأتي على غير مألوف الناس وعمر الذي قال          
ير ـ الجبل، وصدق ذلك في عمر، وسيصدق في غ        وقال له يا سارية     له حجب الغيب،  وكشف االله   

 .ولا ينكر أحد من أهل السنة هذين البابين. ممن سار على ج عمر عمر



ماذا تم في شأن : من الأستاذ أمين صبحي مدرس في مدارس التيسير يقولالسؤال الأخير   -
دخول نشاطكم في شبكة الانترنت وقد طرح الموضوع منذ أشهر وبعض الناس وعدوكم في                

 دعمه نرجو أن تطمئنونا عن ذلك؟ 
يعني واحد يكاد يقول أهذا هو الوداع؟ وإن كان لا يريد أن يكون ثقيلاً لكن هو باب تختلط                   

ه المشاعر بين وداعكم وبين أن يكون سؤالاً من مدرسة تيسير، يسر االله أمر أخي الحبيب وبارك االله                   في
 طبعاً هيئة الإعجاز العلمي لها مكاتب منتشرة في أمريكا ومندوب في بريطانيا             -فيه، مندوبنا في أمريكا     

 صباحاً ومساءً من أجل أن       ومندوبنا في أمريكا يلح علي     -وآخر في أذربيجان وفي القاهرة وفي تركيا        
نشترك في الانترنت، ما جئتكم واالله لأقول لكم إن هيئة الإعجاز تحتاج إلى أن تعان وإن كانت كل                    
أنشطتنا هي على حساب الأخيار الأبرار من أمثالكم إذ أا مؤسسة تقبل التبرعات من أجل أن تؤدي                 

 نسد به هذا الاشتراك، وإلا فإن صوت القرآن         نشاطها، لكن ما ردنا عن الاشتراك إلا أنا لا نجد ما           
وإعجازه هو الذي يجب أن يكون في هذا الجهاز وفي هذا الفتح الجديد في التعامل مع الآخرين وهو                    
الانترنت، وقد بذلنا محاولاتنا في سبيل أن نسد هذا العجز ونحن لا زلنا نبحث وسنستمر إن شاء االله،                   

ية في هيئة الإعجاز العلمي، وفن الكدية فن يتقنه من يستشعر أن بذل             وقد تعلمنا يا دكتور تعلمنا الكد     
 . ماء الوجه الله كبذل الدم في سبيل االله وصلى االله على محمد

 

  ))تعقيب للشيخ عبد المقصود خوجة(( 
الحضور أن أزجي لكم يا سيدى، اسمحوا لي أولاً باسم جميع إخواني الأساتذة والأحبة الكرام من           

ورحابة صدركم، والقول الحسن،    م  ـع علمك ـى ما تفضلتم به علينا من واس        عل الجميل  الشكر
والدعوة إلى االله بالأسلوب الذي يجب أن يخاطب به الداعي إلى سبيل ربه بالحكمة والموعظة الحسنة في                 

  لا نسمع من الكثيرين أحياناً مثل ما سمعنا في هذه الأمسية واالله لقد استمتعنا ولا               - مع الأسف    -زمن  
أزكيك على االله، ولكن هكذا يجب أن يكون القول الحق، وهكذا يجب أن تكون الدعوة إلى االله، أن                   
تكون بالحكمة والموعظة الحسنة، فما سمعناه الليلة أثلج صدورنا وملأ قلوبنا، فجزاك االله خيراً عنا وعن                

 .أمتك وعن إسلامك
ي في القرآن والسنة من الجهات      ولي تعقيب أرجو أن تتسع صدوركم له، هيئة الإعجاز العلم          

التي لم نسمع عنها إلا قليلاً بكل أسف، وأظن أن كثيراً من إخواني الحضور يشاركوني الرأي، واالله لم                   
أعرف عن أبعادها كما عرفت الليلة، إنني لا أدعي أنني من صفوة المثقفين، ولكنني واحد منهم، علي                  

لليلة، فإذن لا بد من تقصير، إما من فئة المثقفين وإما من            أنني لا أعرف عن هذه الهيئة ما عرفته هذه ا         



 في  -الهيئة، هذا غير مهم لأننا لسنا في موقف محاكمة، نحن في موقف مصارحة، الموضوع له أبعاد                   
 مشرقة وذات أهمية عظمى، وأنا أضع تحت كلمة عظمى ثلاثة خطوط حمراء وأتحمل                 -الحقيقة  
 .مسؤوليتها

لليلة يثلج الصدر ويفتح القلب ولكن يبدو أن الأمر يحتاج إلى تعريف، إلى              واالله ما سمعته هذه ا    
إلقاء ضوء على هذه الهيئة والعاملين فيها، دعني لا ألقي اللوم على الصحافة، ولكن يبدو أن الصحافة                  
تحتاج إلى من يمدها بالمعلومات، قد لا تكونوا قصرتم وقد تكون الصحافة قصرت، أنا لا أعلم ولا                   

م عن شيء لا أعرفه، ولكن أعتقد أنه لا بد أن تكون هناك علاقات عامة تقوم ذا الدور لتعرف                    أتكل
القاصي والداني في هذه المملكة عن الدور الذي تقومون به، أنا خجل، وكلمة خجل في اللغة كلمة                   

ذه الهيئة ولا   لهة  ـسيئة بأبعادها، ولكن أستعملها بكل بساطة وأنا أسمع أنكم في رمضان تطلبون إعان             
 .لا بد أن هناك خللاً !!ألف ريال في مدينة جدة ٨٠تستطيعون أكثر من 

أنا لا ألوم أحداً، ولكن أرجو أن تعيد الهيئة النظر في أمر تمويل مشاريعها حتى تستطيع السير                   
 فيما تنظر إليه، وفي ما تبحثه، وما تقوم به، بشكل أوسع حتى تستطيع أن تؤدي دورها بشكل أعمق،                  
وأنا متأكد لو علم الكثيرون، لأن في هذه الأمة الخير، وأنا أعلم، كثيرون يتبرعون بأموال طائلة في                   
أمور أقل بكثير مما نسمعه الليلة فأنا أعتقد وآسف لكلمة أنا التي أرددها وأستعيذ باالله من هذه الكلمة،                  

ادى ونعقد أمسيات مثلاً قاعة كليلتي إذا       ولكنني أقولها ببراءة وأقولها إن شاء االله قولة حق، لماذا لا نتن           
طلبنا من صاحبها أن يتبرع لنا بالقاعة في ليلة ليس فيها ارتباط على فنجان شاي، وقد تبرع في                      
مناسبات كثيرة لهيئة الإغاثة الإسلامية ومثلها قاعات كثيرة، نجتمع ولا نطلب تبرعات، لأنه من تجربتي               

لنا دعوات للتبرع الحضور يكون قليلاً، ولكن دعونا نتنادى          مع إخوان آخرين إذا تنادينا أو أرس       
للتعريف، دعونا نطبع كتيبات صغيرة ونوزعها، دعونا نتلاقى لتبادل الأفكار لأني الآن لست في موقف               
أبى زيد الهلالي الذي يستعرض بطولات، ويستعرض أفكاراً لأني أعتقد أن هذه الأشياء تحتاج إلى دراسة                

تصين في العلاقات العامة، ما أقصده في كيفية توصيل ما لدينا للناس بالطريق                وتعمق من أناس مخ   
المختصر، حتى نستطيع أن نضع أولاً هذه الفكرة أمامهم واضحة ظاهرة والأهداف التي نسعى إليها                

عينهم، وأمام بصيرم قبل أبصارهم، وبالتالي عندما يؤمن الإنسان بشيء يستطيع أن يتبرع إليه               أأمام  
نفس راضية، فهلا نتنادى في شهر رمضان وهو على الأبواب بدعوة كهذه؟ نتبناها سوية ونضع لها                  ب

 .أسساً، وإن شاء االله لا بد أن تثمر ولا بد أن تؤدي إلى عمل إن شاء االله يكون خيراً
أنا أحس بكثير من الخجل أن هيئة الإعجاز العلمي لا تستطيع أن تدفع المبلغ المطلوب للاشتراك                

 الانترنت، واالله شيء يؤسف له، هذه كلمتي بكل بساطة أقولها وأتحمل مسؤولية ما قلت، وأرجو ألا                 في
يفهم من كلامي أنه يشير بأصبع التقصير إلى الهيئة أو إلى المحتفى به فضيلة دكتورنا الشيخ عبد االله                    



يكفي، على كل منا    المصلح، لأني أحس أن الرجل كان يتكلم بحرقة، وبذل ما في جهده لكن هذا لا                 
 واالله  ..واجب واليد الواحدة لا تصفق، يبدو أني أطلت ولكن وددت أن أشرح فكرتي بعجرها وبجرها              

 . الموفق

  ))تعليق للمحتفى به د، عبد ا المصلح(( 
الحقيقة ما سمعته من أخي الحبيب الأستاذ عبد المقصود لم يثلج صدري وحدي، ولكني رأيت                 

خوتي العاملين في هيئة الإعجاز العلمي الذين يجلسون من بين الرؤوس، ولو            البشرى تتهلل من وجوه إ    
رأيتم رؤوسهم وهي تخفق هكذا وتتحرك بالاستحسان لأم من أكثر الناس شعوراً ذا الأمر وقيمته في                
حيام، وأنا أضع يدي في يد أخي وحبيبي في االله الذي وإن كنت لم أسعد بلقياه قبل اليوم في لقاء                      

يل وإنما بالذكر الحسن الذي يشنف مسمعي عنه لكن، أنا أضع يدي في يده وأنتم عليكم أن                    طو
 .  وأسأل االله لكم التوفيق..تنتظروا منا نتائج هذا اللقاء

 

  ))ختام الحفل(( 
شكراً لكم يا فضيلة الدكتور على قبول هذه الدعوة وقد شنفت آذاننا ذا               :  عريف الحفل 

ريب، فقد أسرت قلوب الملايين من مشاهدي برنامجكم المعروف في           الحديث الطيب والذي ليس بغ    
 الآن يقوم صاحب الاثنينية الأستاذ عبد المقصود خوجة بإهداء لوحة تذكارية لفضيلة               ..التلفزيون

كما يقدم الأستاذ عبد المقصود خوجة هدية تذكارية نيابة عن           .   وهي لوحة الاثنينية   ..ضيفنا الكريم 
 .الفنان خالد خضر

مرة أخرى شكراً لكم يا فضيلة الدكتور وشكراً لأصحاب الفضيلة والمعالي والحضور وإلى أن               
نلتقي إن شاء االله مرة أخرى وفي الاثنينية الأخرى في السابع عشر من شهر شوال بإذن االله تعالى مع                    

 .المفكر الإسلامي والكاتب المعروف الأستاذ فهمي هويدي
 .والسلام عليكم. بخير ورمضان كريم إن شاء االله وربنا يتقبل مناإلى أن نلقاكم كل عام وأنتم 

* * * 







 المحتوى 
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 حفل التكريم 
  ))كلمة الإفتتاح(( 

 :مة التاليةافتتح الشيخ عبد المقصود خوجة الأمسية بالكل

 بسم ا الرحمن الرحيم
أحمدك اللهم كما ينبغي لجلال وجهك وعظيم سلطانك، وأصلي وأسلم على خير خلقك، وخاتم              

 .أنبيائك، حبيبك وصفيك، سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين
الثاني  االله وبركاته، وأهلاً ومرحباً بكم في مستهل الفصل          م ورحمةُ  عليكُ السلام:  الأحبة الأفاضل 

ما االله  ه شهر رمضان المبارك، وعيد الفطر السعيد، أعاد        أمسياا بعد  من نشاط إثنينيتكم التي تواصلُ    
 من والخير والمسرات  عليكم بالي  .. سعِوكم يني أن أُ  درم في هذه الأمسية الطيبة المباركة       ب باسمكُ ح

       بضيفنا الكريم الأستاذ الكبير فهمي هويدي؛ الذي وشم اسم على جدار المعرفة، والجهاد في سبيل االله،        ه 
وقوةٍدٍوالكلمة التريهة، والدفاع عن الحق، بكل تجر في االله لومة لائم لا تعرف . 

     هنالك رموز ومسميات ومصطلحات لا بد  الات،        من التعرض لها عندما نتحدث عن بعض ا
    بالنسبة للجغرافيا مثلاً، لا بار و    دأن نذكر الأ       الجبال والمناخ، والحديث عن التاريخ لا يتم  إلا ع بر 

 التاريخية المختلفة، وعلى ذات النهج فإن الحديث عن الدراسات الإسلامية، والفكر الإسلامي،             بِقَالحِ
 م ودينهم بسماحة ورحابة كبيرتين                لا يتمإلا بذكر رموز لرجالات أوقفوا أقلامهم خدمة لعقيد 

 هذه  ن بتكريمه هذه الليلة، فهو مِ       بينهم الأستاذ فهمي هويدي الذي نتشرف       مخاطبين العقل، ومن  
  الكوكبة التي وضعت ب ا بقوة في هذه المسيرة الطويلة     صفقد جاهد جهادا متواصلا ودؤوباً في      ..  ما

ألا وهو جهاد النفس، ولا أقصد بالنفس في هذا السياق ذاته             ..  واحد من أصعب حقول الجهاد     
در ما أقصد النفس متحدة في اتمع الإسلامي، بحيث تتسامى لتنظر للمجتمع كوحدة              وشخصه، بق 

                للمسلمِ كالبنيانِ يشد عضوية واحدة، كما أشار إلى ذلك رسول الهدى عليه الصلاة والسلام المسلم
اصة في  ذا الفهم المنفتح على اتمع الإسلامي الكبير انصهرت هموم ضيفنا الكبير الخ            ..  بعضه بعضاً 

 .الهم العام، وتلاشت الفوارق، وانداحت الدوائر



 من خلالها للنقد والتقويم،      ضرعنا الكبير عدداً من أهم الدراسات الإسلامية، وت        كتب ضيفُ 
بغرض إلقاء الضوء على بعض الممارسات الخاطئة، وبالتحديد تلك التي يراها العامة، وبعض أنصاف               

ه، وما عداها قشور لا     ياجه وسِ  الدين وعماد  ين، على أساس أا صلب    المتعلمين، وكثير من المتحمس   
تستحق  أن ي ؤبوبالغوا في النوافل الفردية من صلاةٍ       ..   لها، فانكبوا على الفروع وتركوا الأصول       ه

 فكانت نكسة ربما ليس لهم فيها يد      ..   والجوهر بِ اللُ وصومٍ وعمرةٍ، واهتموا بالشكل والمظهر دونَ     
 جريرا دون شك تقع على رصيد كبير من التعاليم التي جعلت الفرد المسلم يتقوقع في                  ولكن ولىطُ

 .داخله وينأى عن المشاركة الاجتماعية
 و أحسأن الأمثلة الكثيرة التي طرحها ضيفنا الكريم على بساط البحث خاصة في كتابه القيم               ب 

)التدين المنقوص ( شير إلى الداء الدفين الذ    ، ت  ي ظل ينخفي جسد هذه الأمة التي أرادها الحق سبحانه         ر 
              ك المسلمون بدينهم   وتعالى أن تكون خير أمة أخرجت للناس، فكانت وستظل كذلك بإذن االله ما تمس

     الحق، وانصرفوا عن الصغائر، وركزوا جهودم على إقامة الدول القائمة على العدل والخير والمساواة         ه
 تنطلق نحو تحرير قوة شعوا من أسر التغييب والتغريب الذي تعرضت            ومن ثمَّ .  .في الحقوق والواجبات  

 .له كثيراً
 لا هوادة فيها ضد التخلف والكسل والعجز والتبعية، ضِ           حربٍ إننا أمام الاتكالية في غذائنا    د 

ب، ولكني ضد    من هذا أنني ضد الغر     مهفْنا بنسبة كبيرة على الغرب، ولا ي      نا وتعليمِ نا وسلاحِ وملبسِ
     الاتكالية والاستلاب كسلوك اجتماعي فرض نفسواقع لم    عبر سنوات القهر والضياع، وأستمر كأمرٍ      ه 

 . في حياتنا الاجتماعية والاقتصاديةهلَغلغ، وتهموح، وتلجم جهِ في وجهِفقِ ت القوى أنْفتستطع مختلِ
     دِسلامية مؤخراً قَ   مع الصحوة الإ   لُّطِإن النهضة المنشودة التي بدأت ت اعت ورها مشاكل كثيرة   ت

زعبلات،  طريق الدروشة والخُ   م من سلك  ها عدم فهم كثير من المسلمين لحقيقة الدين الحنيف، فمنه         أهمُ
  الخطر، لأنَّ  نوهنا مكم ..   معلماً وقائداً ومرشداً وداعيةً    ه نفس ب الحقائق ثم نص    نصف مهِومنهم من فَ  

 الخطاب السائد   ربِ هؤلاء فيتعدى ذام للتأثير في غيرهم ع       م، أما جهلُ  هِر في أنفسِ   أولئك محصو  جهلَ
          سواء كان خطبة في مسجد، أو اجتماعاً عاماً، أو عبر     بعض وسائل الإعلام التي ت رنفسها لمثل   خص 

 الناس عن الالتفات لأي شيء غير قشور حفوظها من بعض الكتب،               هم ردع هؤلاء، فيكون همُّ  
 بكثير من شباب    تطاولوا ا على كبار العلماء، وتكون النتيجة مزيداً من التقوقع نحو الداخل، والزج            و

 . النسيانةِمت أكثر القضايا إلحاحاً في عبينما تربض.. نعقَالمسلمين في غياهب الجهل المُ
          بالحاكم  نوطٌ من أركان الإسلام، م    ومن أهم هذه القضايا الزكاة على سبيل المثال، وهي ركن 

أبا بكر الصديق    رف جميعاً أنَّ  ـها المحددة بموجب النص القرآني، وكما نع       ها في مصارفِ  ها وصرفُ جمع 
 عن أدائها، واليوم بكل أسف تركتها بعض الدول الإسلامية نتيجة            عن امت ن م قاتلَ)  رضي االله عنه  (



     التربية الاستعمارية، وتغييب الوعي الذي جوقتاً طويلاً، وهكذا غاب عن خزينة تلك        على صدورها    ثم
        ا، ودخل لا يبه لتمويل كل أو بعض قطاعات مصارف الزكاة         ستهانُالدول مصدر هام من مصادر قو 

 وبالطبع هنالك توسع لا أرى داعياً      ..   في النهاية روافد قوة ومتانة لاقتصاد ومجتمع أي دولة         لُشكِالتي ت
 مليه الحاجة في كل زمانٍ     ما ت  قفْارف، والتحويل من مصرف لآخر وِ      حول الاجتهاد في تلك المص     هِلبسطِ

ومكان، بالإضافة إلى إعمال الفكر في توسيع معاني ومدارك ومدى كل مصرف ليشمل أغراضا أخرى               
 كل الثغرات التي     الإسلام بقوته وعنفوانه قادر على سد      لم تكن معروفة في السابق، وهكذا نرى أنَّ        

قدم والازدهار مما يدفع بعض الجهات لمحاربته من الداخل والخارج، وتعمل جميعها               مسار الت  تعترض
هدِبتنسيق غريب لوقف مسيرة المد الإسلامي الذي يها الدنيوية الضيقة مصالحَد. 

 بعض المحسوبين على الإسلام والمسلمين يقفون مع عدوهم في خندق واحد دون             ومن المؤسف أنَّ  
 مثل   أقرب  بحماس طائش يؤدي في النهاية إلى تشويه صورة الإسلام، ولعلَ           ، مندفعين  ولا هدى  علمٍ

    الدين هذا    أعداءُ  استغلَ  تصرفات بعض الشباب، وكانت النتيجة أنْ      لذلك حملات العنف التي صبغت 
  يشي بوضوح إلى أنَّ    هِالسلوك المنحرف لدمغ الإسلام بالعنف والإرهاب، بينما التاريخ في كل مساراتِ          

 نزاعاا بحربين عالميتين    تجو تتقاتل وتتناحر حتى ت    تئَتِظم الغربية التي ما فَ     شرعي للن   مولود رهابالإ
ثم بدأت تلك الدول في تصدير تناقضاا       ..  اكتوت ما البشرية، وما زالت تعاني من آثارهما المدمرة         

 حصار على كل بادرة نمو وازدهار       لبلدان العالم الثالث والدول الإسلامية على وجه الخصوص، وضرب        
 من تحت   ساطَ البِ بحس النموذج الإسلامي الحديث الذي قد ي      واعتماد على الذات حتى لا يتشكلَ     

 غلِأرجلهم ويمصادر المواد الخام الأولية الرخيصة، والأسواق الاستهلاكية التي           مـام مصالحهِ ـ أم ق
 . الشرائية السائبةتبتلع كل ما يأتيها تحت سطوة الإعلان والقوة

إن ضيفنا الكبير قد وضع يده كأمهر جراح على علل وأمراض اتمع المسلم، وجاهد جهاداً                
  إلى كل من   ه صوت لَصِه، من أجل أن ي    ه وصحتِ ، وراحتِ  عائلتهِ  ووقتِ هِ، وضحى بوقتِ  هِ ولسانِ هِكبيراً بقلمِ 

ي        تمعات غباركل شيء، ثم     والتبعية والاستلاب قبلَ   الجهلِ  لقي السمع وهو شهيد، حتى تنفض تلك ا 
فهي أهلُ ..   العدل والرخاء والتنمية والرفاهية     خفيفة نحو آفاقِ   تنطلق ا ها وأحق   ..  َالطريق  ولا شك أن 

         ا خلذلك ليس سهلاً ولا مفروشاً بالرياحين، تلك أهداف دوط القتاد ر  ..غْورذلك فإنَ  م الغد المشرق  
 . قريبهِوإن غداً لناظرِ بإذن االله، آتٍ

 الدعاء لشيخنا العلامة الفاضل عبد الفتاح أبو غدة          أكف  لنرفع موفي ختام كلمتي هذه أدعوكُ    
ضمن رجالاا عام   )  الاثنينية(، الذي كان حجة في الحديث النبوي الشريف، واحتفت به            )رحمه االله (

 ن إلا م   ولا بنونَ   مالٌ  حسناته، يوم لا ينفع     في ميزان  ههـ، رحمه االله رحمة الأبرار، وجعل أعمالَ      ١٤١٤
 . سليمأتى االله بقلبٍ



م بأن ضيف الاثنينية القادم     كُر أن أذكّ  بحِأتمنى لكم أمسية ماتعة في صحبة ضيفنا الكريم، وأُ         
 هِ من علمِ   وننهلَ هفضيلة الشيخ إسماعيل بن علي الأكوع من اليمن الشقيق، آملاً أن نلتقي حولَ               

 .عنا بما علمنا، إنه سميع مجيبنا علماً، وينفَائلاً االله سبحانه وتعالى أن يزيدوفضله، س
 .والسلام عليكم ورحمة االله

  ))�بذة من السيرة الذاتية للمحتفى به(( 
 . محمود فهمي عبد الرزاق هويدي:الإسم كاملاً

 .في القاهرة) م١٩٣٧ أغسطس ٢٩من مواليد ( سنة ٥٩ :العمر
 .م١٩٦١الحقوق جامعة القاهرة، عام  ليسانس :التعليم

 ".الة" و" الشرق الأوسط" نائب رئيس تحرير جريدة الأهرام، كاتب في :الوظيفة الحالية
 

 :الخلفية الوظيفية
بداية العمل  (م  ١٩٦٥  -م  ١٩٥٨محرر بقسم الأبحاث بجريدة الأهرام في الفترة ما بين عامي            

م عضو مجلس تحرير الأهرام، منع من الكتابة        ١٩٧٦  -  ١٩٧١، من   )بالصحافة أثناء الدراسة الجامعية   
 ١٩٧٦في الفترة من    "  العربي"في عهد الرئيس السادات، فترح إلى الكويت وعمل مديراً لتحرير مجلة            

التي صدرت باللغة الإنجليزية في     "  أرابيا"م نائب رئيس تحرير مجلة      ١٩٨٥  -  ١٩٨٣م، من   ١٩٨٣  -
 . تفرغ للكتابة التي تراوحت بين المقالات والأبحاث والكتب)م١٩٩٧( إلى الآن ١٩٨٥من . لندن

 

 : كتاباً من بينها١٦ ألف :مؤلفاته
، )غير المسلمين في اتمع الإسلامي    (ميون،  الإسلام في الصين، القرآن والسلطان، مواطنون لا ذِ       

        لام والديمقراطية،  ين المنقوص، أزمة الوعي الديني، الإس      إيران من الداخل، حتى لا تكون فتنة، التد
 . خطاب التطرف العلماني في الميزان-المفترون : تزييف الوعي، آخر الكتب

 

 :أنشطة أخرى
القومي   عضو الأمانة العامة للمؤتمر القومي العربي في بيروت، عضو الأمانة العامة للمؤتمر              

سات الحضارية  الإسلامي، مستشار التحرير لة المسلم المعاصر، عضو مجلس أمناء مركز الدرا             
 . بالقاهرة



  ))كلمة لمعالي الشيخ أحمد محمد صلاح جمجوم(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين سيدنا محمد وعلى آله                  -

 .وصحبه أجمعين
 :السلام عليكم ورحمة االله تعالى وبركاته.. إخواني

عبد المقصود خوجة سجل فيها من التكريم لأصحاب        هذه الاثنينية المباركة التي ابتدعها الأستاذ       
الفضل والعلم والأدب ما سعدنا به جميعاً في أوقات متعددة، وقد سجلها كتابةً وكتباً موزعة على                   
الجميع، ونحن في هذه الليلة المباركة نشكر له هذا التكريم لإستاذنا الفاضل الأستاذ فهمي هويدي، وإن                

قل مما كنت أتصور، ولكن أساتذتنا جميعاً ليسو بالسن ولكن بالعلم            أ - مما ذكر    -كنت وجدت سنه    
والفضل والأدب، وأنا أحد الأشخاص المعجبين بما يكتبه الأستاذ فهمي منذ سنوات عديدة، أتابعه في                
كتبه ومقالاته كلما أتيحت لي الفرصة، وأسجل له أنني مقتنع باتجاهه الصادق إن شاء االله ولا أزكي                  

داً في خدمته للإسلام والمسلمين في جميع أنحاء العالم، وآخر ما قرأت له بإعجاب شديد ما                 على االله أح  
 .كتبه عن السودان لإيضاح المؤامرة الكبرى التي تحاك ضد الإسلام في جميع أنحاء العالم

ومن أغرب الغرائب أن هذه المؤامرة أصبحت مكشوفة وليس لها سر، والغرب يتكلم عنها ليل               
ا نصب الإسلام بعد الشيوعية العدو الأكبر للغرب ولأوروبا وأمريكا، ونحن في غفلة تامة عن               ار كأنم 

متابعة هذه المؤامرة الصهيونية الأصل التي حدثنا االله عنها في كتابه الكريم منذ عهد الرسالة التي أنزلت                 
لا أخلاق ولا    هذه المؤامرة الآن بشكل سافر ليس فيه          اتضحتد  ـ، وق د  ـعلى قلب رسولنا محم   
 .حياء ولا أدب ولا مجاملة

القارة السوداء    ..الكل في الغرب يتكلم عن انتشار الإسلام وبصورة خاصة في القارة السوداء            
كما نعلم جميعاً هي المنجم الذي ينتظر الغرب أن يأخذ ثماره مستقبلاً بطريق الاستيلاء وطريق التسلل                 

ما كنت أتمنى لحرب أن تستمر      (اب أخيراً لكيسنجر يقول فيه      الذي تتضح معالمه يوماً بعد يوم، ظهر كت       
) إلا حرب الخليج، لتدمر العرب وتريق دماءهم، وتستترف أموالهم التي اكتسبوها من دخل البترول              

        ون لا نقرأ ولا نكتب ولا نسمع ولا نفهم ولا           هذا الكتاب قرأه الناس وتتطلع عليه الدنيا، ونحن أمي
 الكبير الذي يشتعل يوماً بعد يوم، وبصورة علنية ليس فيها سر، وزيرة الخارجية              ندرك هذا الخطر الجاثم   

الأخيرة الصهيونية تدور في العالم وتؤكد أن تركيا ينبغي أن تدار علمانيا، الدولة التي حمت العالم                   
هذا قرار  الإسلامي، وبثت فيه الخير الكثير ونشرت فيه العلم والدين والفكر، ينبغي أن تحكم علمانياً                

منهم، إذا ارتفعت أسعار البترول سارعت أمريكا والدول الغربية لتمتص ما جاءنا من هذا الدخل                 
 .وتنشئ المشاكل وتفرق الإخوان وتمزقهم وتضع بينهم العراقيل



في إفريقيا منذ سنوات طويلة وضعت الصهيونية دراسات تتعلق بالسيطرة على المياه في الشرق               
تيجيتها أن تتسلط على النيل الأبيض والنيل الأزرق الذي تستقي منه كل دول             الأوسط، وجعلت استرا  

حوض النيل كالسودان ومصر بالذات، في فلسطين وتركيا تتسلط على المياه لتحول دون وصولها إلى                
الدول العربية، السؤال الذي أريد أن أطرحه وأستاذنا الفاضل وكتابنا وشعراؤنا ينبغي أن يبحثوا عن                

 كيف ننشر هذا الوعي بين المسؤولين وبين المواطنين العرب والمسلمين في أنحاء العالم ليتحركوا                معادلة
الذي لا  ويأخذوا موقفاً يتناسب مع هذا العداء ومع هذه المؤامرات ومع هذا التكتيل الغربي المتماسك               

الصحوة الإسلامية  أن     ولا إدراك، حجتنا في ذلك نحن الآن لا أشك         فهم  ولا  عنه رأي   يمكن أن يغفل  
بدأت تأخذ مجراها في العالم الإسلامي ولكن بطريقة غير منظمة، أستاذنا وأساتذتنا جميعاً يعرفون كيف                
وصلنا إلى الحضيض وهذه سنة االله في خلقه، يعني الحضارات كما نعرف جميعاً تنمو وتزدهر وتكبر، ثم                  

 أن ننهض، نريد أن نتحرك، ما هي عدتنا في           تنحدر وتصل إلى النهاية، وصلنا إلى النهاية، الآن نريد         
ذلك؟ الشباب، الشباب والأولاد والطلبة الذين يتيهون اليوم بدون معرفة، بدون علم، بدليل أن                 
مناهج التعليم في العالم الإسلامي منحلة وضعيفة، ولا تعطي الطالب أو التلميذ الذي يمكن أن يتولى                  

 .زمام وقيادة الأمة في المستقبل
ننشئ أمة بغير مستوى من العلم، بغير قوة على مجاة الأعداء في القدرة التي يتآمر ا                  الآن  

الغرب علينا، ولذلك الرأي العام وتعبئته هي مهمة أستاذنا الفاضل وأمثاله من الأشخاص، الرجال                
 الأمة  العباقرة الذين يقرأهم الناس، ويتابعون ما يكتبون، ويتأثرون لما يكتبون، ولكن لا تزال في                

الإسلامية الأغلبية الصامتة، الميتة، الضعيفة التي لا تتحرك، نريد أن نحرك هذه الأمة بطريقة تتجاوب                
 .مع هذه الأحداث، عدتنا في المستقبل الشباب، مناهج التعليم

كان لنا الشرف مع الدكتور عبده يماني عندما أقيمت مؤتمرات التعليم الإسلامي منذ حوالي                
، وجمعنا القواعد وجمعنا الأسس وجمعنا من العالم أكثر من ثلاثين أو خمسين عالماً مسلماً               خمسة عشر سنة  

أوضحوا وبينوا ما هي النكبة التي وصلت للتعليم في العالم الإسلامي، ونريد أن تتبنى الدول إقامة مثل                  
ج في مدارس المسلمين    هذا المؤتمر، أو تتبنى الخطوات اللازمة لإعادة التعليم إلى أسس إسلامية، ومناه            

على الأسس السليمة، لا يزال حتى اليوم جهاد بسيط من مجموعة هائلة ولكن السير بطيء والعمل                  
ضعيف جداً، وسيأخذ وقتاً طويلاً من الزمن، كلنا نعاني من خريجي المدارس والجامعات، خريج الجامعة               

 .قضاه في التعليميأتينا ولا يفقه ماذا يعمل، يحتاج إلى تدريب طويل أكثر مما 
لا أريد أن أطيل عليكم ولكن المؤامرة كبيرة، والمصيبة عظيمة، والبلاء عام شامل في كل العالم                 
الإسلامي، وكان لنا شرف صحبة معالي الدكتور محمد عبده يماني، والدكتور عبد االله عمر نصيف                 

المصيبة واحد، ولذلك لا بد من      لزيارة معظم بلدان العالم الإسلامي وتبين أن المشكلة واحدة، ومكمن           



تحريك قوي للخروج من هذا المأزق واالله سبحانه وتعالى يهيئ الأسباب، ولنأخذ مثلاً نصيبنا في يئة االله                 
سبحانه وتعالى للصحوة الإسلامية، أرادت أوروبا أن تمحو الإسلام من أوروبا فسلطت الصرب بمعاونة              

نة والهرسك كما تعلمون جميعاً، ويريد االله سبحانه وتعالى أن          معظم الدول الأوروبية للقضاء على البوس     
يخرج من هذا الظلم والإبادة المطلوبة أن تنشأ الدولة الإسلامية على انقاض هذا البلاء، وينشأ فيها                  

 الصغير الذي رأى أمه ينتهك عرضها،       الابنأكبر عدد ممكن من الشباب الذين يؤمل فيهم الخير لأن            
ا، أباه يقتل ويمزق، وأيضاً يدفن حياً، هذا الطفل سيكون بطلاً من أبطال المسلمين في               وأخته تمزق أثيا  

المستقبل، ونحن نرى الآن التطور العجيب في البوسنة والهرسك برغم الظلم الذي لا يزال مستمراً،                 
 .وبرغم تخاذل المسلمين في مساعدة هؤلاء المساكين الذين يلاقون البلاء ليل ار

نفسها في فلسطين لم يتغير شيء، وهي نفسها في كشمير، بدأ التحرك الفلسطيني للعمل               القضية  
الذي أدى إلى ما نحن فيه عندما كسرت أيدي وأرجل الأطفال الذين قاموا بالحجارة، وهذا المنطلق                  
 الذي بدأ الحركة في فلسطين لتأخذ مجرى جديداً، ونحن نعرف جميعاً أصل اليهودية وألاعيبها، وقصة               
البقرة ولون البقرة، وشكل البقرة، هذه القصة تتكرر في حياة اليهود على طول الخط، المصيبة الأكبر                 
أن الصهيونية استطاعت بطرقها المختلفة وبدهائها وتنظيمها أن تتسلط على الدول الكبرى، وهي               

علق بأفريقيا،  هذه هي المؤامرة الكبرى فيما يت     ..  تستخدم هذه الدول في سبيل القضاء على الإسلام        
وأستاذنا الفاضل من إفريقيا حيث يخشى الغرب أن يتسلط الإسلام ويتسلل الإسلام إلى القارة                  
السوداء، فيعمل ليل ار على إيذاء أي قطر إسلامي يمكن أن يأخذ هذا الطريق ولكن االله سبحانه                   

ين على دينهم ويثبتهم على     وتعالى غالب على أمره، وكل ما ندعوه أن االله سبحانه وتعالى يثبت المسلم            
 .الطريق الصحيح حتى يستحقوا نصر االله سبحانه وتعالى

نحن في هذه الليلة المباركة نطلب من أستاذنا الفاضل الذي نكرمه اليوم وهو مفكر كبير، جذاب                
الحديث دقيق مستوعب أرجو أن يعمل في مجموعة من إخوانه وفي طبقة الداعين إلى هذا العمل حتى                   

لك أجر كبير، كما نرجو أن يعمل بطاقته إذ استطاع أن يتغلغل إلى قلوب الناس وإلى قلوب                  يكون لذ 
 .المسلمين في قضية تربية الأجيال القادمة واالله الهادي إلى سواء السبيل

 . والسلام عليكم ورحمة االله.. أشكركم على الاستماع ولا تؤاخذوني إذا أطلت
 

  ))يما�ي وزير الإعلام الأسبقكلمة لمعالي الدكتور محمد عبده (( 
 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته -

م م على سيدنا محمد خير من علّ      م بالقلم، علم الإنسان مالم يعلم، وأصلي وأسلّ       الحمد الله الذي علّ   
 :وبعد.. وأصدق من أعلم باالله عز وجل



نينية أرحب بأخي الأستاذ    الحمد الله الذي من علينا بأن يلتئم الشمل من جديد، وباسم أسرة الاث            
الكاتب الكبير الأستاذ محمود فهمي هويدي كما أعتذر لرواد الاثنينية عن تغييبي بعض الوقت فقد                 

     من سفر إلا إلى سفر، لظروف خاصة وليس زهداً في ارتياد هذه الاثنينية              كتب علي أن أسافر، ما أبت 
 .العزيزة

ه ولا على الحق    ـلا يتجرأ على االله وعلى رسول      رجل يكتب بجرأة، ولكنه      استضافةيسعد الليلة   
ولا على العدل ولا على الناس، رجل انتشر، يكتب بكرم وبسعة ولكنه ليس زبداً وليس غثاءً وإنما هو                  
مما ينفع الناس، رجل يشرق ويغرب، إذا كتب عن الشرق تظنه شرقياً وإذا كتب عن الغرب تظنه                   

قيا ولكنك في المحصلة تتعامل مع رجل عربي مسلم، يكتب بأمانة           غربياً وإذا تحدث عن إفريقيا تظنه إفري      
وبصدق، وهذا ما يجعلنا نتابع كتابات الأستاذ محمود فهمي هويدي، نتفاعل معه، نحس بما يحس به،                  
ونشعر بأنه يعبر، إذا كانت الناس تعبر بضمير الحاضر أو بضمير الغائب أو بضمير المستتر فأنت تشعر                 

 . فهمي هويدي يكتب بضمير الأمةأن الأستاذ محمود
ما ذكره أستاذنا معالي الشيخ أحمد صلاح جمجوم، الذي كان له فضل تعليم كثير من طلاب                  
جامعة الملك سعود رحمه االله، أنه الحقيقة، فعندما ننظر في قضايا الأمة نشعر بأن الغرب له أهدافه، وله                   

 يصل إليها ولكنه لن يستطيع أن يحقق هذه         مخططاته ولا أحد ينكر عليه ذلك، تلك أهداف يريد أن          
الأهداف إلا بتخاذلنا وضعفنا وما أصابنا من وهن وإقبال على الدنيا من حلال وحرام، وانصرافنا عن                
الأهداف الأساسية للقرآن، أنا وهو تجولنا في إفريقيا والأخ الدكتور عبد االله ومجموعة، كنا نشاهد                 

وهو )  خارج دوام (لا نجد من شبابنا من نكلفه بأعمال إلا عليها          فتيات صبية يتدافعن للعمل نفسه، و     
يدعو إلى االله في تلك المناطق، الأهداف اختلفت؛ نحن أمة أصبحت تتعامل مع قضاياها بطريقة إعلامية،                

غزى أمام أعيننا ونحن نعرف ذلك، ولكننا لا نتحرك تحركاً           اليوم إفريقيا ت  .  وهذه كارثة هذه الأمة   
في بعض الأحيان بعض مفكري العالم يقول لم تتحركوا لعمقكم، إن لم يكن الله عز وجل فلا أقل                 إيجابياً، و 

من أن يكون ذلك لعمقكم واستراتيجيتكم، ثم إن الأمور تتبدل والناس تتغير، وما ذكره الأستاذ الجليل                
سودان تفجعك في   بالنسبة للسودان أمر يقلق، ذلك أن بعض الرموز التي كنا نظن ا الخير في بلد كال               

  لك صراحة، تلك القضايا،    تعلن أن   من  تخجل  ولا  أعداء الأمة   لاف سياسي عابر مع   خ  أا تضع يدها  
 وبموضوعية وهذا ما      أمثال الأستاذ فهمي هويدي تحدث عنها بجرأة، وطرحها بأمانة، وبأدب وبعمق           

تع بحديثه الليلة وأن يطيل االله في       يعجبنا فيه لأنه رجل يحترم الرأي الآخر ويؤمن بالحوار وأرجو أن نستم           
عمره حتى يواصل هذا اللون من الجهاد كما سماه معالي أخي الأستاذ الشيخ أحمد صلاح جمجوم،                   

 . وأسأل االله أن يبارك لنا في ليلتنا هذه، وشكراً لكم، والسلام عليكم ورحمة االله



  ))كلمة الكاتب الكبير الدكتور عبد ا مناع(( 
مساءكم وأوقاتكم بكل خير، رغم انشغالي الليلة وعلى غير العادة فقد كنت أفرغ             أسعد االله     -

نفسي في كل اثنينية، إلا أنني حرصت أن أترك كل أشغالي وآتي لأحتفي مع المحتفين بالأستاذ الكاتب                  
الكبير فهمي هويدي، الأستاذ فهمي هويدي شدني أول ما شدني من بوابة السياسة، عن طريق كتابه                 

، فقد كان كتاباً جاء في موعده وسط ظلامات وأقوال وم وفوضى من الآراء،               "ان من الداخل  إير"
وكانت جرأة وكان صدقاً وكانت رؤية لا أعتقد أنني سعدت           ..  فكان كلمة حق في بحر الظلمات      

سعادة كما سعدت بقراءة هذا الكتاب، قدم كتاب إيران من الداخل صورة مفكر وكاتب صادق مع                 
يخشى في الحق لومة لائم، لا يطلب شيئاً ولا يخشى شيئاً، وقادني كتاب إيران من الداخل إلى                  نفسه لا   

كتب أخرى، القرآن والسلطان، والتدين المنقوص، وكنت في النهاية أشد سعادة لأن الصحافة قدمت               
من الاستنارة،  كاتباً إسلامياً عظيماً للساحة، فما أحوج الأمة الإسلامية لكاتب مستنير على هذا القدر              

 .وبكاتب مجاهد على هذا القدر من الجهاد
هل تعتقد أن الإسلام    :  ذات مرة قال لي أحد الدبلوماسيين فيما يشبه النجوى والمناجاة بيني وبينه           

لام تتحدث؟ أنا لست شيخاً من      ـن أي إس  ـع:  هو سبب تخلف العالم العربي والإسلامي؟ قلت له        
اظه، ولست كاتباً يكتب كتاباته، ولكن عن أي إسلام تتحدث؟          شيوخ الإسلام ولست واعظاً من وع     

هل تتحدث عن إسلام هذه الأيام وهو ذو ألوان عديدة فيه الأخضر وفيه الأحمر وفيه الأصفر وفيه                   
 وهذه ليست   -الأبيض، أم عن الإسلام الأول في نقائه وصفائه؟ وذكرت له أن الإسلام الذي انتصر                

د أن الإسلام الذي عاشته الأمة في صدرها إسلام لا يروع لا من                أعتق -فتوى ولكن وجهة نظر     
التخلف ولا من الاتكالية ولا من الانتهازية، إسلام يدعو إلى العمل ويدعو إلى الجد ويدعو إلى الإبداع                 

وما يقال من الجانب الآخر عن      .  فقال لي إن الديمقراطية وحقوق الإنسان والعدالة      ..  والتفكير والتأمل 
م ألا تعتقد أنه جزء من هذا التخلف بالنسبة إلى الفكر الإسلامي؟ فقلت واالله كلام محير ولكن                  الإسلا

ثم أن الأستاذ فهمي هويدي     ..  مرة أخرى أقول إنني أتكلم عن الإسلام في صدره وصورته البهية والنقية           
والهرسك وقد شرق وغرب وذهب إلى الخليج وإلى إيران وأفغانستان وباكستان ثم إلى البوسنة                  

ورئيسها علي عزت بيجوفيتش، وحاوره حواراً طويلاً نشرته الأهرام، وكما أعجبني الأستاذ فهمي               
هويدي في سؤاله وكما أعجبني الرئيس علي عزت بيجوفيتش في جوابه عندما قال له ألا تعتقد أن                   

يجوفيتش أن  الدول الإسلامية لها دور لتقديم المساعدة للبوسنة؟ فكان جواب الرئيس علي عزت ب              
الدول الإسلامية تعاني كثيراً من متاعب خاصة ا، وأنه من الأفضل أن تصلح شؤوا أولاً قبل أن تنظر                  

 .في أمر مساعدة البوسنة



سؤالي في ختام هذا الترحيب الحار والحقيقي للأستاذ فهمي هويدي، كيف وجد الإسلام                
ن من الإسلام وأين هم من الإسلام؟ وما هي          والمسلمين من خلال رحلاته الطويلة والكثيرة؟ أين نح        

صورة المستقبل لهذه الأمة الإسلامية؟ وفي ختام كلمتي أعود وأرحب بالأستاذ فهمي هويدي وأشكر               
الأستاذ الشيخ عبد المقصود خوجة على هذه الإستضافة لقادة الفكر والقلم في عصرنا الحديث،                 

 . وشكراً والسلام عليكم
 

  ))ير الأستاذ حسن عبد ا القرشيكلمة الشاعر الكب(( 
 :أيها السادة الأكارم، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته -
 البأس والسيف اليمان في ذات االله لا يفترقان، رب ضوء يهز شعرهم، فأنضم إلى الشكر                  -

 يجلب من حوله النعم، سعيد يا سيدي كل السعادة أن يجمعنا الليلة مجلس يضم مفكراً كبيراً من                   
مفكري الأمة يود أن ينفع الناس بآرائه وأفكاره، وأن يختصهم بالخلاصة من تجاربه، هو الأستاذ الكريم                
فهمي هويدي الذي نحتفي به الليلة، وأجد نفسي دائماً منتفعاً بما يكتبه الأستاذ فهمي حيث أن الدرس                 

ة واضحة للإقناع، وهو من     به فائدة لما له من نظرة ثاقبة في بيان وجهة نظره، وأسلوب رصين وطريق              
الرجال المثقفين ثقافة عصرية جلية اللون، وافرة الحصيلة، فياضة الإشعاع، وضيفنا من رجال الفكر                
المحض حيث يصدر عن رأي مكين، وبصيرة نفاذة وحرص على أن يفي كل موضوع يعرض له تمام                   

ويوضح له كامل الصورة من كل      الوفاء، مما يفتح لقارئه الآفاق الرحبة، والتطور السريع من حوله            
جانب، مما يجعله مشايعاً له فيما يقول مقتنعاً برأيه وإن خالفه فيه بعض الشيء، والأستاذ هويدي من                  
فريق إثراء الفكرة بخصوبة العلم، والإستيفاء، وتوضيح الجانب المفيد منها، دون مبالغة أو مكابرة أو                

 لأمسية الاثنينية يستحق أن نستمع لكثير من آرائه،         إدعاء أو تمسك، وهو صاحب فكر فذ، وصيد ثمين        
وأن نترسم ما عنده لنستشرف ثقافته، فطريق الهداية في نظري دائماً من احتكاك الآراء، فالأستاذ                 
فهمي كاتب وافر العطاء، يكتب في العديد من الصحف والات الممتازة، وقد قرأت له في شهر فبراير                 

إلى عصر اجتماعي جديد، ومقالة أخرى في مجلة الة عن عباد الشيطان،             الحالي مقالة حول حاجتنا     
 .ناقش فيه جوانب عديدة للمشكلات المماثلة باحثاً عن حلول لها

إن مجال القول في ضيفنا الكبير ذو سعة، ولكن الوقت ليس مناسباً لذلك، فالأستاذ هويدي                 
 :جدير بأن يحيى بالشعر كما يقول الشاعر

ــر ــندى كالـ ــالأورادكالـ بيع كـ
. 

ــبلاد    ــيا في ال ــر كالح ــل الفك رج
. 

ــناً في الفـــؤاد   ــب موهـ كالحـ
. 

ــئ  ــنغم الداف ــباح كال ــعاع الص كش
. 



ــاد  ــالم وق ــن ع ــاً م ــاء االله نجم عط
. 

ــن   ــة مـ ــر نفحـ ــل الفكـ رجـ
. 

ــاد   ــل ن ــيال في ك ــمير الأج في ض
. 

بشـــر مـــن مفاخـــر تـــتهادى 
. 

ــاد  ــنارة الأمجــ ــو مــ وتعلــ
. 

ــل  ــم والفض ــرم العل ــرموه يك ك
. 

أخيراً نشكر هذا الرائد من رواد الفكر الناين والباحثين عن لب الأشياء، المبتعدين عن قشورها               
 . هدى وبصيرة، وفقه االله دائماً إلى طريق الحق والصوابوالعاملين على إفادة الأمة على

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

 :عريف الحفل
نعتذر للأساتذة الأفاضل الذين طلبوا المشاركة بكلمة في حضرة ضيفنا الكريم فكما تعرفون                -

 كذلك نرجو من    الوقت ضيق، وحتى نتيحه لضيفنا الكبير ونستمع إليه وكلنا يتوق لسماع صوته،            
الإخوة الذين يودون أن يسألوا ضيفنا أن يوافونا بسؤال وليكن سؤالاً واحداً حتى نتيح الفرصة لعدد                 

 .. أكبر من حضراتكم

 كلمة المحتفى به الأستاذ فهمي هويدي
بسم االله الرحمن الرحيم، الأخ الكريم قال إنه يتوق لسماع صوتي، ولكني أعتذر لأن صوتي                  -

 بأي  منها بالكثير ولكنه ليس أجمل     التي تمنيتها، أو توقعها الإخوة الحاضرون، وهو أحسن          ليس بالجودة 
ت، ولأخي الكبير الشيخ عبد المقصود خوجة        ـا سمع ـحال، أولاً أنا شاكر لكم جميعاً ولكل م         

بة لي  والأصدقاء الذين قدموا لي أو تحدثوا عني بأكثر مما أستحق وأنا الحقيقة كانت هذه المسألة بالنس                
، لم أتوقف خلالها، والذي يجاهد يتمنى أن        ٤٠ عاماً أو    ٣٩مفاجأة، لأن البداية بالنسبة لي منذ حوالي        

يكرم في الآخرة لا أن يكرم في الدنيا، ولم يدر على بالي كثيراً لا أن أحظى بمثل هذا اللقاء الذي                       
لنخبة السعودية بالذات تصيبني    أتشرف به وأسعد به، أو أن ألتقي ذه النخبة الممتازة وإن كانت ا              

ببعض القلق، لأن كل الذي نعرفه أم دكاترة فضلاء، فأكثر الذين يقرأون معي هنا في المملكة، والذين                 
يشتبكون معي هنا في المملكة، وأكثر الذين أقابلهم أيضاً هنا في المملكة، وهذا من فضل االله إذا كنت                   

 السعودية، فأحسبه من توفيق االله سبحانه وتعالى، وأنا ليس          قد استطعت أن أوصل شيئاً إلى الإخوة في       
في زماننا الكتاب دائماً يدعمهم طرف ما، في الداخل أو الخارج أو             :  لي فيه شيء، وكثيراً ما أقول     

وأنا كنت دائماً أشعر أن معي االله سبحانه وتعالى، وإحدى المشكلات بالنسبة للذي              ..  السلطة أو إلخ  
سهولة صدى ما يكتب، يكتب وتنتشر الكلمة في أماكن بعيدة ولا يعرف كيف              يكتب أنه لا يرى ب    

استقبلت هذه الكلمة، وأحياناً في ظروف الضغط التي يواجهها أحياناً أو كثيراً ينتابه بعض القلق وإنني                



أتذكر أنه بالنسبة لبعض المشاهير كالأستاذ مصطفى صادق الرافعي كان يكتب في بداية هذا القرن،                
ب عن الاحتلال ويكتب ضد الظلم، ولكن في أواخر حياته استشعر قلقاً شديداً تجاه ما يكتب                  ويكت

م في مصر وكانت اللافتات التي يحملها الناس هي عناوين المقالات التي            ١٩١٩وبعد فترة قامت ثورة     
 .كتبها مصطفى صادق الرافعي

 وتؤثر في هذا القلب، ولكن متى        إن الكلمة المخلصة تصل إلى القلب      - دائماً   -لهذا فأنا أقول    
تنبت؟ يعلم االله، وقلت أيضاً الذي يكتب ليس مسؤولاً عن صحة ما يكتب وليس مسؤولاً عن النتيجة                 
الصحيحة ولكنه مسؤول فقط عن الموقف الصحيح، والموقف الصحيح يكون كلمة حق أحياناً، وأحياناً              

يحق الحق فعلى الأقل يحجم عن الباطل، وأيضاً        ا لا يستطيع المرء أن      ـيكون إحجاماً عن الباطل عندم    
تعلمنا أن كلمة الحق نصر، وربع كلمة الحق نصر، وأن لا يغالط قلبه الضمير، وأن يتقي االله فيما                     
يكتب، ولكن تعلمت أيضاً من رحلة طويلة أن من يبتغي وجه االله لا بد أن يكون مستعداً أن يدفع ثمن                    

     ان، إذا كان المرء مستعداً لدفع ثمن الموقف فليتقدم، أما من غير             موقفه، ليس هناك موقف صحيح با
أن يدفع الثمن، ويريد موقفاً مجانياً، فأفضل له أن ينسحب، والثمن مكلف، لا يستطيع أن يكون صريحاً                 

 .دون أن يدفع شيئاً، من الصحة والنفس والعافية والحرية، هكذا.. إلخ.. في إذاعة محللاً ومستقلاً و
اعراً عربياً كنت ألتقيه في بعض المناسبات وعند بعض المعارف كان يقول نحمد االله أن                أعرف ش 

رؤوسنا ما زالت فوق أكتافنا، ربما يكون هذا وارداً بالنسبة للأوضاع في العراق، بالنسبة لنا الأمر ليس                 
و أن أستفيد   كذلك، كانت عندي أشياء أود أن أقولها لكني سأؤجلها لكي ترد ضمن المناقشة التي أرج              

منها، سيما وهنا بعض الأساتذة والنخبة الذين أعرفهم جيداً ولكن الكلام الذي قيل قبل قليل أثار                  
بعض الشجون وأود أن أقول أيضاً كلمة مختصرة لأن أساتذتنا تحدثوا عن الإسلام والغرب وأنا أسميه                 

 .الغرب والإسلام
داخل العالم العربي، مشكلتنا مع الغرب معروفة       أنا الحقيقة يشغلني شيء آخر هو محنة الإسلام في          

وقد قرأت منذ أيام عمن يقول إن معركتنا مع الإسلام بدأت منذ القرن السابع الميلادي، يعني منذ                   
ظهور الإسلام، من هنا لا مفاجأة في أن نرى الحرب الشرسة التي يشنها الغرب ضد الإسلام فهذا شيء                 

الأخيرين هو أن الإسلام صار ممتحناً داخل العالم العربي نفسه، ولا            مفهوم، إنما الذي جد في العقدين       
أعرف إذا كان إخوتي هنا يدركون المدى الذي وصلت إليه هذه المحنة، لكني سأذكر على سبيل المثال                  

 قرر إغلاق المساجد في     - والدولة   الدين  باسم الفصل بين    -  الأقطار العربية هناك قطر   أنه في بعض    
 . مسجداً في هذا البلد العربي الشقيق١٥٠٠مل العام، ومن جراء ذلك أغلق كل أماكن الع

في بلد عربي آخر تراجع مناهج التعليم، وأرجو ألا تقولوا إن هذا لم يحدث، لأن هذا يتم دون أن                   
يلحظه أحد، تحذف نصوص الآيات والأحاديث، يقال المعنى فقط، ليس هذا فحسب ولكن أحياناً في                



تحمل إيحاءات إسلامية، يعني مثلاً محمد قال لعلي، محمد مسلم وكذلك علي، فيقال سمير              الحوارات التي   
قال سمير لعادل عمت    :  السلام عليكم، فتكون العبارة البديلة    :  قال لعادل، اسم محايد، قال له في الأصل       

ا يسمى  وهذه عملية جراحية دقيقة تجري لما يسمى بتجفيف الينابيع، هناك من زعم بأن م               ..  صباحاً
بالتطرف في زماننا أصله التدين، ليس التدين المنحرف ولكن التدين كله، وهذا كتب في أحد التقارير                 
عن المراكز الاستراتيجية ومن ثم علينا أن نحارب التطرف وعلينا أن نجدد نوازع التدين ونوازع الإيمان                

لأنه عمل متطرف ومن شأنه     حتى ننشئ جيلاً آخر خال من شوائب التطرف، طبعاً هذه نظرة خطيرة              
أن يخلق مزيداً من التطرف والإرهاب لأن شعوبنا وأبناءنا الذين يجهلون الإسلام سوف يبحثون عن                 
إسلام من منابر أخرى ولا بد أن يكون هذا وبالاً على اتمعات التي تدعي أا تبحث عن إاء                     

 .التطرف
راها على السطح ونعترف ا وقد سمعت تصريحاً        هناك محنة الإسلام في العالم العربي وينبغي أن ن        

لأحد وزراء الخارجية العرب قال إنه صار لنا سنوات نحذر الغرب من التطرف الإسلامي، ولكن لم                  
ينتبهوا له إلا في الفترة الأخيرة، يعني الوزير العربي هو الذي يلح على الأوروبيين أنه في مصيبة في كذا                   

خيراً، أنا لا أود أن أفصل في هذا الجانب، ولكن أحب أن يكون واضحاً أن               فلم ينتبهوا إلا أ   ..  في كذا 
الإسلام في محنة، ولكن لا زال هناك عمق يتقدم فيه الإسلام، ولا زال للدين من يحميه، وليس ذلك ما                   

لاً أن  ـت مث ـيدعوني للقلق الشديد، ولكن يدعوني للتنبيه لما يحدث في أمتنا العربية، عندما سمع               
وبيين يعملون، وينصرون في جنوب شرق آسيا، تذكرت مباشرة محنة المسلمين الذين تعمل معهم               الأور

هيئات الإغاثة الإسلامية ومعنا الأخ الدكتور فريد قرشي يستطيع أن يفيدنا في هذا الجانب، معسكر                
د أي دقيق أو     أسرة، وذات صباح لم نج     ٤٠٠مثلاً كان تديره إحدى الهيئات الإغاثية وبالمعسكر حوالي         

جاز أو قمح أو سكر، أيضاً العمل الإسلامي يلاقي محنة شديدة، ومن تجربتي حتى في الكاتب الذي يريد                  
أن يخدم الإسلام أنه يستطيع أن يخدمه من خلال الكثير من الأبواب المشرعة، أيضاً للعمل الإسلامي                 

 يجب أن يضاف إلى إدراكنا ونحن       المئات من الأبواب، وقد أردت أن أعبر فقط عن هذا الهاجس الذي           
             لس الذي نستشرف فيه بعضاً مما يجري حولنا، ونعي أو نبصر بما يفعله الغرب بالنسبة لنا،      في هذا ا

 .ونعلم كذلك أن الإسلام محارب في بيته وبين أهله، ولكن االله غالب على أمره
صح القلب صح الجسم فلا     أضيف باختصار أن الأمة العربية هي قلب الأمة الإسلامية، إذا            

نستطيع أن نتوقع من مسلمي آسيا أو مسلمي الصين أو مسلمي جنوب إفريقيا أن ينافحوا عن الاسلام                 
ما لم نستطع نحن أن نتجاوز المحنة التي نعيشها، ونقدم نموذجاً إسلامياً مستقيماً حضارياً يشرف هذه                  

ذا وأواصل ما عندي من أفكار أو آراء         الأمة أمام الناس، هذا باختصار ما وددت طرحه وأكتفي           
 . سوف أبسطها أمام حضراتكم عند المناقشة التي ستجري إن شاء االله، وشكراً



  ))الأسئلة الموجهة للمحتفى به(( 
الأخ عبد االله أحمد الرشيد يقول ظهرت في الآونة الأخيرة اتجاهات سلفية تغاير                  -

ين بالإسلام وتعرض بالأعلام الذين ساهموا في الصحوة        الاتجاهات الإسلامية جميعاً وتعادي العامل    
إنحرافهم علماً بأم قد صدرت       الإسلامية المباركة، ما هو الموقف الأمثل من هؤلاء وكيف عالج         

 .لهم كتب كثيرة
أولاً هذه مشكلة سعودية داخلية، ولكن أقول إن مسألة الإقتتال الإسلامي الإسلامي يجب أن               

 المشكلات أننا في عملنا الإسلامي لا نحترم كثيراً التعدد ولا رأي الآخر، وهناك               نجد لها حلاً، وإحدى   
بعض شباب يشك الإنسان في إخلاصهم، وفي أعوام ماضية حضر أحد المفكرين الإسلاميين مهرجان               
الجنادرية، وبعد أن ألقى كلمته أحاط به نفر من هؤلاء الشباب وكادوا يفتكون به، ومثل هذه الظاهرة                 

تدعي أن نقف على نوعية الخطاب الذي يستخدمه هؤلاء الشباب، وأنا أحب أن أقول أن الأوضاع                تس
وإحترام الاختلاف سيؤدي   السياسية أحياناً تفرز معارضة الاستحقاق، فإذا ربيت الناس على التسامح            

س على القسوة   ذلك إلى تنشئة جيل يحترم الآخر ويقدره، ويستطيع أن يتعامل مع الآخرين وإذا ربيت النا               
 .والقمع فستربي جيلاً مشحوناً بالاستبداد

كيف نربي أبناءنا على ثقافة التسامح والاحترام وقبول الاختلاف؟ هذه المشكلة هي قلب                
المشكلة العربية، في الحقيقة، ما يفعله هؤلاء الشباب هو ما تفعله بعض الأنظمة وبنفس الأسلوب،                 

الأشكال، كيف نشيع ثقافة التسامح     تجسد في كل اتمع بشكل من       فنحن أمام مأزق في العالم العربي ي      
أحسن القول، أي قول من أي جهة كانت، يعني لا بد أن               ، في ثقافة الإسلام نقرأ الذين يتبعون      والاحترام

فلماذا أفرزت أرضنا   ..  يبحث عن المعرفة والحكمة والقول، الحسن حيث كان         نربي المسلم ليكون مفتوحاً   
 الغريبة؟ نعم لا بد أن نستأصلها ولكن أما آن لنا أن نحقق في التربة التي تفرز هذا السكر                    تهذه الفئا 

 المر؟
الأستاذ فهمي هويدي شخصية متميزة عند علماء المسلمين، ومصدر فخر لديهم ورائد              -

 من رواد الحركات الإسلامية المعاصرة، ما هي مرئياتكم لإيجاد حلول بين تلك الجماعات والقادة             
السياسيين، لا سيما بين الإخوان والسلطة، وما هو تصوركم لحل التراع القائم بينهما، وعودة               
الثقة بين الطرفين ولا سيما إذا كانت مصلحة الأمة تقتضي ذلك؟ السؤال من الأستاذ عبد                 

 .السميع محمد مراد
بد أن نفهم   أنا أريد أن أقول في هذه النقطة إننا قبل أن نتحدث عن حلول للمشكلات فلا                  

المشكلات فهماً صحيحاً، وأحسب أننا لم نستطع حتى الآن أن نفهم مشكلتنا السياسية فهماً صحيحاً،               



يعني مثلاً مشكلة الجزائر، في كارثة الجزائر، حتى الآن حوالي مائة ألف قتيل، ومئات الجرائم حدثت،                 
ه الجرائم، يكون الرد أن هذه دعوة       نقول هذه جرائم ويجب إدانتها، إذا قلنا تعالوا نسأل من وراء هذ           

لتكريم العنف والإرهاب، اتمع لم يعرف هذا النوع من الإرهاب إلا في العشرين أو الخمس وعشرين                
لماذا ظل البلد مسالماً طيلة أعوامه وسنواته ثم كيف تحول في السنوات الأخيرة؟ هناك                .  سنة الأخيرة 

لسائل يشير إلى محاولة لوساطة قمنا ا، قام ا جماعة من           إصرار على عدم الفهم، أنا أحسب أن الأخ ا        
المهمومين بالهم العربي الإسلامي، والتقينا ببعض القيادات، وبوزير الداخلية، وتلقينا عبر بعض المحامين              

: رسالة من الشباب والقيادات الموجودة بالداخل، أي ما يسمى بالتطرف والإرهاب، وكان لهم مطلبان             
ل وقف التعذيب في السجون، والمطلب الثاني الإفراج عن الذين صدرت لهم أحكام                المطلب الأو 

ولهذا نحن  ..  بالبراءة وما زالوا محتجزين بالسجون، وللأسف فشلت الوساطة لخلل التنفيذ وعدم الثقة            
نحن قلنا هذا، ولكن لماذا حصل      ..  و..  بحاجة إلى جهد أكبر ليس فقط أن نقول الإرهاب جريمة و           

 .وشكراً. ب؟ هذا باب للاجتهاد في خطابنا الإعلامي والسياسيالإرها
 

نعلم عن سيادتكم أنكم لا تأخذكم في االله لومة         :  الأستاذ أحمد حمدي عبد الحميد، يقول       -
لائم، نريد أن نعرف رأي سيادتكم في مؤتمر كوبنهاجن وما دار فيه على صفحات الجرائد وذلك              

 .إحقاقاً للحق
مؤتمر كوبنهاجن  ،   من مشهد عري فيه قدر كبير من الهزيمة والاستسلام          مؤتمر كوبنهاجن جزء  

أشار إليه بعض المثقفين في حوارام بأن الذين ذهبوا للمؤتمر لا يمثلون المثقفين، في الجانب المصري                  
جداً كان في زيارة لإسرائيل لدراسة مجمع         ذهب إليه أربعة منهم أحد كبار رجال الأعمال، رجل كبير         

 إسرائيلي، ومن الذين ذهبوا مستشار في شؤون الصحافة ومحاسب قانوني ومحامي ومدير مكتب              صناعي
أعمال في مصر، فهل هذا وفد يمثل المثقفين؟ وقد كتبت عن المصطلحات التي استخدمت في ذلك                  

هو في الصراع العربي الإسرائيلي، هل مفهوم العدل عند الإسرائيليين           "  السلام العادل "المؤتمر مثلاً   
مفهوم العدل عندنا؟ وبالنسبة للفلسطينيين المقيمين خارج فلسطين أليس من العدل أن يعودوا إلى                
بلادهم؟ قانون العودة لفلسطين يمنح اليهودي في أي مكان في الكرة الأرضية أن يأتي لإسرائيل                   

لفلسطيني ويكتسب جنسيتها ويتملك الأرض ويدوس على رقاب الموجودين، هذا هو العدل؟ الشعبين ا            
والإسرائيلي أنا قلت الشعب الفلسطيني معروف لكن ما في شعب إسرائيلي، ليس هناك شيء اسمه                 

م والمهاجرين الذين يأتون من موسكو وكييف       ١٩٦٧الشعب الإسرائيلي، الذي كان موجوداً من قبل        
 ووارسو وكل البلاد نسميهم شعب إسرائيل؟ من هم شعب إسرائيل؟



الجديدة توقفت، والقديمة؟ هل تبقى؟ هناك في إسرائيل شيء يسمونه            قالوا إن المستوطنات    
تسمين المستوطنات، بمعنى مستوطنة موجودة ولكن تزيد فقط، قالوا القدس قضية حساسة ويراعى فيها              

. الحقوق المعتبرة كل الاعتبار، ما هي الحقوق المعتبرة كل الاعتبار؟ إسرائيل تقول نحن نملك القدس                
ولة اليهودية منذ البدء، وأن المسلمين لهم المسجد الأقصى وبعض المقابر، المثقف              وهي عاصمة الد  

مركزه الحقيقي الشريف والتريه أن يدافع عن حلم أمة وضميرها، عندما قامت إسرائيل كان اليهود                
للفلسطينيين   %  ٦من أرض فلسطين وأعطوا       %  ٩٤ من أرض فلسطين الآن أخذوا       ٥،٧يملكون  

حكماً ذاتياً، ولا تزال هناك معركة، هل تكون دولة أم لا تكون؟ المثقف ينبغي أن يكون                ليعملوا عليها   
 .حارس الضمير وقد تخلى من سموا أنفسهم مثقفين عن هذه الوظيفة الأساسية

 

 العلمانية، هل   كبيرة تعد من غلاة     عربية  صحفتكتبون في   :  الأستاذ أشرف سالم يقول     -
 ؟يمثل ذلك قيوداً على كتاباتكم

أنا بالمناسبة، واسمحوا لي أن أتكلم عن نفسي قليلاً، أنا منذ فترة طويلة توقفت عن الكتابة في                   
الصحف الإسلامية، وكان لي نظرة في ذلك، الجمهور الإسلامي هو جمهورنا، فإذا خاطبت الجمهور                

يفة سمها ما   الإسلامي فأنا لن أواصل أحداً، أنا أريد أن أخاطب جمهوراً آخر، أن أخترق قاعدة صح               
تسمها، نحن لا نريد أن نخاطب أنفسنا، نريد أن نخاطب غيرنا، ولا نستطيع أن نخاطب غيرنا إلا من                    
خلال قنواته، وسياسة الجريدة لا م، المهم أن أوصل الرسالة إلى جمهور ليس جمهورنا، ولا يوجد شيء                 

كن التعامل معها؟ في كل صحيفة      أسمه صحافة بلا قيود، كل الصحافة ا قيود، ولكن السؤال كيف يم           
هناك من يقوم بحذف بعض الفقرات ولكن هذا هو الموجود، والمهم أنه لا يخل بالخطاب الأساسي، ما                  
أريد أن أقوله يصل إلى الناس، هذه بلادنا وهذه أمتنا وهذا ما ينبغي أن نتعامل معه، وطالما أن المرء لا                     

 .لحقيقة تصل إلى القارئيجبر على أن يخالف ضميره، وتجد نسبة من ا
 حركة التنوير العقلي العربي؟     انتكستلماذا  :  الأستاذ الكاتب عبد الحميد الدرهلي يقول       -

ولماذا انتقلنا من التنوير إلى الظلام؟ ومتى سيبلغ العرب سن الرشد ويحملون المسؤولية، وأن                
 العربية والإسلامية في    يستقبلوا بجرأة وصراحة ملف الضعف الذاتي والعربي، وتصور المسلكيات        

الكثير من أوجه الحياة المدنية والسياسية والإنتاجية والتربوية والثقافية، ولماذا سكوم المطبق على             
 ادعاء اليهود ملكيتهم للقدس وإهمال الأمة الإسلامية لمصير الأقصى المبارك؟

ليل، كمثال ماذا نقصد    كما لاحظتم السؤال كبير، وبالمناسبة المصطلحات دائماً تحتاج إلى تح          
بالتنوير العقلي؟ فهذه كلمة محملة بأشياء كثيرة، فباسم التنوير يمكن التحدث عن مشاعر كثيرة الوطنية               

نريد أن ننتبه إليها هي أن الحقيقة النخبة الموجودة           والدينية والدنيوية والأخلاقية، ولكن مشكلة حقيقية     



 العربي، لأنه الآن بوسائل الإعلام يمكن إخضاع واصطناع         في الأمة العربية لا تمثل بشكل دقيق الضمير       
مثقفين عن طريق التلفزيون، واحد يطلع في التلفزيون لمدة شهرين أو ثلاثة، ويتحول إلى نجم كبير، أو                  
مفكر كبير، يمكن اصطناع مثقفين، حتى تكون النخبة ممثلة تمثيلاً حقيقياً لضمير الأمة لا بد أن تكون                  

وقراطية تسمح للناس أن ينتخبوا رموزهم في السياسة وفي الإعلام وفي غيرها، هذا الجو               هناك آلية ديم  
الذي يسمح للأمة أن تكون رموزها معبرة عن ضميرها، ورموزها تتبوأ مقاعدها باختيار وبرضى،                

 .وحتى يحدث هذا، فإن كل ما أشار إليه الأخ الكريم من مآخذ سيستمر إلى أجل لا يعلم مداه إلا االله
موضوع القدس كارثة فلسطينية عربية إسلامية، القدس شيء عزيز علينا جميعاً وهي رمز                
لفلسطين، ولكني أتصور في المفهوم الإسلامي كل أرض إسلامية مقدسة، القدس لها مكانة خاصة، لكن               

 أقول  ماذا عن بقية الأرض المحتلة؟ يعني لو قال الفلسطينيون خذوا القدس وأعطونا فلسطين أنا شخصياً              
لا، كل أراضي المسلمين مقدسة، وكل بلاد المسلمين مقدسة، القدس لها مكانة أعلى لأا رمز، الكلام                
الذي يقال عن القدس في السياسة في الإطار العام أصبح كلاماً مائعاً، قرأت تصريحات سياسية للقادة                 

 .ارج القدس تسمى القدسوبالمناسبة حزب العمل الإسرائيلي اقترح إعطاء العرب قرية خالعرب، 
الذي أريد أن أقوله القدس عزيزة علينا وكل أرض محتلة ينبغي أن تأخذ مكاا في قلوبنا                    
وللأسف فإن الهزيمة السياسية العربية الموجودة أصبحت مستعدة لقبول حلول من قبيل أن تتحول                

كن الرئيس هذا يطلب تصريح   القدس إلى يافطة، الرئيس عرفات يريد أن يكون رئيساً فجعلوه رئيساً، ل           
دخول وخروج، حزب العمل يعطيك ما تريد من أشكال وصيغ وغيرها، يعطي منصب الرئيس، بدك                

 .لكن ما هو المحتوى؟ يختلف، الليكود أكثر صفاقة وجرأة! قدس نعمل لك قدس 
 

 الحوار مع الطرف الآخر له أخطاره ومحاذيره ووظائفه، ما رأيكم         :  الأخ أحمد بدر يقول     -
 بحكم تجربتكم في هذه القضية؟

نعم الحوار مع الطرف الآخر له محاذيره، والآخر له أهدافه وأنا لي أهدافي، عندما اخترت أن                  
أتحاور مع الآخر أنني بمجرد أن أنزل إلى الساحة سيسحقني الآخر فلماذا اخترت أن أتحاور، ونعرف أن                 

يضاً ونقوم بأي مجهود يعزز التزامنا بقيمنا الأساسية        وراءهم ما وراءهم، لكننا ينبغي أن نثق في أنفسنا أ         
فإذا كان لديه أدواته فأنا أيضاً لي أدواتي، وإذا كان له أهدافه فأنا لي أهدافي، وأحياناً يقول لي بعض                     

نعم هم يستخدموني وأنا     :  الإخوة إنك تكتب في بعض الصحف التي تستخدمك وأنا أقول             
 ة متكافئة؟لم لا؟ أليست المبارا.. أستخدمهم



هاجمت الرئيس دوداييف، وقلت إنه يدفع      :  الأخ بدر الغانمي من جريدة عكاظ يقول        -
بشعبه إلى الانتحار إذا استعجل بإعلان الاستقلال، والآن ماذا تقول وأنت ترى المغامرة قد آتت               

 أكلها واستطاع الشيشان أن يستلوا إستقلالهم من بين أنياب الدب الروسي؟
نه هجوم فأنا انتقدته، وكانت عندي وجهة نظر في ذلك الوقت، قلت إنه خاض                إذا اعتبرنا أ  

معركة لم يكن مستعداً لها، وإن الشعب الشيشاني بتعداده البسيط عندما ضحى منه مائة ألف أصبح                  
 سنة، أردت أن    ٢٥ أو   ٢٠ مليار دولار حتى تعمر لن تعمر قبل         ١٥التي تحتاج إلى    "  قروزني"قليلاً و   

قف الجهادي مطلوب ولكن، نعم الآن حققوا إنجازاً طيباً بما فعلوه، وربما نحتاج إلى بعض                 أقول المو 
 الشيشان ليس من السهل     استقلالالوقت حتى نقرر إذا كانوا استقلوا أم لا، وأنا أظن أن موضوع              

تمريره في الوقت الراهن، لأن معنى هذا أن كل المسلمين في روسيا الاتحادية سوف يحتذوا حذو                    
فموضوع   ..ان إلخ ـان وداغست ـة تترست ـا الاتحادي ـ مليون مسلم في روسي    ٢٥الشيشان، هناك   

الاستقلال صعب في هذه المرحلة، وكما قلت فإن العملة الروبل في الشيشان، والمسألة تحتاج إلى وقت                
طويل، وأنا مستعد أن أعترف أن حساباتي كانت خطأ، لكن الذي أراه، حصلت مغامرة كلفت                  

ب الشيشاني تكلفة باهظة، هذه معادلة وأنا رني جداً بسالة الإخوة الشيشانيين وأتمنى أن                  الشع
 مليون، الموضوع بحساباتي    ١٢٠يستطيعوا أن يجعلوا البلد مستقراً وهم حوالي مليون ونصف وسط            

رأسي،  وعملوا دولة فهذا شيء أحمله فوق        استقلالهمالمتواضعة وجدته صعباً ولكن إذا إخوانا أخذوا        
ل أياديهم جميعاً وأعتذر لهم عن حساباتي الخطأوأقب. 

 

الدكتور زهير السباعي يقول أشرتم في بعض ما تكتبون إلى أن البنوك الإسلامية لا                  -
تؤدي دورها المطلوب في التنمية الاجتماعية ألا ترون أن قضية المال وهو العصب الأساسي في                

 نتهي فيه إلى وضوح في الرؤية ومنهج سليم؟الحياة تحتاج إلى حوار موضوعي موسع ت
ما قلته جزء من هذا الحوار، أو وجهة نظر، الذي قلته باختصار إن هناك تجربة إسلامية في مصر                  
وفي الكويت، وأخرى في دبي وفي قطر وفي البحرين وبالتالي لا نستطيع أن نضع كل البنوك الإسلامية                  

وك الإسلامية ظنت أا تصبح إسلامية إذا فقط امتنعت         في سلة واحدة، لكن كنت أقول إن بعض البن        
عن الربا، إن الموقف الإسلامي لا يكون فقط بالامتناع عن شيء، ولكن أن تتحول إلى بنوك للتنمية                  

 عن الربا، وكانت هذه وجهة نظر       الامتناعوتشارك في تنمية اتمعات، هذه هي المهمة الأكبر من مجرد           
 . أا جزء من الحوار الذي نصحح فيه بعضنا بعضاًأديتها في مرحلة وأعتقد



هل إذا دعيتم لعمل صحفي في فلسطين المحتلة تلبون          :  الأخ محمد خالد حسين يقول      -
 الدعوة؟ وإذا كان الجواب نعم أو لا فلماذا؟

أولاً أنا دعيت ورفضت، وكتبت مرة أن صحيفة معاريف الإسرائيلية في وقت من الأوقات                
نحن معاريف ونرحب بكل ما تكتب      :  بي هاتفياً منها شخص يتكلم الإنكليزية وقال       العصيبة أتصل   

معاريف مفتوحة لك، وسألته من أين تتكلم؟ قال أتكلم من تل أبيب، وكانت تجربة صعبة                 :  ويقول
نفسياً، قلت له أنا أرفض الكتابة، قال لماذا؟ قلت لأنه في مشاكل بيننا وبينكم لم تحل بعد، قال المشاكل                   

           شر، فأنا مقاطع هذا الموضوع تماماً،      حلت، قلت لم تحل وأنا متأكد من القاهرة، وكتبت هذا الحوار ون
أما لماذا فببساطة لأن الوضع لم يتغير فيه شيء، المشكلة بيننا وبين إسرائيل ليست مشكلة عاطفية، أو                  

 أرضه وتم تشريده فهناك     بتاغتصأننا مختلفين على الماء أو على البيئة، ولكن بيننا قضية بلد وشعب              
قضية لم تحل، أحياناً الناس تتصور أن الموضوع انتهى ودخلنا في السلام بينما العناصر الأساسية للقضية                
لم تحل، وأنا كما قلت لم أكن وحيداً في هذا القرار، وهناك غيري من الناس في مصر وغيرها، وكما                     

لأنه في هذه الحالة    .  ف وحده في الكرة الأرضية    قلت الواحد يصبر على الموقف الصحيح حتى وإن وق        
 .سيلقى االله على الأقل بضمير مستريح

 

نسجل بإجلال سبقكم في الصحافة العربية، كيف        :  الأخ عبد الهادي الهاشمي يقول      -
السبيل لإعداد الصحيفة الإسلامية والة الإسلامية، وقبل ذلك الصحفي المسلم الحكيم الملتزم            

 م فراغاً كبيراً في هذا المضمار في الجيل المعاصر؟حيث نشهد اليو
في رأيي أن هناك مشكلة فيما يسمى بالصحافة الإسلامية، وإحدى مشكلات الصحافة الإسلامية             
أن كثيرين ممن ينسبون إليها لا يعرفون الفرق بين الدعاية والكتابة، الصحافة مهنة وحرفة، حتى                  

 كل واحد   يحدث في الصحافة الإسلامية أن    هذه المهنة، الذي    يكتسبها الناس لا بد أن يعرفوا أصول        
د أن تكون له صحيفة، فالقيادة في العمل الإسلامي لا تؤهل أي            ـ الإسلامية يتصور أنه لا ب     في الحركة 

واحد أن يكون قائداً في العمل الصحفي، قبل عدة سنوات طرأت فكرة إقامة منظمة للصحافة                   
لاجتماع وكان موجوداً في الاجتماع الأستاذ عمر التلمساني، المرشد         الإسلامية وأنا حضرت في هذا ا     

لا تفهم في   (لحركة الإخوان باعتباره صاحب هذه الدعوة فأنا قلت طبعاً أنت على رأسي، لكنك                
، كونك رئيس حركة الإخوان أو المرشد العام لا يعني بالضرورة أنك رئيس تحرير جيد،               )الشغلانة دي   

ذه مشكلة، ثم حتى مفهوم ما هي الصحافة الإسلامية؟ أحد الإخوان السعوديين             فهنا عمل حرفي، وه   
؟ قال لي لازم ترطبها ببعض الأحاديث       )يعني إيه (قال لي مرة إن مقالاتك جافة شوية، قلت له جافة            

أنا لا أقول إنني داعية، أنا أطرح وجهة نظر ويمكن أن أوصل رسالة للقارئ               ..  والآيات القرآنية إلخ  



النص سيحسم الموضوع مع طرف مثلك، لكن أنا        ..  ق الإسلام وبقيم الإسلام أكثر مما أخاطبه بنص       بمنط
يختلف فيها الناس كثيراً، لأن أكثر الذين       )  الإسلامية(أخاطب طرفاً آخر، فحتى المفهوم الإسلامي كلمة        

ي، الخطاب  يشتغلون في الصحافة الإسلامية غير مستوعبين لأصول المهنة، ولا الخطاب الإسلام             
الإسلامي يكون إسلامياً بالتزامه بقيم الإسلام وأدبه ومقاصده، النصوص لها مجال آخر وهذا ليس                

 .تقليلاً من شأا ولكن كلاً فيما يختص
 

لو أتيح لكم إجراء حوار صريح مع الرئيس القذافي ما هو            :  الأستاذ نبيل خياط يقول     -
 السؤال الذي تحرص على طرحه عليه ولماذا؟

 .لحقيقة سأعتذر عن هذه المهمة لأنه لا أجد مجالاً لهذا الحوارا
 

-            ة الآداب قسم الإعلام    الدكتور غازي الزين عوض االله من جامعة الملك عبد العزيز كلي
يقول المفكر والفيلسوف هارفارد شيلر إن الإعلاميين في هذا العصر تحولوا إلى تجارة               :  يقول

 من رأي مفكر إعلامي له وزنه في الإعلام العربي والإسلامي؟ضيقة، ما مدى صحة هذه المقولة 
التجارة ليست عيباً، والذي يقال فكرة، كيف نسوقها؟ هل يلتزم نفسه؟ هل يلتزم القيمة؟                
الحقيقة نحن الآن، الكل الآن تحت سيطرة الإعلام، الآن الإعلام يحكم العالم وللأسف وجود الإسلام                

ان الزعيم يستولي على السلطة بالجيش الآن يستولي على الإذاعة            محدود في هذا اال، كان زم      
والتلفزيون وموش مهم الجيش، كفاية الناس تحكم بالتلفزيون، لكن المهم ما هو نوع السلعة وما هو                 
الهدف والقيمة وهل تدافع عن شخص أو عن قيمة عليا وهل تخدم مصلحة الأمة أو ضد مصلحة الأمة،                  

 .هذه هي القضية
 

لم تذكر اسم ذلك البلد الذي يغلق فيه المساجد هل          :  ستاذ محمد عبد الواحد يقول    الأ  -
معنى هذا أن تذكر ربع الحقيقة أو نصفها أو الحقيقة كلها، وما هو الضرر في ذكر الحقيقة كاملة                  

 وأنت تتوخى الخير في أمتك؟
و الدساتير  الدكتور وليد عبد المنعم يقول قرأت لك ما كتبته عن موضوع الدستور أ               -

التي تسعى بعض الدول العربية لتغييرها منعاً لقيام أحزاب أو تجمعات على أسس دينية وقبولك                
ذه الفكرة بشروط معينة منها الديمقراطية الحقة، نرجو إلقاء مزيد من الضوء حول هذا                 

 ؟.الموضوع
يس عندي مانع أن    في كثير من البلدان يصادر العمل الإسلامي بحجة أنه غير ديمقراطي، أنا ل              

يستثنى الإسلاميون شريطة أن تقام ديمقراطية حقيقية، ولكن أن يستثنى الإسلاميون ويحذفون باسم               



ورية فيكون الأمر عبارة عن لعب غير شريف، يمكن التضحية          اتالدفاع عن الديمقراطية، ثم تكرس الدكت     
اتمع ولكن في بعض البلدان باسم      بمشاركة الإسلاميين إذا أدى ذلك إلى قيام ديمقراطية حقيقية في            
 .الدفاع عن الديمقراطية يستهدف الإسلاميون ثم تكرس الدكتاتورية

 

أسأل الأستاذ    اـالأستاذ أحمد حسين السعدي يقول مشكلتنا في هذه الأيام التلاوم، وأن            -
ومون فمن  فهمي إذا كنا نتلاوم فمن الملومين؟ التجار يتلاومون والدعاة يتلاومون والصناع يتلا           

 الملوم؟
ذكرني فوازير رمضان، مرة كتبت عن فقه الجمع وليس الطرح، بمعنى أن يأخذ كل منا خير ما                  

.. عند الآخر، هنا نجمع خيراً كثيراً، أما إذا اعتمدنا فكرة الخصم والطرح، هذا مبتدع وهذا خلافه الخ                
ه من خير، ونجمع خير هذا      فلن يبق شيء، ففكرة جمع الأمة، نجمع الصف الوطني ونستخلص ما عند            

 مبدأ الخصم   اعتمدناعلى خير ذاك، ذا يستقيم اتمع وتتحقق أمة لها أمل في المستقبل، أما إذا                  
والطرح فلن يسلم أحد لأنه قد يأتي طرف آخر يطرحني أنا ويستخدم نفس السلاح، إذا طرحنا قضية                 

حد فهل  واري لا يعتمد على طرف      الجمع والإضافة فنجمع خير هذا على خير ذاك وهذا تطور نظ           
نستطيع أن نعبر فوق عصبيتنا وحساسياتنا ونتطلع إلى مستقبل أمة ومجتمع وأجيال هل نستطيع أن                 

 .نفعل شيئاً لكي نرد الأمر كما سبق
 

الدكتور مازن بليلة يقول كيف ترون الإسلام في ماليزيا؟ وهل الإسلام الحضاري قادم               -
 ر الغربي؟من هناك ضد الغرب والانبها

أولاً التجربة الإسلامية في ماليزيا جديرة جداً بالمتابعة لأني مرة وصفتها بفكرة الإسلام                 
سياحة، في اعتزاز   و، تطور البلد وعمل صناعة      ٢٠٢٠النهضوي، نريد أن نحقق حلماً ولو في سنة          

وأنا !   أين لا أعلم؟     بالإسلام هناك، وهناك تعددية في اتمع جديرة بالدراسة، لكن الإسلام قادم، من           
لا أريد أن أعول على معجزة تأتينا من خارج ديارنا ومن مكان لا نعرفه، الإسلام بخير في ماليزيا ونتمنى                   

 مليون نسمة ولكن    ٢٠٠أن يكون كذلك في أندونيسيا التي هي على أبواب ضة، ولكن عدد سكاا              
ض من قلب هذه الأمة وينبغي أن يصح قلب         هناك تطور واعد، لكني أزعم مرة أخرى أن الإسلام سينه         

 .هذه الأمة



الأخ أحمد عايل فقيهي يقول أين يكمن الخلل في فهم الإسلام الصحيح؟ في اتمع أم في           -
 السلطة السياسية التي تمثل هذا اتمع في العالم العربي؟

 في صح وصح،    لا بد أن نقول إن المسألة في التفكير الإسلامي ليست مسألة فقط صح وغلط،              
السهل أن تختار بين الخير والشر،      يعني هناك أربعة مذاهب، والموضوع معقد بمعنى أن سيدنا عمر قال من             

فهم صحيح للإسلام ينبغي أن تتضافر عوامل        يتوفر   وحتى..  لكن التحدي الحقيقي أن تختار بين الشرين       
 أن تستوعب وتصحح فهمها وتتلاقى عبر       التي تتيح للناس   والديمقراطية   كثيرة، في مقدمتها قضية الحرية    

الأعمال الخيرية يقول بعض إخواننا إننا نتحايل كي نؤدي خيراً، نحن نحتاج إلى                قنوات مفتوحة، حتى في   
لكل الناس طرح    مفتوحة وإلى التعامل مع الإسلاميين بثقة وإلى ديمقراطية وقدر من الشفافية يتيح              أجواء

 .ست خطأ أم صواباً، وأن هناك صواب وصوابفكرهم منطلقاً من أن المسألة لي
 

الكل يعرف أن الإعلام الغربي منحاز لإسرائيل، فكيف        :  الأستاذ مصطفى عطار يقول     -
 نستطيع معالجة هذا التوجه نحو الإفتراء أو على الأقل إسماعه وجهة النظر العربية؟

رام، فمثلاً أحد يسأل هل     هناك أشياء متعددة بعضها يتعلق بأن نقدم نحن نموذجاً يستحق الاحت           
الإسلام مسؤول عن التخلف؟ نقول له لا ليس مسؤولاً، يقول إذن أين النموذج فلماذا لم تتقدموا؟                 
أحد المسائل لا بد أن يقدم المسلمون نموذجاً يعبر عن الأمة ويشرف الإسلام، هناك مسلمون يعيشون                 

أثر بالغرب ولكن هناك أثر محدود، هناك        في الغرب وهم يحاولون أن يقدموا أيضاً تجربة، بعضهم يت          
شركاء في الغرب نستطيع أن نتواصل معهم، هناك منتديات نستطيع أن نتحاور معها هناك قنوات                 
إعلامية نستطيع أن نتعامل من خلالها، ولكن ينبغي أن نشرف نحن الإسلام أولاً قبل أن نطالب الغرب                 

 .بأن يحترم الإسلام والمسلمين
 

أحمد يقول كان لكم دور بارز في قضية مهمة تتحدث عنها وسائل              الأخ مصطفى     -
الإعلام حالياً وتركز عليها وهي قضية الحوار مع الغرب عبر الوسائل الدبلوماسية فإلى أي درجة               
يمكن أن يصل الحوار بين المسلمين والغرب؟ وما هي توقعاتكم للأبعاد والنتائج المتوقعة من هذا                

م لموقف شارلز ولي عهد بريطانيا من خلال الخطابات التي يدعو فيه لحوار             الحوار؟ وما هو تقييمك   
 غربي إسلامي؟

أنا أسأل أحياناً لماذا لا نتحاور مع الشرق؟ مع الصين واليابان والهند، هذه الكتل الكبيرة في                  
 العالم الشرقي، ومع هذا، تجربتنا مع الحوار بينت أن الأرض ليست شيئاً واحداً هناك سياسات                  

لكن للأسف الصوت العالي هو صوت الإعلام، والإعلام مضاد لنا           ..  ومؤسسات وكنائس ولوبي الخ   



بشكل عام، وليس هناك إلا أن نستمر نتواصل في الحوار، وموضوع الأمير شارلز يستحق التقدير                 
م فهو  والاحترام وإذا استطاع أن يقدم فكراً يدعو به إلى التعايش الآمن والسليم بين الغرب والإسلا               

 مستشاراً ينصحونه   ١٢يستحق جائزة نوبل، وهذا موقف شريف، وهناك مؤسسات، شارلز عنده             
ويذكرونه والبعض يقول إن تصريحات شارلز جعلت منه أهم سفير لإنجاح وتوثيق العلاقات التجارية               

ير والبناء عليه   بين بريطانيا والعالم العربي، وبالرغم من كل شيء فهو يستحق الحفاوة والتعامل معه بتقد             
 .قدر الإمكان

الأخ عبد الرحمن السعدي يقول ما هو الفرق بين الصهيونية والإسرائيلية وهناك إعلام               -
 صهيوني وهناك إعلام إسرائيلي فهل يوجد فرق؟

إسرائيل هي الترجمة العملية للمشروع الصهيوني، يعني الأول كان في مشروع صهيوني ولد دولة              
 .الي لا أرى إلا أن المشروع الصهيوني رؤية نظرية أدت إلى قيام إسرائيلاسمها إسرائيل وبالت

هل يمكن أن يكون هناك إعلام إسلامي وإعلام غير         :  الأخ عبد العزيز تركستاني يقول      -
 إسلامي من وجهة نظركم؟ كيف؟ وما هو الفرق؟

طالما التزم بقيم الإسلام    أظن أننا تحدثنا عن موضوع الإعلام، وأنا أعتقد أن الإعلام يظل إسلامياً             
 . وأهدافه ومقاصده، ويظل غير إسلامي إذا حاد عن هذا

  ))ختام الحفل(( 
 :اختتم المضيف الشيخ عبد المقصود خوجة الحفل بقوله

الواقع أن الأسئلة كثيرة ولا نريد أن نثقل على سعادتكم، وأحببنا أن نكتفي ذا حتى لا نثقل                  
اً لسعادة ضيفنا الكبير المفكر الإسلامي، وكنا نود أن يجيب على هذه            شكر..  على كاهل ضيفنا الكريم   

 ..الأسئلة ولكن لن نستطيع إن نقدمها لكثرا
أنا أشكركم جميعاً وأكرر التعبير عن سعادتي، وأتمنى أن يتواصل            :تعقيب الأستاذ فهمي هويدي   

 .ن هذا اللقاء بأحسن ما جاء فيهبيننا الحوار في مثل هذه الأمسية وفي غيرها وأسأل االله أن نخرج م
 

 :عريف الحفل
الآن يقوم صاحب الاثنينية الشيخ عبد المقصود خوجة بتقديم هدية تذكارية لضيفه الكريم عبارة              

وأذكر حضراتكم أن ضيف الاثنينية القادمة إن شاء االله هو فضيلة الشيخ علي بن              ..  عن لوحة الاثنينية  
 .مشرف العمري

 .لتقي إن شاء االله مجدداً نستودعكم االله والسلام عليكم ورحمة االله وبركاتهشكراً لكم وإلى أن ن







 المحتوى 
- ١ .خوجهكلمة افتتاح الحفل لِصاحب الاثنينية سعادة الأستاذ عبد المقصود 

- ٢ .نبذة من السيرة الذاتية للمحتفى به
- ٣ .كلمة لفضيلة الشيخ أبي تراب الظاهري

- ٤ .كلمة لسعادة الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين
- ٥ .كلمة لسعادة الدكتور عبد االله عبد الرحيم عسيلان

- ٦ .كلمة لفضيلة ضيف الاثنينية
- ٧ .خوجهتعليق لسعادة الشيخ عبد المقصود 

- ٨ .الأسئلة الموجهة للمحتفى به
- ٩ .ختام الحفل

-١٠ .خوجهتعقيب للشيخ عبد المقصود 
-١١ .الختام والجائزة يعلنهما عريف الحفل



 حفل التكريم
  ))الافتتاحكلمة (( 

 : الأمسية بالكلمة التاليةخوجهافتتح الشيخ عبد المقصود 

 بسم ا الرحمن الرحيم
الله الذي علَّ   الحمد بالقلم، علَّ  م الإنسانَ م    والصلاة والسلام على سيدنا محمد الرسول        ما لم يعلم ،

 .اجها المنير، وعلى آله وصحبه أجمعينالأمي، معلم البشرية، وهاديها وسر
 :الأحبة الأفاضل

     باسمكم جميعاً بضيف أمسيتنا فضيلة الشيخ علي بن           أحييكم تحية الإسلام الخالدة، وأرحب 
مشر ف العرِم           سيلان، والأستاذ تركي   ي، وزملائه الكرام سعادة الدكتور عبد االله عبد الرحيم ع
ي، والأستاذ صالح الهلابي   مرِالع  الذين تحم ، ثاءَلوا وع     ذه اللحظات    السفر من طيبة الطيبة لي متعونا

 ـن أج ـوا بوقتهم وراحتهم م   الجميلة، وضح ل والمحبة في االله، فلهم جزيلَ      ل التواص كر على   الش
 هِمشاعرهم النبيلة، وتجاوم المشكور مع دعوة الاثنينية لتكريم الضيف الكبير والإستفادة من علمِ              

 . في الحياةهِ وتجاربِهِوفضلِ
  وكما تعلمون أي     ها الأحبة، فإن الاثنينية قد قامفي مبناها ومعناها على تكريم ذوي الفضل ممن         ت 

 ا لم تقتصر على ذلك         والأدبِ  والفكرِ  طويل في خدمة مجتمعهم عن طريق العلمِ       لهم باعوالشعر، غير أ 
 جوانب العطاء   لفِتخ في م  غَب لتكريم بعض من ن     إلى آخر على إتاحة الفرصة     فقط بل درجت من وقتٍ    

 لأنني على يقين أنَّ     ..ت المهندس، والداعية، وطالب العلم، والطبيب، والصحافي       الإنساني، فكرم  
وذج ـه حدود، وكل عمل يخدم الناس ويؤدى بإخلاص وتفان يستحق التكريم كنم            ـالإبداع ليس ل  

 .م المختلفة وصولاً لحياة أفضل بإذن االلهومثال يحتذى به في سبيل استثمار العلو
ه  على فضل تحصيل العلم من مصادرِ       الشريف، وحاز   الحديثَ نا الليلة أيها الأحبة ممن خدم     وضيفُ

 الجامعة الإسلامية   بر ع  عن طريق القنوات الحديثةِ    م النبوي، ثُ   الدرس بالمسجدِ  التقليدية في حلقاتِ  
 وهو في هذا    ..العلم في جهات عدة كما أتضح لكم من خلال ترجمته          بالمدينة المنورة، وأرتحل لطلب     

 الإطار يعد       زِ مثل كثيرين غيره، وليس فيه من التمي   الشيء الكثير، لكن   ما ي ميزاالله سبحانه وتعالى     أنَّ ه 



  فتح عليه بالتدب   ل من فيوض الن         ةِر في كنوز السنور الرباني حتى    النبوية المطهرة، والقرآن الكريم، و
      أصبح حجة في التداوي بالقرآن الكريم، وعمت شهرته       في   الكثير من مدن المملكة وخارجها، واجتهد 

 هسفارأ وكثرت   .. معه لَ تعام ن م لِـذلك اجتهاداً عظيماً، واستطاع بفضل االله أن يكسب ثقة كُ           
وارتباطاتهتماماً لهذا الفن الخاصغَ لدرجة أنه تفر . 
 في تصوري أن الحوار مع ضيفنا الكبير سيكون ممتعاً وشيقاً نظراً للأسئلة الكثيرة التي تكتنف               و

وهل    إليه؟ لجأَ  ن م  معاناةِ تخفيفِ في    ساهم  مدى لي، وإلى أي  م العلمي والع  هذا الجانب من نشاطهِ   
 بالإضافةسيولوجية تشريحية؟   ها صفة ف   لَ  أنّ مخالصة أَ    صبغة روحية  ا ذات ـ بعلاجه  قام التي  الحالات

      إلى عشرات الأسئلة التي يمكن أن ت    عملية التداوي بالقرآن الكريم، في      لقي المزيد من الضوء، وتؤطر 
              الوقت الذي وصلت فيه العلوم التطبيقية درجة مذهلة من التطور والتقدم التقني، بينما وصلت النفس 

 الأساتدة الذين    ولا شك أنَّ   ..عطيات الحياة المختلفة   م مالبشرية حالة غريبة من التعقيد والارتباك أما      
سي          عبتهِشاركون بكلمات أو بالحوار في هذه الأمسية لديهم في ج  ثري المسألة ويضيف إليها    م ما سي

 .أبعاداً جديدة جديرة بالاهتمام والتوثيق والدراسة
 ضيف  ني أنَ سعدفاضل، وي ه الأ  مرة أخرى بالضيف الكبير وصحبِ      أن أختم كلمتي أرحب    وقبلَ

ت والمحدث الثقة، وكما تعلمون فإن      ـ الدكتور محمد لطفي الصباغ، العالم الثب      تنا القادمة فضيلةُ  أمسيِ
   الاثنينية ليست لها بطاقات   بكلِ  دعوة، بل ترحب  م يتعامل مع الكلمة، فأهلاً وسهلاً ومرحباً بكم،        ن 

    وعلى أمل أن نلتقي مجداً الأسبوع القا  د   وا بقسط وافر في خِ     ساهمُ دم لنحتفي بواحد ممنلم ة العِ دم
ونهرِش. 

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))�بذة من السيرة الذاتية للمحتفى به(( 
 بسم ا الرحمن الرحيم

 . علي بن مشرف العمري:الاسم
 . النماص في جنوب المملكة:الموطن
باه برعي الماشية شأن الكثيرين من أترابه، ثم أتجه إلى             في بلدته النماص، وبدأ في ص       :النشأة

 .الالتحاق بالعسكرية
 :الحياة العلمية

 :الدراسة وطلب العلم) أ(



 . درس في المرحلة الإبتدائية، ثم درس في دار الحديث بالمدينة المنورة-ا
المرحلة المتوسطة والثانوية،    ألتحق بالجامعة الإسلامية بالمدينة المنورة مع بداية افتتاحها، ودرس فيها            -٢

 .هـ١٣٨٩ثم المرحلة الجامعية وتخرج فيها عام 
هـ فدرس على أيدي كبار     ١٣٨٠ قاده توفيق االله إلى تلقي العلم في المسجد النبوي منذ عام               -٣

العلماء والمشائخ في ذلك الوقت من مثل الشيخ محمد بن علي بن تركي، والشيخ عمر محمد فلاتة،                 
 .ر الشنقيطي والشيخ محمد الأمين الشنقيطي، وغيرهموالشيخ المختا

 حصل على الماجستير في الحديث النبوي من جامعة البنجاب بلاهور في الباكستان وكان موضوع               -٤
، ثم سجل للدكتوراه في جامعة القاهرة دار         )حجية عمل أهل المدينة عند الإمام مالك       (رسالته  
 .العلوم

 .اصر الدين الألباني وتتلمذ عليه مدة أربع سنوات لازم المحدث الكبير الشيخ ن-٥
 
 :له أعمال علمية عديدة منها :النشاط العلمي) ب(
 للإمام أبي حاتم محمد بن حبان        - تحقيق وتخريج أحاديث كتاب روضة العقلاء ونزهة الفضلاء           -ا

 .هـ٣٥٤البستي، 
٢-تخريج أحاديث كتاب عمل اليوم والليلة للن ائيس. 
٣-أ تخريج نيحاديث كتاب عمل اليوم والليلة لأبن الس. 
 . عمل أهل المدينة عند الإمام مالكجيةُ حِ-٤
 . له مشاركات علمية عديدة وكثيرة في الصحف، وفي التلفزيون والإذاعة-٥

 :الحياة العملية
 .لمسجد مطار المدينة المنورة، وخطيباً له الدراسة بالجامعة الإسلامية عين إماماً في أثناء -ا
 .هـ على مدى عشرين عاما١٣٨٩ً عمل مدرساً بالجامعة الإسلامية بالمدينة المنورة منذ تخرجه عام -٢
 . شارك في التدريس بالمسجد النبوي، كما درس في مسجد قباء-٣
 . عين إماماً وخطيباً في مسجد قباء لسنوات عديدة-٤
يس في الجامعة السلفية في لِبارس بالهند لمدة        نتدب من قبل الجامعة الإسلامية بالمدينة المنورة للتدر       ا  -٥

 .عامين
 .بالباكستان لمدة عام" فيصل أباد"نتدب مرة أخرى للتدريس بالجامعة السلفية في ا -٦
 . وفقه االله منذ سنوات للعلاج بالقرآن، وكان له في ذلك تأثير كبير- ٧

  ..واالله ولي التوفيق



  ))الظاهريكلمة لفضيلة الشيخ العلامة أبي تراب (( 
، المصطفىالحمد الله وكفى والصلاة والسلام على نبيه         :  السلام عليكم ورحمة االله وبركاته      -

م تسليماً كثيراً، ما عندي ما أقوله عن ضيفنا العزيز فضيلة الشيخ العمري، لأن              وعلى آله وصحبه وسلّ   
 : كأنه ينشد قول القائلالمعرفة جديدة، ولأول مرة في هذه الأمسية أجتمع به، ولما رأيته أقبل علي

ــياما  ــتدرنا الق ــبا واب ــنا الح حلل
. 

فلمـــا بصـــرنا بـــه مقـــبلاً 
. 

 

 فضيلة الشيخ لأول مرة أعرف أن له مشاركات جليلة جداً           ..وأقول وكذاك الكريم يجل الكراما    
ن مارس هذا   في علم الحديث، وتخريج هذه الكتب والأحاديث التي خرجها ليس بسهل وهذا يعرفه م              

العلم والحمد الله أن االله سبحانه وتعالى وفقه للتدرس وللمدارسة في المسجد النبوي وفي مسجد قباء،                 
فإذاً لفضيلته أثر عظيم في هذا الحقل، وفي هذا اال، بالإضافة إلى جانب معالجته بالقرآن واشتهاره                 

الخبيثة والجان مسألة معروفة، وألفت فيها      أيضاً في هذا اال، واستفادة الناس منه، ومسألة الأرواح           
كتب، منها كتاب آكاب الورجان في أحكام الجان للشبلي، ووجود الجن ثابت بالقرآن والسنة،                 
وكذلك دخول الجني في بدن الإنسان ثابت بالقرآن والسنة، والرسول عليه الصلاة والسلام عندما                

: ها وأنه يصرع فقال عليه الصلاة والسلام      كان في سفرة وتعرضت له امرأة عجوز وشكت إليه ولد          
أخرج يا عدو االله فخرج في مثل هيئة الجرو، وهذا ثابت وأيضاً كما ذكر الذهبي في سير النبلاء وغيره                   
في ترجمة سعد بن عبادة أن الجن قتلته لأنه بال في جحر، والرسول عليه الصلاة والسلام ى عن المبال                   

وعندما   طعام إخوانكم الجن،  ستنجاء بالروث والرومة والعظم، قال إا       في الجحور، وى أيضاً عن الا     
سيد الخزرج وكان يسمع أناشيد الجن       ادة  ـ عمر بن الخطاب رضي االله عنه سعد بن عب           أفتقد

 :وأراجيزهم، وابن تيمية كان يعرف خطوط الجن، فسمع هاتفاً من هواتفهم
ادةـن عب ـد ب ـزرج سع نحن قتلنا سيد الخ    

. 

ــؤاده  ــئ ف ــم نخط ــناه بســهمين فل ورمي
. 

 
 

فقال رضي االله عنه أما اكم رسول االله عن المبال في الجحور، سعد بن عبادة فعل هكذا                     
فخرجت إليه الجان ورمته وقتلته، والروايات في هذا تثبت أن المسألة صحيحة وموجودة في المستدرك،               

 الأحاديث، لا أطيل بذكرها في هذه العجالة، وهي عبارة عن كلمة قصيرة               وفي كتب السنة، وفي   
 .متضمنة تحيتي لضيفنا العزيز

 . ما القلب إلا داره ضربت له فيها البشائر والسلام عليكم



 كلمة للأديب والكاتب المعروف سعادة الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين (( 
  ))رئيس �ادي جدة الأدبي الثقافي

إن الله عباداً اختصهم بقضاء حوائج الناس، أولئك الآمنون         (:  نطق عن الهوى،    يقول من لا ي   
 .اللهم اجعلنا معهم ومنهم وفيهم، يا أمان الخائفين. )يوم القيامة

 بالنور الذي   ..والضيف العزيز، الشيخ علي العمري، رجل موفق بتوفيق االله، بمعالجة المسلمين           
وكذلك .  "ونترل من القرآن ما هو شفاء ورحمة للمؤمنين       ":  فيه، والذي جاء    أنزل على خاتم الرسل،     

. قد جاءتكم موعظة من ربكم وشفاء لما في الصدور        :  وقول الحق .  ا مرِضت فَهو يشفِيِنِ   إِذَو:  الآية
 وعربِي قُل هو لِلَّذِين آمنوا      لَت آياَته ءَأعجمِي  اً لَقَالُوا لَولا فُص   ولَو جعلنه قُرآناً أَعجمي   وقوله سبحانه   
 .ًهدى وشِفَاء

 عون االله   ..ولا ريب أن التقوى والإخلاص في العمل والصدق مع االله وعباده، وقبل ذلك وبعده             
تلك السبل وبتوفيق االله، تحقق نتائج لا يقاس عليها، ويصاحب ذلك التوكل على االله،               .  تعالى وتوفيقه 
 . شيءٍ قَدراً إِنَّ االلهَ بلِغُ أَمرِهِ قَد جعلَ االله لِكُلِّتوكَّلْ علَى اللَّهِ فَهو حسبهومن ي: قال تعالى

      نجح وكلَّ   كلَّ إن الذي يسعى في فعل الخير، ويرد       عينه االله   توفيق إلى المسبب سبحانه وتعالى، ي
 ..ه، ابتغاء وجه االله، والحق سبحانه     على ما يصنع، وذلك شأن الذين يسعون في مرضاة االله وعون عباد           

 .لا يضيع أجر من أحسن عملاً
ولقد رأيت في المدينة المنورة، في دار الشيخ علي العمري وحولها الناس، قد أتوا من مواقع شتى،                 

 م من الأدواء والأسقام، على يدي الرجل الكريم، السمح الخلق،           طلباً لفرج االله وشفائه لما نالهم وحلّ      
لا يضيق بمن حوله، فقد وهبه ربه قدرة وعزيمة وصبراً واحتمالاً وخلقاً حسناً، فهو يعمل ليل                  الذي  
 واحتمال ويأسوا، بخلق الكبار ودأم في مواجهة         لعون قاصدي الحق، والذي سخر لهم من يعين..        ار

أَمن يجِيب  :  الصعاب، وإم لمتوكلون على القوي العزيز، وهو سبحانه قاضي الحوائج، وهو القائل            
 أن يجعلنا من    .. في علاه  ، إن االله لذو فضل على الناس، نرجوه، عز        الْمضطَر إِذا دعاه ويكْشِف السوءَ    

ه التي لا تحصى، ولا تستقصىمِالشاكرين لأنع. 
ن وإنه لتوفيق االله عز وجل لصاحب هذه الدار العامرة بفضل االله وعونه، الاحتفاء بالرجال الذي               

يحسنون صنعاً، وشيخنا العمري من فضل االله علينا وعليه، أنه من الذين يسارعون في الخيرات وهو لها                  
ما .  ونَ فَلاَ كُفْرانَ لِسعِيهِ وإِنا لَه كَتِب      فَمن يعمل مِن الصلِحت وهو مؤمِن     :  قال تعالى .  من السابقين 



عد المرء ذا الجزاء، إذ لا جحود لعمله، ولا تضييع لجزائه،            أعظمه، وما أس  ا  ـير وم ـأبلغ هذا التعب  
 .لسعيه حافظون: وإنا له كاتبون، أي

   ال       .  راد به وجه االله، فجزاؤه عند االله عظيم       إن كل عمل يوإنا لنحمد االله إليه، فهو سبحانه الفع
 االله في من يشاء من       من يعين عباده بالعلم الذي يودعه      ..من الأمور كلها، وهو يقيض بفضله ورحمته      

تلكم وأكثر منها مما لا نحصى نعم االله على         .  خلقه، وبالجهد والمال، وحتى بالكلمة الطيبة، فهي صدقة       
ويعلن الكتاب  .  )ولا تجد أكثرهم شاكرين   (:  خلقه، ومع ذلك يقول القرآن على لسان إبليس لعنه االله         

وقد رأى الفاروق عمر رضي االله      .  نما يشكُر لِنفْسِهِ  من شكَر فإِ  و:   في قول االله تعالى    ..العزيز بالحق 
اللهم اجعلني من القليل، وحين فرغ استدعاه       :  عنه رجلاً يلامس جدار الكعبة ويدعو بصوت مسموح       

:  ألم تقرأ قول االله   :  يا أخا العرب أراك تدعو بدعاء لا أعلمه، فماذا تعني؟ قال الأعرابي           :  الفاروق قائلاً 
 وقَليلٌ مِن  كُورالش ادِيعِب     كل الناس أعلم من عمر، رضي االله عنه، وذلك         :  ، فبكى سيدنا عمر، وقال

خلق من يخشى االله، خلق الكبار في نفوسهم، فهم يعرفون، ويعترفون إذا أخطأوا، وإذا جهلوا، ودأم                 
ما يتذَكَّر أُولُوا   إِن:  ويعلن الكتاب العزيز  .  العلم، لأنه لا يستوي الذين يعلمون والذين لا يعلمون         

اللهم اجعلنا ممن يستمعون القول فيتبعون أحسنه، لنكون ممن هداهم االله، ومن أولي                .  الأَلْبابِ
 .الألباب

وما أسعدنا في هذه الليلة المباركة في الاحتفاء وتقدير من نذر نفسه لمعالجة أدواء المسلمين                  
وما أجدر المسلمين وأخلقهم أن     .  طْنا فِى الكِتبِ مِن شىءٍ    ما فَر :  بمعطيات كتاب االله الذي قال فيه     

يتمسكوا به ويهتدوا ديه، ليكونوا عباداً صالحين مكرمين، من خير أمة أخرجت للناس، تأمر بالمعروف               
 .والسلام عليكم. وتنهى عن المنكر وتؤمن باالله

 امعةكلمة لسعادة الدكتور عبد ا الرحيم عسيلان الأستاذ بالج(( 
  ))الإسلامية بالمدينة المنورة

بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على رسول االله وعلى آله ومن والاه،                  -
أحبتي الأفاضل طابت بالعلم لياليكم، وزهت بالدرس مجالسكم وازدانت بالكتاب ندواتكم، ومن              

ذه الندوة المباركة حيث يجتمع أهل العلم       ندوتكم هذه ندوة الخير والفضل نستروح عبق العلم، ومن ه         
نحلق مع العلم ومع الدرس، وفي هذه الكلمة الموجزة التي سألقيها سأتحدث عن أمور تتصل بذكرياتي                 
مع فضيلة الشيخ علي بن مشرف العمري، فقد سمعنا من فضيلة الشيخ أبي تراب الظاهري كلمة                   

، وكذلك أيضاً سمعنا من الأستاذ عبد الفتاح كلمة         ضافية، وكذلك أيضاً سمعنا من مضيفنا كلمة ضافية       



ضافية، والحقيقة أن هذه الكلمات التي سبقت قد أوفت بالغرض ولكن الذي أريد أن أتحدث به هنا هو                  
 .بعض الذكريات

عرفت الشيخ علي بن مشرف العمري جندياً يقف كما يقف جنود المرور يؤدون واجبهم وذلك               
حينما تعرفت به عرفت فيه أو لمحت فيه الطموح الذي يتعدى هذا الواقع              قبل سبعة وثلاثين عاماً ثم      

، ويجالس العلماء، ينهل من     الذي كان يعمل فيه، ثم عرفته بعد ذلك طالباً يدلف إلى مسجد الرسول              
علمهم، وكان في ذلك حريصاً كل الحرص يتحين الفرص التي تسمح له لكي يذهب إلى مسجد                   

لعلم ويجالس العلماء، والحقيقة أن هذه الفرصة قد أكسبته الشيء الكثير،            ، ويجالس أهل ا     الرسول
لأنه استقى فعلاً العلم عن مشائخ لهم باعهم في العلم، وكلنا أو الكثيرون يعرفون الشيخ بن تركي                   
والشيخ محمد الأمين الشنقيطي، والشيخ عمر محمد، والشيخ المختار الشنقيطي، درس على هؤلاء               

والأخذ من مثل هؤلاء العلماء يختلف عن الأخذ من الكتب، لأن الإنسان الذي             .  ن معينهم العلم ول م  
 .يجالس هؤلاء العلماء يغرف من معينهم الثر

ثم عرفت فيه الحرص على دراسة الحديث النبوي ولذلك حينما قدم المحدث الكبير الشيخ ناصر               
 وهو حدث كبير معروف، له شأنه وله جهوده         الدين الألباني سارع في الجلوس إليه والإفادة من علمه،        

نعكس ذلك على ج الشيخ علي بن       افي تخريج الأحاديث النبوية والسنة النبوية، وقد أفاد منه كثيراً، و          
مشرف في أعماله العلمية وبدا ذلك واضحاً في أول كتاب يخرج له مطبوعاً وهو تحقيق وتخريج                   

 يطلع على عمل الشيخ علي بن مشرف في هذا الكتاب           أحاديث روضة العقلاء ونزهة الفضلاء، ومن     
يدرك أن الشيخ علي بن مشرف استفاد كثيراً من منهج شيخه ناصر الدين الألباني إذ نجده في هذا                    
الكتاب يدقق النظر في أسانيد الأحاديث النبوية، ويدرس الأحاديث النبوية دراسة علمية مبنية على                

       ن وواضح عند علماء أصول الحديث، ويتتبع أيضاً الأحاديث في           أقوال أهل العلم، وعلى ما هو بي
مظاا الكثيرة المتعددة، ولديه كم يبرز في هذا الكتاب مقدرة في الحكم على الأحاديث التي يسوقها                 
مؤلف هذا الكتاب، وكذلك أيضاً من يستمع إلى الشيخ علي بن مشرف في مجالسه العلمية التي                   

يدرك أيضاً أن الشيخ علي بن مشرف العمري إنما يصدر عن علم، وعن               يحضرها بعض المستفيدين    
 .دراية، وعن معرفة فيما يتحدث به

أما موضوع العلاج بالقرآن فقد وفق االله الشيخ علي بن مشرف العمري للعلاج بكتاب االله،                
ون، ولن نلاحظ   وهنا أمر أود أن أشير إليه فيما يتعلق ذا الموضوع، وهو أن هذا الباب كثر فيه الوالج                

أن الكثير من الذين ولجوا هذ الباب لا يسيرون على النهج الصحيح والسليم الذي تقتضيه الرقية                  
نطلق في هذا الطريق على أساس سليم من        االإسلامية الصحيحة، ولكن الشيخ علي بن مشرف العمري         



ثيرون بفضل االله ومنته ولا     ستفاد منه الك  ا، ولذلك أفاد منه الكثيرون و     كتاب االله ومن هدي الرسول      
 .أريد أن أطيل عليكم، والحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين

 

 كلمة المحتفى به ضيف الاثنينية فضيلة الشيخ (( 
  ))علي بن مشرف العمري

ذ باالله من   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، إن الحمد الله نحمده ونستعينه ونستغفره، ونعو              -
شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا، من يهده االله فلا مضل له، ومن يضلل فلا هادي له وأشهد ألا إله                    

 إلا االله وحده لا شريك له وأشهد أن سيدنا وحبيبنا وشفيعنا عند االله يوم القيامة محمداً بن عبد االله                     
 :أجمعين، أما بعد

ريمه لنا في إثنينيته المباركة والتي يكرم فيها بعض          على تك  خوجهفإني أشكر الشيخ عبد المقصود      
إنما يعرف  (العلماء والأدباء والشعراء، وإن دل ذلك على شيء فإنما يدل على فضله وكرمه وقديماً قيل                

، فهو من أهل الفضل فزاده االله توفيقاً وسداداً وبارك االله في حياته، ثم اسمحوا لي أن                   )الفضل ذووه 
ن مقدمات حتى نختصر ولا نطيل عليكم فأقول اعلموا بارك االله فيكم أن الطب              أدخل في موضوعي بدو   

ينقسم إلى ثلاثة أقسام إلى طب عضوي يعالج بالأدوية المادية، وإلى طب نفسي يعالج بالإيحاء أو بالعقاقير                 
المادية أيضاً، وإلى مرض روحي يعالج بالقرآن وليس غير ذلك شيء، والذي تخصصت فيه هو العلاج                 
الأخير، والقرآن شفاء كما قال االله عز وجل ولكن ينبغي أن نفهم ما معنى هذا الشفاء، فأقول لقد ثبت                 
أن الذي يعالج بالقرآن أو ما يعالجه القرآن نوعان من الأمراض المرض الأول العين وهي حق، كما قال                  

 الرجل القبر والجمل    العين حق ولو كان شيء سابق القدر لسبقت العين وإا لتدخل          (،  رسول االله   
أكثر من يموت من أمتي بعد قضاء االله وقدره في          (، وقال في الحديث رواه البزار بسند صحيح،         )القدر

 .) بالعين– وفي رواية -الأنفس 
وإنما تعالج بالقرآن   هذه العين التي تعالج بالقرآن لا يعرفها الطب، ولا يعالج هذا النوع من المرض               

رقى، وأا لا تعرف ولا تعالج      ن أن هذه العين هي التي ت      ، لا رقية إلا من عين، فبي      وقد قال رسول االله     
إلا بالرقية، وهذه العين لا تصيب إلا الطيب من الناس، فهي تأتي من ثلاثة أشخاص إما أن تأتي من                     

لذلك يقول  حاسد خبيث لا يريد للإنسان خيراً، فإذا رأى نعمة أنعم االله ا عليه حسده لتلك النعمة و                
 وأمرنا أن نستعيذ به من شر هذا        ..أَم يحسدونَ الناس علَى ما آتاَهم اللَّه مِن فَضلِهِ        االله عز وجل    
، إذاً العين قد تأتي من حاسد يحسد الإنسان على ما أنعم به             ومِن شر حاسِدٍ إِذَا حسد    الحاسد فقال   

ب وهذا قد يكون من أقرب الناس إليك من أمك أو أبيك أو أخيك،              االله عليه من نعم، أو تأتي من معج       



 أو من ولده أو من      - فقد تعجبك نفسك     -، إذا رأى أحدكم من نفسه       وهي التي قال فيها الرسول      
ماله أو من أخيه شيء يعجبه فليقل ما شاء االله، فالإنسان قد يصيب نفسه أو قد يصيب ولده أو يصيب                    

لولا إذ دخلت   [القرآن أن رجلاً دخل بستانه فأعجبه ما رأى فأصاب بستانه            ماله، واالله حدثنا في     
نظر إلى هذا الثمر ما أكثره      ا، عندما رأى ذلك الثمر قال لأخيه        ]جنتك قلت ما شاء الله لا قوة إلا باالله        

ال عنه  ره أخوه فقال قل ما شاء االله لكنه لم يقل ذلك، االله ق            ، وقد ذكّ  ]ما أظن أن تبيد هذه ابداً     [فقال  
 .]فأحيط بثمره، فأصبح يقلب كفيه على ما أنفق فيها وهي خاوية على عروشها[

إذاً العين تأتي إما من عدو فيسمى حاسداً أو من حبيب فيسمى معجباً، قد تأتيك من أقرب                   
 الناس إليك، بعض الناس يثني على ولده يقول مثلاً ابني دائماً ترتيبه الأول ويأخذ الدرجة الأولى ويأخذ                

 .امتياز
العين الثالثة، خلق االله قوة سمية في بعض أعين الناس وهي قليلة، يوجد مثلاً في القبيلة شخص                   
واحد، وهذا قد يتصرف فيها كيف ما يريد وتسمعون عنها قصصاً كثيرة، أنه ربما رأى شيئاً من النور                   

وعنده قدرة في التحكم فيها     أو شيئاً من اللمبات يقول أنا أستطيع أن أوقف هذا أو أطفئ هذه اللمبة،               
، أن بعض الثعابين توجد فيه هذه الخاصية، واستدل لذلك بقول النبي              وقد ذكر ذلك ابن القيم وبين     

، إذا رأى أحدكم في     في صحيح مسلم عندما قتل ذلك الصحابي الذي قتل ثعباناً فقال رسول االله               
لاثاً إلا الأبتر وذو الطفيتين فإن أحدهما إذا نظر إلى          بيته من هذه الثعابين شيئاً فلا يقتله حتى يحرج عليه ث          

المرأة الحامل أسقط جنينها، وأما الآخر فيخطف البصر، وذكر ابن القيم أن هذين الثعبانين عندهما قوة                
سامة في العين يستطيع أن يسلطها على المرأة الحامل فيسقط الجنين كما يحصل الآن من الإشعاعات التي                 

ا عملت المرأة إشعاعات ولم تتنبه لجنينها، ومن وجدت لديه فليتق االله وليصرفها عن               تسقط الجنين إذ  
 .الناس حتى لا يؤذيهم

، وهذه العين لها علاجان، علاج بطيء وآخر سريع، فأما العلاج البطيء فالرقية، لأن النبي                
الج به فهو الغسل وقد     جعلها بعد ألا يجد الإنسان العلاج الأول، أما العلاج الأول الذي يمكن أن تع              

وطريقة الغسل كما جاءت في أبي داؤود وغيره         .  وإذا استغسلتم فاغسلوا  :   فقال أمرنا به رسولنا    
بسند صحيح أن عامر بن ربيعة مر على سهل بن حنيف وهو يغتسل فرآه جميلاً وجسده لا شعر فيه،                    

درها، فأغمي على سهل وسقط من      فأعجب به، وقال واالله ما رأيت كاليوم ولا جلد عذراء مخبأة في خ            
إدرك سهلاً، فقال ما    :   وقالوا شدة هذه العين، لما رآه الصحابة ذه الصفة ذهبوا إلى رسول االله              

الذي أصابه؟ قالوا عامر بن ربيعة قال كذا وكذا، فاستدعى عامراً وقال علام تقتل أخاك؟ هلا بركت؟                 
 وكفيه ومرفقيه وركبتيه وقدميه وداخلة الإزار ثم كبت         ثم لامه لوماً شديداً، ثم أمره أن يغسل وجهه        

 .على سهل من خلفه كبة واحدة، فقام يمشي مع الناس ليس به شيء



، وقد كان حاضراً عند     إذاً هذا هو علاجها السريع وإذا أسرع من ذلك لسبق به رسول االله              
ولكن ،   هذه العملية  الأسرع من سهل بن حنيف، وكان من الممكن أن يبدأ بالرقية لو كانت هي               

ما جربناه، يعني إذا جاء شخص أصيب بعين،          بدأ ذه ليدل على أا أسرع، وهذا            رسول االله 
وعرف صاحبها ربما نرقيه، وتستمر الرقية يستخدمها مثلاً شهراً أو أكثر حتى يشفى، لكنه لو استخدم                

 .الغسل فقد يشفى في يوم بفضل االله
، والعين هذه إصابتها     رأيتم بالقرآن وقد نص عليها رسولنا        هذه هي العين، وهي تذهب كما     

إما أن تصيب العضو فتقضي عليه، وإما أن تصيب العضو فلا تقضي عليه، وقد              :  للإنسان على قسمين  
 فقال إن العين حق وأا لتدخل الرجل القبر، إذاً معناها قضت على هذا                أشار إلى ذلك رسولنا     

، فإذا قضت عليه لا علاج بعد ذلك، وأضرب لكم مثلاً بشخص يرى من               الإنسان حتى أدخلته القبر   
شخص شيئاً طيباً مثلاً يرى عينه فيقول هذا عينه جميلة، ولم يقل ما شاء االله، هذا يخرج من البيت فيأتيه                    
شيء ما فيقضي على عينه، هذه عين التي أصابته لأنه قال سمعت الرجل يتكلم عني، إن صدق هذه عين                   

ضت على العضو، إذاً لا علاج فيها بعد ذلك مهما يقرأ عليها لن تعود تلك العين، فهذا قضى                  لكنها ق 
 العين تدخل الرجل القبر، فمعناها إذا دخل القبر ممكن يقرأ عليه فيعود؟             عليه أو كما قال الرسول      

 .لا يمكن ذلك
ه عين  ويقول هذ أما الأخرى فهي توقف وتعطل حركة ذلك العضو فشخص يرى عين شخص              

 أو تحصل فيها بعض الأضرار،      حلوة أو جميلة، هذا الشخص أصبح لا يرى بسهولة أو ربما تدمع عينه              
 ومع .. يقول بالنسبة للطب سليم    .. كيف؟ وأنا أشكو هذا الألم     ..يذهب إلى الطبيب فيقول ما بك شيء      

ى، إذاً هذه العين التي     ذلك يحس بأن هناك شيئاً، فإذا استخدم الرقية ذهبت هذه الآلام وهذه الشكو             
 .يمكن أن ترقى

الكلام، العلامة  والعين لها علامة أو ثلاث علامات بالأحرى، واسمحوا لي أن أتبسط معكم في               
يعجبه،   إذا رأى أحدكم ما   ،   الإنسان فيه ما يعجب الناس، لقول النبي         أصاب  أن يكون ما    الأولى

، لأن بعض الناس يأتي فيقول كليتي تؤلمني وأريد          الشيء فيك أعجب الآخرين    هذا  يكون  أن  إذاً لا بد  
: إنما تكون للعين وهذه كليتك محتمل أن يكون مرضاً عضوياً فعالجها، فيقول           أن ترقيها، فأقول له الرقية      

 قال إذا رأى    لا، أنا سألت بعض من يقرأون قال هذه عين، قلت هذا ليس بصحيح لأن النبي                  
من رآها حتى تعجبه، كليتك في داخل بطنك ما رآها أحد، فكيف            أحدكم من أخيه ما يعجبه، وهذه       

 أعجبت الناس؟ وكيف أصابوك في شيء لم ير؟
الأمر الثاني لا تثبت عند الطب لأا عبارة عن شيء معنوي ليست محسوسة لهذا فالطب لا                  

كتاب االله،  يعترف ذه الأشياء لأا فوق مستوى العقل، ونحن كنا لن نعترف ا لولا أن ذكرت في                  



وفي سنة رسول االله صلى االله عليه وسلم، ونحن أمة الإسلام ميزنا االله عن غيرنا بأننا نؤمن بالغيب،                    
 .امتدحنا لإيماننا بالغيب، وهذا الغيب لا نؤمن به إلا إذا كان في كتاب االله، وفي سنة رسوله الصحيحة

    ا تذهب بالرقية، لأن رسولنا    الأمر الثالث أ   ية إلا من عين ورأينا أن رسول االله          قال لا رق 
 علام أولاد أخي ضارعة أجسامهم؟ أتصيبهم       لأمهملما مر على أبناء جعفر فوجدهم ضعافاً نحافاً فقال          

الحاجة؟ فقالت لا واالله يا رسول االله، قال فلم إذاً؟ قالت تسرع إليهم العين، أفأسترقي لهم؟ قال نعم،                   
مة الثالثة أا إذا رقيت تعافى صاحبها، ولهذا كان كل من يأتيني يسألني              إذاً العلا  -فاسترقت لهم فتعافوا    

أنا أشتكي كذا فما هذا؟ فأقول أنا لا أعلم الغيب ولكن أستخدم الرقية فإن تعافيت أرجو أن تكون                   
ا  قال لا رقية إلا من عين، أما أنا فلا أعلم الغيب، فإذا استخدمها وتعافى عرف أ                عيناً، لأن رسولنا    

عين بإذن االله، أما إذا لم يكن كذلك فستسمعون ما هي إذاً، وعليه فهذا هو المرض الأول الذي يعالج                    
وإن يكاد الذين كفروا ليزلقونك     (،  ومِن شر حاسِدٍ إِذَا حسد    وقد نص عليه ربنا في كتابه       .  بالقرآن

ين، وقالت عائشة رضي االله عنها كان        قال لا رقية إلا من ع      ورسول االله   )  بأبصارهم لما سمعوا الذكر   
إذا كانت  .  سواهما  ما وترك ما سواهما، فنحن نأخذ ما ونترك ما          برقي فلما نزلت المعوذتان أخذ    يرقي  

 .هي العين، فهي التي ترقى وتشفى بإذن االله وليست لها معرفة عند الأطباء
 بعض الكتب   -ها  ـلا أصل ل  أنا أقول هذه العلامات لأنكم تجدون في بعض الكتب علامات             -

يقول من علامات العين أنك ترى أحلاماً مزعجة، كلنا نرى أحلاماً مزعجة، وبعضنا من أين تأتيه العين                 
وليس عنده مال ولا جاه، إذاً هذا غير صحيح، بعض النساء كن يأتين إلي فإذا قرأت على الواحدة تبدأ                  

فأقول كيف عرفت أن فيك عيناً؟ فتقول ذهبت لبعض         تتثاءب، فأقول لها لم تتثاءبين؟ فتقول في عين،         
لا، أكثر من يتثاءب القردة فهل أنت  :  القراء فقالوا إن التي تصاب بالعين إذا قُرئ عليها تتثاءب، فأقول          

قردة؟ فتقول لا، إذاً كيف تفعلين هذا، ثم أقول لها هل تأخذين بقول هؤلاء القراء؟ وتتركين قول سيد                  
ه عندما سألوه عن التثاؤب فقال إن التثاؤب من الشيطان فإن تثاءب أحدكم              ؟ فأسمعي قول  البشر  

فليكتم ما استطاع فإن لم يستطع، فليضع يده على فيه، لا يدخل الشيطان في فمه، وفي رواية لا يتفل                    
، وظيفة التثاؤب وأنه من الكسل تبعاً للشيطان يكسل         ، إذاً فبين رسول الله      الشيطان أو كما قال     

 . فتعود المرأة عما كان في فكرها وأا كانت تظن أن ذاك من العين..نسان، ثم يبدأ يتثاءبالإ
المرض الآخر الذي يعالج بالقرآن السحر، والسحر لا يعرفه الطب، لذلك لو ذهب أحدنا إلى                

ص االله  طبيب قال أنا أشتكي السحر، يقول أنا لا أعرف هذا ولا أعالجه إنما علاجه في كتاب االله، وقد ن                  
، كما ستسمعون إن شاء االله، هذا السحر قد ابتلي به كثير من              عليه في كتابه، ونص عليه رسول       

الناس مع الأسف، ولكن يجب أن يكون عندنا من الوعي والإدراك ما نميز به هذه الأمور لأنه كثر في                    
داعاً وقد  هذا الزمن من يدعي بأن فيك سحراً وليس كذلك، يذهب بعض الأشخاص وقد يشتكي ص               



أكاذيب   كله  جئت ذا الكلام؟  يشتكي ضيقاً، أو مغصاً أو آلاماً في الجسم يقول هذا سحر، من أين              
أصعب الأمور لأنه كفر وقد نص االله على ذلك         ن  ـ فاسمعوا بارك االله فيكم، أولاً السحر م       وافتراء،

  حتى يقُولا إِنما نحنِ فتنةٌ فَلا تكْفُر       وما يعلِّمانِ مِن أَحدٍ   ، فقال االله عز وجل      ونص عليه رسوله    
فلا يمكن أن يدخل الإنسان في باب السحر إلا بعد أن يكفر لأن هذا كلام االله عز وجل وكذلك قول                    

من أتى كاهناً أو ساحراً فصدقه بما يقول فقد كفر بما أُنزل على محمد ولن يقبل االله له                    (  الرسول  
 هذا في صحيح مسلم، إذاً فيه خطورة، ولا يمكن أن يقدم عليه إنسان إلا وقد                  ،)صلاة أربعين يوماً  

 ..خرج من الإسلام، فلا يوهمك الناس بأن فيك سحراً بمجرد أن بك آلام
الأمر الثاني ما هو السحر؟ يجب أن نفهم ما هو السحر، حتى لا يلعب علينا، فاسمعوا بارك االله                   

في كتاب االله ذكر االله نوعين      :   ثلاثة أقسام   االله وفي سنة رسول االله       فيكم، السحر الذي ثبت في كتاب     
فقط، وفي السنة نوع، النوع الأول مما ذكر في كتاب االله سحر الخيال، يأتي الساحر كما تشاهدون في                  

م التلفاز فيخرج من جيبه منديلاً ثم يريه الناس ثم يطلسم عليه ويرميه فإذا به حمامة أو يأتي بحبل ويطلس                  
بلْ أَلْقُوا فَإِذَا حِبالُهم وعِصِيهم يخيلُ إِلَيهِ مِن         عليه ويرميه فإذا به ثعبان، االله نص على هذا فقال            

، إذاً نحن نتخيلها ونشاهدها كما تشاهدوا، هذا النوع الأول وهذا مجرد خيال،             سِحرِهِم أَنها تسعى  
لأمور على غير حقائقها وهذا لا يضر وإنما يلعب به كما            سحروا أعين الناس، فتخيل للناس هذه ا       

تشاهدون، النوع الثاني من السحر هو الذي يضر، ولكن ما هو ضرره؟ لقد أعطي السحرة أكبر من                  
 كل  ..حجمهم، يتصور الإنسان أن السحر يمكن أن يغير عقله، أو يجننه، أو يركبه جني، أو يقتله إلخ                 

، ولا في الواقع الصحيح لأني مارست       اب االله ولا في سنة رسول االله        هذه أكاذيب لم تثبت لا في كت      
هذا العمل خمس عشرة سنة، ومر علي أكثر من ثلاثة ملايين فأصبح عندي خبرة في هذه الأمور، يعني                   
أي شخص يزعم خلاف هذا نقول الميدان بيني وبينك، وهذا النوع الثاني يضر، ولكن ما هو ضرره؟                  

 .سليس كما يدعي النا
. ليس هناك أشد من سحر اليهود في التاريخ ولو كان الساحر يضر في العقل أو يرسل شياطين                 

 عن الحروب والمشاكل، ولكن لا يوجد هذا، إذاً ما هو            وامتنعوالكانوا أرسلوها على الفلسطينيين     
نَ بِهِ بين الْمرءِ    فيتعلَّمونَ مِنهما ما يفَرِقُو   ال  ـل فق ـز وج ـر؟ حدده االله ع   ـالسحر الذي يض  

، إذاً السحر لا يكون إلا في الفراق بين الزوج والزوجة، هذا كلام رب العالمين، وهو يذكر                  وزوجِهِ
السحر وشره وخبثه وما توصل إليه ولو كان منه إضرار لقال ويتعلمون منهما ما يضرون به العباد،                  

مل بالبشرية، إذا ذكر الشيء الذي       لأن االله عز وجل في معرض ذكر ضر السحر وخبثه وما يع             
وقد :  وهذا التفريق ينقسم إلى أربعة أقسام     …  يستطيعون أن يفعلوه وهو التفريق بين الزوج والزوجة         

نصت السنة المطهرة على هذه التقسيمات القسم الأول يربط الرجل عن زوجته، الرجل يتزوج                 



لذي حصل له؟ ولهذا تجده عندما يذهب يبحث        الزوجة ثم يأتي لينام معها فإذا به مثلها، يستغرب ما ا           
عن الطبيب وعنده حق وهذا هو العقلاني لأن المرض الذي يمنع الجماع عند الطبيب يمكن أن تكون                  
عشرة أمراض تمنع الجماع، بينما عند القارئ نوعان فقط، يقوم من عند زوجته ويذهب إلى الطبيب                 

ل واحداً منها أصابك، إن كان مصاباً بداء السكر         فيشتكي علته فالطبيب يقول هناك عشرة أمراض لع       
وعندما يجده  …  فهذا يمنع الجماع، أو ضغط الدم أو هبوط في الضغط أو بروستات أو حالة نفسية إلخ                 

 نا إلى غيري، فيأتي ويشتكي علته في هذا الأمر إ         اذهببالنسبة للطب ليس فيك شيء      :  سليماً يقول له  
حر كما يجزم به بعض الجهلة لأنه في علم الغيب ولكن أقول خذ              لا أعلم الغيب، ولا أقول فيك س      

إِنَّ االلهَ سيبطِلُه إِنَّ االلهَ لا يصلِح       الرقية فإن كان سحراً سيذهب لأن االله قال ذلك، قال االله عز وجل              
 فْسِدِينلَ الْممتِهِ   .  عبِكَلِم الحَق اللَّه حِقوي      التي تفيد   بأن سيبطله، واالله بدأ     ، أنا مؤمن بكلام االله وأن االله 

التوكيد وبالجملة الإسمية وبغيرها من المؤكدات وهذا عند علماء اللغة، وليس لي أن أتعدى وهم                  
السحر بكلماته، بالقرآن، وليس بغيره، أو ربما تكون عيناً،         موجودون، إذاً االله أكد لنا أنه سيبطل هذا         

أشخاص وأعجبوا بشخصيته وبنشاطه، وربما مدح نفسه في بعض         العين أيضاً تعمل ذلك، ربما شاب رآه        
 فإذا استخدم الرقية    ..االس والعين حق وقد تجعله لا يأتي زوجته، فهذان الأمران يعالجان بالرقية             

وتعافى علم بأا إما عين أو سحر، ولكن نجزم بأحد الأمرين لا يمكن، وهذا النوع من المرض هو الذي                   
، فإذا أبتعد عن زوجاته تخيل أنه يستطيع أن يأتي الزوجة فإذا جاء إلى                الكريم  أصيب به رسولنا    

زوجته لا يعمل شيئاً، وهذا الحديث المفسر للحديث المبهم الذي التبس على بعض أهل العلم وهو                  
 حتى أنه ليخيل إليه فعل الشيء ولا يفعله،         الذي جاء في الصحيحين في قول الراوي سحر رسول االله           

ذا بعض العلماء أنكر هذا الحديث، قال كيف رسول االله يخيل إليه أنه يصلي ولا يصلي، لأن الصلاة                  وله
شيء، يخيل إليه أنه يصوم ولا يصوم، يخيل إليه أنه يفعل كذا ولا يفعل، ولهذا حاول الآخرون وقالوا لا                   

يرك لكن الحديث ما    خروية، قال أنت حددت من عندك من تفس       هو يخيل إليه الأمور الدنيوية دون الآ      
حدد ولهم الحق أن يقولوا هذا ولكن عندما نجد هذا الحديث المفصل والذي شرحت فيه عائشة ما هو                   

 وهو القدرة على الجماع فإذا جاء إلى زوجته لا يعمل شيئاً            هذا الشيء الذي كان يتخيله رسول االله        
 على أن هذا هو المراد عندما أرسل         ومما يدلكم  ..كما فسرته عائشة وهي أعرف الناس برسول االله         

 ما كان يعلم أن به سحراً أبداً، كان يقول في دعائه            االله إلى رسوله من يخبره بالسحر لأن رسول االله          
اللهم أخبرني يا رب أفتني ما الذي أصابني حتى في بعض الروايات أنه ظل كذلك ستة أشهر حتى أرسل                   

الآخر عند رجله وكانا يتكلمان فيما بينهما ورسول االله كانت          االله إليه ملكين جلس أحدهما عند رأسه و       
، فكان يسمع ما يتحاوران فيه فقال أحدهما ما بال الرجل؟ قال مسحور، من              تنام عينه ولا ينام قلبه      

 وقال يا عائشة أبشري فقد أفتاني ربي فيما          الذي سحره؟ قال لبيد بن الأعصم، فقام رسول االله           



من أصحابه إلا عائشة لأنه أمر خاص بينه وبين زوجته ولهذا بشر عائشة فقط               أحداً  استفتيته، لم يبشر    
ولأا هي التي يمكن أن تبشر في ذلك الوقت لأن عمرها لم يتجاوز الخامسة عشر، بينما زوجاته فوق                   

، الستين، إذاً هذا النوع الأول من السحر وهو الربط عن الزوجة، وقد جاءتني أعداد من هذا النوع                 
خصوصاً في العطل لأن الزواجات تكثر في العطل ويأتيني من هذا النوع الكثير وينفكون بفضل االله عز                 

 .وجل
النوع الثاني مما يفرق بين الزوج والزوجة كراهية الزوجة، أن يكره الرجل زوجته، أو المرأة تكره              

فأقول له يا أخي ما في      زوجها بدون سبب، كثير من الناس يأتيني فيقول بيني وبين زوجتي مشاكل،              
 كان يصاب بالمشاكل بينه وبين زوجاته، حتى أنه         زوجين في العالم إلا وبينهما مشاكل حتى رسول االله          

ورد في بعض الروايات أنه خرج ذات يوم وجلس في البساتين شهراً كاملاً، فلما عاد إلى بيته قالت                    
 تدخل علينا شهراً، قال رأيت الهلال تسع        عائشة يا رسول االله بقي يوم من الشهر وأنت أقسمت ألا           

، كان بينه وبين زوجاته مشاكل، وأنتم تعلمون أنه نزلت سورة كاملة في              إذاً فرسول االله     ..وعشرين
عسى ربِهِ إِن طَلَّقَكُن أَن يبدِلَه، أَزوجاً خيراً مِنكُن          ديد زوجات الرسول إذا بقين على هذا الحال          

 الأزواج وهذا ليس سحراً إنما السحر كما حصل لسيد الخلق            فالمشاكل توجد بين  ،   مؤمِنتٍ مسلِمتٍ
                     كذلك أنت بعيد عن زوجتك تحبها ما بينك وبينها شيء بل لا تريد غيرها، فإذا قربت منها لا ،

 وقد  تطيقها ولا تطيق رؤيتها ولا تطيق أن تتكلم معها، تستغرب ما الذي حصل؟ هذا قد يكون سحراً                
تكون عيناً، ولهذا لا نعرف ذلك إلا باستخدام العلاج فإذا شعر بأنه تعافى أو خف ما يشتكيه، عرفنا إما               

وثبت في  .  هذا أو هذا إما أن نجزم بأحدهما فهذا في علم الغيب ولا يستطيع الإنسان أن يجزم                   
 . به بين الزوجينالصحيحين أن أحب نوع إلى الشيطان هو هذا النوع، السحر الثالث الذي يفرق

القسم الأول   أقسام إما أن يكون عقماً وهذا         ثلاثة  إلى  عدم الإنجاب، وعدم الإنجاب ينقسم    
كونه عقيم إذا ذهب إلى الطبيب فكشف عليه وجد أن الحيوانات المنوية غير موجودة أو أن المرأة                   

ويجعلُ من يشاءُ عقِيماً     عندها البويضة غير مخصبة هذا يرضى بالقضاء والقدر وقد قال االله عز وجل            

، وهذا القسم لا يعالج لأن االله أراده أن يكون كذلك، القسم الآخر فيه مرض، الحيوانات عنده قليلة                   
قد يذهب إلى الطبيب، ومعروف لدى الطب أن العدد الكافي أو العدد الطبيعي مائة مليون، لكن قد                  

العشرين يرى الطب أنه لا ينجب إلا أن يعطى مقويات أو           يترل هذا العدد إلى الثلاثين، فإذا نقص عن         
أن يعطى تلقيحاً اصطناعياً هذا جائز في الشرع كما أفتي في ذلك وهذا مرض علاجه لدى الأطباء،                   

 .وليس سحراً وليس عقماً وإنما صاحبه مريض كأي مريض، وقد عولج من هذا النوع كثير
 الحيوانات عنده مائة مليون      إلى الطبيب فيجد أن    النوع الثالث وهو السحر أن يذهب هذا الرجل       

ة ولهذا فإن الطب    منتظمة ليس فيها علّ   وأن المرأة سليمة والبويضة مخصبة والأنابيب مفتوحة والهرمونات         



 فوق علمي، ولا أجد لكما علة، هذا قد يكون سحراً لأنه ثبت في صحيح البخاري أن                   يقول هذا 
 إلى المدينة وكانوا في مكة ينجبون، هددهم اليهود وقالوا سنمنع          جاءوا  الصحابة رضي االله تعالى عنهم لما     

بسحرنا، لو أن هذا غير ممكن لتحدوهم وقالوا لا نبالي بكم، ولكن كان هذا ممكناً، ولهذا                 عنكم الإنجاب   
  بن الزبير فلما ولدته     لذلك هماً حتى ولدت أسماء بنت أبي بكر وجاءت بعبد االله            واهتمواخاف الصحابة   

م يقولون ما               كبلكم تكبرون؟    ر الصحابة رضي االله عنهم في المدينة، سمعهم اليهود فخرجوا من بيو
قالوا نكبر فرحاً لأن االله أبطل سحركم، قالوا كيف عرفتم؟ قالوا جاءنا مولود في الإسلام وأنتم زعمتم                 

 كفرحنا ذا المولود الذي كان سبباً     يقول الصحابة واالله ما فرحنا بعد إسلامنا بفرح         أنه لن يولد لنا مولود،      
والمرأة سليمة ولكنهما     في إبطال سحر اليهود، إذاً عدم الإنجاب وكما رأيتم بشرط أن يكون الرجل سليماً             

 . أنجبوا والله الحمد٢٥لا ينجبان، وقد جاءني من هذا النوع أكثر من 
لا يتم زواجها، أو كلما     السحر الرابع عدم الزواج، شاب وسيم أو امرأة حسناء كلما تخطب             

هذا قد يكون سحراً لأنه يدخل في قوله        !!  يخطب هذا الشاب لا يتم زواجه، يستغربون ما الذي حصل         
 - ما اسم موصول يدل على أنواع متعددة من الفراق            -  فَيتعلَّمونَ مِنهما ما يفَرقُونَ بِهِ    عز وجل   

 وهناك نوع آخر ثالث ذكره رسول االله        .  ت في السنة  هذه الأنواع التي ثبتت في كتاب االله وشرح       
، من تصبح بسبع تمرات من تمرات العجوة وفي رواية من            وحدد وقته وحدد علاجه وهو في قوله        

تمرات المدينة لا يصيبه في ذلك اليوم سم ولا سحر فبين في هذا الحديث الشريف عدة أمور؛ الأمر                    
وة، وأن هذه من خاصية أو خصوصيات المدينة المنورة، ولها            الأول ميزة تمر المدينة وبالذات العج      

خصوصيات كثيرة، ولي رسالة في هذا الموضوع لكنها لم تطبع، هذه من خصوصيات المدينة أن التمر                 
فيها ومنها بقدرة االله يمنع هذين المرضين السم والسحر، فإذا تصبح بسبع تمرات على الريق لا يشرب                 

اً حتى يأخذ دورته في الجسم ثم لو شرب سماً أو شرب سحراً لا يضره في ذلك                 شيئاً معها ولا يأكل شيئ    
 ن رسول االله    اليوم، فبي       ساعة لأنه قال في ذلك اليوم حتى قال وإن          ١٢ خاصية التمر وبين أن زمانه 

ديث  ساعة، ثالثاً أعطانا في هذا الح      ١٢استخدمه في المساء لا يصيبه في تلك الليلة، فبين على أن الزمن             
، سبق المطعمين الآن إذ يطعمون ضد الكوليرا أو ضد الجدري أو            الشريف مادة التطعيم فرسول االله      

، هذا هو مبدأ التطعيم أمرك أن        الحصبة وقد يستغرب بعض الناس ونقول سبق ذلك رسول االله            
ر غير  تطعم نفسك ضد السم وضد السحر، طبعاً هذا يكون خاصاً بالسحر المشروب فقط، أما بالسح              

 كان يأكل من تمر المدينة ومع ذلك أثر فيه السحر غير المشروب كما              المشروب فقد يضر، لأن النبي      
 ساعة، ينتهي   ١٢تعلمون هذا، وقد ثبت طبياً أن السم لو شربه شخص فإنه يأخذ دورته في الجسم                 

ما هناك  .   صادقين يزعم يقال له قل هاتوا برهانكم إن كنتم       ن  ـدا ذلك م  ـبعدها مفعوله، أما ما ع    
 .، ولا من الواقع الصحيحدليل، لا من كتاب االله ولا من سنة رسول االله 



لقد جربت أن، يأتيني شخص يقول بي سحر، لكن بعد الممارسة الطويلة لا أجد ذلك، إذاً هذان                 
الحمد، المرضان هما اللذان يعالجان بالقرآن الكريم، وعالجت هذين النوعين وشفي كثير من الناس والله                

أما لو استخدم الإنسان الرقية لأنني كما قلت لكم هذه الرقية إن كان عند الإنسان واحد من هذين                   
الأمرين يشفى، لكن لو لم يكن عنده هذا واستخدم الرقية فلن تتغير حاله فمعنى ذلك أن مرضه واحد                   

لج بالرقية، وإنما   من شيئين، إما مرض عضوي روماتيزم ضغط سكر أو أي أمراض عضوية فهذه لا تعا               
، ما كان يعالج الأمراض العضوية بالرقية،       تعالج عند الأطباء، لم؟ لسنا أتقى ولا أعلم من سيد الخلق            

وأتحدى من يقول ذلك، نص على جزئيات بسيطة وهي لدغة ذوات السموم فقط، نص عليها فقط،                 
لصحابة يصابون بالأمراض   ، وكان ا  أما ما عدا ذلك من جميع الأمراض العضوية وكان يصاب ا             

العضوية ولم يثبت أنه قرأ على شخص واحد أو قرأ على نفسه من مرض عضوي، وعندكم النصوص،                 
كان إذا أصيب بصداع أو بألم في الرأس طلب حجاماً ليزيل عنه ألم الرأس، كان إذا أصيب بالحمى                    

 بالماء، فإا من فيح     طلب خمس قرب وصبها على نفسه، وقال إذا أصيب أحدكم بالحمى فليبردها             
        سا عمل حجامة على ظهر القدم، وقال في حديث         جهنم كما في الصحيحين، كان إذا أصيب بعرق الن

       سا إلا وقال عليك بإلية شاة عربية، إذاً عندنا منهج رسول االله            أنس في السنن ما أصيب أحد بعرق الن
          م بالقرآن، هل كان يزهد في كلام االله؟ حاشاه من      ، لماذا لم يعالج نفسه، أو يأمر أمته أن يعالجوا أنفسه

، إذاً فالمرض العضوي    ذلك ولكن لو كان ذلك فيه علاج لهذه الأمراض لسبقنا إلى ذلك رسول االله               
 …يعالج عند الأطباء 

المرض الثاني المرض النفسي وأكثر ما يصيب الناس اليوم الأمراض النفسية فأسموها مرض                
لسبب الأول الغضب، إنسان غضب أشتد غضبه يؤثر ذلك على المخ فيصاب             العصر، ولها أسباب، ا   

بايار عصبي، أو فُجع، حصلت له مصيبة مشكلة انفجع فيها، يصاب بايار في المخ أو شرب بعض                  
الأشياء التي تشرب من مخدرات، أو بعض الشباب قد يشم بترين أو بوية أو بعض الأشياء التي تؤثر                   

اب أيضاً، كذلك قد يكون مرضاً وراثياً وتكون هناك مشاغل وتعقيدات فيصاب            على خلايا المخ فيص   
بمرض نفسي، أو يصاب بانفصام، يسميه الأطباء شيزوفرانيا، هذا الانفصام يسبب هلاوس بصرية،               
يقول أرى حيوانات، أو يقول أسمع أصواتاً تكلمني تقول مثلاً أنت المهدي المنتظر، هذه هلاويس سمعية،                

 لاويس لمسية، أو يقول أنا أحس مثل النمل يمشي في جسمي، أو مثل الدبابيس أو هلاويس                 أو يصاب 
، مرض نفسي، أو يصاب بوسواس قهري، يعيد الوضوء، يعيد الصلاة،           انفصامذوقية أو شمية هذا اسمه      

كره يشك في الدين، يشكك في العقيدة، شكوك لا تفارقه لا ليلاً ولا اراً، أو يصاب باكتئاب، في                  
البيت، ويكره الزوجة، يكره اتمع، يكره الناس، يكره حتى الصلاة، يكره قراءة القرآن، حتى يأتي                

 يكره كل شيء، أو     اكتئاببعض الناس ويقول هذا يكره قراءة القرآن وعليه جن، أقول لأ، هذا عنده              



 يصاب بآلام في البطن،     يصاب بقلق فلا ينام، يفكر كثيراً يفكر في الماضي والمستقبل من شدة التفكير             
صار عنده القولون العصبي يعمل له تقلصات، يعمل له انتفاخ يعمل له غازات وأحياناً التقيوء، هذا                  
قلق، مرض نفسي، أو يصاب بمرض الرهاب، خوف، خفقان القلب، يخاف من الموت، يخاف من                  

يا لها أنواع أربعة،    الأمراض يخاف من الحشرات، يخاف من كل شيء، أو يصاب ستيريا، والهستير            
ولكن سأذكر لكم نوعاً هو أكثر ما يلعب به على النساء، هذا النوع من الهستيريا، هستيريا ايحائية                   
والمرأة ناقصة عقل ودين، أدنى ما يوحى إليها، فاسمعوا كيف يلعب على هذه المسكينة، تأتيني هذه                  

لخوف القلق، أكره زوجي أكره عيالي أكره       الضيق، الكتمة، ا  ي  ـا اشتك ـخ أن ـالمسكينة وتقول يا شي   
بيتي، أوجهها التوجيه السليم إن شاء االله فأقول لها هذه الحالة التي ذكرتيها لا تخرج عن واحدة من                    
أمرين إما أن تكون عين، والعين حق والعين لا تصيب إلا الطيب، لا تصيب البطال أبداً، وإنما الطيب                   

ء كان بالدراسة في العمل في أي شيء هو الذي يصاب لقول النبي              الذي يثنى عليه ويذكر بالخير سوا     

         ا أن تكون عين أصابتك لما فيك من حسن، ولكن كيف           ، إذا رأى أحدكم من أخيه ما يعجبه، فأقول أم
نعرف هذا؟ إذا استخدمت الرقية وتعافيت عرفنا أا عين، أما إذا استخدمت الرقية ولم تتعافي فليست                 

 إلى الطب النفسي وسترين، فالعاقلة تأخذ الرقية         اذهبيهو؟ قد تكون حالة نفسية،       عيناً، إذاً ما    
وتستخدمها لمدة أسبوع، تحسنت تتصل تقول الحمد الله أنا تحسنت إذاً لعلها عين وشفاك االله بذلك، إذا                 

زاك مر الأسبوع ولم يتغير شيء تذهب للطبيب النفساني فيعالجها بالدواء وتتصل بي بعد ذلك فتقول ج               
االله خيراً، أخذت الرقية فلم أتحسن فعرفت أن مرضي ليس مرض قراءة فذهبت إلى الطب واستخدمت                
العلاج وأبشرك بأني في الطريق السليم ومتحسنة، لكن المسكينة قد تذهب لغيري من بعض القراء                 

دي ضيق  سامحهم االله فأنظر كيف يلعب ا ويجعلها ستر عشر سنوات، تذهب فتقول يا شيخ أنا عن                
وكتمة وخوف وأكره زوجي وأكره عيالي، يقول لها هل ترين في المنام أحلاماً مزعجة؟ لأم قرأوا في                  

، قال إذا رأى    بعض الكتب أن من يرى أحلاماً مزعجة فيه جني، هذه أقوال باطلة، رسول االله                 
ولا يخبر به أحداً فلن     أحدكم في منامه ما يكره فليتفل على يساره ثلاثاً وليستعذ باالله من الشيطان                

هل رأيت في منامك شيئاً يزعجك؟ فإن قالت نعم رأيت حلماً مزعجاً، قال             :  تضره، أنظر ماذا يقول لها    
لقد عرفت ما الذي معك، ما الذي معي يا شيخ؟ قال معك شيطان يركبك، هذه تستسلم وتظن أن                   

الله يا شيخ هل عمرك رأيت      هذا صحيح، لو كان عندها شيء من الوعي والعقل كان قالت أسألك با             
لأنك رأيت حلماً مزعجاً، وكل من يرى الحلم المزعج         حلماً مزعجاً؟ سيقول نعم، إذا أنت فيك جني،         

إذاً فيه، لكنها تستسلم وتقول له إذاً أخرج عني هذا الجني، يقول لها سأنظر كم عندك من الجن، ماذا                    
ك عشرين جنياً، زاد الطين بلة، قال ما لون الكلاب          رأيت في المنام؟ قالت رأيت عشرين كلباً، فقال مع        

التي رأيت؟ قالت سود، قال هؤلاء يهود، أو قالت حمر، قال هؤلاء نصارى، أو قالت بيض، قال هؤلاء                  



مسلمين، ثم مضى يلعب ا عشر سنوات، يأتي قريبها ويقول يا شيخ هذه المرأة لها عشر سنوات فيها                   
رجع عشرة، قلت زوجتك أصبحت مصنعاً للجن، عشرون سنة أو          عشرين من الجن كلما خرج عشرة       

عشر سنوات وهم ذا الحال، إذن لم تذهب لهؤلاء ولك عشر سنوات وهم لم يستطيعوا أن يخرجوا                   
هؤلاء الجن؟ العاقل إذا ذهب للطبيب أسبوعاً ولم يتعافى تركه وترك العلاج، فأنت تمضين عشر سنوات                

ذا غير صحيح، ولهذا أنظروا هذه هستيريا، حالة نفسية جاءت لامرأة            ومع ذلك لم تنتفع، أقول له ه      
مثقفة واعية لعبوا عليها سنتين وبالمحاورة لربع ساعة رجعت طبيعية، وما كانت تعمله في سنتين ذهب في                 
ربع ساعة، جاءتني وهي داخلة علي قالت يا شيخ أنا عندي جني، قلت لها تعرفين ما معنى هذا الكلام؟                   

، قلت إذا كان عندك جني فأنت خبيثة مخبثة، ساقطة مشركة لا خير فيك، قالت أعوذ باالله لم؟                  قالت لا 
قلت االله سبحانه وتعالى أخبرنا في كتابه أن الجن والشياطين لا يوجدون إلا مع الفجرة الفسقة، فاسمعي                 

 هل أنت أفاكة؟ قالت لا      لَى كُلِ أَفَّاكٍ أَثِيمٍ   تنزلَ ع .  هلْ أُنبئَكُم علَى من تنزلَ الشيطِين     كلام االله   
قلت .   إذن كيف تقولين إن معك جني؟ أنت مشركة؟ قالت لا           ..واالله، هل أنت أثيمة؟ قالت لا واالله      

تولَّونه إِنما سلطَنه علَى الَّذِين ي    :   وقال تعالى  إِنَّ عِبادِي لَيس لَك علَيهِم سلْطَن     اسمعي كلام االله    
 هل أنت مشركة؟ تقول لا، إذاً كيف تزعمين أن معك جنياً؟ قالت ذهبت               والَّذِين هم بِهِ مشرِكُونَ   

 وكيف عرف هؤلاء أن معك جنياً؟ قالت حضروه فنطق على             ..للقراء هم يقولون إن معي جنياً      
نما الذي يحضر الشياطين الكهنة     وإين  ـ قلت يا ابنتي ما سمعنا بأن طالب علم يحضر الشياط           ..لساني

والسحرة، عندهم أبخرة وطلاسم ودعاء يدعون ا الشياطين فيحضرون لكن طالب علم لا يفعل                
 قلت لها كذبوا فكلام االله لا يحضر الشيطان فاسمعي مما قال            .. قالت إن هؤلاء يحضرونه بالقرآن     ..هذا
، يقول   ورسولنا    وبين الَّذِين لا يؤمِنونَ بِالأَخِرةِ حِجاباً مستوراً       وإِذَا قَرأت الْقُرآنَ جعلنا بينك    االله  

، قالت  من قرأ آية الكرسي في بيته لا يزال عليه من االله حجاب، فهل نكذب االله ونكذب رسوله                   
 إذن جرب، عندما تقرأ علي آية الكرسي يتكلم على لساني، فقلت لها طيب، ولكني سأفعل ما فعل                  

، فرسول االله كان يقرأ في نفسه وأنا سأقرأ في نفسي وبدأت أتمتم قليلاً وإذا ا تصرخ                  رسول االله   
وتتشنج وتقول أحرقتني بالقرآن وقلت واالله ما قرأت ولا حرف، فكيف تزعمين هذا الزعم؟                  
 فضحكت وقالت باالله عليك، قلت واالله ما قرأت شيئاً، قالت حسبي االله عليهم كانوا يضربوني                  
ويقولون ما اسمك أقول اسمي خرطبوش، وكيف جئتها يا خرطبوش؟ قال جئتها بالسحر، ومن الذي                
سحرها قال جارا وجعلت أهلي يخاصمون مع جيرام سنتين ونحن في خصام، إذن ما تخشين أن                   

 ووقعت في ثلاث فضائح،     ..جارتك تدعو عليك قالت بلى واالله دعت علي وربما استجاب االله دعوا           
الأولى كنت في الكلية آخر سنة وفصلت من الجامعة قالوا هذه مجنونة، هذه كلما سمعت القرآن                   
صاحت وطاحت والناس يخافون من الجن ففصلوني من الجامعة صار لي سنتين مفصولة، الفضيحة الثانية               



 لا أخرج،   كلما أراد أهلي أن يزوروا جيراننا قالوا لا تأتوا بابنتكم انونة، فحبسوني في البيت                
الفضيحة الثالثة كلما خطبني رجل وسأل أهله الجيران ما رأيكم في بنت جيرانكم قالوا هذه مجنونة،                  

 واالله لو أخبرتكم بأمور     ..فيها جني، هرب عني الخطاب، كل هذا بسبب الجني، هذه كلها هستيريا            
ة لأني مررت ذه    يندى لها الجبين، شيء عجيب، أذكر لكم أيضاً قصة فيها موعظة وفيها معرف               

وهو التجارب، جاءني شخص قال زوجتي فيها جني مسلم، وهو ملك من ملوك المسلمين وقد أسلم                 
يساعدنا في إخراج الجن، قلت كيف يساعدك؟ قال نعرض عليه من به مرض فيعرف أن هذا فيه جني                   

ئت ا عندي؟ قال    وهذا فيه سحر وهكذا، وقد ذهبنا لكثير من الناس فعمل هذا، فقلت له ولماذا ج               
حتى تساعدك، قلت أنا ما تساعدت بشيطان في حياتي، قال لا ولكن هذا مسلم، قلت لا سترى بعد                   

 إذاً ماذا تريد مني الآن؟ قال تستنطقه وسيساعدك، قلت كيف استنطقه؟             ..ذلك أنه ليس هناك شيء    
 قلت  .. يحضر بالقرآن  قال حضره، قلت أنا ما حضرت شيطاناً في حياتي، كيف أحضره؟ قال لا هذا              

 .. قالت إذا كنت تزعم ذلك فافعل      .. قال لا هذا يحضر بالقرآن     ..كذبت كلام االله لا يحضر الشياطين     
 قلت له إذاً    ..فقرأ آية الكرسي ثلاثاً، فتشنجت وبدأت تتحرك ثم تكلمت قلت له حضر؟ قال نعم              

 مسلم أم كافر؟    ..نعم:  هل أنت جني قال    فسألتها   .. قال طيب  ..أتركه ما دام حضرته لي أنا أخاطبه      
 قلت أسألك سؤالاً هل يجوز لإنسان أن يضع         .. يا مسلم إسلامك طيب ولا ولا؟ قال ممتاز        ..قال مسلم 

 قلت وأنت يا    ..شفايفه على شفايف هذه المرأة ولسانه على لساا أم لا يجوز؟ قال ما يجوز حرام                
 قلت  .. قال لا ما   ..لسانك على لساا وتزعم أنك مسلم     ملعون الوالدين تضع شفتيك على شفتيها و      

كيف لا؟ قلت إن كنت صادقا فأريد أن أسمعك من جانبها وهي صامتة حتى نعرف وإلا فأنت على                    
، لا بد أن أختبرك، فإن       قلت دع هذا، أنا عندي اختبار علمني إياه رسول االله             .. فتبلبلت ..لساا

لم معك جني أو معك شيطان لكنك لست مستقيمة لأن الشياطين لا             نجحت أنت في هذا الاختبار نع     
 قالت ما هو الاختبار؟ قلت رسولنا       ..يوجدون إلا مع الفسقة كما قال االله عز وجل، وإلا فأنت تكذبين           

                  جاءه الصحابة كما في البخاري ومسلم وقالوا يا رسول االله هناك يهودي يزعم بأن معه شيطان يقال 
، وأخذ عمر ووقف على رأس ابن       ن لا نعلم أصادق هو أم كاذب فقام رسول االله           له ابن صياد ونح   

كاذب وصادق، فقال له    ان  ـصياد، قال يا ابن صياد أنت تزعم للناس أن معك شيطاناً، قال بل اثن              
 خلّط عليك، ولكني خبأت لك خبيئة، قال خبأت لي الدخ، قال إخسأ يا عدو االله لا                   رسول االله   

 أنه خبأ في نفسه لهذا الرجل شيئاً وهي آية الدخان كما             ك، هذا الحديث بين فيه رسولنا       تعدو قدر 
جاء في تفسيرها بعد ذلك وهي التي قال ا عمر أني قرأت في نفسي فارتقب يوم تأتي السماء بدخان                    

 االله  مبين فكشفها ابن صياد قال خبأت لي الدخ وفي رواية مسند الإمام أحمد بسند صحيح أن رسول                  
هذا خطم شاة   :  نزل ذات يوم في بستان من بساتين المدينة فرأى ابن صياد في آخر البستان فقال لعمر               



العفراء أريد أن أضعه لابن صياد، فوضعه بين شجرتين ثم ذهب إلى ابن صياد وقال يا ابن صياد لقد                    
 هذا ما أعطانا رسول االله       قال أخسأ عدو االله، إذاً     ..خبأت لك خبيئة، قال خبأت لي خطم شاة العفراء        

نختبر به من يزعم أن معه شيطاناً، فأنت تزعم أنك ملك وتزعم أنك تعالج وأنك تعرف أن هذه المرأة                    
عليها جني وهذه عليها سحر وهذه عليها العين، سأخرج أنا وزوج هذه المرأة وأعطيه شيئاً فاكشفه لنا،                 

ندي حاشية قلت أرسل لنا من حاشيتك فإذا         عندك حاشية أو تسأل قريني أو قرين الرجل، قال ع          
بالبنت فكرت أا سينكشف أمرها فقالت لي أنت لماذا تستخدم هذه الحركات، لم يعملها غيرك؟ فقلت                
لها لم تغضبين علي؟ أنا ما أخاطبك، أنا أخاطب ملك مكة، فانتبهت ورجعت للتشنج مرة ثانية فإذا ا                   

 أنا صاحبك، طيب المقصد أنت تطيعني على ما قلت؟ قال           تتكلم بالصوت المفخم فقلت من أنت قال      
 ها  .. فخرجت أنا وزوجها وأعطيته مفاتيحي، قلت هذه مفاتيحي ضعها في جيبك وننظر، ثم عدنا              ..نعم

يا ملك مكة ماذا فعلت؟ قال واالله إني أعلم ما فعلت، طيب إيش فعلت؟ قال قلت لزوجها إن هذه                     
واالله هذا الواقع إيش رأيك يا زوجها؟ قال قلت إنك تعرفي، هذا أعطاني             المرأة كذابة ما فيها جن، قلت       

 ..مفاتيحه فلماذا لم تعلمي؟ فبكت وقالت أنا عندي حالة نفسية وأنت كنت تعالجني من الحالة النفسية               
 ..وقضايا كثيرة لا حصر لها ..ةـ وطلع أا كذاب..حينئذٍ فأنت كذبت على الناس تقولي عندي جن

 أما الجن والشياطين، فاسمعوا، وهذا بيت القصيد، نحن لا ننكر الجن،             .. هذه حالات نفسية   إذاً
من ينكر ذلك يكفر وقد نص االله على ذلك في كتابه، ولا ننكر مس الشيطان، ومن ينكر ذلك يكفر،                   

ة ، لا نتعدى الحدود، حدود ضيق     لأن االله ذكر ذلك في كتابه، ولكن نذكر ما ذكره االله ورسوله              
وستسمعوا، أما مس الشيطان فقد جاء في حدود ضيقة، المس الأول يأتي للإنسان ليوسوس له ليضله،                

إَنَّ :  ليوقعه في المعصية، يوقعه في الفسوق، يوقعه في العداوة، وهذا قد نص االله عليه في قوله عز وجل                 
، إذاً سماه االله مس وهذا ليس مساً        روا فإِذَا هم مبصِرونَ   الَّذِين اتقَوا إِذَا مسهم طاَئِفٍ منِ الشيطَنِ تذَكَّ       

 ..بمعنى أنه يركبه ويتكلم بلسانه وإنما يمسه ليوسوس له في صدره في المعاصي والفسوق وما إلى ذلك                 
المس الثاني مس يؤذيه بمرض في الجسم فقد يصاب بجروح، يصاب بآلام، يصاب بأشياء من جراء مس                 

واذْكُر عبدنا أَيوب إِذ نادى ربه أَني مسني الشيطَن بِنصبٍ          ا ذلك في قوله عز وجل       الشيطان فاسمعو 
والعذاب المرض، هذا النصب وهذا العذاب ما هو؟ هل هو دخول في أيوب؟               ، النصب التعب  وعذَابٍ

ن نفخ تحت رجل أيوب     كما في مستدرك الحاكم بسند صحيح قال إن الشيطا          فسره لنا رسول االله     
نفخة انتثر لها جسمه وروحه من أخمصه إلى قرنه وبقي على هذه الحال خمس عشرة سنة، إذاً هذا هو                    

كبيت   المس الذي أصاب أيوب، ولهذا كان يأتي إلي بعض الناس يقول أنا بلت في مكان ما سميت، أو                  
ما فيك شيء ما اكتشف علاجها      الطب يقول   .  ماء حار وما سميت، فوجدت في جسمي حبوباً أو آلاماً         

ولما يأخذ العلاج يشفى، إذن هذا ممكن أن يصاب ولهذا ذكر الشيخ أبو تراب حفظه االله عن سعد بأنه                   



بال في مكان لم يسم وقد يرمي وقد ينفخ فيه وقد يقتل، إذن هذا المس الثاني، وقد أصيب أيوب بذلك،                    
 …، ذا التفسير وفسره لنا رسول االله 

قد يغمز الإنسان ويؤذى، وهذا خاص بالأطفال فقد ثبت في الصحيحين حديث             :  الثالثالمس  
ما من مولود يولد إلا مسه الشيطان، فيستهل صارخاً وذلك من مس الشيطان إلا مريم               :  ، قال النبي  

وابنها، إذن الشيطان يغمز الإنسان فيؤذيه كما حصل لكل طفل هذا حديث ثابت في سنة رسول الله،                  
الَّذِين يأْكُلُونَ الربوا لا يقُومونَ إِلا كَما يقُوم         من مس الشيطان ما ذكره االله عز وجل في قوله             أيضاً

 ما المراد ذا المس، مع الأسف كثير ممن يفسرون هذه الآية يحملون             الَّذِي يتخبطَه الشيطَن مِن الْمسِ    
اسمعوا بارك االله فيكم الصرع أولاً هذه الآية لا تنص على           المس هنا على الصرع، وهذا ليس بصحيح، ف       

الصرع لا من قريب ولا من بعيد، لأن الصرع هو السقوط والتخبط على الأرض بينما الآية تقول لا                   
 والمصروع لا يقوم وكلكم يعرف ذلك، إن كان         ..يقوم آكل الربا إلا كما يقوم وصف القيام بالقيام        

يه الصرعة سقط على الأرض وإن جاءته الصرعة وهو نائم يتشنج وهو نائم،             المصروع قائماً وجاءت إل   
إذن فالقرآن يقول آكل الربا يوم القيامة يتخبط كما أن الذي مسه الشيطان في الدنيا إذا قام يتخبط،                   

 جاءت إليه امرأة قالت يا      إذن التخبط يأتي بعد القيام، الأمر الثاني ثبت في الصحيحين أن النبي               
صرع وأنكشف، فادع االله لي، وفعلت مثل ما فعل الأعمى قال إنني أعمى فادعوا االله                االله إنني أُ   رسول

، كما علمتم   لي، قال له الرسول اصبر ولك الجنة، قال لا، قال إذن توضأ وصلي فدعا له رسول االله                  
 رسول االله كما خير     ورد االله إليه بصره، أما المرأة فقالت مثل ما قال الأعمى ادع االله لي وخيرها                

الأعمى؛ إن شئت دعوت لك، وإن شئت فاصبري ولك الجنة، لو كان عندها جني لما قال لها اصبري                   
 المنكر، انصر أخاك ظالماً أو مظلوماً، كان قال لها على الأقل             على الجني يركبك، لا يقر الرسول       

 مسلم، جاء إليه عثمان بن أبي       اقرأي كذا أو اعملي كذا، كما قال لعثمان بن أبي العاص، في صحيح             
ه ـال ل ـالعاص فقال يا رسول االله أجد وسوسة في صلاتي أشغلتني عن صلاتي، فقال ذاك شيطان يق                

الخترب فإذا أحسست به فاتفل عن يسارك ثلاثاً واستعذ باالله من الشيطان يذهبها االله، قال ففعلت                  
 على الأقل يعلمها آيات، أو يرشدها إلى شيء لتحمي            إذن لماذا لم يخبر المرأة المسكينة       ..فأذهبها االله 

 هذه أحاديث منكرة لم تثبت من       ..نفسها من هذا الشيطان، وفي بعض الروايات تقول إن هذا الخبيث          
الصرع ثبت علمياً أنه نشاط كهربي      :   ثالثاً ..حيث السند، أما في البخاري ومسلم فهو كما سمعتم         

 كامل في المستشفى العسكري عن الصرع وعلاجه فهل هؤلاء           ويعالج وسيكون عندكم غداً مؤتمر    
 يعالجون الجن؟

أما النوع الثاني الذي زعموا بأنه من الجن فليس كذلك وقد مر علي كثيراً هذا النوع وهو                   
صرع هستيري يعرف الطب النفسي هذا النوع وطريقته أن المرأة إذا غضبت زعلت وإذا فرحت، إذا                



ها عملت حركة وسقطت، هذا السقوط ليس كسقوط الصرع الحقيقي، الصرع           حبت تلفت الأنظار إلي   
الحقيقي لا يشعر بنفسه ولا بحاله يمكن تضربه أو تقتله ولا يشعر لهذا شيخ الإسلام كان يظن هذا الجن                   
وكان يضرب ويضرب ويضرب حتى يفوق يقول ما كان يشعر بحاله، نعم لأن الصرع له زمن محدود                  

 مهما تعمل فيه لن يتأثر بشيء، ذاك لا يشعر بشيء أما هذه فعندها إحساس بكل                خمس دقائق ثم يفوق   
شيء، وكان يقال للناس هذه منصرعة بمعنى ليست في وعيها، أقول لا هي في وعيها يقول أبداً أعمل                   
حركة وإذا ا تعمل الشيء، مثلاً أقول لإحدى النساء غطي عورة المرأة فإذا ا تلم نفسها وهي جاعلة                  
نفسها إا ساقطة وإا ليست في وعيها، بمجرد ما أقول هذه الكلمة تنتبه لنفسها، هذا صرع هستيري                 

 إذن ما المراد بالآية؟ العرب يعرفون هذا واليوم موجود بين           ..معروف طبياً ومعالج ومناقش عند الأطباء     
ول، عند المزامير، ولكن    أظهرنا أشخاص يوجد معهم جن ولا يوجد معهم إلا في حالات معينة عند الطب             

عندما يذهب إلى الذكر أو إلى المسجد لا يمكن أن يأتيه، ولكن إذا ذهب إلى مكان فيه طبول، السامر                    
ري، أو المزمار البيشي، أو السامر الينبعاوي وما إلى ذلك يقوم ثم يرقص حتى يسقط فإذا                  ـالدوس

وتعالى كالذي يتخبطه الشيطان من     سقط يعطيك معلومات صحيحة، وهذا هو المراد، قال سبحانه           
 ..المس، كيف عرف؟ انطبقت الآية عليه من هذه الزاوية

 أعطانا اختبارات، ولهذا في تجربتي خمسة عشر سنة         ، لأن رسول االله      النبي   اختبارالأمر الثاني   
ار، السحرة والكهنة وأصحاب الز   :  لم يثبت عندي أن أناساً يكون معهم شياطين غير هؤلاء الخمسة           

الذين يفتحون الفناجين، الصناتين للماء، هؤلاء كلهم معهم جن، كيف عرف؟ نختبرهم بما اختبر به                 
 ابن صياد فيصدقون في الاختبار، تأتي إلى الساحر يقول لك أنت جئت من البلد الفلاني                 رسول االله   

ا الذي ضمرت،   واسمك فلان واسم أمك فلانة وربما يقول لك اضمر لي ضمير فإذا ضمرت يحدد لك م               
 لابن  بعض الناس يقول لك عنده قراءة للأفكار، هذا غير صحيح، لا يمكن، لماذا لم يقل رسول االله                   

 هذا  اصياد أنت عندك معرفة وقدرة لقراءة الأفكار، وإنما عرف أنه صدق فيما قال إن معه شيطان، إذ                
الزار إذا سمع الطبول قام،     يكون عنده شيطان يخبره، يسأل قرينك ويعطيه هذه المعلومات، صاحب            

رقص، ثم يعطي معلومات صحيحة يقول في هذا اتمع في شخص عليه جنابة، نقول حدده لنا فيذهب                 
 نأتي ونسأل الرجل يقول فعلاً علي جنابة، ما الذي           ..ويرقص حتى يقف على رأسه ويقول هذا هو        

يقول تحفر هنا مائة متر تراب ثم بعد        يدريه؟ عنده شيطان، أنظر إلى صنات الماء، يأتيك إلى مزرعتك و          
ونجد …  خمسة أمتار حجر ثم بعدها يأتيك الماء من الجهة الفلانية، ويحدد لك هل هو مالح أو حلو                    

كلامه بالضبط، كيف عرف هذا؟ عنده شيطان يغوص ثم يخبره، وهكذا فاتحة الفنجان تجدها تأتي إليها                 
ر وسيأتي غداً، وتقول يأتيك دية، وتقول ابنك الصغير          المرأة وتحدد لها أموراً تقول لها زوجك مساف       

مريض وتقول أنت متغابنة مع جارتك لك عشر سنوات، كل هذه معلومات صحيحة فمن أين جاءت                



 وهؤلاء ما يطلبون    ..معهم شياطين    كل هؤلاء  ..المرأةهذه المعلومات؟ عندها شيطان يسأل قرين هذه        
 أما من يقول    ..منصوص عنه في كتاب االله وكما في سنة رسوله          كما هو   م بذلك   ـللعلاج، إذن نسل  

بأن الجن أو الشيطان يتكلم على لسان الإنسان نطالبه بالدليل، ونحن طلبة علم واالله أمرنا أن نفكر                   
 يقول لك المشاهد، المشاهد أنا      ..بعقولنا ولذا كان يخاطب أصحاب العقول، فمن يزعم نطالبه بالدليل         

قط عندي في كل يوم ما لا يقل عن عشرة، الذين أحصيتهم لا يقل عن ثلاثمائة ألف                   جربته كان يس  
اكتشفت أا كاذبة ما فيها جن ولا شيء، إذن كونه ينطق           امرأة، تسقط وتقول أنا فيَّ جن، فإذا حاورا         

 في الواقع   ، ولا أقول هذه نقطة لم تثبت، لا في كتاب االله ولا في سنة رسول االله                  على لسان الإنسان أنا   
 .الصحيح

، لكن  يبقى أمور أخرى، الشيطان يمكن أن يجري في الإنسان مجرى الدم، كما قال رسول االله                
ليس معناه أنه إذا كان يجري في مجرى الدم أنه يتكلم على لسان الإنسان لأن هذا أمر زايد لا بد من                      

الذي يصنع؟ يوسوس، واسمعوا    دليله، أما كونه يدخل في الإنسان فثبت عن رسولنا ذلك ولكن ما               
خرج ذات يوم بصفية فرآه     :   فيما فسره رسول االله    الحديث، يجب أن نفسر حديث رسول االله         

صحابيان فأسرعا وهرولا في مشيهما، فقال على رسلكما، هذه صفية، فقالا يا رسول االله أويقع في                  
أخشى أن يوقع في نفسيكما     نفوسنا عليك شيء؟ فقال إن الشيطان يجري من ابن آدم مجرى الدم، ف             

 يأتيني من يقول    ..، هذا بيانه وهذا تفسيره    شراً فتهلكا، وفي رواية فتكفرا، إذن بين الرسول الكريم          
يجري مجرى الدم يعني يتكلم على لساني، يا أخي أنت أتيت بكلمة يتكلم على لساني، اللسان من أين؟                  

، ما يمكن،   فتهلكا، فتقوم تغير تفسير رسول االله        يقول أخشى أن يوقع في نفسيكما شيئاً         الرسول  
إذن فيجب أن نقف في الحدود التي حددها لنا الشرع، لا نزيد، لأن الخرافة بدأت اليوم تنتشر، بدأ                   
الناس يكتبون حواراً صحفياً مع جني مسلم، سألت أخي الجني عن مثلث برمودا وإيش سبب اختطاف                

هناك وأرى أن ترسلوا علماء يقرأوا عليه يذهبون، صار           قال الشيطان حقنا جالس      .  الطائرات
إلى المسلمين رجعوا إلى العصور الوسطى، ما هذا الكلام؟          الأوروبيون يسخرون منا، يقولون انظروا      

وسألت أخي الجني قرين الرسول وينه؟ قال جالس في البقيع يعلم الناس الخير، ما شفناه، واالله ما شفنا                  
ير هناك، وأكاذيب ودجل، وبدأوا يلعبون على الناس، وكأن الجن صاروا يتكلمون            أحداً يعلم الناس الخ   

ويتخاطبون معنا، ما هذا الكلام؟ ما هذه الوسوسة والخرابيط؟ هذه كلها أمراض نفسية ولا حقيقة                 
لتكلم الجن على لسان إنسان ومن يزعم ذلك اتحداه والميدان بيننا، أنا أقول أي زاعم في أي مجتمع أنا                    
مستعد وأقول هذا الميدان وسأكشف لكم أنه ليس به جن ولا شيء، وإلى الآن حتى عهد قريب يأتيني                  

 ..أناس يزعمون أن عندهم جن ما يخرجون إلا وقد كشفت لهم الحقائق فيعودون طبيعيين



السحر لأن االله قال إن     .  هذه الأمور التي بينت لكم، الشيء الذي يرقى الذي نص عليه القرآن           
، سيبطله، ويبطله بماذا؟ بكلماته، يعني بالقرآن، وقال ومن شر النفاثات في العقد، ورسول االله                االله  

يقول لا رقية إلا من عين، هذان مرضان لا يعرفهما الطب فهما اللذان يعالجان بالقرآن لا غير، وأسأل                  
 . االله لي ولكم التوفيق والسداد، أطلت عليكم ولكن لا بد من هذا

 

  ))خوجهرات للشيخ عبد المقصود تعليق وخيا(( 
الحقيقة الوقت أصبح متأخراً جداً والأسئلة التي لدي من الإخوان كثيرة           :  خوجهعبد المقصود     -

جداً ولم يسبق لنا في أي اثنينية كما تعلمون أن الضيف تفضل علينا بعلمه واسترسل هذا القدر من                    
ا به الشيخ من فضله وعلمه كاف ونقف هنا         الوقت، والآن نحن أمام خيارين، إما أن تعتبروا ما أفادن          
 . وإلا الأسئلة التي لدي تجعلنا نستمر لا أقل من ساعتين

  ))الأسئلة الموجهة للمحتفى به(( 
الهامة والصادقة   فضيلتكم ذكر بعض الكتب      من  الرجاء:  الأخ غياث عبد الباقي يقول      -

 .كم االله خيراًالتي تتحدث عن عالم الجن والعلاج الشرعي لحالات التلبس وجزا
بالنسبة للكتب، واالله ما وجدت كتاباً حتى الآن يفي بالغرض لأني كما قلت لكم وقعوا جميعاً في                 
تقليد بعضهم، شخص كتب وقال علامة الجن أنك ترى أحلاماً مزعجة، وعلامة الجن مثلاً أنك ترى                 

ن أنك تحس خمول، ثم     كلاباً تطاردك، وعلامة الجن أنك تضرس على ضروسك عند النوم، وعلامة الج           
وتجد .  ..تأتي لكتاب آخر يقول علامة السحر أنك ترى أحلاماً مزعجة، وتضرس على ضروسك، إلخ              

ترى ..  كتاباً آخر يذكر أن علامة العين صداع وخمول، وترى أحلاماً مزعجة وتضرس على ضروسك              
رض، أنا لي كتاب إن شاء       بالغ من الصادق من هؤلاء؟ وإذن كله دجل، ما رأيت كتاباً حتى الآن وفيّ             

االله في الموضوع، ولكني تأخرت في إخراجه وسأتأخر أكثر لأني أرى أني لو أخرجت كتابي قبل خمس                  
سنوات لكنت الآن أمسحه وأعلن أني تراجعت عن هذا، وهذا ليس غريباً وهذه طرقة طلبة العلم،                  

 ذهب إلى مصر والتقى بالليث بن سعد        فأنظر إلى الشافعي رحمة االله عليه كان له المذهب القديم ثم لما            
تغير مذهبه لأنه وجد أحاديث ووجد علماً، اللهم زدني علماً، انظروا إلى أبي الحسن الأشعري، تغير،                 

 .كان معتزلياً ثم أشعرياً ثم رجع، وهكذا الطالب لا يثبت على منهج واحد
 

ئف ومذاهب وفرق   الأستاذ عبد الحليم الدرهلي يقول هل من سبب أو مبرر لقيام طوا             -
إسلامية متعددة الأطوار والأشكال بلبلت لا شك أفكار العالم فهاجمها البعض كما ألّبت المسلمين              



كلامية ودموية مع العلم أن الإسلام دين واحد لا يؤول،          على بعضهم البعض، فدخلوا في معارك       
عليها وإزالتها من بعد    والقرآن الثابت المقدس واحد يؤمن به جميع المسلمين، كيف يمكن التغلب             

 النقاش؟
 .هذه محاضرة جزاك االله خيراً، والأمر ليس من اختصاصي واالله يحفظك

 

الرقية الشرعية ثابتة   :  خضر القرشي مدير عام التعليم بمحافظة جدة يقول        .  سعادة د   -
ي والأمراض التي تعالجها ثابتة أيضاً ولو أجرينا إحصائية لأعداد هؤلاء المرضى وأعداد من شف              

منهم لوجدنا أن العلاج بالرقية فعال جداً وأنه يستحق كل اهتمام من القائمين والمسؤولين عن                
الصحة، أفلا ترون ضرورة دراسة هذه القضية دراسة متعمقة، فإن ثبتت فائدا وفعاليتها تقام لها               

 وبالتالي نسهم  المصحات والمستشفيات وتزود بالمتمكنين من القراء تفرغاً أو تطوعاً أو كليهما معاً           
 .في القضاء على المشعوذين وعلاج المصابين ذه الأمراض

بارك االله فيك، هذه كانت نظرتي، وقد تكلمت ذا في الجرائد، وقلت هذا الذي ينبغي فما                  
عندك موافق لما عندي، الأمر الثاني ذكرني بشيء حفظه االله، وهي الرقية، ما هي الرقية؟ بعض الناس                  

قرأ أول البقرة، نصف البقرة، آخر البقرة، أول آل عمران، آخر الصافات، آخر الحشر،              يقول الرقية ي  
من أين جئت ذا؟ يجد حديثاً منكراً فيه شخص ضعيف بل قال العلماء عنه إن الحديث منكر، فتحتج                  
بحديث منكر؟ ولذلك يقول بعض الناس نقرأ ذه الآيات وما نستفيد، لأنك لم تأت على الطريق                   

 .تقيمالمس
 فاسمعها، هل ترون أن هناك رقية أفضل مما رقى به           أما الرقية الشرعية الثابتة عن سيدنا محمد        

 نفسه الطاهرة، ورقى ا ولديه وفلذتي كبده الحسن والحسين، وأمر أمته ا؟ لا يوجد،                رسول االله   
قُل هو اللُّه   :  لثلاث سور فرسول االله لم يرق نفسه ولم يرق الحسن والحسين ولم يأمر أمته إلا ذه ا                

دأَح  .   الفَّلَق بوذُ بِراس   .  قُلْ أَعالن بوذُ بِرقُلْ أَع          كان إذا اشتكى جمع كفيه وقرأها ونفث ومسح ما ،
استطاع من جسده، كان إذا اشتكى الحسن والحسين قرأ ما ونفث عليهما، كان يقول لأمته تعوذوا                 

 .بمثلهما أبداًبالمعوذتين فما تعوذ متعوذ 
يأتي شخص يقول لك لا، البقرة أفضل، يعني كأنك تقول الرسول ليس بصادق، أعوذ باالله،                 
صحيح البقرة على العين والرأس لكنها ليست رقية، البقرة تقرأ للذكر، أو للبركة، أو لطرد الشيطان                 

، بما ورد عن رسول االله      من البيت لكن كرقية تعالج ا العين أو السحر، من أين لك؟ يجب أن نتقيد                
ولهذا قلت لك هذا الذي تقيد به الرسول، أنا طبعاً اختصرت كثيراً وإلا فهناك أشياء كثيرة كان يمكن                  
أن تستفيدوا من الرقية تنقسم إلى قسمين قسم حماية، تحميك من العين، تحميك من السحر، تحميك من                 



نفسه وعلى الحسن والحسين يجمع كفيه       يفعل مع    الجن، تحميك من الشرور، كما كان الرسول         
ويقرأ المعوذات وينفث ويمسح ما استطاع، هذه تحمي من قرأها في الصباح وفي المساء أو إذا دخل                   

، لا  مكاناً يخاف منه أو ما إلى ذلك، هذه رقية للحماية، رقية تعالج ا المرض، تتغير طريقة الرسول                   
 يقول لا رقية إلا لعين أو        كان إذا لدغته عقرب، الرسول       يفعل مثل هذه، يقرأ على مادة أو مادتين،       

حمى، لو لم يأتينا إلا هذا الحديث، ثم لدغت أحدنا عقرب كيف سوف أرقيها، كل واحد يجتهد، واحد                  
يقول أضع أصبعي على مكان اللدغة وأرقيها، واحد يقول ممكن أقرأ وأنفث عليها، لكن في النتيجة قد                 

رف الطريقة، والعلماء يقولون إذا أردت أن تستفيد من الحديث أو من الرقية لا              لا تستفيد، لأنك لم تع    
، وكيف فعل لتنجح العملية، فهنا لو أخذنا         بد أن تأخذ أمرين الفعل والقول، كيف؟ رسول االله           

 لما لُدغ طلب ماء     بالقول فقط كيف سأرقي اللدغة؟ أتعب حتى أجد علاجاً لها، لكن أنظر فعل النبي               
 ثم قرأ المعوذتين ثلاث مرات ثم ينفث كلما قرأ في الماء والملح             - مع أنه ما ذكر هذا في الرقية         -اً  وملح

ثم مسح مكان اللدغة فبرئ، واالله العظيم استخدمتها مرتين، مرة أنا لدغت ومرة لدغ واحد من البيت                 
 ..ففعلت ذلك، فذهبت

 عندما يأتي أحد، ويقول أشتكي عيناً       إذن للعلاج لا بد أن تقرأ على شيء لذلك أقول للإخوان          
من ماء زمزم أو غيره واقرأ عليه       أو أخشى أن يكون عندي سحر أو في البيت، أقول له خذ كأساً               

 آية ثمانين وواحد وثمانين من      - حسب التجربة وإجماع أهل العلم       -الإخلاص والمعوذتين وأضف إليها     
ل االله سحره مهما يكن، وهو قوله عز وجل، قَالَ           سورة يونس وأنفخ في هذا الماء سبع مرات سيبط         

              فْسِدينلَ الْممع صلِحلا ي إِنَّ اللَّه ،بطِلَهيس إِنَّ اللَّه حرم بِهِ السا جِئْتى موستِهِ    .  مبِكَلِم االلهُ الحَق حِقوي
دون يقين فلا فائدة ولا بد أن تكون         لكن بيقين، إما أن يقرأ الإنسان بلسانه وب        ..ولَو كَرِه المُجرِمونَ  

 .عارفاً أن ما بك سيزول وهذا كلام االله وهي لهذا الغرض
 

الأخ عبد ايد الزهراء يقول رأيتكم في المدينة المنورة قبل سنوات عديدة تقرأون                 -
 القرآن وتطلبون من الناس قارورتي ماء وزيت، ما الحكمة في الزيت بالذات؟

اً، أنتم سمعتم أن الرقية تنقسم إلى قسمين حماية وعلاج، وفي العلاج              أحسنت، جزاك االله خير   
 استخدم مادتين الملح والماء لأا كانت لدغة، والملح بفضل االله فيه مادة تقضي على بعض                 الرسول  

، مواد أخرى غير    السميات، لكن ما عندك سميات لا بد من مادة ثانية، وقد استخدم رسول االله                 
، اء في العلاج، لأني قلت لك إذا كانت علاجاً فلا بد من مواد، فاسمع طريقة الرسول                 الملح وغير الم  

ثبت في البخاري ومسلم أنه إذا كان به جروح أو اثلول أو نحو ذلك يضع أصبعه على ريقه فيأخذ مادة                    
 ثم يضعهما على التراب فيلصق التراب بالريق، صارت مادتين، تراب وريق، ثم يضعهما على مكان                



 ..الأثلول أو المكان الذي يؤلمه ثم يقول باسم االله ترب أرضنا وبريقة بعضنا يشفى سقيمنا بإذن ربنا                  
 جربناها مثلاً في الأثلول استخدمها ثلاث مرات صباحاً ومساءً ذه الطريقة يذهب بفضل االله               ..فيشفى

، قال في هذا الحديث     االله  عز وجل لكن قد يقول قائل يقول واالله أنا فعلتها ما تغير شيء، رسول                
بعض المسلمين،  ا،  ـة بعضن ـبريقة بعضنا، قال بتربة أرضنا، أرض المسلمين عموماً أينما تكون، وبريق          

ليس كل المسلمين، ربنا قد يكون وضع هذه في ريقة البعض، ليس لتقاه ولكن استدراجاً من االله عز                   
الله الشفاء في ريقتي يمكن يكون فيها سر، لا واالله،          وجل، ما ندري، ولهذا ما يغتر الإنسان ويقول وضع ا         

يمكن يكون استدراج من رب العالمين لينتقم منك أشد الإنتقام إذا ما اتقيت االله في هذا، إذا قال بعضنا،                   
لماذا ما رقى أبو بكر؟ لماذا ما رقى عمر؟ لماذا ما رقى عثمان؟             :   الرقاة خمسة  ولهذا نجد في عصر النبي      

 .أبو سعيد الخدري، الشفا بنت عبد االله، آل حزم، آل عمرو:  الرقاة خمسة..اما ذكروا هذ
 

هل يتطلب للراقي بالقرآن أن يكون حافظاً لكتاب        :  الأخ بدر الغانمي من عكاظ يقول       -
 االله أم لا؟ 

لا ولهذا لم يثبت أن الشفا بنت عبد االله كانت تحفظ القرآن، ولا أن أبا سعيد الخدري يحفظ                    
لهذا الرسول قال بريقة بعضنا، لهذا قد يكون        .  هؤلاء الذين كانوا يرقون، ليست شرطاً       ولاالقرآن،  

عندك شخص في البيت من أولادك من أهلك تجد إذا كان في أثلول، جرب بينهم كلما يحصل هذا                    
 .الشيء يقرأ ذه الطريقة التي قلتها لك، فلو وجدت أنه يؤثر بقدرة االله هذا الذي يمكن يستخدمها

 

لماذا لا يلبس الجن غير المسلمين لماذا لا يلبس         :  الأخ أبو عبد االله عبد المنعم ساري يقول         -
الذين هم بعيدين عن الذكر كاليهود والنصارى وهل يستطيع قارئ القرآن أن يعالج به وما                 

 شروط من يعالج به؟
مي واضح ومن يزعم    أنا قلت التلبس إن كان المقصود به التكلم فأنا أنفي ذلك وأنتم سمعتم كلا             

أن الجن يتكلم على لسان إنسان أطالبه بالدليل، يجب أن يكون عندنا عقول ووعي، أما إن كان                    
يوسوس فالكفار مثلنا يوسوسون مثلنا يقعون في       ل  ـنى أن يدخ  ـمقصود أنه يؤذي جسم الإنسان بمع     

 .الأخطاء مثلنا ويرتكبون ما يرتكبون وهم مثلنا سواء
 

رشي يقول كيف يستطيع المشتكي التفريق بين القراء الجيدين العارفين           الأخ محمد الق    -
بقضايا الرقية وغيرهم من المشعوذين والجهال غير العارفين للرقية؟ وما دور الجهات الرسمية في               
هذه المشكلة، علماً بأن المريض خاصة الذي يطول به مرضه يستسلم لفتاوى هؤلاء ويتقمص               

  ويصبح فريسة سهلة وقد تدمر حياته كلياً؟..ون إلخحركات المسحور، أو المعي



العاقل على نفسه بصير، عندما أذهب إلى شخص لا أعرف إن كان على حق أم على باطل،                   
أطلب منه أن يرقيني مثلاً، إذا انتفعت من رقيته الحمد الله هذا فضل االله عز وجل، أما إذا لم أنتفع فلماذا                     

 يبقى عند شخص عشر سنوات ولا ينتفع، هذه هي المشكلة، أما            أواصل، الذي أنكره وأستغربه شخص    
إذا نفعك االله سبحانه وتعالى على يد أي شخص وبشرط أنك ما تعتقد أن هذا يكون ساحراً، حتى لو                    
فرض أنه ساحر وأنت لا تدري ونفعك االله على يديه، االله لا يؤاخذك، واالله شفاك، لأنه حسب نيتك،                  

 من أتى عرافاً أو كاهناً فسأله فصدقه بما         مشعوذ فإنك تقع فيما قاله النبي       أما إذا علمت أنه ساحر و     
يقول فقد كفر بما أنزل على محمد، أما إذا كنت لا تعلم فاالله يعفو عنك، أما بالنسبة لبقية السؤال فأنا                    

 على  ناديت في الصحف وفي محاضراتي أنه لا بد من أن تكون هناك متابعة من المسؤولين حتى لا يلعب                  
الناس المساكين، لأنه حدثت أشياء يندى لها الجبين، بعض المرضى يضرب، يضرب، يضرب، حتى أنه                
يكاد يموت تحت الضرب، وبعض الناس يخنق حتى يكاد يموت في الخنق، في إحدى المرات جاءني شخص                 

 ضرب يوماً كاملاً وهو في حالة تشنج حتى صارت عيونه منتفخة، قال ما الذي جرى لي؟
 أتوا به لي فلما رأيته       .. قالوا أوه الجني كان عليك      ..الوا كنا نضربك ما تدري؟ قال لا       ق

استغربت، هذا مصروع لو ذبحوه ما شعر، هذا جهل، مثلاً شخص عنده جلطة ويطيح في الحمام،                  
ن  لأنه طاح في الحمام؟ هذا دخل الحمام وربما كا         ..يأتيك من يقول إن هذا طاح في الحمام، عنده جن         

:  قال السؤال السابق بشأن الزيت، هناك نص عن رسول االله          .  يعاني من سوء هضم سبب له الجلطة      
 ونحن لا بد أن نقرأ على مادتين كما فعل رسول           )كلوا زيت الزيتون وادهنوا به فإنه من شجرة مباركة        (

ء والملح وإن كان في     ، وبينت في الحديثين السابقين أنه قرأ على مادتين إن كان أولاً على الما               االله  
الثانية على الريق والتراب، إذن لا بد من مادتين، ما هي المادة المناسبة وأنا فكرت ووجدت أن المناسبة                  

 في الزيت ولأنه لا ضرر منه إلا في حالات نادرة فهذا السبب الذي جعلني                 كما قال رسول االله     
 .استخدمه

 

غير لو تكرمت وسمحوا لي الإخوان       الأسئلة كثيرة فضيلتكم لكن أنا لدي سؤال ص          -
بالنسبة لعين الحاسد عندما يكون رئيساً في العمل أو قريباً عزيزاً على نفسك ويقول لك ما هذا؟                 

 أنت تخجل أن تقول له كما في عاداتنا صلي على النبي، كيف أتدارك هذه العين؟
قالها عليك أن تقول في نفسك      قل ما شاء االله تبارك االله، لكن لو ما          :  المفروض أنه يذكر يقال له    

اللهم أردد عين العاين في نحره وأشغله بنفسه قد ترجع إليه بقدرة االله، ما حصل، يمكن أن تعمل بعض                    
الحيل، تقوم تعزمه وتفك محبس المغسلة وتحط تحتها سطل، ثم خذه على أساس أنه يتوضأ للصلاة، فهو                  

يعني   %  ٨٠تغتسل به، جربنا وجدنا أنه يفك       سيغسل وجهه يديه رجليه ثم تأخذ هذا بعد أن يذهب           



عشان البطن والركب، فإذا عرفت أنه صاحبك أو أخذت منه سروال حتى بأي وسيلة                 %  ٢٠يبقى  
 هذه الأمور قد    ..حصلذا  ـمن الوسائل لأن السروال مس الركب ومس البطن تغسله ثم تتروش به ه            

ن الكافرين بأننا نؤمن بالغيب، لو لم يأتنا من رسول          يستغرا العقل لكن قلت لكم نحن المسلمين نمتاز ع        
 أنه أمر بالغسل واالله ما أؤمن به، كيف آخذ وساختك وأتروش ا؟ يمكن فيك أمراض، لكن                  االله  

جاءنا من رسولنا، آمناً وسلمنا، سيدنا عمر رضي االله عنه مر على الحجر الأسود قال واالله إني أعلم                    
  إذن تمتثل، ورسول االله      ..ولا أني رأيت رسول االله يقبلك ما قبلتك       أنك حجر لا تنفع ولا تضر ول      

قال أمرنا أن نغسل فنغسل، ولهذا كنت آتي لبعض الناس وأقول له أنت أصبت فلان فأنت مخير بين                    
أمرين، أختار أيهما أحسن لك، إما أن تعطيه وسخك في الدنيا، هو طلب منك وسخك ما طلب منك                  

 يوم القيامة لأنك لا بد أن تعطيه لأنك ظلمته، أصبته بالعين وقد قال لك                 شيء، أو تعطيه حسناتك   
 عينك عن الناس، قل ما شاء االله لا قوة إلا باالله، حتى لا تصيب هذا الشخص،                 اصرف،  رسول االله   

 اغسلفأنت أصبته إذا أنت ستعطيه حسناتك، فأفضل لك أن تعطيه وسخك من أن تعطيه حسناتك،                 
 فالعاقل يفعل بعض الناس يقول ما أغسل أنا عيان فلما تقنعه يقول واالله صح،                ..وجهك وأغسل كذا  

 .أنا أعطيه، فإن كنت أنا ذهب عنه البلاء وإن لم أكن زال عنه الشك الذي كان يشك فيه
 

 حتى أني استفدت من كلام      ..فضيلة الشيخ حسب ما أعرف أن لكم أشرطة كاسيت          -
 الرحمن الرحيم في أي شيء لن يصيبه أي أذى عندما            فضيلتكم الإنسان الذي يقول بسم االله     

 . جزاكم االله خير الجزاء..يلبس وعندما يفعل أي شيء
 . نعم كانت عندي ولكن نفدت ولم نسجل غيرها

 

  ))ختام الحفل(( 
حديثكم شيق وذو شجون ويبدو لي أن ساعتين أو ثلاث مرت ولم نشعر ا، شكراً لفضيلة                   -

 على تشريفه هذه الاثنينية ونذكر حضراتكم بأن ضيف الاثنينية القادم           الشيخ علي بن مشرف العمري    
 خوجهإن شاء االله هو فضيلة الدكتور محمد لطفي الصباغ وكما يذكر دائماً الشيخ عبد المقصود                   

 .الدعوة عامة ولا رقاع توزع لحضور الاثنينية
ا المنتدى الطيب   نشكر الوجيه السيد عبد المقصود على هذه الاستضافة الطيبة وعلى هذ              -

وأتمنى أن أكون بجانبه لأحضرها دائماً وأعطي نفسي عهداً ويوافق حضوري انعقادها أن أحضر إليه،                
فبارك االله فيه وجزاه االله خيراً، وله منا الدعوات الخالصة بالتوفيق والسداد، سدد االله خطاه ووفقه إنه                  

 .  وصلى االله وسلم على نبينا محمد..على كل شيء قدير



  ))خوجهتعقيب الشيخ عبد المقصود (( 
شكراً يا سيدي الكريم على تفضلكم بالحضور وسعيكم المشكور إلينا وقد أمتعتمونا في هذه                 -

السويعات القليلة بالكثير من الفائدة والعلم والفضل في موضوع في الحقيقة كان يستحق أن نستمع إليه                
خوان الكرام التي تفضل فيها المحتفى به ذا الفيض         ذه الاستفاضة وهذه الاثنينية الأولى كما يعلم الإ       

الكبير من العلم والمعلومات انتفعنا ا لأنه قد كثرت الأراجيف والأكاذيب والأقاويل حول هذه                 
المواضيع والليلة أوضحتم لنا كثيراً من الحقائق التي تستحق أن يستمع إليها الإنسان وهي الحمد الله                  

بالسعي إلينا فقد     مـى تفضلك ـ خيراً وصحبكم الكرام عل    وجزاكم االله   جميعها بنص الكتاب والسنة   
سعى إلينا الفضل في هذه الأمسية، فشكراً لكم وأحسن االله لكم، وشكراً لإخواني الحضور جميعاً                  

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

 :عريف الحفل
ية تذكارية عبارة عن لوحة      صاحب الاثنينية بتقديم هد    خوجهالآن يقوم الشيخ عبد المقصود        -
 شكراً  .. هدية من الفنان خالد خضر لفضيلة الشيخ       خوجه كما يقدم الشيخ عبد المقصود       ..الاثنينية

 الحضور أن نلتقي    أخوتنالكم يا فضيلة الشيخ على تشريف هذه الاثنينية وصحبكم الكرام ونأمل من             
 .ة هو فضيلة الدكتور محمد لطفي الصباغفي الاثنينية القادمة وأكرر بأن ضيف الاثنينية القادم
 .شكراً لكم والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

* * * 
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 حفل التكريم
  ))كلمة الإفتتاح(( 

 :افتتح الشيخ عبد المقصود خوجة بالكلمة التالية

 بسم ا الرحمن الرحيم
، وخاتم  كم على خير خلقِ   لِّسصلي وأُ ك، وأُ  سلطانِ  وعظيمِ كك اللهم كما ينبغي لجلال وجهِ     دحمِأَ

 .حبه أجمعينأنبيائك، حبيبك وصفيك، سيدنا محمد وعلى آله وص
ها الأحبة أي  :     سعِالسلام عليكم ورحمة االله وبركاته، ويم جميعاً بضيفنا الكريم،    كُني أن أرحب باسمِ   د

 فضيلة الشيخ عبد الرحمن محمد توفيق       :ه الميامين فضيلة العلامة الدكتور محمد لطفي الصباغ، وصحبِ       
طيع النونو،  مود جبر الربداوي، والأستاذ م    الباني، والأستاذ عاصم جة البيطار، والأستاذ الدكتور مح       

ون أيها الأحبة فإن بعضهم      وكما تعلم  ..والأستاذ الدكتور نذير العظمة، والمهندس لطفي محمد الصباغ       
 قد شرماً     فنكرماً أو مكرا من قبل م.. وه تقدير وإعزاز ومحبة    الأحوال مكانُ  لِ في كُ  م .. استرخ وا ص
الصعشقةَ والم اب    هِتِ في سبيل العلم وأمان  التي ح ملو    وا أهلَ ها بكل ثقة وجدارة فكان   م يه لهُ ولِها، وأهلاً لما ن

 لَوئِ تاريخنا القديم والحديث كانت وستظل بإذن االله م        بر ع مِلْ العِ سالِج ذلك أن م   ..من إجلال وتوقير  
 . كافة لبلادنا وبلاد المسلميندِؤد والسةِز والعِرِخالفَ

م، هيفِ الأنبياء فإننا لن ن     المعرفة وورثةِ  ى ومشكاةِ د العلماء، أئمة الهُ   لنا بشأنِ مهما قُ :  أيها الأحبة 
 لذلك  .. تكريم بنص القرآن الكريم    ن وعلى العلم مِ   م االله سبحانه وتعالى عليهِ    ه ما أفاض  ارعش مِ لَصِ ن نولَ

 القليلة التي   ةِلَّ القِ نه مِ بسحه على االله ولكني أَ    زكيِلكبير الذي لا أُ   نا ا يفِ إلى الحديث مباشرة عن ض     أنتقلُ
 إليه بالبنان على نطاق العالم       شار أن ي  دهما لا ب  مر الحديث الشريف والقرآن الكريم وعلو      كِإذا ذُ 

 في سبيل العلم    هِ وجهادِ هِه واجتهادِ جدِ هذه المرتبة الرفيعة والدرجة العالية بِ        وقد حاز  ..الإسلامي
 بهوهكذا و "  زءاً ج كطِع ي مك لَ لَّه كُ طِع ت مإذا لَ " الحديث الذي قيل فيه      لمِ عِ والمعرفة، خاصة في مجالِ   

نفس    الس العلم م أظافره  نعومةِ نذُه .. فحيات لسلةٌ سِ ه ضيئة متصلة من طلب العلم والتدريس        م
نا العلامة حسن حبنكة،     أمثال شيخِ   دمشق ماءِلَ مجالس أعظم ع   ى العلوم الشرعية في   لقَّ ت ..والتأليف

 في مذهب الشافعي، والشيخ محمد خير ياسين        هِ وعصرِ هِ زمانِ ه أهلِ قَفْوالشيخ صالح العقاد الذي كان أَ     



 والشيخ ز  ين العابدين الت       ال لذكرهم  ونسي وغيرهم من العلماء الأجلاء الذين لا يتسعا .. ر في   وهاج
 ولم  ..ة الإسكندرية ع ذلك بالحصول على شهادة الدكتوراه من جامِ        حتى كللَ   الكثيرين  العلم شأنَ  طلب
 الحسن، ولكنها    والوجهِ ضرة والماءِ زهة على شواطئ المتوسط بين الخُ     ن الدراسة في ذلك الوقت ن     تكُ

غوص   ن المراجع والكتب   وب ع ء د ف في العيش، وخشونة في المأكل والملبس، وبحثٌ       ظَ بين المتون، وش
غم من وجود ساعات الدوام المحدودة، والمنهج        فبالر ..النادرة، بالإضافة إلى ارتياد مجالس العلم بانتظام      

 العلم،   ذلك في اندفاعه اللامحدود في طلبِ       لَّي كُ سِنا الكبير ن  المفصل والمبرمج للطلاب إلا أن ضيفَ     
 والملل   الكللَ  طويل لا يعرف   سٍفَن بِ ه واحد، أخذَ  يٍه عبارة عن فصل دراسِ    ولذلك كانت سنوات دراستِ   

 لأن حب   لَ العلم قد مرهِ مشاعِ لَ كُ ك  ك له مجالاً للتفكير فيما سواه      ولم يتر..   إلى أن ت وذلك بشهادة   ج 
بريقاً وألقاً في ذلك الوقتالدكتوراه التي كانت تموج . 

بير على اتمع من حوله، وعلى أحوال العالم         نا الك ومن خلال التدريس الجامعي انفتح ضيفُ      
      الإسلامي الكبير، ونظر في أموره المختلفة، وظَّوف علم الغزير لتحليل قضاياه ومشاكله وآفاقه ورؤاه،       ه 

 الإسلامي من مؤامرات ودسائس وحقد قديم معروف        العملَ وما يكتنف .. وس ى حثيثاً من خلال بعض     ع
 تلك المشاكل، خاصة فيما يتعلق بالمسائل الاجتماعية        نلحلول الناجعة لعدد مِ   مؤلفاته الكثيرة لوضع ا   

ذات الصبغة المشتركة في العالم الإسلامي، مثل قضايا الأسرة والزواج، والدعوة إلى االله تعالى، وتربية                
               لِالأمة على الأسس الإسلامية الصحيحة، ولن ندرك بالتأكيد أهمية هذه الدراسات إلا إذا عما أن  ن

  معظم ما كتالغرب عن العالم الإسلامي في إفريقيا وآسيا لم يتجاوز الدراسات الاجتماعية المغلوطة التي              به 
جاه  الشك والريبة ت    الغرب على طريقِ   تِعوضخانت الأمانة العلمية لحد كبير بوعي أو بغير وعي، فَ          

  الإسلام والمسلمين، وجعلت نظرت تمع      م إلى الأسرة تنصب حول      هتعدد الزوجات ومكانة المرأة في ا
 في الشريعة   سمى بحقوق الإنسان ذريعة للطعنِ      واتخذوا ما ي   .. كوا آلة تفريخ بشرية     من حيثُ 

  أبناءِ ن في الغرب مِ   سر د ن م  بعض  أنّ ها بمختلف المسميات، والمؤسف   السمحاء والالتفاف حولَ  
 المسلمين تغالدراسات المسمومة مأخذَ    هذه ه وأخذَ  في فهمِ  بِر    ر الحديث في   وقاً للمستعمِ  الجد، وأصبح ب

  أنَّ ب وأحس ..تسلحاً بعلم ناقص وفهم مغلوطْ     في مجتمعه م   ه، وصار ينخر  تِدلْني جِ ه وب دياره وبين أهلِ  
ة حتى   الشرعية الصحيحة للعام   رة وتبسيط العلومِ   بالاجتهاد والمثاب  تصحيح هذه المفاهيم لن يأتي إلاّ      

 يكون الجميع   على علم قدر    الإمكان بما ي حاك     النواة الأساسية في بناءِ    شكلُ ضد الأسرة المسلمة التي ت  
بنى على باطل فهو باطل،     ، وما ي   فهو فاسد  اسد ما يبنى على فَ    اتمع الإسلامي، وكما تعلمون فإنّ    

  لذلك لا بالبيت من الداخل، ومن ثَ    ب  ـ، وترتي  من تركيز الجهود لتصحيح المفاهيم في البداية        دم 
      القرن الحادي والعشرين    الإسلامي إلى مشارفِ    العالمَ الشروع في النهضة العمرانية والعلمية التي تقود .. 

ت كتب فضيلة ضيفنا الكبير ثُوقد سدرةًغا في هذا ستهانُ لا ي ال الحيوي الهاما. 



 من المسائل العلمية ذات     لال مؤلفاته الأخرى العديد   كما عالج فضيلة الضيف الكبير من خ       
  في علومِ  لمحات(م   كتابه القيِ  ها مثلُ ها للمختصين في مجالاتِ    ورقيِ هذه الأمة وإن كان بعض       بتطورِ الصلةِ

 جمع القرآن   ن تاريخ الذي بين فيه تنجيم القرآن وإعجازه ونحو ذلك، كما بي         )  القرآن واتجاهات التفسير  
 على أن يكون لغير      صرِفقد ح )   التفسير  في أصولِ  بحوثٌ  ( أما كتابه  .. القرآن يم، وعلوم الكر

  المتخصصين حتى تعم  فيه الأمثلة المشروحة تطبيقاً على القاعدة الأصولية        الفائدة وكثرت ..  وجاء كتاب ه 
 حق  مى بحقوق الإنسان، وهو قولُ    سعين بما ي  عين والمتنطِ دكخير رد على المُ   )  الإنسان في القرآن الكريم   (
فقد عالج من خلاله العديد من الموضوعات       )  توجيهات قرآنية في تربية الأمة      (ه أما كتاب  ..ريد به باطل  أُ

 . الكريمها القرآنُالتربوية التي طرقَ
لجزاء ه خير ا  ي لأمته في ميزان حسناته، وينفع به، ويجزِ       مدنسأل االله سبحانه وتعالى أن يجعل ما قَ       

ل من جهود مضنية لنشر هذه المؤلفات القيمةذَعلى ما ب. 
 أمسيتنا القادم الأديب والشاعر المعروف الشيخ        تذكيركم أن ضيف   دووقبل أن أختم كلمتي أَ    

مي، فأهلاً وسهلاً ومرحباً بكم للاحتفاء به، ومحاورته والاستفادة من علمه وفَهاشم بن سعيد النعهلِض. 
 . م ورحمة االله وبركاتهوالسلام عليك

 

  ))لسيرة الذاتية للدكتور محمد بن لطفي الصباغ بقلمها(( 
 .وبعد. الحمد الله والصلاة والسلام على رسول االله وعلى آله ومن والاه

 . م١٩٣٥ولدت في دمشق عام  •
قرأت القرآن كله على رواية حفص مرتين على القارئ المتقن الذي كان من أفضل القراء في بلاد                    •

ثم قرأت على شيخ القراء في      .  م الشيخ سليم الليني رحمه االله قراءة مستوفية لأحكام التجويد          الشا
 .بلاد الشام الشيخ كريم راجح وكتب لي إجازة بالإقراء

وتلقيت العلوم الإسلامية على علماء بلدي دمشق من أمثال الشيخ حسن حبنكة، والشيخ صالح                 •
 الشافعي، والشيخ محمد خير ياسين، والشيخ زين         العقاد الذي كان أفقه أهل عصره في مذهب        

وقرأت علوم العربية على بعض     .  العابدين التونسي، والشيخ عبد الوهاب دبس وزيت، وغيرهم        
هؤلاء العلماء وعلى غيرهم، ووفقني االله إلى حفظ معظم كتاب االله وحفظ عدد من المتون في تلك                  

 النحو، ونظم الغاية والتقريب للعمريطي في الفقه،        العلوم كلها وقراءة شروحها كألفية ابن مالك في       
 .والرحيبة في الفرائض، وغيرها من المتون

وحصلت على عدد من الإجازات العلمية المتصلة بأئمة الهدى من أعلام الحديث والفقه والعلوم                  •
 .الشرعية الأخرى



بتدائية ثم شهادة   ودرست إلى جانب هذه الدراسة الجادة في المدارس العصرية فنلت الشهادة الا               •
الدراسة المتوسطة ثم شهادة الدراسة الثانوية ثم شهادة الليسانس في آداب اللغة العربية وعلومها من               
الجامعة السورية في دمشق ثم نلت شهادة الماجستير ثم شهادة الدكتوراه من جامعة الإسكندرية في                

 .مصر
. وعلوم القرآن ث،  ـيها مادتي علوم الحدي   وعلمت في التدريس الجامعي أربعاً وثلاثين سنة درست ف          •

وما زلت حتى الآن أدرس       .ودرست في بعض السنوات النحو، والبلاغة، والأدب، والمكتبة العربية        
 .علوم الحديث وعلوم القرآن في جامعة الملك سعود

 .وأشرفت على عدد من الطلاب في الدراسات العليا، وناقشت عدداً من الرسائل الجامعية •
ت في لجان الاختيار لجائزة الملك فيصل العالمية مرات عديدة، وكذلك فقد كنت عضواً في                شاركو  •

 .لجنة جائزة مكتب التربية العربي لدول الخليج
وقد حكمت على إنتاج عدد كبير من أعضاء هيئة التدريس كان يرسل إلي من جامعات متعددة                     

 .لترقيتهم إلى درجة الأستاذية
 .لامية في الحج سنوات عدةوشاركت في التوعية الإس •
 .وكانت لي مشاركة في التلفاز السعودي والإذاعة السعودية منذ أكثر من ثلاثين سنة وحتى الآن •
وحضرت عدداً كبيراً من المؤتمرات العلمية والإسلامية في سوريا، والمملكة العربية السعودية،                 •

 .والأردن، وألمانيا، والمملكة المغربية، وسلطنة عمان
 :لكتب التي نشرا فهي كما يأتيأما ا •
 : في التأليف-أ 
 ).وقد طبع ست طبعات(مصطلحه، بلاغته، كتبه :  الحديث النبوي- ١
 .حياته وسننه:  أبو داود- ٢
 . أبو نعيم وكتابه الحلية- ٣
 . تاريخ القصاص وأثرهم في الحديث النبوي- ٤
 .الكلمتأملات في عدد من جوامع :  قضايا في الدين والحياة- ٥
 .تأملات في عدد من جوامع الكلم:  من هدي النبوة- ٦
 . التشريع الإسلامي وحاجتنا إليه- ٧
 ).وقد طبع ما يزيد على عشر مرات( من صفات الداعية - ٨
 ).وقد طبع ست طبعات( التفسير واتجاهات لمحات في علوم القرآن - ٩
 . سعيد بن العاص-١٠



 . الابتعاث ومخاطره-١١
 ).طبع سبع طبعات(يم الخلوة بالمرأة الأجنبية والاختلاط المستهتر  تحر-١٢
 . التصوير الفني في الحديث النبوي-١٣
 . فن الوصف في مدرسة عبيد الشعر-١٤
 . أم سليم-١٥
 . أسماء بنت أبي بكر-١٦
 . نظرات في الأسرة المسلمة-١٧
 . المناهج والأطر التأليفية-١٨
 .سير بحوث في أصول التف-١٩
 . أقوال مأثورة وكلمات جميلة-٢٠
 . وصايا للزوجين-٢١
 . من أسباب تخلف العمل الإسلامي-٢٢
 . نداء إلى الدعاة-٢٣
 . خواطر في الدعوة إلى االله-٢٤
 . يوم بدر يوم الفرقان-٢٥
 . معركة شقحب-٢٦
 . الخشوع في الصلاة-٢٧
 . توجيهات قرآنية في تربية الأمة-٢٨
 .ات مع الأبرار ورقائق من المنثور والأشعار وقف-٢٩
 .تذكرة للدعاة:  أيها المؤمنون-٣٠
 . الإنسان في القرآن-٣١
 . الحكم الشرعي في ختان الذكور والإناث-٣٢
 . تعميق الوعي بمخاطر التدخين والمخدرات وحكمهما الشرعي-٣٣

 

 : في التحقيق-ب 
 .ة لملا علي القاري الأسرار المرفوعة في الأخبار الموضوع-٣٤
 . تحذير الخواص من أكاذيب القصاص للإمام السيوطي-٣٥
 . الباعث على الخلاص من حوادث القصاص للحافظ العراقي-٣٦



 . أحاديث القصاص والمذكورين للإمام ابن الجوزي-٣٧
 . كتاب القصاص والمذكرين للإمام ابن الجوزي-٣٨
 . القرامطة للإمام ابن الجوزي-٣٩
 . رسالة أبي داود إلى أهل مكة في وصف سننه للإمام أبي داود-٤٠
 . الفوائد الموضوعة في الأحاديث الموضوعة للعلامة مرعي الكرمي-٤١
 ).وقد طبع خمس طبعات( مختصر المقاصد الحسنة للزرقاني -٤٢
 . كتاب الضعفاء والمتروكين للدار قطني-٤٣
 .هرة للإمام السيوطي الدرر المنتثرة في الأحاديث المشت-٤٤
 . أسرار الصوم للإمام الغزالي-٤٥
 . التذكرة في الأحاديث المشتهرة للزركشي-٤٦

 

 . وهناك كتب تنتظر أن تأخذ طريقها إلى النشر-ج 
 .ونشرت عشرات من البحوث والمقالات في مجلات علمية إسلامية محكمة وغير محكمة -د 
 
 

 .نيت ا بشيء من التعريف الموجزوأود أن أخص الدراسات القرآنية التي ع
 : المؤلفات المطبوعة-أ 
 : كتاب لمحات في علوم القرآن واتجاهات التفسير-ا 

 :والكتاب مقسوم إلى قسمين. وقد كتب له الأستاذ الكبير علي الطنطاوي مقدمة ضافية
 :في علوم القرآن وفيه ثلاثة أبواب: القسم الأولى

 .إعجازه ونحو ذلكالقرآن وتنجيمه و: الباب الأول
 .تاريخ التفسير: الباب الثاني
 .اتجاهات التفسير: الباب الثالث

 :التفسير واتجاهاته وفيه ثلاثة أبواب: القسم الثاني
 .أصول التفسير: الباب الأول
 .تاريخ التفسير: الباب الثاني
 .اتجاهات التفسير: الباب الثالث



 : كتاب بحوث في أصول التفسير- ٢
 كثيرة في أصول التفسير، وقد حرصت في هذه البحوث على الوضوح وتيسير               ويضم بحوثاً 

المسائل العلمية لغير المتخصصين ومن أجل ذلك كثرت الأمثلة المشروحة في الكتاب تطبيقاً على                 
 .القاعدة الأصولية

 
 : كتاب الإنسان في القرآن الكريم- ٣

الكرامة، وذكرت تحرير الإسلام    وقد ذكرت فيه حقيقة الإنسان، وما وفر له الإسلام من             
ثم ذكرت ضعف   .  للإنسان من المخاوف، وتحدثت عن الإنسان المؤمن والإنسان الكافر والإنسان المنافق          

 .الإنسان وتسلط الشيطان عليه وعن النفس كما جاء ذلك كله في القرآن
 
 : كتاب توجيهات قرآنية في تربية الأمة- ٤

 .لقرآنعالجت فيه موضوعات تربوية طرقها ا
 

 : المؤلفات المخطوطة-ب 
هناك عدد من هذه المؤلفات ولكني هنا أقتصر على ذكر واحد منها وقد نجز وهو يحتاج إلى شيء                  

 .ذيب تفسير الجلالين: من النظر والتهيئة للطبع وهو
ذلك أنني صحبت هذا التفسير أكثر من أربعين سنة، ورأيته من أفضل التفاسير لولا بعض                  

وقد نقيته من تلك العيوب كذكره الإسرائيليات وتوسعه في ذكر القضايا النحوية، والتزامه             العيوب فيه   
منهج تأويل الآيات المتعلقة بصفات االله، وإيجازه في موضع يقتضي البيان، وبنائه على قراءة غير قراءة                 

 .ونحو ذلك. حفص
 

 : التدريس-ج 
 .ةوقد درست علوم القرآن أكثر من ثلاثين سنة في الجامع •
 .ودرست تفسير القرآن في حلقات علمية كانت تعقد في المساجد والبيوت وما تزال حتى الآن •
 ).نظرات قرآنية في الإنسان والدعوة(وأعددت برامج إذاعية حول القرآن مثل  •

 . وآخر دعوانا أن الحمد الله رب العالمين



  ))كلمة الشيخ عبد الرحمن محمد توفيق البا�ي(( 
 من  ..ونستعين به ونستغفره ونعوذ باالله من شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا          إن الحمد الله نحمده     

وأشهد أن لا إله إلا االله وحده لا شريك له وأشهد أن            .  يهده االله فلا مضل له ومن يضلل فلا هادي له         
يها الناس  يا أ .  يا أيها الذين آمنوا اتقوا االله حق تقاتة ولا تموتن إلا وأنتم مسلمون            .  محمداً عبده ورسوله  

 واتقوا   منهما رجالاً كثيراً ونساءً    اتقوا ربكم الذي خلقكم من نفس واحدة وخلق منها زوجها وبثَّ           
 .االله الذي تساءلون به والأرحام إن االله كان عليكم رقيباً

         لكم أعمالكم ويغفر لكم ذنوبكم ومن       يا أيها الذين آمنوا اتقوا االله وقولوا قولاً سديداً يصلح 
أما بعد فإنه قد وقع الاختيار علي لأتحدث في هذا المقام الكريم            .  ورسوله فقد فاز فوزاً عظيماً    يطع االله   

وإا لمناسبة كريمة وغرض نبيل أن      .  عن أخي وصديقي الدكتور محمد بن لطفي الصباغ في حفل تكريمه          
ن االلهث عن ذوي الفضل وذوي الأثر في حياتنا المعاصرة بل وفي أجيالنا القادمة بإذنتحد. 

ها أن شدة    أولَ راني أهلاً لأن أتحدث عن الدكتور الصباغ لأمور أعرفها من نفسي ولعلّ            وما أُ 
 إذا  - ولذا أبدأ فأقول إا       مما ليس منه بد    ولكن لا بد  .  القرب حجاب كما يقولون وكما تعرفون     

  استقامت المناهج سلأشكر للأخ   وإني.   تعريف الأحياء بفضل الأحياء     -ة حميدة وعمل منهجي      ن 
          ذا العمل وسيره المفضال الأستاذ عبد المقصود محمد سعيد خوجة قيامه   ة الحميدة التي    على هذه السن

 .له أجرها وأجر من عمل ا دون أن ينقص من أجورهم شيء
   د فينا وفي زماننا هذا من يعرف لأهل الفضل فضلهم؛ ولا يعرف الفضل إلا               جِوالحمد الله أن و

 .ذووه
 كلمتي هذه لا تحيط بكل جوانب شخصية أخينا وصديقنا الدكتور الصباغ، ولا تكفي                وإن
ه على الجيل؛ فقد أكرمه االله وأعانه بما ترك          وقد عرفته منذ نيف وأربعين عاماً، ولا بحقّ        ه علي للوفاء بحقّ 

، وهل تكفي   !وهل تكفي عشرون دقيقة للكلام على أربعين سنة أو تزيد؟           .  فينا من آثار علمية وعملية    
 .أسطر قليلة للحديث عن ثمانين أثراً له بين تأليف وتحقيق

 والدكتور الصب س موهوب وداعية موفق ومصلح ناصح ومؤلّ      اغ مدر     اً ف ممتاز في عالم التأليف كم
وقد عرض لكم في ترجمته الذاتية مسرد مؤلفاته بذكر أسمائها وأما مضموا أو مضامينها                 .  وكيفاً

 ..ى من ناحية أسلوا ومن ناحية أفكارها ومقاصدهااسات من نواحي شتفتحتاج إلى در
 .ولست بسبيل دراستها وتقديمها إليكم؛ فقد قرأتموها أولاً بأول وعايشتم كاتبها من خلالها

ولكني أقدم بعض النقط التي رأيت أن أشير إليها في هذا اللقاء المبارك، فالدكتور الصباغ                   -
العودة إلى االله وإلى الإسلام للخلاص من الوضع الصعب الذي تعانيه الأمة               حفظه االله يدعو إلى      



ة  خاص بالأسرة والتذكير بعظيم شأا في المحافظة على الهوي           اهتماموله  .  الإسلامية في شتى ديارها   
هي و.  وهو يدعو إلى اليقظة التامة؛ حراستها وحمايتها من العدوان والتهديم         .  الإسلامية للأجيال المسلمة  

المعقل الذي لا يزال بأيدي المسلمين في معظم ديارهم بعد أن أستولى العدو على معاقل كثيرة في ميدان                  
وقد نثر دعوته هذه في كثير مما       .  الحكم وفي ميدان التعليم وفي ميدان الإعلام وغير ذلك من الميادين           

 .كتب وفي مناسبات عدة منها مناسبات الاحتفال بزفاف إخوانه
 الذي صدر أول مرة منذ اثني عشر        )  نظرات في الأسرة المسلمة   ( الأسرة بكتابه    ولكنه خص

 .عاماً
 اغ حفظه االله أديب عالي الأسلوب وأسلوبه أقرب إلى السهل الممتنع، وهو ذواقة             والدكتور الصب

 للنص الأدبي وأضرب على هذا مثالين؛ أما أولهما ففي كتابه الذي كان رسالته للدكتوراه فقد عايش                
، فدرس دراسة أدبية متأنية جامعة الأحاديث النبوية،        فيه النص الأدبي الصادر عن الرسول الأعظم        

م لهذا  وقد قد ).  التصوير الفني في الحديث النبوي    ( بكتابه   -قه البلاغة النبوية     من خلال تذو   -وأمتعنا  
         لقي وجه ربه في الأسبوع      ارة الذي الكتاب النفيس الأستاذ الناقد الكبير الدكتور محمد مصطفى هد 

 الأدبي وحسن الاختيار، والأمر كما يقول        والمثال الثاني لتذوق النص   .  الماضي رحمه االله رحمة واسعة    
كتب          مون إختيار المرء قطعة من عقله تدل على تخلّ         المتقد قه أو فضله، فحولنا هذا المثال على علو

       للنظر نعم ع لافت   الدكتور الصباغ في حسن الاختيار مع تنو  .  المثال الثاني كتابأقوال مأثورة    (ه
 ـ١٤١٤ هـ ثم أعيد طبعه مع مزيد من المزايا سنة           ١٤٠٩وقد صدر سنة    )  وكلمات جميلة  ويقول .   ه

ف إن هذا الذي ظهر إنما هو الجزء الأول من الكتاب، ولعله يوافينا بجزء بعده أو بأجزاء، فجزاه                   المؤلّ
 .يل القول خيراًاالله عن القارئ المتطلع إلى جم

-        مات التي يجعلها أخونا الدكتور الصباغ بين يدي كتبه؛ فهو          وقد لفت نظري أمر في بعض المقد
 لضيق  -ولهذا أمثلة كثيرة أكتفي     .  كأنه يؤرخ لأحداث المسلمين وأحوالهم الشاغلة عند ظهور الكتاب        

 ١٤١٣ شعبان   ٢٩للطبعة الثانية، في    )  ..أقوال مأثورة ( بواحد منها؛ فهو يقول في مقدمة كتابه         -المقام  
 .1هـ 

)     أن يرفع الغمة عن المسلمين؛ فما أشد ما        )   القدير بأسمائه الحسنى   وختاماً فإني أتوجه إلى االله العلي
 ناحية، يرموم   على المسلمين من كل   ،  ]فيه[يلاقي المسلمون في هذا العصر، الذي تداعى الأعداء          

نك عنِ الشهرِ    يسئَلو  كما ذكر ربنا في كتابه     -دينهم    نـم ع ـهعن قوس واحدة، ويخططون لتحويل    
 بِهِ والْمسجِدِ الحَرامِ وإِخراج أَهلِهِ مِنه أَكبر عِند اللَّهِ          رفْالحَرامِ قِتالٍ فيهِ كَبير وصد عن سبيلِ اللَّهِ وكُ        
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 مِنكُم  د يقاتِلُونكُم حتى يردوكُم عن دِينِكُم إِنِ استطَاعوا ومن يرتد          مِن القَتلِ ولا يزالُونَ     أَكْبر والفِتنةُ
طَت أَعمالُهم في الدنيا والآخِرةِ وأَولَئِك أَصحاب النارِ هم فِيها          عن دِينِهِ فَيمت وهو كَافِر فَأَولَئِك حبِ      

لصرب على إخواننا في البوسنة والهرسك، فذبحوا وقتلوا مئات            نصارى ا  اعتدىفلقد  .  َخالِدون
الألوف من المسلمين، وانتهكوا أعراض عشرات الآلاف من الحرائر المسلمات، وما زالوا حتى كتابة               
هذه السطور يدمرون البيوت، ويزهقون الأرواح، ويغتصبون النساء، ويحاصرون القرى والمدن،              

 والمسلمون في العالم يسمعون ويقرأون ويرون ولا يصنعون شيئاً           ..ويمنعون وصول الغذاء عن أهلها    
 .والصالحون منهم يتألمون

لون بالمسلمين في فلسطين بغطرسة واستكبار وتؤيدهم القوى الكبرى والطواغيت،          واليهود ينكّ 
 فصل   ونحن في  -وقد أبعدوا أكثر من أربعمائة مسلم إلى جنوب لبنان، وهؤلاء المبعدون يقيمون الآن               

 في الخيام، والثلج يغمر تلك البقعة، والبرد يداهمهم في تلك الخيام، وقد مضى عليهم حتى                 -الشتاء  
 بيوت االله مساجد     والهندوس يهدمونَ .  الآن ثلاثة أشهر، والمسلمون يسمعون ولا يصنعون شيئاً         

 وألبانيا وغيرهما من    المسلمين، ويقتلون الآلاف في الهند وكشمير، والجوع يفتك بالمسلمين في الصومال          
 .وإنا الله وإنا إليه راجعون.  من مكان يلاقون العنتوالدعاة إلى االله في أكثر. بلاد المسلمين

     ف ولكنه ليس   اغ لها دلالتها العميقة، فهو يكتب ويؤلّ       وهذه الصرخات من الدكتور الصب
وهو ليس بيائس وهو لا يدع       .   يجعله بل يجعلنا في صميم المعركة       وقلبه الحي .  منفصلاً عن المعركة  

 الحاسم ماثلان أمامنا؛ فهو     الشافي والحلّ م  ـارورة البلس ـ بل الأمل ملء جوانحه وق     المشكلة دون حلّ  
 :يقول بعد ذلك

ومهما يكن من أمر فإن الأمل في تحسن أحوال المسلمين كبير؛ فالصحوة الإسلامية تتعاظم،                
 .عم ديار المسلمينوالرغبة في الرجوع إلى االله وتحكيم شرعه ت

إن على المسلمين أن يتابعوا هذه الخطوة المتقدمة نحو النصر، وذلك بأن ينصروا االله في سلوكهم                
يا أَيها الَّذِين ءَامنوآ إِنْ تنصروا اللَّه ينصركُم ويثْبت أَقْدامكُم       :  حتى ينصرهم االله واالله عز وجل يقول      

هم  دفْع اللَّهِ الناس بعض    لَولاَبنا اللَّه و   أُخرِجوا مِن دِيارِهِم بِغيرِ حقٍ إِلّا أَن يقُولُوا ر          الَّذِين:  ويقول.  
 نَّ إ هرنصن ي  م  االلهُ نَّرنصيلَد يذكَر فِيها اسم اللَّهِ كَثِيراً و      بِبعضٍ لَهدمت صوامِع وبِيع وصلَوات ومساجِ     

 .يززِ عيوِقَ لَااللهَ
 .. وما هذا إلا نموذج واحد أشير به إلى نماذج كثيرة..قد أطلت

وبعد فإني أشير بعد هذا إلى جانب من فكر الدكتور الصباغ وهو الجانب النقدي أو جانب                   -
كنه تلميذ  الفكر النقدي لديه؛ فقد عهدت الدكتور الصباغ مستمعاً إلى أقوال الآخرين وآراء الناس ول             



عونَ أَحسنه أُولَئِك الَّذِين هداهم االلهُ      بِعونَ الْقَولَ فَيت  الَّذِين يستمِ   القرآن الذي يجعل تاليه بفهم من      
 .ببوأُولئِك هم أُولُوا الأَلْ

  مع تقديره لكل من المنفلوطي في أدبه،       -وأكتفي ببعض الأمثلة مما خبرته بل استفدت منه؛ فهو          
 له ملاحظاته النقدية    -ومحمد إقبال في فكره، وسيد قطب في دعوته الحارة، ومع انتفاعه بما لدى كل                

 .الصائبة التي انتفعت ا وقدرا حق قدرها
انتفع بكلام  )  حقيقة الإنسان (وتكلم في أول موضوع على      )  الإنسان في القرآن  (ف كتابه   ولما ألّ 

  إن -صواب    وله حجته وهو على     -ولكنه لم يوافقه    .  نسان في الإ  - رحمه االله    -نفيس لسيد قطب    
وقد :  (ولم يورد كلامه فيما أورد فقال     )  خليفة االله ان  ـالإنس(ون  ـ لم يوافقه على فكرة ك     -شاء االله   

بعنوان "  مقومات التصور الإسلامي  " نشر في كتاب     - رحمه االله    -رأيت فصلاً ممتازاً للأستاذ سيد قطب       
وبعد، فلنتحدث عن   :  (وقال بأمانة العالم وتواضع طالب المعرفة في الوقت نفسه         )  .."حقيقة الإنسان "

. حقيقة الإنسان كما يعرضها القرآن معتمدين اعتماداً كاملاً على الجهد الأصيل الذي بذله سيد قطب              
 .1) رحمه االله

   وقد أورد الدكتور الصب        الإنسان   إدراج كلامه في أن    اغ كلام سيد في الموضوع ولكنه لم ير 
للسبب الذي أشرت إليه وقد أعجبني جداً هذا الكتاب الذي يضع كل فكرة أو خاطرة في                .  خليفة االله 

 .صفحة واحدة، ففي هذا الأسلوب من التأليف وهذا اللون من الدعوة مزايا لا تخفى
      وي  عاماً أستاذنا الكبير الشيخ علي الطنطا      ٦٠اه منذ   وبعد فالدكتور الصباغ يمثل ما كان سم

 ).الحلقة المفقودة(
.  وهو جريء في غير ور     ..فهو فقيه عالم له جولات في الفقه، يعيش بفقهه في عالمنا وعصرنا            

كريم بغير سرف، داع إلى االله على بصيرة، وهو داعية إصلاح، نبيل أريحي يقصده إخوانه في الملمات                  
ى العدل وما    تحكيم وإني لأشهد أنه توخ     نزيه يؤثر العدل وقد شاركته في     .  فيجدون عنده الرأي والنجدة   

 .وهو يحسن تدبير وقته ويستخدمه للكتابة فيما يرضى االله عنه لخدمة الإسلام. آثر غيره
وبعد فقد كانت لي خطة طموحة للوفاء بحق هذه النبذة اليسيرة ولكن ظروفي الصحية وأموراً                

 قلت وأعده كإشارة الإصبع إلى بناء جليل        فأكتفي بما .  أخرى حالت بيني وبين هذه الخطة أو هذا الأمل        
 ..وجميل أو طريق طويل

وصلى االله وسلم على رسولنا وحبيبنا محمد وعلى آله         .  وآخر دعوانا أن الحمد الله رب العالمين      
ع سنته وجاهد في سبيل االله إلى يوم الدينوصحبه أجمعين وعلى من أتب. 

                                           
 .المكتب. هـ١٤١٣، ١ط. محمد بن لطفي الصباغ): الإنسان في القرآن( من آتاب ١٤-١٣ص .  ر1َ



      تنا على وأسأل االله أن يعصمنا من الزلل ويثب  ل علينا بحسن الخاتمة والسلام عليكم       الحق ويتفض
 .ورحمة االله
تفضل علينا الشيخ عبد الرحمن بدرر من كلمات جميلة وأسعدنا بحديثه           :  عبد المقصود خوجة    -

الشيق الممتع ولكن نرجو من الأساتذة الذين سيلقون كلمام الاختصار لأن العدد كبير وهم يمثلون                
ب الكلمة، والإطالة لن تعطينا فرصة لكي يتحدث الشيخ الصباغ ولا فرصة             عدداً أقل بكثير ممن طل    

لكم للحوار، فأرجو أن لا نأخذ أكثر من خمس دقائق لكل منا حتى تتاح الفرصة للجميع وحتى نتمكن                  
 من حوار ضيفنا، فهل ترون ذلك أم نترك اال مفتوحاً؟ 

  ))كلمة لفضيلة الشيخ محمد علي الصابو�ي(( 
إن :   الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على سيدنا محمد رسول االله وبعد             بسم االله   -

العلم رحم بين أهله، ونحن حينما نحتفي بفضيلة الأخ الدكتور الصباغ فإننا نصل الرحم ولا يعرف                  
 .الفضل من الناس إلا ذووه

ا فهمت من مواليد    بيني وبين فضيلة الدكتور صلة نسب وقرابة، فالنسب هو في السن فعمره كم            
 م، وهو صباغ وأنا صابوني، وكل منا يشترك في هذه الحروف ولكن الذي نفخر به أن فضيلة                  ١٩٣٠

الدكتور وهو متخصص في اللغة العربية قد خدم دينه وخدم هذا الكتاب الذي هو أمانة في عنق كل                   
 جعل هذا الدين الإسلام أمانة      واحد منا عن طريق اللغة العربية خدم القرآن والسنة، واالله تبارك وتعالى           

الحكام ا  ـليس في عنق الحكام أو العلماء فحسب لأنه لا يوجد في القرآن الكريم كله آية تقول يا أيه                  
يأَيها الَّذِين ءَامنوا   أو يا أيها التجار أو يا أيها الأغنياء، إنما خاطب االله كل مؤمن ومؤمنة لنصرة دينه                  

 فكل واحد منا مكلف أن يقوم بنصرة هذا الدين، الصحفي في صحافته، الأديب في               هِكُونواْ أَنصار اللَّ  
 وميزة فضيلة الدكتور    ..أدبه، الطبيب في طبه، والذي يكتب في الشريعة والدين كذلك في تخصصه الخ            

 ..أنه ما أخذ العلم من الكتب، إنما تلقاه من صدور العلماء
ــتقيم    ــراط المس ــن الص ــل ع يض

. 

ــيخ    ــير ش ــوم بغ ــذ العل ــن أخ وم
. 

وآفـــته مـــن الفهـــم الســـقيم
. 

ــحيحا   ــولا ص ــب ق ــن عائ ــم م وك
. 

يشرف الآن معالي الدكتور محمد بن أحمد الرشيد وزير المعارف حفلنا           )  مقاطعاً(عريف الحفل     -
     الدكتور محمد بن لطفي الصباغ فمرحباً      م فيها جميعاً فضيلة العلامة      هذا خلال هذه الأمسية التي نكر

 .بمعالي الوزير وصحبه الكرام
 عهدي بفضيلة الدكتور أنه خطيب يهز المنابر وهو مصارع          :الشيخ الصابوني يواصل كلمته     -

وملاكم في شبابه، كان من ينحرف ويأتي بأفكار سخيفة وشيوعية خبيثة يلاكمه ويطارده فهو قد خدم                



نه، ونحن أيها الإخوة في هذا العصر نفتقد وجود العلماء، فإن حياة الأمة في              الإسلام بلسانه وقلمه وبد   
حياة علمائها، ودمارها في موت علمائها، وقد قال حبر هذه الأمة ترجمان القرآن عبد االله بن عباس                   

 روى الحافظ بن كثير     افِهانقُصها مِن أَطْر  ض ن أَولَم يروا أَنا نأْتِي الأَر    :  رضي االله عنهما في قوله تعالى     
عن ابن عباس أن نقصها في موت علمائها، عندما يموت العلماء يظهر الغثاء، يظهر من يقول لنا في هذا                   
العصر وفي هذا الزمان ليفتري على كتاب االله وعلى دين محمد بن عبد االله، ليقول لنا إن محمداً لم يكن                    

ي الواقع تكذيب صريح لكتاب االله عز وجل،        ـن، هذا ف  أمياً بل كان يقرأ ويكتب وبيده كتب القرآ       
    يالأُم بِيولَ النسونَ الربِعتي الَّذِين        واالله تبارك وتعالى يقول في كتابة العزيز:      وما كنت تتلوا منقبله

 أنه أمي جاء ذا الكتاب الذي        فمعجزة محمد    رتاب الْمبطِلُونَ بِيمِينِك إِذاً لاَّ  من كتب ولا تخطه     
هذا عند موت علمائنا وأن نبذل      تحدى به البشر جميعاً إلى أن تقوم الساعة، فيجب علينا أن نتذكر              

جهداً لخدمة هذا الدين، وفي أربعة عشر قرناً من الزمن ما سمعنا بواحد من العلماء يقول إن الربا حلال                   
حتى ظهر في هذا العصر من يجرئون الناس على محاربة االله عز وجل، يقول فوائد البنوك حلال، هذا                    

ِ ويقول سبحانه    يمحق االلهُ الربوا ويربِي الصدقَت    خرق للإجماع ولكتاب االله عز وجل الذي يقول         

 .بٍ من اللَّهِ ورسولِهِوا فَأذَنوا بِحرلَّم تفعلُفَإِن 
عندما يموت العلماء يظهر هذا الغثاء من كلام الناس ولكن الحمد الله هناك من يناصر ويدافع                  

 أنه لا    قيام الساعة كما أخبر الصادق المصدوق        ويصاول عن الإسلام وستبقى هذه الأمة قوية إلى       
 .تزال طائفة من أمتي قائمين على الحق لا يضرهم من خالفهم حتى يأتي أمر االله

نرجو االله عز وجل أن يمد في حياة علمائنا وإخوتنا الأفاضل وأدبائنا وكتابنا وليشعر كل واحد                 
 اللهم اجعلنا من    ا الَّذِين ءَامنوا كُونوا أَنصار اللَّهِ     هيأيمنا بالمسؤولية حول هذا الدين لقوله تعالى         

هم أنصار دينك، وأعزنا بنصرة هذا الدين الذي أكرمتنا به واحفظه علينا يا أرحم الراحمين، وصل اللَّ                
 . على سيدنا محمد، والحمد الله رب العالمين

  ))دعبد المقصود خوجة بالدكتور الرشيترحيب الشيخ (( 
الأخ الكريم معالي الدكتور محمد بن أحمد الرشيد وزير المعارف الذي شرفنا في هذه               نرحب ب   -

 قلوبنا، إضاءة جميلة بعمله   الأمسية فأضاءها بحضوره، ولي كلمة صغيرة، الدكتور الرشيد يعيش في            
ن هذا اتمع، كما كنا نتكلم قبل دقائق ع       ومشاعره، وما نراه من تجديد يمس كل أسرة وكل فرد في            

الأسرة وهي النواة الأساسية في حياة أي مجتمع، فهنيئاً لنا به ومثله من يشرف المنصب، فأهلاً وسهلاً                  
 . ومرحباً به وبصحبه الكرام



  ))كلمة لسعادة الأستاذ عاصم بهجة البيطار(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على الرسول الأمين وأصحابه الطيبين الطاهرين               -

قبل أن  :  عهم بإحسان إلى يوم الدين، أيها الحفل الكريم، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته وبعد             ومن تب 
أبدأ كلمتي أحب أن أقول بأنني مكلف أن أتحدث عن مرحلة طفولة الشيخ ونشأته الأولى بوصفنا كنا                 

 .من حي واحد، ولذلك سأنقلكم نقلة طويلة إلى عالم أخف وطأة
ن مدينون بالشكر الجزيل والثناء الجميل للأديب الكبير فضيلة الأستاذ عبد           أيها الحفل الكريم، نح   

       م فيها العلماء الأعلام والأدباء الكرام، وكل       المقصود خوجة لهذه الاجتماعات الخيرة المباركة التي يكر
 وثقافتها ورقيها قدم راسخة، وآثار نافعة، ويكون قدوة صالحة وأسوة حسنة           .  من له في خدمة الأمة    

 .للأجيال القادمة التي ستحمل راية المسيرة وتقيم الطريق بخطى ثابتة، ورصيد من التجربة والمعرفة
          أيها السادة نحن نجتمع اليوم لنشارك في تكريم العالم العامل والتقي الدكتور محمد بن لطفي      النقي 

، وإرشاد الحيارى ورد    الصباغ، الذي جمع بين علوم الدين والدنيا، ووظف حياته في الدعوة إلى االله             
الهجوم الذي ينال من صفاء ديننا الحنيف، مزوداً بكتاب االله وهدي رسوله عليه أفضل الصلاة والسلام                
وسيرة السلف الصالح من العلماء العاملين والكتاب المهتدين، وعلوم العصر التي تقدم في كل يوم دليلاً                

التبحر في  ن  ـي م ـ عليه بكل ما يلزم الداعية المرب      جديداً واضحاً على عظمة هذا الدين، وقد أنعم االله        
العلوم الشرعية، والتضلع من العلوم العربية والقدرة على فهم العصر، وحسن مخاطبة الناس، ودعوم              

 عن  الأخوةإلى الهدى والحق بلسان يتدفق تدفقاً، ولغة تنساب على لسانه سحراً حلالاً، لن أتحدث أيها                
 العلمية فقد سمعتم من ذلك أصنافاً وستسمعون أيضاً، لكنني أتحدث عن المرحلة              سير الشيخ الدكتور  
 منذ أكثر من نصف قرن، وقد نشأنا في         - وإن كان في هذا الكلام فضيحة        -خ  ـالأولى عرفت الشي  

حي واحد، وفي ظل صلات متينة تربط أسرتينا الواحدة بالأخرى، كان الحي هو حي الميدان في جنوبي                 
 أكبر أحيائها وأكثرها شهرة وأشدها ألفة، وقد عرف بوفرة العلماء وأصحاب العزائم               دمشق، وهو 

والمضاء وااهدين الصادقين البررة، وإني كلما عشت فيه تلك الأجواء وثبت إلى ذهني صورتان                 
راسختان في نفسي؛ أولاهما صورة والد الشيخ الدكتور الذي كان يسير في أناة، وطيف ابتسامة لا                  

ق وجهه، وكنا صغاراً نركض نحوه إذا رأيناه، ونقبل يده فرحين بذلك وهو يحاول أن يسحب يده                 يفار
فلا نتركها، وكان يطأ الثرى مترفقاً لا من تيهه كما قال المتنبي، بل من تواضعه ومعرفته بقيمة المخلوق                  

تربية الصالحة التي لقيت    في جنب الخالق جلت قدرته، وقد كان لهذا الوالد المؤمن الكريم قدر بعيد في ال              
 .تربة خصبة في نفس ولده، فشب على التواضع ومحبة الآخرين



والصورة الثانية، هي صورة اجتماعات كثيرة كنا نلتقي فيها في رابعة النهار، أو في الأمسيات                
لا وكنا نشعر أن رفيقنا محمد بن الصباغ هو أكبرنا جميعاً، وإن كان أحدثنا ميلاداً وأصغرنا سناً، و                  

أجانب الحقيقة إذا قلت إننا أحياناً نخجل حينما نخوض فيما يخوض فيه الصغار من اللعب وتزجية                   
الوقت فيما لا يجدي، ثم نراه يرمقنا بنظرة حب وعطف فنرجع إلى القصد وندير فيما بيننا أحاديث                   

 شبيبتهم فأنا   الدراسة والجد، وإذا كان أبو حمزة الخارجي قد وصف أصحابه بأم شباب مبتهجون في              
التي تصور لنا، وهناك كلمة قيلت      أشهد أن الشيخ كان فتى في طفولته، وأننا ما عرفنا فيه معنى الطفولة              

في الدكتور محمد وهو ما يزال غض الإهاب، طري الشباب، أتفق على وصفه ا رجلان كبيران على                  
الشيخ محمد جة البيطار رحمه االله، والذي       الفارق البعيد في الاتجاه بينهما أما الأول فهو سيدي الوالد           

كان خطيباً في مسجد من أكبر مساجد دمشق، فإذا اضطرته ظروف قاهرة إلى البعد عن المنبر يوم                   
الجمعة لم يأمن على منبره إلا المحتفى به، فكان ينيبه عنه في الخطبة ويحلو له أن يناديه بشيخنا الصباغ،                    

لذي شغل منصب رئيس الوزراء في سوريا أكثر من مرة، فقد أقيم له             وثانيهما الأستاذ حسن الحكيم ا    
مرة حفل خطابي في حي الميدان وحضره مئات بل ألوف من أحياء دمشق وغوطتيها وقام الخطباء                   
يشيدون بمناقب حسن الحكيم الوطنية، ونضاله ضد الحكم الفرنسي وما لقيه من قسوة السجون،                

، وطلب صاحب الدار من الفتي محمد لطفي الصباغ أن           بالإعدام  ومرارة النفي، ورغبة الحكم عليه    
يرحب باسمه بالمرشح وأن يدعو الناس إلى انتخابه، فنهض الفتى بخطى ثابتة، وأمسك بمجهر الصوت                
وأعلن بصوت مندفع قاصد أن هذا الاجتماع ينبغي أن تؤخذ فيه العهود على المرشح الجديد أن يكون                 

شديد الحرص على سلامة أخلاقها الدائمة وتوجيهها بعيداً عن الأهواء             أميناً على عقيدة أمته،      
الشخصية والمحاباة في الأمور العامة، ثم ناشد اتمعين ألا ينتخبوه إلا إذا بذل لهم هذا الوعد، وأبرم                   
معهم هذا العهد فلم يتمالك السياسي الكبير إلا أن قام إلى الشيخ الفتى وصافحه بحرارة، وخطب في                  

ناس قائلاً أنا شاكر لشيخنا الصغير نصحه، ومعجب بجرأته وغيرته، وملتزم العهد الذي دعا إليه،                 ال
 .نجحت في الانتخابات أم لم أنجح

وكم سمعت شيخنا الجليل الطنطاوي وهو يتحدث بإعجاب عن مؤلفات المحتفى به في القرآن                
 االله على بصيرة وبالحكمة والموعظة      وعلومه، والحديث ومصطلحاته وفنونه، وعن رسائله في الدعوة إلى        

 .الحسنة
كمالات فكره،    أيها الإخوة هذه كلمة موجزة عن الشيخ في حداثة سنه، ولا أريد أن أخوض في              

وعشرات الكتب التي ألفها وحققها، ولكني أحب أن أختم هذه الإلمامة السريعة عن نشأة الشيخ                 
 منها علمه الغزير، وأدبه الجم، فهو يقول في الصفحة           بكلمتين، أولاهما تدل على الينابيع التي استقى      

أما بعد فهذه أقوال كثيرة، وكلمات جميلة، وقفت        "  )أقوال مأثورة وكلمات جميلة   (الخامسة من كتابه    



عليها خلال مطالعاتي في سنين عديدة اقتطفتها من كتب عدة في اللغة والأدب والتاريخ، والتراجم                 
يث والتصوف، ومن مجلات أدبية وفكرية وسياسية، ومن جرائد يومية في           والفقه والتفسير، وشرح الحد   

بالإضافة إلى الأعلام الذين أخذ عنهم وقرأ عليهم، وتجارب العمر التي أغنت رؤيته                "..بلدان مختلفة 
 .للحياة والناس والكون في حله وترحاله وبدوه وحضره

 تأليفاً وتحقيقاً وتناول فيها كثيراً من        والكلمة الثانية تتعلق بعشرات الكتب التي نشرت باسمه        
القضايا الدينية والاجتماعية والتربوية والأدبية والنقدية وقد أشار الرسول الكريم عليه أفضل الصلاة              
والتسليم إلى أن خير الناس من طال عمره وحسن عمله، وطول العمر لا يقاس بكثرة السنوات أو                   

دم الإنسان في دنياه لآخرته، من عمل صالح وعلم نافع وأولاد           تطاول الزمان وحسب، وإنما يقاس بما ق      
بررة، وإني لأشهد أن المحتفى به قدم الكثير الكثير ونحن نطمع في المزيد الوفير، والناس كما يعلم الحفل                  
الكريم منهم من يحفر اسمه في ذاكرة الزمان تمر القرون والدنيا تردد ما قال، ومنهم من يطول به العمر                    

 .ي لا يحس به أحد وكأنه سحابة صيف أو زيارة ضيف، أو مرور طيفويمض
أكرر الشكر للعالم الأديب النبيل فضيلة الأستاذ عبد المقصود خوجة، الذي سن هذه السنة                
الحسنة، وحرص على تكريم العلم في أشخاص أصحابه، وأسأل االله أن يثيبه على عمله أفضل الثواب،                 

نور يضيئون دروب أمتهم بنور الحق في       عل من هؤلاء المكرمين مشاعل      وأن يجزيه خير الجزاء، وأن يج     
زماننا هذا الذي التبست فيه الأمور وأمتزج الغث بالسمين وأدلهمت ظلمات الجهل والضياع، وأهنئ               
الشيخ الجليل الدكتور الصباغ الذي أجمع كرام الناس على تقدير علمه وأدبه، وفضله في الدرس                  

 . رب العالمين، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاتهوالنفس، والحمد الله
معالي أخي الدكتور محمد أحمد الرشيد شرفنا هذه الأمسية، ويشرفنا زيادة           :  عبد المقصود خوجة  

 : على ذلك بكلمة منه، فالشكر له على هذه اللفتة الكريمة حضوراً ومشاركة فليتفضل معاليه
 

  ))كلمة الدكتور محمد أحمد الرشيد(( 
 االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على رسول االله، أخي الكريم الصديق               بسم  -

العزيز عبد المقصود خوجة، أخي الكريم، بل أستاذي وشيخي الأستاذ الدكتور محمد لطفي الصباغ،               
 :لسلام عليكم ورحمة االله وبركاتهإخوتي الأجلاء، ا

 ليس عندي متسع من الوقت لأن أكون في مثل           أعتقد أني محظوظ جداً، كانت الأيام الأخيرة      
، ولكن هذه من المرات النادرة التي أجد نفسي حراً وقادراً على              الاثنينهذه المناسبة في مساء يوم       

حضور هذه الأمسية، وهذا حسن طالع بالنسبة لي أن أكون قادراً على المساهمة في هذه الأمسية، في                  
محمد لطفي الصباغ، ومعرفتي به ليست معرفة الأستاذ بطلابه         ثلاث حاجات عن أخي وأستاذي الأستاذ       



وإنما قريباً منه منذ أكثر من ثلاثين عاماً، عرفت الدكتور الصباغ عندما كنت طالباً يافعاً وكان هو                   
شيخاً كبيراً، وأتذكر حينما حظينا به في الكلية التي كنت أدرس فيها آنذاك كانت جتنا وسرورنا به                  

 تعودنا منه أسلوباً في التعليم لم نكن نألفه من قبل، عرفنا فيه العالم المخلص الدؤوب القادر                  كبيراً لأننا 
يعبر عنها، وقدر لي في الحقيقة في ذلك        عن التعبير عن فكرته عن وعي وعن معرفة حقة كما يريد أن              

م نفسي به، وهو    الوقت أن أكون من المعجبين به وهو لا يعرفني، ولكني أردت أن ألتصق به وأن ألز                
نعم الرفيق ونعم الإنسان، وشاء االله أن أتغرب زمناً يقارب ستة سنين وحينما رجعت وجدت الدكتور                
محمد لطفي الصباغ كما عرفته في محبته وأخوته وشفقته على من يعرفه وعلى من قدر له أن يكون                    

 .تلميذاً له
ن أتحدث عن جانب قد لا يكون قد        لقد فاتني كثير من الأحاديث التي قيلت عنه ولكني أريد أ          

تطرق له كثير من الإخوان، الجانب الذي قد يجهله بعض الإخوان، فبيني وبين الدكتور محمد لطفي                  
الصباغ مداعبات كثيرة، وأتجرأ عليه وهو مشكوراً يقبل مني مداعبتي أحياناً، دخل علي في يوم من                  

 أنه هو سبب شقائي وسبب تعبي فقال لماذا؟ قلت          الأيام وإذا به مهموم ومتعب، فأردت أن أعبر له على         
ابتليت بأم تستمع إليك ظهر كل يوم، وكل ما حدثتها بحديث أرادت أن أطبق ما قال الشيخ، وفي يوم                   

كبيرة ومصحف  )  ماصة(تحدثت بأن من يقرأ القرآن لا بد أن يستقبل القبلة، وكنا نضع لها طاولة                 
 فهذه  ..ا الماصة واجعلوها تجاه القبلة لأن الشيخ لطفي قال هكذا         كبير، عندما دخلنا قالت تعالوا احملو     

ولكن الشيخ لطفي تعود مني وتعودت      .  واحدة منها، والحقيقة التعليقات الأخرى لا يتسع لها الوقت        
منه أن نتداعب وللزملاء والإخوان الذين لا يعرفون هذا الجانب فيه والحقيقة أن هناك جداً مهمة، وأنا                 

 الدكتور محمد لطفي    ..ثيراً وحينما أحس م أشتكي إليه وأحياناً أختصه بدعابة أو بنكتة           آنس فيه ك  
الصباغ الحقيقة له مواقف نبيلة كثيرة ليست فقط معي وإن كنت أدين له بالفضل، ولكن مع أناس                   

مواصلة كثيرين، أعرف أن كثيراً من وجوه اتمع في السعودية كان له الفضل الأكبر في أن مكنهم من                  
دراسام وحاول أن يكون عوناً لهم في بعض المهمات التي أنيطت م وكان نعم العون، وقليل من                   
الناس يعرف الجهود التي بذلها مع هؤلاء النفر الذين نعرفهم في مجتمعنا، وكان له دور كبير في إسداء                   

 .النصح والمشورة
ن، وله الكثير من الجهود الإصلاحية بين       أما الجهود العلمية الأخرى فلا تخفى على بعض الإخوا        

الناس وخاصة الذين يرى أن لهم مقاماً وينبغي ألا يتخاصموا، وأعرف حرصه الدائم على فض                   
المنازعات والخصومات ودياً وحبياً، وكانت دائماً مجدية ومفيدة، وأعرف أن الدكتور محمد كذلك من              

  يلجأون إليه ويستشيرونه ويأخذون برأيه، والدكتور      لجأ إليهم حتى من خارج المملكة،       الناس الذين ي
محمد حقيقة عمل معنا في السعودية دون أن يتوقف على دوره الرئيسي كأستاذ في الجامعة، بل تعداه                  



إلى جهود مشكورة مباركة في حلقات الذكر بالمساجد، وجهوده في مواسم الحج كواحد من أفراد                 
ولا يزال، وأعرف أنه حينما يأتي رمضان يذهب إلى قطر وهو           الإفتاء في مواسم الحج لسنوات عديدة       

من المشائخ المعتبرين في الدوحة، يستمعون إليه ويعزونه، ويجلونه ويستفيدون من تعليمه ودروسه هناك،              
الدكتور محمد لطفي الصباغ إن أردته عالماً فهو عالم فاضل، وإن أردته صديقاً فنعم الصديق، وإن أردته                 

 .لنسبة لي مؤانساً ومسلياً فهو كذلككذلك كما با
أما أنت يا صديقي الأستاذ عبد المقصود خوجة فإني لا أعرف أن أعبر لك عن غبطتي وسروري،                 
وأشعر بشيء من الزهو أن واحداً من أبناء المملكة العربية السعودية يكون في المكان الذي أنت فيه،                  

 وإنما باسم   باسمكلحقيقة ما يستحقون، وتعبر ليس فقط       تحتفي بالعلماء وبالأدباء وتكرمهم وتعطيهم في ا      
كياننا كله، حكومتنا، وحتى نحن أفراداً، تقوم بشيء يعز علينا أن نقوم به، شكراً لك، أن تحتفي ؤلاء                  

 ..، وأخص بالذكر أن تحتفي بشيخي وأستاذي وصديقي الدكتور محمد لطفي الصباغ            اثنينمساء كل   
 . وبركاتهوالسلام عليك ورحمة االله 

 

  ))كلمه لسعادة الدكتور محمود جبر الربداوي(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، لست أدري ما أقول بعد أن تخطف أفكاري التي أعددا ثلة من                    -

الزملاء على رأسهم معالي الدكتور الرشيد وسبقني الأساتذة الباني والبيطار، ولست أدري ماذا أقول               
ه في الخمس دقائق المتاحة سأقول ما تبقى لدي من أفكار وآمل أن             عن الأستاذ الصباغ، ولكن أظن أن     

 .أعطى دقيقة أو دقيقتين زيادة أيضاً لعلها تفي بالمتبقي من حديث آمل ألا يكون معاداً
ونَ  يدعونَ إِلى الخَيرِ ويأْمرونَ بِالْمعروفِ وينه      ةٌولتكُن مِنكُم أُم  :  الحمد الله القائل في محكم كتابه     

 والصلاة والسلام على رسوله المأثور عنه في جوامع كلمه أنه قال             عنِ الْمنكَرِ وأُولَئِك هم المُفْلِحونَ    
 .)من يرد االله به خيراً يفقهه في الدين(

 :وبعد
صاحب السعادة الأستاذ الفاضل عبد المقصود خوجة، أصحاب الفضيلة والمعالي والسعادة              

 : من االله عليكم ورحمته وبركاتهوالعلماء الفضلاء سلام
سعدت كثيراً عندما تلقيت دعوة الأخ المفضال الأديب عبد المقصود خوجة لحضور إثنينيته في               
هذا اليوم الموافق لغرة الأشهر الحرم لأحضر تكريم عالم من علماء الإسلام هو فضيلة الشيخ الدكتور                 

عبد المقصود وهو سنة حسنة أغبط عليها سعادة        محمد لطفي الصباغ هذا التكريم الذي درج عليه الأخ          
الأخ عبد المقصود الذي أكرمه االله بأن وسع عليه في الرزق، وأكرمه االله بأن حبب إليه حملة العلم                    
وأهل الأدب، فالتفت إليهم يكرمهم مما أكرمه به االله وهو ذا الصنيع يسن أيضاً سنة حسنة بمخالفته                  



ديم إذ أن الشاعر كان في سالفات أيام حضارتنا يحمل قصيدته أو بضاعته من              لتقليد عرفناه في تاريخنا الق    
الشعر إلى رحاب الخليفة أو القائد أو العظيم فينشده إياها فيكرمه عليها إكراماً يكون مادياً صرفاً في                  

أو بضاعته من النثر ويترل بين يدي الرجل العظيم، أو             أغلب الأحيان، كما أن الأديب يحمل مؤلفه      
القائد أو الرجل المرموق، فيقدم إليه مؤلفه فيجيزه عليه إكراماً مادياً أيضاً، أما عبد المقصود فإنه فضلاً                 
عن تكريمه لشخصيات مرموقة في اتمع امتدت أياديه البيض فراحت تبحث عن العالم أو الشاعر أو                 

تعبيرات المعاصرة، ينقب عن    الأديب أو المفكر الذي يعيش في الظل بعيداً عن الأضواء كما تقول ال             
المثقف الذي يعتكف في صومعته مع علمه، أو الذي يعاشر مخطوطاته ومصادره، أو الأستاذ الأكاديمي                
الذي نذر نفسه ليكون من سدنة العلم، مخلصاً لجامعته وطلابه، أو الشخص المرموق الذي يكافح                 

م هي المسموعة وكلمة اللغة العربية هي       ويجاهد في سبيل أن تظل كلمة االله هي العليا، وكلمة الإسلا           
المقروءة، فيكشف الخوجة عن هؤلاء النقاب، ويدعوهم للتكريم فيعرفهم ذا التكريم إلى ثلة من الذين               
يشاركوم متاعب المهنة، من الذين أدركتهم حرفة الأدب، أو مهنة العمل الفكري فكانت هذه                 

 .يقها في عالمي الفكر والنشر منذ أمد ليس بالقليلالتي شقت طر) الاثنينية(الأمسية المباركة 
هذا النوع من التكريم المعنوي الطوعي أسمى وأخلد في تاريخ الفكر الإنساني من التكريم المادي                
القرضي الذي قرأنا عنه في حقب من تاريخ الحضارة العربية، ومثل هذا التكريم المعنوي الذي يتسم                  

عمر بن الخطاب عندما التقى ببعض ولد هرم بن سنان فقال له أنشدني ما              بالخلود هو الذي لمحه الخليفة      
يا أمير المؤمنين،   :   قال له ابن هرم    ..لقد كان يقول فيكم فيحسن    :  قال فيكم زهير، فأنشده، فقال عمر     

 .لقد ذهب ما أعطيتموه وبقي ما أعطاكم: إنا كنا نعطيه فنجزل، قال عمر كلمته المشهورة
فكم بالخوجة، فأنا اهول لديكم وهو المعلوم،       لمعالي والسعادة ما جئت لأعر    أصحاب الفضيلة وا  

ولكني جئت لأشهد بصحبتكم وفي دارة الخوجة هذه تكريم صديق عزيز علي هو المكرم بيننا في هذه                  
         يماً ين مدرساً في المدينة المسماة بدرعاء حديثاً وقد       الأمسية، والمكرم رجل عرفته قبل أن يعرفني منذ أن ع

، ومدينة درعاء كانت    ااورة لبصرى قصبة حوران متجر الرسول        ات،  ـى أذريع ـكانت تسم 
وزارة المعارف السورية تخصها بخيرة الأساتذة الدمشقيين المتخرجين حديثاً من الجامعات السورية               

مد الصباغ  لتفوقهم في درجام، نظراً لقرا من دمشق، وجاءنا من جملة المتفوقين أستاذ يدعى مح                
متخصص في اللغة العربية ومارس في المدارس الثانوية تدريس اللغة العربية وآداا، وأن الرجل كان                 
يختلف عن مدرسي اللغة العربية بنشاطاته الإسلامية، وخطبه التي تجمع بين الفكر الإسلامي المتفتح،                

 سمعته كخطيب بليغ ومحدث     والأسلوب الأدبي البليغ الذي يخاطب به عقل جماهير الشباب، فطارت          
فصيح، وكان أترابه من المدرسين ينتظرون ليلة الخميس والجمعة ليذهبوا إلى بلدهم دمشق، على حين                
كان هو يغتنم يوم الجمعة ليخطب في مساجد مدينة درعاء، أو ربما يرحل إلى القرى ااورة ليخطب                  



ى ااورة ليستمتعوا بخطبه هناك، ومضت      الجمعة في مساجدها، وكان شباب المدارس يرحلون إلى القر        
أيام انتقلت فيها أنا إلى دمشق لإتمام دراستي الجامعية فانقطعت عن متابعة خطب الصباغ التي كنت                  
معجباً ا أيما إعجاب، وأعير الصباغ إلى المملكة العربية السعودية، وطال فراقه إلى أن قيض االله لنا لقاء                  

دمت معاراً إلى جامعة الملك سعود في السنة الرابعة بعد الأربعمائة             آخر بعد ربع قرن كان يوم ق       
والألف، فوجدت الصباغ في المملكة وكان ما يزال يحمل هموم الأمة الإسلامية كما كان يحملها في                  
سوريا، وجدته صاحب محاضرات ودروس في الجامعة والكلية، وله محاضرات ودروس كما أشار                

 والمسجد، وله حلقات في الإذاعات المسموعة والمرئية ورأيت فيه ذلك             الدكتور الرشيد في الجامع   
الشاب النشيط وإن شئت فقل الشيخ النشيط الجليل، لم يختلف عما عهدته إلا بذلك النوار الذي                  

  ر لحيته، التقيت بالصباغ الآن وجهاً لوجه لقاء زمالة في جامعة الملك سعود فدفعني               وخط فوديه ونو
للتعرف على ما أحدثه الشيخ من مؤلفات، فوجدت بين يديه ما يزيد على أربعين كتاباً               الفضول العلمي   

همة الرجل   تنوء ا العصبة أولو القوة ولكن ذلك ليس على            فكرية  وهي ثروة   بين مؤلف ومحقق،  
 سبيل   والدعوة إلى  ..التعليم والتأليف والدعوة  :  بغريب، إذ ليس له من اهتمامات الحياة الدنيا إلا ثلاث         

االله بالحسنى هذه هي سبيله، ووجدت مؤلفاته متنوعة تتراوح بين المؤلف الأكاديمي الذي تتلمذ على                
 ويقرأه  - كما أشار الأستاذ الباني      -قراءته آلاف الخريجين وبين الكتاب الذي تقتنيه الأسرة المسلمة          

كما نقول، فبعض مؤلفاته طبع خمس      الزوجان وحققت هذه المؤلفات قدراً كبيراً من الانتشار والمقرونية          
مرات وبعضها سبعاً وبعضها الآخر عشراً، وكما تعددت طبعاا تعددت اتجاهاا، فكان بعضها                
إسلامي الترعة، وبعضها الآخر أدبي الاتجاه وبعضها الآخر صبغها الصباغ بصبغة التربية الاجتماعية               

 :تاليةوالأسرية، ففي حقل الدراسات القرآنية ألف الكتب ال
 .لمحات في علوم القرآن وإتجاهات التفسير

 .بحوث في أصول التفسير
 .توجيهات قرآنية في تربية الأمة

 .الإنسان في القرآن
ي بالإسراعوأترك الباقي وهو كثير لأن ضيق الوقت يستحثن. 

 وفي حقل الحديث النبوي الشريف وهو الموضوع الذي أفرد له ما يزيد على ثمانية عشر مصنفاً                
بين مؤلف ومحقق وعدا عن اتجاهاته بدراسة مصطلح الحديث وبلاغته فقد وقف وقفة مطولة عند ظاهرة                
تفشت في الحديث النبوي حتى كادت تفسد نقاءه وبلاغته بقصد أو بغير قصد تلكم هي ظاهرة                   

  القصاص للحديث النبوي ووضعهم لأحاديث يزينون ا قصصهم ليخدعوا ا العامة مع أن              استغلال
ى الصباغ لدحض هذه الظاهرة، وتخليصها      ، من مثل هذه الأقاصيص والأقاويل براء فتصد       الرسول  



فألف كتاب تاريخ القصاص وأثرهم في الحديث النبوي، وحقق كتاب السلوقي الذي تناول هذه                 
 بـ  المعنون  حقق كتاب الحافظ العراقي   ، كما   "تحرير الخواص من أكاذيب القصاص    "الظاهرة بعنوان   

ثم أتبعهما بتحقيق كتاب ابن الجوزي المعنون بكتاب         )  الباعث على الخلاص من حوادث القصاص      (
القصاص والمذكرين، وختم كل ذلك بتحقيق كتاب شيخ الإسلام ابن تيمية الذي عنوانه أحاديث                
القصاص، وقاده الحديث عن القصاص وصنيعهم إلى ظاهرة نمت طفيلية على نسق الحديث النبوي،                

الأول الفوائد الموضوعة لمودي علي     :  هر الأحاديث الموضوعة، فحقق في هذا اال كتابين        وهي ظا 
القاري، ثم أتبع هذين الكتابين بتحقيق كتاب ثالث خصصه للضعفاء والمتروكين للدارقطني، ولكنه بعد              

 يحقق  أن فرغ من تحقيق الكتب في هذه الظاهرة السلبية التي اكتنفت الأحاديث النبوية، أراد أن                 
التوازن، فقدم نمطاً آخر من الأحاديث ذات الطابع الإيجابي فحقق كتاب الدرر المنتثرة في الأحاديث                
المشتهرة للإمام السيوطي، وكتاب التذكرة في الأحاديث المشتهرة للزركشي، وإذا تركنا اهتمامه              

شريع الإسلامي ألفينا له    الكبير في خدمة الأحاديث النبوية والتفتنا إلى جانب آخر من جهوده في الت             
خمسة كتب بين مؤلف ومحقق يأتي على رأسها كتاب التشريع الإسلامي وحاجتنا إليه، ولا داعي                  

 . مزيد من مؤلفاته هذه، فقد جب الإخوة الذين سبقوني في الحديث عنها الكثير الكثير عنهالاستعراض
من (صباغ التأليفية، فله كتاب     أما في الدعوة والدعاة فهذا ركن كبير من أركان اهتمامات ال           

هذا المؤلف الذي لاقى رواجاً كبيراً لدرجة أنه طبع ما يزيد على عشر مرات، وكتابه               )  صفات الداعية 
الآخر نداء إلى الدعاة، وبالإضافة إلى هذين الكتابين مؤلف ثالث بعنوان خواطر في الدعوة إلى االله، ثم                  

 للدعاة، ولولا أنني أخشى عليكم من الإطالة في تعداد           ختم هذا بكتاب سماه أيها المؤمنون تذكرة       
مؤلفاته لعددت لكم جوانب أخرى في التربية الأسرية، والتربية الاجتماعية، والثقافية والتاريخية،               
وغيرها من مؤلفات سأعرض عنها الآن، ولكن إذا تجاوزت كل ذلك لا يصح لي أن أتجاوز مؤلفاته                   

موهبة في البلاغة   ينه الأصلي خريج كلية الآداب وقد منحه االله          الأدبية لأن الرجل في أصل تكو      
االله سلاسة في الكتابة ضمنت      بأى الألوان البلاغية، كما منحه        ومحاضراته  خطبه  لونت  والفصاحة

لكتاباته هذه السيرورة والانتشار، وهذه الموهبة الأدبية الفنية جعلته يخص الأدب والدراسات الأدبية              
وإذا صدقت المقولة الحكيمة التي     "  فن الوصف في مدرسة عبيد الشعر     "مامه فألف كتاب    بشيء من اهت  

خالها صادقة، فإن اختياراته التي سماها أقوال       إو)  اختيار الفرد قطعة من عقله    (سبقني ا الأستاذ الباني     
ية مختاراته  مأثورة وكلمات جميلة تدل على عقل حصيف وذوق في الأدب الرفيع ولا تقل عنها قيمة جمال               

 .في كتابه وقفات مع الأبرار ولطائف من المنقول والأشعار
كنت أرافق الأستاذ الصباغ بالطائرة، فحدثني بمقولة صغيرة ما كنت أعرفها، قال عندما طلب               
إليه خدمة العلم من الجيش السوري ذهب إلى هناك وأصطحب معه كتابين اثنين صحيح مسلم وديوان                



قولة لو اطلع عليها علماء النفس لعضوا عليها بالنواجذ، لأن القراءات المبكرة             المتنبي، قلت هذه الم   
للإنسان ستنعكس على قراءاته وعلى تفكيره فيما بعد، ومن هنا أنا كنت أستفيد منها وأفسر لماذا اتجه                 

 العربي  الشيخ الصباغ إلى اتجاهين كبيرين الاتجاه الأول الحديث النبوي الشريف والاتجاه الثاني الأدب             
 .الذي ألف فيه كتباً كثيرة

أصحاب الفضيلة والمعالي والسعادة هذه بعض مؤلفات الشيخ محمد لطفي الصباغ الذي أرجو              
من الباري عز وجل أن يمد في عمره وأن يمنحه الصحة والقوة وأن يضفي عليه من هدوء البال ونعمة                    

 وأن يظل في هذه الأمة أمثال الأخ الفاضل         الطمأنينة ما يجعله يواصل مسيرته الفكرية، ويخصب عطاءها       
عبد المقصود خوجة الذين يكرمون أهل العلم ويرعون أهل الأدب ويجمعون أهل الفكر على هدي من                
االله ورسوله لأن هذا التكريم مظهر من مظاهر الاعتراف بأصالة الشخصية العربية الإسلامية، ومظهر               

عملوا فسيرى االله عملكم    االأمة طريفها والتليد، وقل     من مظاهر الحفاظ على التراث الفكري لهذه         
 .  والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته..ورسوله والمؤمنون

 

  ))كلمة المحتفى به سعادة الدكتور محمد لطفي الصباغ(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على سيدنا محمد رسول االله وعلى آله                  -

 داه، أتقدم بالشكر الوافر لصاحب هذه الدار الأستاذ عبد المقصود           واهتدىدعوته  وصحبه ومن دعا ب   
 مه بإقامة هذا الحفل الكبير، أشكره على حسن ظنه بشخصي الضعيف وأشكره على تكريمه               على تكر

العلم بتكريم من يظن م أم من العلماء، وأسأل االله أن يثيبه وأن يكافئه، وإني لأشكر أخي وصديقي                  
معالي الأستاذ الدكتور محمد أحمد الرشيد الذي أكرمني وأكرم هذه الندوة الكريمة بحضوره الكريم، أيها               
السادة ليس لدي ما أقوله عن نفسي لأن إخواني ألبسوني ثوباً فضفاضاً جداً لا يمكن أن يأتي علي بحالة                   

لم صغير، وإن أتيح لي أن      من الأحوال، ليس لدي ما أقوله عن نفسي لأني لا أعدو أن أكون طالب ع               
أتعرف إلى عدد من العلماء الأعلام وأن أعاشرهم وأصحبهم منذ نعومة أظفاري وأن أعرف من يمكن                 
أن يسمى عالماً، فمكنني هذا من الحكم على نفسي دون تواضع أني طالب علم صغير وإن كنت قد                    

ا من ذلك المستوى الرفيع الذي      تقدمت في السن وبلغت من الكبر هذه الظاهرة التي تروا، فأين أن            
 .يتبوأه العلماء

إذا كان بعض العلماء الكبار يعترفون بتقصيرهم وقلة علمهم فما قول هذا العاجز الذي يقف                
ذكر الإمام النووي في ذيب الأسماء واللغات في ترجمة الإمام أبي علي القاضي الحسين بن                !!  أمامكم

فت بالطلاق أنه ليس أحد في الفقه والعلم مثلك، فأطرق رأسه           حل:  محمد المورسي أن رجلاً أتاه فقال     
ساعة وبكى ثم قال هكذا يفعل موت الرجال، والقاضي الحسين كان من أعظم فقهاء الشافعية ومهذب                



مذهبها، ويقول االله تبارك وتعالى وما أوتيتم من العلم إلا قليلاً، إن كل ما أوتيه العلماء في كل العصور                   
مطلع الدروس التي   ادة في   ـول ع ـقليل، فكيف بمن كان في أول الطريق؟ وإني لأق         وفي كل الأمم    

منا ما ينفعنا، وأنفعنا بما علمتنا وزدنا علماً ولا تجعل علمنا حجة علينا بين               أقيمها في المسجد اللهم علّ    
 .يديك يا أرحم الراحمين

ك، والحمد الله على توفيقه، فما      يا أيها السادة لقد بذلت جهدي في تحصيل العلم، لم أقصر في ذل            
بلغوا (كان عندي من علم قليل أذعته وبلغته، عملاً بقول الرسول الأعظم صلوات االله وسلامه عليه،                 

 ..)نضر االله وجه من سمع منا حديثاً فبلغه كما سمعه، فرب مبلَّغ أوعى من سامع              (:   وقوله )عني ولو آية  
 كنت فتى، فتشجعت وأنا أعرف قدر نفسي لها، ومما أعتز به            وقد شجعني أساتذتي على الخطابة منذ أن      

أن أستاذي علامة الشام الشيخ محمد جت البيطار رحمه االله رحمة واسعة كما ذكر أخي عاصم كان                  
ينيبني محله في خطبة الجمعة في جامع التقاة وهو من الجوامع الكبيرة في دمشق، فكنت أخطب فيه وأنا                   

 وكتبت بعض الرسائل على ضعفي وعجزي، وأعترف بفضل االله علي إذ نفع االله              في بدء حياتي العلمية،   
ونقل ناقلون بعضها إلى لغات بعض الشعوب الإسلامية دون علم مني واالله إلا بعد أن                .  ا نفعاً كبيراً  

 القلة القليلة الباقية من     انشغالرأيتها مطبوعة، وعلى كل حال ربما كان بعضه من خلو الساحة بسبب             
لعلماء الذين ينتقصون يوماً بعد يوم، ربما كانت بعض هذه الظروف هي التي دفعتني إلى أن أقوم ذه                   ا

 .المهام على قلة بضاعتي في العلم
 والتطور السياسي والاجتماعي والفكري ضخمة      الارتقاءأيها السادة إن جيلنا أدرك مراحل من        

 من الأجيال؛ لقد كان التطور الذي طرأ على أمتنا          جداً في أحوال الناس ومجتمعام قل أن يدركها جيل        
في القرن الرابع عشر المنصرم يعدل ما واجهته هذه الأمة في القرون الثلاثة عشر السابقة كلها، وقد                  
أدرك جيلنا أكثر النصف من القرن الماضي، وهذا القرن الرابع عشر قرن مليء بالمآسي، إذ بلغت فيه                  

م مدى ما كان يحلم به هؤلاء الأعداء، إن في هذا التطور جوانب مضيئة              خطوات المكر والكيد بالإسلا   
: جماً عن ذاك، أقول   حل  ـر لا يق  ـغير شك ولكن الشيء الخطير أن الهدم لكثير من قيمنا جانب آخ           

هل كان يتصور أحد من المسلمين قبل قرنين أن يقول قائل من أبناء المسلمين نحن لا نريد أن يقوم في                     
ولا نريد تطبيق الشريعة الإسلامية التي أنزلها االله؟ وهل كان يتصور أحد أن تقدم               !  م االله؟ حياتنا حك 

امرأة من جلداتنا على أن تخرج حاسرة عن رأسها؟ مبدية مفاتن جسدها؟ وتكون كاسية عارية؟ أنا                  
 جنوا يقولون   أذكر في بلدنا كانوا يقولون إذا امرأة بلغها نبأ وفاة عزيز عليها ويريدون أن يعبروا عن               

خرجت من البيت بلا غطاء، والآن مع الأسف الشديد كثير من بلاد المسلمين هذا المنظر أصبح شيئاً                  
مألوفاً، إن هذا كله وغيره قد كان في القرن الماضي، وأحتل الكفار بعض بلاد المسلمين فقد فتحت                   

النار، ويفرضون لغتهم فقد كانت     عيني في بلاد الشام على حكم الفرنسيين لبلدي يحكموا بالحديد و          



اللغة الفرنسية مقررة عليناً في المرحلة الابتدائية والمراحل التي بعدها وأذكر أننا عندما تقدمنا لامتحان                
الشهادة الابتدائية اجتزنا امتحان المواد كلها تحريرياً ثم شفهياً وكان من جملة هذه المواد مادة اللغة                  

 الثورة الفرنسية وحروب نابليون أكثر مما درسنا تاريخ الفتوحات             الفرنسية، وقد درسنا أخبار    
الإسلامية وأعلام المسلمين، وكان المستشار الفرنسي يضع المناهج، يمحو ويثبت ولا راد لقراراته،               

 .وأحسب أن أخي الأستاذ عبد الرحمن الباني أقدر مني على التحدث في ذلك
 بأمور عدة من مخترعات مدهشة ميسرة نافعة          لقد غزت يا إخواني حضارة أوروبا بلادنا        

كالسيارة، والطيارة والهاتف والبرق، وبوسائل الترفيه وأدواته كالغسالة والثلاجة والمكيف والمروحة،            
وبأدوات المتعة كالمذياع والتلفاز والفيديو، وغزت هذه الحضارة المسلمين بالفكر والثقافة والتعليم              

تبشيرية والمعلمين الأجانب والكتب والات، ووقف الناس في مواجهة         وجاء ذلك عن طريق المدارس ال     
هذه الحضارة في العهد الذي نشأنا فيه فريقين؛ فريق هرب من المواجهة وحكم بحرمة أخذ شيء من                   

الحضارة ن  ـوا م ـمتنع أفراد هذا الفريق عن تعليم أبنائهم في المدارس الرسمية ووقف           اهذه الحضارة، ف  
ياً، وفريق أخذ هذه الحضارة بمساوئها وأفكارها، وحلوها ومرها، وأرسل أفراد هذا الفريق              موقفاً سلب 

أولادهم إلى المدارس التي تسير على خطا هذه الحضارة، فكان من آثار ذلك أن آل الحكم والتوجيه إلى                  
ين بالعبودية  وكثير منهم كانوا مصاب   .  هؤلاء الذين تلقوا العلم في تلك المدارس وأضحوا رجال الدولة         

 .الفكرية، والعبودية الفكرية أشد خطراً وأسوأ أثراً من الاستعمار العسكري
ثم صدمتنا قضية العدوان الصهيوني على بلادنا، فكان وعد بلفور ثم قرار التقسيم ثم قيام دولة                 

باً لليهود، إن هذا يجل عن التصوير، هل كان أحد يستطيع أن يتصور هذا؟ يقول أحد الشعراء مخاط                  
 :الرسول 

ــاع   ــل مش ــي هم ــك ينتم ــل ل وه
. 

ــعى   ــئت تسـ ــذا جـ ــل لهـ هـ
. 

وآســـاد وتقهـــرهم ضـــباع  
. 

ــود   ــبه يهــ ــلام وتغلــ أإســ
. 

أضــاعوا شــرعك الســامي فضــاعوا
. 

ــن   ــد لك ــبيل ا ــم س ــرعت له ش
. 

ونكُم ولا يزالُونَ يقَاتِلُ   وقد أخبرنا ربنا بأم مستمرون في هذا الكيد           إن قوى الكفر تكيد لنا    
، وقد أعان المسلمون على أنفسهم أعداءهم عندما رضي          حتى يردوكُم عنِ دِينِكُم إِن استطَاعوا      

ن قبلكم  ، في قوله لتتبعن سنن من كا      جمهرم أن يدخلوا جحر الضب الذي حذرنا منه رسول االله            
شبراً بشبر، وذراعاً بذراع حتى لو دخلوا جحر ضب لدخلتموه، قالوا اليهود والنصارى؟ قال رسول                

ما دام اليهود والنصارى دخلوا هذا الجحر يحاول كثير من الناس الآن أن يدخلوه وقد               ..  فمن؟:  االله  
ولكني والحمد الله نشأت    كان للبدع في بلادنا أيام نشأتنا شأن وأي شأن، وللتصوف رجاله وحماته،              



منكراً تلك البدع والإنحراف في التصوف، وكان الفضل في ذلك الله ثم لوالدي رحمه االله الذي غرس                  
 .فينا العقيدة الصحيحة، وحملني على طلب العلم وقدم لي من ماله كل ما أحتاج إليه

وكنت في الوقت   أيها السادة، في المسجد نشأت، وتلقيت علوم الشريعة في حلقات العلماء،             
نفسه أدرس الدراسة العصرية، فكانت دراستي الشرعية الجادة التي أعدها هي الدراسة الأصلية وقاية               
لي من آثار الدراسة على المناهج المسمومة، وإن كانت هذه الدراسة العصرية مكنتني من حمل                   

 .الشهادات التي يتسلح ا أصحاب الأفكار الأخرى وتابعت دراستي العالية
فإني أود أن أقول الأمل كبير كبير على رغم كل ما مر علينا في تلك الحقبة                 :  أيها السادة وبعد  

التي حدثتكم عنها فرب ضارة نافعة، إنني لأجزم أن هذا الكيد المتواصل والمكر المخطط الذي أضحى                 
 العيون العمي   مكشوفاً والحرب العلنية التي يشنها أولئك الأعداء علينا وعلى ديننا إن ذلك سيفتح              

ويوقظ القلوب الغافلة، وإني لأعتقد جازماً إن شاء االله أن المستقبل للإسلام لأن الناس رأوا إفلاس                  
الأنظمة التي أدعت أا تستطيع حل مشكلام فما زادم عندما طبقت إلا فقراً وشقاءً ولأن االله الذي                 

وربك أَعلَم بِمن فى    :  ، وقال  أَعلَم بِكُم  كُمرب:  خلق هذا الخلق هو أدرى بمصالحهم قال تعالى        
 .أَلا يعلَم من خلَق وهو اللَّطِيف الخَبير: ، وقالالسمواتِ والأَرضِ

أختم هذه الكلمة بشكر صاحب هذه الدار وبشكركم على الحضور وبشكر هؤلاء الإخوة               
مة لباساً فضفاضاً تكرماً منهم وفضلاً وأردد على        الذين تكرموا فألبسوني كما قلت لكم في مطلع الكل        
 في أعين الناس كبيراً وفي عين نفسي        اجعلنياللهم  (مسامعكم كلمة الصديق العظيم رضي االله تعالى عنه         

، فإني أعلم بنفسي، واغفر لي ما لا يعلمون ولا تؤاخذني بما يقولون، واجعلني خيراً مما يظنون                  )صغيراً
 . االله وبركاتهوالسلام عليكم ورحمة

 

  ))الأسئلة الموجهة للضيف الكريم(( 
الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول متى تصحو نخوة المسلمين وعلى مسؤولية من هذه                -

الحالة السائدة في العالم الإسلامي وضياع القدس والمسجد الأقصى المبارك وما المطلوب عمله               
 ليستقيم الحال؟

إلى دين االله، يقول عمر بن الخطاب رضي االله عنه نحن العرب قوم             لا ضة لهذه الأمة إلا أن تعود        
 لا بد من العودة إلى دين االله، هذا هو الطريق،           ..أعزنا االله بالإسلام، فمهما ابتغينا العزة بغيره أذلنا االله        

فنا الحقيقة الطريق يجب أن يكون طويلاً، واالله سبحانه وتعالى ما كلفنا بأن نحصل على نتائج ولكن كل                 
بأن نعمل، الإنسان في بيته، والرجل المسؤول في من يدفعه يستطيع أن يعمل شيئاً، والرسول الكريم                  



 إذا كان صاحب سطوة في البيت،       -من رأى منكم منكراً فليغيره بيده       :  عليه الصلاة والسلام يقول   
أيضاً يجب أن يكون     واللسان   - فإن لم يستطع فبلسانه،      -واحد في بيته يرى منكراً فعليه أن يغيره          

بالحكمة والموعظة الحسنة لأن بعض الناس يريدون أن يدعوا إلى االله فينفرون الناس من االله، إذا رأى                  
يا عدو االله وهو ذا لن يحصل على شيء بينما، ربنا عز وجل أمرنا بأن               :  إنسان مرتكب مخالفة قال له    

 كان  ن التأدية إلى هؤلاء الناس، الرسول       يكون سبيلنا في الدعوة بالحكمة والموعظة الحسنة، ونحس       
إنما مثلي ومثلهم كمثل رجل أوقد ناراً فجعل الفراش والجنادب يقعن فيها            [:  مشفقاً على الكفار، يقول   

، من خلال هذا الحديث يقول      ]وهو يذن عنها فأنا آخذ بحجزكم عن النار وأنتم تفلتون من يدي            
 ولا شكوراً، أنا أريد     اءً تحترقوا بنار االله، أنا لا أريد منكم جز        للكفار أنا أخاف عليكم، أنا أخاف أنكم      

أن أنقذكم، هذه النفسية التي ينبغي أن تكون نفسية كل داعية إلى االله، أن تكون رغبته في أن لا يكون                    
كافراً كان في النار، حينما تكون عندنا هذه الرغبة والصدق نستطيع أن            هؤلاء في النار، لأن من مات       

صل على نتيجة، واالله سبحانه وتعالى يقول أن ليس للإنسان إلا ما سعى وأن سعيه سوف يرى،                   نح
الحقيقة أن الذي يعمل بصدق وإخلاص لا بد أن يجد نتيجة عمله، ولنا في العلماء والدعاة إلى االله الذين                   

 .نفع االله م، المثل الحي
 

 بأن المملكة العربية السعودية هي الوحيدة       معالي الدكتور يقول ليتك تذكر لنا ما تقول لي دائماً         
 واالله من أكبر نعم االله على الذين يعيشون ها هنا كون الشريعة ها هنا تطبق،                 ..الملتزمة بنشر الإسلام  

وقد قلت لمعالي الدكتور أكثر من مرة الذي يريد أن يحيا الحياة الإسلامية هنا يستطيع، في جهات أخرى                  
تطيع، هنا تحسن تغطي مرتك، وتعلم أولادك تعليم إسلامي وتحفظهم قرآن،           يقول لك ما بحسن، ما أس     

مسألة تحفيظ القرآن ما هي قليلة يا إخوان، أول ما جئنا كما يعرف معالي الدكتور كان عدد الذين                    
يحفظون القرآن قليلاً، لكن بافتتاح هذه المدارس زادت الأعداد إلى عشرات الألوف، وهذه نعمة من                

 يا إخوان كم يتألم     .. هذا البلد وأسأل االله أن يحفظ هذه البلدة، وأن يديم فيها نعمة الإستقرار             نعم االله في  
الإنسان، ليس من بلد من بلاد العالم الإسلامي تعلن تطبيق الشريعة الإسلامية غير هذا البلد، الآن                  

لاء مسلمون هؤلاء   تطلع مظاهرات لعدم تطبيق الشريعة الإسلامية، شيء يطير العقل واالله، هل هؤ             
الذين لا يريدون أن يحكموا شرع االله؟ الحقيقة هذه الإقامة التي مضت ها هنا في هذه المملكة، أنا جئت                   

              وهذا أتاح لي البعد     شاباً والآن أصبحت كما ترون شيخاً مسناً الحقيقة كان هذا أيضاً من نعم االله علي ،
 بما فتح، له النعمة وله الفضل، جزى        وفتح االله علي  عن الاضطرابات التي تكون في كثير من البلدان،         
 .االله أخانا الحبيب الدكتور الرشيد على هذه الملاحظة



والطوائف لماذا وكيف نشأت المذاهب       :  سؤال للدكتور جلال كساب يقول        -
الإسلام؟ وهل من     ةـت شوك ـ بين المسلمين، وأضعف    فرقت  الإسلامية التي   والجماعات

  وكيف يمكن توحيد كلمة الإسلام والمسلمين في ظل القرآن الكريم والسنة؟المستطاع إزالتها
هذا سؤال طيب ولكنه سؤال واسع، المذاهب الإسلامية أول أمرها نشأت نشأة سياسية، الذين              
كانوا مع علي رضي االله عنه، والذين كانوا مع معاوية رضي االله عنه، لا يختلفون لا في العقيدة ولا في                     

انوا يختلفون على أمور سياسية، وكل من علي ومعاوية رضي االله تعالى عنهما مجتهد يريد                 العبادة، ك 
الخير، واتهد يخطئ وأجره عند االله، أما اتهد المصيب فله أجران، وبما أنه مطلوب مني أن تكون                   

 .إجاباتي مختصرة فإن التوسع في هذا الأمر صعب في هذه اللحظات نظراً لضيق الوقت
 

لكل قرن مجددان كما جاء في الأثر، من هو مجدد هذا القرن من             :  خ صالح سالم يقول   الأ  -
 وجهة نظركم؟

التجديد ممكن أن تقوم به جماعة وليس فرداً واحداً          :  الأستاذ المودودي له كلام جميل، يقول      
سلامية يعني  والحقيقة الآن موقف محير من هؤلاء العلماء الذين دعوا إلى االله وعرفوا حرارة الدعوة الإ               

منهم نقول الأستاذ حسن البنا في هذا العصر، ومنهم عدد من هؤلاء العلماء كالمودودي، وأبو الحسن                
ونحن نريد في التجديد الحقيقة تجديد      .  الندوي، ويمكن أن يكون مجموع هؤلاء من اددين إن شاء االله          
 . الوسيلة وفي الدعوةالوسيلة والطريقة أما تجديد أصل الدين فلا، التجديد إنما هو في

 

نرى الحقوق العربية والإسلامية مهضومة فكيف       :  الأخ عبد الرزاق الرابغي يقول       -
 نستعيدها ونحن نرى جميع الحلول السياسية تصب في صالح إسرائيل؟

ذه نحن ظلمنا أنفسنا، نحن في مثل ه        ..وما ظَلَمونا ولَكِن كَانوا أَنفُسهم يظلِمونَ     :  ربنا يقول 
الموضوعات نحاول أن نرفع المسؤولية عنا ونقول الصهيونية ونقول الاستعمار، كل هذا صحيح لكن               

غير ممكن، هل أستطيع جعل النصرانية تعمل        هل يستطيع الشعب اليهودي أن يعمل لمصلحتي أنا؟          
 أن أعمل ولم    ماذا عملت؟ وماذا كان يمكن    :   لماذا لا أسأل نفسي أنا     ..لمصلحتي ومصلحة ديني؟ لا يمكن    

:  إذاً نحن ينبغي أن نحاسب أنفسنا كل واحد منا مسؤول كما قال رسول االله                 ..أعمل؟ من ها هنا   
كلكم راع وكل راع مسؤول عن رعيته الرجل راع في بيته وهو مسؤول عن رعيته والمرأة راعية في                   (

يده وهو مسؤول عن     والخادم راع في مال س     - الحديث يقول    -بيت زوجها وهي مسؤولة عن رعيتها       
ما طالع بيدهم   ( الخادم مسؤول، الآن كل واحد يقول لك المشايخ، المشايخ ماذا يفعلون               ..)رعيته
، أنت اشتغل مثل ما يشتغلون، كذلك نحمل الحكام المسؤولية فقط، وأن نحمل المشايخ المسؤولية               )شيء



 هل عمل كل منا وسعه في أن        فقط، المشايخ مسؤولون والحكام مسؤولون لكن نحن أيضاً مسؤولون،        
 :يقدم لهذه الأمة طريق الخلاص؟ الشاعر يقول

ــرادها   ــلح في أف ــن تص ــا لم تك م
. 

ــوعها   ــة في مجمـ ــلح الأمـ لا تصـ
. 

 .لا يمكن أن تكون كل الأمة صالحة ما لم يشعر كل واحد من أبناء الأمة بالمسؤولية
 

سلمين في شتى بقاع الأرض إلى وصول        ما أحوج الم  :  الدكتور محمد محسن يقول     -
إلى وصول الدعاة والمفكرين لكل بقعة، والجالية       .  الأصوات الصادقة والدعوة الإسلامية الحقة    

الإسلامية على مستوى العالم، هل ترون أن هذا يتحقق بمشروع القناة الفضائية الإسلامية التي               
رنامجها واستراتيجيتها والفائدة التي ترتجى     تستقطب كل أعلام الدعاة والإسلاميين وما رأيكم في ب        

 منها؟
أنا لا أعلم أن هناك قناة، هذا السؤال يذكرني بموضوع، واالله ما دخل إبليس على المسلمين                  
بباب أوسع من هذه القنوات الفضائية، إنه يهدم في ديننا ويهدم في ذاتيتنا، وكل شاب يرى أشياء ز                   

أن نقوي الحصانة عند أبنائنا، الطريق السلبي لا        قيقة المطلوب منا    هذه القيم الموجودة في نفسه، والح     
ينبغي أن أجعل   .  يفيد أبداً، إذا منعت أبنائي أن يشاهدوا في بيتي فإم يذهبون إلى الجيران ليشاهدوا              

الحصانة في هؤلاء، وأن أجعل الواحد فيهم عندما ينظر إلى هذه المناظر يغض البصر، ويعلن الاستنكار                 
علن الاشمئزاز، فمن لم يستطع فبقلبه، وذلك أضعف الإيمان، كيف هذا الحديث؟ إذا شاهد الواحد                وي

 أولاً تظهر على وجهه علامات      ..امرأة متكشفة لا يطالع فيها ثم يقول اللهم هذا منكر لا أرضاه، لا             
 أبناءنا بالنسبة لهذه    الاستنكار والاشمثزاز كأنه مر على جيفة، هذا هو الإنكار القلبي، فينبغي أن نحصن            

القنوات الفضائية، أنا لا أعلم أا موجودة ولكن هذا شيء طيب، ولن نريد أيضاً لهذه القناة أن تكون                  
جذابة ولا تقتصر على أناس تتكلم وحسب فينفر الناس، لا، الرسول الأعظم صلوات االله وسلامه عليه                

غليظ القلب لانفضوا من حولك، مع ذلك       الذي كان كما وصفه ربه على خلق عظيم، ولو كنت فظاً            
كان يتخولنا بالموعظة مخافة سأمنا، القناة إذا صارت طول الليل والنهار مواعظ لا أحد يقرا، لا بد أن                  
تكون فيها أشياء جذابة يمكن أن تجذب هؤلاء الشباب إلى الحق، وأن يكون فيها عنصر يرغب الناس                  

 .لكي يروها
 

عيم، وأخذتم على   من كتبكم كتاب لدراسة الحلية لأبي ن      :  ء يقول الأخ عبد ايد الزهرا     -
فه إيراده للأحاديث الضعيفة والموضوعة والقصص والحكايات التي لا خطام لها ولا زمام ما              مصن

 رأيكم ما سبب ولوع كثير من المسلمين اليوم بالموضوعات والروائيات؟



 الخير كانوا يروون الأحاديث بأسانيدها،       أولاً علماؤنا رضي االله عنهم وجزاهم عن الإسلام        
والأسانيد بالنسبة للمتخصصين يعلمون بواسطتها أن هذا الحديث ضعيف، إم يريدون أن يؤدوا ما               

 فالأسباب  انتشار الأحاديث الموضوعة  بلغهم من العلم مع الدقة ومع الأمانة في هذه الدقة، أما سبب             
المتقدمون بأم قصاص، هؤلاء القصاص الذين يأتون       اء  ـعلممتعددة، منها الجهلة الذين عبر عنهم ال      

بالقصص الجذابة، ابن قتيبة رحمه االله في كتابه تأويل مختلف الحديث قال لا يزال في السبعين ألف بدل                   
واحد، يقول من قال لا إله إلا االله خرجت هذه الكلمة من فمه طاهرة، لها سبعون ألف رأس وفي كل                     

 .. يقول ما يزال في السبعين ألف واقعاً       ..ان وكل لسان يتكلم سبعين ألف لغة      رأس سبعون ألف لس   
وتعلمون القصة التي جرت مع أحمد بن حنبل رحمه االله ويحيى بن معين، تصوروا في بغداد بلد العلم في                    
زمن أحمد بن حنبل يوجد ناس يشتركون على االله، وقف واحد في مسجد الرصافة وكان موجود به                   

 حنبل، ويحيى بن معين وكلاهما أمير المؤمنين في الحديث، فقال حدثنا أحمد بن حنبل ويحيى بن                  أحمد بن 
 .. هذا سائل يجمع فلوس    ..معين، نظروا إليه وقالوا واالله عمرنا ما رأيناه، لما خلص ناداه يحيى بن معين              

 وأحمد بن حنبل؟ قال له      ظن أنه يريد أن يعطيه فلوساً فجاء إليه، قال أنت سمعت هذا من يحيى بن معين               
 قال يا عدو االله أنا يحيى بن معين، وهذا أحمد بن حنبل، ونحن واالله ما سمعنا ذا الحديث، قال أنا                      ..نعم

سمعت أن هناك رجلاً أحمق يقال له يحيى بن معين، ألا تعلم أني رويت عن سبعة عشر رجلاً كل منهم                     
ه من الناس ولكنه واالله لا يخلص نفسه من بين يدي االله             ص نفس  وقد ظن أنه يخلّ    ..اسمه احمد بن حنبل   

 .)من كذب علي متعمداً فليتبوأ مقعده من النار(:  يقول في الحديث المتواترلأن رسول االله 
 

يحلو لعدد غير قليل من     :  الدكتور محمود حسن زيني الأستاذ بجامعة أم القرى يقول           -
ة من التراث الذي يجوز قراءته قراءة حداثية،        وية المطهر المحدثين أن يعد القرآن الكريم والسنة النب      

 هل نسمع من فضيلتكم توضيح رأيكم الكريم في هذا الشأن؟
 المذاهب الضالة يا إخوان بشكل عام تلجأ إلى الغموض، مرة من المرات قرأناً نصاً                ..أعوذ باالله 

العربية، فأنا أعلنت جهلي وعدم     ة  ـم اللغ ـا في قس  ـمن هذه النصوص الأدبية التي تسمى شعراً، كن       
فهمي لهذا النص، فسألت زملائي من الدكاترة قلت هل فهم أحد؟ قالوا واالله ما أحد فهم، فإذا كان                   
المختصون في اللغة العربية لا يفهمون هذا النص فمن يفهمه؟ قالوا لا بأس كل واحد يفسر هذا النص                   

مهمة البيان؟ فهذا المذهب الذي يتجرأ على كلام االله         كما يشاء، وهذا هو المقصود، هل هذه يا إخواني          
وعلى الحديث الذي هو إما أن يكون وحياً إبتداء أو يكون وحياً إقراراً من االله سبحانه وتعالى، هل                    

 هذا اتجاه منحرف وغير سليم، إخواني المختصين بالأدب ربما أعرف مني            ..يجوز أن نطبق هذا؟ معاذ االله     
مة الدهر للثعالبي في عصره كثير عن الشعراء ذكرهم لكنهم ماتوا، ماتوا على               ذا الذي يقرأ يتي   



الزمان، ما بقي إلا المتنبي والمعري وأبو تمام وهؤلاء العمالقة، وهذا الاتجاه سيكون مآله إلى الموت ولن                  
الله أن  م مثل هذه المذاهب الغامضة في كلام االله وفي حديث رسول االله، معاذ ا              ييق له شيء، أن نحكِّ    
 . يكون هذا شيئاً صحيحاً

  ))تعقيب الشيخ عبد المقصود خوجة(( 
الحقيقة عندنا أسئلة كثيرة لكن الوقت ضاق، وبذلك نعتذر للأساتذة الكرام ولضيفنا الكريم، لي              

 يا أساتذتي الكرام الذين تفضلوا علي بالثناء، الليلة أشعر بكثير من            ..كلمة صغيرة أحب أن أشير إليها     
 لقد ألبستموني ثوباً فضفاضاً ليس لي وليس هو علي، فالاثنينية           ..تعير ما قاله أستاذنا الصباغ    الحرج وأس 

عندما بدأت منذ خمسة عشر عاماً بدأت بفضل من الذين تكرموا علينا بقبول هذا التكريم فأنا ليس لي                  
أختل أي جانب   من دور أكثر من أي واحد فيكم، فكلنا في هذه الأمسيات في عمل متوازن متساو لو                 

منه لما كان هذا الأداء، هي سيمفونية متكاملة في الأداء تبدأ بقبول من تفضل علينا بإعطائنا الفرصة                  
ومن تفضل منكم بطرح    .  عن هؤلاء المكرمين  لتكريمهم، والأساتذة الأفاضل الذين شاركونا الحديث       

ضور مستمعاً، وجود أي منكم     الأسئلة عليهم فكان الحوار الجميل في كل أمسية، ومن تفضل بالح            
شكل هذا العطاء، فليس لي من فضل إلا بكم ومعكم ومنكم وإليكم، وهذه الدار هي دارتكم، وكلنا                 
في الصف عطاء لهذا الوطن كل على قدر ما يستطيع ولا أكتمكم لأول مرة، أنا أكشف عن ورقة،                    

 على شيء فإنما يدل أن هذا البلد بلد         حتى ولي الأمر بلغني منه الثناء حول هذه اللقاءات، وهذا إن دل           
عطاء وعمل بالإسلام وعمل بحرية استعملت وأطرت بطريقة صحيحة، ما نتمتع به في لقاءاتنا هذه                 
أظنكم تقدرونه حق التقدير، كثير من الدول التي تدعي الديمقراطية وتدعي العمل ا، لا تسمح حتى                 

علمونه، فالحمد الله الذي أكرمنا بما أكرمنا به من أمن           ثنين والثلاثة حيث يكون رابعهم من ت      الابلقاء  
وأمان وعطاء يجب أن نكون له من الشاكرين الحامدين، فنحن نجتمع منذ خمسة عشر عاماً لم نجد إلا                   
ثناء، ولو كنا نستعمل هذه الحرية في غير صدق وبغير هدف سام لمنعنا، لكن الحرية مصانة إذا                     

 نجد الثناء، وتخرج كتبنا مطبوعة وموضحة بالصور كما تعرفون             استعملناها بالطريقة الصحيحة،  
والكلمة متاحة للجميع ولا نجد مضايقة أو إنزعاج بل كلمة ثناء، وكلمة شكر وتعظيم وتعضيد،                  
وهناك في الجو أشياء ستأتي قريباً، فأرجو أن يكون الثناء لمن تفضلوا علينا بإعطائنا الفرصة وللدور                  

 . شكراً و..الذي تقومون به



  ))ختام الحفل: عريف الحفل(( 
أود أن أشير إلى أنه وردت للاثنينية كلمتان وقصيدة، كلمة للشيخ مصطفى الزرقاء، وكلمة                -

للشيخ زهير الشاويش، وقصيدة للدكتور عبد المنعم النحوي، في حضرة علامتنا ذه المناسبة، ولكن               
 وكذلك نود الإشارة إلى أن ضيف الاثنينية        لضيق الوقت لن نتمكن من قراءا عليكم فنرجو المعذرة،        

القادم بمشيئة االله تعالى سيكون كما ذكر الشيخ عبد المقصود خوجة الأديب والشاعر المعروف الشيخ               
النعمي ونرجو أن يكون الحضور إذا تلطفتم في الساعة التاسعة حتى تتاح الفرصة لقدر              هاشم بن سعيد    

عبد المقصود إنه لا دعوة مكتوبة ولا رقاع توزع وإنما كل من             أكبر من الحوار، وكما يقول الشيخ       
 .يشرفنا يكرمنا والدعوة مفتوحة والاثنينية إثنينيتكم جميعاً

شكراً لكم جميعاً ولما شرفنا به الليلة معالي الدكتور محمد بن أحمد الرشيد، وشكراً لأصحاب                 
قصود خوجة صاحب الاثنينية بتقديم لوحة      الفضيلة والمعالي وشكراً للجميع والآن يقوم الشيخ عبد الم        

 .الاثنينية التذكارية لضيفنا الكريم فضيلة الشيخ العلامة محمد لطفي الصباغ

* * * 
 







 المحتوى 
- ١ .كلمة افتتاح الحفل من سعادة الشيخ عبد المقصود خوجة

- ٢ .نبذة من السيرة الذاتية للمحتفى به
- ٣ .كلمة لسعادة الأديب محمد عبد االله الحميد

- ٤ .كلمة لسعادة الأستاذ أمين عبد االله القرقوري
- ٥ .صالح بن عون الغامدي. كلمة لسعادة الشاعر د

- ٦ .ادة الدكتور حسن النعميكلمة لسع
- ٧ .قصيدة شعرية للشاعر الأستاذ علي الشهري

- ٨ .كلمة المحتفى به الأستاذ هاشم بن سعيد النعمي
- ٩ .الأسئلة الموجهة للضيف الكريم
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 حفل التكريم
  ))كلمة الإفتتاح(( 

 :ة التاليةافتتح الشيخ عبد المقصود خوجة الأمسية بالكلم

 بسم ا الرحمن الرحيم
م، م على خير من تعلّ    ي وأسلّ وأصلّ..  م الإنسان ما لم يعلم    علّ..  م بالقلم الحمد الله الذي علّ   

نا وحبيبنا محمد ابن عبد االله، وعلى آله وصحبه         نبي..  سيد ولد آدم  ..  وأصدق من أعلم باالله عز وجل     
 .ومن والاه

بهية، بجمالها وشموخها وعطر أجوائها تدفع إلينا نفراً من أعز           هذه أا ال  :  أيها الأحبة الأكارم  
أبنائها ضيوفاً مكرمين في دارهم وبين رهطهم وأحبتهم وعارفي فضلهم، يقدمهم فضيلة ضيفنا الكبير               
الشيخ هاشم بن سعيد النعمي، وينعم بصحبته الإخوة الأفاضل الأستاذ محمد عبد االله الحميد رئيس                 

عضو مجلس الشورى، والدكتور صالح بن عون بن هاشم النعمي، رئيس قسم التاريخ             نادي أا الأدبي و   
بكلية اللغة العربية والعلوم الاجتماعية بجامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية فرع الجنوب، والأستاذ               

 .سعيد بن هاشم النعمي، فمرحباً م في حلهم و ترحالهم
 لم تحتضن فقط مدن الجنوب قلائداً في جيد مملكتنا           إن منطقة عسير كما تعلمون أيها الأحبة       

متد مناخها المعتدل الجميل وخصوبة أرضها ليفرزا أجمل الأصوات المتفردة،            االحبيبة فحسب، بل    
والحناجر المتميزة في مجال الشعر والأدب والفكر والثقافة والفن التشكيلي والعلوم الانسانية المختلفة،              

قة عسير بصفة عامة في شمال المملكة وشرقها وغرا، وعرفناهم بجدهم             لقد سعى أبناء أا ومنط     
وإخلاصهم في مواقع العمل كافة، وليس مستغرباً أن يخرج من بينهم مثل شيخنا الذي نحتفي به الليلة،                 

 .وغيره من علمائنا الأفذاذ الذين أثروا ساحة العطاء بوافر إبداعام وكريم فضلهم
 الأمسية، من بيت علم وأدب، نشأ بين الكتب ومجالس العلم في دار             وفضيلة شيخنا، ضيف هذه   

والده القاضي سعيد بن علي النعمي، ثم ضرب في الأرض طلباً للعلم على ج السلف الصالح رحمهم                  
االله، فأنتقل من شيخ إلى آخر، ومن حلقة إلى أخرى، يتزود من العلوم الشرعية النافعة بكل طرف،                   

الاتنا الأوائل الذين لم يدركوا التعليم الجامعي بكلياته وتخصصاته الدقيقة، لكنهم           شأنه في ذلك شأن رج    



رغم ذلك غاصوا في كنوز الكتب الثمينة واستخلصوا منها ما ينفع الناس في حيام ومآلهم، ولا أدل                  
فكلاهما ملتصق أشد الالتصاق بحياة الناس سواء داخل         ..  على ذلك من عمله بالتدريس والقضاء      

 .رهم أو فيما يتعلق بمصالحهم وأعمالهم، وصبر على ذلك الدرب الشاق قرابة نصف قرن من الزمانأس
ولا شك أن العمل بسلك القضاء من الأعمال التي يكتنفها الكثير من الخطر، حتى أن الصحابة                 

ق رضوان االله عليهم كانوا يتحرزون من تولي منصب القضاء لما فيه من مسؤولية مباشرة تجاه حقو                 
لا تخلو من طرائف عديدة قد تشكل في        .  العباد، ومهنة القضاء إضافة إلى ما يكتنفها من صرامة وتجرد         

 .حد ذاا مجال دراسة شيقة لمن شمر عن ساعده ليعطي البحث حقه من العناء والاجتهاد
شرب وبما أن القضاء يعتبر محطة ضيفنا الأساسية في حياته المديدة بإذن االله، فأحسب أنه قد ت                 

بمحامد الأخلاق التي حض الإسلام القضاة على التحلي ا، ولا أزكيه على االله، ولعله من المفيد أن                   
رضي االله  [أشير هنا إلى بعض الخلال التي وردت في اية رسالة عمر بن الخطاب إلى عبد االله بن قيس                    

ثم أنعم الفهم فيما    :  (، و التي يراها البعض من أسس القضاء حتى العصر الحالي حيث يقول              ]عنهما
تلجلج في صدرك مما ليس في كتاب االله، ولا سنة نبيه، ثم أعرف الأشباه والأمثال، فقس الأمور عند                   

عمد إلى أحبها إلى االله، وأشبهها بالحق، وإياك والغضب والقلق والضجر والتأذي             اذلك بنظائرها، و  
ق يعظم االله به الأجر، ويحسن به الذخر،        بالخصوم، والتنكر عند الخصومات، فإن القضاء في مواطن الح        

فمن خلصت نيته في الحق ولو على نفسه كفاه االله ما بينه وبين الناس، ومن تخلق للناس بما ليس في                      
نفسه شانه االله، فإن االله تعالى لا يقبل من العباد إلا ما كان خالصاً، فما ظنك بثواب عند االله في عاجل                      

 ).رزقه وخزائن رحمته
 إلى أحد عماله بشأن اختيار      ]كرم االله وجهه  [قرة أخرى مما كتبه علي بن أبي طالب          وهناك ف 

القضاة، لا بد من أن أوردها في هذا السياق ليتبين لنا من هو القاضي في الشريعة الإسلامية السمحاء،                  
لا ثم أختر للحكم بين الناس أفضل رعيتك في نفسك ممن لا تضيق به الأمور، و               :  (فأسمعه حين يقول  

تمحكه الخصوم، ولا يتمادى في الزلة، ولا يحصر من الفيء إلى الحق إذا عرفه، ولا يشرف نفسه على                   
ج، وأقلهم تبرماً بمراجعة    جم بالحُ هذَم في الشبهات، وآخ   هقَطمع، ولا يكتفي بأدنى فهم إلى أقصاه، أوثَ       

 يزدهيه إطراء، ولا    الخصم، وأصبرهم على تكشف الأمور، وأصرمهم عند اتضاح الحكم، ممن لا            
 ..).يستميله إغراء، وأولئك قليل

و ..  وقد ورد بشأن القضاء كثير من الأحاديث الشريفة التي لا يتسع اال لذكرها في هذا المقام               
ذا اال، و غيره من نشاطات ضيفنا       ـلعل في الحوار الذي سيعقب كلمة ضيفنا الكبير إضافات في ه          

 .ن كتبه التي نفدت من المكتباتالكبير بما يعوض بعض الشيء ع



كان في القديم يضرب الباحث والعالم كما نقرأ في الكتب القديمة أكباد الإبل مئات وآلاف                 
الأميال للاستقصاء عن حديث أو رواية ويبدو أنه قدرنا ولا أزيد، لأنني في موقف المتسائل كلما قرب                 

، وبالتالي جسور المعرفة، الجنوب كان من البعيد        البعيد وقلت الشقة تباعدنا وتقطعت بيننا جسور المحبة       
 هـ كانت تعتبر    ٧٣البعيد، اللهم أعذني من كلمة أنا، أول زيارة قمت ا إلى الجنوب كانت في سنة                 

من المناطق البعيدة الوعرة الصعب الوصول إليها، أصبحت الآن في متناول كل منا، ساعة طيران وإذا                 
م، قرب ما هو البعيد، وصفت النفوس، وزكت الأرواح وترى رجال           أنت في جو عليل بين إخوان كرا      

العلم والفضل كنا نسمع ونقرأ عنهم لا أكثر، والآن لا نسمع إلا القليل، لا أدري من من الفريقين                    
ولكن أن لكل منا عذره، ولكن ليس بالعذر الذي يرضي، كم أتمنى أن نلتقي، فهم إخوان لهم                 !  المقصر

ن الحب والتقدير، فقلوبنا مفتوحة قبل أيدينا الممدودة، فأهلاً وسهلاً م وبصحبهم            في نفوسنا الكثير م   
الكرام وعلى أمل أن يعمل كل منا لنلتقي بالجنوب وبالشمال وأن يلتقي شرقنا بغربنا أعتقد أن هذه                  

أسميه من المهام المسؤول عنها كل فرد منا، ضيف الأمسية القادمة يحلو لي أن أقول لكم مفاجأة، لن                    
       ب بكم وآمل أن تقضوا أمسية ممتعة مع ضيفنا          خلافاً على ما تعودنا، فليعلم حاضركم غائبكم، أرح

الكريم وآمل أن تشرفونا بالحضور مبكراً وأكرر أنه لا دعوة في الاثنينية فهي لكل من يتعامل مع                    
 . ركاتهوالسلام عليكم ورحمة االله وب.. الكلمة مرحبة بكم أجمل ترحيب وأهلاً وسهلاً

 

  ))�بذة من السيرة الذاتية للمحتفى به الشيخ هاشم بن سعيد النعمي(( 
 . هـ بقرية العكاس بضاحية مدينة أا١٣٤٠ولد عام  •
 .نشأ نشأة علمية في حجر والده القاضي سعيد بن علي النعمي •
عكاس وكان لشيخه عناية    اب الشيخ الفقيه محمد بن عبد االله الحاج بقرية ال         تتلقى تعليمه الأولي بكُ     •

 .تامة بتجويد القرآن وحفظه فحفظ عليه المفصل من القرآن
 . هـ فالتحق ا لإكمال تحصيله١٣٥٥ عام ابتدائيةفتحت أول مدرسة حكومية  •
 هـ والحالة التعليمية قي مدينة أا لم تتجاوز المرحلة الابتدائية فسافر إلى مكة                ١٣٦٠طلع عام     •

صيله فأخذ عن بعض المدرسين في الحرم الشريف في الحديث والتفسير ومبادىء             المكرمة لمواصلة تح  
اللغة العربية ولازم شيخه عبد الحق الهندي، قرأ عليه في الحديث ومصطلحه، واستفاد من علمه                 

 .كثيراً رحمة االله عليه
  منطقة عسير  عاد إلى بلده بعسير والتحق بشيخه العلامة عبد االله بن يوسف الوابل، رئيس محاكم                •

وحفظ القرآن على يده    )  علم المواريث (والفقه والفرائض   "  التوحيد"حينذاك، فقرأ عليه العقيدة     
يع كما  روتخصص في علم الشريعة وأصول الفقه كما قرأ عليه في الفقه من الزاد وشرحه الروض المُ               



روآته وبخاصة كتب   قرأ عليه في الحديث صحيح البخاري ومسلم وبعض السنن ولازمه في أغلب مق            
 الأبتر والتاريخ للطبري وغير ذلك من       لابنالتاريخ ومن أهمها البداية والنهاية لابن كثير والكاملي         

 .المقروءات
 .كما تخصص على شيخه كرامة االله البخاري في النحو و حفظ عليه متن الأجروميه •
 

 :حياته العملية في الحقل الوظيفي
 .ة عسير وتنقل ما بين مدرسة رجال محائل فمدينة أاأختير للتدريس بمدارس منطق •
•         أختير لوظيفة القضاء ضمن خمسة من زملائه، فعهـ ثم نقل إلى    ١٣٩٧ام  ـن قاضياً لمحكمة محائل ع    ي

 نقل رئيساً للمحكمة المستعجلة بأا وبقي على        ١٣٨٣ و في عام     ١٣٧٨محكمة رجال ألمع عام     
يل للتقاعد لبلوغه السن النظامية بعد أن أمضى في عمل           هـ حيث أح  ١٤١١رأس عمله إلى عام     

 .القضاء خمسة وأربعين عاماً وفي التدريس ثلاث سنوات
 

  ))النشاط الفكري في مجال التأليف(( 
 :الكتب

 .مطبوع.  تاريخ عسير في الماضي والحاضر-ا
 . شذا العبير من تراجم علماء وأدباء منطقة عسير، مطبوع-٢
 .من سلسلة مطبوعات رعاية الشباب) هذه بلادنا(نوان  مدينة أا بع-٣
 . عسير بن الجغرافيا والتاريخ مخطوط-٤
 . المعجم الجغرافي لمنطقة عسير مخطوط-٥
٦-ا وجرحلة بين أ ش مخطوطر. 
 

 اال الاجتماعي
 مجال  له...  يعمل عضواً للجمعية العمومية لتحفيظ القرآن الكريم يعمل عضواً بنادي أا الأدبي            

 .في الخطابة المنبرية



 كلمة لسعادة الأستاذ الأديب الشاعر المعروف محمد عبد ا الحميد (( 
  ))رئيس �ادي أبها الأدبي وعضو مجلس الشورى

 بسم االله الرحمن الرحيم الحمد الله والصلاة والسلام على رسول االله، قد يكون من سوء حظي                 -
فنا هذه الليلة فقد كانت كلمته شافية وافية لا تترك مجالاً            أن أتحدث بعد الأديب ابن الأديب مضي       

لمتحدث، وطالما أن مدير الأمسية أحال لي الحديث فلا بد أن أقول ولتعذروني إذا قصرت في التعبير عن                  
المحبة الكبيرة والشعور الأخوي الذي نحسه تجاهكم أيها الحفل الكريم الذين آثرونا ذا التكريم مع                 

 .يل بحضورهم ومشاركتهم في أمسية شيخنا الجليل هاشم بن سعيد النعميمضيفنا الجل
لست غريباً على هذه الاثنينية فقد، تفضل صاحبها بدعوتي ونفر من إخواني قبل عدة سنوات                
وسعدت كثيراً برؤية هذه الوجوه، ووجوه أخرى غادرتنا إلى دار البقاء، رحمة االله عليهم، هذه الاثنينية                

د أن يفتحها لكل مثقف ولكل محب       فيها أستاذنا عبد المقصود خوجة كل الكرماء لأنه تعم        في الواقع بز    
للكلمة وعاشق للحرف، فهي مهيع الفكر وملاذ الأدب تجدد تاريخ أبيه في خدمة الثقافة والأدب في                 

 .هذه البلاد، فهو خيار من خيار
ريف به، فهو بقية صالحة من      بالنسبة لشيخنا الفاضل هاشم بن سعيد النعمي وما سمعتم من تع           

جيل العصاميين، والعصاميون أيها الحفل الكريم كما تعلمون نشأوا في مراحل زمنية لم تكن هناك                  
جامعات ولا مدارس، ولا إمكانات مما ننعم به الآن فكان العلم يؤخذ جثياً على الركب وكان طالب                  

 بلد عبر الطرق الكأداء والعقبات       العلم يتجشم المصاعب والمشقات والسفر والتنقل من بلد إلى          
الصعبة، تحت الشمس وفي ظروف صعبة جداً لا يتحملها إلا الأشداء من الرجال، فضيف الأمسية هو                

الرعيل الصالح وقد سمعتم طرفاً من سيرته، ويشرفني أنني كنت أحد تلامذته في المرحلة                  ذاـمن ه 
ا على يده بالغ المحبة وعظيم التقدير، هذا الرجل         الإبتدائية، وأكن له كما يكن له زملائي الذين درسو        

كما قلت من النوع العصامي الذي جالد وتغلب على المصاعب، ووصل إلى ما وصل إليه بالجهد                   
وبالكفاح، فكان نافعاً لوطنه أميناً على ما أسند إليه من أعمال القضاء، ومن المهام الصعبة والشاقة التي                 

 .يات الصالحةأثبت فيها جدواه، وخلف الذكر
الشيء الذي يهمني أن أتحدث عنه أيضاً عضويته لنادي أا الأدبي، فهو عضو مؤسس من البداية                
ورغم كثرة شواغله فهو متميز لأنه لا يترك جلسة في مجلس الإدارة إلا ويحضرها، ولا منشطاً من                   

متواصل في التأليف كما    المناشط إلا ويشارك فيه، إلا بعذر قاهر، وقلما يعتذر، ثم إنه صاحب عطاء               



سمعتم من مقدم الأمسية، وحديثي أو شهادتي عنه مجروحة لأنه أكثر من صديق بل هو أستاذ ومربي                   
 .فاضل

أريد قبل أن أختم الكلمة أن أشيد مرة أخرى ذا الرجل الأستاذ عبد المقصود الذي أعطى                  
جو االله سبحانه وتعالى أن يثيبه على ما        واستثمر ماله فيما يخلد ذكره إن شاء االله، وأر        .  للثقافة حجمها 

عمل وأن يكثر من أمثاله الذين يخدمون دينهم ووطنهم ومليكهم، ويقدمون مثل هذه الإيجابيات النافعة               
للمجتمع، كما أشكركم مرة أخرى أيها السادة على حسن الإصغاء وتحملكم ما سمعتم والسلام                 

 . عليكم و رحمة االله

 أمين عبد ا القرقوري مدير عام مؤسسة كلمة لسعادة الأستاذ (( 
  ))البلاد الصحفية

 بسم االله الرحمن الرحيم، اللهم لك الحمد كما ينبغي لجلال وجهك وعظيم سلطانك، االله لك                -
ق وأساساً للعدل ومظلة لسعادة     ـاً للح ـون نبراس ـالحمد أن وهبتنا القرآن وشريعته الخالدة لتك       

 آله وصحابته ومن آمن     ىاة، والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعل       الإنسان الكاملة في هذه الحي    
 القدوة والمثل الكامل ليس في نظر المسلمين فحسب بل          برسالته و أهتدى دية، فقد كان وما زال         

وفي رؤى غير المسلمين من العلماء والمفكرين والمؤرخين المنصفين، وقد سبق أن قدمه صاحب كتاب                
، وتحدث عنه الكثيرون وفي الكتاب الذي أصدره مؤرخ         "البطل في صورة نبي   "عنوان  الأبطال في كتابه ب   

أمريكي عن أعظم مائة رجل في التاريخ كان محمد بن عبد االله هو الرجل الأول في هذا الكتاب رغم أن                    
، نظرة المؤرخ المنصف المتجرد للحقيقة، وقد أدى         المؤلف ليس مسلماً، ولكنه نظر إلى الرسول         

 رسالته كاملة، وهي ميزة تتفق مع كون الإسلام هو الرسالة الكاملة، وهي الرسالة التي                 ول  الرس
 . وصحابتهأنتهى ا وحي السماء إلى الأرض، 

والحديث في هذه الأمسية عن رجل أشعر بأسف بالغ لأنني ما عرفت شيئاً عنه قبل هذه الأمسية،                 
غم أنني من عشاق الكلمة التي تدعو إلى الحق والخير           ربما لأنني لا أبحث كثيراً عما ينشر ويكتب ر         

والجمال، ولكني أضع في نفسي مقياساً لا أتخلى عنه وهو أنني أنظر دائماً بصدق إلى رجال العلم                    
 ".العلماء ورثة الأنبياء:" قالالديني، وأقدر دورهم في تاريخ الإسلام العظيم، يكفي أن الرسول 

مام هجمات شرسة قادها الكفار والمشركون وساهم فيها بعض         وحين نستعرض تاريخنا نتوقف أ    
الذين أضلهم االله من المسلمين بالوراثة، أو بالولادة نجد أن الإسلام، عصر القوة والازدهار والانطلاق               
وكان العلماء هم الذين يدافعون عن الإسلام ويحفظون بيضته، وينشرون رسالته ويضمنون للأجيال              



الأجيال التي تأتي من بعدهم أن تصل إليهم رسالة الإسلام كما تركها الرسول              التي تحظى بوجودهم و   
                    ذا التكريم، لأننا في عصر يجب فيه في كل مناسبة يكرم فيها عالم أشعر بالغبطة واحتفل في نفسي ،

ا في هذا العصر    ـعلينا أن نكرم العلماء، وأن نشرف ذا التكريم، وأن نسهم في هذا التكريم، إنن               
واجه الكثير والكثير من أساليب التضليل التي يقودها نفر من أبناء المسلمين بالوراثة، ولقد كتب                 ن

، وقد مضى الزمن سريعاً وإذا      )حصوننا مهددة من الداخل   (الدكتور محمد حسين رحمه االله كتاباً بعنوان        
ون الكتب يتعصبون   بالحصون تحتل من الداخل، إذا بأبناء المسلمين الذين يحملون الشهادات ويؤلف            

للأفكار الوافدة بشكل يفوق تعصب أصحاب هذه الأفكار، ولعلكم جميعاً تذكرون الشهادة القيمة التي              
أدلى ا الشيخ الإمام محمد الغزالي أمام المحكمة العسكرية التي حاكمت قتلة المهندس الفودة، وكان                 

 وهو العالم الجليل حديثاً طويلاً ولكن       كمن يحرث في البحر، أو كمن يصرخ في واد، قد تحدث رحمه االله            
أحداً لم يأبه بما قال لقد قال الأستاذ الإمام رحمه االله إن فرج فودة كان يستنفز الإسلاميين وكان يعتبر                    

 .نفسه في معركة مع الإسلام، رغم أنه ولد مسلماً
علماء؟ العلماء  في هذا الظرف وفي هذا العصر وأمام هذه الهجمات، من يوقف هذا الزحف غير ال              

العاملين الذين يعرفون الإسلام ويعرفون حقائق العصر الذي ينطلق فيه الإسلام برسالته، إن واجبهم               
عظيم، ولولا العلماء لاجتاحت الأفكار الوافدة حصوننا حصناً حصناً، ولقد أثبت الإسلام ممثلاً في                

وحين ارتفعت أصوات الماركسيين    العلماء قدرته على مجاة الأحداث في كل زمان وفي كل مكان،             
يزعمون وهم ضالون ومضلون ومنخدعون، يزعمون أن الماركسية تحمل الحل المثالي لمشكلات العالم،              

هم فوا الكتب والمحاضرات يقدمون تراث الإسلام العظيم ولكن الذين أضلّ         وقف العلماء المسلمون وألَّ   
ون عن أفكارهم كأنما هم من المسيحيين، أو من          االله ظلوا تحت راية الصليب وراية الماركسية يدافع        

الصليبيين، ومرت الأيام وأثبت العالم أن رسالة الماركسية أقل و أحقر من أن تواجه رسالة الإسلام، في                 
عترف الماركسيون في قلعتهم بأن الماركسية غير قابلة للتحقيق،         اخلال سبعين سنة انتهت الماركسية، و     

العجيب أن الماركسيين وأمثالهم ذهبوا يقولون إن الماركسية لم تفشل ولكنها           ومن  .  وغير مفيدة للبشرية  
ق التطبيق الصحيح مع أن الماركسية فشلت في التطبيق، وفشلت كفلسفة، ولقد انطلق علماء              ـلم تطب 

 .أوروبا أنفسهم ينتقدون الماركسية ويؤلفون الكتب
ون ذكر في كتابه عن الاشتراكية      غوستوف لوب )  حضارة العرب (أذكر أن العلامة صاحب كتاب      

أن الاشتراكية لم تبدأ، ولكنها انتهت، أقول إن الماركسية حاولت في مسيرا المتعثرة والظالمة أن تصحح                
أخطاءها، وعدلت الدستور الروسي أكثر من مرة و ثبت في الواقع أن الأرض التي منحت للقطاع                  

شتراكي الحكومي بخمسين مرة في بعض الأحيان، هذا        الخاص لزارعتها حققت إنتاجاً يفوق الإنتاج الا      
 وقفتهم أدت إلى إنحسار     والحمد الله أنَّ  .  فوا فيه الكتب  الواقع تنبه إليه العلماء المسلمون، وكتبوا وألّ      



هذه الهجمة الشرسة، ولعلي أحمد االله عز وجل أنني كنت ممن انتقدوا الماركسية، وقدمت في الإذاعة                 
عين حلقة عن الاشتراكية، وقلت في هذه الحلقات إن الاشتراكية ستنتهي وإا             السعودية، أكثر من سب   

لا تتفق ومنطق العلم ولا مع أصول العلم، ولا مع الحياة، أقول إنني أكبر العالم المسلم في موقعة كأستاذ                   
         ر كم في المحكمة الشرعية، ولذلك فإنني أشع      في الجامعة، أو كمدرس في المسجد أو كصاحب قرار وح

 .مخلصاً أنني أقوم بواجب يجب أن يقوم به الجميع
يمثل ريادة أدبية تاريخية لم يسبقه إليها سابق، تحدث في كلمته              وقد تحدث صاحب الاثنينية وهو    

الجامعة عن رسالة القضاء للخليفة الراشد عمر بن الخطاب، وهي رسالة خليقة بالدراسة، وخليقة                
و هو مستشرق نمساوي،    )  الحضارة الإسلامية (ا أن صاحب كتاب     بالتأمل وقمينة بالإكبار، وأذكر هن    

، ذكر في كتابه أن أستاذاً قانونياً في النمسا قرأ هذه الرسالة مترجمة وقال              "جروبان هاو "وأعتقد أن اسمه    
إا صالحة لهذا العصر، وأنه كقانوني لا يستطيع أن يضيف إليها شيئاً، لأا رسالة كاملة، القضاء في                   

لعصر مهمة جليلة ولكنها في الوقت نفسه مهمة دقيقة وصعبة، لأا تمثل الإسلام، وتمثل عدالة                هذا ا 
ورة التي يجب أن تقدم كاملة وزاهية        ـالإسلام، وحين يحكم القاضي باسم الإسلام فإنما يقدم الص         

مية لا  وصادقة عن الشريعة الإسلامية، ولعلي أذكر هنا أيضاً أننا حين نتحدث عن الشريعة الإسلا               
نتحدث بعاطفة الإسلام وحدها، ولكننا نتحدث أيضاً بالدراسة والمنطق والتطبيق، وتعلمون جميعاً أن              

م درس الفقه الإسلامي ومبادئه     ١٩٣٦مؤتمر الفقه الإسلامي الذي عقد في جامعة السوربون في عام            
التي تجعلها صالحة لهذا    وأصوله، وأصدر قراراً ذكر فيه أن الشريعة الاسلامية تحتوي على الإحكام              

ضيف هنا أن المسلمين امتازوا عن جميع الأمم في تاريخ البشرية بأم قدروا لها علم                 أالعصر، ولعلي   
أصول الفقه وهو العلم الوحيد الذي لم تقدم مثله أمة من الأمم، فقد كانت القوانين ولا تزال توضع في                   

ن لا توجد في غير الأمة الإسلامية قواعد أصولية         مجالس الشعوب، وتؤخذ من أحكام بعض المحاكم، ولك       
 .للفقه

الحديث عن الشريعة في هذا العصر، وعن الأباطيل التي يوجهها الضالون من عملاء الصليبية                
ولكن الزمن يثبت لنا في     ..  والصهيونية للشريعة الإسلامية وعدم صلاحيتها للتطبيق حديث طويل طويل        

صالحة لهذا الزمان ولكل زمان، ومع أني لم أعرف شيخنا الذي نحتفي            كل وقت أن شريعة االله الخالدة       
هذه الأمسية به، و لكن السيرة التي قدمت عنه، والحديث الذي قدمه عنه الأديب الأستاذ محمد عبد                  
االله الحميد يعطي صورة عن رجل يمثل جيلاً كاملاً، هو جيل الكفاح والعصامية والتفوق، إني لأعجب                 

ن نفسه بنفسه، وأعجب لهذا الجيل الذي       لجيل في كل مجال، أعجب لهذا الجيل الذي كو        لما صنع هذا ا   
   الصحافة في زمن كان صعباً وكان في منتهى الشظف والقساوة، هذا الجيل الذي               خرج منه من أسس 

قدم رجالاً أسسوا المدارس وطبعوا الكتب، إنه حقاً جيل جدير بالإكبار والتقدير، وهذا الرجل الشيخ               



الجليل الذي نحتفي هذا المساء بتكريمه هو من جيل جاهد وكافح ليؤدي واجبه نحو عقيدته ونحو أمته في                  
، أنت على ثغرة من ثغور      زمن يجب على المسلم أن يؤدي هذا الواجب ليكون كما قال الرسول              

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. الاسلام فلا يؤتين من قبلك

  ))دي ـم الغامـلدكتور الشاعر صالح بن عون بن هاشكلمة لسعادة ا(( 
 رئيس قسم التاريخ بكلية اللغة العربية والعلوم الاجتماعية 

 الإمام محمد بن سعود الإسلامية فرع الجنوب وعضو �ادي أبها الأدبي ة ـبجامع
ل رئيس   بسم االله الرحمن الرحيم الحمد الله وأصلي وأسلم على رسول االله، قال أستاذنا الفاض              -

نادي أا الأدبي محمد عبد االله الحميد بأنه سيء الحظ لأنه أتي بعد أديب ألمعي هو الأستاذ عبد المقصود                   
خوجة فماذا بي وأنا بعد ثلاثة من الأدباء اللامعين وماذا أحمل؟ فكما قال أحد الإخوة أعانني االله، لكن                  

ي يسيرون عليه فلعلكم تسمعون     لحسن حظي كان أمامي وريقات حاولت أن أخرج عن النمط الذ           
جديداً، أحمل في الواقع ثلاث رسائل مهمة، الرسالة الأولى موجهة إلى الأستاذ الأديب عبد المقصود                 
خوجة، صاحب هذه الاثنينية وصاحب الجهد المميز الذي أرى أنه في حاجة إلى بلورة جديدة، هو                  

 أتجاهلها هو سيظل يرفض، وأنا سأظل وراءه        يعرفها ويدركها ويتجاهلها، ولكنني أعرفها وأدركها ولا      
حتى أحقق ما أريد، أعانني االله على هذه المحاولة الأولى، أما الرسالة الثانية فهي إليكم أنتم، إليكم يا من                   
أتيتم تحملون بين جوانبكم حب لحظة الإبداع وحب تنسم حقيقة الواقع، وحب معرفة الأدب والأدباء               

زة، أما الرسالة الثالثة فقد حملت ا من حبيبة إلى قلبي أعشقها وتعشقني هي               والعلماء في بلادنا العزي   
 :أا، قالت لكم

الــــربيع شــــذاه والأحــــلام
. 

أـــا وفي وجـــناا ســـكب   
. 

 ــلام ــندي س ــق ال ــن العش ــيض م ف
. 

أــا تقــول لكــم وفي نغماــا    
. 

   فــيها المشــاعر تحــرق الأرقــام
. 

ــبلة   ــيكم قـ ــني إلـ ــا تحملـ أـ
. 

  ــت إلام ــيك لس ــيك فف ــت إل تاه
. 

ــبابة  ــك ص ــطآن تل ــنة الش ــا ج ي
. 

 

ا ويحمل  فماذا أقول عن عالم كالطود، أشبه بجبل لل في أ         ..  أما حديثي عن الشيخ هاشم النعمي     
شموخاً كشموخ جبال السودة، وتواضعاً كتواضع السهول والحقول، أتحدث في هذه الليلة عنه بعفوية               
كعذوبة عفويته الرائعة، وسمو تواضعه ونبل مشاعره، هو رجل عصامي بمعنى الكلمة يحمل في ذاته حب                

ت الطويل من عمره في     الغير ويحمل التواضع ويحمل السمو ويحمل الأدب كيف لا وقد قضى هذا الوق            



القضاء، والناس يشهدون له في منطقة عسير بالعدل وأيضاً بالرحمة والحكمة في معالجة الأمور، حتى أنني                
أدركت من خلال حديث له بأنه كان يمر على القبائل أو على الناس في الطرقات والجبال فيتوجهون                  

 .ب غامض من حياة الشيخإليه يحكمونه، ثم يحكم بينهم فيرضون بما يقول، هذا جان
عرفته منذ ثمانية سنوات، لكنها بما فيها من الفوائد والمعارف والخبرات تمددت إلى ثمانين عاماً،                
كان لقائي به قليلاً في الواقع لكنه طويلاً ومفيداً بما فيه من التجربة الحقة، ماذا أتحدث عنه؟ كمؤرخ؟                   

في الواقع إنني أفخر كثيراً بأن شيخنا الشيخ         ..  هكشاعر؟ له التجربة وجزء من حيات     ..  إذ هو مؤرخ  
هاشم أرخ عني في كتاب له ولم أكن أكثر سعادة عندما اختيرت بعض قصائدي أو أشعاري لتقدم عنها                  
بعض الدراسات العلمية سواء رسائل ماجستير أو دكتوراه أو قدمت دراسات كثيرة في بعض الجرائد                

كانت أكبر عندما كتب عني هذا الشيخ الفاضل البارع ايد، في           والات خارج المملكة لكن سعادتي      
الواقع نحن نعرف أنه أديب ومعجمي ومؤرخ وعالم وقاضي، ولكن هناك نقطة مهمة لا يعرفها الجميع                 
وهي أنه قاص من الدرجة الأولى، قد ينكر الشيخ أحياناً، لكني أصر على هذه، أذكر أنني علقت ذات                  

لأدبي في حفل تكريم للشيخ، وقلت هذا عنه هو تحدث في الواقع حديثاً رائعاً عن                مساء في نادي أا ا    
مسيرته في القضاء، ثم مروره بالجبال والوديان ثم جلوسه تحت بعض الشجر بحبكة قصصية رائعة حقاً،                 
أرجو لو تتاح له الفرصة هذا المساء وأن نسمع منه تلك التجارب ويتحدث إلينا بكل صراحة وعفوية،                 

شكر لكم وأتمنى لهذه الاثنينية الاستمرار في ضوء بلورة جديدة قد يدركها الشيخ والسلام عليكم                 أ
 . ورحمة االله وبركاته

 ومسك الختام كلمة لسعادة الدكتور حسن النعمي الأستاذ(( 
  ))بجامعة الملك عبد العزيز بجدة، قسم اللغة العربية 

 ونصلي ونسلم على أشرف الأنبياء والمرسلين، ماذا          بسم االله الرحمن الرحيم نحمد االله بدءاً        -
عساي أقول وأنا ابن لهذا الشيخ الجليل أرجو ألا يكون في كلامي ما يوحي بتحيز لهذا الشيخ الجليل،                  
من هو هذا الشيخ الجليل، يقول الفرزدق في سياق تاريخي عندما تساءل الخليفة الأموي عن زين                   

 :لحرمالعابدين بن علي وهو يطوف حول ا
رت والعجم ــن أنك ــالعرب تعرف م  

. 

ــائره و  ــذا بض ــن ه ــولك م ــيس ق ل
. 

وهذا السؤال ليس إستنكارياً وإنما هو محاولة لكشف بعض الجوانب التي قد تبدو خفية على                 
 .مسامعكم



وي هناك جانبان مهمان من بين الجوانب العديدة التي يحظى ا الشيخ الجليل، هناك جانب ترب               
أنعكس في تنشئته لأبنائه وأعضاء أسرته فمنهم الآن الأستاذ الجامعي ومنهم من يحظى بمناصب عليا في                 
الدولة، ومنهم من يحظى بشرف تنوير الأجيال في كثير من قطاعات التعليم، فالجانب التربوي ارتبط في                

 لهذه الأسرة، أما الجانب     حياته بالجوانب العلمية، قد سعى إلى تكريس فكرة امتداد التواصل العلمي           
الآخر فهو الجانب العلمي في حياة الرجل، إن النظر والقراءة في كتاب تاريخ عسير وهو أول مؤلف                  
لهذا الشيخ ينبىء عن شخصيته الفذة في الجمع والتأليف واستنباط الأحكام، إن هذا الكتاب يعد ريادياً                

ت بتاريخ المنطقة، وقد بذل الشيخ      ـتي اهتم ـلفي مجاله فلعله من أوائل الكتب في العصر الحديث ا          
وليس مستبعداً ولا غريباً أن يلجأ      .  الجليل جهداً ملموساً في محاولة تصنيف كثير من القضايا التاريخية          

كثير ممن حاول أن يتناول تاريخ المنطقة فيما بعد معتمداً على ما قاله هذا الشيخ الجليل في هذا                      
 .الكتاب

ته العلمية هو شخصيته الموسوعية، فهو يذكرنا بالأقدمين في جمعهم للمادة           الجانب الآخر لشخصي  
وتفاعلهم معها، فالشيخ عالم بالتاريخ وبالجغرافيا وبالآثار وبعلوم القرآن وبعلوم اللغة العربية وما إلى               

وقد شكلت هذه المعارف في مجموعها شخصية هذا العالم الفذ، وانعكست في كتاباته                 ..  ذلك
ه، ولعلكم تعرفون فيما بعد كيف تخرج هذه المعلومات من هذا الشيخ الجليل فهو كما قال                 وطروحات

 .زميلي الدكتور شخصية جذابة في الحديث، لأن لديه المخزون الفكري القوي الذي يدعم تجربته
هناك جانب آخر أهملته السيرة الذاتية وهو الإشادة بكتاب مخطوط للشيخ الجليل وهو على ما                

نوز أهملها التاريخ وهو قد نقب في كثير من آثار المنطقة على الرغم من الصعوبات التي تواجه                  أذكر ك 
الباحث هناك، وأطلب في هذا السياق من الأستاذ محمد عبد االله الحميد رئيس النادي الأدبي بأا إعادة                 

هذا الكتاب سيتيح للشيخ    طبع كتاب تاريخ عسير لماله من قيمة فكرية وتاريخية، الناحية الثانية أن طبع              
الجليل أن يصل إلى أجيال قادمة حرمت من الوصول إلى هذا الكتاب بشكل واسع، فلعل هذه دعوة                  

 . إلى نادي أا الأدبي أن يعيد طبع هذا الكتاب في طبعة أنيقة يستحقها الشيخ الجليل
تضافة هذه  أشكركم وأشكر سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجة الذي يحرص دائماً على اس             

 . شكراً لكم، والسلام عليكم.. الأسماء لما لها من تأثير في تاريخنا الأدبي والتاريخي
 

 :ألقى الأستاذ علي الشهري أبياتاً شعرية ذه المناسبة قال فيها
 بسم االله الرحمن الرحيم، أيها الحفل الكريم، السلام عليكم و رحمة االله و بركاته، هذه قصيدة                 -

 :اة إلى شيخنا الفاضل و الأستاذ الشاعر هاشم النعميمتواضعة مهد
جـــئت جمعـــاً مطيـــبا  

. 

ــرحباً   ــل مـ ــاعر الحفـ شـ
. 



ــركبا  ــريح مـ ــي الـ تعتلـ
. 

ــذرى   ــوطن ال ــن م ــئت م ج
. 

ــبا   ــنفح موكـ ــر الـ تنشـ
. 

الخزامــــى تشعشــــعت  
. 

 ـ رباطــــبت زاداً ومشـــ
. 

ــرؤى   ــيح والـ ــد الشـ بلـ
. 

مـــنه شـــرقاً ومعـــربا  
. 

المقـــــالم تـــــرادفت  
. 

ــبا   ــان أعجـ ــبي كـ عجـ
. 

ــاحكن   ــذارى تضــ والعــ
. 

ــبا  ــد صـ ــيخ قـ وإذا الشـ
. 

ــلاً   ــيخ فاضـ ــد الشـ عهـ
. 

ــيج   ــبا هـ ــباالصـ الصـ
. 

ــنني  ــن عذلــــ إــــ
. 

والحـــيا يغمـــر الـــربا  
. 

يـــا مـــروجاً تمايلـــت   
. 

هـــز سمعـــي وأطـــربا  
. 

الشـــــياه ثغاؤهـــــا  
. 

ــربا  ــارت الآن مضــ صــ
. 

ــوالم   ــفوح حـــ الســـ
. 

فـــرقد قـــط مـــا خـــبا
. 

هاشــــم أنــــت بينــــنا 
. 

ــبا ــئت ملعـــ وإذا شـــ
. 

ــكنا   ــب مسـ ــك القلـ فلـ
. 

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))كلمة المحتفى به الأستاذ هاشم بن سعيد النعمى(( 
 صلى االله على نبينا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين، الحقيقة أنني              بسم االله الرحمن الرحيم،    -

سمعت من الإخوة الكثير من الثناء، وهذا حسن ظن منهم بنا، ونشكر االله سبحانه وتعالى ونشكرهم                 
 .على حسن ظنهم

ولي كلمة من ناحية القضاء ولكنني أريد أن أكرم مضيفنا بكلمة موجزة هنا، إسمحوا لي أن                  
 .عند الإنتهاء منها يمكن تصير المفاهمة والإجابة على الأسئلة وفقكم االلهأتكلم ا و

بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله و الصلاة والسلام على رسول االله وعلى آله وصحبه ومن                 
والاه، أيها الإخوة الأحبة أحييكم بتحية الإسلام، تحية من عند االله مباركة طيبة، فسلام االله عليكم                  

وبركاته، ثم أوجه شكري وتقديري لسعادة الشيخ الأجل عبد المقصود خوجة الذي تفضل               ورحمته  
مشكوراً بتوجيه الدعوة إلي وإلى زملائي لحضور اثنينيته الثقافية المباركة، هذا الرجل الكريم الذي و هبه                

هذا الملتقى الثقافي   االله نفساً خيرة طيبة تحمل في طيها تطلعات واهتمامات شيقة كان من أبرز ثمارها قيام                
الخير الذي أصبح في فترة وجيزة من الزمن منتجعاً لرجال الفكر والثقافة في ظل ضتنا المباركة التي                  
تعيشها بلادنا الحبيبة المملكة العربية السعودية والتي يرعاها خادم الحرمين الشريفين الملك فهد بن عبد               



قع عقيدتنا الإسلامية، التي وحدت والله الحمد بين صفوفنا         العزيز وفقه االله، هذه النهضة النابعة من وا       
وألفت بين قلوبنا وجمعت بين شتاتنا منذ عهد مؤسس كيان هذه البلاد، وباني مجدها، وموحد شعوا                 

والتاريخ لن ينسى مواقف الملك عبد العزيز       ..  ها الملك عبد العزيز طيب االله ثراه      توواضع أسس ض  
 .سبيل بناء ضة شاملة تقوم على دعائم قوية من الحكمة والعلم والمعرفة والعدلونضاله يرحمه االله، في 

هـ وحينما تم له توحيد أجزاء المملكة العربية السعودية كان من ضمن برامجه             ١٣٤٣ففي عام   
الإصلاحية النهوض بالناحية التعليمية وتطويرها في الوقت الذي كانت فيه الجزيرة العربية من الناحية               

لمية وقتئذ تعتمد على الكتاتيب التي يقيمها القطاع الخاص، عدا بعض المدارس الضئيلة في مكة                 الع
.. وجدة لا تتجاوز الأربع تقريباً منها مدرسة الفلاح والمدرسة الفخرية والتحضيرية والصولتية           .  المكرمة

بد العزيز طيب االله ثراه، دعا      لهذا دعا رائد النهضة التعليمية الأول في المملكة العربية السعودية الملك ع           
العلماء من أهل بلاد االله الحرام وحثهم على نشر التعليم والعمل على التوسع في المدارس وإنشائها                  
وتطويرها، وتحديث نظمها على حين يدرك أن الطريق إلى قيام ضة شاملة تحتاج إلى المال الذي هو                   

طيات ذلك العصر الشحيح، في الوقت الذي        عصب الحياة، ثم التخطيط السليم الذي يتواكب ومع        
كانت فيه المواد والمسائل اللازمة لمدرسة التحديث والتنظيم في حكم الندوة، بدءاً بالمواد المدرسية التي               
تتلاءم مع المناهج الحديثة وهي مسائل وإن كانت في حد ذاا بسيطة إلا أا كانت نادرة الوجود في                   

يء، بل كان اللوح الخشبي من المواد المستعملة للكتابة وقد صدر قرار            محيط مجتمع، كان يعوزه كل ش     
 : هـ يقضي بتشكيل أول مجلس للمعارف يتضمن الهيكل التنظيمي الآتي١٣٤٦حكومي عام 
 وضع نظام تعليمي في الحجاز يراعى فيه توحيد التعليم، يتكون التعليم من أربع                التزام:  أولاً

لمرحلة الإبتدائية، والمرحلة الثانوية، ومرحلة التعليم العالي، لهذا أصبحت         مراحل؟ المرحلة التحضيرية، وا   
 :إدارة التعليم بعد تشكيل مجلس المعارف تتشكل من التنظيم الآتي

مكتب قوامه شعبة المحاسبة وشعبة البعثات وشعبة الملفات           :  مدير عام، ومعاون، ثانياً    
ك عبد العزيز يرحمه االله من الرجال المواطنين الشرفاء         والمستودعات، ولم تعدم دعوة المؤسس الأول المل      

ة، التي تعيشها بلادنا المملكة العربية السعودية،       ـالذين كانوا في طليعة المشاركين لتأسيس هذه النهض       
: من سجل التاريخ أسماءهم على صفحة الخلود، وكنت أذكر منهم الترر القليل منهم الآتية أسماءهم               

تتحت إدارة التعليم به وبزملائه كل من محمد كامل القصاب وماجد الكردي             السيد صالح شطا، واف   
وحافظ وهبة والعالم الجليل أمين فودة وكان من خيرة العلماء وخيرة القضاة في مكة، السيد طاهر                  
الدباغ، والشيخ محمد بن مانع الذي أصبح أخيراً مديراً للمعارف، وقد افتتحت إدارة المعارف في تلك                

التأسيسية ليس بالحجاز وحسب، بل على مستوى المملكة وأصبحت في وقتها تتطلع إلى                الفترة  
 هـ أنشئت أول وزارة للمعارف وأسندت وزارا إلى صاحب السمو             ١٣٧٢الأفضل، ففي عام    



 فهد بن عبد العزيز ملك البلاد اليوم، أمده االله بالتوفيق، وقد قفزت الوزارة في عهده                 -الملكي الأمير   
وفقة في كل التخصصات بما فيه مدارس البنات، هذه صفحة مشرقة من جهاد مؤسس كيان                 قفزة م 

بلادنا الحبيبة المملكة العربية السعودية الملك عبد العزيز طيب االله ثراه، بدأت من الصفر، ثم انطلقت لا                 
 ذكر وأنثى   تلوي على أحد حتى شاهدنا أبناءنا في أول هذا العام الدراسي يتوافدون إلى المدارس بين               

 بطلاب الجامعات وقد بلغ عددهم أربعة ملايين نسمة تقريباً، ولا غرو            وانتهاءبدءاً بالمدرسة الإبتدائية    
إذا كانت كلمتي هذه قد سمحت لنفسها أن ترجع بحديثها عبر الماضي البعيد لتقارن بين الأمس واليوم                  

المؤسسات الثقافية الناجحة تعتبر رافداً من روافد       فما ذلك إلا لأن هذا الملتقى الثقافي الخير وما يمثله من            
ضتنا التي تعيشها بلادنا التي نعتز ا في ظل حكومتنا الرشيدة فهي بلا شك تشجع مثل هذه اللقاءات                  
الخيرة سيما إذا تبناها الرجال الشرفاء الذين يدركون فضل االله عز وجل ثم فضل هذه الدولة التي لها                   

ال هذا الرجل المخلص عبد المقصود خوجة الذي بذل النفس والمال في إحياء هذا               الفضل بعد االله، أمث   
الملتقى الثقافي الخير وذلك باستقطاب رجال الفكر والثقافة من أبناء بلادنا الحبيبة المملكة العربية                 

          راءـثإب أن يثبت على أقدامه ليشارك       السعودية وإذا كان هذا الملتقى بدأ في فترة وجيزة فإنه استطاع 
مكتبتنا العربية، وأن يحقق حتى هذه الفترة نتاجه الممثل في أحد عشر مجلداً من عيون أدبنا العربي وتراث                  
علمائنا الأفاضل وأنه لجدير أن تمد إليه الأيدي ولو بالكلمة الطيبة والتشجيع المتواصل فهو منكم                 

م ثم الدعاء لصاحب هذا الملتقى      وإليكم وأخيراً أختتم كلمتي هذه بالشكر الله عز وجل مسدي النع           
 .ثم لكم أيها الإخوة الأفاضل، وسلام االله عليكم ورحمته وبركاته الشيخ عبد المقصود

 في هذا المقام فإني أشكر الجميع وأشكر الإخوة الذين أحسنوا           ثني علي أما من ناحية القضاء كما أُ     
 إليه مكرهاً، ثم سئلت في ذلك الوقت         الظن و قد تعلمت العلم لا لقصد القضاء، و لكنني وصلت           فيَّ

قالوا تعلمت القانون، وما أشبه ذلك؟ قلت القانون تعلمته وأكثر وأكثر، قالوا كيف تعلمت القانون؟                
قلت القانون يبدأ بكتاب البيوع ثم ينطلق إلى ما بعده من الأبواب حتى يصل كتاب النكاح، ثم كذلك                  

.. نايات ثم ينتهي بكتاب الإقرار في آخر الفقه الإسلامي        يبدأ مراحله على وتيرة حتى يصل كتاب الج       
قالوا كيف قضيت وكيف تعمل؟ قلت يمكن أن أقضي بما قضاه قبلي من المسلمين ومن القضاة العادلين                 

، من كتابه العزيز فقد خرج المصطفى صلوات االله وسلامه عليه يمشي            الذين تشبعوا بسنة رسول االله      
 راكباً على ذلوله أو حصانه، ذاهباً إلى اليمن داعياً وقاضياً ومزكياً وفاتحاً،              على أقدامه ومعاذ بن جبل    

فوقف الرسول صلوات االله وسلامه عليه في ضاحية المدينة فقال يا معاذ بن جبل بماذا ستحكم؟ قال                   
ل فإن  قا..  قال إن لم تجد؟ قال إن لم أجد فبسنة رسول االله صلوات االله وسلامه عليه              ..  أحكم بكتاب االله  

ولهذا أخذ علماء الرأي ذه الكلمة، الذين استندوا على الرأي قبل الإجماع،            ..  لم تجد؟ قال اجتهد رأيي    
هكذا تعلمنا العلم لا لنصل إلى القضاء ولكن االله سبحانه وتعالى أعاننا عليه، وقد كنت أتذكر قصة                   



ول االله صلوات االله وسلامه عليه      عمر بن الخطاب والزبير بن العوام والأنصاري حينما تحاكما إلى رس           
فحكم للزبير بن العوام في شراج في المدينة فلم يرض الأنصاري ورجعا جميعاً متجهين إلى بعض أحبار                  
اليهود فقابلهما عمر بن الخطاب رضي االله عنه في ظاهر المدينة كما ذكر كثير من الناس فسألهما قال                   

.. م بيننا، قال هل حكم؟ قال حكم ولكن ما رضي هذا           ليحك أين كنتما؟ قالا كنا عند رسول االله        
ثم راح إلى   ..  قال أو قد حكم يا فلان؟ قال نعم ولكني ما رضيت حكمه، فأخذ سيفه وأطاح رأسه                 

الرسول صلوات االله وسلامه عليه، ولكن سبق الخبر إلى الرسول صلوات االله وسلامه عليه فكبر عند                 
 االله صلوات االله وسلامه عليه، فلم يرد عليه السلام في            ، وجاء عمر وسلم على رسول     رسول االله   

فلا وربك لا   (حضرة أصحابه صلوات االله وسلامه عليه، وفي تلك اللحظة نزل قول االله سبحانه وتعالى               
 هكذا  )يؤمنون حتى يحكموك فيما شجر بينهم ثم لا يجدوا في أنفسهم حرجاً مما قضيت ويسلموا تسليماً               

 عاماً،  ٤٥، أما الآن أيها الإخوة فأنا تحملت القضاء ما يقرب من             ول االله   كان القضاء في زمن رس    
فجات أشياء لا يطلع عليها إلا االله، في حين كانت قيمة الأرض أو الدكان أو كذا لا تتجاوز ثلاثة                    

، ريالات، ثم قفزت المادة بالناس حتى أن الأرض التي كنا نحكم فيها بثلاث ريال بلغت إلى مليون ريال                 
ثم كثرت المشاكل فكنا نتحمل ما لا يطاق في سبيل القضاء وهكذا استمريت في القضاء إلى آخر لحظة                  
حيث وصلت إلى ما يسمى بالتقاعد، وأحلت على التقاعد، وحمدت االله سبحانه وتعالى، فلا تسألوني                

لم ا إلا االله،    عن القضاء فإنني قد سئمت، وربما أنني الآن لا زلت في أشياء في نفسي معقدة لا يع                  
ولكنني أشكر االله سبحانه وتعالى أنني لا أسأل أمام االله سبحانه وتعالى، أنني ظلمت أحداً أو أنني في                    
وقت كان الريال فيه مقبولاً وسبيل الرشوة لو كانت تؤخذ مقبولة ولكن يسألني االله سبحانه وتعالى في                 

 إلا ما جاءني من الدولة االله يأيدها، وإن تسألوني في            عاماً أنني لم أتناول ولو ما أشبع به بطني،         ٤٥خلال  
 .القضاء فسأجيب بما أعلم وإن تسمحوا لي فجزاكم االله خيراً، وسلام االله عليكم ورحمته وبركاته

  ))الأسئلة الموجهة للضيف الكريم(( 
من خلال سيرتكم المعلنة في هذه الأمسية       :  سؤال من الأستاذ عجلان الشهري يقول       -

 جيد في الدراسات التاريخية لا سيما ما يتعلق منها بجنوب           اهتمامركة علمت بأنكم صاحب     المبا
المملكة وأعتقد أنكم قد اطلعتم على ما أورده الدكتور كمال الصليبي حول بعض مسميات قرى      
المنطقة الجنويية وعلاقتها بالتوراة وكتب اليهود، أرجو من فضيلتكم إلقاء الضوء على ذلك               

 وما أسبابه وما نتائجه وانعكاساته في أوساط المؤرخين داخل المملكة وخارجها؟الإدعاء 
الحقيقة إن إدعاء الصليبي أنه إدعاء باطل وليس له من الحقيقة شيء، عندنا قرية تسمى آل                  
بلشرم، آل بلشرم منسوبون إلى جدهم شريم، جاء هذا وحرف الكلمة وقال أورشليم و قال إنه يوجد                 



بلاد عسير، الصليبي هذا يمكن أنه عجمي وراح يحرف ما ليس بمحرف عندنا فهذه نقطة               هذا الإسم في    
من كذبه، وما ورد في كتابه كذب من أوله إلى آخره وكنت من الذين يرون أنه ينبغي ألا يجاب ولو                     
بكلمة واحدة لأنه لو ترك ورفض لضاع كتابه، ولكن لما صار النقد والرد طلع وتجبر حتى أنه صار                    

في منطقة بلسمر أيضاً محل يقال      .  ف الآن كتاباً آخر من أجل هذا، فواالله ما صدق في كلمة مما يقول             يؤل
له سلج فيه بنايات للبدو ويبنوا للموتى نظراً لأن الحياة عندهم كانت قاسية، إذا مات الميت من                   

لغرفة ووضعوا الميت   عندهم نقلوه إلى تلك البناية ودفنوه، وإذا أصبح رفاة أخذوا الرفاة في طرف ا               
الآخر، هكذا كانوا يفعلون فراح يقول إن هذه من بنايات اليهود، وما أشبه ذلك، هذا الرجل ما كان                  
ينبغي أن يجاب لا من أديب ولا من عالم، ولا من شيخ لأنه لو تركت الإجابة لما راج كتابه هذا ولكن                      

ترون كتابه من الخارج، ومنهم من رد عليه        لما تعاظم ورأى أن الناس التفتوا إليه حتى صار الناس يش           
ل مكتبة، ورأيي فيه أنه كذب ولو       ـومنهم الشيخ محمد عبد االله الحميد رد رداً طيباً وموجوداً في ك            

 .ترك ما كان راج كتابه إطلاقاً
 

في ضوء الواقع الذي عرفتموه وتنوع الخصومات لما جد         :  الأخ عبد الحق البدوي يقول      -
ى المستوى الاقتصادي والاجتماعي ولما أصاب كثيراً من طلاب العلم من قعود            في حياة الناس عل   

 الهمم ألا ترون ضرورة صياغة الأحكام الشرعية للقضاء في شكل مواد مرتبة؟
هذا ما كان يجب، والحقيقة أن الحكم إذا أخذ مساره، والدعوى والإجابة من أولها إلى آخرها ثم                 

 الخصم، الخصم طبعاً يدافع عن نفسه، ولكن الدفاع كان يأتي           خرج في صك طويل عريض ثم سلم إلى       
 إلى آخره وهذا لا يليق إطلاقاً لأن القاضي محترم، وإذا           الاعتراضشاطحاً وكان يسب القاضي من أول       

أهين بالكلام العام الرخيص تكسرت معنوياته وخاطره، وبعضهم خرج من القضاء من أجل الموقف                
لغت إلى عشرين صفحة وما أشبه ذلك، لو نظمت الأحكام التي تجري في               هذا، هناك أحكام مثلاً ب    

محاكمنا فإن القضاء عندنا مصان والله الحمد بالقانون التنظيمي، القاضي له احترام وله حصانة كحصانة               
الوزير، فلو نظمت الأحكام وأنا من الذين أشاروا إلى أن تنظم الأحكام وتجعل في مجلدات لأننا في                   

 ١٣٧٨ فيه الذروة من المهاترة على الحكم إذا صار، وأنا أقول إن هناك مبررات، في عام                  عصر بلغنا 
هـ، الأرض هنا في جدة في المحلات هذه ما تؤخذ بعشرين ألف، الآن تؤخذ بالمليون، الذي يدافع عنها                  

لمملكة  وليس في ا   اندفاعيناضل عنها، ويريد أن يبتزها من الآخر كما هو الواقع في كل مدينة هذا                 
 في المعمورة من أولها إلى آخرها، فلو نظمت الأحكام لصارت            اندفاعالعربية السعودية وحدها ولكنه     

مجلدات ولصار يهتدى ا في المحاكمات، كتب الفقه التي ألفت في الأحكام الشرعية أو في غيرها هي                  
 نزل الوحي، ولكن نحن     نتيجة قضايا وقعت، فالرسول صلوات االله وسلامه عليه، كان إذا وقعت قضية           



 الأحكام وجعلت في    نظمت  فلو،    الرسول  نقطع بوفاة اوحي علينا،   هنا وفيما مضى لا يترل       
 .ا أشبه ذلك أرى ذلك كان أنفع وأجدىـمجلدات وم

 

نعرف أولاً أن العمل في سلك القضاء يعتبر من : الأستاذ أمين عبد السلام الوصابي يقول      -
ذا العمل المرتبط بحياة وقضايا اتمع بشكل عام، السؤال هنا ما هي            الأعمال الصعبة والهامة، ه   

المؤهلات التي يجب أن تتوفر في رجال القضاء، خاصة وأن المغريات المادية تحيط بالكثير منهم من                
قبل بعض الأشخاص لعرقلة بعض القضايا، ومتى يلجأ القاضي لحالة الاجتهاد والقياس في                

 أحكامه؟
كتاب االله فيه نبأ من كان      :  ضاء صعب وأنه رسالة السماء، وكما قال الرسول         الحقيقة أن الق  

قبلكم وخبر من كان بعدكم وحكم ما بينكم، من تركه من جبار قصمه االله سبحانه وتعالى ومن طلب                   
هكذا كتاب االله سبحانه وتعالى، في الكتاب العزيز والسنة المطهرة جواهر،           ..  الهدي من غيره أضله االله    

سورةٌ أَنزلناها  :   وحي، ألا ترى قوله تعالى      نت إذا حدثت قضية نزل على الرسول الكريم          فكا
الزانِيةُ والزانِي فَاجلِدوا كُلَّ واحِدٍ مِنهما مائَةَ        .  وفَرضناها وأَنزلنا فِيها ءَاياتٍ بيِناتٍ لَعلَّكُم تذَكَّرونَ       

م بِهِما رأفَةٌ في دِينِ اللَّهِ إِن كُنتم تؤمِنون بِاللَّهِ واليومِ الآخِرِ ولْيشهد عذَابهما طَائِفَةٌ                جلْدةٍ ولا تأخذْكُ  
 ؤمِنِينالْم نم  ..                 فإذا حكم على الزاني في وقتنا أو الزانية، كبر عليهم ذلك، لماذا؟ وقد وقعوا فيما

، في  يأتوا إلى الحاكم ليقيم عليهم الحد كما كان في زمن الرسول            وقعوا فيه، أليس كان من الحق أن        
قصة الغامدية، أو الجهنية لأم ينسبوا إلى غامد ونسبتها إلى غامد حقيقة ليست بحقيقة لأن الجهنية هو                 

 ، وقصت قصتها فأقام عليها الرسول    اسم لها غامدية وليست من غامد ولكنها جاءت إلى الرسول           
كن في وقتنا هذا نتستر على أشياء لا يطلع فيها إلا االله سبحانه وتعالى ولو راقبنا االله سبحانه                   الحد، ول 

ولا تقْربوا الزنى إِنه كَانَ فَاحِشةً وساءَ       :  وتعالى ورأينا أن الزنا فاحشه لأنه نزل فيه قول االله تعالى           
، جاء شاب من المدينة وقال يا رسول االله إني          االله  يقال بأنه لما نزلت هذه الآية على رسول         ..  سبيلاً

ا فأرخص لي في الزنا، فقام عمر وكان شديد الوطأة على من يخالف كتاب االله سبحانه                  ـأحب الزن 
وقال يا هذا تعال هنا قريب ولما جلس        ..  فجلس..  إجلس..   دونك يا عمر   وتعالى فقال له الرسول     

.. قال أتحبه لزوجتك ثم عدد قريباته إلخ      ..  قال لا يا رسول االله     قال أتحب الزنا لأمك؟      عند الرسول   
فلما أقتنع قال ولا الناس يحبون الزنا لأمهام ولا لأخوام ولا لزوجام، اللهم وفقه وأهد قلبه،                  

، هذه لمحة  فانظروا إلى هذا الإرشاد من الرسول       ..  فخرج من حلقة الرسول وهو أهدأ شاب في المدينة        
، أما في وقتنا فقد اختلط الحابل بالنابل، إن جاء واحد يرشد هذا أو ابنته أو                  لرسول  من دعوة ا  



قريبته تلقاه بالضرب، وما أدري كيف مثلاً أن تخرج على نفسها وهذا يريد منعها فلو صار ترشيد                   
 .بالبيت ودراسة كاملة ما وقعنا فيما وقعنا فيه في الوقت الحاضر

 

 يقول يحفل تاريخنا ايد بالكثير من القصص التي تتحدث عن           الأخ عبد ايد الزهراء     -
 ذكاء القضاة وحنكتهم هل تذكرون الموقف الأطرف الذي مر في حياتكم المديدة في القضاء؟

في وقتنا هذا وقع الكثير من هذه القضايا، ولكنني أتذكر قصة وقعت في هذه المدينة وكان                   
القضية التي حكم فيها كانت من أحسن ما يكون، لو جعلت           القاضي فيها أميراً، ليس بقاضي، وهذه       

مثلاً أو ألفت هي ونظائرها لاهتدى ا كثير من الناس، كان أبو نمي رحمة االله عليه من كبار أمراء مكة،                    
وحدث حدث في جدة، جاء مصري ويمني بينهما دعوى في جارية، المصري يقول جاريتي واليمني يقول                

 أين دخلت عليك هذه؟ قال ملكتها من أبي وجدي، قال وأنت يا يمني؟ قال               جاريتي، قال للمصري من   
اشتريتها من اليمن، هذا في التحقيق في البداية، فلم يصلوا إلى نتيجة فرفعت إلى الأمير بمكة، هذه                    

حضر اليمني، ثم أخذ من     أحضر الجارية و  أالقضايا حساسة من الحكمة ومن الفراسة، فأحضر المصري و        
فأخذ هذا  ..  وأنت يا مصري ما هذا؟ قال قمح        ..رـت ب ـ، وقال ما هذا يا جارية؟ قال      الحب قبضة 

وضرب حداً وأعترف بأنه كذب وأنه أخذها حيلة على اليمني لأن أهل اليمن يسمون القمح براً،                  
أنا نفسي وقع لي كثير     ..  هناك نظائر أخرى  ..  وأهل مصر يسمونه قمحاً فلهذا استخلص هذه القضية       

القضايا، كنت في محايل وهي مدينة ولكنها ملحقة بأا، جلست فيها خمسة عشر عاماً وكنت               من هذه   
أتلمس القضاء، كيف أصل إلى الحقيقة؟ لأن القضاء ليس معقداً في الدليل ولكنه معقد في الدعوى ولا                 

لت يستطيع الإنسان أن يتخلص من هؤلاء إلا بحكمة جيدة، فالقضية أن امرأة وقعت في زنا، وحم                  
وادعت على شخص هو أطهر إنسان في القرية، وجاءت وادعت عليه وطلب منها شهود لأنه أنكر،                 
طلب منها شهود لأن أقارا أقسموا أنه إذا لم يحكم عليه سوف يقتلونه، وكلمة قتل هناك ليس وراءها                  

ذا عملنا؟  أي شيء، ما عندهم فيها أي شيء، كانوا يصدقوا بأن القضية أا صحيحة على أصلها، ما                
هي ما شاهدته، نحن حققنا معها قبل مشاهدا        )  المرأة في بر والرجل في قناة وبحر      (المرأة في ديرة بعيدة     

له، ثم جمعنا بين المرأة وبين الرجل هذا وبين رجال آخرين من الذين كانوا معنا في المحكمة، مسكت                    
ه برىء، هذه قضية استطعنا أن       واحداً مسكيناً قالت هذا هو، فأتضح أن الرجل الذي ادعت علي            

نلتمس الحق فيها بالمقارنة وبالمواجهة، وأعترفت فيما بعد أن هذا غير صحيح، ولكن بين هذا الشخص                
وبين الأشخاص الذين يقربون لها دعوى في أراضي وما أشبه ذلك فأرادوا أن ينكبوه ذه القضية                   

ة عشر عام إلى أن خرجت من محايل وانتقلت إلى          ولكننا وقفنا لهم بالمرصاد وأقسم باالله أم مدة خمس        
رجال ألمع ما أظلم واحداً في أي قضية، لأني أبحث في القضية واالله سبحانه وتعالى يدلني إليها، هذه                    



قضية من القضايا التي وقعت واستخلصنا الحق فيها، ولها نظائر في بلاد عسير وما أشبه ذلك، أحياناً                  
 .الحق يعلو عليه والله الحمدالباطل يطغى على الحق ولكن 

 

دائماً يتأرجح الشعر، و نقده بين الشاعر المطبوع        ..  شيخنا:  الأخ محمد الشهدي يقول     -
الذي ينطوي على كل معاني العفوية و شاعر الصنعة الذي يعيد النظر دائماً في أدواته الإبداعية                 

 فما رأيكم في هذين النوعين من الشعراء و إلى أي منهم تنتمون؟
 :الشعر مثل ما قال المتنبي

ــه   ــذي لا يفهم ــيه ال ــى ف إذا أرتق
. 

ــلمه    ــويل س ــعب وط ــعر ص الش
. 

ــه  ــربه فأعجمـــ أراد أن يعـــ
. 

ــه     ــيض قدم ــه إلى الحض ــت ب زل
. 

ا يسمى بالشعر الحر في  الشاعر إذا كان يريد قرض الشعر فعليه أن يلتزم بالأوزان وأن يتخلص مم            
 مترلة بين   فاتخذواوقتنا هذا لأنه ليس بشعر وإنما هم عجزوا عن اللغة العربية أن يطبقوها في أشعارهم                 

 .وهذا رأينا فيه.. المترلتين، فالشعر الحر الآن الذي يسمى الحر هو لا ذكر ولا أنثى، بين هذا وهذا
 

 بالشعر والأدب وقول    اهتمتأسر عريقة   الأستاذ عثمان مليباري يقول اشتهرت عسير ب        -
 .الشعر في محاورات وإخوانيات لطيفة نأمل من فضيلتكم ذكر من تذكروم منهم

نتجتهم النهضة التعليمية الموجودة ولا أجحد حق النوادي        أفي وقتنا هذا هناك شعراء في عسير        
شعراء لا يقلون أهمية عن الشعراء      والملتقيات، فلقد كان لها تأثير في الشباب في بلاد عسير، كان هناك             

الأوائل، لا نقول مثل الطبقة الأولى التي كان فيها الخليل بن أحمد وأمثالهم، ولكن نقول بأن الشعر في                   
 .رتفع جيداً ونسأل االله أن يوفقهم في ما فيه الخيراعسير 

 

 القضاء فضيلة الشيخ محمد علي الصابوني يقول لماذا يتهرب الكثيرون من تسلم مناصب    -
مع أا من أشرف الأعمال الدينية حيث فيها ردع الظالم ونصرة المظلوم والدفاع عن الحقوق                

 :وهل ترون كلام بعض الشعراء سبباً للهروب من هذه المهمة حيث يقول
ــية  ــته ماض ــام زوج وأحك

. 

ــاضٍ  ــروق ــه جائ ــنا حكم  ل
. 

ويــا ليــتها كانــت القاضــية
. 

ــيا  ــيا ف ــن قاض ــته لم يك  لي
. 

يعتمد التهرب من القضاء على الورع، فالذي فيه ورع يخاف االله سبحانه وتعالى، ويخاف أن يقع                
في المحظور فلا بد أن يخرج من القضاء، لكن لا ننكر أن هناك عباقرة من الناس، أعتقد أن مروان بن                     

سأل عن القاضي، فأحضروه، قال ماذا عندك؟       الحكم دخل مصر وكان والياً في ذلك الوقت بنفسه، ف         
 قال فبماذا تحكم؟ قال أتحرى في القضية وألتمس الحكم من كتاب االله وسنة                ..قال ما عندي شيء   



قال أنت قاضي مصر وتركه، لأنه رأى أنه ورع، وهذا يدل على ورعه ولهذا تركه في القضاء                 ..  رسوله
أما في المملكة العربية    .  هناك مثلاً قضاه ولكنهم االله أعلم     وكان من أبرز قضاة مصر في وقته، لا ننكر أن           

السعودية فالقضاء فيها مصون، وأذكر لكم قضية جاءت في المحكمة، جاءني شخص يسمى قاضي تمييز               
فقلت له  ..  كرت لي، ولك قريب في الشرطة وأنا أريد أن أنال وظيفة إلى جانب زوجتي             بمصر، وقال ذُ  

قال أنا ما أبغي القضاء، أبغي أكون محققاً في          ..  ن تمضون فيه لأنه مصان    القضاء في السعودية ما أظ    
الشرطة، فأرسلته إلى قريبي الذي في الشرطة وأسمه إبراهيم النعمي، زوج ابنتي، وقلت له إذا وجدتم                 
وظيفة فهذا الشخص محقق وعنده شهادة قاضي تمييز، ولكنه متعلم في القانون ولما كلموا مدير الشرطة                

 نقبل لكن هات شهادتك، أحضر الشهادة، قال شوف كيف، القضاء مصون ولو كان الإنسان                :قال
يعيش على العلف يأكله فالقضاء لا بد أن يصونه الإنسان ويكون مثلاً في قلبه كبير حتى يقول القاضي                  

 عندنا إلا   فلما جاء قال هذه شهادة، فإذا عليها رسمه وتوضح أنه قاضي تمييز، فقال واالله ما              ..  هذا كبير 
ى هذا التدني،   ـ إل انظرواوظيفة على بند العمال، نكتبك عامل، وهو صحيح هذا، قال أنا قبلت،               

قاضي تمييز وصل إلى هذه الدرجة، لأنه استمرأ الوقت، الوظيفة التي يروح يأخذها في الشرطة راتبها                 
            ا من أجل أن أجلس بجانب      ألفي ريال، وأخذ الوظيفة وجاء يشكرني أنا في المحكمة، قال واالله أخذ

قلنا يا أخي كان ينبغي أن تروح تأخذ        ..  زوجتي لأن راتبي هناك لا يتجاوز مائة وخمسين ريال سعودي         
هذا مما يدل مثلاً على تحلل الشخصية، وتحلل الورع وما          .  هذا الراتب ولا ين نفسك ذه المواضيع      

 .أشبه ذلك، االله يوفقنا وإياكم
 

ذي بجانبكم محمد بن عبد االله الحميد يقول لكم قصة طريفة حينما             الأستاذ الأديب ال    -
 كنتم تجمعون في القضاء ما بين محايل ورجال ألمع عندما هاجمتكم الذئاب هل يمكن إيضاحها؟

هذه قصة طريفة حيث كنت في رحلة في منطقة كثيرة السباع، و فيها أدغال وذلك في زمن ما                   
، توجهت من محايل إلى رجال ألمع، ثم رجعت من رجال            )حمار(بة  قبل السيارات، كنت راكباً على دا     

فيه ذئاب  "  كسر العسيلة " هـ، لم يكن هناك قضاة، وبينما كنت في محل يقال له              ١٣٦٧ألمع في عام    
 كشر عن   - نسأل االله العافية     -أكبر من ذئب الغنم وأقل من النمر، فخرج علي الذئب، ورأيت أنيابه             

مار وذهبت أجمع بعض الحجل الأسود للعيال، فلما شاف ما عندي أحد فغر ثم               أنيابه، أنا تركت الح   
 لكن االله دلني أن كان عندي شوزن معبأ، أنا ما عبيته للسبع هذا، عبيته للصيد، وأقبل علي                  راح علي ،

طاحته فلما سمع الناس وكانوا رفاق معي فجاؤا        ألكن االله ثبتني فرميته فدخلت في فمه وضربت رأسه و         
هذه قصة من القصص التي     ..  وكفاني االله شره  ..  رجون واجتمع عليه أربعة رجال ما قدروا يسحبوه       يتف

وقعت لي في هذا وهي مسجلة عندي، كل قضية وقعت لي في القضاء مسجلة، أنا أتكلم معكم باللغة                   



 والقاضيمن القصص أيضاً كان في شخص،        ..  العامية لأن الكلام إذا كان عفوياً يكون له طراوة         
ن مشايخ امة في عام     ـخ م ـشتهر بالسرقة، وكان في شي    ا شخص   في  كان  لكل شيء،   يتعرض
 هـ يقال له ابن دهيق، شيخاً سلطان، ما كان مجرد شيخ، ويعرفه الإخوان من بني شهر، هذا                  ١٣٦٩

 وإنما(!  !)  مملوك لكنه من السود هادولا        من العبيد، ما هو عبد      الشيخ من الناس الكرماء، وفي عبد     
وحش من الوحوش يروح للراعي الذي يرعى الغنم في قفرته و يحمل الحجر في يده ويشيل الذبيحة التي                 
ما ها كبيرة ويذهب ا والراعي ينظر إلى الأرض ولا يتعرض له خوفاً من أن يقتله، ويروح على زوجته                   

ى زوجته في آخر الليل،     في القفار كالذئب، وكان له زوجة في محل يقال له البريحة، في بارق، ويروح عل              
جاء أمر من تركي السديري وكان من الأمراء العرب لا تقول في عسير إلا ملك من الملوك، كتب عليه                   
قال أعطونا فلان، وإن لم يأت في خلال شهر فأنت المسؤول عنه، كان عند العرب حماية، لا يمكن                    

هذا أو تركتوني أمسكه، فقالوا       لعبديعتدي على إنسان جار لآخرين، راح لأهل بارق قال إما مسكتم ا           
ما نقدر، فأعطى فلوس على أن يراقب عند زوجته إذا دخل عليها، كان ما يأتي زوجته إلا قريب                     

              في محايل   الصباح، فهجم عليه بأثني عشر رجل ومسكه وطلعه، القصة طويلة، لما راح هناك أحيل علي 
يع في بلاد بني شهر، وفي كل محل، قلنا إن هذا           وما توفرت فيه شروط قطع اليد، يسرق من الحرب ويب         

الرجل لا يقدر أحد يقتله على حق منه، فمن الأحسن أن يعرض على جلالة الملك عبد العزيز والرأي                   
له، لأن لولي الأمر الرأي في مثل هذه القضايا، فجاء أمر من الملك بقطع يده فقطعت، فأقسم أن يقتل                    

تلني أنا، قال بن دهيق إن هذا الرجل يريد أن ينتقم، وهذا دم،              بن دهيق وإذا خلص من بن دهيق يق       
فماذا ترون؟ قالوا الرأي الذي تراه، قال واالله إن لم تمسكوه إلا يحصل دم، بعد أن يخرج من السجن،                    

هذه القصص التي حصلت لو      ..  راحوا وطاردوه ودخل اليمن يسرق ولم يرجع، وكفى االله شره           
 .ملاًاستكملتها لملأت مجلداً كا

من ناحية أخرى كنت أريد التحدث عن بلاد عسير، هذه المدينة كانت تجيد صنع الدبابات،                 
، في الطائف ومشت من الميادين التي       والدبابات اتجهت من جرش إلى الطائف وحاصرت مع الرسول          

، بين صور والطائف وهاجمت ثقيف في داخل مدينتهم، والقصة لا يخلو منها كتاب من كتب الأوائل                
جاءت من جرش وحاصرت مع الرسول، لو       )   دبابات ٣(وأول دبابة   ..  ولكنني أرى الوقت لا يسمح    

يسمع ا في الخارج قالوا العرب مجانين، وهي لا تخرج عن هيكل الدبابة الموجودة الحين، ولكن هذه                  
ب رسول  طورت ثم طورت أيضاً بالوقود فطارت وقتلت الناس، لكن الدبابة التي كان يستعملها أصحا             

، في حصار الطائف كانت مغلفة في شكل غرفة ومشبكة بالخشب والحديد والجنود، ومشوا فيها               االله  
حتى وصلوا سور البيت ولكن ثقيف كان لهم أيضاً دفاع يماثل هذه الدبابة، أحموا الحديد ورموه على                  



بة، لكن العبرة في أن     الدبابة فاحترقت فرجع مع أصحابه الرسول، ليس العبرة في أن يكون للعرب دبا            
 .يكون العرب هم أول من عمل الدبابة قبل أن تظهر في الشرق أو الغرب

 

هل الكتابة فن تماماً كفن الشعر      :  السؤال الأخير للأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول        -
 وهل كل من يكتب تحت مظلة الشعر شاعر؟ وهل كل من يكتب تحت مظلة الكتابة كاتب؟

قد يندفع الإنسان وليس بشاعر لأن العرب هم ديوام الشعر فقد يندفع إلى              الشعر له دوافع ف   
الشعر وليس بشاعر، أما أن يأتي عن طريق الحماسة، أو يأتي عن طريق الحزن على إنسان ميت أو ما                    
أشبه ذلك أو قريب له أو أن يأتي عن طريق شعور مثل الحروب التي مضت، فأصحاب الرسول                    

عليه و رضي االله عنهم ما كانوا شعراء ولكنهم يجيدون الشعر سليقة، في                صلوات االله و سلامه      
المناسبات التي يروا، قد يكون إنسان يتعلم أو يقيس على البيت إذا أراد أن يبني وليس بباني، فيتعلم،                  
فالشعر يؤخذ من التركيب الموجود، القصيدة إذا كانت موجودة معه أو الديوان فيركب ويقلد ولكن               

قت من الأوقات يبقى شاعر، هذا إذا كان له إلمام بالشعر، فالشعر هو إما خيال و إما دوافع                    في و 
 :جاءت للإنسان فدفعه إلى الشعر مثل شاعر عسير الذي يقول

وجـادت علـيه مـن السحاب الهوامع       
. 

ــتهلل    ــف ب ــا تح ــقى االله أوطان س
. 

ــع    ــو ذائ ــنونة وه ــا مك فأودعه
. 

لاد كــأن المســك شــم نســيمهاـبــ 
. 

عـر بائ ـص العط ـادت تصلنا أرخ  ـوع
. 

فــإن خطــرت فــيها النســيم عشــية 
. 

ــدك    ــه ال ــر زف ــرائس مص .....ع
. 

ــذباا  ــر في ع ــون الخض ــأن الغص ك
. 

يه من الأشجار وما فيه من      هذا ما قال شاعر عسير، في خيال جبل، طلع في الجبل ورأى ما ف              
فالشعر له دوافع ولا نقول     ..  في حين أا القصيدة الأولى التي ذكرها      ..  جمال الطبيعة فقال هذا الشعر    

         تعلم ويقاس مثل ما يقاس الذي يبني البيت يقيس         إن كل إنسان يطبع من ولادته شاعراً، ولكن الشعر ي
يقال بأن  .   فالإنشاء يعطيه االله سبحانه وتعالى لمن يشاء        أما بالنسبة للكتابة  ..  على المقاييس التي قبله   

الأديب أو الراوية أنه رأى صاحب المعلقات أو كذا استلحقه الخليفة في العراق وقال استلم الديوان                 
فجاء يكتب للخليفة للأقطار فما اهتدى إلى ذلك فرجع وهو خجلان لأنه ما اهتدى إلى الإنشاء،                  

يعطيه االله سبحانه وتعالى إياها فتتراقص المعاني والكلام مع قلمه، لكن قصور            الإنشاء ملكة في الإنسان     
العقل عند الإنسان يجعله يتناقض بعض الناس يكتب موضوع هام في الليلة فإذا انتهى منه تركه فإذا                  
أصبح في الصباح راجع كتابته فإذا هي متناقضة فنقضه من أوله إلى آخره فهذه الأشياء مع المنشئ لا                   
يعطي إلا ما االله سبحانه وتعالى هداه إليه ما كل عالم مثلاً كاتب ولا كل شاعر كاتب، الكتابة الإنشائية                   

 . ما يعطيها إلا االله سبحانه وتعالى



  ))ختام الحفل(( 
انتهت ذه الأسئلة، وبالتالي انتهت هذه الأمسية الجميلة والتي كرمنا فيها جميعاً الشيخ هاشم                -

ي، ونتمنى إن شاء االله أن نلتقي مجدداً في الاثنينية القادمة والتي كما ذكر الشيخ عبد                 بن سعيد النعم  
المقصود خوجة ستكون مفاجأة، شكراً مرة أخرى لفضيلة شيخنا وصحبه الكرام، شكراً لكم على                

قصود تشريف هذا الحفل ونتمنى إن شاء االله أن نلتقي في الاثنينية القادمة، والآن يقوم الشيخ عبد الم                 
وكذلك صورة من الفنان    ..  خوجة بإهداء ضيفه الكريم هدية تذكارية وهي عبارة عن لوحة الاثنينية           

خالد خضر هدية لفضيلتكم يقدمها الشيخ عبد المقصود خوجة، شكراً لأصحاب السعادة الذين                
 .حضروا هذه الأمسية ونلتقي إن شاء االله مجدداً والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 * ** 
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 حفل التكريم
 كلمة الإفتتاح

 :افتتح الشيخ عبد المقصود خوجه الأمسية بالكلمة التالية

 بسم ا الرحمن الرحيم
       ى خير خلقك،   ـم عل ـسلّي وأُ صلّلطانك، وأُ أحمدك اللهم كما ينبغي لجلال وجهك وعظيم س

ينـك، سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعوخاتم أنبيائك، حبيبك وصفي. 
 باسمكم جميعاً بضيفنا الكريم،     برحالسلام عليكم ورحمة االله وبركاته، وأُ     :  أيها الأحبة الأكارم  

الاستفادة من فضله وعلمه     بقبول دعوة الاثنينية لتكريمه، و      فالدكتور محمد علي البار، الذي تلطَّ      
    تمع   وخبرته الواسعة في مجال الطبفاسمه محمد المحمود، عالٍ   ...  ولا غرابة في ذلك   .   العلاجي وطب ا 

هـ بوطنه، وإخوانه، ومحبيلي علمه، بار. 
       إن ضيفنا الكبير صاحب رسالة، استطاع أن يد أهدافها بوضوح، وعمل جاهداً ما استطاع       حد

دى من نور العلم الذي استقاه من الكتاب والسنة، وما          اتمعات الإسلامية كافة على ه    لخدمة مجتمعه و  
حص   له من علوم طب  ية حديثة، وقفت       كلها شاهدة على عظمة الدين الإسلامي، وسمو    صل  تعاليمه التي ت

إن ...  أُمةٍ أُخرِجت لِلناسِ  كُنتم خير   :  بأي مجتمع إلى أقرب مراقي الكمال الإنساني تحقيقاً لقوله تعالى         
      من كُ  كل قضية ناقشها ضيفنا الكبير في أي ه جاءت نتيجة معاناة، واستخلصها من نسيج الوقفات        بِت

، ومحصلة أعداد وفيرة من الدراسات      بِمهات الكت المتأنية التي ارتادها متأملاً في كثير من المراجع وأُ         
ؤكد ل غير مسبوق في مجمل أعماله وكتاباته، ولكني أستطيع أن أُ           ولا أقول إنه جاء بعم    ...  والبحوث
مته الفاعلة في ترسيخ بعض المفاهيم والقيم، والدفع ببطلان بعض التوجهات التي يرى أَ              مساه ا غير 

  ضِصائبة، وربما تتمع، وعلى سبيل المثال فإنَّ     رما كتبه بشأنِ    با    عمل المرأة يستحق   أن ن عض  عليه ب  لقي
   جالة، سِ الضوء في هذه العي      ا كُ     ما وأن البعض يرى أن المرأة نصفتمع، ويرى غيرهم أتمع،  لُّ اا 

 ا تلألد وقد كان ضيفُ  ...   الآخر  النصف   نا الكبير محقاً وملْفاً للمرأة في كتابه المذكور، عِ     صِناً بأن  م
عني شيئاً بالنسبة لعمر العادات      زمنية لا ت   طبعته الأولى قد صدرت قبل ستة عشر عاماً، وهي فترة          
       والتقاليد الاجتماعية، وبالتالي فإن الكتاب بكل أفكاره ورؤاه ي عتغَ بر اً طرياً، وما زالت المشكلة التي      ض



 عالجها تؤرتمعات الشرقية والغربية      قالكثير من ا   ...  وقد كان مصِن   ه إليه حول   فاً فيما ذهب ونب
طورة خر خ            وج المرأة للعمل بطريقة ارتجالبة، بعيداً عن الدراسة والتخطيط السليم الذي يضمصيانة  ن 

ها  على الأباطيل والحيل التي يتخذُ     وأشار إلى مكانة المرأة السامية في الإسلام، ورد       ...  الأسرة واتمع 
       سوقِ  عنها، حتى لا تتحول إلى سلعة في       البعض لدفع المرأة نحو هاوية هي في غنى   ها في ذلك    العمل، شأن

سلعة تخضع لقوانين العرض والطلبشأن أي . 
     وفي السياحة مع ضيفنا الكبير عات الهامة، وكل   ـتبه يمكن التوقف عند كثير من المنعطف      ر كُ ب

 كتاب يلُثِّم   موقفاً معيناً ت جاه  قضية ت نا جميعاً، فكَ  همتب   مر بين  ه الكثيرة، وعن الخ    عن التدخين ومضار
  تمع، ووضالطب وا  بعت منه حتى الآن خمس طبعات     رة لمعاقرة الخمر في كتاب طُ     ح الآثار المدم ...

سكرات خاصة  لاحظ الاتجاه السائد في كثير من دول الغرب وبين مواطنيه نحو الإقلاع عن تعاطي المُ              وي
      م لا تم    في الأوساط الراقية وبين طبقات المثقفين، رغم أن ديانا    بعض  طُنع تعاطي الخمور، بينما تتخب 

اتمعات الإسلامية في النهي عن تداول المشروبات الكحولية بدعاوى تتراوح بين تشجيع السياحة               
 ومن كُ ...  ية الشخصية ومراعاة الحرت ما نشره حول التدخين وآثاره الضارة، وفي الواقع فإنَّ         مةِبه القي  

 العلمية التي ساهمت بقسط وافر      هحثري سوانِ  وقفة متأنية، وتأملاً ي    قستحِ ما جاء في قائمة مؤلفاته ي      كلَّ
في دتمعات الإسلامية المختلفةءِركثير من الأضرار عن ا . 

ب ضيفنا الكبير أمر شيق وجميل دون شك، ولكن السياحة عبر هذا            تإن الاستطراد مع بحوث وكُ    
 من أن أشير    دغير أنه لا ب   ...  لة ليس هذا مجالها   إلى جلسات مطو  الكم الكبير من المؤلفات المتنوعة يحتاج       

) ق الإنسان بين الطب والقرآن    لْخ( وهو بعنوان    - نظري على الأقل     ةِهج من و  -د  رفَتإلى كتابه المُ  
الذي ظهرت منه حتى الآن عشر طبعات، في الوقت الذي تأثر كثير من المثقفين في العالم العربي                     

راً في عالم الطب، بينما      التي أثارا الصحافة مؤخراً بشأن الاستنساخ، واعتبرا أمراً جديداً محي          بالصرعة
الحكمة من  :  ( ضيفنا الكبير هذه النقطة بوضوح في هذا الكتاب، فقال قبل عشرين عاماً تقريباً               لمس
رِلق الإنسان من الذكَ   خ  فِ والأنثى خعلى الناس  ةٌي   ... نوا  ولو تمع فيها لس  كراً على هذه   جدوا الله ش

 االله الإنسان من خلية واحدة تنقسم كما تنقسم الأميبا والبكتريا أصبح            قلَولو خ :  (ومواصلاً...)  النعمة
  سخة مملَّ ملايين البشر ن رةة مكر  ...االله ربطَ  ولكن      إنسان عن    كلُّ  التناسل بالذكر والأنثى بحيث ينفرد 

 ).ينغيره حتى ولو كانوا توأم
 الكامل في ذهن    ر التصو وضح بما لا يدع مجالاً للشك     ر الكبير ت  فْهذه الفقرة المختصرة من السِ    

             ثير بعض اللَّ  ضيفنا الكبير منذ ذلك الوقت حول هذه المسألة الشائكة التي ما زالت تالمحسوم سلفاً   طِغ 
قُةٍولكنها آلة الإعلام الغربي التي تستطيع أن تجعل من كل حب ةًبالقَ كما ي. 



 من لقاءات الود والخير      الدافئ التي استقبلنا ا هذا الموسم الندي        ببدفقة الحُ :  أيها الأحبة 
نا رسل عبر الأثير شكر    هـ، ون  ١٤١٧ ذه الأمسية ليالي الاثنينية لعام        عنود...  والعلم والإخاء 

نا لكل أصحاب الفضيلة والمعالي والسعادة الذي       وتقدير ن شر  وا دعوتنا المتواضعة،   فونا بتكريمهم ولب
      عِلنكون ضيوفاً على موائد فضلهم وعلمهم وور         موا في  هم، سائلين االله سبحانه وتعالى أن يجعل ما قد

   م، وأن يميزان حسنامت       لضيف مِ   موصولٌ عهم بالصحة والعافية والعمر المديد في طاعته، والشكر ك س
ضور ومشاركة طيلة الفترة الماضية، آملاً أن       صح وتوجيه وح  حبة، بما قدمتم من ن    م أيها الأ  كُالختام، ولَ 

متم موفقين لكل خير إن     ود...  نلتقي في عام جديد وأنتم على ما أتمناه لكم من صحة وعافية وسعادة             
 .شاء االله

لأنه وقبل أن أختم كلمتي هذه أود أن يتلطف من يحمل ما يسمى بتليفون جوال وبيجر أن يغلقه                  
في الحقيقة أصبح إزعاجاً للجميع، ولكي نستمتع بالاستماع للمناقشة في الأمسية التي يتم تسجيلها                

ثانياً نشرت إحدى   ...  على الفيديو الكاسيت وكلنا يطمح إلى المشاركة في هذا العمل بشكل جيد             
 في الأمسية قبل    الصحف في الحقيقة أمراً أريد أن أتطرق إليه ولكن رأيت من واجبي أن أشير إليه،                

 عن سبب من الأسباب في هذه الاثنينية وكل واحد منكم سبباً فتكاملت              أزيدالماضية ذكرت أنني لا     
الأسباب ووجدت هذه الأمسية والفضل الأول في الحقيقة لمن تفضلوا علينا بقبول تكريمهم وبعد ذلك               

نشرت تلك الصحيفة أنني    ...  ةلمن تفضل وشارك بإلقاء الضوء على المكرم ومن علق ومن طرح الأسئل           
لم آت على دور الصحافة، دور الصحافة واجب تجاه اتمع فإذا كان ما تؤديه من عمل يستحق الأداء                  
فلم أعرف بالذات ما هو المقصود، للصحافة دور ولكن بشرط ألا تتجاوز على حريات الآخرين،                 

قافي، ولا يعنيني من كتب، لأنني أنا       والكلمة لمن كتب، ولا أعرف من كتب لأن الكاتب يقول محرر ث           
مع العمل أو ضده، فإذا كنا نقوم بعمل يستحق التقدير فواجب الصحافة أن تكتب عنه، هذا واجبها،                 
أما عن الأشخاص فلا يهمني أن أكون في الأضواء ولا يهمني أن تكتب الصحافة عني، إذ واجبها أن                   

ن ضيف الاثنينية وعن ما تتناوله الاثنينية إذا كان في          تكتب عن موضوع الاثنينية وعن دور الاثنينية وع       
 .وشكراً... ذلك فائدة، وما نشر أعتبره عملاً مردوداً وغير مقبول وتعد على حرية الآخرين

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 :تنويه

 من  بينما نستمع إلى كلمات أصحاب السعادة الذين سيشاركوننا في هذه الأمسية، هذه رسالة             
فضيلة الشيخ علي الطنطاوي وهو يرقد على السرير يشارك في تكريم سعادة ضيفنا، يقول الشيخ علي                

مشاركتي على علتها في تكريم الدكتور محمد علي البار واجب نبهني إليه زميله وصديقه               (الطنطاوي  
ياً أن أكون   الدكتور حسان شمسي باشا، أمليها وأنا مضطجع في السرير في المستشفى العسكري راج             



                م مثل هذا   ممن يشهدوا شهادة الحق للدكتور محمد علي البار وأنه لمن الوفاء للعلم والإسلام أن يكر
الرجل، وقل مثله ومثل صديقه الدكتور حسان شمسي باشا، وقد نشر فضيلة من فضائل الإسلام قل أن                 

 عبد  الأستاذ االله   وأن يجزي الس  يعرفها إلا القليل من الناس وكنت أتمنى أن أكون حاضراً في              
المقصود خوجه خيراً فإن الأمة عندما توزن توزن بمن فيها من النابغين والعباقرة وهما بحمد االله من الذين                  
تفخر بأمثالهم الأمم، وفقكم االله وجزى الأستاذ عبد المقصود خوجه جزاءً وافياً لما يقدمه من                    

 . )والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته... حسنات
 

  ))�بذة من السيرة الذاتية للمحتفى به(( 
 . محمد علي حامد البار:الاسم

 .٢٩/١٢/١٩٣٩ :تاريخ الميلاد
 . عدن:مكان الميلاد

 . سعودي:الجنسية
 . متزوج وله خمسة أبناء وبنات:الحالة الاجتماعية

 :الشهادات
.  الباطنة دبلوم أمراض .  ١٩٦٤جامعة القاهرة   )  درجة الشرف ( بكالوريس طب وجراحة      -

 .١٩٦٩جامعة القاهرة 
- MRCP ١٩٧١) لندن( عضوية الكلية الملكية للأطباء، بالمملكة المتحدة. 
- FRCP ١٩٩٤) لندن( زمالة الكلية الملكية للأطباء، بالمملكة المتحدة. 
 أمراض باطنة، عمل مستشاراً لقسم الطب الإسلامي بمركز الملك فهد للبحوث              استشاري  :العمل

 .جامعة الملك عبد العزيز بجدة -الطبية 
شارك في اامع الفقهية مثل امع الفقهي لرابطة العالم الإسلامي ومجمع الفقه الإسلامي                 

وألقى .........  والمؤتمرات والندوات المتعلقة بزرع الأعضاء وموت الدماغ والتدخين والمخدرات          
ات المقالات في الصحف والات ومنها      وكتب مئ .  مئات المحاضرات في الجامعات والمدارس والأندية     

(ة  ـوالة الطبية السعودي  )  مجلة محكمة )  (الأسرة واتمع   لطب(الات الطبية مثل الة الطبية       
Saudi Medical Journal(         لة الطبية الإسلامية في أمريكا الشماليةواJIMA)   لة ) مجلة محكمةوا

ومجلة امع الفقهي لرابطة العالم      .  وكلها باللغة الإنجليزية  )  كمةمجلة مح (الإسلامية    الطبية العالمية 
ومجلة المنهل والة   ).  منظمة المؤتمر الإسلامي  (ومجلة مجمع الفقه الإسلامي      )  مجلة محكمة (الإسلامي  



العربية والفيصل والعربي وصحيفة المدينة وعكاظ وعرب نيوز وسعودي جازيت ومجلة اتمع الكويتية             
 .ا من الصحف والاتوغيره

 . مؤلفاً طبع بعضها عدة مرات وترجم إلى اللغات الأجنبية٥٣ له :المؤلفات
 

 :قائمة المؤلفات
 ).الطبعة العاشرة( خلق الإنسان بين الطب والقرآن، - ١
 ).الطبعة السابعة( الخمر بين الطب والفقه، - ٢
 .)الطبعة الرابعة ( العدوى بين الطب وحديث المصطفى - ٣
 ).الطبعة الثالثة( الوجيز في علم الأجنة القرآني، - ٤
 ).الطبعة الرابعة( دورة الأرحام، - ٥
 ).الطبعة الرابعة( مشكلة الإجهاض، - ٦
 ).الطبعة الثالثة( الصوم وأمراض السمنة، - ٧
 . موت القلب أو موت الدماغ، نفد- ٨
 .، نفد الأحكام الفقهية والأسرار الطبية في تحريم الخترير- ٩
 . أخلاقيات التلقيح الاصطناعي- ١٠
 . التلقيح الاصطناعي وطفل الأنبوب، الطبعة الثانية- ١١
 . علم التشريح عند المسلمين- ١٢
 ).الطبعة الثانية( هل هناك طب نبوي؟ - ١٣
 ).الطبعة الخامسة( التدخين وأثره على الصحة، - ١٤
 .تجارة الموت الخاسرة:  التبغ والتدخين- ١٥
 . اقتصاديات التبغ والتدخين- ١٦
  هل التبغ والتدخين من المحرمات؟- ١٧
 . الموقف الشرعي من التبغ والتدخين- ١٨
 . الأضرار الصحية للمسكرات والمخدرات- ١٩
 . المخدرات الخطر الداهم- ٢٠
 ).الطبعة الثالثة( الأمراض الجنسية أسباا وعلاجها، - ٢١
 ).أيمن صافي. تراك مع دبالاش( الايدز وباء العصر - ٢٢
 . الجنين المشوه والأمراض الوراثية- ٢٣



 . وسائل تحديد النسل في الماضي والحاضر- ٢٤
 . الانفجار السكاني وقضية تحديد النسل- ٢٥
 ).الطبعة الرابعة( الإمام علي الرضا وكتابه في الطب النبوي، - ٢٦
 ).شرح وتعليق( الطب النبوي لعبد الملك بن حبيب - ٢٧
 . زرع الجلد ومعالجة الحروق- ٢٨
 . الفشل الكلوي وزرع الكلى- ٢٩
 . المشاكل الأخلاقية والفقهية في زرع الأعضاء- ٣٠
 .السنا والسنوت:  قبسات من الطب النبوي العلاجي- ٣١
 .فاءالصبر والش: ين من الشفاءماذا في الأمر:  قبسات من الطب النبوي العلاجي- ٣٢
 ).تحت الطبع(طي وكتبه في الطب النبوي  الإمام السيو- ٣٣
 ).الطبعة الثانية). (زهير السباعي. بالأشتراك مع د( الطبيب أدبه وفقه - ٣٤
 . مداواة الرجل للمرأة والتداوي عند الكافر- ٣٥
 . أحكام التداوي والحالات الميؤس منها وموت الرحمة- ٣٦
 . التداوي بالمحرمات- ٣٧
 .مان الطبيب المسؤولية الطبية وض- ٣٨
 . ومشاكله الاجتماعية والفقهيةالإيدز - ٣٩
 .الختان: سنن الفطرة:  قبسات من الطب النبوي الوقائي- ٤٠
 .السواك: سنن الفطرة:  قبسات من الطب النبوي الوقائي- ٤١
 ).الطبعة الرابعة( عمل المرأة في الميزان، - ٤٢
 . المسيح المنتظر وتعاليم التلمود- ٤٣
 .لعرب وتيه بني إسرائيل تيه ا- ٤٤
 . المدخل لدراسة التوراة والعهد القديم- ٤٥
 . االله والأنبياء في التوراة والعهد القديم- ٤٦
 .نفد) مجلدين( المسلمون في الاتحاد السوفياتي عبر التاريخ، - ٤٧
 . التركستان مساهمات وكفاح- ٤٨
 ).لطبعة الثانيةا( أفغانستان من الفتح الإسلامي إلى الغزو الروسي، - ٤٩
 . سقطري الجزيرة السحرية- ٥٠
٥١ - The Problem of Alcohol and Its Solution in Islam 



٥٢ - Human Development As Revealed in The Quran) الطبعة الرابعة.( 
٥٣ - Contemporary Topics in Islamic Medicine. 

طاولات قائمة بمؤلفات سعادته التي يطول      وحتى لا نأخذ مزيداً من وقتكم نضع أمامكم على ال         
 . سردها

  ))كلمة لسعادة الشيخ عبد القادر بن حامد البار(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، صلاة وسلاماً على سيد المرسلين سيدنا وحبيبنا محمد وآله الطيبين                

 :الطاهرين وبعد
ل الفوز، ولقد حدثني بعض     فإن الس العلم خيراً كل الخير والسعادة كل السعادة والفوز ك           

الأصدقاء عدة مرات عن هذه الجلسة المباركة التي يقيمها الشيخ الجليل عبد المقصود خوجه في مترله                 
ة من الأفاضل الذين يحبون العلم والأدب، وكنت        ـ أسبوعياً والتي يحضرها مجموع    اثنينالعامر كل يوم    

الناضرة الطيبة، وأتيح لي اليوم الحضور       أتمنى أن أحضر وأصغي وأستمع وأنظر إلى هذه الوجوه            
للمشاركة في هذه الأمسية المباركة والتي خصصها الشيخ عبد المقصود لتكريم الدكتور محمد علي البار               
تكريماً للعلم، والعلم يحتاج إليه الناس في شتى مناحيهم في حيام وعبادام وفي معاملام وفي حاضرهم                

   يقول الشيخ حجة الإسلام الغزالي حتى في الجنة يحتاج الناس إلى العلم            .  مومستقبلهم، في دنياهم وآخر
إذ يقال لأهل الجنة أدعو فلا يدرون بم يدعون وقد منحهم االله من نعيمه المقيم ما لا عين رأت ولا أذن                     

، سمعت فيذهبون إلى أهل العلم فيتعلمون منهم، وقالوا إن أهل الجنة يحتاجون للعلماء وهم في الجنة                 
، في الحديث   وللعلم عدة غايات، كثيرة الفروع وأفضله التفقه في الدين إذ يقول رسول االله                 

 ولا أدعي علماً ذا فأنتم جميعاً تعرفونه أكثر         )من يرد االله به خيراً يفقهه في الدين       (الصحيح المشهور   
 :مني، قال الشاعر

طالب العلم بعيد غورها إنما العلم بحور زاخرة            
. 

فعليك الفقه دوما تحتويه تحز الدنيا وعز الآخرة        
. 

 
 

والذي أريد التحدث عنه في هذه الجلسة المباركة هو الشخص الذي جمعنا الشيخ عبد المقصود                
يخ خوجه لتكريمه ولاعتقادي بأنكم جميعاً تعرفونه وتعرفون مؤلفاته ومحاضراته وجهده المتواصل لترس            

الدعوة وتسمعون عن رحلاته إلى شتى بقاع الأرض حتى ليكاد يقضي زمناً قصيراً بين أهله وذويه دون                 
أن تدعوه جهة إلى الارتحال لإلقاء محاضرة أو لحضور ندوة أو للمشاركة في حديث فهو كما يقول                   

 :الشاعر



ــوجعه  ــزم يـ ــفر فالعـ رأي إلى سـ
. 

ــه    ــفر إلا وأزعج ــن س ــا آب م م
. 

ســفر مــوكل بفضــاء الأرض يذرعــه
. 

ــل وفي  ــو في حــ ــا هــ كأنمــ
. 

 

أقول إن الشخص الذي نتحدث عنه وهو الدكتور محمد علي البار الذي حضرنا إلى هذا المترل                 
د عام  الكريم لحضور الحفل التكريمي الذي دعانا إليه الشيخ عبد المقصود، الدكتور محمد هو من موالي               

 م في شهر ديسمبر، في مدينة عدن، وعشت وإياه منذ نعومة أظفاره فأنا وهو من بيئة واحدة،                   ١٩٣٩
ومن بيت واحد رعيته طفلاً رضيعاً فشاباً يافعاً وكهلاً ناضجاً لهذا فأنا من أحق الحاضرين بالتحدث                  

 اد اتهد كغيره من      م وكان مثال الطالب    ١٩٤٧لتحق الدكتور بمدرسة عدن الإبتدائية عام       اعنه،  
زملائه في تلك الفترة التي كانت في بداية الحركة العلمية والفكرية رغم الظروف الإستعمارية والمناهج               

وانخرط في الدراسة الإبتدائية، ول من معينها، وبدا عليه الطموح وسعة الأفق، فهو لم يركز                ..  آنذاك
ل ما يكتب وكل ما يؤلف ويقرأ، كل ما تقع عليه            على الدراسة النظامية فحسب، بل كان يلتهم ك       

عينه بشغف ورغبة، ولم يشغله ذلك عن التفوق في دراسته النظامية، فكان من أوائل رفقائه، وكانت                 
نتائجه تظهر مشرفة ممتازة، وكان ينصرف كثيراً إلى تساؤلات واستفسارات يعجز عنها أحياناً                 

، ودأب على القراءة    واجتهادهتوسطة ودأب على نشاطه      المسؤولون، وانتقل بعدها إلى المرحلة الم      
الخارجية، فما كان يسمع عن كاتب أو كتاب إلا ويسعى إليه بماله أو استعارته، وفي تلك المرحلة                    
استوعب كل ما كتبه كبار الكتاب أمثال طه حسين والعقاد وأحمد أمين وبعض ما ظهر من مؤلفات                   

ودة والداعية الشهيد سيد قطب، وغيرهم من أساطين التأليف          الداعية الكبير الشيخ عبد القادر ع      
والعلماء والأدباء والشعراء، وكذلك الاختلاف إلى بعض علماء حضرموت الذين يزورون عدن بين              

 .حين وآخر كالسيد حامد المحضار وغيره
الآداب، في المرحلة الثانوية بدأت مداركه تتوسع، ولم تكل همته عن القراءة في شتى العلوم مثل                 

وشتى الحركات الفكرية، وحين انتهت المرحلة الثانوية بعثه والده رحمه االله لمواصلة الدراسة، والتحق               
 في دراسته النظامية وغير ذلك من        اجتهادهم وواصل   ١٩٥٩بكلية الطب في جامعة القاهرة عام        

 -ت ويقرأ ويقرأ ويقرأ     القراءات الخارجية والالتقاء بكبار الأدباء، وكان يحضر الندوات والمحاضرا         
حضر ندوة العقاد والشيخ محمد الغزالي والأستاذ سيد قطب وبعد الانتهاء من الدراسة الجامعية عاد إلى                
مسقط رأسه عدن واحتضنته عدن وأصدقاؤه وبعض أساتذته وانضم إلى سلك الأطباء الناجحين وتبوأ              

إعلامها المكتوب والمسموع والمرئي،    كرسي الدعوة وأقام الندوات والبحوث في مجتمعات عدن وفي           
 الثقافي  الاجتماعيوبارك االله في جهوده وطموحاته وانضم إليه كثيرون وكون مع زملائه المركز                

 .الإسلامي



في مجاله العملي الطبي تبوأ المقاعد المرموقة حتى تبوأ أعلى المناصب وأعطي إدارة المستشفى بعدن               
 والأجهزة الاستعمارية وأتيح له في تلك الآونة السفر إلى الحجاز           بالإنابة، ثم عودي من بعض الجهات     

 م،  ١٩٦٩بالمملكة العربية السعودية لأداء نسك الحج والعمرة، وأخذ أول إجازة له في حج عام                 
، إكمالاً لأركان الإسلام الحنيف     وغادر عدن لمدة خمسة عشر يوماً لأداء الحج وزيارة رسول االله             

ف نشاطه في مدينة عدن وفي أداء رسالته في الدعوة والإرشاد وأفاد وأفاد وأفاد ثم                عاد بعدها لإستئنا  
سافر إلى مصر وإلى بريطانيا لإكمال دراساته العليا، ومكث هناك برهة من الزمن ول من المعين الذي                 

 جدة وها   نذر نفسه له وقدم للمرة الثانية للمملكة العربية السعودية متعاقداً مع المستشفى الوطني في              
هو بين ظهرانيكم وقد علمتم عنه ما علمتم من كتاباته في الصحف وقرأتم مؤلفاته التي نشرت حتى                   

وأكتفي ذا القدر معتذراً إليكم بالتطويل ومعتذراً إليه بالتقصير عما يستحق، بارك            ...   مؤلفاً ٥٣الآن  
قصود خوجه لما هو أهله من الثواب       االله لنا فيه وفي أعماله، والشكر مرة أخرى للشيخ الكريم عبد الم            

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته... ومعذرة وشكراً... والأجر لتكريم العلم والعلماء والأدباء
 

  ))كلمة لسعادة الأديب والكاتب المعروف الدكتور عاصم حمدان(( 
لي القدر العظيم الجاه،    بسم االله الرحمن الرحيم اللهم صلي على سيدنا محمد النبي الأمي حبيبنا عا            

وعلى آله وصحبه وسلم، كانت معرفتي بالدكتور محمد علي البار عن طريق ما ينشره في الصحف                  
والدوريات خصوصاً فيما يتصل بالطب النبوي الذي كان يميز بحكم خبرته العملية ودراسته للطب                

 بباب مكة، وتعرفت على     الحديث بين أصيله ودخيله، ثم حدث ذات يوم أن زرته بعيادته المعروفة             
شخصيته عن قرب ولمست كما لمس غيري ذلك الخلق الرفيع المهذب الذي تتسم به شخصية الدكتور                
البار، وهو ما يحتاجه كل مريض من طبيب يعرض عليه أمراً أو يستشيره، وهذه الشمائل الرفيعة التي                  

ريبة عليه، وهو سليل أسرة علم      يتحلى ا الحبيب الدكتور البار من رقة وتواضع وحياء لم تكن غ             
وفضل، ولقد عرفت أباه رحمه االله الذي كان من أهل العلم والفضل، كما عرفت جملة من علماء عدن                  
وحضرموت خصوصاً مدينة تعز التي يقولون عنها إا ابنة المدينة المنورة في إشارة لتلك الصلة العلمية                 

 في هذه البلاد الطيبة، من هؤلاء العلماء الأفاضل السادة          والروحية التي تصل بينها وبين الديار المقدسة      
أحمد مشهور الحداد، زين السميط، حسن فدعق، سالم بن علوي، عبد القادر السقاف، أحمد بن حسن                
العطاس، علي بن محمد الحبشي، أحمد بن زين بن حسن بلفقيه، عمر بن محمد بلفقيه، سقاف بن علي                   

 . االله من ذهب منهم لدار البقاء، وأطال في عمر البقية الصالحة منهمالكاف، محمد أحمد الشامي، رحم
تعددت اهتمامات الدكتور البار العلمية، وكان من بين أهم تلك الحقول العلمية التي اقتحمها               
بقوة ومعرفة واستعاب هو دراساته عن أباطيل التوراة والعهد القديم، والتي أصدرها في مجلدين كاملين،               



 هذه الدراسة التي يحتاجها العالم الإسلامي وهو يواجه معركة شرسة حاقدة من قبل               وتصل صفحات 
العدو الصهيوني، تصل إلى حوالي ألف صفحة ويذكر الدكتور البار حفظه االله في مقدمة الجزء الثاني من                 

ة المليئة  ح عقائد اليهود الملتوية المعوجة، وأنفسهم المريض       إن هذا الكتاب يوض   "هذه الدراسة القيمة    
بالحقد على البشرية وغرورهم وعتوهم وتجبرهم وجبنهم وخستهم، كما يوضح سياسة إسرائيل التي              
عليها قامت، والتي عليها تسير، ولا شك أننا إذا أردنا أن نواجه هؤلاء اليهود مجتمعين اليوم في دولة                   

لمؤلم جداً أن نجد هؤلاء اليهود      إسرائيل يجب أن نفهم عقائدهم ووسائلهم وطرقهم الملتوية كما أنه من ا           
يسيطرون على الغير سيطرة كاملة، وخاصة الولايات المتحدة ويستعملون في ذلك وسائل متعددة ليس              
أقلها أهمية أساطير التوراة والعهد القديم، في الولايات المتحدة أكثر من أربعين مليون شخص يؤمنون                

رب حسب عقائدهم، وحسبما تبشر به أسفار العهد القديم         إيماناً كاملاً بمجىء المسيح الرب، يسمونه ال      
الباطلة وأنه لن يأتي إلا بعد هدم المسجد الأقصى وبناء هيكل سليمان على أنقاضه، من هؤلاء الرئيسان                 

 وأضيف إلى معلومات الدكتور محمد علي البار أيضاً مارجريت تاتشر،             -"السابقان كارتير وريجان  
 وهناك من اليهود من لا يؤمن       -س الإيمان الذي تؤمن به تلك الشخصيات        وماري روبرتلو، يؤمنون نف   

بالصهيونية كما هو معروف عن الكاتب اليهودي إسرائيل شاحال، يؤمنون إيماناً جازماً ذه المقولة                
الأسطورة الباطلة وهي أن الرب سيأتي إلى أورشليم ويترل إلى مسكن قدسه في جبل صهيون، ويدخل                 

الهيكل، وتتميز به كل الشعوب عبر تمجدها في دار إسرائيل لأن إسرائيل هي شعب االله               في بيت الرب    
 . تعالى االله عن ذلك وتتره وتقدس عن مثل هذه المقولات البشرية الضالة-المختار 

       م يجيب على كثير من     ـمة عن التوراة والعهد القدي    إن ما أورده الدكتور البار في دراسته القي
ور في كل ذهن وتتردد على كل لسان من جراء هذا التهافت المقيت من قبل المؤسسات                الأسئلة التي تد  

الغربية لكسب ثقة اليهود والحركة الصهيونية العالمية، وفي الختام لا بد من توجيه الشكر لراعي هذه                 
المقصود الاثنينية الأستاذ الأديب عبد المقصود خوجه، فلقد أصبحت مجلدات الاثنينية التي ينشرها عبد              

ويوزعها على رجال العلم والفكر والأدب أصبحت مرجعاً هاماً عن رجالات العالم الإسلامي والعربي               
في العصر الحديث واهتمامام الثقافية والفكرية والأدبية وما عالجوه من قضايا، وأبرزوه من مسائل                

دكتور محمد علي البار هو واحد      فجزاه االله خيراً وحفظ لهذه الأمة علماءها ومفكريها وفضيلة السيد ال          
 .من هؤلاء العلماء

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



 مسك الختام كلمة لسعادة الأستاذ محمد علي دولة الناشر (( 
  ))المعروف وصاحب دار القلم

  بسم االله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على سيد المرسلين المبعوث رحمة للعالمين سيدنا محمد              -
 :السلام عليكم أيها الإخوة الكرام ورحمة االله وبركاته وبعد... وعلى آله وصحبه أجمعين

عرفت سعادة الصديق الدكتور محمد علي البار منذ خمسة عشر عاماً عن كثب وجلست إليه                 
مراراً، وحادثته وسمعت منه، ونشرت له العديد من الكتب، وكنت قد عرفته قبل هذا التاريخ من                  

أنه على خلق ودين وأدب رفيع،      :  اته ويحسن بي أن أقدم بين يدي كلمتي شهادات ثلاث          خلال كتاب 
عف اللسان متمسك بآداب الإسلام، لا تسمع منه إلا خيراً، ثم أنه ثانياً من المحامين عن الإسلام                    

ا ـوالمسلمين في هذا الزمان؛ سخر علمه وقلمه وكتبه للدفاع عن أساسيات الإسلام وعن قضاي                
ة أمورهم، والشهادة الثالثة هي حسن سيرته في التعامل المالي فهو يعجبك في               ـين ومعالج ـالمسلم

دات ثلاث  اسهولته وليونته وترفعه وإكتفائه بحقه، ولعمر الحق أن الدين المعاملة كما قيل، هذه شه               
 .أقدمها بين يدي كلمتي وما شهدنا إلا بما عرفنا ولا نزكي على االله أحداً

ن الدكتور البار طبيب عالم، يزداد يومياً من العلم، فهو يقرأ ويكتب ويحضر                أيها السادة إ  
المؤتمرات ويلقي المحاضرات، وهو عالم كامل وما كل عالم كامل، أخرج للناس عدداً كبيراً من الكتب                 
وهو لا يقصر كتاباته على موضوع اختصاصه كطبيب بل تناول الموضوعات الفقهية التربوية                 

السياسية وكتب في كل ما يحتاجه المسلمون في هذا الزمان، خاصة موضوع اليهود،               والاجتماعية و 
وسوف أتحدث في جانب غير الذي تحدث فيه الدكتور عاصم، وهو موضوع اليهود وعقائدهم وتراثهم               
الديني ومنابع فكرهم وسياسام ومنطلقات عدوانيتهم، وهم قوم أخس ما يميز تاريخهم القديم                 

ضرِبت عليِهم  ان والعدوان، فهم أمة عاصية معتدية ولقد قال االله عز وجل في حقهم              والحديث العصي 
         باللَّهِ وح نبلٍ محا ثُقِفُوا إِلا بم اءُ   الذِّلَةُ أَيناسِ وبالن نةُ       لٍ مكَنالمَس ليهِمع ترِباللَّهِ وض نبٍ مضو بِغ

 .ونَ بِآياتِ اللَّهِ ويقْتلُونَ الأَنبِياءَ بِغيرِ حق ذَلِك بِما عصوا وكَانوا يعتدونَذَلِك بِأَنهم كَانوا يكفُر
لقد كتب سعادة الدكتور البار كتابين كبيرين في سلسلة أسماها أباطيل التوراة والعهد القديم،               

ثاني اسمه االله والأنبياء في التوراة      الكتاب الأول اسمه مدخل لدراسة التوراة والعهد القديم، والكتاب ال          
التوراة التي يعنيها الدكتور المؤلف هي الأسفار الخمسة التي ينسبها اليهود إلى موسى              .  والعهد القدبم 

عليه السلام وهو منها براء، وهذه الأسفار الخمسة كأشعياء وحزقيال ودانيال إلخ إلى جانب الأسفار                
د ـا العه ـوتشكل كله .  جانب كتب أخرى كسفر المزامير وأيوب     إلى  ...  فر يشوع إلخ  التاريخية كسِ 



القديم الذي يؤمن به اليهود والنصارى ويقتبسون منه عقائدهم وأفكارهم، وهي أسفار كتبها كهنة                
دى إِنآ أَنزلنا التوراةَ فِيها هاليهود ولم يترل ا وحي من السماء، وهي ليست التوارة التي قال االله فيها            

وورن  ...               وهذه الكتب فيها بصيص من نور وأكثر ما فيها ظلمات وخرافات وأكاذيب وقصص من
 .تاريخ اليهود، الدكتور البار يسميهما التوراة تجوزاً كما يفعل معظم الباحثين

وفي كتابه الأول يلقي المؤلف الفاضل نظرة جادة على اليهود من بدايتهم حتى سقوطهم الأخير،               
 عليه السلام، ثم يقارن بين نظرة القرآن إلى التوراة ونظرة اليهود والنصارى، ثم يتحدث                وعيد المسيح 

بشيء من التفصيل عن جميع الأسفار المقدسة عند اليهود ويصفها بأربعين سفراً، وفي كتابه الثاني ما                  
فارهم يزيد عن خمسمائة صفحة تحدث الكاتب الفاضل عن االله جل جلاله وكما يصوره اليهود في أس                

وفي تلمودهم فإذا بنا أمام صور لا تليق أن تلصق بالقادة الكبار والزعماء فكيف ا تلصق                 .  المقدسة
 ونعوذ باالله مما    -برب السماء والأرض الخالق البارئ الحي القيوم الذي ليس كمثله شيء، فاالله عندهم              

أما الأنبياء صلوات االله     ينام ويستيقظ، ويلعب ويصارع، ويبكي ويجزع ويخاصم ويخدع،           -يقولون  
وسلامه عليهم جميعاً، أما صفوة خلق االله والأصفياء من عباده فلا عصمة لهم ولا خلق عندهم ولا                   
تورع عن ارتكاب المعاصي، ولا تتره عن المخالفات والهفوات، ولقد استعرض المؤلف في هذا الجزء                 

 . العهد القديم جميع الأنبياء وأتى على تفاصيل أسفارهم كما جاء فيريسِ
فراً من  أيها السادة الكرام إنه جهد كبير، وعمل رائع من طبيب بارع يستعرض أربعين سِ                

الأسفار المقدسة عند اليهود، تزيد صفحاا على ألفي صفحة في طبعة دار النشر ببيروت، وهي بخط                 
راسة وافية وجيدة   دقيق ولو كتبت بحرف عادي لزادت صفحاا على ثلاثة آلاف صفحة، ثم يقدم لنا د              

 .عنها فإنه عمل يستحق كل شكر وتقدير
أيها السادة الأفاضل، ولا يسعني وأنا أتحدث عن هذا الجانب من كتابات الدكتور البار أن أغفل                

، ففي هذا الكتاب نجد ثمانين صفحة منها تتناول اليهود          "دين العرب ودين بني إسرائيل    "كتاباً له سماه    
وقد "  دين العرب ودين بني إسرائيل    " طليعتها مقاله الذي جعله عنواناً لكتابه        وفي عدة مقالات يأتي في    

أخبرنا القرآن الكريم أن اليهود لما أحجموا عن الجهاد ودخول فلسطين في زمن موسى عليه السلام                  
كتب عليهم االله التيه أربعين سنة في صحراء سيناء، وقد حسب كثير من الناس أن هذا التيه تيه عن                     

كلا، بل كان الطريق إليها واضحاً لاحبا، لقد كان تيههم تيه قلبي              ...  ريق المؤدي إلى فلسطين   الط
وفكري ومنهجي، لقد تاهوا عن رسالة موسى عليه السلام فلما رجعوا إليها بعد أربعين سنة؛ دخلوا                 

نا التاريخ  فلسطين وكان الفتح لهم وأورثهم االله مشارق الأرض ومغارا الذي بارك فيها، ولقد حدث              
المعاصر أن العرب خرجوا من فلسطين منذ خمسين سنة، وسلبت منهم، وتعتبر الخمسين سنة هذه تيهاً                 
أبشع من تيه بني إسرائيل، خمسين سنة وهم بعد لم يعرفوا الطريق إلى القدس ولا فلسطين وحق لهم بعد                   



ون في تيه آخر وظلمات بعضها      نراهم اليوم يدخل  ...  هذه الخمسين سنة أن ينتهي تيههم ولكن وآأسفاه       
 .فوق بعض، أسمه السلام وما أقذره من سلام، وما أصدق من قال فيه كلمة حق أريد ا باطل

وتحية لأخي المفضال الشيخ عبد المقصود خوجه الذي يتحفنا ذه اللقاءات الطيبة وتحية                 
خوة الكرام، والسلام عليكم    للدكتور الفاضل محمد علي البار وأطيب التحيات المباركات لكم أيها الإ          

 . ورحمة االله وبركاته

  ))كلمة المحتفى به الدكتور السيد محمد علي البار(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي خلق فسوى، والذي قدر فهدى، والصلاة والسلام على               

 الخاص لصاحب   الحقيقة، أبدأ بشكركم جميعاً ولكن شكري     ...  خيرته من خلقه وآله وصحبه أجمعين     
الاثنينية الداعي الكريم الأديب العالم الشيخ عبد المقصود خوجه، الحقيقة هو وسام لأبناء مكة المكرمة                
البررة، نشأ فيها ودرس فيها وتعلم على أيدي مشايخها وعلمائها ومنها بدأ، من ينابيع الخير فيها،                   

وا جزاهم االله خيراً، وظنوا خيراً،       وشكري للأخوة الكرام الذين تحدثوا عن بعض ما كتبته وأطنب           
وشكري موصول لكم أيضاً جميعاً حضوركم وتكريمكم، وعندما طرح فضيلة الشيخ عبد المقصود               
خوجه فكرة تكريمي قلت له إن الشخص لا يكرم عادة إلا بعد الثمانين، أو بعد رحيله ولكنه جزاه االله                   

 . التكريم وهذا الحب كله والود كلهخيراً أعطاني أكثر مما أستحق فأنا لا أستحق كل هذا
أيها الإخوة الكرام أنتم تعلمون أن قلم الرصاص والفحم والألماس كلها مكونة من مادة واحدة               
بسيطة، هي الكربون، ما الفرق بين الفحم الذي لا يصلح إلا للنار وبين الماس، الماس المنير والمادة                   

تتة وتائهة في الفحم فلا يكون إلا مظلماً، بينما ذرات          القوية؟ ما الفرق؟ الفرق أن ذرات الكربون مش       
الكربون في الألماس منسقة تنسيقاً دقيقاً في إتجاهات هندسية رائعة متطابقة تعطيه القوة وتعطيه الصفاء                
وهذا النقاء، الإنسان كذلك، ما الفرق بين الملحد والمؤمن، إنه مادة واحدة جينات واحدة، وراثة                 

 سبحانه وتعالى يميز بين المخلوقات ويختار وما لهم الخيرة، وبقدرة االله تعالى تحولت               واحدة، ولكن االله  
 .هذه الذرات من الظلمات، من الشتات، واتجهت كلها لاتجاه واحد حتى تضيء، هذه الوجوه النيرة

الأشياء التي نسمعها والتي رأيناها في كثير من هؤلاء المشايخ الذين حملوا دعوة الإسلام إلى                 
مشارق الأرض ومغارا صفاء قلوم بنور االله سبحانه وتعالى وأصبحوا مثل الماسة تضيء بذاا، يعني                

اللَّه نور السمواتِ والأَرضِ مثَلُ نورِهِ كَمِشكَاةٍ فِيها مِصباح          االله سبحانه وتعالى ضرب بنوره مثلاً        
في قلب المؤمن، كيف انتشر الإسلام، وكيف وصل إلى           قالوا هذا مثل نور االله       المِصباح فِي زجاجةٍ  

أفغانستان وكازخستان وهذه المناطق، والصين وغيرها من المناطق؟ حمله رجال، قد يكون تاجراً وقد               
يكون عاملاً، إنسان بسيط، لكن قلبه منير، فينير ذه النورانية التي تشع منه، فينجذب الناس لأن                  



، هناك في أمريكا ناس عندها ظلام مطبق وشتات وضياع ومع ذلك             الناس فيها جانب الخير والشر    
 .الإسلام يكتسب أنصاراً كل يوم، إن رحمة االله سبحانه وتعالى واسعة تسع الأمم كلها

كانت هناك سيدة تعمل مع مجموعة من العرب، ما سمعت عن الإسلام شيئاً وعندما تعلمت                 
وثيقاً، فأرادت أن تدعوهم وتخرجهم من هذه الوهدة         استفزها ذلك، وهي مرتبطة بالكنيسة ارتباطاً        

وهذه المأساة التي يعيشون فيها ومن هذا الظلام الذي يعيشونه، فجاءت إلينا وكان بعضهم من المملكة                
شباب نضر خير، وأرادت أن تعرف عن هذا الكتاب الذي هو السبب في أن هؤلاء يرفضون دعوة                   

باللغة الانجليزية ليس قرآناً ولكنه معاني القرآن، لا يمكن للقرآن          المسيح، فأخذت تقرأ القرآن، والقرآن      
أن يترجم مطلقاً لأي لغة من اللغات مهما بلغ ذلك الشخص من الأدب أو من التمكن العلمي، وهذا                  
واضح جداً عندما تقرأ أي ترجمة للقرآن الكريم، ولكنه مع ذلك يجذب الناس، واختلفت مع زوجها                 

 وأخذ أطفالها منها، وذهبت إلى العمل محجبة فطردوها من العمل، وواجهت من               وذهبا إلى المحكمة  
المشاكل ما لا يتخيله إنسان وهي تقول إسلامي لا يمكن أن أفرط فيه ولو الدنيا كلها راحت، ابتلاها                   
االله ابتلاءات كثيرة وأصاا السرطان ولم تجد حتى العلاج ومع هذا لم تر غير النور في كلامها وفي                     

 ...وجهها
وكم من مئات الأشخاص الذين استطاعت أن تحولهم إلى الإسلام لقد فتح االله عليها فآمن أبوها                
وأمها وأخواا، وزوجها أسلم، القرآن يحمي النفوس بطريقة لا تتصورها، شكسبير عند الإنكليز                

جمة رديئة  وبوشكين عند الروس من أكبر الأدباء مثل هؤلاء أديب روسي، أو شاعر روسي وجد تر                
ولكن ره القرآن، المعاني الموجودة رغم أن الترجمة سيئة جداً إلا أن القرآن رهم وتمنوا أن يكون لهم                  

تل، لكن هذا   مثله، هذه القصائد ألقيت في العهد القيصري واستفزهم أحد الفرسان الكبار للمبارزة فقُ            
ل مكان إلا شعر بوشكين الإسلامي،      القرآن شيء عجيب، في العهد الشيوعي، تجد شعر بوشكين في ك          

فلماذا لا نأخذ هذا الديوان وننشره على نطاق واسع، لأن بوشكين يستطيع أن يكتسح الآفاق بسهولة                
تولستوي كان يعرف العربية معرفة     ...  جداً، فهو من المعجبين باللغة العربية، وبالإسلام وبمحمد          

، فأخذ هذه الأحاديث، وكما     عة من أحاديث الرسول     ضئيلة، وجد ترجمة لأحد الهنود المسلمين مو      
تعلمون فقد كان من الطبقة الأرستقراطية وتبرع بأرضه للفقراء والمساكين فعلياً، وعاش مع الفلاحين،              
قال لا يمكن لروسيا أن تنهض بدون تعاليم هذا الرجل، وقام بترجمتها، وظهرت على نطاق واسع                  

وسيا حتى الآن، فإذا استطعنا أن نخرج هذه الكنوز وننشرها نحن،           وتقرر أن تدرس في كل مدرسة في ر       
 أليس هذا من جانب الجهاد؟

أنا أريد أن أقول إن الأديب في مجاله، الذي درس الأدب الألماني لماذا لا يترجم أحاديث الرسول                 
 الإنجليزي  ، لماذا لا تلقى الأضواء على هذه الأشياء وتوضح للشعب الألماني؟ الأدب           وتترجم سيرته   



وغيره، ومجموعات من الذين أسلموا وكتبوا عن الإسلام أو من           .  في مجموعات كبيرة مثل برنارد شو     
الذين كتبوا عن الإسلام كتابات جيدة، المتخصص في الأدب الروسي أين هو؟ المتخصص في الأدب                

في أي مجال من    ي أين هو؟ لماذا لا نخرج هذه الكنوز، القرآن مليء بالكنوز، المتخصص               ـالفرنس
االات يجد مادته في هذا القرآن، القرآن بحر ليس له اية، ما شئت من علوم تجده، ليس القرآن كتاباً                   
في علوم الفضاء وليس القرآن كتاباً في الطب، ولكنه يضع الإشارات، ويضع النقاط البسيطة التي                 

رحها، وهذا ما بدأت تقوم به مجموعة من        توضح هذه المعاني العجيبة، في كلمات قليلة يمكن ترجمتها وش         
الأطباء وغيرهم ممن يعملون في اال الطبي، وهيئة الإعجاز العلمي لها دور جيد في هذا اال وتحتاج                  
إلى تضافر جهود وإلى زيادة الأبحاث وتعميقها في كافة االات وهي دعوة إلى االله سبحانه وتعالى، كل                 

 وأن يتمتع ذه الكنوز المتعة الحقيقية الموجودة في القرآن الكريم،             واحد يستطيع أن يدعو إلى االله     

، يفرحوا بماذا؟ بالوحي والقرآن، سماه االله سبحانه وتعالى روح،           خير مما يجمعونَ   ك فَليفْرحوا هو  لِذَبِفَ
ان، وإذا استنارت   فروح القرآن هذه هي روح الحياة وتعطي مفاهيم عجيبة جداً وتفتح آفاق الإنس              

 ومحبة الإسلام، ومحبة    القلوب بنور القرآن وبنور الإيمان، وبنور محبة االله سبحانه وتعالى ومحبة رسوله             
 .المسلمين تجدها تتحول إلى هذه الماسة العجيبة التي تنير، وتوضح الآفاق

لي دولة، حال سيئة    ولكن في العالم الإسلامي حالتنا كما أشار إليها أخي الكريم الأستاذ محمد ع            
جداً، وهو في الحقيقة له باع طويل في دراساته عن اليهود، وهو الذي أعطاني الكثير من المراجع التي لم                   
تكن متوفرة عن دراسة التوراة ودراسة العهد القديم، والحقيقة مراكز البحث في الجامعات والمراكز                

سمى العهد القديم، ما يسمى التوراة، ما يسمى         الإسلامية عليهم ألا يهملوا الدراسات المقارنة، ما ي        
الإنجيل، بعض المستشرقين درسوا الإسلام وبعض دراسام الحقيقة فيها جهود جيدة، ولدينا الآن معجم              
الأحاديث النبوية وتستطيع أن ترجع لأي حديث بسهولة فهذا العمل عمل جبار وقوي، ترجمة معاني                

ولكن ...  الآن يعاد نشرها مرة أخرى، هذه جهود كبيرة جداً         القرآن التي نشرت في بداية القرن و       
العيب فينا فلماذا لا ننشر الكثير من الكنوز الإسلامية الحقيقية ذا المستوى المليء بالعلم، للأسف                 
كثير من الذين يدرسون اللغة العربية أو يدرسون الشريعة الإسلامية يدرسوا في الغرب، هل رأيت                

 أو يدرس اللغة    -درسون اليهودية أو المسيحية يأتي ليدرسها عندنا؟ مستحيل           أحداً من الذين ي   
 من المعقول أن ندرس بعض العلوم التي تقدموا فيها، ولكن أن ندرس لغتنا              -الإنجليزية عندنا؟ مستحيل    

 .وديننا وتاريخنا في الغرب فهذا من الأسباب التي جاءت بالفصام الذي نراه بين طبقة المتعلمين
 كبير من المثقفين وأساتذة الجامعات في بداية القرن درس في الغرب، وانبهر ذا الغرب                 عدد

انبهاراً كاملاً وتعلم على أيدي المستشرقين وامتص قدراً كبيراً من السموم التي يبثوا، ورجع يطبق كل                
 .الأدب العلمانيفلهذا وجدت الحركات العلمانية ووجد ... ما تعلمه هناك وأضاف إليه أيضاً من عنده



!! أحياناً تجد كلاماً غريباً من شعراء مشهورين، وتبلغ به الوقاحة أن يستهزئ بالذات الإلهية               
وكلكم تعرفون ذلك، فهذه الوقائع التي نراها على الساحة الإسلامية راجعة للانبهار بالغرب وأن                

دي مدارسهم، وطبعاً أغلب مراكز     ندرس ديننا أو ثقافتنا أو لغتنا العربية وتاريخنا الإسلامي على أي           
الدراسات الإسلامية يتحكم فيها اليهود، ومن لهم صلة ذا الموضوع يعرفون أن اليهود لهم دور كبير،                
فنحن محتاجون حقيقة لمعرفة هؤلاء الأعداء، وأن ندرس عقائدهم وتاريخهم، وأن نعرف مواطن الضعف              

ر إلى هؤلاء تستغرب الظلمات التي يعيشون فيها،        فيهم، وليس هذا المطلوب فحسب، فأنت عندما تنظ       
نحن بنعمة من االله عندنا القرآن، وعندنا الأحاديث النبوية، وعندنا عقيدة نقية ما تلوثت، فقد حرفت                 
ديانام، يحرفون الكلم من بعد مواضعه، فلا يوجد الآن من التوراة الحقيقية إلا آيات قليلة جداً تلمع                  

كنيسة سان بيتر التي يوجد فيها بابا الفاتيكان في روما جلس مايكل إنجلوست              مثل جوهرة في مزبلة،     
سنوات تقريباً وهو يرسم صوراً من العهد القديم، يرسم ماذا؟ يرسم االله رجل كبير ضخم له عضلات                  

حتى أنه  !!  ولوحات كلفت الملايين، االله عندهم بشر     .  وشنب ولحية وعلى جانب آخر رفائيل وغيرهم      
 الشواء، عندما شم الإله رائحة الشواء قال لإبراهيم هذه الأرض لك، أرض كنعان لك                يشم رائحة 

!! وأخذ يتصارع معه  !!  ولنسلك أبد الآبدين، وفي مرة أخرى كان يعقوب يمشي في البرية فوجد االله             
 سيدنا إبراهيم يريد أموالاً ليعطيها لفرعون، إسحاق نفس الشيء، هذه الصور البشعة، وصور الأنبياء              

 عليه السلام يزني بجارته ثم يعمل مؤامرة ليقتل زوجها ثم تأتي من             داوودالقذرة التي تصورهم زناة، مثلاً      
أذكر مرة كنا   .  أنظر إلى الفظائع التي يعيشون فيها، ثم بعد ذلك يهاجمونا         !!  ذريتها سليمان عليه السلام   

 لي كيف في الإسلام تتزوجون      في مؤتمر حضره أستاذ أمريكي كبير وتحدثت عن الإسلام ففرح وقال           
اثنين وثلاث وأربع؟ قلت له أنت ما هي ديانتك؟ قال أنا يهودي، قلت له كم تزوج سليمان؟ لقد                    

ود؟ كم تزوج يعقوب؟    وكما تزوج دا  !!  نحن عندنا أربعة ولكن أنتم عندكم ألف      ...  تزوج ألف امرأة  
بعد أن أستمع إلى    !!!  ئب وكم وكم وكم   لقد تزوج أختين في يوم واحد وكم نسبوا لهم من الزنا والمصا           

نحن لا نستطيع أن نفهم فلسفتهم وأسرارهم       ...  الموضوع قال أنا ما أهتم بالقضايا هذه والسلام عليكم        
ولا يمكن أن نرد عليها بدون أن ندرس دراسة واعية معتقدات هذه الشعوب مهما كانت مليئة                   

ليلاً من اليهود قد تحول إلى الإسلام، وكثير من         بالأكاذيب، وهم يحتاجون إلى توضيح ذلك، حتى أن ق        
        رحت لهم، فالمسلم الحقيقي ينبغي أن يحمل        النصارى فعل ذلك، عندما عرضت عليهم الحقائق وش

إسلامه معه في كل مكان، وفي كل موقع، سواء كان مهندساً أو تاجراً، طبيباً، أديباً، في كل موقع من                    
ول أمام االله سبحانه وتعالى عن هذا الإسلام الذي ينبغي أن            المواقع أنت صاحب رسالة، وأنت مسؤ     

والسلام ...  تحمله بين جنبيك، وأن تنشره، وأن تكون قدوة صالحة لنشر هذا الدين كما كان أسلافنا               
 .عليكم ورحمة االله تعالى وبركاته



  ))الأسئلة الموجهة للضيف الكريم(( 
بارك االله  :  حداد والأخ عمر حمدان، يقول    محمد  .  وردنا سؤالان تقريباً متشاان من د       -

جهودكم في استمرار فرض الكفاية في المسلمين عبر مؤلفاتكم المتنوعة وتحرككم الدعوي، هل لنا        
أن نعرف شيئاً عن خطتكم في إدارة الوقت بين العيادة والمطالعة والتأليف والارتباطات                 

 الاجتماعية والمهنية الأخرى؟
قريباً، والعيادة صار شغلها قليلاً والحمد الله فالصحة ما تزال موجودة،           الآن قاربت سن المعاش ت    

الحقيقة أنا أعتذر عن الواجبات الاجتماعية قدر المستطاع، لأا تأخذ وقتاً طويلاً، لكن ما عدا ذلك                 
 .يستطيع الواحد أن يقرأ ويكتب في أي مكان

 

ريباً من الأستاذ مجد مكي      ثلاثة أسئلة تق  ...  الاستنساخ وما أدراك ما الاستنساخ       -
هل تنسب النسخة البشرية للشخص الذي      ...  والأستاذ يعقوب إسحاق والأستاذ خالد محسن     

 ).يعقوب إسحاق(أخذت منه أم إلى والد الشخص الذي جاءت منه الخلية أم إلى أمه؟ 
نسمع في هذه الأيام الكثير عن الاستنساخ فكيف تتم عملية الاستنساخ وما حكم الشرع              

 ).خالد محسن(يها وهل بالإمكان أن تطبق على الإنسان في وقت قريب؟ ف
نرجو منكم بيان حقيقة الاستنساخ من الناحية العلمية والموقف الشرعي منه، ولكم منا              

 ):مجد مكي(الشكر وأطيب التحيات 
موضوع الاستنساخ صدرت حوله نسخ كثيرة، في السابق كانوا يكتبون الكتاب ويأخذ وقتاً              

ة، الآن المطبعة جاءت من فترة طويلة منذ        ـ وكل نسخة تختلف عن الأخرى ولا تكون متطابق        طويلاً
جوتنبرج وأصبحت تستطيع أن تصدر نسخاً عديدة من نفس الكتاب، هذا هو معنى الاستنساخ،                
الاستنساخ طبعاً في عالم النبات وفي عالم الأحياء على مستوى البكتيريا وغيرها موجود عن طريق                  

ام خليتين لا تزاوجي، الانقسام يمكن يكون تزاوجي ويمكن يكون لا تزاوجي، الإنقسام                  إنقس
اللاتزاوجي يعني عدم وجود ذكر وأنثى في المخلوقات الدنيا مثل البكتيريا والفيروسات طبعاً أقل منها                

سم قسمين،  تكويناً ليس ا حتى خلية، ولكن في أحاديات الخلية يحصل فيها استنساخ، يعني الخلية تنق               
البكتيريا تنقسم قسمين، والخلية الأخرى تنقسم وهكذا، واالله سبحانه وتعالى لو لم يجعل لها الموت                  
لغطت الكرة الأرضية في فترة وجيزة جداً، يعني يمكن الخلية تنقسم إلى إثنين وأربعة وهكذا متوالية،                 

يريا، أو مضادات أخرى تقتلها،     ذاء أو بكتيريا تقتل بكت    ـود غ ـلكن يجعل لها أسباباً مثل عدم وج       
في الكائن الحي الخلايا أصلها تستنسخ، هناك خلايا تموت وتنشأ           ...  وأخرى تعيش عليها في توازن    



بعدها مئات الملايين من الخلايا الأخرى، خلايا الدم وكل خلايا الجسم ما عدا الجهاز العصبي، وتحل                 
ة العامة عن الاستنساخ موجودة من ناحية بيلوجية من         محلها خلايا أخرى مشاة لها تماماً، يعني الفكر       

دون تزاوج، خلية تنقسم وتصير الخلية خليتين متشاة تماماً، تؤدي نفس الوظيفة، أو تموت خلية وتأتي                
 .بدلها خلية أخرى بنفس الوظيفة ونفس الشكل

 بداية الستينات   بالنسبة للاستنساخ الذي بدأ في الحيوان أو الإنسان، بدأ مع جينة الضفادع في             
حيث استطاع العلماء جعل الضفادع تتكاثر بدون تزاوج، كما أن الاستنساخ موجود في عالم                  
الحشرات حيث يمكن للبويضة بذاا وبدون وجود ذكر أن تنقسم وتكون حشرة، وطبعاً حصل قبل                

 االله  ذلك في قصة السيدة مريم التي وضعت سيدنا عيسى بدون ذكر، لكن هذه كانت معجزة من                 
سبحانه وتعالى، أما في عالم البشر أو عالم الثدييات فلم يحدث ذلك، يحدث نوعان من التوائم، توائم                   

ن ناحية التركيب فمثلاً بويضة واحدة تتلقح بحيوان منوي واحد ثم انفصلت وبدل              ـاً م ـمتماثلة تمام 
الب تكون جنينين فقط، ثم يأتي      ما تكون جنين واحد صارت إثنين أو ثلاثة أو أربعة أو أكثر، لكن في الغ              

م مع علماء الولايات المتحدة أخذوا مجموعة من        ١٩٩٣هذان الجنينان متماثلان تماماً، وهذا حدث سنة        
البيوضات الفائضة عن مشروع أطفال الأنابيب والتي لا تصلح للنمو باعتبار أا معيبة ولقحت واحدة               

لت إلى ثمانية مجموعات من اللقائح وهو لا يسمى         منها بحيوان منوي ثم بدأت تنقسم قسمين حتى وص        
جنيناً، لأن الجنين هو ما استجن في الرحم الجنين هو المبتدئ، جن الليل، والجنة وان الترس وكلها                   
تدل على الستر، ما يستر، فطالما هذه اللقيحة لم تستتر في الرحم وتستكن فيه مستجنة فيه فهي ليست                  

تي وصلوا إليها، هي مرحلة خطيرة رغم أا حيوان منوي يلقح بويضة، لكن             بجنين، هذه هي المرحلة ال    
 .ستوجد مجموعة من التوائم المتماثلة ثم توضع في رحم مستأجرة ثم تنمو

المرحلة الأخيرة أو قاصمة الظهر بدأت في اسكتلندا قبل ستة أو سبعة أشهر أو عشرة أشهر                  
جة كبرى، هي عملت ضجة لأنه أخذ خلية من ثدي           وعملت ض "  دولي"والتي نجحوا فيها في النعجة      

هذه النعجة ثم أخذت بويضة من نعجة أخرى البويضة طبعاً فيها نواة، أخرج هذه النواة، بقيت                   
البويضة بدون نواة، وأخذ الخلية التي من الثدي وأدخلها في البويضة، والبويضة فيها مواد حافزة                  

واضحة الإنقسام، من قدرة االله سبحانه وتعالى أن خلايا          للإنقسام، ولو كانت في غير بويضة لم تكن          
الجنين تستطيع أن تتشكل تكون عظم، تكون لحم، تكون عين، تكون كل شيء، حتى العين فيها قرنية                  
وقزحية وخلايا الأعصاب الموجودة في العين والشبكية، كل خلية تختلف عن الأخرى وقبل أن                  

ل، الخلية إذا وصلت مرحلة     ـى التشك ـ تكون لها القدرة عل    تتخصص هذه الخلايا الموجودة في الجنين     
الجنين تشكل الطبقة الخارجية وبذلك لا يمكن أن ترجع إلى الوراء، ثم تتحول إلى جهاز عصبي وإذا                   
تخصصت لا يمكن أن تعود إلى الخلف، خلية الثدي متخصصة، هي فيها كل الأسرار الوراثية التي في                  



    ا لا تعمل عمل خلية العين أو خلية الشعر، أو خلية أي عضو آخر، ولها               الجسم لكنها متخصصة أي أ
قدرة محدودة، أما يوم القيامة تشهد عليهم ألسنتهم تشهد عليهم أيديهم تشهد عليهم أرجلهم إلخ                 
ينطقها االله سبحانه وتعالى، فهذه الخلايا الآن صارت متخصصة، كيف استطاع أن يعيدها إلى خلايا غير                

ذا هو العمل العلمي الصعب الذي قام به، طبعاً بعد عدة محاولات فاشلة استطاع أن يعيد                متخصصة؟ ه 
هذه الخلية بتجميعها وتقليل كمية الغذاء لها إلى أن تصل إلى مرحلة السكون، ثم من مرحلة السكون                  

ت في  أعادها إلى البويضة التي فيها جانب حافز يحفزها إلى الانقسام إلى خلايا غير متخصصة فوضع                
الرحم مرة أخرى فنشأت مثل ما تنشأ أي بويضة ملقحة، ثم جاءت طبق الأصل للخلية التي أخذت                  
منها أو النعجة التي أخذت منها تلك الخلية، هذا طبعاً له مخاطر وله فوائد، الفوائد في الطب الآن مثلاً                    

 بواسطة الاستنساخ، مثل    نحتاج إلى زرع الأعصاب، يمكن أخذ خلايا معينة غير موجودة بكثرة وننميها           
الخلايا وحيدة المضادات، وحيدة النسيج تستطيع أن تحدد نوعاً واحداً فقط من الخلايا، وليس كل                 
الخلايا وتفيدني في الجهاز المناعي الذي يرفض الكلية المزروعة، والكبد المزروعة أو القلب المزروع، لها                

من لم يقرأ الفاتحة فصلاته      ( وهو الطفل الناقص      )الخداج(فوائد أخرى بالنسبة للأطفال المبتسرين       
يعني صلاته ناقصة، وقد تكون الأم غير موجودة، وقد لا يكون متوافراً لديها لبن يمكن أن                  )  خداج

 أو في بقرة    وندخلها في ثدي نعجة معينة،    ندخل جينات إنسانية لصناعة اللبن، الموجودة في ثدي المرأة          
ب الجيني، واللبن الناتج يمكن أن يعينني في معالجة هؤلاء            ـلتركين ا ـمعينة، بحيث أا تدخل ضم    

الأطفال من أمراض وراثية، سبب المرض كله نقص نوع من البروتين الذي لا أستطيع أن أجده ولا                   
أستطيع أن أصنعه، لكن أستطيع أن آخذ جينات إنسانية وأدخلها في حيوان، بقرة أو غيرها، فتنتج لي                  

فهذه وسيلة من وسائل الإنتاج وبعد ذلك تستطيع أن تستنسخها، وبدل بقرة              البروتين المطلوب،   
واحدة يمكن أن تحصل على مئات أو آلاف من الأبقار التي تستطيع أن تنتج لك هذه المادة، طبعاً                     
الخطورة كل الخطورة الدخول في عالم الإنسان ففي عالم النبات والحيوان يمكن يكون فيها استفادة،                 

ر، االله أعلم، الموضوع جديد ولا يمكن أن نحدد ما هي الفوائد لهذه البروتينيات، ما هي                  وربما أضرا 
لكن الموضوع الذي يتناول    ...  الأضرار ما هي كذا؟ هل هناك أثر نتيجة اختلاط الجينات بغيرها الخ            

 لكن  الإنسان نفسه، والاستنساخ على إطلاقه في عالم الحيوان، وفي عالم الطب يمكن التعامل معه،                
الاستنساخ في عالم الإنسان مرفوض طبعاً في كل الأمم لأنه يدخل في كرامة الإنسان، وفي حياة                   
الإنسان، ويدخل في مشاكل أخلاقية ودينية وروحية، وكل الأمم وكل الأديان ترفض هذا، هذه هي                

وعالم النبات وما   النقطة الواضحة الجلية، الاستنساخ شيء معروف ولا بأس به إذا بقي في عالم الحيوان               
 .ينشأ من مجالات للاستفادة منه



 تضاربت الآراء حول نقل الأعضاء فما هو رأيكم؟: الدكتور أحمد نساوي يقول -
موضوع زرع الأعضاء ليس موضوعاً جديداً، يعني تجد الإمام النووي في باب النجاسة وكتاب               

لم يمكن تجبيره وكان الأطباء المسلمون قد       المؤمن أيضاً، في باب النجاسة يتحدث عن عظم إذا انكسر و          
وصلوا إلى براعة لا يمكن أن تتصوروها الآن حيث كانوا يوصلون هذا العظم الذي لا ينجبر بعظم                   

راغ بين العظمين التكسر كبير، يوصل بعظم آخر، العظم الآخر من           ـآخر، يوصل العظم، إذا كان الف     
ذا إما أن يكون مزكى أو غير مزكى، أو نجس، في كتابه             أين يأتي؟ إما أن يأتي من حيوان والحيوان ه        

، وهو كان قاضي القضاة في بغداد كان يعتقد بالنسبة للحيوانات أن عظم الخترير              "عجائب المخلوقات "
من خواصه أنه ينجبر بسرعة ربما يكون هذا له باب آخر في مناقشة أسبابه، لكن الفكرة الأساسية أم                  

ظام ضمن عظام الإنسان، فإذا وضع نجساً قال الفقهاء طبعاً النجس تبطل             كانوا يستخدموا هذه الع   
صلاته ولكن إذا كان هناك ضرر في نزعه فلا يترع وإذا مات وهو فيه فلا يترع حتى لو كان نجساً، ولو                     

، نصح به طبيب عدل مسلم فهؤلاء قد أباحوه، أباحوا نقل الأعضاء، وكما تعلمون فإن رسول االله                 
د حبيب بن يسار عندما قطعت، وأعاد عين قتادة بن النعمان عندما خرجت حدقته فأخذها                قد أعاد ي  

، فجاء سهم ونزعها بيده، فأخذها الرسول بيده الشريفة         بيده، عين قتادة كان يحمي ا رسول االله         
، فهذا إعادة زرع واضح وشرعي، عملها الرسول         ...  فأرجعها فلزقت فكانت أحد عينيه بصراً      

 .ا الرسول ونفذه
م بإباحة نقل   ١٩٥١قبل اامع الفقهية صدرت أول فتوى للشيخ حسنين مخلوف سنة              

م ثم تتالت الفتاوى، ومفتي تونس أيضاً سنة         ١٩٥٩القرنيات، ثم بعد ذلك جاء الشيخ خريني سنة          
 م، واامع الفقهية أباحت نقل الأعضاء من الميت ومن الحي، من الحي طبعاً بشروط، أول                ١٩٥١

شرط أن يكون المتبرع عاقلاً بالغاً، ولا يكون طفلاً، ثانياً ألا يكون فيها وسيلة ضغط أو إكراه، ولا                    
تباع ولا تشترى، فالإنسان ليس سلعة، لا مقطع ولا أجزاء، حتى العبودية كانت تباع للمنفعة، كما                 

بالضبط كان العبودية في    يوجد الآن في الأندية الرياضية، النادي الفلاني اشترى اللاعب فلان، هذا             
 .الإسلام منفعة شخص لأداء وظيفة معينة، لكن لا يشتريه كما كان يفعل في أوروبا في زرع الأعضاء

الإسلام يبيح زرع الأعضاء بالنسبة للحي بالشروط المعروفة وبعض العلماء توقفوا طبعاً ولكن              
ت العملية موثوقة أو متوقعة الفائدة،      أغلبية الأعضاء أجازت النقل، أغلبية كبيرة، من الحي إذا كان          

مرجوة الفائدة، وليس فيها ضرر على المتبرع، ضرر بالغ طبعاً، الضرر البسيط جداً يمكن تجاوزه، هذا                 
مندرج في الفوائد الكبيرة جداً التي ستحصل، الإنسان المتبرع له كليتان واحدة منهما يمكن التبرع ا                 

أما إذا كانت تعمل فلا يحتاج      .  ا فقد الثانية بإصابة أو شيء آخر      بدون أي ضرر على الإطلاق، إلا إذ      
 .الإنسان بفضل االله إلى الأخرى، بالنسبة للميت كذلك أباح نقل أعضائه بما في ذلك القرنية وغيرها



شكال واحد فقط وهو موضوع موت الدماغ، الفقهاء لم يعرفوا هذا الموضوع، موضوع              إيأتي  
خرى شرحها قد يطول، الدماغ جعل االله سبحانه وتعالى فيه مراكز             جديد، موت الدماغ مشكلة أ    

            فَمسؤولة عن الأعضاء الأساسية في الجسم، كالقلب والتنفس، بعض العلماء يقولون النس س، فْ والن
    فَهناك ارتباط وثيق بين النوالنفْ س    فَس، فإذا توقف النس     وهذا طبعاً  ...  سفْ دون رجعة فقد خرجت الن

 الأساسية لتشخيص الوفاة قديماً وحديثاً، وتوقف التنفس توقفاً تاماً يعني الوفاة حتى أن                من الأسس 
الشخص يضع ريشة أمام أنف المريض، فإذا تحركت فهو حي وإذا لم تتحرك فذلك يعني أنه توفى، مركز                  

راكز التنفس في جذع الدماغ ومركز التحكم في القلب والدورة الدموية أيضاً في جذع الدماغ، الم                
الحيوية الأساسية كلها في الجذع، إذا توقف القلب لمدة أربع دقائق وبالتالي توقفت الدورة الدموية ولم                 
يصل إلى الدماغ شيء من الدم يموت الدماغ بعد أربع دقائق، ولكن القلب يستطيع أن يبقى ولهذا                   

دة ساعتين أو ست ساعات     عمليات الإنقاذ السريع تستمر، وفي عمليات القلب المفتوح يوقف القلب لم          
يوقف القلب تماماً ولكن الدورة الدموية لا تتوقف والتنفس لا يتوقف لأنه في جهاز يقوم بالتنفس،                  
حسب المفهوم القديم هذا الشخص يعتبر قد مات لأن قلبه توقف لكنه في الحقيقة حي ولماذا نقول، إنه                  

 . فطبعاً هذا الشخص ميتحي لأن دماغه ما زال حياً، أما إذا مات دماغه ائياً
التقدم الطبي الواسع جداً أمكن من وضع جهاز تنفس وجعل القلب يستمر في النبض لفترة                 
قصوى قدرها أسبوعين إلى ثلاثة أسابيع لأنه إذا توقف الدماغ لا بد أن يتوقف القلب، هنا القضية،                   

ه الدموية لا يصلح الكبد، وكذلك      طبعاً الأطباء يريدون قلباً، يريدون كبداً، إذا الشخص توقفت دورت         
لا يصلح القلب، هذه كلها لا تصلح للنقل، فلهذا هم يختارون أن يأخذوا من شخص ميت دماغياً،                  
شخص لا يزال قلبه ينبض، ونقول ميت، إذن أين الروح؟ عملية صعبة، ولهذا كثير من الفقهاء توقفوا،                 

 دولة، وفي   ٤٤فيها جميع الدول الإسلامية،     مؤتمر الفقه الإسلامي بعد مناقشات ومداولات شاركت        
 م أعتبر أن الإنسان ميت إذا توقف قلبه ودورته الدموية وتنفسه توقفاً تاماً              ١٩٨٦الدورة الثالثة سنة    

... لا رجعة فيه، أو إذا توقف دماغه توقفاً تاماً ائياً لا رجعة فيه، وقرر ذلك طبعاً أطباء مختصون إلخ                   
لهيئات الطبية، هنا في المملكة اعتبروا أن الإنسان إذا مات دماغياً يجوز أن تأخذ              الشروط التي وضعتها ا   

أعضاءه وأفتي في ذلك الشيخ عبد العزيز بن باز وهيئة كبار العلماء، ولكن لا يعتبر ميتاً شرعاً وتسري                  
ين إلا بعد توقف القلب وهناك اختلاف بسيط ب        ...  عليه أحكام الموت من وراثة وزوجة وعدة إلخ        

الفقهاء رغم أم بدأوا يدركون أن موت الدماغ هو موت حقيقي ولكن هل يجوز لك أن تأخذ                    
فيها، ولكن أغلبية الفقهاء أباحوا ذلك، هذا       أعضاءه ولا يزال قلبه ينبض؟ لا يزال بعض الفقهاء يتروون           

 .عرض كامل وشامل لقضية موت الدماغ



اء الأطباء فهل مهنة الطب بكل أعبائها       هناك عدد من الأدب   :  الدكتور محمد محسن يقول     -
تآزر أم    انتإذا جاز التعبير مه   ومتاعبها ومهنة الأدب بكل تجارا وتوتراا هل هاتان المهنتان           

 .ا الآخر أم يعاكسه من واقع تجربتكم العمليةـ؟ بمعنى أن يساعد الطب والأدب كل منهمتضاد
. دباء المشهورين في العالم مثل شيكوف كان طبيباً د        طبعاً يعلم الأخ السائل أن عدداً كبيراً من الأ        

الحقيقة بالنسبة للطب هو    ..  إبراهيم ناجي كان شاعراً وطبيباً    .  يوسف إدريس، د  .  مصطفى محمود، د  
اللحظة الوحيدة التي تتيح للشخص أن يرى الإنسان في لحظات الضعف، لحظة الموت، لحظة الحياة،                

نة بالعواطف التي تجعل الإنسان إذا عنده خلفية أدبية تحرك فيه            وهناك الكثير من اللحظات المشحو    
فإذا ...  مآسي الإنسان، حياة الإنسان قوة أو ضعفاً، مآسي الإنسان كلها يراها الطبيب على حقيقتها              

 .كانت لديه الحاسة الأدبية لا شك يتجه إلى الأدب ويبدع فيه
 

لمسلمون والسلام من خلال دراساتكم     اليهود وا :  الأستاذ محمد أمان أحمد الزول يقول       -
  كما تروج أبواق الدعاية؟العميقة ونظرتكم المتأنية هل يجد سعادتكم لهذا الثلاثي من تلاقٍ

عاصم والأستاذ محمد علي دولة في هذه النقطة، ولكن فلسفة اليهود وعودم            .  الحقيقة أفاض د  
اً، وهو اسم يعقوب عليه السلام، وأرض        إلى إسرائيل وارتباطهم بإسرائيل، ما يسمى بإسرائيل طبع        

إسرائيل، هذا التجمع كان يمكن أن يذهب إلى أي بلد آخر، وهم عبارة عن تجمع، وعدد كبير منهم                   
ليسوا من نسل يعقوب عليه السلام، يهود الخزر هم الذين قامت عليهم دولة إسرائيل، يهود بولندا                 

سة كلهم من يهود بولندا وأوروبا الشرقية، هذه         وغيرهم أمثال بنجوريون واموعة الأولى المؤس      
اموعات كلها ارتباطها بفلسطين وبأرض كنعان التي أعطاها االله لإبراهيم، وأورشليم وارتباطهم              
بالهيكل ارتباط تاريخي عقدي، ما ينفع أبداً بل نستطيع أن نفهم جزءاً من سياسة الولايات المتحدة أو                  

ه الجوانب أم يؤمنون حرفياً بأساطير العهد القديم الموجودة حالياً            البروتستانت المتطرفين في هذ   
النبوءات بأن بني إسرائيل سيعودون كأسراب الطير، وبعد          ويعتقدون أن ما جاء في سفر حزقيال من       

ذلك ستعود أورشليم النبوءة الثانية، والنبوءة الثالثة سيبنى الهيكل وهم يعتقدون أن المسيح عندما                
زعمون سيطلع يوم الأحد في عيد الفصح، وصعد إلى السماء بعد أن قال للحواريين إنه                صلب كما ي  

سيعود، إم يؤمنون ذا الأمر الثاني أنه لا بد أن تكون عند هذه اموعات من المسيحيين بلفور وغيره                  
 بدافع الدين   الذين ساعدوا في قيام إسرائيل وتحمسوا لها أكثر من الإسرائيليين أنفسهم هؤلاء حماسهم             

على أساس أن المسيح لن يعود إلا ذه الشروط والمسيح سيعود ويلقي أول موعظة له في معبد جبل                   
 .الهيكل فلهذا الترابط الوثيق بين المصالح المادية والضغوط اليهودية المعروفة وسيطرم على الإعلام



في سياسات الولايات المتحدة    كل هذه تتداخل بالإضافة إلى العامل الديني وهو عامل مهم جداً            
وخاصة البروتستانت، وكثير من المدارس البروتستانتية متجهة إلى دعم إسرائيل دينياً عكس المدارس              
الكاثولوكية أو الأرثوذكسية على النقيض يعتبرون أن إسرائيل الموجودة الآن تختلف عن إسرائيل                

 .التوراتية
دعم تمليه مصالح متعددة بما فيها الناحية العقدية التي         هذا الدعم المتواصل من الولايات المتحدة       

تشكل رابطاً مهماً جداً ولا يمكن أن تقول إسرائيل أا تتخلى عن القدس، هناك دولة إسرائيل وفيها                  
عشرة أسباط وعاصمتها نابلس، والجزء الثاني وهو القدس وهي دولتهم، أورشليم، فلا يمكن أن تتخلى               

 الضفة الغربية ولا عن القدس، هذا وهم، من يعرف هذا التاريخ ويعرف كل ما               إسرائيل طواعية لا عن   
كتبه زعماء إسرائيل يعلم يقيناً أنه لا يمكن مطلقاً أن يتخلوا عنها، ولهذا كان الملك حسين موهوماً                   

وهم ة الغربية ويعط  ـحقيقة، لم يعرف أن اليهود يريدون أن يزيحوا الفلسطينيين الموجودين الآن في الضف            
أرضاً بديلة، ويروح يقبل الأيادي ويقبل الأقدام، طبعاً إيمانه ضعيف جداً، طبعاً المعرفة الحقيقية للوضع               
السياسي يجعلهم يعرفون أن ياسر عرفات يريد أن يقيم دولة، فلا مانع أن يقيم دولته وعلماً وكذا، ما                   

 شيء، ولكن الواضح أن الحل لا       عندهم مانع، الملك حسين يقبل الأيادي ويقبل الأقدام ويقبل أي          
يمكن أن يأتي بالسلم، لأن إسرائيل ستصعد المعارك مع السوريين، فالمرحلة الحالية هي المرحلة لتعلن                 
علواً كبيراً هذه هي مرحلة العلو الكبير لبني إسرائيل ولكن هذا نفسه الذي يوجد التيار الإسلامي                  

 .القوي
 

ونقَلِبهم ذاَت  :  ورد في سورة الكهف قوله تعالى     :  قولالمحامي الأستاذ أحمد الشنقيطي ي      -
 صدق االله العظيم، ونحن نلاحظ الأطباء اليوم يطلبون من المريض عدم             اليمينِ وذَات الشمالِ  

مواصلة النوم على جهة واحدة خشية التقرحات ونمو البكتيريا فهل هذا هو نفسه السبب الذي               
 ناك سبب آخر؟نزلت به الآية الكريمة أم ه

لكن السبب المعروف لدى الأطباء أن المريض الذي لا يستطيع أن يتقلب             ...  الجواب لا أعلم  
على هيئة التمريض أن تقلبه كل ساعة أو ساعتين لأنه سيتقرح إذا بقي وقتاً طويلاً ثمانية ساعات مثلاً                   

تقرح، لا بد من تقليبه، ربما      فلا بد من استمرار الدورة الدموية وبقاء الجلد على صلاحيته دون أن ي             
 .يكون هذا هو السبب وربما هناك أسباب أخرى لا أعرفها



الأستاذ عثمان مليباري يقول الإنسان حائر بين مئات الأدوية التي تعرض في الصيدليات               -
وبين الصيحات الطبية القائلة إن الغذاء لا الدواء، أو أعدل عن الدواء، إلى الغذاء أو أعشابنا                 

 ، أنت كطبيب كيف تبدد هذه الحيرة؟دواء
الحقيقة أنه منذ القدم أن الإنسان لا يعدل من الغذاء إلى الدواء إلا إذا كان ذلك ضرورة إنما                    
إعطاء قرص من الدواء أو مجموعة من الأدوية دون الحاجة لها يعتبر طبعاً مضرة، الغذاء طبعاً للمحافظة                 

لجوانب المناعية كالعسل وغيره وهناك أشياء تحدث عنها        على الصحة ويمكن بعض الأغذية تساعد في ا       
القرآن الكريم، وتحدثت عنها السنة النبوية ويمكن أن نذكر الحبة السوداء وأشياء كثيرة في هذا الباب                 
هذه كلها يمكن أن تكون دواء ميسراً بسيطاً موجوداً، ولكن هذا لا يلغي الدواء المعقد أو الكيميائي أو                  

 الأدوية تعالج أمراضاً، تكون خطيرة أحياناً كالسل الرئوي مثلاً الذي يقتل ملايين               غيره، لأن هذه  
 .الأشخاص بسبب عدم الالتزام بالدواء، الدواء موجود، ولا بد من أخذ الدواء الموصوف لمرض السل

إنسان مصاب بالتهاب رئوي لا بد أن يأخذ دواء الالتهاب الرئوي، الإنسان المصاب بالحمى               
ة لا بد أن يأخذ دواء الحمى الشوكية، هذه مسألة خطيرة، إنسان مصاب بالتيفود، إنسان                 الشوكي

مصاب بالقلب، إذا كان الأمر متعلقاً بضغط الدم مثلاً المرتفع قليلاً يمكن استعمال الثوم فهذا يساعد                 
يحتاج أيضاً  لكن في مراحل لا يكفي فيها هذا والطبيب بالإضافة لما يدرسه في الجامعة وكليات الطب                 

إلى أن يعرف هذه الأعشاب وهذه المواد البسيطة إذا كانت تغني عن العقاقير إذا كانت الحالة لا                    
 .تستدعي

 

أذكر أني قرأت لكم كتاباً عن الدخان والتدخين،        :  الأستاذ نايف زين العابدين يسأل      -
 إلى الكراهة فقط دون     وذكرتم فيه أدلة القائلين بالتحريم فقط ما رأيكم في أدلة الذين يشيرون            

 .التحريم، الأستاذ أبو تراب الظاهري ذكر لنا شيئاً عن هذه الأدلة
ن أسباب التحريم   ـالتدخين مر بمراحل، عندما دخل سنة ألف هجرية حرمه علماء الإسلام، وم           

وغيرهم قال إنه غير مسكر وغير مخدر وبعضهم قال إن هؤلاء يدخنون وما عندهم                ...  أنه مسكر 
حول جزء من الفقهاء من التحريم إلى الكراهة، الآن جاءت المعلومات الطبية، وأحب أن                مرض، فت 

 ألف نسمة مباشرة والعدد الإجمالي       ١٦٠أضيف أن القنبلة الذرية قتلت في هيروشيما وناجازاكي          
 مليون شخص، تجارة التبغ     ٣ الفاً، الآن الإحصائيات تقول إن العدد الذي يموت نتيجة التدخين            ٢٦٠

 ألف مليون دولار، تعادل تجارة المخدرات، مكاسب رهيبة طبعاً لشركات ضخمة، التبغ             ٢٢٥لعالمية  ا
قاتل بدون أي جدال، طبعاً لا يقتل أي واحد يدخن، عندما نقول سم قاتل، إذا تناوله عشرة ليس                    

يكون بالضرورة أن يموت كل العشرة، عندما نقول، إن مادة ما مسكرة، إذا أعطيناها لعشرة فقد                  



 فما يسكروا، لكن الآن أثبتت الأبحاث الطبية أن خمسين في            - راسهم ناشفة    -بينهم ثلاثة أو أربعة     
المائة سيتوفون بسبب مرض متعلق بالتدخين، والخمسة الباقون سيعانون من أمراض لها علاقة بالتدخين              

لتدخين مباشرة، فهذه   لكن يمكن أن يموت بأسباب مثل حادثة سيارة أو موضوع آخر ليس له علاقة با              
 ميلادي وهي أول إحصائية موجودة      ١٩٧٤النسبة نسبة رهيبة جداً، مثال ثان أننا كنا نستورد في عام            

م ١٩٨٤ سيجارة، سنة    ١٢٥٠كنا نستورد أربعين مليون وخمسمائة ألف كيلو جرام والكيلو فيه             
 مليون وفي سنة    ٣٨ص إلى   العدد صار اثنين وأربعين مليون ثم بدأ انحسار طفيف مع التوعية ونق             

 مليون، فهناك هجوم شديد على العالم الثالث، طبعاً عندنا ضريبة           ٤٥م ارتفعت مرة أخرى إلى      ١٩٩٥
على السجائر زادت الآن إلى خمسين بالمائة، لكن نفس علبة السجائر الموجودة عندك الآن                %  ١٥

 ريالاً،  ١٨ ريالاً، في بريطانيا     ٢٤يج  بأربعة ريالات في كندا بواحد وعشرين ريالاً، في السويد والنرو         
وطبعاً القصد من رفع السعر الحد من الاستهلاك، وممنوع بيع السجائر للأطفال، وهناك عقوبة لأي                 

  . سنة١٨شخص يبيع سجائراً للأطفال أقل من سن 
التدخين ممنوع في أماكن كثيرة مختلفة وسنغافورة مشهورة ذا النظام وإذا دخنت في مكان                

 .وع فيه التدخين تدفع مباشرة مائة دولار غرامةممن
الحرب ضد التدخين الآن حرب عالمية بما فيها الهيئات الطبية ومنظمة الصحة العالمية شركات                
التدخين سموها القاتل الأول للبشر، فهي تقتل لتكسب آلاف الملايين، إذاً المسألة واضحة شرعياً،                

ؤتمر الإسكندرية كان وزيراً للصحة وكان علماء مصر         ولذلك طالب الدكتور حسين جزائري في م       
مترددين فذهب إلى مجلس البحوث في الأزهر وأعطاهم المعلومات التي أصدرا منظمة الصحة العالمية،              
وأي أسئلة تفضلوا اسألوها، وأصدر كتاباً جمع فيه مقالات من كل العلماء بما فيهم شيخ الأزهر السابق                 

يه، وكان الهدف الحصول على الحكم الشرعي للتدخين، وكان يتوقع نشر             جاد الحق رحمة االله عل     
الكتاب في الصحافة والتلفزيون، لأنه تدعمه منظمة الصحة العالمية، والمقالات تقول إن التدخين مكروه              
لا نستطيع أن نقول إنه حرام لأنه ما عندنا معلومات كافية، وأنا الآن لا أستطيع إلا أن أقول إنه حرام،                    
وعلماء الأحناف قالوا نسميها كراهة تحريم، وطبعاً هذا نفس المعنى، كراهة التحريم تعني التحريم، فهذا               

لا ...  وضع خطير لأنه يساهم في قتل البشر، إذا أخذ واحد عشرة ريالات وأحرقها ماذا نسميه؟ سفيه               
 ١٧٠٠أحرقنا أكثر من    إذن نحن في السنة الماضية       ...  يحجر عليه شرعاً  ...  تؤتوا السفهاء أموالكم  

مليون ريال، كم من المسلمين يموتون بالجوع والعطش في نفس الوقت، المسألة خطيرة جداً والموقف                
 .فيها حقيقة واضح والمعلومات واضحة والحكم الشرعي واضح

 



لنفرض أنه زرع في رحم امرأة مسلمة مني رجل ليس          :  الأخ عبد الرزاق الغامدي يقول      -
 زانية؟ ويقام عليها حد الزنا؟ وكذلك هل يقام الحد أيضاً على الرجل؟بزوجها هل تعتبر 

  عزر الرجل الذي قام بالعملية إذا كان طبيباً، هناك عقوبات تعزيرية موجودة في              طبعاً يعاقب وي
 .ولا تعتبر زانية قطعاً. الحكم الإسلامي

 

د فلسطين المحتلة   نشرت إحدى الصحف العربية أن يهو     :  الأستاذ غياث عبد الباقي يقول      -
أعلنوا عن ولادة عجل أحمر ذلك مذكور في العهد القديم، وأن ذلك سيكون بداية بناء هيكل                 

 .ما هي حقيقة هذه الخرافة الإسرائيلية نرجو إلقاء الضوء عليها... سليمان
ليس لدي معلومة عن خرافة العجل هذا، لكن طبعاً في العهد القديم يقال إم عبدوا العجل                  

ه لهم هارون، ما قالوا السامري، طبعاً قصة السامري معروفة في القرآن الكريم لكنهم قالوا صنعه                وصنع
 .لهم هارون عليه السلام

 

مداواة الرجل للمرأة والمداواة عند الكافر، أرجو أن تسلطوا          :  أحد كتبكم عنوانه    -
ة معظمها من الرجال ومن الضوء على هذا الجانب سيما وأن الكفاءات الطبية في اتمعات العربي  

 ):عجلان الشهري(الندرة أن تجد امرأة طبيبة مشهورة لا سيما في اتمعات النامية 
باختصار أباح الفقهاء وعلماء الإسلام، لأن الإسلام دين الرحمة واليسر، أباح الفقهاء أن يداوي              

ذا كانت هناك حاجة، فإذا لم      الرجل المرأة، والمرأة الرجل إذا كانت هناك حاجة، ليست ضرورة فقط، إ           
يجد من يداوي المرأة جاز أن يداويها الرجل، والعكس صحيح أيضاً يجوز أن تداوي المرأة الرجل إذا لم                  
يوجد في تلك الحالة أو في ذلك المكان رجل يستطيع أن يداوي، لكن أن نجعل هذه الإباحة قاعدة                    

إن هذه الإباحة هي استثناء للقاعدة التي هي أن         فذلك لا يجوز، هذا استثناء لأن الدين يسر، وعليه ف         
ة في العورات   ـيداوي الرجل الرجل وأن تداوي المرأة المرأة، مجتمعاتنا الحقيقة مطلوب منها، خاص             

المغلظة كالنساء والولادة والقابلات، ويمكن أن تختصر دراسة الطب لمن تريد أن تتخصص في هذا                 
أو سبع سنوات ثم تدرس مرة أخرى ثلاث أو أربع سنوات            الفرع بدل أن تتخرج الطبيبة بعد ست        

هذه مسألة شاقة جداً ولكن يمكن إيجاد كلية مباشرة لدراسة تخصص أمراض نساء وولادة مباشرة                 
 .تتخرج بعد ست سنوات أخصائية أمراض نساء وولادة



ف هناك توالد بدون زوج أي من جهة واحدة فكي        :  قلتم:  الدكتور محمود الشهابي يقول     -
 ؟)ومن كل شيء خلقنا زوجين(نوفق بين هذا وقول االله سبحانه وتعالى 

نظام الزوجية موجود في الكون، النظام الأساسي لكن وجود انقسام الخلايا موجود حتى تتكاثر              
هذه الخلايا من المخلوقات الدنيا، وحتى بالنسبة للإنسان فإن خلايا الجسم والخلايا التي تتمزق، جميع                

ا تتمدد أما الانقسام لا بد أن يكون انقساماً عادياً، أما انقسام بالتزاوج وهذا طبعاً في                   هذه الخلاي 
أما الزوجية  ...  المخلوقات الأعلى من وحيدات الخلية، حتى وحيدات الخلية هناك انقسام تزاوجي بينها           
نظام واضح  ..  .فهي موجودة في نظام الكون كالليل والنهار، الأسود والأبيض، نيترون وبروتون، إلخ            

 . جداً في هذا الكون

  ))ختام الحفل(( 
بالفعل كانت أمسية رائعة وكان ختامها مسكاً، نشكر سعادة الدكتور محمد علي حامد البار                
على هذا التشريف وهذا التفضل، وشكراً لكم أنتم أيها الإخوة على هذا الحضور، والآن يقوم سعادة                

 ة ـة تذكاريـالشيخ عبد المقصود خوجه بتقديم هدي
... كما يقدم سعادته لوحة هدية من الفنان خالد خضر        .  لضيفه الكريم عبارة عن لوحة الاثنينية     

 .شكراً لكم أيها الإخوة الحضور وإلى أن نلتقي إن شاء االله مجدداً في العام القادم نستودعكم االله
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

* * * 





 
 ]١٤: ، الجزء١٨٣: الاثنينية[

من اليمين الدآتور عبد العزيز خوجه، فالشيخ عبد المقصود خوجه، فالأستاذ السيد 
 هشام علي حافظ فالأستاذ محمد عبد الواحد

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٣: الاثنينية[

د الضيوف، فالشيخ من اليمين معالي الدآتور رضا عبيد، فالأستناذ عبد االله بغدادي، فأح
إبراهيم الوزير، فالشيخ عبد المقصود خوجه، فالشيخ أحمد الشامي، فالأستاذ أحمد 

 باعطب
*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٣: الاثنينية[

من اليمين الشيخ إبراهيم الوزير، فالأستاذ حسان آتوعة، فالشيخ عبد المقصود خوجه، 
امد مطاوع، فالشيخ أحمد الشامي، فالأستاذ عبد فالأستاذ هشام علي حافظ، فالأستاذ ح

 االله بغدادي، فالأستاذ عبد الفتاح أبو مدين، فالأستاذ الدآتور رضا عبيد
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٣: الاثنينية[

من اليمين الأستاذ أمين القرقوري، فسعادة الأستاذ غالب علي جميل السفير اليمني، 
 عربفمعالي الأستاذ حسين 

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٣: الاثنينية[

 الشيخ عبد المقصود خوجه، يسلم الأستاذ هشام علي حافظ لوحة الاثنينية
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٣: الاثنينية[

من اليمين سعادة القنصل المصري الأستاذ محمد السيد عباس،  فمعالي الدآتور محمد 
 عبده يماني

*    **     



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٤: الاثنينية[

من اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، فالشيخ أبو تراب الظاهري، فالشيخ عثمان 
 الصالح
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٤: الاثنينية[

 من اليمين الشيخ عثمان الصالح، الشيخ عبد المقصود خوجه، فالأستاذ راضي صدوق
*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٤: الاثنينية[

الأستاذ بندر عثمان الصالح، فالشيخ أبو تراب الظاهري، فالشيخ عثمان : من اليمين
الصالح، فمحمد سعيد عبد المقصود خوجه، وخلفهم مباشرة من اليمين معالي الدآتور 
أآمل الدين أوغلو، فالشيخ عبد المقصود خوجه، فالأستاذ راضي صدوق، فالأستاذ عبد 

 لفتاح أبو مدينا
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٤: الاثنينية[

من اليمين الأستاذ السيد أمين العبد االله، فالأستاذ حسن القرشي فالأستاذ عبد الفتاح أبو 
، فالدآتور أآمل الدين أوغلو، فالأستاذ حسان آتوعة، فالشيخ "فأحد الضيوف"مدين، 

وق، فالشيخ عثمان الصالح، فالأستاذ أبو عبد المقصود خوجه، فالأستاذ راضي صد
تراب الظاهري، فمعالي الشيخ محمد العوضي، فالشيخ ضياء الدين الصابوني، فالأستاذ 

 عبد االله بغدادي
*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٤: الاثنينية[

 من اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، يسلم الأستاذ راضي صدوق لوحة الاثنينية
    **    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٥: الاثنينية[

من اليمين معالي الأستاذ الدآتور أحمد الضبيب، فالشيخ عبد المقصود خوجه، فالأستاذ 
 الدآتور منصور الحازمي

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٥: الاثنينية[

 ففضيلة من اليمين معالي الأستاذ الدآتور أحمد الضبيب، فالشيخ عبد المقصود خوجه،
 العلامة الحبيب بلخوجه

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٥: الاثنينية[

معالي الأستاذ الدآتور أحمد الضبيب، فالأستاذ رشاد مرقوشي، فالشيخ عبد : من اليمين
 المقصود خوجه، ففضيلة العلامة الحبيب بلخوجه

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٥: الاثنينية[

 منصة الرئيسيةلقطة عامة لل
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٥: الاثنينية[

 إلى اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، مع معالي الأستاذ الدآتور أحمد الضبيب
*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٥: الاثنينية[

 إلى اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، يسلم معالي الأستاذ الدآتور أحمد الضبيب لوحة
 الاثنينية

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٦: الاثنينية[

من اليمين الفريق يحيى المعلمي، فالشيخ عبد المقصود خوجه، فالدآتور عبد العزيز 
 شرف

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٦: الاثنينية[

، من اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، فالأستاذ الدآتور  محمد عبد المنعم خفاجي
فالأستاذ حسان آتوعة عريف الحفل، فالأستاذ يحيى السماوي، فالأستاذ سليمان بن 

 عواض الزايدي، فالدآتور خضر بن عليان القرشي
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٦: الاثنينية[

من اليمين الشيخ محمد علي الصابوني، فالدآتور محمد عبد المنعم خفاجي، فالشيخ عبد 
  فالدآتور عبد العزيز شرفالمقصود خوجه،

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٦: الاثنينية[

من اليمين الفريق يحيى المعلمي، فالأستاذ الدآتور محمد عبد المنعم خفاجي، فالشيخ 
 عبد المقصود خوجه، فالدآتور عبد العزيز شرف

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٦: الاثنينية[

 جانب من الحضور
  **    *   



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٦: الاثنينية[

إلى اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، يسلم الدآتور محمد عبد المنعم خفاجي لوحة 
 الاثنينية، ويظهر في الصورة  الدآتور عبد العزيز شرف

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٧: الاثنينية[

الشيخ أحمد الشامي، فالشيخ عبد جلسة تضم من اليمين الدآتور حامد الرفاعي، ف
 المقصود خوجه

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٧: الاثنينية[

من اليمين الدآتور زاهر بن عواض الألمعي، فالشيخ عبد المقصود خوجه، فأحد 
 الضيوف، فالدآتور عبد االله عسيلان

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٧: الاثنينية[

 حامد الرفاعي، فالشيخ أحمد الشامي، فالشيخ عبد المقصود خوجه، الدآتور: من اليمين
فالدآتور صلاح الدين المنجد، فالدآتور زاهر عواض الألمعي،  فالشيخ محمد علي 

 الصابوني
*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٧: الاثنينية[

 جانب من حضور الحفل
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٧: الاثنينية[

 اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، يسلم الدآتور زاهر بن عواض الألمعي لوحة إلى
 الاثنينية

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٨: الاثنينية[

من اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، ففضيلة الدآتور خليل ملا خاطر، فالشيخ أبو 
 تراب الظاهري

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٨: الاثنينية[

معالي الدآتور محمد عبده يماني، ففضيلة الدآتور خليل ملا خاطر يحي أحد : من اليمين
 الضيوف، ويظهر في خلفية الصورة في الوسط الشيخ عبد المقصود خوجه

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٨: الاثنينية[

، فالدآتور من اليمين الأستاذ حسان آتوعة عريف الحفل، فالشيخ عبد المقصود خوجه
 خليل ملا خاطر، ففضيلة الدآتور محمد نمر الخطيب، فمعالي الدآتور محمد عبده يماني

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٨: الاثنينية[

من اليمين معالي الدآتور عبد االله بن بيه، فمعالي الدآتور رضا عبيد، فالدآتور 
 ذ عزت مفتيفرانسيس لاملند، فالدآتور حامد الرفاعي، فالأستا

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٨: الاثنينية[

إلى اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، وهو يسلم فضيلة الدآتور خليل ملا خاطر لوحة 
 الاثنينية

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٩: الاثنينية[

فالشيخ محمد من اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، ففضيلة الدآتور عبد االله المصلح، 
 علي الصابوني، فالدآتور صلاح الدين المنجد، فالشيخ ضياء الدين الصابوني

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٩: الاثنينية[

 جانب من الحضور
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٩: الاثنينية[

لشريف من اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، ففضيلة الدآتور عبد االله المصلح، فا
 منصور بن سلطان

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٩: الاثنينية[

الشيخ عبد المقصود خوجه ممسكا بيد الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين،  وبجانبه فضيلة 
 الدآتور عبد االله المصلح، ثم الشيخ محمد علي الصابوني

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٩: الاثنينية[

تور أبو بكر باقادر، فالأستاذ مصطفى عطار، فالدآتور صلاح الدين من اليمين الدآ
المنجد، فعريف الحفل الأستاذ حسان آتوعة، فالشيخ عبد المقصود خوجه، ففضيلة 
 الدآتور عبد االله المصلح، فالشيخ محمد علي الصابوني، فالشيخ ضياء الدين الصابوني

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٨٩: الاثنينية[

من اليمين الأستاذ عبد االله رواس، فالدآتور عبد االله المعطاني، فالدآتور غازي زين 
الدين عوض االله، فالاستاذ محمد الحسون، فالأستاذ عدنان محمد فقي، ثم أحد الضيوف، 

 فالدآتور زاهد زهدي، فالأستاذ عبد الحميد درهلي
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٨٩: الاثنينية[

مين الشيخ عبد المقصود خوجه، وهو يسلم فضيلة الدآتور عبد االله المصلح لوحة من الي
 الاثنينية

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩٠: الاثنينية[

من اليمين الشيخ أحمد الموجان، فالشيخ محمد علي الصابوني، فالأستاذ عبد االله 
 الحصين، فالأستاذ حسن قرشي

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩٠ :الاثنينية[

 إلى اليمين الدآتور فهمي هويدي، في حديث مع معالي الدآتور محمد عبده يماني
*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩٠: الاثنينية[

من اليمين الدآتور زهير السباعي، فمعالي الدآتور محمد زبير، فالدآتور فهمي هويدي، 
 فالشيخ عبد المقصود خوجه

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩٠: الاثنينية[

من اليمين الدآتور فهمي هويدي، فالشيخ عبد المقصود خوجه، فالأستاذ عبد االله 
 الحصين، فالأستاذ حسن عبد االله القرشي

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩٠: الاثنينية[

زين الدين من اليمين الدآتور زاهد زهدي، فالدآتور عبد االله المعطاني، فالدآتور غازي 
 عوض االله

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩٠: الاثنينية[

من اليمين الأستاذ حسان آتوعة، فالشيخ عبد المقصود خوجه، فالدآتور فهمي هويدي، 
 فالشيخ محمد علي الصابوني

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩١: الاثنينية[

بد االله العسيلان، ففضيلة الشيخ علي من اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، فالدآتور ع
 بن مشرف العمري، فالدآتور صلاح الدين المنجد

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩١: الاثنينية[

 من اليمين الشيخ أبو تراب الظاهري، فالشيخ عبد المقصود خوجه
*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩١: الاثنينية[

 خوجه، في حديث مع فضيلة الشيخ علي بن مشرف إلى اليمين الشيخ عبد المقصود
 العمري
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩١: الاثنينية[

من اليمين الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين، فالشيخ عبد المقصود خوجه، ففضيلة الشيخ 
 علي بن مشرف العمري

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩١: الاثنينية[

عبد الحميد الدرهلي، فالدآتور عبد االله العسيلان، فالأستاذ عبد الفتاح إلى اليمين الأستاذ 
أبو مدين، فالشيخ عبد المقصود خوجه، ففضيلة الشيخ علي بن مشرف العمري، 

 فالدآتور صلاح الدين المنجد
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩١: الاثنينية[

 جانب من الحضور
*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩١: الاثنينية[

إلى اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، يسلم لوحة الاثنينية إلى فضيلة الشيخ علي بن 
 مشرف العمري

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩١: الاثنينية[

من اليمين الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين، فالدآتور عبد االله العسيلان، فالأستاذ حسان 
 خوجه، ففضيلة الشيخ علي بن مشرف العمري، فالدآتور آتوعة، فالشيخ عبد المقصود

 صلاح الدين المنجد، فالشيخ ضياء الدين الصابوني
*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩٢: الاثنينية[

 من اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، مع فضيلة الدآتور محمد لطفي الصباغ
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩٢: الاثنينية[

ن اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، ففضيلة الدآتور محمد لطفي الصباغ، وبعض م
 الضيوف

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩٢: الاثنينية[

من اليمين سعادة القنصل المغربي عبد الفتاح عمور، فالأستاذ مروان بن سوده، فالشيخ 
 عبد المقصود خوجه

*    *    * 

 
 ]١٤: جزء، ال١٩٢: الاثنينية[

من اليمين الأستاذ حسان آتوعة، فالشيخ عبد المقصود خوجه، فالدآتور محمد لطفي 
الصباغ، فالشيخ محمد علي الصابوني، فمعالي الدآتور محمد الرشيد، فالدآتور مسعد 

 بن عبد العزيز الراشد
*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩٢: الاثنينية[

جه، يسلم لوحة الاثنينية إلى فضيلة الدآتور محمد من اليمن الشيخ عبد المقصود خو
 لطفي الصباغ، وبجانبه معالي الدآتور محمد الرشيد

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩٣: الاثنينية[

من اليمين الاستاذ هاشم بن سعيد النعيمي، فالشيخ عبد المقصود خوجه، فالاستاذ محمد 
 عبد االله الحميد

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩٣: ثنينيةالا[

 جانب من الحضور
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩٣: الاثنينية[

من اليمين الشيخ محمد علي الصابوني، فالشيخ عبد المقصود خوجه، فالأستاذ محمد 
 عبد االله الحميد، فالأستاذ هاشم بن سعيد النعمي

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩٣: الاثنينية[

ليمين المهندس محمد سعيد عبد المقصود خوجه، فأحد الضيوف، فالشيخ عبد من ا
 المقصود خوجه، فالأستاذ هاشم بن سعيد النعمي، فالأستاذ محمد عبد االله الحميد

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩٣: الاثنينية[

اذ محمد من اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، فالأستاذ هاشم بن سعيد النعمي، فالأست
عبد االله الحميد، فالشيخ محمد علي الصابوني، فالشيخ محمد ضياء الدين الصابوني، 

 فالأستاذ أمين القرقوري
*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩٣: الاثنينية[

من اليمين الأستاذ حسان آتوعة، فالشيخ عبد المقصود خوجه، فالأستاذ هاشم بن سعيد 
االله الحميد، فالأستاذ محمد علي الصابوني، فالأستاذ محمد النعمي، فالأستاذ محمد عبد 

 ضياء الدين الصابوني، فالأستاذ أمين القرقوري، فالأستاذ مصطفى عطار
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩٣: الاثنينية[

إلى اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، يسلم الأستاذ هاشم بن سعيد النعمي لوحة 
 الاثنينية

*    **     



 
 ]١٤: ، الجزء١٩٤: الاثنينية[

 إلى اليمين الدآتور محمد علي البار، في حديث مع الشيخ عبد المقصود خوجه
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩٤: الاثنينية[

من اليمين الشريف منصور بن سلطان، فأحد الضيوف، فالأستاذ حامد مطاوع، فالشيخ 
 حمد ملائكة، فالأستاذ حسين الغريبيعبد المقصود خوجه، فالأستاذ أ

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩٤: الاثنينية[

من اليمين الأستاذ خالد غسال، فالدآتور عبد المحسن القحطاني، فالشيخ عبد المقصود 
 خوجه، فالأستاذ الشريف منصور بن سلطان

*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩٤: الاثنينية[

اذ ضياء الدين الصابوني، فالأستاذ حسان آتوعة، فالشيخ عبد المقصود من اليمين الأست
 خوجه، فالدآتور محمد علي البار، فالشيخ محمد عاصم حمدان، فالدآتور حامد مطاوع

*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩٤: الاثنينية[

 جانب من الحضور
*    *    * 

 
 ]١٤: ، الجزء١٩٤: الاثنينية[

 حضورجانب من ال
*    *    * 



 
 ]١٤: ، الجزء١٩٤: الاثنينية[

 من اليمين الشيخ عبد المقصود خوجه، يسلم الدآتور محمد علي البار لوحة الاثنينية
*    *    * 
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